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НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕНА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
От «особых отношений» к «новым рубежам»

Константин Затулин,  депутат Государственной Думы РФ,
директор Института стран СНГ

Россия в борьбе за Украину до и после «оранжевой революции»
Прошлый, 2004 год, особенно ближе к концу, стал цепляться за свое место в истории. Сколько событий, сколько 

трагедий!  Но,  пожалуй,  одно  только  цунами  в  Юго-Восточной  Азии  оказалось  способно  стереть  с  «первой  линии»  на 
мировых экранах новости о выборах на Украине.

Украина уже никогда не будет такой, как до выборов 2004 года. «Какой же будет Украина?» - ответ на этот вопрос, 
как и ликвидацию последствий океанского катаклизма, високосный год завещал нынешнему, не високосному.

Пока  творцы и  жертвы «оранжевой  революции»  на  Украине,  бытующие,  как  и  святая  Троица,  нераздельно  и 
неслиянно, продолжают до хрипоты выяснять отношения,  у нас в России, аккурат к столетию революции 1905 года, свои 
изыскания  на  тему  «Кто  виноват?»  и  «Что  делать?».  Во  властных  и  околовластных  кругах  все,  кроме  Путина,  -  от 
Павловского до Черномырдина  - изощряются  в даче интервью и объяснительных о том, что за выборы на Украине, как и за 
монетизацию,  они  не  отвечали.  Истинные  русские  парни  Рогозин  и  Митрофанов  уже  съездили  приложиться  лбом  к 
Майдану. Наши правые, честно боровшиеся «за нашу и вашу свободу» вместе с Виктором Ющенко, радуются светлому дню 
вытащить кукиш, сбереженный против «империи». А заодно требуют срочных российских кредитов для своего украинского 
протеже - в качестве компенсации за испуг. Дети перестройки Арбата.

Всё вместе взятое, особенно как быстро в России – без галстуков, но с не засученными рукавами - устали в борьбе 
за Украину, производит отвратительное впечатление. И поскольку все летние солдаты разбежались, бросив раненного в 
этом бою Верховного главнокомандующего, дошел черед до зимних, до всепогодных, до триариев. Попробуем, объяснив 
все с самого начала, вернуться к сути происшедшего и шансам на будущее. 

Американский вызов
Итак,  14  ноября  1999  года  набравший  по  результатам  второго  тура  выборов  около  60% голосов  президент 

Украины  Леонид  Кучма  одерживает  убедительную  победу  над  лидером  украинской  Компартии   Петром  Симоненко  и 
переизбирается  на  второй  срок.  Хотя  России  в  это  время  не  до  Украины  –  в  России  в  разгаре  истребительная 
избирательная кампания по выборам в Государственную Думу, в ходе которой решится будущее президентской власти – 
выборы  в  Украине  оказываются  полнейшим  римейком  президентских  выборов  1996  года  в  России.  Повторяются  все 
сюжетные ходы:  срыв перед первым туром союза кандидатов некоммунистической оппозиции с помощью «украинского 
Лебедя»  Евгения  Марчука  -  выведение  во  второй  тур,  на  пару  к  «украинскому  Ельцину»,  «украинского  Зюганова»  - 
образцово-показательная победа сил добра  и прогресса (Кучма) над духом прошлого и тенью коммунизма (Симоненко) во 
втором  туре.  С  легкой  руки  вездесущего  Бориса  Березовского  на  украинском  небосклоне  всходит  звезда  российских 
политтехнологов. Накануне второго тура я пишу (в статье для еще третьяковской «Независимой газеты»): «Главный итог 
президентской  кампании  на  Украине  в  том,  что  она  скомпрометировала,  и  надолго,  демократические  процедуры  как 
таковые. Такого масштаба запугивания, угроз, злоупотребление властью как в ходе нынешних выборов новая Украина еще 
не знала. Чем бы не закончился второй тур выборов, он сулит не выход из политического кризиса и стабилизацию страны, а 
наоборот – дальнейший политический кризис и дестабилизацию» (К. Затулин. «На Украине побеждает Кучма и продолжает 
проигрывать демократия», - «НГ», ноябрь 1999 г.). 

Кучму, разумеется, все это не волнует.  Он совершил, казалось бы, невозможное: придя в 1994, как и Леонид 
Кравчук в 1991, к власти в Украине как кандидат  интернационального, русскоязычного Востока в борьбе с кандидатом 
Западной Украины, он не выполнил, как и Кравчук, ни одного данного им Востоку обещания и тем не менее, в отличие от 
Кравчука,  оказался  переизбран.  Внешне  всё  тоже  кажется  благополучно  –  подписанный  Кучмой  31  мая  1997  года  с 
президентом Ельциным «Договор о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Украиной и Российской Федерацией» 
ничуть не мешает ему уже  через месяц, 9 июля, подписать «Хартию об особом партнерстве между Украиной и НАТО». А 
последние  сомнения  и  сомневающихся  в  России  –  вроде  Ю.  Лужкова,  К.  Затулина  и  др.  –   заставляют  замолчать, 
ратифицировав накануне выборов 1999 г. российско-украинский договор в Думе и Совете Федерации.

Кучма еще не знает, что вступление в законную силу подписанного им договора означает, что, по крайней мере, у 
одного из постоянных участников украинских выборов – у Запада во главе с Соединенными Штатами – отпала дальнейшая 
нужда закрывать глаза на прелести украинской государственности,  коррупцию и другие шалости Леонида Кучмы и его 
окружения. Стратегам Запада, за минусом вчерашних и сегодняшних поляков, Украина не так важна сама по себе, как в 
определенном геополитическом раскладе,  как  средство  от  амбиций  России.  Кучму  терпели:  ведь  документ  с  пышным 
названием  (о  дружбе!  сотрудничестве!  партнерстве!!!),  не  предусматривающий  гарантий  дружбы,  масштабов 
сотрудничества  и  условий  партнерства,  но  зато  окончательно  прописывающий  независимую  Украину  с  её  спорными 
границами на карте Европы, ельцинская Россия могла подписать только с таким как Кучма лауреатом Ленинской премии в 
области  ракетостроения.  Кучма  сделал  свое  дело,  Кучма  теперь  может  уйти.  И  освободить  место  другому,  более 
современному и понятному для Запада политику, призванному открыть новый этап раздельного существования России и 
Украины. 

Идея, как говаривал классик, становится материальной силой, когда овладевает массами. А когда она овладевает 
хозяевами  мирового  порядка?  Умышленно  или  нет,  события  на  Украине  начинают  раскручиваться  по  канонам 
политического детектива: исчезает скандально известный журналист (Г. Гонгадзе),  в лесу найден обезглавленный труп, 
простой честный майор Службы безопасности (Н. Мельниченко) подслушивает разговоры Президента и передает записи 
кристально честному деятелю оппозиции (А. Морозу), который обвиняет Президента. Майор убывает на Запад и получает 
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политическое убежище в США, где в тюрьме уже больше года американцам об Украине рассказывает её бывший премьер 
Павел Лазаренко, работодатель Юлии Тимошенко и спонсор Александра Мороза.

В Украине уже вовсю полыхает акция «Украина без Кучмы». Кондолиза Райс называет его «славянским Мобуту» и, 
вслед за Джорджем Соросом, открывает имя мессии, который спасет Украину – Виктор Ющенко, пока еще премьер и птенец 
гнезда  Кучмова.  И  года  не  прошло  с  того  дня,  как  закончивший  свой  первый  срок  Президент  передал  самому  себе 
полномочия после переизбрания.

Дороги, которые мы выбираем
Упаси  Бог  считать  всё  это  результатом  жидо-масонского  или  польско-американского  заговора  –  хворост  для 

костров оппозиции все годы независимости власти Украины усердно собирали сами. Американцы просто воспользовались 
этим, выбрали момент и проводят очередную, типовую и плановую операцию по замене проворовавшегося Ро Дэ У на 
пострадавшего за правду Ким Ён Сама. И тот и другой хотят – не могут не быть друзьями единственной сверхдержавы, - но 
демократ, подающий надежды, для неё полезнее, чем диктатор, пресыщенный годами коррупции. Ничего личного – пройдет 
срок, и всё повторится, только фамилии будут другими.

Казалось  бы,  России  тоже  не  грех  воспользоваться  чужими  проблемами,  маневрами  и  планами.  Ведь  из  её 
прошлого и настоящего украинцев и Украину не выкинуть. Веками связанная с Россией, в эпоху перестройки Украина стала 
поводом к распаду общего государства. Её независимость – крупнейшее испытание для России, ужавшейся до размеров 
Российской Федерации на самом перспективном, европейском направлении. Если Украина, пусть независимая, не в особых, 
союзных отношениях с Россией, под её новоприобретенную государственность подводится антироссийский фундамент, и 
она превращается в Польшу. То есть чужой культурно-исторический проект, культуртрегера, с которым мы обречены иметь 
дело, иначе он сам будет иметь дело с нами. 

Нет ничего странного в том, что Президент Путин поднял перчатку и Россия, бывшая при Ельцине полнейшей 
вегетарианкой и уступавшая в отношениях с соседкой одну позицию за другой, впервые с 1991 г. вступила в борьбу за 
Украину.  Не бороться за влияние на Украине,  когда все вокруг  только этим и заняты, было бы для России признаком 
кретинизма внешней политики. Но как бороться? 

Мы  ведь  ничем  не  обязаны  ни  Кравчуку,  ни  Кучме.  Ровно  наоборот.  Мы  могли  бы  своей  поддержкой 
демократизации Украины вывести на авансцену те широкие пророссийские силы,  которые украинская власть все годы 
старательно оглупляла и загнала в полуподполье. Но Россия – официальная Россия – проходит мимо этого, она не обучена 
такому подходу (что тут  говорить,  если и теперь власть наша оправдывает себя тем,  что нигде в  СНГ не работает с 
оппозицией. «Наша честь в верности». Николай Первый, «Священный союз» и вердикт обоим – Крымская война). Кремль 
впечатлился тем, что своими прежними договорами и соглашениями «на честном слове» с украинской властью, сам сделал 
из  Кучмы  кумира  и  гаранта  российско-украинских  отношений.  И  бросился  выручать  его,  перепуганного  бойкотом, 
свержением, сумой и тюрьмой. 

Принимая стратегически верное решение бороться в ситуации, когда не бороться нельзя – ибо таково значение 
российского интереса в Украине – наша власть тут же сделала ложную ставку. Путину помогли её сделать фигуранты из 
унаследованной им элиты, все эти годы гревшие руки на сомнительных сделках со своими украинскими визави – будь то 
соучастие в газовых аферах или в экспорте-импорте избирательных технологий. Я пишу – на этот раз в  «Новой газете»: 
«Безусловно, риск для России есть при любом варианте развития событий на Украине. Однако риск многократно возрастает 
в случае безальтернативной ставки на теряющего свою власть Кучму… рано или поздно Леонид Кучма под давлением 
Запада «сдастся на милость» Виктору Ющенко, то есть той части оппозиции, которая в отличие от другой её составляющей 
ориентирована «строго на Запад».  Сегодняшняя российская политика в Украине в очередной раз превращает сильную 
Россию Путина в заложницу слабой Украины Кучмы» (К. Затулин. «Кучма – это не наше и не все». – «Новая газета», 11 
ноября 2002 г. Перечитывать свои сбывшиеся предостережения – сомнительное лекарство от желчи). 

Таким образом, ставки США и России – обоих главных игроков на украинском политическом поле – в преддверии, 
а затем в ходе решающих событий на Украине выглядят одинаково откровенными и бескомпромиссными. Американцы – не 
боги, они меньше знают Украину и рано, как оказалось, сбросили со счетов Кучму и всю его королевскую рать. Но в их 
выборе, в их позиции изначально присутствует запас прочности на перспективу, они исходят из четкого представления о 
своих  целях  на  Украине.  Негибкость  нашей  политики  до  сих  пор  основывается  на  непонимании  подлинных  гарантий 
«особых отношений» между Россией и Украиной, условий, не допускающих их перерождения в сербо-хорватские времен 
распада Югославии. 

Сохранение особых отношений с Украиной не достигается путем односторонних политических и экономических 
уступок, моратория России на собственный интерес в расчете на благодарность украинской политической элиты. Никакие 
верхушечные договоренности – даже о поддержке действующего Президента или «своего» кандидата на этот пост – не 
являются гарантией. Так же, как не является пока гарантией и успешное продвижение российского капитала на Украину 
(российский  капитал в  отличие  от  западного  не  прошел многолетний  выучки  в  школе  национального  интереса).  Мы в 
Институте стран СНГ давно пытаемся доказать, что гарантий и условий настоящей дружбы, сотрудничества и партнерства 
между  Россией  и  Украиной  всего  три:  демократизация  Украины  путем  её  децентрализации  и  федерализации; 
государственность  русского  наряду  с  украинским языком на  Украине,  предотвращающая дальнейшую ассимиляцию её 
русского населения; сохранение массы верующих в лоне Украинской православной церкви Московского патриархата, то 
есть наличие хотя бы церковного единства России и Украины при отсутствии государственного.

Если даже мы вновь, временно, обрели действующего Президента Украины в роли «пророссийского» политика, то 
совсем не обязаны были смотреть на все его глазами, а должны были обратить выигранное до выборов время в свободу 
рук для созидания искомых гарантий на будущее после Кучмы. Рано подводить окончательные итоги, но такое впечатление, 
что российская власть не смогла этим временем эффективно воспользоваться. Наши усилия не были распределены по 
разным адресам в  Украине,  мы не  работали как  надо  с  политическими партиями  и  общественными  организациями,  с 
политологами и журналистами, с населением и региональными элитами. Исполнительная власть вообще не может решать 
в одиночку задачи такой сложности, игнорируя возможности парламента, политической и экспертной среды, общества как 
такового.  Наш изъян – неразвитость институтов гражданского общества в России,  отсутствие настоящей поддержки их 
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деятельности, - в нашем случае привёл к провалу в конкуренции с западными институтами, фондами, центрами и грантами 
за умы в Киеве. Эту зияющую брешь в инструментарии российского влияния пытались заткнуть рейтингом Путина и его 
личной активностью, что создавало порой странное впечатление, что он один в поле воин. Кроме него, взаимодействовали 
или делали вид, что взаимодействуют, отдельные российские и украинские чиновники. Как ни странно при этом, у семи 
нянек украинской политики в администрации Президента и Правительстве России дитя оказалось без глазу: вместо нужной 
мобилизации, строгой дисциплины и отчетности, хотя бы в бюрократическом духе, российская власть продемонстрировала 
разброд  и  уклонение  ведомств  от  общей  задачи.  Венцом  некомпетентности  и  несовременности  была  деятельность 
посольства РФ во главе с Виктором Черномырдиным, занятым чем угодно, - интересами своих друзей и клиентов, включая 
Кучму, - но не гарантиями для России, которые он не хотел понимать.

 Избиратели  Украины  рассматривались  как  объект  приложения  более  или  менее  ловкой  политтехнологии, 
заменившей стратегию и понимание целей. Вдобавок  политтехнологи занимались собственным пиаром, что создавало 
превратное представление об их значимости и, в конце концов, вышло боком заказчикам.

У бюрократов, тешивших себя «встречами без галстуков», проведением виртуальных «годов» Украины в России и 
России на Украине,  и  даже вреднейшей для российских условий политизацией украинцев в России по национальному 
признаку, возникло ощущение, что они переработали на Украине. На самом деле все мы недоработали.

Три цвета и две Украины
Кучма как-то сказал, что «Украина – это футбольное поле, на котором играют Россия и США». Слабый всегда 

лукавит, особенно Кучма. Всё сказанное о борьбе США и Запада с Россией за влияние на Украине действительно, но это не 
означает, что основные кандидаты в 2004 году были совершенными марионетками. Запад и Восток Украины внесли свои 
решающие коррективы в ход избирательной кампании.

Я  уже  имел  возможность  обращать  внимание,  задолго  до  исхода  битвы,  что  заблуждаются  или  лгут  те,  кто 
считает, что выборы 2004 года решают вопрос о судьбе демократии на Украине. Нынешние выборы решали – но такое 
впечатление, что пока не решили – вопрос о судьбе Украины как целостного государства, все равно демократического или 
авторитарного. В первом туре выборов за Виктора Ющенко высказались 16 Западных и Центральных областей Украины 
вместе с Киевом, за Виктора Януковича – 9 областей Востока и Юга с городом Севастополем. Этот расклад, несмотря на 
измену административного ресурса и  бегство Кучмы из лагеря Януковича, сохранился и во втором и «во втором втором» 
турах голосования.

Украинский избиратель голосовал не за правого или левого кандидата, а за «своего» и против «чужого». Виктор 
Янукович  –  чужой  на  Западе  Украине,  Виктор  Ющенко  –  на  Востоке.  Жертвой  раскола  на  Восток  и  Запад  стали 
избирательные стратегии – Ющенко не смог, как ожидал, объединить вокруг себя противников Кучмы и его режима на 
Востоке, а Янукович, будучи премьером всей Украины, не стал для Западных областей представителем общенациональной 
власти. 

Украина уже не в первый раз выкрасилась в разные цвета и разделилась надвое. И США, и Россия, и Ющенко с 
Януковичем, а уж тем более мифически всемогущие российские политтехнологи этого не хотели и не планировали. Никто 
всерьез не хотел или не смог извлечь вывод из предыдущих, настоящих выборов на Украине в 1991 и 1994 годах (выборы в 
1999, как мы уже выяснили, были насквозь фальшивыми). 

Для  того,  чтобы  понять,  почему  через  десять  с  лишним  лет  после  обретения  независимости  политическая 
география Украины не изменилась (Восток и Запад остались на своих местах, за исключением перебежавшего с Востока на 
Запад Киева), надо вернуться в 1991 год. В том памятном году на Украинскую советскую социалистическую республику 
свалилась  независимость.  Украина  оказалась  самостоятельной  впервые  в  своей  истории,  если,  конечно,  не  считать 
полноценной  государственностью  чехарду  гетманов,  атаманов  и  директорий  периода  гражданской  войны  (но  тогда  у 
Поволжья,  Сибири  и  Дальневосточной  республики  не  меньше  исторических  оснований  претендовать  на  суверенитет). 
Накануне никто, за исключением немногих украинских диссидентов, не грезил независимостью Украины и уж тем более не 
боролся за нее с оружием в руках. Просто оказавшаяся в момент распада СССР у руля номенклатура компартии Украины 
этим моментом воспользовалась - отгородилась от непредсказуемой перестройки и союзного центра. 

Никакого плана или программы построения независимого украинского государства у партийной номенклатуры не 
было и быть не могло. Пришлось заимствовать этот план у вчерашних идейных противников - у диссидентов-выходцев из 
западноукраинских земель. Там, на Западе, исторически чуждом идее русско-украинского единства, такой план был. Или 
казалось,  что  был.  Для  последующей  истории,  для  жизни  многих  миллионов  граждан  нового  государства  важнейшее 
значение  имело  то,  что  заимствованный  и  положенный  в  основу  украинской  государственности  план  был  не  столько 
матрицей  построения  независимого  государства  Украина,  сколько  программой строительства  Украины,  независимой от 
России. 

Все  эти  годы после  1991-го  осуществлялся  никем не  писанный,  но  всем  авгурам  на  Западе  понятный  план 
построения Украины, независимой от России. В рамках этого плана: попытка переориентации всех, кроме неизбежных, 
экономических связей с Востока на Запад; отлынивание от любой реальной интеграции с Россией в пользу любых, даже 
самых нереальных прожектов интеграции с Западом, Польшей, Турцией и кем угодно; конкуренция с Россией за военно-
политическое влияние на постсоветском пространстве и неистребимое желание вступить в НАТО и Европейский союз, даже 
если  туда  не  очень  приглашают.  Неотъемлемой  частью  этого  плана,  этой  навязчивой  идеи  являлась  ускоренная 
ассимиляция русских  и русскоязычных на  Украине,  приведшая за  13  лет  (от  переписи  1989 до переписи 2002 года)  к 
растворению четвертой  части  русского  населения Украины в "единой  украинской нации".  Ради этого сокращали число 
русских  школ  и  часы  русского  теле-  и  радиовещания  на  Украине,  ради  этого  боролись  с  любой  попыткой 
восточноукраинских областей, Крыма и Новороссии претендовать на культурное и языковое своеобразие. 

Да, кандидаты Востока из раза в раз побеждали на президентских выборах кандидатов Запада Украины. И, как в 
сказке  Евгения  Шварца,  убивший  Дракона  сам  становился  Драконом.  И  Кравчук,  и  Кучма  пошли  по  этому  пути, 
прельстившись простотой и цельностью "украинской идеи" - "Украина - не Россия". И оба, хотя по-разному и в разные сроки, 
растратили свой шанс.

Главной жертвой такого украинского самоопределения стал Восток Украины. Именно Восток, Крым и Новороссия 
все эти годы были на подозрении у украинизаторов, именно им отказывали в праве говорить и мыслить на родном языке, их 
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детей заставляли читать Гоголя в украинском переводе. Люди, которые привыкли веками жить в одном политическом и 
культурном ареале с Россией, видели, как их новое государство строится на враждебных этой традиции основах. И при 
этом  именно  они  платили  за  всю  эту  музыку,  которую  никогда  не  заказывали:  только  две  области,  Донецкая  и 
Днепропетровская,  вносят  в  бюджет  Украины более  четверти  всех  поступлений.  Рано  или  поздно  Восток  должен был 
прийти в движение, должен был захотеть не только платить, но и заказывать музыку. 

Это  и  происходило на наших глазах  в  ходе  недавней выборной кампании на Украине.  Когда при  заполнении 
кандидатской  анкеты  Виктор  Янукович  написал  "премьер-министр"  по-украински  с  двумя  ошибками,  поддерживающие 
Ющенко СМИ две недели над этим потешались. Себе на голову. Русские и русскоязычные почувствовали своего - они сами 
пишут на мове с ошибками. В начале кампании, ведя ритуальные разговоры о "стабильности", "европейском выборе", имея 
лишь  сомнительное  благословение  Кучмы,  Янукович  выглядел  просто  статистом  в  триумфальном  шествии  Ющенко. 
Нападки оппонента помогли Януковичу определиться. Когда он перестал твердить о Европе и НАТО, когда подчеркнул свою 
связь с Россией и выступил за официальный статус русского языка и двойное русско-украинское гражданство, произошла 
перезагрузка  избирательной кампании на Украине.  Виктор  Янукович обрел собственное  политическое  лицо.  И  получил 
голоса Востока, Крыма и Новороссии, которые и вывели его во второй тур.

Восток  населеннее  Запада  и  победа  Януковича  во  втором  туре,  чтобы  не  говорили  по  этому  поводу  его 
противники, объяснимо и закономерно. То, что затем эта победа была утрачена, украдена у Януковича, тоже имеет своё 
вполне объективное объяснение. Во-первых, все планы поскользнулись на Кучме, как на лимонной корке. Кучма и выбрал 
Януковича с его проблемной биографией только потому, что рассчитывал запутать и обострить ситуацию, чтобы самому 
остаться у власти (другое дело, что Янукович оказался совсем не статистом и вышел из игры Кучмы). Глупость чрезмерно 
хитрых людей – оборотная сторона их слабости. Как мог Леонид Кучма всерьез верить в то, что после всего происшедшего 
за годы его правления, после такой битвы за Украину, в которую оказались вовлечены бывшая и нынешняя сверхдержавы, 
все сольются в нём, как в «ламуэртовом поцелуе», - настоящая загадка для психолога. Своим бездействием, двуличием, 
беспочвенными грёзами и закулисными комбинациями Леонид Кучма нанёс непоправимый урон Виктору Януковичу и, что 
самое интересное, проиграл всё сам. Утешительные слова уходящего в отставку Колина Пауэлла  точно не спасут теперь 
Кучму, также  как библейские тридцать серебряников не спасли его предшественника, когда настал его черед. 

Во-вторых – и это надо признать - населению Восточных областей, а в еще большей мере их политической и 
экономической элите, самому Виктору Януковичу не хватило таки опыта и пассионарности, которые присущи Западной 
Украине. Янукович сохранил свой электорат и после того как устами Верховной Рады, Верховного Суда, при помощи целого 
синклита международных посредников, избирателю Украины объяснили, что победа Януковича не может быть признана ни 
при каких обстоятельствах и надо переголосовать. Но при переголосовании второго тура явка в Западных областях, итак 
невероятная,  выросла  ещё на  3%,  а  у  Восточных упала  на  5% (при  этом на  родине  Януковича  в  Донбассе,  впервые 
пробующем себя на роль лидера Востока и Юга Украины, явка упала на целых 13%, а в Крыму, которому не привыкать 
фрондировать  Киеву, - только на 3%.). Всего навсего, но этого оказалось достаточно для победы Ющенко, по крайней мере 
на уровне избиркомовской арифметики.

Люди,  способные  идти  до  конца,  в  критических  ситуациях  всегда  будут  иметь  преимущество  перед  людьми, 
которые к этому не готовы. Одно утешение - этому в конце концов можно научиться. 

Россия – не Украина, но без Юга и Востока Украины – она и не Россия
Итак, Ющенко вместе с Западом победил, а Россия публично посрамлена вместе с Януковичем. Следует ли нам 

приносить публичное покаяние и снаряжать Черномырдина везти соболей и кредиты «матери городов русских»? 
Не  убежден.  Важнейшим результатом  президентских  выборов  2004  года  является  не  победа  того  или  иного 

депутата, а обнажение раскола Украины на Восток и Запад. Эти выборы, сопровождавшиеся ощутимыми потерями для 
имиджа России в мире, продемонстрировали теоретическую неизбежность федерализации Украины. На самом деле именно 
федерализация Украины,  а  вовсе  не  персональных приход того  или иного кандидата,  даже Януковича,  в  Президенты, 
является для России одной из главных гарантий сохранения Украины в орбите особых отношений с Россией. Или, как 
минимум,  недопущения консолидации Украины с помощью враждебных России внешних сил и превращения её,  таким 
образом, в реального конкурента России в СНГ, разрушителя усилий по её возрождению. 

Не приходится сомневаться, что именно такую роль Украине отводят многие из аплодирующих Ющенко за её 
пределами.  Да  и  сам  Виктор  Ющенко,  с  охотой  подписывает  с  Михаилом  Саакашвили  «Карпатские  декларации»   о 
«наступлении  третьего  этапа  освобождения  Восточной  Европы».  По  Москве  рыщут  сочувствующие  ему 
телекорреспонденты в поисках оранжевых знамен у протестующих против отмены льгот пенсионеров. 

Но на самом деле пока новая украинская власть нуждается в передышке, переходном периоде. Ющенко назначил 
премьером Юлию Тимошенко, которая и раньше не скрывала своих намерений пустить под нож политреформу, ставшую 
результатом пакетного компромисса перед решающим туром выборов. Если это удастся – а время до вступления реформы 
в силу 1 сентября 2005 г. вполне достаточно, - то «оранжевым» не нужно будет так волноваться из-за возможного реванша 
«бело-голубых»  на  грядущих  парламентских  выборах  в  марте  2006  г.  Ещё  важнее  отвести  глаза  России  на  время 
политической  зачистки  Южных  и  Восточных  регионов  Украины,  что  на  языке  сочувствующих  Ющенко  украинских 
политтехнологов называется «насаждением  на Востоке гражданского общества». По существу Виктор Ющенко, несмотря 
на фейерверк инаугурации, - президент половины Украины. И поэтому он сразу поехал в Москву.

Конечно, надо было его принять. Необязательно только верить всему, что он сказал, а еще важнее – отметить то, 
о  чем он промолчал.  У нас есть уникальная возможность впервые за все годы независимости Украины выдержать на 
официальном уровне паузу, предоставив новому Президенту Украины самому доказывать, что он заинтересован в России. 
Если бы победил Янукович, Россия, в соответствии со своими обязательствами, должна была бы пуще прежнего помогать 
Украине в её экономических проблемах и при этом терпеть неизбежные шаги «пророссийского» Президента Украины на 
сближение с Западом. Сейчас мы впервые можем позволить себе прагматизм в двусторонних отношениях с Украиной. Но 
для этого наша политика на украинском направлении должна «убить в себе Черномырдина».

Пауза, необходимая для формирования повестки нового русско-украинского диалога, не должна распространяться 
на  активность  парламентских  и  внепарламентских  политических  сил,  всего  российского  общества  по  поддержанию 
родственных  связей  с  Крымом,  Донбассом,  Слобожанщиной  и   Новороссией.  Сплочение  Юга  и  Востока  Украины, 
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выдвижение здесь вновь идеи автономизации и федерализации, может сорвать попытку консолидации всей Украины на 
антироссийских  основаниях,  а  сами  Юго-Восточные  области  –  обретут  право  вето  в  определении  дальнейших  судеб 
страны. 

Всесторонняя помощь в этом деле и есть «новые рубежи» российской политики на Украине, которая, в отличие от 
предшествующей, должна быть населена исполнителями на разных этажах государства и общества.
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ВВ ЗЕРКАЛЕ СМИ ЗЕРКАЛЕ СМИ
Борислав Милошевич: «Слободан будет стоять до конца»

Политический журнал, 17 января 2005 г.
Старший  брат  экс-президента  Югославии  посол  Югославии  в  России  в  1998—2001  гг.  уверен,  что  Запад  не 

торгуется — он управляет.— Господин Борислав,  Слободан Милошевич  держится на  процессе уверенно  и с  большим 
достоинством.  Расскажите,  как  формируются  такие  характеры.  Какая  атмосфера  была  в  вашей  семье,  когда  вы  со 
Слободаном росли? 

— Что касается атмосферы в нашей семье, ничего особенного нас не окружало. Росли мы вместе в сербском 
городе Пожаревац, где Слободан и родился. Я-то родился в Черногории. Наш отец был теологом, до конца Второй мировой 
войны преподавал в гимназиях Закон Божий. Мама была учительницей, она нам уделяла много внимания. Нет, отец не был 
духовным лицом, сан не принимал. Он по окончании теологического факультета в Белграде был как бы чиновником от 
министерства  просвещения,  как  и  все  другие  преподаватели  в  Королевстве  Югославии.  Я  пошел  в  школу  во  время 
немецкой оккупации и тоже изучал Закон Божий. 

Отец  знал  церковно-славянский  и  древнегреческий  языки.  После  прихода  к  власти  Иосипа  Броз  Тито,  когда 
изучение Закона Божьего было отменено, отец переквалифицировался в преподавателя русского языка. У нас в доме было 
много русских книг. 

— А вас с братом отец учил русскому? 
— Слободан русским мало занимался, хотя он русский понимает. А я любил русский с юности. Самостоятельно 

начал его изучать, читая отцовские книги, советскую прозу, прикипел к нему, можно сказать. Потом и в школе я изучал 
русский, культивировал в себе этот язык, как и французский. Слободан увлекся изучением английского. После школы он 
закончил юридический факультет.

Ничем особенным его характер не отличался. Просто он нормально воспитан, нормальный мужик. Развивался он 
так же, как многие молодые люди. Рано стал членом партии, участвовали мы в трудовых стройках, в армии служил — в 
Задаре, в зенитной артиллерии. Я тогда шутил, что это довольно легкий для службы род войск, потому что я был в пехоте, 
где приходилось много маршировать. Вообще наша ранняя молодость совпала с молодостью новой Югославии, в которую 
мы верили.

Слободан начал работать в мэрии Белграда, потом на хозяйственном предприятии, откуда и началась его карьера. 
Так что на ваш вопрос, как формируются сильные характеры, я могу ответить очень просто: сама жизнь их формирует, если 
исходный  материал  соответствующий.  Если  человек  уверен  в  правильности  своих  идей,  в  правоте  поступков,  то  ему 
достанет сил их отстаивать. 

— Неужели такой вот правильной была ваша с братом молодость? 
— Я бы не сказал, что он святой, но не хотел бы акцентировать на этом внимание. У каждого из нас была своя 

компания.  Я любил похулиганить,  не  был  уж  слишком правильным.  А  Слободан  очень  рано  влюбился.  Его  любовь  к 
Мирьяне Маркович — это любовь со школьной скамьи,  и с ней он проводил большую часть свободного времени.  Это 
единственная любовь в его жизни. 

— Что послужило толчком для становления Слободана как политика? 
— Это был конец 80-х, когда нужно было защитить сербское население в крае Косово, где крепло агрессивное и 

воинствующее  албанское  сепаратистское  движение.  Это  был  действительно  переломный  момент  в  политической 
биографии моего брата. С тех пор, занимая посты лидера Союза коммунистов, затем — Социалистической партии Сербии и 
после — президента Сербии, он боролся за сохранение страны. Не за Великую Сербию, что ему сейчас инкриминируют, а 
за единое государство, за Югославию, в которой жили бы все сербы, но также и все хорваты, и все мусульмане, которых, 
кстати, в Сербии больше, чем в Боснии и Герцеговине. 

Но Запад по геополитическим причинам не был заинтересован в сохранении единой страны. Если бы Слободан 
хотел  быть  марионеткой,  то  он  и  по  сей  день  правил  бы  остатками  Югославии.  Но  он  этого  не  хотел.  Хотя 
воспрепятствовать  вхождению  натовских  войск  в  Югославию  он  не  смог  бы  ни  в  каком  качестве  без  значительной 
международной поддержки. Потому что это была цель США — разместить силы альянса на территории СРЮ. Именно 
поэтому  Запад  оказывал  давление  только  на  сербов,  перечеркивая  тем  самым  смысл понятия  «посредничество»  при 
урегулировании межэтнических кризисов. Запад не принуждал албанцев к признанию автономии Косова в составе Сербии, 
не требовал ультимативно прекратить террористические и сепаратистские действия так называемой «Освободительной 
армии Косова» (ОАК), но обязывал официальный Белград вывести свои войска и силы безопасности из этого сербского 
края и согласиться на размещение в нем войск НАТО. 

— Как вы в то время оценивали роль России в югославском кризисе?
— Неоднозначно. Подавляющее большинство народа и общественности, Федеральное собрание РФ, все крупные 

политические  партии,  правительство,  силовые  ведомства,  в  первую  очередь  Минобороны,  поддерживали  Югославию. 
Конечно, Белград рассчитывал на большую поддержку Москвы. На более активную ее роль на международных форумах, от 
пресловутой  Контактной  группы  до  ООН  и  саммитов  «большой  семерки»  с  участием  России.  Но  к  этому  не  было 
политической  воли.  Президент  Путин  недавно  заявил  о  своей  убежденности  в  том,  что,  если  бы  у  международного 
сообщества в свое время хватило мужества и сил предотвратить бомбардировки Югославии, сегодня не было бы такой 
тяжелой ситуации в Ираке. Иракский кризис носил бы совсем другой характер. Я считаю, что эта оценка подтверждает факт, 
что  агрессия  НАТО  против  Югославии  не  только  не  способствовала  урегулированию  косовской  проблемы,  но  и 
спровоцировала очень вредные последствия для всего мирового сообщества и международных отношений. Но вы знаете, 
что  с  начала  югославского  кризиса  90-х  годов  Россия,  крайне  редко  воздерживаясь,  голосовала  практически  за  все 
резолюции ООН, включая экономические санкции против Югославии,  за запрет на поставки оружия,  да и за создание 
Международного уголовного трибунала для бывшей Югославии в Гааге. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Во время  косовского  кризиса  я  во  всех  российских  структурах  — в  МИД,  в  Минобороны,  в  Госдуме,  Совете 
Федерации,  других  ведомствах  —  пытался  добиться  поддержки  своей  страны.  Но  после  того,  как  премьер  Евгений 
Примаков весной 99-го был отправлен в отставку и спецпредставителем России в СРЮ стал Виктор Черномырдин, все 
пошло нехорошим путем. С одной стороны, Россия осудила агрессию НАТО, прервала отношения с альянсом, потому что 
он грубейшим образом нарушил не только основные нормы международного права, но и Основополагающий акт Россия — 
НАТО,  заложивший  основы  двустороннего  сотрудничества.  Но,  с  другой  стороны,  навязанный  Югославии  план 
прекращения бомбардировок, подготовленный Черномырдиным и Ахтисаари под давлением Строуба Тэлботта, США, не 
был справедлив. Черномырдин дал устные гарантии в том, что в будущей резолюции СБ ООН по Косову не будет ссылки на 
главу  7  Устава  ООН,  где  говорится  об  использовании  силы,  а  будет  ссылка  на  главу  6,  содержащую  гуманитарные 
соображения. Но этого не произошло. И Слободан никогда не принял бы данного плана, если бы он не исходил от России. 

Да,  Россия  не  могла  откровенно  вмешиваться  в  конфликт.  Но  марш-бросок  в  Косово,  осуществленный 
российскими десантниками, показал, что даже скромными средствами можно многого добиться. Однако стремлению многих 
патриотически  настроенных  российских  политиков  и  простых  граждан  поддержать  Сербию  противостоял  либеральный 
лагерь,  который  пугал  общество  угрозой  втягивания  России  в  войну  с  США  «из-за  последнего  в  Европе  диктатора-
коммуниста Милошевича». Замечу, что при этом «диктаторе» в Югославии не было ни одного политзаключенного и 90% 
средств массовой информации Сербии не находились в его руках.

Но вернемся к Гаагскому трибуналу. Голосуя в ООН за его создание, руководство России, возможно, полагало, что 
этот трибунал поможет разрешению кризиса. Прозрение пришло позже. Вот и Сергей Лавров еще в конце 2000 года, после 
свержения Милошевича, отмечал, что трибунал с самого начала был политизирован, что он принял явно антисербский крен, 
приспосабливая  для  этого  нормы  международного  гуманитарного  права,  что  МТБЮ  является  угрозой  целостности 
международного права... 

— И сербская, и зарубежная пресса пишет о том, что МТБЮ вызывает раздражение уже и у администрации США и 
по  этой  причине  может  быть  упразднен.  Трибунал  не  содействует  стабилизации  на  Балканах,  поскольку  над  каждым 
правительством республик бывшей Югославии висит дамоклов меч — необходимость выдачи военных преступников. СМИ 
Сербии утверждают, что премьер Зоран Джинджич был убит за то, что выдал трибуналу Слободана Милошевича. Что вы на 
это скажете? 

— Гаагский трибунал — это средство давления, шантажа и разделения политических сил и народа Сербии. Его 
действия дестабилизируют страну. Этот «суд» на самом деле дискредитирован, и это отмечается и в самой Америке. Я бы 
не сказал, что речь идет об администрации США. Хотя нынешняя американская администрация унаследовала этот позор от 
демократов и необязательно ей тащить МТБЮ на своих плечах. Но остаются те же геостратегические интересы США, и, 
может быть, будут еще создаваться суды для других народов и их лидеров. Я не думаю, что какие-то западные государства 
выступят  с  инициативой  упразднения  Гаагского  трибунала.  Однако  под  влиянием  международной  общественности  — 
прессы,  партий,  парламентских  групп,  отдельных  личностей  —  Гаагский  трибунал  может  разрушиться.  Уже  и  по 
выступлениям российских и сербских свидетелей защиты Милошевича видно, что суд несостоятелен. Он судит в основном 
сербов, 80% обвиненных — сербы. Я не вижу дамоклова меча над каждым правительством республик бывшей Югославии. 
Вижу, как и многие сербы, судилище над сербским народом. И не считаю, позвольте отметить, что Джинджич был убит за 
выдачу Милошевича трибуналу. Это их разборки — тех сил, которые рушили Милошевича.

— А возможен ли сценарий, по которому Запад упразднит Гаагский трибунал в том случае, если Белград отзовет 
свой  иск  к  США и  странам НАТО,  поданный в  Международный суд  ООН с  целью возмещения  Югославии ущерба  от 
бомбардировок? (Интервью состоялось еще до того, как МС ООН отказался рассматривать иск против НАТО. — Ред.) 

— Это легитимный суд,  он создан в 1946 году,  его  статут  является составной частью Устава ООН. В него и 
обратились белградские власти еще при Слободане Милошевиче для возмещения ущерба от агрессии НАТО. Американцы, 
как  известно,  не  признают  Международный  уголовный  суд,  сформированный  в  середине  2000  года  также  в  Гааге,  и 
пытаются  навязать  другим  странам  двусторонние  договоры  о  невыдаче  граждан  США  международной  юстиции.  Это 
обычное  лицемерие,  когда  Вашингтон  требует  выдачи  МТБЮ  граждан  другой  страны,  но  при  этом  добивается 
неприкосновенности для американцев перед Международным уголовным судом. И требует от Югославии отозвать свой иск 
в ооновский суд.

Зачем  Западу  торговаться  с  Белградом?  Какую  величину  для  Запада  представляет  Белград?  Запад  просто 
командует  Белградом,  диктует  ему свои  условия.  Если  бы власть  в  Белграде  была независимой,  с  нею,  возможно,  и 
пришлось бы торговаться. Но сейчас сербские власти делают все, чего хочет Запад. И данная власть не против МТБЮ и 
никогда не потребует его упразднения.

— После агрессии НАТО Слободан Милошевич начал резко «закручивать гайки»,  и  в  результате против него 
сплотился не только Запад, но и собственный народ, который сверг его власть в октябре 2000-го… 

— Я не могу утверждать, что у Слободана не было никаких ошибок. Но это теперь и несущественно. Потому что 
установка  Запада  была  —  свергнуть  Милошевича.  Но  свергал  его  не  народ,  а  толпа.  Помогали  и  те  лица  из 
госбезопасности,  которых  сегодня  пытаются  судить  за  убийство  Джинджича.  Октябрьский  путч,  или  «Октябрьскую 
революцию», как назвал эти события господин Коштуница, спровоцировала хорошо организованная толпа за счет больших 
денег,  которые  были  предоставлены  Западом  оппозиционной  сербской  элите.  Например,  была  такая  организация  — 
«Норвежская народная помощь», которая выделяла по тысяче немецких марок на человека, чтобы поднять студентов из 
движения «Отпор». 

— По моим наблюдениям, катализатором недовольства режимом Милошевича была его супруга Мирьяна, которая 
по телевидению и в газетах оскорбляла сторонников оппозиции, называя их то «пятой колонной», то «гиенами». А сын 
президента Марко делал тем временем бизнес на контрабанде западных товаров… 

— Я об этом бизнесе и прочем не знаю, не могу и не хочу говорить.
— Вы навещали брата в тюрьме? 
— Евгений Примаков приглашал меня сопровождать его в Гаагу, где он выступал недавно свидетелем на процессе 

против Слободана. И направил соответствующее письмо в МТБЮ. Но из Гааги сообщили, что мне запрещен въезд в страны 
Евросоюза, хотя в конце 2003 года нам с женой была выдана шенгенская виза сроком на три месяца.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

— Вы все еще находитесь в «черном списке» ЕС, составленном после агрессии НАТО против Югославии? 
— И я, и моя жена, с 1999 года. Сына только вычеркнули, после того как я сказал греческому министру Папандреу: 

«Неужели студент сильно опасен?» 
Тем не менее Гаагский трибунал разрешил мне въезд в Нидерланды по так называемой процедуре «safe contact». 

Это означает, что в аэропорту меня встречали бы представители безопасности в гражданском и препроводили бы в отель, 
трибунал и т.д. Через такую же процедуру проходили Мира Маркович и невестка Слободана Милица, навещая его в тюрьме. 
Я отказался от этого. Не хотел портить настроение Евгению Максимовичу. Я поеду навестить Слободана потом.

Белградские  власти  пошли  даже  на  то,  чтобы  изолировать  Слободана  от  контактов  с  семьей,  объявив  в 
международный розыск его супругу и сына. Они не могут его навещать. А дочь Слободана Мария живет в Черногории. Она 
получила условный срок за то, что стреляла в воздух в момент ареста отца. 

— А в Белград вы можете ездить? 
— Могу, но зачем? Я там — пенсионер, а здесь — работаю. И семья моя здесь, в Москве. 
— Вы уверены в том, что ваш брат будет отстаивать свою позицию в Гааге до конца, несмотря ни на что? 
— Он не доказывает свою невиновность, он показывает главные причины и главных виновников преступлений, 

которые совершены на территории Югославии. Он использует Гаагский трибунал как трибуну для защиты правды о своем 
народе. Отступать он не будет. Хотя у человеческих сил есть граница, я уверен, что он выдержит все испытания. Я не 
боюсь за его моральную выдержку, силу воли и интеллектуальные способности. Боюсь его сердечных проблем. В России 
много  людей,  понимающих  происшедшее  и  происходящее  в  бывшей  Югославии  и  нынешней  Сербии,  много  людей, 
солидарных с борьбой Слободана Милошевича в гаагской тюрьме не только за себя, но и за достоинство сербского народа. 

Беседовала Тамара Замятина

ЭКСПРЕСС-ПРОГНОЗ
Когда и чем может закончиться процесс над Милошевичем в Гаагском трибунале? 
Константин КОСАЧЕВ, председатель комитета по международным делам Госдумы РФ: 
— Работу Гаагского трибунала я считаю бесперспективной. Трибунал создавался в то время, когда национальная 

система  правосудия  в  республиках  бывшей  Югославии  не  функционировала.  Сейчас  судебные  системы  Сербии  и 
Черногории,  Боснии  и  Герцеговины,  Хорватии  способны  работать  самостоятельно  и  могут  без  Гаагского  трибунала 
расследовать дела в отношении лиц, обвиненных в военных преступлениях. Чем бы ни завершился процесс в Гаагском 
трибунале, я уверен в том, что его результаты будут политизированы, то есть будут основаны на политической, а не на 
юридической основе. 

Константин ЗАТУЛИН, депутат Госдумы РФ, директор Института стран СНГ:
—  У  меня  скептическое  отношение  к  действу  под  названием  Гаагский  трибунал,  к  его  справедливости  и 

легитимности. Организаторы процесса над Милошевичем сами себя загнали в тупик, в тупик между совестью и принципами 
и политическим заказом осудить Милошевича и всю историю Югославии последних лет.

Безгрешных лидеров  государств на  свете  нет.  Но  в  какой мере можно судить  Милошевича и  не судить весь 
остальной мир? Мне кажется, что,  понимая это,  судьи Гаагского трибунала будут стремиться затянуть процесс. За это 
время  изменения  в  бывшей  Югославии  станут  необратимыми,  влияние  Милошевича  упадет,  а  Гаагский  трибунал 
попытается  переломить  ситуацию  в  свою  пользу  с  тем,  чтобы  лишить  невольных  симпатий  человека,  который  один 
противостоит всей этой машине. А вдруг что-то случится и можно будет не выносить обвинительный приговор? — так, мне 
кажется, размышляют совестливые люди в трибунале, которые там наверняка есть. 

Сторонники Ющенко морочат Кремлю голову
Портал «Новая политика», 17 января 2005 г.

Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной Думы, 
директор Института стран СНГ

Константин Затулин отвечает на вопросы "НП":
– Как, на ваш взгляд, итоги выборов на Украине и в Абхазии скажутся на дальнейших отношениях России с этими 

государствами?
– Главный формальный итог выборов на Украине – это политический раскол страны на две части. От России 

сейчас требуется воля и гибкость  для того,  чтобы свои  тактические поражения на  Украине  обратить  в  стратегические 
победы. А это произойдет в том случае, если югу и востоку Украины удастся решить вопрос о федерализации страны. 
Тогда каждая из конфликтующих частей страны будет обладать правом вето в вопросах дальнейшего развития Украины. На 
мой взгляд, для России это гораздо лучший исход, чем однозначная победа одного из кандидатов в президенты.

Но чтобы добиться этого, России необходимо проявить ювелирное мастерство и последовательность, действуя 
сразу на всех уровнях взаимоотношений двух стран – межгосударственном, межличностном, общественном.

Что касается Абхазии, то там в результате выборов удалось преодолеть внутренний кризис.  Это, конечно,  не 
снимает всех проблем непризнанной республики, поскольку многие из них восходят к грузино-абхазскому конфликту. Но 
условия для консолидации Абхазии безусловно созданы. А это означает, что России не придется волноваться по поводу 
возможного гражданского противостояния в Абхазии, изменения политического курса в этой республике. Поэтому Москва 
сможет  сосредоточиться  на  выстраивании  отношений  с  Грузией,  в  которых  основным для  нее  является  недопущение 
насильственных  попыток  со  стороны Тбилиси  вернуть  под  свой  контроль  Абхазию и  Южную Осетию.  Для  России,  по 
крайней мере, на словах признающей территориальную целостность Грузии, важно, чтобы любые проблемы в этом регионе 
решались мирным путем.

– В последнее время и Ющенко, и Тимошенко делали много откровенных реверансов в адрес Москвы. Как вы 
считаете, насколько искренни подобные заявления?

– Нужно иметь в виду, что эти заявления делают политики. Я думаю, что на данном этапе они вызваны желанием 
ублажить Россию, чтобы, обеспечив ее невмешательство в украинские дела, продолжить расправу с оппозицией на юге и 
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востоке Украины. Фактически речь идет о колонизации этих регионов. На языке сочувствующих Ющенко политтехнологов 
это называется "насаждением на юге и востоке гражданского общества". Первым шагом в этом направлении будет разгром 
союзников Януковича во властной элите Украины. Собственно сторонники Ющенко уже к этому приступили – заведены 
уголовные дела на так называемых "сепаратистских" губернаторов.

Дальнейшее  развитие  ситуации  во  многом  будет  зависеть  от  позиции  России.  Если  она  проявит 
заинтересованность  в  дальнейшей  политической  судьбе  Януковича,  Ющенко  и  его  компании  будет  гораздо  труднее 
расправиться  с  союзниками  бывшего  премьера.  Конечно,  сейчас  сторонники  нового  украинского  президента  хотят 
заморочить Кремлю голову с тем, чтобы им дали время "навести порядок" на Украине. Когда они достигнут этой цели мы 
увидим совсем другое поведение с их стороны. Они будут уже более свободны в своих действиях и начнут реализовывать 
свои изначальные планы, связанные со вступлением в НАТО и ЕС, отказом от целого ряда российско-украинских проектов, 
включая создание единого экономического пространства.

– Многие аналитики считают нового президента Абхазии Сергея Багапша ставленником Грузии. Действительно ли 
это так? Ведь сам Багапш всячески открещивался от Тбилиси и не раз заявлял о своей преданности Москве.

– Действительно, в своей предвыборной кампании в Гальском районе перед первым туром Багапш использовал 
тот факт, что он женат на грузинке. На тот момент это совпало и с далеко идущими интересами грузинского руководства, 
которое стремилось не допустить прихода к власти откровенно прокремлевского кандидата. Тбилиси тогда искал малейшие 
возможности для дестабилизации обстановки в Абхазии. Однако сейчас, после того как между Багапшем и Хаджимбой был 
достигнут компромисс, нет никаких оснований причислять Багапша к сторонникам сближения с Грузией.

Нельзя не заметить, насколько резко отличается тональность заявлений Тбилиси после первого и второго туров 
выборов президента Абхазии.  Конечно,  общим моментом является непризнание легитимности этих выборов.  Однако в 
первый  раз  об  этом  говорилось  скороговоркой.  В  основном  Грузия  тогда  подчеркивала  готовность  учитывать  волю 
абхазского народа, неизбежность переговоров между Тбилиси и избранным президентом непризнанной республики. Между 
тем, после второго тура, в котором Багапш и Хаджимба выступали одной командой, в заявлениях грузинского руководства 
проскальзывает плохо скрываемое раздражение.  Тбилиси до самого последнего момента надеялся,  что выборы будут 
сорваны.

Заявления Тимошенко о необходимости «экспорта оранжевой 
революции» нацелены на раскачивание власти в России – 
Затулин.

ИНТЕРФАКС, 17 января 2005 г.
Депутат  Госдумы  РФ,  директор  института  стран  СНГ  Константин  Затулин  считает,  что  за  

заявлениями украинского политика о необходимости экспорта оранжевой революции кроется прежде всего 
стремление раскачать власть в России.

Один  из  возможных  претендентов  на  пост  премьер-министра  Украины Юлия  Тимошенко  в  интервью  «Новой 
газете», опубликованном в понедельник, сказала, что «оранжевая революция» должна стать примером для других стран.

«Присоединяйтесь. Я думаю, что оранжевая революция по-доброму должна экспортироваться везде, где только 
можно», - подчеркнула Ю. Тимошенко.

«За этим заявлением кроется прежде всего стремление раскачать власть и спровоцировать кризис в  России, 
которая, безусловно, является главной мишенью всевозможных оранжевых, каштановых, розовых революций», - заявил в 
понедельник «Интерфаксу» К. Затулин.

Вместе с тем он полагает, что для повторения подобных сценариев в России «нет никаких оснований».
«В России нет Западной Украины и, соответственно, отсутствует база для такого наступления», - сказал эксперт.
По его словам, в РФ «оппозиция может быть по национальному признаку, в частности, на Северном Кавказе или 

Поволжье».
«Но, наученные опытом Чечни, эти люди остерегаются пробовать на зуб российскую власть, которая наглядно 

продемонстрировала, что будет защищаться там, где возникает угроза сепаратизма».
«Президент Украины Кучма интригами обманул всех и самого себя, и в результате этого и произошла оранжевая 

революция», - отметил К. Затулин.
В то же врем,  от не исключает попытки повторить грузинский и украинский сценарии в других страна СНГ, в 

частности, в Киргизии.
По мнению директора института, есть еще одно обстоятельство, побудившее Ю. Тимошенко сделать подобное 

заявление, объясняются ее «очень неуверенным положением».
«Юлия Тимошенко в настоящее время чувствует себя очень неуверенно и находится в положении человека, мимо 

которого пронесли дымящийся горшок с кашей», - подчеркнул К. Затулин. По его словам, «усиливаются подозрения, что ей 
все же не будет предложен портфель премьер-министра».

Фролов: Донецк просыпается
АПН, 17 января 2005 г.

АПН: В последнее время политическая ситуация на Украине обострилась. По вашему мнению, что стало причиной 
нового политического кризиса? 

Кирилл  Фролов,  заведующий  отделом  Украины  Института  стран  СНГ:  Причина  все  та  же.  Это 
государственный переворот Ющенко. Сторонники Ющенко пытались убедить Москву, что за Януковичем никто не стоит. 
Они объявили Януковича политическим трупом, они, на мой взгляд, сами отделили Юго-Восток от Украины. Спикер Литвин 
заявил, что Янукович не стал общенациональным лидером потому, что ассоциировался с Донецком и тем самым только 
подтвердил тезис, что Донбасс не Украина. Подобные заявления отрезвили лидеров и бюрократию Юго-Востока, показали, 
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что  они  в  Киеве  люди второго  сорта.  После  чего  лидер  Донецкого  облсовета  Борис  Колесников,  выходя  с  допроса  в 
Генпрокуратуре заявил, что не боится никаких обвинений и будет продолжать настаивать на федерализации Украины. 

АПН: Как развивается ситуация?
Кирилл Фролов: Виктор Янукович не признает итогов переголосования 26 декабря. Давно пора понять, что акции 

на Юго-Востоке — это не пиар и не шутки. Губернатор Луганской области Анатолий Ефремов прямо сказал: «Донбасс 
проснулся». И не только Донбасс. Наиболее массовые акции в последние дни прошли в Одессе, где митинги идут каждый 
день, и палаточный городок разрастается не по дня, а по часам, в Донецке, где уже 55 палаток и несколько десятков тысяч 
протестующих,  в  Луганске,  где  уже  штурмовали  горисполком,  возглавляемый  оранжевым  мэром  Бурлаченко,  в 
Днепропетровске. 

В Крыму митинги идут по всем городам, а не только в Симферополе и в Севастополе. Они не прекращались на 
рождественских каникулах, 7 января на митинге в Севастополе был призван гражданский манифест с прямым требованием 
создания  Юго-Восточной  республики.  О  серьезности  происходящего  говорит  то,  что  люди  забыли  о  рождественских 
каникулах и проводили дни в палатках. А переход мэра Луганска Бурлаченко в стан оранжевых поднял против него Луганск. 

Традиционно  осторожные  донецкие  политики  радикализуются.  Близкий  к  Януковичу  депутат  Рыбак  посетил 
палаточный лагерь в Донецке и поддержал его участников. О серьезности этих акций свидетельствует и заявление Мороза 
— предложение предоставить официальный статус русскому языку. Это не более, чем наживка для легковерных, ему никто 
не поверил, важен сам факт — «оранжевые оккупанты» вынуждены реагировать. 

Последней каплей стала демонстративная встреча Ющенко Нового года в компании львовского землячества в 
Киеве  и  то,  что  Ющенко  окончательно  слился  в  экстазе  с  анафемствованным  «патриархом  Киевского  патриархата» 
Филаретом (Денисенко). Православному сообществу ясно, если Филарет под анафемой, то и Ющенко тоже. 

Сегодня Союз православных граждан России начал пикетирование украинского посольства под лозунгами «Юго-
Восток, мы с тобой!», «Дело Донбасса, Крыма и Новороссии — свято», «Руки прочь от канонической церкви», «Ющенко — 
резидент, Янукович — президент!».

Кучма уволил Березовского
АПН, 18 января 2005 г.

Президент Украины Леонид Кучма уволил трех губернаторов. В отставку отправлены глава Запорожской области 
Владимир  Березовский,  глава  Николаевской  области  Алексей  Гаркуша,  губернатор  Херсонской  области  Владимир 
Ходаковский. 

Напомним, что согласно украинскому законодательству, главы регионов назначаются и смещаются президентом 
Украины.  По  мнению  заведующего  отделом  Украины  Института  стран  СНГ  Кирилла  Фролова,  началась  кампания  по 
тотальной зачистке элит Юго-Востока, поскольку уволены губернаторы областей, где Янукович получил самый высокий 
процент голосов. 

По мнению Кирилла Фролова, следующий этап, очевидно — уголовное дело против Гаркуши, который числится 
номером первым в списке «Поры» как главный пособник Януковича, и увольнение главы «Мотор-сичь» В. Богуслаева.

Каковы будут последствия "льготного кризиса"?
Известия, 21 января 2005 г.

Георгий Ильичев
Попытка правительства при поддержке думского большинства провести очередную социальную реформу в лучших 

традициях начала 1990-х годов, то есть без оглядки на настроения общества и реальное - а не статистическое - положение 
самой незащищенной его части, вызвала невиданные со времен Бориса Ельцина стихийные выступления граждан. Многие 
эксперты предсказывают, что этим делом не ограничится и общество, почувствовав свою силу, станет теперь по-другому 
общаться с людьми, которые принимают касающиеся всей страны решения. О других последствиях "льготного кризиса", 
которые могут повлиять и на политическую систему, и на развитие экономики, и на состояние душевного и физического 
здоровья россиян, рассуждают политологи, экономисты, психологи и деятели культуры.

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ: "Статус президента изменится"
Прежде всего - это изменение статуса президента. Президент из категории "президент надежд" переходит в просто 

"президента". Хотя для него, как для главы государства, на последнем сроке это не является принципиальной вещью. Все 
больше проявляется образ человека, который хочет что-то сделать, но не может это реализовать в реальных условиях 
нашей административной системы. Для народа же это очень хороший урок. Разумеется, при условии, что он его выучит. 

Дмитрий  Орлов,  генеральный  директор  Агентства  политической  и  экономической  коммуникации: 
"Продолжится вымывание либералов из власти"

Произойдет  окончательное  изменение  модели  социально-экономической  политики  в  пользу  намного  более 
серьезного государственного регулирования. Либеральный курс, связанный с созданием наиболее благоприятных условий 
для бизнеса, поддерживают,  по данным разных исследований,  от 10 до 14% населения.  Социальной базой поддержки 
нового курса станут те 25-30% граждан, которые выступают за "умеренный дирижизм". Я не думаю, что власть пойдет по 
пути каких-то крайних вариантов, например, национализации всего приватизированного, даже если этого будет требовать 
значительная часть  населения.  Политический  курс  вряд ли  существенно  изменится,  по  отношению к  нему существует 
конвенция элит,  но неуспех монетизации приведет к дальнейшему вымыванию либеральной элиты из правительства и 
власти вообще. Ведь именно либеральная часть правительства подготовила монетизацию - по общему мнению, одну из 
наименее эффективных реформ. 

Насколько быстро произойдут кадровые перемены - зависит от способности ряда министров предотвратить те 
акции, которые намечены оппозицией на 20-е числа января. Если ей удастся вывести на улицы значительно больше людей 
по сравнению с тем, сколько протестовало против монетизации до сих пор, то многим придется распрощаться со своими 
постами.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Анатолий Вишневский, руководитель Центра демографии и экологии человека: "Отмены льгот достаточно 
для сердечного приступа"

Лучше после отмены льгот, с демографической точки зрения, точно не станет. Если подмосковный пенсионер всю 
жизнь проработал в Москве, а потом ему заявляют, что у него больше нет бесплатного проезда по городу, - одного этого 
достаточно, чтобы получить сердечный приступ. Но это не проблема отмены льгот как таковой, а вопрос того, как власть 
обращается с людьми. Стресс от появления малопонятного и малосимпатичного для людей нововведения без достаточных 
объяснений со стороны властей - это элемент социального климата, который в нашей стране вообще неблагоприятен для 
жизни.  Именно  он  объясняет  высокую  смертность  в  России:  из-за  неблагоприятного  климата  пьют,  кончают  жизнь 
самоубийством... Отмена льгот, конечно, этот климат никак не смягчает. 

При рыночных отношениях социальная защита должна быть выведена за их рамки. Рыночность, конечно, нужна, 
но если она станет абсолютной, ни к чему хорошему это не приведет. 

Эдуард Лимонов, писатель: "Костюм и галстук Зурабова дешевле не станут"
2 августа мы ощутили последствия на себе - наши люди пошли протестовать против льгот и получили по 5 лет 

тюрьмы. Мы считаем замену льгот деньгами отвратительной. И как бы государство сейчас ни притворялось, чтобы оно ни 
делало, мы требуем отмены 122-го закона полностью. И чтобы и Путин ушел в отставку, и правительство ушло в отставку. А 
что касается последствий для власти, так это надо спрашивать у нее. Галстук Зурабова все такой же дорогой, его рубашка - 
еще  дороже,  костюм  стоит  много  тысяч  долларов.  Эта  власть  не  подлежит  исправлению,  и  за  5  лет  она 
продемонстрировала, что будет игнорировать интересы граждан, что она непредсказуема, жестока. Это средневековый 
вариант власти. 

Евгений Ясин, научный руководитель Высшей школы экономики: "Российские граждане вспомнили, что у них 
есть права"

Все эти события играют очень важную роль хотя бы потому, что они дали возможность российским гражданам 
вспомнить, что у них есть права, которые они готовы отстаивать. Если они это будут делать и дальше, необязательно 
посредством выхода на улицы, а посредством голосования и поручения защиты своих интересов достойным партиям, то 
будет еще лучше. 

Алексей Улюкаев, первый зампред Центробанка: "Дополнительные расходы могут повлиять на инфляцию"
Как  повлияют  монетизация  льгот  и  связанные с  ней  дополнительные расходы бюджета  на  инфляцию,  будет 

зависеть  от  точных  решений,  которые  будут  приниматься.  А  именно  -  от  коэффициентов  компенсации,  размеров 
сохраняемых льгот и т.д. Это все расчетные позиции, и они будут определяться правительством. Но так, на глаз, - скорее 
да, повлияет. Дополнительные расходы, о которых сейчас идет речь, - это уже тот порядок цифр, который может повлиять 
на инфляцию. 

Александр Хандруев, первый вице-президент Ассоциации региональных банков: "Полпроцента или процент 
- покажет будущее"

На уровне инфляции дополнительные выплаты отразятся, однако сказать, насколько отразятся, довольно сложно. 
Можно только заметить,  что,  например, летнее сокращение Центробанком Фонда обязательного резервирования,  когда 
банки получили около 200 млрд рублей, имело меньший эффект, чем это будет сейчас, так как тогда все средства остались 
на корсчетах. Здесь же они пойдут напрямую в экономику, а сколько это даст - полпроцента или процент, покажет будущее. 

Михаил  Задорнов,  заместитель  председателя  бюджетного  комитета  Госдумы: "Всерьез  говорить  об 
инфляционном эффекте нельзя"

Сколько  именно  дополнительных  денег  будет  вброшено  в  экономику  -  сказать  пока  невозможно,  потому  что 
непонятно, что будет делать правительство, кроме индексации пенсий. Повышение пенсий с 1 марта будет стоить около 40-
45 млрд рублей дополнительных расходов Пенсионного фонда, может быть, и меньше, если следующую индексацию чуть-
чуть оттянут. Компенсация льготникам с осени - еще 20 млрд рублей. Между тем расходы населения на товары и услуги 
составляют около 1 трлн рублей в месяц. Поэтому всерьез рассуждать об инфляционном эффекте 60 млрд рублей в год 
нельзя. 

Ольга  Карабанова,  профессор  кафедры  возрастной  психологии  МГУ: "Это  может  обернуться  утратой 
ценностей"

- Для многих пожилых людей этот закон стал последней каплей с точки зрения доверия государству, обществу. 
Пожилого человека очень сложно довести до того, чтобы он вышел на улицу. С психологической точки зрения - это полная 
утрата веры в завтрашний день, ощущение ненужности и оторванности от мира. Последствия могут быть разные. Начиная 
от психосоматических, это будет так называемый уход в болезнь. Ведь, с экономической точки зрения, это государству тоже 
невыгодно. Другое следствие - небывалая агрессивность и раздраженность пожилых людей. Для общества в целом это 
крайне неблагоприятно. У нас в традиции уважительное отношение к старшим, они всегда обладали особым статусом. Они 
являются  носителями  мудрости.  В  некотором  смысле  это  может  обернуться  утратой  ценностей.  Не  зря  же  о 
психологическом здоровье общества судят по отношению к детям и старикам. 

Юлий Гусман, кинорежиссер: "Молчаливое большинство должно быть за реформы"
Даже если власть задавит протест у своего так называемого электората, если снова обманут стариков, военных, 

студентов - это ничего не означает. Она-то будет спать спокойно, но совесть спать спокойно не должна! Убежден, что эти 
реформы надо за-мо-ро-зить. И проводить аккуратно, потихоньку, выборочно. Ну ладно, даже если для властей сейчас все 
пройдет  удачно  -  правительство  уцелеет,  никого  не  снимут,  пенсионеры постепенно  задохнутся:  кто  устанет,  на  кого 
надавят, кого купят, кто сам уйдет, не захочет стоять на морозе... Разве это цель нашего государства? Чтобы эти люди - а 
их более 15 миллионов - заткнулись, испугались, не мозолили глаза? Есть понятие молчаливого большинства - и очень 
важно, чтобы это большинство было за реформы.

К чему приводят реформы в незнакомой стране
Самое  страшное  последствие  любых  социальных  кризисов  в  России  -  кровавый  бунт,  в  которой  вовлечено 

большинство  населения,  -  в  ближайшем  будущем  нам  не  грозит,  успокаивают  общественность  социологи.  Однако 
возможность столь же масштабных выступлений граждан, как это было недавно на Украине, допускает половина россиян. 
Причем с предстоящими в 2008 году президентскими выборами стихийную уличную революцию связывают гораздо меньше 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

- только 36% респондентов Фонда "Общественное мнение" (ФОМ). А уж давно забытое "обострение политической ситуации" 
в качестве причины митинговых страстей называют вообще 3% участников всероссийского исследования.

- В списке оцениваемых нашими респондентами прав человека обнаруживаются только два права, нарушение 
которых  настолько  серьезно  и  нестерпимо,  что  оно  создает  объективную  почву  для  оппозиционных  настроений, 
направленных против существующего режима в масштабах всей страны, - утверждает социолог "Левада-центра" Александр 
Голов.  -  Это  право  на  гарантированный  государством  "прожиточный  минимум"  и  право  на  бесплатное  образование, 
медицинскую помощь, на обеспечение в старости.

Нетрудно заметить, что именно реформы в этих областях власть намеревается запустить в самое ближайшее 
время,  и  у  общества  нет  никаких  гарантий  того,  что  они  будут  проводится  менее  топорно  и  безответственно,  чем 
монетизация льгот. Но, к сожалению, дело даже не в качестве реализации реформ, а в их идеологии и той почве, в которую 
ее пытаются привить. Главный лозунг  либеральных экономистов - "люди должны заботиться о себе сами" -  разделяет 
только 4% населения реформируемой ими страны. Большинство (54%) спустя 15 лет с начала перехода к капитализму 
уверено, что именно государство, как и в советские годы, должно обеспечивать нормальный уровень благосостояния всем 
своим гражданам.  Сказать  им  просто  "надо  по-другому"  или  прочитать  с  экрана  телевизора  лекцию о  преимуществах 
либеральной экономики мало. Переломить силой эти настроения тоже невозможно - силы нет, о чем свидетельствует успех 
несанкционированных протестов пенсионеров. Остается одно - переубедить, но убедительных для граждан аргументов для 
этого, как и во времена реформ начала 1990-х годов, не находится. "Самое главное - у власти нет ответа на вопрос, как мы 
здесь оказались, где мы находимся и куда мы идем, ради чего все. Нет философского осмысления происходящего. Но 
откуда ему взяться, если во власти нет гуманитариев - она заполнена технологами, технократами и военными", - считает 
генеральный директор исследовательского холдинга "РОМИР мониторинг" Андрей Милехин.

В Киеве готовятся к инаугурации Виктора Ющенко
Телеканал "ТВ-Центр" – Постскриптум, 22 января 2005 г.

Ведущий Алексей Пушков
ВЕДУЩИЙ:  Вы смотрите "Постскриптум". В студии Алексей Пушков. Продолжаем нашу программу. Важнейшие 

зарубежные события недели - инаугурация Джорджа Буша и объявление президентом Украины Виктора Ющенко. К Бушу 
мы еще вернемся, а сейчас о том, в какой политической атмосфере принимает поздравления с победой Виктор Ющенко. Об 
этом в материале Сергея Котенкова. 

Репортаж Сергея Котенкова
КОРР.:  Штаб Виктора Ющенко ликует.  В ночь на четверг Верховный суд Украины признал законным решение 

Центризбиркома  о  победе  лидера  "оранжевой"  революции  на  президентских  выборах.  Официальные  результаты 
опубликованы  и  обжалованию  не  подлежат.  Новому  президенту  осталось  лишь  присягнуть  на  верность  Украине. 
Инаугурация назначена на 23 января.  Однако,  как  минимум,  полстраны,  голосовавшая против Ющенко,  чужая на этом 
празднике. Ведь Верховный суд так и не снял вопрос о честности выборов. Без внимания остались сотни томов жалобы 
Виктора Януковича. А более 200 видеоматериалов, с доказательствами запугивания избирателей, незаконной агитации и 
ограничения голосования даже не были приняты судьями к рассмотрению. Не дожидаясь судебного вердикта, сторонники 
Виктора Януковича торжественно похоронили украинское правосудие у стен Верховного суда. 

Многие  наблюдатели сходятся во  мнении,  что  единственным объективным итогом президентских  выборов  на 
Украине  стал  раскол  страны  на  два  враждебных  лагеря,  запад  и  юго-восток.  Очень  быстро  этот  раскол  начинает 
приобретать  конкретные  организационные  формы.  Янукович  уже  заявил  о  намерении  создать  антиправительственную 
коалицию и развернуть массовое движение протеста на юго-востоке. Донецк на многотысячном митинге пообещал устроить 
"оранжевым" 41-й год. Такие же угрозы звучали на этой неделе в Луганске, Крыму и Одессе. Союз православных граждан 
видит Януковича лидером православного восстания. Оппозиция не исключает и создание своего теневого правительства. 
При этом сторонников Януковича сплачивают требования федерализации страны и превращения русского языка во второй 
государственный. 

Все  говорит  о  том,  что  Украина  быстро  втягивается  в  новую  фазу  политической  борьбы,  которая  по  мере 
приближения парламентских выборов будет только обостряться. 

Модест КОЛЕРОВ, главный редактор агентства "Регнум": Кто бы ни был на месте Ющенко, он не совладает с 
этим расколом Украины, в первую очередь потому, что раскол теперь в 5-м году и накануне парламентских выборов весной 
2006  года,  раскол  становится  инструментом  политической  борьбы.  Юго-восток  Украины  всегда  проявлял  чрезмерную 
политическую пассивность в защите своих экономических интересов. Но в третий раз могу обратить на это обстоятельство 
внимание:  юго-восток  Украины будет  консолидироваться  не  изнутри,  а  извне.  Активной,  агрессивной  украинизаторской 
политикой Ющенко. 

КОРР.:  Неспокойно  и  в  стане  самого  Ющенко.  Его  бывшие  соратники  активно  включились  в  борьбу  за  пост 
премьера. Пресса уже окрестила ее "премьерской дракой". По информации источников в команде Ющенко, крупный спонсор 
"оранжевой революции", владелец 5- го телеканала Украины и ряда крупных кондитерских предприятий Петр Порошенко 
выделил 500  тысяч  евро  на  информационную войну  против  своей  недавней  соратницы Юлии Тимошенко.  Тимошенко 
считается одним из главных конкурентов Порошенко в борьбе за премьерское кресло. В недавнем интервью российской 
газете "Время новостей" она публично напомнила Ющенко, что премьерский портфель он обещал именно ей. В июне 2004 
года, накануне предвыборной президентской кампании, между "Блоком Юлии Тимошенко"  и "Нашей Украиной" Виктора 
Ющенко было заключено коалиционное соглашение. В этом документе говорится, чью кандидатуру президент внесет в 
Раду.  "Я  уверена,  что  Ющенко  выполнит  это,  -  сказала  Юлия  Тимошенко,  -  да  и  лучшего  премьера,  чем  я,  Виктору 
Андреевичу не найти". Впрочем, только что избранный президент на эту тему до сих пор не высказывался. Аналитики не 
исключают, что Ющенко предпочтет кого-то послабее, чисто технического премьера при сильном президенте. 

Однако  проблема  премьера  тесно  связана  с  проблемой  единства  Украины.  Некоторые  считают,  что  если 
президент представляет интересы западников, то премьер уж точно должен быть кандидатом от юго-востока или, во всяком 
случае, не вызывать аллергию у русскоязычных областей. Не исключено, что именно в этом и заключалась идея бывшего 
президента Леонида Кучмы, когда он замышлял политическую реформу на Украине. 
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Владимир ЖАРИХИН, заместитель директора Института стран СНГ: Именно в разделении полномочий между 
президентом и сильным премьер-министром,  видимо,  Кучма видит возможность для сглаживания вот  этого деферента 
между востоком и западом Украины. Ну, условно говоря, президент - западник, премьер-министр - восточник или наоборот. 
То есть вот какая-то такая модель. 

КОРР.:  Не  исключено,  что  политическая  реформа  на  Украине  станет  одной  из  тем  предстоящей  встречи 
Владимира Путина и Виктора Ющенко в Москве. Свой первый зарубежный визит украинский президент, как и обещал, 
совершит в Россию, после чего отправится в большое европейское турне. И, скорее всего, только после этого от Виктора 
Ющенко можно будет ожидать каких-то принципиальных решений. 

Даешь "оккупацию"
Вести сегодня (Рига), 24 января 2005 г. 

На этой неделе МИД Латвии вобьет последний гвоздь в гроб латвийско–российских отношений! Посольству РФ в 
Риге будут переданы латвийские предложения к проекту политической декларации.

Из  проекта  наши  дипломаты убрали  ссылки  на  соблюдение  прав  нацменьшинств  и  обещание  гарантировать 
развитие русского языка, но зато вставили слово "оккупация".  По неофициальной информации "Вести Сегодня",  Латвия 
предлагает записать в политдекларации, что стороны признают факт оккупации ЛР Советским Союзом в 1940 году. По 
мнению экспертов, такая позиция латвийского МИДа фактически торпедирует подписание декларации. Примечательно, что 
еще несколько дней назад министр иностранных дел Артис Пабрикс не собирался включать в текст слово "оккупация" и был 
готов ограничиться более мягкими обозначениями — "инкорпорация" или "аннексия". Что же произошло за последние пару 
дней?

Напомним, что Россия в этом году очень громко заявила о своем намерении вывести отношения с Латвией и 
Эстонией из тупика. Президент РФ дал указание подписать с этими странами договор о границе, а также политическую 
декларацию, которая бы определила развитие диалога между РФ и Балтией на перспективу. Такая декларация, по замыслу 
Москвы, позволила бы действительно начать отношения с чистого листа.

Однако  российский  проект  декларации  оказался  для  латвийских  властей  неприемлемым.  В  частности,  их 
возмутило  утверждение  о  том,  что  Латвия и  Россия прошли вместе  долгий  исторический  путь  — в  частности,  вместе 
находились в составе СССР. Отметим, что это только проект и Москва была готова на определенные изменения с учетом 
интересов и Латвии. Но, разумеется, эти интересы руководства ЛР не должны были кардинально расходиться с интересами 
России. Как говорится, согласие — это продукт непротивления сторон.

Но МИД ЛР в конце минувшей недели сделал все, чтобы практически исключить возможность консенсуса. Глава 
МИД ЛР Артис Пабрикс по приказу однопартийца премьера Айгара Калвитиса включил в латвийский вариант декларации 
слово "оккупация".

"Если Латвия действительно будет настаивать на слове "оккупация" в тексте документа, то Россия его никогда не 
подпишет!  Это  я  вам  гарантирую!  —  заявил  вчера  в  телефонном  интервью  "Вести  Сегодня"  депутат  Госдумы  от 
пропрезидентской  "Единой  России"  Константин  Затулин.  —  Мы  не  намерены  одобрять  все,  что  ваши  национальные 
политики напридумали в последние годы. Их понимание истории не отвечает реальным историческим фактам. Не было 
никакой оккупации в 1940 году ни с точки зрения международного права, ни даже де–факто.

Совершенно  неприемлемыми  для  России  являются  и  попытки  латвийской  стороны  с  помощью  надуманной 
оккупации  дискриминировать  русскоязычное  население,  которое  не  несет  и  не  может  нести  ответственность  ни  за 
сталинские преступления, ни тем более за события 1940 года. Безусловно, Россия не пойдет на подписание декларации с 
Латвией, если латвийская сторона откажется гарантировать соблюдение ВСЕХ прав нацменьшинств!

Поведение  латвийской  правящей элиты показывает,  что  Латвия  пока  не  готова  к  нормализации отношений  с 
Россией.  Яркое  тому свидетельство  — возобновившиеся в  сейме дискуссии  о  мирном договоре  1920  года.  Вновь  мы 
слышим в адрес России территориальные претензии. Ответственно заявляю, что при таком подходе Госдума РФ просто не 
будет ратифицировать договор о границе. Россия не принимает никаких территориальных претензий!"

По мнению ряда российских экспертов, Москве нет никакого резона вообще вступать с Латвией в дискуссию об 
оккупации  (неоккупации)  Балтии  в  1940  году.  Что  получит  Россия  взамен  признания  оккупации  или  насильственной 
инкорпорации? Очевидно, что официальная Рига, воспользовавшись моментом, тут же на весь мир закричит, что Россия, 
признав оккупацию, несет ответственность и за ее последствия — наплыв русскоязычных жителей. Кроме того,  Латвия 
потребует от России взять на себя ответственность и за сталинские репрессии. Да и территориальные претензии примут 
куда более серьезный характер. Латвия для России не столь важный стратегический партнер, чтобы идти на такие жертвы.

Так или иначе, но вести диалог с Россией об оккупации разумно только через несколько лет, когда климат в наших 
отношениях станет более теплым. Латвийская же сторона делает все наоборот — сперва требует признать оккупацию (не 
предложив ничего взамен), а потом обещает улучшение отношений с Россией.

Кстати, против упоминания слова "оккупация" в политической декларации выступает и один из активистов Атмоды 
Владлен Дозорцев — политик, который первым пытался наладить отношения с новой демократической Россией. "Теперь 
уже в далеком 1991 году мы с Юркансом в Москве вели переговоры с тогдашним министром иностранных дел о будущем 
наших отношений. Мы предложили подписать декларацию об основах латвийско–российских отношений. И Москва с этим 
согласилась.  Но  затем  в  российском  МИДе  произошли  перемены,  многое  изменилось  и  в  Латвии.  План  остался 
нереализованным.  Исторический  момент  был  упущен.  Россия  упустила  и  возможность  четко  обозначить  границы 
правопреемственности СССР. Понятно, что Россия не могла не объявить себя правопреемником Советского Союза. Кто–то 
должен  был  установить  контроль  над  армией  СССР,  над  ядерным  потенциалом,  необходимо  было  взять  на  себя  и 
обязанности  по  международным  договорам  и  долгам  СССР,  а  также  перенять  дипломатические  представительства  и 
собственность Союза за рубежом. Но, объявляя себя правопреемником, Россия не догадалась заявить, что не может нести 
ответственность за сталинские преступления и за преступные секретные договоры, заключенные сталинским режимом. В 
декларации же, которую мы с Юркансом предлагали подписать, можно было бы зафиксировать, что РФ, как государство, 
созданное в 1991 году,  признает независимость Латвии,  осознает тяжелое историческое наследие и полна решимости 
развивать добрососедские отношения со взглядом на будущее.
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Теоретически еще и сегодня не поздно подписать такую декларацию. Это будет своего рода "дорожная карта". И 
как  всякая  дорожная  карта,  она  должна указывать  путь  вперед,  а  не  назад.  Ссылки  на  оккупацию в  этом документе, 
наверное, были бы неуместны".

Но власти Латвии почему–то все время выбирают путь назад. Нет сомнений, что на подготовку таких тупиковых 
предложений МИД ЛР в текст декларации повлияли грядущие выборы. "Народники", которые контролируют правительство, 
пытаются показать себя самыми принципиальными защитниками национальных интересов Латвии. И до марта они будут в 
отношениях  с  Россией  гнуть  жесткую линию.  Возможно,  Москве  лучше подождать  окончания  предвыборной  истерии в 
нашей стране. Вероятно, до 12 марта латвийские правые политики не будут способны адекватно воспринимать любые 
предложения соседней страны. 

Ющенко — курс на консолидацию "двух Украин"
Агентство политических новостей, 24 января 2005 г.

АПН: Насколько Ющенко нужна поддержка  России,  какая именно? Что  Россия может  и должна требовать от 
украинского президента?

Анатолий Беляев, руководитель Аналитического управления Центра политической конъюнктуры России: 
В отличие от Москвы, которая будет в основном "прощупывать" новоизбранного Президента Украины, Ющенко 

этот визит крайне нужен по внутриполитическим, внешнеполитическим и экономическим соображениям. 
Данным визитом он хочет доказать населению восточных регионов страны, что он лидер всей Украины и готов 

учитывать его дружеские чувства к России. 
Другая  весьма  важная  внутриполитическая  составляющая  визита  —  возможное  обсуждение  с  российским 

президентом  кандидатуры  будущего  премьера  Украины.  И  хотя  вряд  ли  Ющенко  готов  прямо  следовать  российским 
рекомендациям, но исходя из своей сверхзадачи на консолидацию "двух Украин", он, разумеется, вынужден будет к ним 
прислушиваться, поскольку еще в декабре Владимир Путин выразил надежду, что в окружении Ющенко не будет людей, 
которые строят свои политические амбиции на антироссийских лозунгах. 

Наконец, нанося свой первый визит в Москву, Ющенко тем самым дает понять Западу, что Украина при нем будет 
пытаться разыгрывать роль "буфера" в отношениях между Западом и Москвой — как известно такая позиция всегда более 
выгодна, чем позиция слабого гостя, просящегося в друзья. 

Ознакомительный характер визита, по-видимому, предполагает и краткое обсуждение проблем, накопившихся в 
двусторонних отношениях (какие-либо решения вряд ли будут сейчас приняты). 

Скорее  всего,  стороны  придут  к соглашению  о необходимости  продолжения  сотрудничества  в энергетической 
сфере. Однако здесь есть очень серьезные проблемы — ранее Ющенко уже поднимал проблему увеличения платы за 
транзит  российских  энергоносителей.  Ответом  Москвы  может  быть  увеличение  цены  на  российскую  нефть  и  газ, 
поставляемые на  Украину.  Кроме того,  Москва  может  отказать  Киеву  в  продолжении применения  к  Украине  принципа 
взнимания НДС по месту назначения (800 млн.долл. в год) за поставляемые энергоносители в ответ на нежелание наших 
партнеров продолжать интеграцию в рамках ЕЭП. 

То, что Россия имеет рычаги влияния на Украину и готова их использовать, показала и ситуация с туркменским 
газом.  Когда  1  января  Туркменистан  в  одностороннем  порядке  поднял  цену  на  свой  газ,  экспортируемый  по  системе 
Газпрома,  то  последний  сумел "отыграть"  ситуацию назад — но  это  не  коснулось  Украины — сейчас  Киев  платит  за 
туркменский газ на 30% дороже. Не захотел тогда Газпром компенсировать и обязательства Туркмении перед Украиной по 
объемам поставки газа. 

Потенциально  в  руках  Москвы  находиться  и  другой  мощный  рычаг  воздействия  на  Украину  — а  именно  — 
использование наметившегося раскола страны, поддерживая потенциальные "самостийные" настроения на востоке. Но, 
похоже, что руководство России пока еще к этому не готово. 

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
Ющенко  нужна  поддержка  России  для  того,  чтобы  справится  с  оранжевыми  радикалами,  потому  оранжевая 

революция кончилась. Началось правление президента Ющенко. И без внешней поддержки ему будет сложно справится с 
радикалами,  а  это  необходимо,  если  он  хочет  быть  президентом  всей  Украины,  то  ему  придется  быть  не  только 
президентом 52% которые голосовали за него, но и 44% которые против. 

Россия должна требовать в "четвертом туре" президентских выборов, которым и является назначение премьер-
министра, учесть мнение тех самых 44% населения Украины. 

Андрей Окара, политолог: 
Надо переходить к построению горизонтальных отношений между двумя странами, исходить из равенства сторон. 

России необходимо вести длительные переговоры и составить реестр взаимных претензий двух стран, выяснить в чем 
интересы двух стран пересекаются и в чем дополняют друг друга и какие есть токи соприкосновения и точки расхождения. 
Обе страны нуждаются в друг друге. 

Нужно  требовать,  чтобы  Ющенко  внес  в  Раду  кандидатуру  Тимошенко,  поскольку  она  наиболее  адекватный 
политик, выступающий за нормальные отношения с Россией.

Затулин: РФ не должна отходить от договоренностей с Украиной
РИА "Новости", 24 января 2005 г. 

Россия  не  должна  отходить  от  договоренностей  с  Украиной,  достигнутых за  последнее  время.  Такое  мнение 
высказал на пресс-конференции в РИА "Новости" депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 

"Я  не  сторонник  того,  чтобы  бросаться  отменять  те  договоренности,  которые  были  достигнуты  в  ходе 
сотрудничества в предвыборный период. Это продемонстрировало бы недостаточную серьезность России как партнера", - 
сказал эксперт. 
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Касаясь ситуации на Украине после президентских выборов,  Затулин отметил, что "Украина больше не будет 
прежней, в том числе с точки зрения самосознания на юге и востоке". 

Затулин напомнил, что ряд общественных организаций южных и восточных регионов Украины настаивают на том, 
чтобы "политическими средствами были гарантированы права этих регионов". 

Россия-Украина: будущее непростых отношений. Заявления 
лидеров и мнение эксперта

Прайм-ТАСС, 24 января 2005 г.
Президент Украины Виктор Ющенко выбрал Россию целью своего первого зарубежного визита в качестве главы 

государства.  Всего  спустя  сутки  после  официального  вступления  в  должность  он  прибыл  в  Москву  и  направился  на 
переговоры в Кремль. На встрече с В.Ющенко президент РФ Владимир Путин заявил, что "с большим удовлетворением" 
воспринял приезд в Россию президента Украины сразу после инаугурации.  "Мы видим в этом добрый знак,  это очень 
приятный,  хороший  знак",  -  сказал  он.  Президент  РФ  отметил  высокий  уровень  политического  и  экономического 
взаимодействия с прежним руководством Украины и выразил надежду на преемственность политики нового президента с 
отношениях  с  Россией.  "Мы сделали очень серьезные шаги  в  урегулировании политических вопросов,  прежде всего  о 
пограничных, сделали это сознательно, пошли на эти договоренности, чтобы подчеркнуть государственный суверенитет 
Украины", - сказал В.Путин.

Также  В.Путин  призвал  развивать  экономическое  сотрудничество  и  взаимодействие  в  рамках  Единого 
экономического  пространства.  /ЕЭП/.  "Соглашение,  которое  мы  собираемся  подписать  в  ближайшее  время,  означает 
свободу передвижения людей, товаров, капиталов, что сделает наши экономики более конкурентоспособными", - сказал он. 
При этом сотрудничество нельзя ограничивать энергетической сферой, но нужно развивать и в других областях, отметил 
Путин.  "Надеюсь,  что  после  формирования  правительства  Украины  мы  продолжим  обсуждение  этих  вопросов  и  на 
экспертном уровне", - сказал президент РФ.

Путин  констатировал  стабильный  рост  товарооборота  между  странами.  "Когда  Вы  были  премьер-министром, 
торговый оборот РФ и Украины составлял 5-6 млрд долл в год, сейчас он вырос в три раза, до 16 млрд", - отметил он. "А 
если транзит добавить, то будет 20", - подтвердил В.Ющенко. По словам Путина, "примерно 60 проц торгового баланса 
Украины приходится на Россию".

Новый украинский лидер отметил, что хотел бы видеть отношения России и Украины "рациональными, успешными 
и взаимовыгодными". "Наша задача и простая, и сложная: сделать отношения лучше, - заявил он по прибытии в Россию. - 
Важно, чтобы спустя 12 месяцев президенты двух стран могли сказать:  вот этого не было, а сейчас есть".  По словам 
В.Ющенко, он намерен в отношениях с Россией "разобрать проблемы, которые легко демонтируются". Это, считает новый 
президент Украины, "первоочередная задача".  "Самое главное - хорошая рационализация наших отношений, чтобы мы 
чувствовали  их  успешность,  -  заявил  В.Ющенко.  -  Логика  должна  быть  следующей:  взаимовыгодное  сотрудничество, 
искренние отношения с глубоким уважением к нашей общей истории, нашим семьям и родным".

В  Москве  исходят  из  того,  что  первая  поездка  В.Ющенко  именно  в  Россию  свидетельствует  о  качестве 
двусторонних отношений. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров отметил, что у наших стран нет иного выхода кроме 
налаживания добрососедских отношений. "Едва ли какой-либо политик будет иначе, чем по-соседски, по-дружески строить 
отношения с Россией,  -  заметил он, говоря о российско-украинских связях.  -  Взаимодействие между нашими странами 
неизмеримо глубже, чем та конъюнктура, которая была в ходе выборов".

Ряд экспертов полагают, что первый визит В.Ющенко в Россию в новом качестве - акт скорее символический, чем 
содержательный.  Новому  украинскому  президенту  необходимо  завоевать  доверие  избирателей  востока  и  юга  страны, 
которые не приняли его и голосовали не столько "за Януковича", сколько "против Ющенко". Причин этой неприязни немало. 
Это, прежде всего, политика, проводимая руководством Украины, да и самим нынешним президентом, когда он занимал 
пост премьер-министра, и направленная на ущемление прав русскоязычного населения. Раскол страны на два лагеря – 
запад и восток – начался не вчера и не сегодня, и не факт,  что его удастся преодолеть завтра. Существование этого 
раскола еще раз подтвердил ход "многоступенчатых" выборов, в результате которых В.Ющенко пришел к власти.

Поэтому новому  президенту  необходима поддержка  как  большой доли своих  избирателей,  так  и  руководства 
России. Именно ради этого он приехал в Москву, считает руководитель Института стран СНГ Константин Затулин. Цель 
переговоров с В.Путиным для В.Ющенко – получить определенную уверенность в том, что "Россия не злоумышляет против 
него и даст новой украинской власти передышку для решения внутренних проблем", - отметил К.Затулин. А проблем этих у 
страны  немало.  Это  и  экономические  убытки,  которые  страна  понесла  в  ходе  выборов,  и  традиционные  сложности 
выстраивания отношений с Европой и Россией, и, наконец, внутренние противоречия, о которых говорилось выше. Поэтому 
от встречи не стоит ждать кардинальных решений или заявлений. Сегодня стороны ограничатся лишь декларацией своих 
взглядов  на  сложившуюся  в  отношениях  между  странами  ситуацию.  Корректироваться  же  отношения  будут  в  ходе 
дальнейшего развития ситуации.

По всей видимости, Россия заинтересована в том, чтобы В.Ющенко от риторики перешел к делу. Уже исходя из 
его  практических  действий  Кремль  будет  выстраивать  "новую  украинскую  линию"  своей  политики.  Однако  уже  можно 
сказать, что важная задача России на сегодняшний день –  не допустить "пирровой победы" победивших сил на юге и 
востоке  Украины.  Этот  регион  нуждается  в  поддержке  с  нашей  стороны,  поскольку  политическая  "колонизация" 
русскоязычных территорий России отнюдь не выгодна. В первую очередь, это касается отсутствия равноправия русского и 
украинского языка, местного самоуправления, и даже намеков на федеративное устройство. В.Ющенко же, чтобы стать 
полноценным президентом всей Украины, необходимо провести реформы во всех этих сферах, чтобы восток имел равные 
с западом права высказываться о судьбе страны.

Каким же будет ближайшее будущее "ющенковской" Украины и как Россия должна реагировать на возможную 
смену ее курса в сторону Запада? К.Затулин предположил, что Украина сделает все возможное, чтобы прорваться в НАТО. 
Для России такое развитие ситуации станет серьезным уроном, ей придется перестраивать военную доктрину и оборонную 
политику. Не исключено, что это станет объективным основанием для денонсации договора о дружбе, сотрудничестве и 
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партнерстве,  подписанного в 1999 г и определяющего сейчас отношения между двумя странами.  Именно этот договор 
узаконил  российско-украинскую  границу  и  закрыл  многолетний  спор  о  статусе  Крыма  и  Севастополя.  По  мнению 
К.Затулина, Европа все же скорее склонится к варианту вступления Украины в НАТО, но не допустит ее в Евросоюз. Дело в 
том,  что  сейчас  ЕС "по  уши  завязла"  в  приеме  Турции  и  еще  одна  подобная  проблема  ей  явно  не  нужна.  Сегодня 
представитель Еврокомиссии Эмма Удвин еще раз подчеркнула это. Вопрос о вступлении Украины в союз на сегодняшний 
день не стоит в повестке дня, отметила она.

Теперь же Украина хочет променять зависимость от России на зависимость от ЕС. Однако она не учитывает того, 
что законы Евросоюза – своего рода "палка о двух концах".  Они крайне жестко регламентируют экономическую и иную 
жизнь,  и  чтобы им соответствовать,  требуется немало времени и  материальных  затрат.  :Жить  по  нормам Евросоюза 
непросто, и большинство стран СНГ в обозримой перспективе не готовы к этому. Украина в этом смысле не исключение.

Что же касается экономических отношений между нашими странами, К.Затулин отметил, что у России тоже есть 
свои интересы на Украине,  которые она должна соблюдать.  И в  достижении своих целей ей пора отойти от  политики 
потакания интересам соседа лишь потому, что это славянская и православная страна, считает К.Затулин. А уступок с нашей 
стороны было сделано немало. К примеру, закон об уплате НДС по месту назначения лишает бюджет России 900 млн долл 
ежегодно. Россия - крупнейший торговый партнер Украины и главный поставщик энергоносителей в эту страну. И поэтому 
путь прагматизма эксперт видит оптимальным для обеих стран в сложившейся ситуации.

Отвечая на вопрос ПРАЙМ-ТАСС о том, будет ли каким-либо образом пересмотрена экономическая составляющая 
отношений между Россией и Украиной, эксперт заявил, что эти отношения не исчезнут, но будут подвергнуты определенной 
ревизии. "Любая нормальная власть понимает, что экономические связи были и будут вне зависимости от того, кто стал 
президентом", - отметил он. Украинской власти нужно продление налоговых льгот, а также другие поблажки со стороны 
России.  Например,  первые  выплаты по  давнему  газовому  долгу  она  должна  произвести  лишь  в  2005  г,  и  В.Ющенко 
заинтересован в том, чтобы Россия пошла навстречу в вопросах нефти и газа. Однако российско-украинский газопроводный 
консорциум, создание которого активно обсуждалось обеими сторонами, вряд ли получит воплощение в предполагаемом 
варианте.

Вряд ли состоится и ЕЭП как действенный механизм экономической интеграции на территории СНГ. Выступая 
перед своими сторонниками в Киеве, В.Ющенко больше говорил об интеграции в Европу, чем о работе в рамках ЕЭП, 
полагает К.Затулин.

Сегодня экономические планы Украины являются жертвой ее политики, делает вывод эксперт. Она стремится в 
Европу и не хочет брать на себя какие-либо обязательства перед Россией кроме как на уровне "купи-продай". Под вопросом 
и договоренности о совместном использовании Керченского пролива и Азовского моря. Все это не может не сказаться на 
дальнейших отношениях между нашими странами. Как они сложатся – покажет уже недалекое будущее.

Жарихин: Украина как была, так и осталась между Западной 
Европой и Россией

Р/с «Эхо Москвы, 24 января 2005 г.
Ведущий Сергей Бунтман
С.  БУНТМАН –  Владимир  Жарихин  у  нас  в  гостях,  заместитель  директора  Института  стран  СНГ,  зам. 

председателя межрегионального фонда президентских программ, член совета по национальной стратегии. Добрый день. 
Президент Украины признанный Россией тоже, естественно, поскольку избранный и даже инаугурированный вчера. 

В. ЖАРИХИН - И даже Миронов там присутствовал. 
С. БУНТМАН – И самое главное, что первый визит его в Москву. 
В. ЖАРИХИН - Да, на один день. Потом на неделю в Европу. 
С. БУНТМАН  – Все бы найти что-то такое отрицательное в этом факте. Европа большая, там много стран, 25 

теперь в Евросоюзе. Все-таки что нам ждать от этого визита, кроме вежливости, и как в послании президента: да, кстати с 
Новым годом и Рождеством. Чего все-таки конкретного можно будет ждать? 

В.  ЖАРИХИН  -  Мне  кажется,  серьезного  разговора.  Я  думаю,  этот  разговор  состоится  отнюдь  не  перед 
телекамерами.  Потому  что  есть,  о  чем  поговорить.  Но  самое  главное,  наверное,  будет  окончательным  завершением 
взаимоотношений  России  и  Украины  в  избирательном  режиме.  А  снова  взаимоотношения  будут  как  между  двумя 
дружественными соседними державами. Сказать, что они будут развиваться просто, да они никогда не развивались просто. 
Сказать, что Россия с треском проиграла, так у нас любят высказываться, вообще-то с моей точки зрения проигрывает тот, 
кто  имеет  шансы  выиграть.  Если  под  выигрышем  иметь  в  виду  резкое  усилие  влияния  России  на  политическом 
пространстве Украины, то никаких шансов в случае победы любого из кандидатов Россия, вообще говоря, не имела. По той 
простой причине, что так уж получилось, что называется, за 4 месяца не поправишь то, что было сделано за многие годы, 
вернее не сделано. На Украине не было серьезной пророссийской политической элиты, которая могла бы выдвинуть своего 
кандидата и победить. И поэтому кто-то хотел, может быть, переместить Украину в результате выборов поближе к Парижу, 
кто-то хотел поближе к Челябинску. Это трудно, она как была, так и осталась между Западной Европой и Россией, связана 
огромным количеством экономических отношений, политических отношений, исторических связей культурных. Просто надо 
исходить  из  этого  и  в  дальнейшем  строить  именно,  исходя  из  этого  взаимоотношения,  кто  бы  ни  был  украинским 
президентом. 

С.  БУНТМАН  –  Можно  сказать,  что  сама  затея  устроить  там,  достаточно  все-таки  как  теперь  оказывается 
произвольно выбранного промосковского кандидата, такая же иллюзия была, просто сама затея как Л. Н. Толстой любил 
писать  насчет  мальчика,  который дергает  за лямочки  внутри  кареты и  считает,  что  он  правит  лошадьми.  Сама затея 
дорогостоящая и не престижная получилась. 

В. ЖАРИХИН - Из любой даже самой дорогостоящей, казалось бы, бестолковой затеи, если делаются правильные 
выводы, то она, в конце концов, идет на пользу. С одной стороны да, казалось бы, Россия, многие считали, неуклюже 
неправильно, слишком активно действовала на политическом пространстве Украины. А можно повернуть по-другому, можно 
сказать, что Россия впервые заинтересовалась тем, что происходит всерьез у ее соседа. А до этого взаимодействие было 
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только на уровне общения двух президентов. Сейчас я с удовольствием наблюдаю, как многие в российской политической 
элите и даже наши слушатели наизусть знают многие фамилии украинских политиков, которые раньше только в недрах 
нашего  института  были  известны.  И  мне  кажется,  это  хорошо.  Плохо,  когда  мы  про  своего  ближайшего  соседа, 
родственника знаем значительно меньше, чем про то,  что происходит в США или во Франции или какие там процессы 
происходят в Брюсселе. Это мне кажется, в итоге является очень позитивным результатом всего того, с виду зачастую 
скандального и неуклюжего процесса, который происходил все эти месяцы. 

С. БУНТМАН – Несколько комментариев к нашей беседе я прочту. Валентина как всегда видит заговор, отлично, 
вы правильно нас разоблачили, меня в частности. "Своими нелепыми вопросами вы хотите вбить клин между Путиным и 
Ющенко". Валентина, тут клин вынимается уже, это такой клин, который не знаю, кто его вбил. Кто такой умный. "Заслуга 
крымского народа, который стремится к России и протестует против того, чтобы его подавляла Украина". Иллюзия. Я бы 
хотел спросить,  единство Украины сейчас более подвержено опасности,  чем несколько месяцев назад и наоборот как 
сказал Ющенко, что впервые осознали можно считать Украину сформировавшейся как некое единство. 

В. ЖАРИХИН  -  Вообще это противоречие, этот дифферент голосования наблюдался уже не один год. Это не 
открытие  вот  этого  именно  избирательного  процесса.  Но  в  ходе  этого  избирательного  процесса  это  наиболее  остро 
выявилось и эти проблемы, которые стоят перед Украиной, они просто проявились, и требуют решения от того, кто стал 
президентом Украины вот сейчас. Дальше оттягивать в кучмовском стиле на потом уже невозможно. 

С. БУНТМАН – То есть это требует немедленного практически решения. Приступить к немедленному решению. 
В. ЖАРИХИН - Совершенно верно. 
С.  БУНТМАН  – Мы говорим об Украине и  России,  чего  ждать  от  этого визита.  Во-первых,  что нужно  делать 

украинскому президенту у себя, и с какими трудностями он сейчас сталкивается, которые может быть, в какой-то степени 
могут решаться и через взаимоотношения с Россией, наверное. 

В. ЖАРИХИН - Конечно, потому что надо сказать, что перед вторым туром выборов наш институт проводил такой 
круглый двухголовый стол,  только не во времени,  а пространстве. Первую часть в Киеве, а вторую в Москве. Где мы 
поставили вопросы для обсуждения - не кто победит, а содержательные. Такие как судьбы федерализма на Украине и с 
этим связаны все эти дифференты между Востоком и Западом, противоречия. Второе, это судьбы политической реформы 
и, кстати, вопрос языка с первым вопросом связан. И третье, это позиция украинского руководства по этой линии: Россия, 
Украина, Запад. Надо сказать, что поначалу наши украинские коллеги, трудно от революционной ситуации отрешиться, 
когда еще майдан там не разобран, говорили: да вот ваши приехали, да они тут все испортили. Ну, хорошо, они испортили, 
а  что  с  этим вы будете  делать.  И в  итоге вышли на  содержательный разговор.  И надо  сказать,  что  эти проблемы в 
результате "оранжевой революции" решены, по сути, не были. Проблема федерализма. Она закладывалась, я об этом 
говорил достаточно давно еще на выборах в Верховную Раду, дифферент между коммунистами и "Нашей Украиной" был 
точно такой же, как на выборах дифферент по Януковичу и Ющенко. То есть этот дифферент во многом с моей точки 
зрения  был  заложен  командой  Ющенко.  Еще  тогда.  Почему  –  потому  что  они  поставили  на  набор  максимального 
количества  голосов,  они  его  набрали,  но  за  счет  того,  что  они  стали  не  просто  оппозиционерами  Кучме,  они  стали 
западными оппозиционерами Кучме. Я имею в виду регионы Украины. И таким образом отторгли от себя восток. То есть на 
этом этапе тогда еще выборы 2000 года Ющенко не удалось стать общим национальным лидером, и сейчас эта проблема 
появилась еще более ярко и выпукло. И для того чтобы стать, действительно надо решать проблему федерализма. Они 
очень боятся этого слова. Они ставят знак равенства: федерализм и отделение и так далее. Они говорят, что давайте через 
самоуправление  выйдем на  это.  Нет,  эта  проблема есть,  она,  кстати,  касается  не  только  проблем таких,  которые  на 
поверхности,  это  серьезная  проблема  бюджетного  перераспределения.  Потому  что  восток  зачастую  считает  себя 
обобранным центром и западом. И здесь без перераспределения этих финансовых потоков, отдачи значительной части в 
регионы может быть проведение выборов все-таки глав регионов, о чем, кстати, Ющенко сказал на последнем этапе. 

С. БУНТМАН – У Ющенко это есть в планах. 
В.  ЖАРИХИН  -  Как  он  будет  решать.  И  сейчас  кроме этих  проблем возникла,  мне  кажется очень  серьезная 

проблема - четвертый тур выборов на Украине. 
С. БУНТМАН – Что вы называете четвертым туром? 
В. ЖАРИХИН – Это, конечно, не то, что хотел Янукович, и ему не удалось. Это назначение премьер-министра. 
С. БУНТМАН – Очень важно. Борис говорит: "Новое украинское правительство пока не сформировано, могут ли 

возникнуть какие-либо проблемы в российско-украинских отношениях из-за того, что туда могут войти лица, неудобные для 
Москвы". У нас самое неудобное лицо это женское лицо, Юлия Тимошенко. Но, во всяком случае, первая ли это задача, 
удобные  или  нет  для  Москвы.  Наверное,  все-таки  то,  что  вы  назвали  четвертым  туром,  то  есть  формирование 
правительства и назначение премьер-министра, здесь не совсем такое имеет… 

В. ЖАРИХИН  -  Если бы было дело только в отношениях Москвы, хотя это тоже немаловажно для реального 
политика, который хочет возглавлять реальное государство, находящееся в реальном месте между Россией и Западной 
Европой.  Но здесь и проблема взаимоотношений с тем же самым востоком.  С теми 44%, которые голосовали против 
Ющенко. И мне кажется, все-таки я надеюсь, что Ющенко как человек, проявляющий себя как очень взвешенный политик, 
вряд ли будет назначать такого рода транспарантные фигуры… 

С. БУНТМАН – Не в смысле прозрачности, а в смысле транспаранта, который несут на демонстрации. 
В. ЖАРИХИН - Да, совершенно. Мне кажется, в его окружении есть люди значительно более приемлемые, в том 

числе и для востока Украины. В том числе и не только для населения, что очень важно, что зачастую не менее важно для 
финансово-промышленных групп востока Украины. 

С. БУНТМАН  – Ник пишет нам: "Что бы сказал уважаемый гость, если бы Украина впервые стала пристально 
интересоваться тем,  что  происходит  в  России,  просто  совать  свой  нос  в  наши дела".  Это  такой  комплекс  маленького 
мальчика, которого все обижают, просто недостойный для огромной страны как Россия. 

В. ЖАРИХИН - А что значит… 
С. БУНТМАН – А я вот не знаю. 
В. ЖАРИХИН - Совать нос в наши дела. По-моему, Верка Сердючка вообще в наши дела засунула не только нос, 

но и все, что у нее есть. 
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С. БУНТМАН – Это безобразие вообще. 
В. ЖАРИХИН - Это безобразие, но это факт. То есть, что имеется в виду под этим. Если иметь в виду, что кто-то 

на Украине в 2008 году будет поддерживать одного из наших кандидатов в президенты, я скажу, что это нормально. Потому 
что у Украины тоже есть свои интересы в России, и она будет заинтересована поддерживать того кандидата, который в 
максимальной степени будет способствовать сохранению взаимоотношений между Украиной и Россией. Ничего здесь не 
вижу зазорного. 

С. БУНТМАН – "В корне не согласен относительно федерализма на Украине, - пишет Александр из Киева, - на 90% 
проблема  надумана,  она  никогда  не  поднималась  в  народе  реально,  это  спекуляция  коммунистов,  а  сейчас  партий 
регионов". 

В. ЖАРИХИН - Я имею в виду не какое-то отделение, что-то такое, он имеет в виду, наверное, это. Я ему только 
могу ответить так, понимаете, если в 2000 году уж можно было предположить, что это чистая случайность, что 95% на 
востоке проголосовали так, а 95% на западе по-другому. Но если это происходит второй раз, и тогда это были коммунисты, 
а теперь Янукович, а в третий раз может быть еще кто-то, то значит, проблема есть. И не надо говорить, что ее придумали 
где-то или в России или в Донецке. 

С. БУНТМАН – Или, наоборот, в Львове. 
В. ЖАРИХИН  - Она есть и ее надо решать и в том числе решать на путях я подчеркиваю, федерализации, а 

отнюдь не разрушения. 
С. БУНТМАН – А вот какими способами, вы говорите, что через самоуправление решить проблему не получится, а 

через что? Через изменение ли Конституции, или через референдум с каким-нибудь достойно заданным вопросом, а не как-
то так. 

В. ЖАРИХИН  -  Референдум был проведен, нужна политическая реформа или нет. Он был проведен успешно. 
Сказали - нужна. Ее сейчас реализовали. Я, может быть, другое мнение имею, чем президент Кучма по поводу как выходить 
из этой ситуации, но я так понял, что он видит выход из этой ситуации именно на путях политической реформы, чтобы 
создать две относительно близкие по весу фигуры в руководстве Украины: президент и премьер-министр. И таким образом, 
что президент будет представлять интересы одной части населения,  то премьер-министр мог  бы через парламентское 
большинство представлять другую часть населения.  По крайней мере,  сглаживать это.  Я,  например, считаю,  что этого 
недостаточно. Кучма, видимо, посчитал, что этот механизм можно будет реализовать. 

С. БУНТМАН – Это очень личный какой-то механизм получается. Слишком завязанный на личностях. Может быть, 
другое и парламентская реформа, которая началась в какой-то степени. 

В. ЖАРИХИН - Я и имею в виду парламентскую реформу… 
С. БУНТМАН – Которая могла бы, например, быть связана с представительством регионов такая ярко выраженная 

двухпалатность. И представители, например, пропорционально не от населения, а той или иной области, это в какой-то 
степени давало противовес и волеизъявление крупных регионов востока, центра, запада, Крыма. 

В. ЖАРИХИН - Понимаете, вот мы почувствовали все-таки на Украине такая боязнь вот этого разделения иногда 
не оправданная. Вот возьмем проблему языка пресловутую. Можно привести сколько угодно примеров. Возьмем Бельгию. В 
Бельгии есть два государственных языка валлонский… 

С. БУНТМАН – Французский, на котором говорят валлоны. И нидерландский. 
В. ЖАРИХИН - Но ведь валлоны не считают себя французами при этом, они считают себя бельгийцами. 
С. БУНТМАН – А фламандцы не считают себя голландцами. 
В. ЖАРИХИН - Да. А фламандцы не считают себя голландцами. То есть проблема суверенитета, незалежности и 

так далее с использованием языка, весь опыт мировой показал, находится в не очень прямой связи. Но при этом когда та 
же самая Юля Тимошенко признается во вчерашнем интервью Первому каналу, что у нас все в семье говорят по-русски, 
тогда извините, ведь понятно, что сложно человеку, если он мыслит, например, на другом языке, даже если он неплохо 
знает язык, если он мыслит по-русски, знает украинский, достаточно сложно постоянно переводить. А ведь все новости, я 
был на Украине, все новости идут по-украински. Зачем такие крайности. 

С. БУНТМАН – С другой стороны как бы ни казалось жителям нашей страны, что мы самые несчастные, самые 
забиваемые, вот сейчас у нас язык даже исчезнет, но все-таки при том распространении русского языка, украинский язык, 
украинская культура находятся в более слабом положении. Его тоже ведь надо сохранять. И когда-то Ющенко сказал, что 
ни в коем случае нельзя бороться против русского языка, чтобы не возненавидели украинский. 

В. ЖАРИХИН - Совершенно верно. 
С. БУНТМАН – Очень хорошие слова. 
В.  ЖАРИХИН  -  Да,  то  есть,  и  эта  проблема  излишне  политизирована,  тоже  требует  просто  нормального 

прагматического решения. И упомянули здесь Крым. Там действительно очень непростая ситуация, в том числе связанная с 
крымскими татарами, но что Крым стал дальше от Украины за эти годы, имея возможность избирать…, у них немножко 
другая система, у них председатель Верховного совета Крыма является главным исполнительным лицом, но избирают 
своего губернатора этой автономной области… 

С. БУНТМАН – Или президента республики. 
В. ЖАРИХИН - Главу республики. А почему тогда если в Донецке и Харькове или Львове будут избирать своего 

губернатора,  что-то  такое  случится страшное.  Мне  кажется,  здесь  скорее  эта  остаточная  боязнь  и  нежелание,  кстати, 
решить эти накопившиеся проблемы. 

С. БУНТМАН – Это и наша тоже болезнь общая. Так что хорошо бы на примере Украины, если Украина сможет 
интенсивно лечиться от этой болезни, болезнь даже и недоверия регионам… 

В. ЖАРИХИН - Кстати, иногда говорят, вот на Украине что-то произошло, что у нас в 1991-м. На Украине были 
российские выборы 2008 года. У них избирали президента после второго срока второго президента. То есть Кучма это… 

С. БУНТМАН – Ну вашими бы устами. 
В. ЖАРИХИН - …это наш президент в 2008 году. 
С. БУНТМАН – Ну что ж, посмотрим. 
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В. ЖАРИХИН - У них, конечно, своя специфика. Но в какие-то вещи мы должны заглядывать и не повторять их 
ошибок. 

С. БУНТМАН – Да, но с другой стороны не чураться их опыта. 
В. ЖАРИХИН - Не чураться, конечно. 
С. БУНТМАН – Сейчас мы проведем "Рикошет". Вопрос звучит так: поездка нового президента Украины, визит в 

Москву вы считаете это скорее заслугой руководства Украины или руководства России. Забавный вопрос, на мой взгляд, 
извините, Игорь наш слушатель прислал, предложил забавную формулировку этого вопроса, что вопрос неправильный. 
Всегда мы задаем неправильный вопрос. "Это скорее победа российской дипломатии или поражение западной?" Это если 
предположить,  что  у  западной  дипломатии  или  кругов  империалистических,  чтобы вообще  не  было  первого  визита  в 
Москву. Как вы считаете первый визит в Москву для Евросоюза, для западных стран что означает? Поражение, беда какая-
то. 

В. ЖАРИХИН - В шутку отвечая на вопрос радиослушателя, который вы задали, я бы сказал, заслуга того самого 
Богдана Хмельницкого, на штандарте которого в том числе принимал присягу Ющенко сейчас. Это просто признание того 
исторического факта, что наши народы сотни лет жили вместе и сейчас между ними связи, несмотря на старания наших 
политических элит зачастую в разные стороны, тем не менее, связи огромные. И мне кажется, любой разумный президент 
Украины должен был бы сделать на месте Ющенко то же самое. Притом, что, наверное, и президенту России не мешало бы 
первый визит после инаугурации наносить тоже на Украину. 

С. БУНТМАН – Вообще? 
В. ЖАРИХИН - Вообще. 
С.  БУНТМАН  –  То  есть  эта  страна  -  приоритет  главнейший.  То  есть  вы  считаете  это  просто  естественной 

ситуацией. 
В.  ЖАРИХИН  -  Это  совершенно  естественная ситуация,  было бы не  естественно,  если  бы было по-другому. 

Кстати, иногда такое и бывало. Но это, наверное, можно оправдать. Когда мы разошлись после Беловежского соглашения, 
перед нами открылся весь мир. В наибольшей степени перед теми странами, которые не имели имперскую столицу у себя в 
отличие от России. У нас и тогда был весь мир перед нами. А здесь столько возможностей, можно туда съездить, с теми 
подружиться, и так далее. Но в итоге сейчас все приходит к естественному процессу, когда все-таки в первую очередь 
общаются с теми, кто реально и по экономике и по политике и по культурным связям ближе всего. 

С. БУНТМАН – Иногда бывает достаточно трудно сделать самый естественный жест. Ющенко назвал перспективу 
вступления в Евросоюз как стратегию Украины. Между тем, с этим связана масса сложностей. И не только для России 
сложности престижа,  и  для Украины сложности экономические и политические,  но и для Евросоюза тоже.  Который не 
рассматривает Украину ни при каких раскладах в качестве одного из ближайших претендентов на вступление в Евросоюз. 
Какова реальность вступления? 

В. ЖАРИХИН - Реальность очень невысока, это все понимают. Но в то же время, ведь украинскому президенту 
надо определить некий вектор развития для страны. И он его определил как стремление к вступлению в европейское 
сообщество. Мы можем, безусловно, обижаться и говорить, что хорошо бы он определил как вектор вступления в единое 
экономическое пространство навсегда, надолго и так далее. 

С. БУНТМАН – А что в него вступать, когда он в нем находится. 
В. ЖАРИХИН - Я имею в виду как реальная структура. Но здесь мне кажется, вопрос к России во многом. У меня 

все время возникает такая мысль, а что, собственно говоря, мы на перспективу предлагаем нашим друзьям и соседям из 
ближнего зарубежья. В виде некой модернизационной программы. 

С. БУНТМАН – Газ. 
В. ЖАРИХИН  -  Газ,  нефть? Что значит ребята, давайте вы будете тем местом, по которому будут идти наши 

трубы.  Точка,  да?  Если  это  так,  то  нечего  удивляться,  что  они  ищут  пусть  даже  с  нашей  точки  зрения  достаточно 
отдаленные  и  несбыточные  перспективы в  европейском сообществе.  Или  тогда  Россия  должна,  наконец,  предложить 
собственную модернизационную программу, в которой учтены и интересы наших соседей. Да, та кооперация и те связи 
экономические, которые остались со времен Советского Союза. Да, новые технологии современные, наше общее место в 
мире. Пока мы этого не сделаем, они будут вынуждены кормить себя вот такими с нашей точки зрения, может быть, не 
очень реальными, но какими-то хотя бы перспективами. 

С.  БУНТМАН  – Я бы хотел подвести  итоги.  Нам позвонило  3503  человека.  Из  них  считают,  что  это  заслуга 
руководства  Украины  88%,  12%  считают,  что  это  скорее  заслуга  России.  Вопрос,  конечно,  заострен,  потому  что  это 
действительно естественный ход событий, наверное, во взаимоотношениях между двумя странами. Но он удивляет как 
самое обыкновенное чудо. 

В. ЖАРИХИН - Почему? 
С. БУНТМАН – Честно говоря, после всего, что было наворочено сейчас, такой простой и при любых раскладах, 

наверное,  факт,  который  должен  существовать,  то  есть  первый  визит  президента  Украины это  Москва,  он  вызывает 
некоторое удивление, а у меня просто радость. Это правильно. 

В.  ЖАРИХИН  -  Это  правильно  и  еще  раз  доказывает,  что  эти  зачастую  виртуальные  кажимости,  которые 
возникают в ходе избирательных кампаний, эти виртуальные взаимоотношения, которые на самом деле не таковы как есть, 
все это заостряется, это постепенно отступает, когда рассеивается и оранжевый и голубой дым. И второе, ведь Ющенко 
поехал не только потому, что он принял такое самостоятельно мудрое решение. Ему это решение подсказала практически 
половина населения Украины в ходе выборов. И это тоже надо учитывать. 

С. БУНТМАН – Я думаю, что другая половина, тоже в принципе не против этого. Может быть, был бы референдум 
это то, где не так бы разделились голоса. 

В.  ЖАРИХИН  -  Референдумы показывают  на  Украине  регулярно,  где-то  65-70% за тесное  взаимодействие  с 
Россией. Поэтому вот эта дележка на "голубых" и "оранжевых", это элемент избирательных кампаний, а есть коренные 
интересы стран, которые все равно в итоге реализуются. 

С. БУНТМАН – Все правильно, конечно. И перспектива не оранжевая, не бело-голубая, а желто-синяя. 
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В. ЖАРИХИН - Жовто-блакитная. 
С. БУНТМАН  – Да,  спасибо большое.  Владимир Жарихин,  заместитель директора Института стран СНГ,  зам. 

председателя межрегионального фонда президентских программ, член совета по национальной стратегии.

Фролов: Ющенко доказал «любовь к России», назначив 
премьером Тимошенко

Росбалт, 24 января 2005 г.
Цена «любви» Ющенко к России стала еще раз, даже для слепых и глухих, очевидной, когда он демонстративно, 

находясь  в  Москве,  подписал  указ  о  назначении  премьер-министром  Украины  Юлии  Тимошенко,  которая  обвиняется 
Генпрокуратурой России в тяжких экономических преступлениях. Об этом «Росбалту» заявил заведующий отделом Украины 
Института стран СНГ Кирилл Фролов. 

По  его  словам,  «это  откровенная  антироссийская  демонстрация  Ющенко,  удар-вызов  президенту  России». 
Некоторые представители государственной власти России кулуарно заявляли, что в случае назначения Тимошенко Россия 
приостановит дипломатические отношения с Украиной,  отзовет посла,  начнет процесс выхода из  договора о  дружбе с 
Украиной,  а  наиболее  радикальные  политики  предлагали  вообще  не  признать  итогов  «переголосования»  26  декабря, 
напомнил политолог. 

Между тем пока Ющенко, как ни в чем не бывало, собирается проводить в 19 часов в Москве пресс-конференцию, 
указал Кирилл Фролов.

Ющенко в Москве, а Тимошенко в кресле
Ren-TV - "24" - информационная программа, 24 января 2005 г.

Ведущая – Ольга Романова
ВЕДУЩИЙ: Президент  Ющенко  выполнил  свое  обещание.  Он  постарался  соблюсти  все  ритуальные 

формальности - присягнул на дружбу с Россией и с чистым сердцем отправился в турне по Европе. Потому что для него 
сейчас это важнее - интеграция Украины в Северо-Атлантическое сообщество, в том числе в Евросоюз, чем малопонятная 
интеграция Украины в некое экономическое сообщество вместе с Россией. Более того, перед самым отлетом в Москву 
Виктор  Ющенко  назначил  исполняющим  обязанности  премьер-министра  Юлию  Тимошенко,  которую  российская 
прокуратура  осенью  этого  года  объявила  в  международный  розыск  по  обвинению  в  даче  взятки  двум  сотрудникам 
российского  Министерства  обороны.  Причем  сами  эти  офицеры  были  оправданы  российским  судом  незадолго  до 
объявления Тимошенко в розыск. Конечно, это назначение позиция, и, похоже, непримиримая самого Виктора Ющенко.

Кирилл ФРОЛОВ, заведующий отделением Украины Института стран СНГ: Именно с целью бросить России 
вызов и показать, что он приехал в Москву не для того, чтобы проводить российскую политику, действительно проводить 
стратегическое партнерство с Россией, а он бросает России вызов и назначает Тимошенко в качестве "красной тряпки". И 
все его заверения о русском языке, о стратегическом партнерстве носят не более чем декларативный характер. А то, что он 
первым поехал сначала в Россию, это, знаете, как в песенке о "бременских музыкантах": "Мы к вам приехали на час, скорей 
любите нас", - потому что главное турне, конечно же, у него будет в Польшу и в Брюссель.

ВЕДУЩИЙ: И тем не менее,  очень похоже,  что таких шекспировских страстей,  как  с  грузинским президентом 
Михаилом Саакашвили, с Ющенко не будет. Да, он приехал в Москву с готовой позицией назначить Тимошенко премьером, 
но все равно отношения с Россией для любого украинского президента слишком важны. Мы в любом случае друг без друга 
не обойдемся, мы обречены жить вместе. Нам всем ситуация с Украиной была неприятна. Москва здесь проиграла, а 
нынешней украинской власти выгоднее это не вспоминать, и вовсе не делать из Юлии Сергеевны "красной тряпки" для 
Кремля, это никому не нужно. Всем как раз нужно успокоиться. И вот только что стало известно, что Ющенко обсуждал на 
встрече  с  Путиным,  как  Юлия  Тимошенко,  объявленная  российской  прокуратурой  в  международный  розыск,  будет 
пересекать российскую границу. Об этом рассказал сам украинский президент (цитирую): "Мы обсуждали этот вопрос, я 
удовлетворен ответом". В конце концов указ Ющенко насчет премьера - это еще не конец истории.

Федор ЛУКЬЯНОВ, главный редактор журнала "Россия в глобальной политике": Это не обязательно связано 
с желанием продемонстрировать какую-то фигуру из нескольких пальцев России, а это результат политического процесса 
на  Украине.  Тимошенко  была  главным  союзником  Ющенко,  у  них  были  подписаны  определенные  договоренности 
распределения постов. И думаю, что ему довольно трудно было, даже если он этого хотел, избежать вот этого назначения. 
Я думаю,  что  это  еще не  конец истории,  потому  что  Верховная Рада  должна одобрить  назначение  Тимошенко.  Если 
Верховная Рада этого не сделает, то Ющенко со спокойной совестью может предложить другую кандидатуру, выполнив 
свои обещания. 

ВЕДУЩИЙ: И вот еще что вселяет некоторую уверенность в нашем общем, возможно, не таком уж и плохом, 
завтрашнем дне. Виктор Ющенко на днях обнародовал проект 11-ти указов, касающихся внутренней и внешней политики - о 
борьбе  с  коррупцией,  о  защите  русского  языка,  о  сокращении  сроков  срочной  службы  в  армии,  о  восстановлении 
утраченных вкладов граждан и так далее. Похоже, очень похоже, что некоторые из этих проектов могут остаться только на 
бумаге, однако в указе о восстановлении утраченных вкладов граждан говорится,  что новая власть проведет проверку 
итогов  приватизации  крупнейших  предприятий  Украины.  Будут  определены  объемы недополученных  средств,  которые 
положено возвратить в бюджет. Эти средства в дальнейшем планируется направить на выплату обесцененных вкладов 
населения. Не будем сейчас спорить хорошо это или плохо - пересмотр приватизации. Но что обращает на себя внимание? 
Ющенко  в  связи  с  этим постоянно  напоминает  о  приватизации крупнейшего  на  Украине  металлургического  комбината 
"Криворожсталь".  Комбинат  был продан  компании,  предложившей на  5  миллиардов  долларов  меньше,  чем предлагал 
другой покупатель. А другой покупатель - это, прежде всего, российские металлурги или лица, тесно с ними связанные. То 
есть вполне возможно, что российский бизнес полюбовно заживет с президентом Ющенко. 
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Президент Абхазии не отказывается от планов интеграции с 
Россией

Страна.Ru, 24 января 2005 г.
Ксения Фокина 

Недавно избранный президент Абхазии Сергей Багапш в воскресенье прибыл в Москву вместе со своим бывшим 
соперником,  а  ныне  вице-президентом  непризнанной  республики  Раулем  Хаджибмой.  Он  подтвердил,  что  намерен 
добиваться  ассоциированного  членства  Абхазии  в  составе  РФ,  первым  шагом  к  чему  должно  стать  налаживание 
экономических связей. Очевидно, что Сухуми нуждается в российских инвестициях. Список официальных и неофициальных 
лиц, с которыми встречаются абхазские лидеры в Москве, держится в секрете.

Экономическая часть визита не менее важна,  чем определение государственного статуса республики.  Однако 
ситуация напоминает порочный круг:  при отсутствии политических гарантий (то  есть до определения статуса Абхазии) 
участие  крупного  бизнеса  в  инвестировании  на  территории  республики  весьма  проблематично,  поскольку  фактически 
является нелегальным. А определение статуса республики - вопрос весьма отдаленного будущего.

Российский бизнес и раньше интересовался Абхазией. Однако подпольное инвестирование фактически означало 
заниженный уровень цен и отсутствие широкого развития курортной отрасли, на которую уповают хозяева "черноморской 
жемчужины", которой, без преувеличения, является Абхазия. Помимо юридической базы, - а сейчас Сергей Багапш намерен 
подстроить абхазское законодательство под нормы российского права, - для этого необходимо "открыть" границы. Абхазия 
по-прежнему находится в состоянии блокады, и попасть туда, например, на автомобиле, достаточно проблематично.

Многие  эксперты  указывают  на  то,  что  политика  блокады,  используемая  Грузией  как  средство  давления  на 
Абхазию, давно себя изжила, фактически провалившись за 13 лет проведения. Гораздо мудрее и эффективнее для грузин - 
об  этом говорят  как  российские,  так  и  грузинские  аналитики  -  было бы открытие  границ,  что  обеспечило  бы свободу 
экономических связей, приток капитала не только из России, но и из Грузии, свободный обмен товаров между Грузией, 
Абхазией и Россией. Вот тогда реальная экономика сыграла бы и важную политическую роль.

Однако  Грузия  предпочитает  гнуть  свою  "линию"  на  подавление  "мятежных  сепаратистов".  А  воинственные 
заявления  в  адрес  Абхазии  со  стороны нового  министра  обороны Грузии  (бывшего  главы МВД)  Ираклия  Окруашвили 
задали тон новому витку отношений между Тбилиси и Сухуми.

Между тем тормозящую роль в развитии всего Закавказья играет блокирование железной дороги, которая может 
идти и в Турцию, и в Иран, и в Армению. Однако Грузия предпочитает просить деньги у МВФ, Мирового банка, Вашингтона и 
Брюсселя, в то время как деньги лежат у нее буквально под ногами. Как отметил в разговоре с обозревателем Страны.Ru 
заведующий отделом Грузии Института стран СНГ Михаил Александров, "даже политика Гейдара Алиева в отношении 
Нагорного Карабаха более эффективна, чем политика Саакашвили в отношении Абхазии и Южной Осетии. Грузия уперлась 
в политику десятилетней давности, когда реальные условия изменились кардинально".

Россия заинтересована в разблокировании абхазской железной дороги не меньше, чем остальные стороны. РАО 
"РЖД" готово инвестировать в эту дорогу и обеспечивать перевозки, от которых реальный доход имели бы все: и Россия, и 
Грузия, и Абхазия. Однако желание не допустить того, чтобы Абхазия получала какую-то прибыль (пусть и меньшую, чем 
сама Грузия), у Тбилиси гораздо сильнее понимания собственной экономической выгоды.

Создание де-факто единого экономического пространства, в котором российские бизнесмены могли бы работать 
на  тех  же  условиях,  что  и  в  России,  может  сыграть  позитивную роль  для  развития  региона.  Однако,  повторяем,  без 
серьезной  нормативно-юридической  базы  это  представляется  сложно  достижимым.  Впрочем,  по  мнению  эксперта 
Александрова, "намерение Багапша изменить абхазское законодательство и подстроить его под российское - едва ли не 
единственный  правильный  шаг  с  его  стороны.  В  этом  заинтересована  и  огромная  абхазская  диаспора  в  Москве,  и 
прилегающие к Абхазии российские регионы, например, Краснодарский край".

Но как быть с намерением Грузии добиться возвращения Абхазии в лоно государства? Впрочем, "возвращение" 
это было бы относительным: Абхазия присоединилась к Российской Империи в 1810 году, а в состав Грузии была включена 
в 1935 году при известных исторических обстоятельствах. Так или иначе, но от абхазских руководителей во многом зависит 
обеспечение стабильности в регионе. Некоторые эксперты видят в заявлениях Багапша отход от прежних договоренностей. 
В том числе  от  подписанного  в  декабре  компромиссного  договора  о  том,  что  за безопасность  в  республике  отвечает 
Хаджибма.  Попытка  перетянуть  на  себя  всю  власть  в  противоречие  с  достигнутой  договоренностью  о  расширении 
полномочий  вице-президента  может  пошатнуть  зыбкое  равновесие.  И  не  исключено,  что  при  отсутствии  нормальных 
отношений  с  соседями  искать  союзников  Абхазии  придется  за  морем.  По  крайней  мере,  всегда  можно вспомнить  про 
договор 1922 года, по которому безопасность Абхазии, кроме России, гарантирует и Турция.

Между  тем,  пока  обвинения  в  узурпации  власти  пришлось  выслушать  Михаилу  Саакашвили  от  европейских 
парламентариев. В недавнем докладе мониторинговой группы Совета Европы говорится, что "в Грузии создана чрезмерно 
сильная президентская власть, практически не существует парламентской оппозиции, слабое гражданское общество, нет 
независимой судебной  власти,  слабо  развита  местная  демократия,  а  в  средствах  массовой  информации присутствует 
самоцензура". Критику СЕ вызвал и автономный статус не так давно усмеренной Тбилиси Аджарии, которая, по мнению 
европейских парламентариев, на самом деле находится под полным контролем центрального руководства Грузии.

У Тимошенко не будет проблем в России
Утро.ру, 25 января 2005

Артем Арюков
Ожидаемый визит нового президента Украины в Москву по многим причинам стал знаковым событием. Накануне 

Виктор Ющенко назначил исполняющим обязанности премьер-министра Юлию Тимошенко, которая по-прежнему остается 
объявленной в розыск российскими властями.  Кроме того,  он отблагодарил других своих соратников по предвыборной 
борьбе.  Петр  Порошенко  и  Александр  Зинченко  уже  получили крупные государственные посты,  а  из  Москвы Ющенко 
пообещал,  что не  будут  забыты и другие  политические союзники:  "Мороз  и  Кинах  –  мои партнеры,  и  им предложены 
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высокие  государственные  посты.  Мы нашли  взаимопонимание,  и  в  ближайшем будущем вы  увидите  новые  кадровые 
указы".

Визит, конечно, был осложнен тем, что во время украинских выборов Кремль откровенно ставил на Януковича. Но 
Ющенко  уже  не  раз  говорил,  что  необходимо перевернуть  эту  страницу  истории,  и,  похоже,  в  ходе  переговоров  двух 
президентов эта проблема была если не окончательно решена, то существенно сглажена.

Путин смог найти общий язык с украинским коллегой, в частности пообещав ему, что у Юлии Тимошенко не будет 
проблем  с  пересечением  границ  России.  Отвечая  во  время  своей  пресс-конференции  на  вопрос  об  уголовном  деле 
Тимошенко и возможных связанных с этим проблемах, Виктор Ющенко сказал, что обсуждал эту тему на переговорах в 
Москве. Когда его попросили уточнить результат переговоров, он отметил: "Я удовлетворен ответом". Кроме того, Ющенко 
сообщил, что обсуждал с Путиным проблемы собственного здоровья, и вновь подтвердил, что "в состоянии выполнять 
обязанности президента".

Из уст нового главы государства прозвучало заявление том, что Украина будет продолжать сотрудничество с 
Россией в рамках Единого экономического пространства и СНГ – но с оговоркой: это сотрудничество не должно создавать 
препятствий  на  пути  интеграции страны в евроструктуры.  По  данным Ющенко,  на  сегодняшний день  на  Украине  73% 
граждан "считают отношения с Россией нестабильными".  "Мы будем исходить из национальных интересов Украины", – 
отметил украинский президент. Высказался он и по вопросу о защите частных капиталов и пересмотра итогов приватизации 
на Украине. "Мы не будем делать ревизию итогов приватизации 90-х годов, но мы собираемся пересматривать эти итоги в 
каждом  случае,  когда  был  нарушен  закон.  Я  и  мое  правительство  –  это  та  власть,  которая  собирается  защищать 
состоявшиеся капиталы. И украинские, и иностранные".

Отвечая на вопрос о расколе Украины на два лагеря и о т.н. "федерализации страны", Ющенко подчеркнул, что, по 
его мнению, такой проблемы не существует. "Когда Кучма на выборах победил в 14 областях, никто не говорил о расколе, а 
когда я победил в 17, заговорили", – проиллюстрировал он свою точку зрения.

У  некоторых  российских  политиков,  однако,  более  пессимистичный  взгляд  на  вопрос  о  единстве  Украины. 
Директор  Института  стран СНГ,  депутат  Думы Константин Затулин  в  комментарии для  "Yтра"  сказал:  "Федерализация 
Украины должна происходить в рамках существующего административного деления. Это наиболее очевидный путь. Она 
станет отражением того факта, что на Украине есть две части общества, политическая, культурная, которые не понимают 
друг друга. Трижды на выборах за Ющенко голосовали 16 областей и город Киев, а за Януковича – 9 областей и город 
Севастополь.  Трижды  это  разделение  сохранилось.  Это  означает,  что  компромисс  для  Ющенко,  позволяющий  ему 
претендовать на реальность собственной президентской власти и на признание его на юге и востоке страны, должен быть 
достигнут  за  счет  федерализации.  Я  не  исключаю,  что  восточные  и  южные  области  продолжат  политически 
координироваться между собой. И даже если это не выльется в создание юго-восточной республики, это будут политически 
скоординированные действия".

"В вопросе о Севастополе и Черноморском флоте я не оптимист, – продолжил Затулин. – Думаю, что у нас есть 
рубеж, который мы в состоянии отстаивать до 2017 г., и нарушение соглашения по флоту – это разрушение всего контекста 
взаимоотношений и повод к денонсации договора. НАТО преодолеет подобные мелочи, если захочет принять в свои ряды 
Украину. Обострения вокруг Черноморского флота и его военнослужащих в будущем неизбежны. Вообще, перед Ющенко 
стоит деликатная проблема: ему придется решать вопрос, что делать с революцией и ее героями на следующий день после 
победы".

Что  ж,  "оранжевая  революция"  закончена.  Эйфория спала.  И  перед Ющенко  во весь  рост  встают  проблемы, 
которые не смогут  решить ни ПАСЕ, ни дружба с Михаилом Саакашвили.  Впрочем,  президент Украины это понимает, 
отправившись  в  первый  зарубежный  вояж  именно  в  Москву.  "Я  считаю,  что  отношения  (между  Москвой  и  Киевом) 
отрегулированы. И я хочу их сделать лучше, прозрачнее и искреннее. Мы имеем на востоке стратегического партнера – 
Россию, а на западе – ЕС", – заявил Виктор Ющенко.

Будущее Украины после «оранжевой революции»: между Россией, 
НАТО и ЕС

Маркетинг и Консалтинг, 25 января 2005 г.
«Виктор Ющенко сам заинтересован в том, чтобы Россия относилась к нему благосклонно, он заинтересован в 

том, чтобы в России его считали не менее пророссийским, чем потерпевшего поражение Виктора Януковича, или уж тем 
более  чем  Леонида  Кучму»,  -  такое  мнение  высказал  на  пресс-конференции  24  января  депутат  Госдумы,  директор 
Института стран СНГ Константин Затулин.  В ходе  мероприятия Затулин дал свои ответы на  вопросы:  стал ли  Виктор 
Ющенко президентом всей Украины и каковы задачи России на украинском направлении? 

 Несмотря  на  то,  что  предвыборные  страсти  улеглись,  ситуация  на  Украине,  по  мнению  депутата,  остается 
напряженной. Причину такого обострения Затулин видит в том, что «Украина, будучи суверенной независимой страной с 
границами, признанными в мире, и прежде всего соседями Украины, остается страной политически раздробленной на две 
части».

 Депутат  прокомментировал  визит  Виктора  Ющенко  в  Москву  как  знаковое  событие:  «Сегодняшний  приезд 
Ющенко  в  Москву  –  не  менее  значимый  акт  инаугурации,  чем  предшествовавшие  ему  события.  Безусловно,  новый 
президент Украины прибыл в Россию для того, чтобы в результате переговоров выяснить: не злоумышляет ли против него 
Россия, и даст ли Россия передышку новой украинской власти ради решения ее внутренних проблем», - считает Затулин.

 А  проблемы  перед  Украиной,  по  его  мнению,  сейчас  стоят  самые  разные.  Это  и  «вполне  естественные  – 
экономические проблемы», порожденные затяжным политическим кризисом на Украине. Но есть и «проблемы, связанные с 
фактом неустройства на Украине в региональном развитии». Затулин указал на то, что проблемы этого рода «выразились в 
ходе выборов в требованиях федерализации, предоставления существенно более широких прав регионам Украины». По 
словам депутата, речь идет как о «правах бюджетных», так и о праве жителей избирать глав этих регионов.

 Константин Затулин также выразил надежду, что встреча президентов Путина и Ющенко станет «точкой отчета 
новой политики РФ в отношении Украины».
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 «Я думаю, что эта политика должна формулироваться на разных этажах общественной и государственной жизни, 
и она должна, наконец, отказаться от правила, что все происходящее в отношениях с соседним государством связано с 
волей первого лица», - заявил Затулин.

 Депутат не стал присоединяться к хору критиков президента Путина за поддержку Януковича в ходе выборов 
президента Украины и заметил, что «во внутренние дела Украины вмешиваются все, кому не лень, а Россия в этом вопросе 
долгое время была самым главным вегетарианцем».

 «Практически до прихода Путина никакого желания и решимости бороться за внутреннее влияние на украинские 
решения у России не было. Иначе бы история с Крымом в 1994-95 гг., история с договором в 1997-99 гг. закончились бы 
наверное по-иному», - полагает Затулин.

 По словам депутата, Россия оказалась втянута во внутренние события на Украине после того, как проведение 
акции «Украина без Кучмы», «Восстань, Украина!» поставили существующую украинскую власть на грань свержения. «И 
когда стало очевидным, что вдохновение этим акциям приходит не столько из внутренних источников, сколько из источников 
внешних, вот тогда, поставленная перед такой дилеммой российская власть приняла единственно возможное для себя 
решение - бороться за влияние на Украине, за Украину», - пояснил Затулин.

 «На мой взгляд, это происходило не лучшим образом, прежде всего, потому, что широкой работе на всех этажах 
общества  и  государства  в  России  предпочли  бюрократический  путь»,  -  добавил  депутат.  По  его  мнению,  причина 
неуклюжести российской политики в ходе выборной страды на Украине заключалась в том, что «единственным субъектом 
попытки влиять на Украину со стороны России» были бюрократические институты государства. Однако Затулин уверен, что 
«этот бюрократический путь имеет свои пределы, свои лимиты», а российско-украинские отношения следует строить на 
иных основаниях.

 Депутат  ожидает,  что  российское  государство  наконец-то  изберет  в  межгосударственных  отношениях  путь 
прагматизма. «Я надеюсь, что власть России, занимаясь диалогом с новой украинской властью, будет иметь в виду то, что 
важнейшей задачей России является сегодня предотвратить «пир победителей» на юге и востоке Украины, новую попытку 
загнать  оппозицию  в  политическое  подполье,  «оглупить»  протестное  движение  русских  и  русскоязычных  регионов 
Украины», - сказал Затулин. 

 Депутат  считает,  что  «эти  регионы  Украины  нуждаются  в  общественной  поддержке  со  стороны  России  и 
понимании со стороны государственной власти России». Такой, по его мнению, должна быть «сознательная прагматичная 
российская линия в отношении Украины».

 «Мы обеспокоены тем, что сегодня в окружении Виктора Андреевича Ющенко остаются силы, которые настроены, 
как они говорят, «насадить гражданское общество на юге о востоке Украины, провести политическую колонизацию востока 
Украины, черпая для этого средства идеи и возможности на западе Украины и на Западе вообще. Такая политическая 
колонизация, безусловно, не выгодна ни русскому народу, ни российскому государству», - заявил Константин Затулин.

 По  его  словам,  «Янукович  был только  поводом для того,  чтобы обнажить  давно  существующие на  Украине 
проблемы».  Озабоченности  депутата  вызывают:  «проблема  отсутствия  подлинного  равноправия  языков»,  а  также 
«отсутствие серьезного регионального самоуправления и отсутствие в этой, по сути, федеративной стране всяких намеков 
на федеративное устройство».

 Затулин убежден, что Украина никогда не будет такой, как до выборов 2004 года, по многим параметрам, во 
всяком случае, с точки зрения национально-культурного самоопределения жителей востока и юго-востока Украины. 

 Исходя из такой оценки ситуации депутат обозначил необходимые, с его точки зрения, шаги для того, чтобы 
Виктор Ющенко стал в самом деле президентом на всей территории Украины. В первую очередь, это безусловное уважение 
к принятым решениям, в том числе, решению о политической реформе. Вторым необходимым шагом в признании Ющенко 
гражданами Украины Затулин считает федерализацию Украины. «Главное, чтобы суть ее состояла в том, чтобы Запад и 
Восток  получили  равные  права  высказываться  о  дальнейшей  судьбе  Украины  и  таким  образом  формулировать 
согласованную украинскую линию поведения», - сказал депутат.

 Премьер-министром Украины, по мнению Затулина, станет его бывший коллега по ЦК ВЛКСМ г-н Зинченко. «Хотя, 
до  последнего  момента  возможны  неожиданности.  Виктор  Андреевич  Ющенко  -  это  не  Виктор  Федорович  Янукович. 
Однажды приняв свое решение, он также легко его может поменять», - заметил депутат.

 Говоря об активизации сотрудничества Украины с НАТО, Затулин сказал: «Я предвижу, что в течение первого 
срока президентства Ющенко будет сделана попытка продвинуть Украину в НАТО. И я думаю, что Северо-атлантический 
альянс  будет  готов  принять  Украину  в  свои  ряды,  будет  работать  в  этом  направлении.  Потому  что  присутствие 
Черноморского флота в Севастополе с точки зрения геополитического интереса НАТО в Украине – это мелочь».

 В своем выступлении Затулин подчеркнул различия между членством Украины в НАТО и членством Украины в 
ЕС. «В отличие от Северо-атлантического альянса, который очень хочет включить Украину, Европейский Союз Украину 
сегодня включить в свой состав совсем не так хочет. По крайней мере, часть стран-членов ЕС разделяют формулу: «да» 
европейской интеграции Украины, «нет» вступлению Украины в Евросоюз», - сказал депутат.

 «Я думаю, что вступление Украины в Евросоюз на сегодняшний день –  это такая же мечта,  как  построение 
коммунизма в отдельно взятой стране в течение жизни одного поколения. А вот вступление Украины в НАТО – это совсем 
другая история, и если оно состоится, это будет серьезным уроном в российско-украинских отношениях. России придется 
пересматривать свою военную доктрину и свою оборонную стратегию», - заявил Константин Затулин. 

 По его словам, столь опрометчивый шаг соседнего государства может стать поводом для денонсации «Договора о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве между РФ и Украиной».

Фролов: Бороться с Церковью будут интеллигентно
Агентство политических новостей, 26 января 2005 г.

АПН: Зачем Виктор Ющенко встречался с Патриархом Алексием? 
Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины Института стран СНГ: 
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Им  было,  что  обсудить.  Ющенко  публично  заявил,  что  является  приверженцем  раскольничьего  "Киевского 
Патриархата", глава которого Филарет Денисенко был предан Вселенским Православием анафеме. Это серьезный вердикт, 
до которого нужно "дослужиться". Ющенко обещал Патриарху нейтралитет государства и невмешательство в церковные 
дела. В это верится с трудом. Пока существует Госкомитет по делам религий — лаборатория антицерковных технологий, 
Православие на Украине не оставят в покое. 

Перед вылетом в Москву, в Софийском соборе Ющенко напутствовал Филарет Денисенко. Перед визитом Ющенко 
в Москву Денисенко пытался через российские СМИ диктовать условия Московскому Патриархату и утверждал, что "ныне 
государство  не  будет  мешать  переходу  общин  из  Московского  Патриархата  в  Киевский".  В  переводе  на  русский  это 
означает, что государство будет поощрять "Киевский патриархат". 

АПН: Так ли страшен Филарет, как его малюют? 
Кирилл  Фролов:  В действительности,  одиозный  Филарет  Денисенко  — "злой  следователь"  для  Московского 

Патриарха.  "Добрыми  следователями"  являются  высокопоставленные  чиновники,  которые  используют  Филарета  и 
покровительствующего  раскольникам  Константинопольского  патриарха  —  филокатолика  Варфоломея  в  качестве 
инструмента давления на Московский Патриархат с целью добиться от него уступок в виде автономии и автокефалии УПЦ 
Московского Патриархата. Как утверждают наши источники, именно этот план проталкивал спикер ВР Литвин еще в 2001 
году, и сейчас он вынут из-под сукна. Московский Патриархат — последняя нерасчлененная структура на пространстве 
Исторической России и поэтому на его расчленение будут брошены огромные силы. Это, наконец, должны понять в Кремле. 

АПН: Может, пора ради церковного мира пойти на уступки и предоставить Украинской Церкви хотя бы автономию? 
Кирилл  Фролов:  Отделение  УПЦ  от  Московского  Патриархата  сделает  ее  безоружной  перед  наступающим 

католицизмом,  который  имеет  разветвленную  миссионерскую,  политическую  и  медиа  систему.  Создание  из  Украины 
униатского государства,  ее выведение из  восточнохристианской цивилизации,  окончательный разрыв с Россией,  смена 
веры — вот конечная цель реализуемого ныне в Киеве политического проекта. Поэтому никакие уступки в вопросе единства 
Русской Церкви на всей ее канонической территории недопустимы, даже автономия. У Киевской митрополии итак слишком 
много "суверенитета", который привел к тому, что во всей РПЦ создается система подготовки православной политической 
элиты, а УПЦ отстает. Поэтому необходимы не уступки, а внутренняя консолидация и миссионерское контрнаступление 
Московского  Патриархата.  Если  УПЦ  МП  пойдет  в  такое  контрнаступление,  то  никакая  государственная  поддержка 
раскольников не страшна. 

Такое миссионерское контрнаступление подразумевает создание эффективной системы церковно-общественных 
организаций,  отстаивающих  Церковь  в  политической  и  информационной  сфере,  системы  подготовки  православной 
политической и медиа-элиты (Православные университеты), заимствование протестантского опыта уличной проповеди и 
взаимодействия со светской образовательной системой, превращение приходов и монастырей в крупные культурные и 
научные  центры.  Как  Валаам  и  Соловки  —  огромные  монастыри,  где  создавались  передовые  технологии.  Когда  в 
православных монастырях с молитвой будут выпускать компьютеры десятого поколения, никакие раскольники и униаты не 
будут страшны.

Южная Осетия на "куцую" автономию не согласна
Национальная информационная группа, 26 января 2005 г.

Светлана Лыжина
После  неудавшегося  военного  вторжения  в  "мятежную  автономию"  и  долгих  непродуктивных  переговоров 

грузинский  лидер  решил  в  очередной  раз  протянуть  осетинам "руку  дружбы"  –  теперь  уже  с  трибуны ПАСЕ.  Михаил 
Саакашвили просит Южную Осетию вернуться в состав Грузии, а взамен обещает "конкретный статус" и депутатскую квоту 
в грузинском парламенте, чтобы осетины получили инструмент для защиты своих прав. Руководство Цхинвали вежливо 
отказалось. "Осетины понимают, что Саакашвили делает это не ради них, а чтобы спасти себя", - говорит руководитель 
Кавказского отдела Института стран СНГ Михаил Александров… 

"Выступление на трибуне ПАСЕ это пропагандистский ход, чтобы повысить свои рейтинги на Западе, ведь позиции 
грузинского президента заметно пошатнулись, - считает эксперт, - Была резолюция ПАСЕ по Грузии. Михаила Саакашвили 
обвинили в авторитаризме. ПАСЕ считает, что у грузинского президента слишком много полномочий, что он фактически 
свернул Аджарскую автономию и до сих пор не предложил никакого плана урегулирования в Южной Осетии и в Абхазии".

В преддверии заседания Парламентской ассамблеи Совета Европы в Страсбурге, которое началось 25 января, 
Группа мониторинга ПАСЕ распространила доклад о ситуации в Грузии. В докладе говорилось не только о президентской 
вольнице и "проблемах абхазской и осетинской автономий". Упоминались и "сомнительные методы борьбы с коррупцией". 
В частности ПАСЕ указывало на недопустимость такой практики, как процессуальные сделки,  когда коррумпированные 
чиновники, передав бюджету конкретную сумму, освобождаются от уголовной ответственности.

На  основании  этого  доклада  ПАСЕ  приняла  очень  неприятную  для  Грузии  резолюцию.  "Сегодня  в  Грузии 
действует система власти, которой присущи наличие у президента широких полномочий, практически полное отсутствие 
парламентской  оппозиции  и  ослабление  гражданского  общества",  -  говорится  в  проекте  резолюции.  Также  отмечена 
необходимость  создания  в  грузинском  парламенте  второй  палаты,  которая  представляла  бы  интересы  автономных 
регионов. "Считаем этот доклад адекватным. Признаем наличие проблем", - заявил глава грузинской делегации в ПАСЕ 
Георгий Бокерия.

"Вот Саакашвили и пытается решить поставленные Западом задачи, - говорит руководитель Кавказского отдела 
Института стран СНГ Михаил Александров, -  Правда, он предлагает осетинам не широкую, а скорее куцую автономию. 
Полиция там будет грузинская,  налоги  будут  собирать  грузины,  границу  с  Россией должны контролировать грузины,  и 
никаких собственных вооружённых сил у Южной Осетии не должно быть. А в чём же тогда автономия?"

"После этих предложений нас никто не сможет обвинить в нежелании мирно разрешить этот кризис!" - заявляет 
грузинский  президент.  Но,  по  мнению  Михаила  Александрова,  единственным  результатом  этого  выступления  станет 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

28



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

возросшая активность миротворческих организаций. Посланцы мира станут без конца ездить в Цхинвал, пытаясь уговорить 
осетин воссоединиться с "грузинскими братьями".

"Роль этих организаций состоит в том, чтобы направлять все процессы в СНГ в выгодную для Запада сторону, - 
говорит  эксперт,  -  Саакашвили  становится  пассивным и  неэффективным проводником  западных  интересов,  вот  его  и 
критикуют, тормошат, требуют действий".

Янукович продолжает бороться, однако своеобразно
Маркетинг и консалтинг, 27 января 2005 г.

26  января  в  некоторых  православных  храмах  Донбасса  появилась  «Луганская  декларация»,  авторы  которой 
призывают христиан бороться с «национал-бандеровской» группировкой, захватившей власть на Украине. 

«Декларацию»  приняли  по  инициативе  протоиерея  Московского  патриархата  Валерия  Лазора  на  собрании 
делегаций православных общин Луганской и Донецкой областей. Собравшиеся протестовали против избрания президентом 
Украины Виктора Ющенко, сообщает ПРИМА-News .

Кирилл Фролов, один из лидеров «Союза православных братств» и заведующий украинским отделом Института 
стран  СНГ,  призвал  проигравшего  президентские  выборы  бывшего  премьер-министра  Украины  Виктора  Януковича 
возглавить  восстание  православных.  Этот  призыв  поддержали  многие  члены  пророссийских  организаций  «Единое 
Отечество», «Русский блок», «Держава» и т.п.

Руководитель  делами  Украинской  православной  церкви  Московского  патриархата  (УПЦ-МП)  архиепископ 
Митрофан  считает,  что  на  Украине  православные  — «люди  второго  сорта».  По  его  словам,  новый  президент  Виктор 
Ющенко во время выборов не захотел сфотографироваться с  митрополитом УПЦ-МП Владимиром Сабоданом,  однако 
позировал  перед  фотокамерами  вместе  с  патриархом  Киевского  патриархата  Филаретом  Денисенко,  которого  Синод 
Русской православной церкви предал анафеме за раскол и ересь. 

В.Ющенко намерен пересмотреть политику по ЕЭП для облегчения 
интеграции в Европу

Прайм-ТАСС, 27 января 2005 г.
Президент  Украины  Виктор  Ющенко  намерен  пересмотреть  соглашение,  подписанное  в  рамках  Единого 

экономического  пространства  /ЕЭП/  с  Россией,  Казахстаном  и  Белоруссией.  Об  этом  он  заявил  накануне  на  пресс-
конференции в Кракове. "После формирования правительства мы внимательно рассмотрим соглашение, и по этому поводу 
проведем переговоры с российской стороной", - сказал В.Ющенко. Он отметил, что многие из заключенных соглашений до 
сих  пор  не  были  обнародованы.  Президент  также  сказал,  что  Украина  при  реализации  региональных  проектов  будет 
руководствоваться национальными интересами и тем, чтобы они не препятствовали ее стратегической цели - интеграции в 
Европейский союз.

24 января в ходе визита в Москву В.Ющенко заявил, что Украина хочет сохранить право вхождения в другие рынки 
при формировании ЕЭП. По его мнению, сотрудничество между Россией и Украиной имеет колоссальные перспективы в 
экономической и гуманитарной сфере. Однако участие Украины в ЕЭП возможно лишь при соблюдении двух условий – это 
должно отвечать национальным интересам страны и не перекрывать ей дорогу к другим рынкам. "Позиция моя и моего 
будущего правительства по ЕЭП такова: наши отношения с соседями должны быть максимально формализованы, то есть 
все, что касается движения капиталов, товаров, должно быть формально оформлено", - сказал тогда В.Ющенко.

На заседании группы высокого уровня 15 декабря 2004 г. в Минске правительства Украины, России, Белоруссии и 
Казахстана  подготовили  29  первоочередных  документов  по  формированию  ЕЭП,  предусматривающие  создание  зоны 
свободной торговли для рассмотрения и одобрения президентами четырех стран.  При этом, подписание соглашений в 
рамках ЕЭП далеко не так выгодно России, как это может показаться. Например, переход к новым принципам взимания 
косвенных налогов,  одобренный ЕЭП,  может обернуться для ее экономики  потерей  около  800  млн долл.  Речь  идет  о 
взимании НДС взаимной торговли товарами по принципу страны назначения в полном объеме без изъятий. Однако это не 
касается взимания налогов при реализации нефти, включая стабильный газовый конденсат и природного газа.

Однако  Россия  идет  на  эти  жертвы  в  целях  не  столько  экономических,  сколько  политических.  По  мнению 
некоторых аналитиков, создание ЕЭП является своего рода "симметричным ответом" на расширение Евросоюза. По планам 
организаторов  союза  между  четырьмя  странами  СНГ,  новое  образование  во  главе  с  РФ  должно  представлять  некую 
конкуренцию обновленному ЕС. Кроме того, ЕЭП, как и другие межгосударственные образования на территории бывшего 
СССР имеет весьма глобальные геополитические цели. За последние десятилетия Россия существенно утратила былое 
могущество на мировой арене, в том числе и в странах, которые ранее были советскими республиками. Все чаще эти 
страны смотрят в сторону Запада и к власти в них приходят политики явно прозападной ориентации. России необходимо 
восстановить  господствующую  роль  на  постсоветском  пространстве.  Главный  упор  в  отношениях  со  странами  СНГ  и 
формировании многочисленных альянсов делается на экономику, с особым упором на ее энергетическую составляющую. 
Особое внимание уделяется также оборонному аспекту – Россия стремится закрепить свое присутствие в виде военных баз 
по периметру юго-восточной границы бывшего СССР.

Конечно,  России  важно  было  не  только  стать  центром  постсоветского  пространства,  но  и  привязать  к  себе 
Украину,  которая  является  одной  из  ведущих  стран  СНГ.  Однако  с  момента  начала  формирования  ЕЭП  Украина 
придерживалась особого взгляда на свое положение в рамках этой структуры. В бытность президентом, Леонид Кучма 
подписал ряд договоренностей, приближающих вступление страны в экономический союз, однако нынешний лидер Украины 
отнюдь не является сторонником ЕЭП, а ориентируется на вступление в ЕС.

Между тем, членство в ЕЭП имеет для Украины, как и для любой другой страны, свои плюсы и минусы. Прежнее 
правительство Украины настаивало на присоединении к этой структуре, обосновывая свою позицию очевидной пользой, 
которую принесет украинской экономике подписание соответствующих договоров. Имеется в виду то самое создание зоны 
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свободной торговли -  "без  изъятий".  К тому же,  Украина получит более легкий доступ на рынки стран-соседей,  где ее 
продукция уже пользуется популярностью, завоевание же рынков ЕС – процесс долгий и трудный. К тому же, после начала 
действия  соглашений  в  рамках  ЕЭП  Москва  прекратит  антидемпинговые  расследования  против  украинских  товаров. 
Появится шанс вернуть домой 5-7 миллионов украинских гастарбайтеров, оказавшихся в Москве и других краях. Сторонники 
ЕЭП не отрицают, что Украина должна интегрироваться в ЕС. Однако подчеркивают, что это долгий процесс, чреватый 
ежегодной потерей сотен миллионов долларов на восточном направлении. Так зачем же отказываться решить ряд проблем 
с Россией, стимулировав тем самым экономический рост и в то же время не закрывая пути на Запад?

В то же время, противники вступления в ЕЭП утверждают, что соглашение о нем несовместимо с конституцией 
страны и подрывает суверенитет Украины, заставляя Киев подчиняться наднациональному регулирующему органу. В нем 
Украина не получит 50 проц голосов, а, значит, будет зависима от Кремля. Кроме того, вне рамок ЕЭП она сможет вступить 
в ВТО гораздо быстрее, чем Россия, по крайней мере, рассчитывает сделать это уже в текущем году. Не секрет, что ВТО 
стремится,  чтобы  в  странах,  входящих  в  нее,  влияние  местных  зон  свободной  торговли  было  минимальным. 
Объединившись же в некий союз с верховенством в нем России, она рискует замедлить темпы интеграции в Европу или 
вступить в ту же ВТО на условиях, которые продиктуют из Кремля.

В.Ющенко  активно  декларирует  тезис  о  том,  что  будет  строить  отношения  с  Россией  на  основании 
"прагматического подхода". Прежде всего, речь идет о российском газе, который через территорию Украины попадает в 
Европу. "Сегодня мы исходим из того, что Россия уникальна тем, что у нее есть уникальные энергетические возможности, а 
у Украины - уникальное транзитное положение", - объяснял В.Ющенко свою новую стратегию.

Конечно,  экономические  отношения  между  странами  никуда  не  исчезнут  –  это  принесет  убытки  и  России,  и 
Украине, к тому же вряд ли реализуемо на практике. Однако соглашения, подписанные Л.Кучмой в рамках ЕЭП, пожалуй, 
придется пересматривать, считают эксперты. Если Россия хочет, чтобы эта структура не прекратила своего существования 
и играла интегрирующую роль на постсоветском пространстве, необходимо осваивать другой формат ее деятельности. 
Такого мнения придерживается, в частности, заведующий отделом Средней Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрей 
Грозин.  Он  заявил  ПРАЙМ-ТАСС,  что  дальнейшая  работа  по  формированию  ЕЭП  должна  строиться  с  учетом  новой 
политики  Украины.  В  частности,  определенным  "компенсатором"  в  случае  ее  выхода  из  этой  структуры  может  стать 
Казахстан. О том, что такой вариант всерьез рассматривается российским руководством, могут говорить и итоги недавних 
переговоров Владимира Путина и Нурсултана Назарбаева. Были подписаны соглашения об урегулировании границ между 
Россией и Казахстаном, а также ряд документов об экономическом сотрудничестве.

"Ще не вмерла" ГУУАМ
Gazeta SNG, 27 января 2005 г.

Елена Куриленко 
Как существовать пассионариям и реакционерам в одной маленькой организации 
На зимней сессии ПАСЕ в Страсбурге, которую можно назвать одним из главных событий политической жизни 

Европы,  случился  небольшой  казус.  На  заседании  центральное  место  было  отведено  выступлениям  главных 
революционеров на постсоветском пространстве - Михаилу Саакашвили и Виктору Ющенко; торжественное выступление 
последнего, как известно, стало «гвоздем» большой страсбургской программы. Так вот, в то время как у входа во Дворец 
Совета  Европы  официальные  лица  ждали  опаздывавшего  на  полчаса  Ющенко,  туда  подъехал  Саакашвили,  которого 
встречающие не рассмотрели за спинами охраны и журналистов и, приняв за Ющенко, начали играть гимн Украины. Таким 
образом,  как  сообщает  ИА  «Регнум»,  президент  Грузии  вошел  во  Дворец  Совета  Европы под  пение  «Ще  не  вмерла 
Украина», что выглядело очень символично. 

С момента начала «оранжевой» революции наблюдалась невиданная активизация контактов Тбилиси и Киева, а 
число  личных встреч Саакашвили и Ющенко побило  все рекорды.  Это  заставило экспертов  заговорить  о  вероятности 
возрождения и обретения второго дыхания ГУУАМ (Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан, Молдавия) – прозападного 
регионального объединения на постсоветском пространстве под патронажем двух пассионарных политиков – грузинского и 
украинского  президентов.  Недавнее  заявление  министра  иностранных  дел  Грузии  Саломе  Зурабишвили  о  намерении 
провести  очередной  саммит  ГУУАМ летом этого  года  еще больше укрепило  в  мысли,  что  Грузия претендует  на  роль 
«реаниматора» и негласного лидера этого объединения. 

История создания ГУУАМ и перипетии вокруг ее существования весьма показательны и созвучны судьбе почти 
всех объединений на постсоветском пространстве. Напомним, предпосылками образования ГУУАМ стали экономические 
основания: стремление Грузии, Украины, Молдавии уменьшить свою зависимость от российских энергоносителей, а также 
желание  Азербайджана  и  Узбекистана  экспортировать  свои  энергоресурсы в  обход  России.  В  октябре  1997  г.  в  ходе 
саммита  глав  государств  Европейского  Союза  в  Страсбурге  президенты  Грузии,  Украины,  Азербайджана  и  Молдавии 
подписали совместное Коммюнике о создании союза ГУАМ. Название организации было дано по первым буквам входящих 
в нее государств. В апреле 1999 г. на встрече президентов стран-участниц ГУАМ в Вашингтоне в ходе празднования 50-
летия  НАТО в  союз  был принят  Узбекистан.  Так  ГУАМ стал  ГУУАМ,  однако  «прибавление  в  семействе»  не  принесло 
организации  практически  ничего,  поскольку  Ташкент  изначально  сомневался  в  экономической  перспективности  этого 
объединения.  Ведь  ГУУАМ декларировался  как  исключительно  экономическая  структура.  Перспективы были,  пожалуй, 
только  политические,  в  виде  посулов  Запада,  решившего  создать  на  постсоветском  пространстве  антироссийскую 
организацию. Впрочем, США в отношении членов ГУУАМ ограничивались преимущественно политическими обещаниями. 
По мнению экспертов, существенных финансовых дивидендов от членства в ГУУАМ не получили ни в Киеве, ни в Баку, ни в 
Тбилиси и т.д. 

Деятельность этого прозападного объединения представляла собой плановые встречи лидеров стран участников, 
которые проводились  примерно  раз  в  год,  и  традиционную бумажную возню структур  организации.  В  июне 2002  года 
Узбекистан принял решение выйти из ГУУАМ, заявив позже, что остается в ее составе, но оставляет за собой право не 
участвовать  в  отдельных  мероприятиях.  Отметим,  что  демарш  Узбекистана  сопровождался  эффектным  «хлопаньем 
дверью» Ислама Каримова, который мотивировал свое неучастие в очередном саммите более важными мероприятиями. 
Постепенно,  помимо  экономической,  в  деятельности  организации  стала  просматриваться  и  военно-политическая 
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составляющая. Она стала более заметной после того, как Грузия, Азербайджан и Узбекистан в 1999 г. вышли из Договора о 
коллективной безопасности СНГ. 

В июне 2001 года ГУУАМ получил статус международной региональной организации, что было зафиксировано в 
подписанной главами государств ГУУАМ Ялтинской Хартии.  В июле 2002 года на очередном саммите глав государств 
ГУУАМ президенты Украины, Азербайджана, Молдавии, Грузии подписали соглашение о создании зоны свободной торговли 
в рамках организации, активно лоббируемое Киевом. Таким образом на постсоветском пространстве была предпринята еще 
одна  попытка  создания  элемента  единого  экономического  пространства.  Пока  чисто  декларативная.  Отметим,  что  в 
документах  ГУУАМ  обозначено  также  совместное  противодействие  стран-участниц  террористической  угрозе,  при  этом 
реально противодействовать террористам ГУУАМ может лишь на бумаге. 

Судя по всему, Вашингтон разочаровался в ГУУАМ, ведь главной заявленной целью существования этого блока 
был транспортный коридор Европа – Кавказ - Азия. Однако с момента формирования ГУУАМ прошло уже больше семи лет, 
и за это время появилось множество других альтернативных транспортных проектов, в которых заинтересованы Штаты. 

О том, стоит ли ожидать активизации контактов в рамках этого объединения, «ГазетаСНГ» поинтересовалась у 
заведующего отделом Центральной Азии и Казахстана Института стран СНГ Андрея Грозина: 

«Усиление  ГУУАМ возможно  лишь  в  том  случае,  если  США  одобрят  проведение  регулярных  мероприятий  и, 
главное,  подкрепят  свое  одобрение  финансовыми  вливаниями  в  эту  организацию.  В  последние  два  года  появилась 
показательная тенденция:  деятельность организации затухала,  когда исчезало западное финансирование;  когда деньги 
появлялись, члены ГУУАМ собирались на очередной саммит». По мнению эксперта, проблемы объединения заключаются 
не только в финансировании: все страны-члены ГУУАМ не богаты, с большим грузом социально-экономических проблем, и 
в настоящее время озабочены более насущными вопросами.  Так,  Азербайджан прежде всего ждет выхода каспийской 
нефти на западный рынок; для грузинских властей стало очевидно, что большие финансовые надежды на Баку-Тбилиси-
Джейхан вряд ли оправдаются;  власти Узбекистана и Молдавии боятся экспорта революций и не захотят сближения с 
главными снговскими революционерами – Саакашвили и Ющенко. Украина вряд ли захочет возрождать второй центр силы 
в СНГ, чтобы окончательно не испортить отношения с Россией. В данной ситуации экономика будет определять политику, 
считает Андрей Грозин. Что касается заявлений из Тбилиси о реанимации ГУУАМ, то, по словам эксперта, Грузия давно 
торгует «геополитическими химерами».

Кирилл Фролов: Вступление Украины в НАТО поставит под угрозу 
суверенитет России

Новый Регион – Крым,  28 января 2005 г.
Сергей Степанов

Проведение в Севастополе семинара по вопросам вступления Украины в НАТО опровергает предложение Юлии 
Тимошенко о  том,  что Киев и Москва  должны одновременно  присоединиться к  Североатлантическому блоку.  Об этом 
заявил заведующий отделом Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов.

«Заявления лидеров нового режима в Киеве о том, что Украина не будет вступать в НАТО раньше, чем Россия, 
опровергаются фактами политической жизни. Не успел Виктор Ющенко инаугурироваться, как 21 января в Севастополе 
представители  альянса  провели  семинар  для  украинских  силовиков.  Главная  задача  НАТО  -  поменять  общественное 
мнение на Украине, чтобы к моменту проведения референдума большинство поддержало вступление в альянс. Это должны 
знать в Кремле. Там также должны знать цену успокоительным заявлениям новых киевских лидеров, которые те произносят 
во время «кратковременных визитов» в Москву, и, одновременно, готовят референдум о вступлении Украины в НАТО», - 
говорит Фролов.

По мнению эксперта, присоединение Украины к альянсу грозит появлением баз НАТО под Брянском, Белгородом и 
вытеснением Черноморского флота из Севастополя.

«Ясно, что в таком случае Россия становится не просто не великой державой, она потеряет свой сувернитет. У 
России  будут  заблокированы  возможности  для  защиты  национальных  интересов,  собственной  целостности»,  - 
подчеркивает представитель института стран СНГ.

Фролов  утверждает,  что  сегодня  не  существует  объективных  причин  для  расширения  Североатлантического 
альянса: «Зачем вообще расширять НАТО, когда нет Варшавского Договора. Какой, по вашему, «агрессор» имется в виду в 
«Карпатской декларации» Ющенко-Саакашвили, когда там говорится о новом этапе освобождения Восточной Европы? От 
кого? Угадайте с трех раз», - предлагает Фролов.

По мнению эксперта, в случае реальных шагов Украины по интеграции в Евроатлантический военный блок, Россия 
должна  занять  жесткую  позицию:  «Как  только  вступление  Киева  в  НАТО станет  реальным,  Россия  должна  выйти  из 
Договора  о  дружбе  и  сотрудничестве  с  Украиной.  Что  касается  данного  конкретного  семинара  НАТО  для  украинских 
силовиков в Севастополе, то интересно было бы знать отношение к этому нерядовому событию общественности города 
русской славы», - заключает Фролов.

Какими потерями для России обернется украинский прорыв в 
Европу

Новые известия, 31 января 2005 г.
Андрей Гулютин 

В субботу на форуме в Давосе украинский президент Виктор Ющенко сообщил журналистам, что в этом году 
Украина  соберет  «своеобразный  маленький  Давос».  На  встречу  будут  приглашены  ведущие  предприниматели  и 
бизнесмены  мира,  у  которых  есть  интерес  работать  в  этой  стране.  Если  на  первое  место  Киев  будет  ставить 
сотрудничество с Европой, могут пострадать экономические интересы России.

Главная проблема сейчас – останется ли Украина верной идее Единого экономического пространства. В Киеве уже 
не раз  говорили,  что  останется,  если ЕЭП не встанет на пути  вступления страны в Евросоюз.  ЕЭП в самом деле  не 
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противоречит  процессам европейской  интеграции,  но  не  факт,  что  Виктор  Ющенко  с  этим согласен  до  конца.  Скорее 
напротив, ведь он уже заявлял, что намерен пересмотреть часть соглашений, которые его страна взяла на себя в рамках 
ЕЭП.

Эксперты полагают, что подобные действия Украины могут  поставить крест  как на самой идее ЕЭП, так  и на 
перспективах роста российско-украинского товарооборота. Специалисты уверены, что Москва не позволит Киеву отказаться 
от части соглашений по ЕЭП, и соседям придется либо соблюдать все условия договора, либо выходить из него вовсе. Если 
говорить о возможных убытках для экономик России и Украины от развала ЕЭП, то специалисты пока даже не берутся их 
подсчитывать.

Главная идея ЕЭП, соглашение о создании которого было подписано еще два года назад Россией, Украиной, 
Белоруссией и Казахстаном, заключалась в том, чтобы максимально упростить таможенные и налоговые режимы и создать 
зоны свободной торговли без изъятий и ограничений. Однако план единого пространства с трудом продвигался с самого 
начала, хотя определенные успехи все же были.

В частности,  с  этого  года страны – участницы ЕЭП перешли на  порядок  взимания НДС по  принципу  страны 
назначения.  Иными  словами,  налог  уплачивается  в  бюджет  государства,  в  которое  поставляется  товар.  Это  помогло 
бизнесу существенно сэкономить на налогах, так как до этого НДС платился в бюджеты как стран-отправителей, так и 
стран-получателей. В случае с Украиной, правда, действовало правило, при котором Киев освобождал от этого налога 
некоторые стратегические товары, поставлявшиеся из России. С переходом на уплату НДС по стране назначения товара 
российский бюджет потерял 800 млн. долларов за год. И все ради создания Единого экономического пространства. Теперь 
же, как убеждены некоторые эксперты, воспрепятствовать отказу Киева от ЕЭП может только неготовность объединенной 
Европы принять Украину в свои ряды.

Как рассказал «Новым Известиям» руководитель отдела Украины Института стран СНГ Кирилл Фролов, потери 
понесет не только российский бюджет, но и украинский. Ведь если Украина окончательно решит не вступать в ЕЭП, то 
автоматически  лишится  платежей  по  НДС  со  стороны  российских  экспортеров.  Кроме  того,  энергоносители  придется 
закупать у соседа по мировым ценам.

Впрочем, специалисты видят в такой ситуации и некоторые плюсы. Создание ЕЭП могло нанести серьезный вред 
отдельным отраслям российской промышленности, которые могли пострадать от более дешевой украинской продукции. С 
одной стороны, в случае введения единой системы налогообложения российские производители получили бы возможность 
беспрепятственно вести бизнес как в России, так и на Украине, что привело бы к сокращению транзакционных издержек. С 
другой  стороны,  отсутствие  импортных  пошлин при  ввозе  для  большинства  групп  товаров  сделало  бы их  дешевле,  и 
украинские производители составили бы серьезную конкуренцию российским.
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Вернуть регионам право помогать соотечественникам за рубежом

А.Докучаева
На исходе прошлого года Госдума приняла закон «О внесении изменений в законодательные акты Российской 

Федерации  в  связи  с  расширением  полномочий  органов  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации  по 
предметам  совместного  ведения  Российской  Федерации  и  субъектов  Российской  Федерации,  а  также  с  расширением 
перечня вопросов местного значения муниципальных образований», вступивший в силу с 1 января 2005. Согласно данному 
закону регионам возвращено право расходовать собственные средства на поддержку соотечественников за рубежом в 
соответствии с законодательством Российской Федерации, отнятое в августе прошлого года. Материалы о ходе борьбы за 
сохранение  права  регионов  помогать  соотечественникам  опубликованы  в  Информационно-аналитическом  бюллетене 
Института стран СНГ за 1 и 15 августа, 1 сентября 2004 года. 

Но несмотря на то,  что с  1 января 2005 года работа с соотечественниками отнесена к  совместному ведению 
Российской Федерации и ее субъектов, не отменены инструкции, запрещающие выделение средств в регионах на данные 
программы. Депутат Государственной Думы К.Ф.Затулин 21 января с.г. направил Запрос Министру юстиции Ю.Я.Чайке с 
указанием  на  необходимость  привести  подзаконные  акты  в  соответствие  с  новым  законом.  Ниже  публикуем  текст 
Депутатского запроса. 

Депутатский запрос «О письме Минюста России от 16.10.2004 № 22/9779 АМ»
Министру юстиции 

Российской Федерации
Ю.Я.ЧАЙКЕ

Уважаемый Юрий Яковлевич!
Министерство  юстиции  Российской  Федерации  своим  письмом  от  16.10.2004  г.  №  22/9779  АМ  в  органы 

исполнительной  власти  субъектов  Российской  Федерации  направило  перечень  необходимых  положений,  требующих 
законодательного  урегулирования  нормативных  правовых  актов  субъектов  Российской  Федерации  для  реализации 
Федерального  закона  от  22  августа  2004  г.  №  122-ФЗ  «О  внесении  изменений  в  законодательные  акты  Российской 
Федерации и признании утратившими силу некоторых законодательных актов Российской Федерации в связи с принятием 
федеральных законов «О внесении изменений и дополнений в  Федеральный закон «Об общих принципах организации 
законодательных (представительных) и исполнительных органов государственной власти субъектов Российской Федерации 
и «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

В  частности  п.п.  235  и  236  данного  перечня  предписано  отменить  нормативные  правовые  акты  субъектов 
Российской  Федерации,  устанавливающие  полномочия  органов  государственной  власти  в  области  отношений  с 
соотечественниками за рубежом, а также размеры и порядок использования собственных доходных средств, направляемых 
на финансирование их деятельности в области отношений с соотечественниками за рубежом, осуществляемые субъектами 
Российской  Федерации  в  соответствии  со  статьями  20  и  23  Федерального  закона  от  24.05.1999  г.  №  99-ФЗ  «О 
государственной  политике  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников  за  рубежом».  В  соответствии  с 
Федеральным законом от 22 августа 2004 г. № 122-ФЗ новые редакции этих статей Федерального закона от 24.05.1999 г. № 
99-ФЗ, с внесенными изменениями, вступают в силу с 1 января 2005 г.

Вместе  с  тем  ст.  11  Федерального  закона  от  29  декабря  2004  г.  №  199-ФЗ  «О  внесении  изменений  в 
законодательные  акты  Российской  Федерации  в  связи  с  расширением  полномочий  органов  государственной  власти 
субъектов  Российской  Федерации  по  предметам  совместного  ведения  Российской  Федерации  и  субъектов  Российской 
Федерации, а также с расширением перечня вопросов местного значения муниципальных образований», вступающая в силу 
с  1  января  2005  г.,  вносит  изменения  к  Федеральному  закону  от  6  октября  1999  г.  № 184-ФЗ «Об общих  принципах 
организации  законодательных  (представительных)  и  исполнительных  органов  государственной  власти  субъектов 
Российской Федерации». В частности пункт 2 статьи 26.3 Федерального закона от 6 октября 1999 г. № 184-ФЗ (полномочия 
органов государственной власти субъекта Российской Федерации по предметам совместного ведения, осуществляемым 
данным органом самостоятельно  за  счет  средств  бюджета  субъекта  Российской  Федерации)  дополнен подпунктом 47, 
расширяющим  и  дополняющим  полномочия  субъектов  Российской  Федерации,  а  именно  –  участие  в  осуществлении 
государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом,  за  исключением  вопросов,  решение  которых 
отнесено к ведению Российской Федерации.

В  соответствии  с  вышеизложенным  п.п.  235  и  236  «Переченя  необходимых  положений,  требующих 
законодательного  урегулирования  нормативных  правовых  актов  субъектов  Российской  Федерации  для  реализации 
Федерального  закона  от  22  августа  2004  г.  №  122-ФЗ»,  являющегося  приложением  к  письму  Министерства  юстиции 
Российской Федерации от 16.10.2004 г. № 22/9779 АМ, вступают в противоречие с Федеральным законом от 29 декабря 
2004 г. № 199-ФЗ.

В этой связи прошу Вас дать указания о срочном внесении необходимых изменений в указанный перечень и о 
результатах сообщить.

Депутат Государственной Думы Федерального Собрания РФ 
К.Ф. ЗАТУЛИН
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Въезд в Россию соотечественников, проживающих за рубежом, 
нужно максимально облегчить

А.Докучаева
В бюллетене  за  15  декабря  прошлого  года  мы  сообщали,  что  В  Госдуме  началось  обсуждение  поправок  в 

Федеральные законы «О порядке выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую Федерацию» (далее - Закон о 
въезде  и  выезде)  и  «О  правовом  положении  иностранных  граждан  в  Российской  Федерации».  Правоприменительная 
практика данных законов в редакции 2003 и 2002 года, соответственно, выявила многие нестыковки между законами, а 
также показала необходимость изменений некоторых норм в первую очередь Закона о въезде и выезде. Законопроект о 
внесении  изменений  в  эти,  очень  важные  для  соотечественников  за  рубежом  законы  внес  депутат  В.Н.Плигин, 
председатель Комитета по конституционному законодательству и государственному строительству. Проект был обсужден в 
Комитетах  Госдумы,  предложения  депутатов  были  направлены  инициатору  законопроекта.  Свои  предложения  о 
необходимости учета в вопросах въезда в Россию интересов российских соотечественников сделал депутат К.Ф.Затулин 
(см. также бюллетень за 15.12.2004). Но как оказалось при рассмотрении в первом чтении, которое прошло на первом после 
зимних  каникул  заседании Государственной  Думы,  замечания  депутатов  остались  неучтенными.  В  этой  связи  депутат 
К.Затулин направляет свои поправки в принятый законопроект, чтобы отстоять их включение в закон при втором чтении. О 
ходе прохождения этого важного для соотечественников закона бюллетень будет информировать своих читателей. 

Ниже публикуем пояснительную записку, отражающую суть поправок депутата К.Ф.Затулина. 

Пояснительная записка по поправкам к проекту федерального закона 
№111764-4 «О внесении изменений в Федеральный закон «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въезда в Российской Федерации» и в 
Федеральный закон «О правовом положении иностранных граждан в 
Российской Федерации» (о регулировании вопросов въезда в Российскую 
Федерацию иностранных граждан и лиц без гражданства, а также об 
уточнении правовых норм о порядке их пребывания в Российской 
Федерации, выезда из России)» (ко второму чтению)
1.  Законопроект,  за  одним  исключением  (п.п.2  п.10  статьи  1),  вносящим  дополнительный  пункт  в  статью  25 

Федерального  закона  «О  порядке  выезда  из  Российской  Федерации  и  въезда  в  Российской  Федерации»,  не 
предусматривает исправления ситуации по правилам въезда в Россию для российских соотечественников, проживающих за 
рубежом.  Однако,  необходимо учесть,  что миллионы наших соотечественников,  оказавшихся за рубежом в  результате 
развала СССР, после принятия поправок в 2003 году в ФЗ «О порядке выезда из РФ и въезда в РФ» оказались приравнены 
к любым другим иностранцам или лицам без гражданства при оформлении въездных документов. Безвизовое пространство 
сокращается.  Это  сокращение  будет  продолжаться.  К  республикам  Прибалтики  добавляются  другие  постсоветские 
государства.  Это  означает,  что  увеличивается  число  наших  соотечественников,  проживающих  в  этих  странах  и  не 
являющиеся гражданами России, которые сейчас вынуждены идти по общей процедуре оформления въезда в Россию. 
Преференции  для  них,  записанные  в  ФЗ  «О  политике  Российской  Федерации  в  отношении  соотечественников, 
проживающих  за  рубежом»,  остаются  пустой  декларацией.  В  то  же  время,  решение  вопроса  об  упрощенном порядке 
оформления права на въезд в Россию для соотечественников – это одна из беззатратных возможностей проявить реальную 
заботу  о  них.  О  необходимости  исправить  ситуацию  и  облегчить  порядок  получения  визы  для  этой  категории  лиц 
говорилось  неоднократно,  в  том  числе  и  в  стенах  Госдумы.  Об  этом  свидетельствуют  документы  круглых  столов, 
парламентских слушаний, заявления Совета соотечественников при Государственной Думе, который, к сожалению, так и не 
начал функционировать в нынешнем созыве. 

Следует учесть интересы российских соотечественников, проживающих за рубежом при получении разрешения на 
въезд в Российскую Федерацию (поправка 1).

1.1. Для учета интересов наших соотечественников - граждан Российской Федерации, проживающих за рубежом, 
въезжающих в Российскую Федерацию совместно с членами семьи, которые являются иностранными гражданами, нужно 
предусмотреть  возможность  упрощенного  получения  визы  не  только  для  их  супругов  и  детей  (как  это  сделано  в 
законопроекте), но и для родителей, бабушек-дедушек, внуков, иных родственников по прямой линии (поправка 1.1). 

1.2. Следует учесть, что миллионы наших соотечественников в Прибалтике и странах СНГ являются гражданами 
стран проживания, но при этом многие из них остаются кровно связанными с Россией, где родились, где похоронены их 
близкие.  После  принятия  поправок  в  2003  году  в  ФЗ  «О  порядке  выезда  из  РФ  и  въезда  в  РФ»  эта  категория 
соотечественников  оказалась  отрезанной  от  Родины  визовым  режимом.  Для  многих  уже  некому  в  России  сделать 
приглашение,  и  они  не  имеют  возможность  посетить  родные  места  и  могилы.  Необходимо  предоставить  им  право 
получения визы по их заявлению в посольство или консульство в стране проживания (поправка 1.2).

1.3. Нельзя забывать о ветеранах (ветераны Великой Отечественной войны, ветераны боевых действий, ветераны 
военной службы, ветераны государственной службы, ветераны труда), которые в настоящее время проживают за рубежом 
и являются иностранными гражданами или лицами без гражданства. Для данной категории лиц, учитывая их заслуги перед 
СССР  и  Российской  Федерацией,  Федеральный  закон  «О  ветеранах»  предусматривает  определенные  преференции. 
Данной  категории  лиц  следует  предоставить  также  право  упрощенного  получения  визы  для  въезда  в  Российскую 
Федерацию по их заявлению в посольство или консульство в стране проживания (поправка 1.3). 

1.4. Следует помнить, что вследствие дискриминационных законов в Латвии и Эстонии более 600 тысяч наших 
соотечественников, бывших граждан СССР являются «негражданами» этих государств (около 500 тысяч - в Латвии и около 
160 тысяч – в Эстонии). Для данной категории лиц предусмотрен упрощенный порядок приема в гражданство Российской 
Федерации даже  в  действующем,  достаточно  суровом законе  о  гражданстве.  Необходимо  предусмотреть  упрощенный 
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порядок оформления виз для данной категории соотечественников по их заявлению в посольство или консульство в стране 
проживания (поправка 1.4). 

2. Предложенная в п.п.10 п.19 статьи 1 законопроекта норма о действиях «неуважительного характера», которые 
дают  основания  для  отказа  во  въезде  в  Российскую Федерацию,  носит  расплывчатый характер  и  может  произвольно 
трактоваться исполнителями. Введение данной нормы в российское законодательство дает право какому-либо чиновнику, 
например, запретить въезд в Россию тем лицам, которые на взгляд этого чиновника «неуважительно» высказываются по 
поводу ситуации в России. Эта норма обеспечивает правовую основу для списков «невъездых» журналистов, политиков, 
имеющих  критический  взгляд на  нашу действительность.  Данная норма создает  предпосылки  наступления на  свободу 
слова и даст основания обвинять Россию в покушении на эту свободу. К тому же эта норма, по принципу «взаимности», 
может обернуться и против нас, поскольку послужит оправданием для зарубежных ведомств, включающих в списки персон 
«нон-грата» россиян, которые «не нравятся» своей позицией в оценке ситуации в этих странах. В тех случаях, когда въезд 
того или иного одиозного лица нежелателен по серьезным основаниям, отказать ему во въезде можно и без ссылки на 
закон. Поэтому п.п.10 п.19 статьи 1 законопроекта считаю излишним и предлагаю исключить (поправка 2).

3.  В  настоящее  время  остается  не  отрегулированным  вопрос  о  легализации  иностранными  гражданами, 
получившими статус «переселенец» и переезжающих в Российскую Федерацию на постоянное жительство из государств, с 
которыми заключены соглашения «О регулировании процесса переселения и защите прав переселенцев». В настоящее 
время такие соглашения Российская Федерация имеет с семью государствами:

с Таджикистаном заключено 10.10.1992г.;
с Туркменистаном - 23.12.1993г.;
с Грузией – 3.02.1994г.;
с Азербайджаном –3.07.1997г.;
с Арменией - 29.08.1997г.;
с Киргизией - 16.04.1998г.;
с Казахстаном – 6.07.1998г.
В соответствии с данными соглашениями граждане одной стороны, выразившие намерение переехать на ПМЖ на 

территорию  другой  стороны,  могут  получить  статус  «переселенец».  Данный  статус  удостоверяется  специальными 
справками, выдаваемыми в посольствах РФ в стране проживания. Данными соглашениями Российская Федерация взяла на 
себя обязательства оказывать содействие лицам, получившим статус «переселенец», и членам их семей в провозе личного 
имущества и личных средств через границу, а также в аренде, приобретении и строительстве жилья. Вопросы легализации 
(регистрации, получения вида на жительства) не оговорены в данных соглашениях, так как они заключены до принятия 
Федерального закона «О правовом положении иностранных граждан в  Российской Федерации»,  и  в  то  время не было 
необходимости  для  лиц  приобретающих  статус  «переселенец»  оформлять  вид  на  жительство.  С  вступлением  в  силу 
Федерального закона «О правовом положении иностранных граждан в Российской Федерации», в котором не прописан 
особый порядок получения вида на жительство для данной категории иностранных граждан, прибывших на МПЖ в Россию, 
сотни из них остались вне правового поля и не имеют возможности для легализации. Для устранения правового вакуума в 
отношении  лиц,  получивших  статус  «переселенец»  в  соответствии  с  международными  соглашениями,  необходимо 
предусмотреть право на получение ими вида на жительство по месту их пребывания в РФ без всяких иных условий. Только 
в  этом  случае  данные  лица  смогут  в  дальнейшем  воспользоваться  содействием  в  обустройстве,  гарантированным 
международными обязательствами Российской Федерации. 

В этой связи предлагается ввести в статью 8 ФЗ «О правовом положении иностранных граждан в Российской 
Федерации» дополнительный пункт о праве лиц, имеющих статус «переселенец», на упрощенный порядок получения вида 
на жительство по месту регистрации по месту пребывания (поправка 3). 

ПРЕДЛОЖЕНИЯ
В законопроект №111764-4 предлагаю внести следующие изменения и дополнения: 
Для учета в правилах въезда в Россию интересов наших соотечественников, проживающих за рубежом, внести 

изменения в формулировку подпункта 2 пункта 10 статьи 1 законопроекта, изложив его в следующей редакции (поправка 1): 
«2) дополнить новыми пунктами 5, 6, 7, 8 следующего содержания:
«5)  решение  руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 

Федерации  о  выдаче  иностранному  гражданину  визы,  принятое  по  письменному  заявлению  гражданина  Российской 
Федерации в отношении супруга либо родственника по прямой линии – иностранных граждан – о совместном с ним въезде 
в Российскую Федерацию;

6)  решение  руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 
Федерации  о  выдаче  иностранному  гражданину  визы,  принятое  по  письменному  заявлению иностранного  гражданина, 
родившегося в Российской Федерации, о разрешении на въезд в Российскую Федерацию;

7)  решение  руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 
Федерации  о  выдаче  иностранному  гражданину  визы,  принятое  по  письменному  заявлению иностранного  гражданина, 
имеющего  статус  ветерана  Великой  Отечественной  войны,  либо  ветерана  боевых  действий,  либо  ветерана  военной 
службы, либо ветерана государственной службы, либо ветерана труда, о разрешении на въезд в Российскую Федерацию;

8)  решение  руководителя  дипломатического  представительства  или  консульского  учреждения  Российской 
Федерации  о  выдаче  иностранному  гражданину  визы,  принятое  по  письменному  заявлению  лица,  имевшего  ранее 
гражданство СССР, либо проживающего в государстве, входившем ранее в состав СССР и не получившего гражданство 
государства проживания и оставшегося в результате этого лицом без гражданства, о разрешении на въезд в Российскую 
Федерацию;»

пункты 5, 6, 7 считать пунктами 9, 10, 11 соответственно;».
Для устранения возможности использования визового режима для политической дискриминации и ограничений 

свободы слова подпункт 10 пункта 19 изъять из законопроекта (поправка 2). 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

35



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Для решения проблемы легализации лиц,  имеющих статус «переселенец» в соответствии с международными 
соглашениями РФ и прибывших в  Российскую Федерацию на ПМЖ внести в ФЗ «О правовом положении иностранных 
граждан  в  Российской  Федерации»  дополнения,  позволяющее  данным  лицам  и  членам  их  семей  получить  вид  на 
жительство в упрощенном порядке, для этого после пункта 4 в статье 2 законопроекта внести новый пункт 5 следующего 
содержания (поправка 3):

«5. Статью 8 дополнить после пункта 2 следующим пунктом: 
«3. Вид на жительство выдается иностранному гражданину, получившему статус «переселенец» в соответствии с 

международными  соглашениями  Российской  Федерации,  прибывшему  на  территорию  Российской  Федерации  и 
зарегистрированному  по  месту  пребывания  или  проживания  по  его  заявлению,  независимо  от  срока  пребывания  или 
проживания  на  территории  Российской  Федерации.  Одновременно  вид  на  жительство  выдается  членам  его  семьи, 
указанным в удостоверении, подтверждающем статус переселенца». 

Пункты 3, 4, 5 статьи 8 считать пунктами 4, 5, 6, соответственно».
Номера пунктов 5 - 9 статьи 2 законопроекта изменить на 6 – 10, соответственно».

Депутат Государственной Думы К.Ф.Затулин  

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

36



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ФОРУМФОРУМ
Константин Затулин в эфире Громадського радіо

Громадськое радіо, 21 декабря 2004 г.
Ольга Карі: Добрий вечір, Ви слухаєте програму Громадського радіо “Тема дня”, на замовлення радіо “Ера ФМ”. 

Мене звати Ольга Карі. І ми продовжимо обговорювати політичну ситуацію в Україні. І наші гості – це Костянтин Затулін, 
депутат Державної Думи Росії і директор Інституту країн СНД, та Володимир Яворівський, народний депутат із фракції “Наша 
Україна” і голова Спілки письменників України. Наші слухачі можуть також долучатися до розмови у студії. Для цього треба 
лише набрати  номери  телефонів  –  451-58-03,  451-71-19,  код  Києва  044.  У  Києві  нібито  формують  збройні  загони  для 
відправки їх до Луганської і Донецької областей, аби влаштувати масові заворушення. Таку заяву з трибуни парламенту 
зробила народний депутат з фракції “Регіони України” Людмила Кириченко у відповідь на звинувачення депутата Григорія 
Омельченка. У неділю в ефірі ТРК “Ера” він заявив, що в Донецьку формують озброєні бригади, які після виборів приїдуть до 
Києва. Мушу попередити слухачів, що далі ми будемо вести розмову російською мовою для зручності спілкування. И мой 
первый вопрос  будет  к  Константину  Федоровичу,  как  бы Вы прокомментировали  информацию о  том,  что  оружие  для 
отрядов, которые готовятся якобы для похода на Киев, закупалось на базе Черноморского Флота России?

Костянтин Затулін: Я думаю, чем ближе к выборам, тем больше паранойи. Мне бы хотелось надеяться на то, что 
люди, которые распространяют эту точку зрения, не стесняются об этом говорить. Чтоб они, в случае, если эта информация 
не будет подтверждена, понесли бы ответственность.

Ольга Карі: Владимир Александрович, как бы Вы прокомментировали заявление госпожи Людмилы Кириченко, и 
информацию о том, что российский флот якобы снабжает оружием украинские отряды для похода на Киев?

Костянтин Затулін: Подводными лодками.
Володимир Яворівський: Во-первых, я бы хотел сказать моей коллеге, Кириченко, о том, что я очень рад, что 

влияние женщин на политику в дневное время гораздо меньше, чем в ночное. Это первое. Та истерика, которая была 
закатана  в  парламенте,  она  с  какой-то другой  жизни  и с  совершенно  каких-то других измерений и совершенно  других 
понятий. Все то, что происходит в последние дни в Украине, - это не украинская политика, это не украинский стиль, это не 
украинский характер политики, не украинский менталитет.  Все это навязано,  все это взвинчено в какие-то ирреальные 
измерения.  Одна сторона говорит о том, что продается оружие,  и люди идут на Киев. Другие,  потеряв абсолютно все 
тормоза, говорят о том, что наоборот – люди идут из Киева на Донецк. Я убежден в том, что никто никуда не пойдет, все это 
то, что накинуто командой Януковича...

Ольга Карі: То есть, это источник информации?
Володимир Яворівський: Я даже представить себе не могу, что этот стиль, грязный, с использованием кровавых 

всяких ужасов и так дальше, мог выйти из команды Виктора Ющенко. Я прекрасно знаю эту команду изнутри, я прекрасно 
знаю Ющенко, я не могу себе представить, что это могло выйти, скажем так, из нашей среды. Этого не могло быть. Это 
навязано. Это пройдет как кошмар какой-то.

Ольга Карі: Константин Федорович, как Вы считаете, какой источник такой информации, откуда она берется?
Костянтин Затулін: Откуда добывается информация, которая высосана из пальца? Мой коллега говорил о том, 

что все плохое, что происходит, связано исключительно с Януковичем. Я не собираюсь опровергать или подтверждать тот 
факт,  что  в  команде  Януковича  и  среди  его  сторонников  есть  люди  разные,  с  разным  темпераментом,  с  разной 
политической ответственностью. Но как так может быть, что страна разделилась почти надвое, но при этом – все хорошие с 
одной стороны, а все плохие, с другой. Такого не бывает.

Володимир Яворівський: Вы приехали нас мирить и объяснять, где плохие, а где хорошие?
Костянтин Затулін: Нет, я не приехал вас мирить. Я приехал…
Володимир Яворівський: Но откуда ж такие выводы?
Костянтин Затулін: Просто мое чувство здравого смысла восстает против…
Володимир Яворівський: А у нас такого чувства нет, так понимать?
Костянтин Затулін: Для начала,  мне  кажется,  у  Вас недостаток вежливости,  потому что Вы меня все время 

прерываете. Я Вас таким образом не обижал. Так вот, я хочу сказать, что, на мой взгляд, любой здравый смысл заставляет 
признать, что есть разные люди с разных сторон. И как я понимаю, Омельченко - это сын мера Киева, депутат Верховной 
Рады? Так вот, он же не мальчик, он несет ответственность за свои слова. Он сказал про Черноморский Флот, он в горячих 
чувствах…

Володимир Яворівський: Константин, я Вас не перебиваю, я просто уточню.  Это не сын мера, это работник 
спецслужб, депутат 4-ех созывов, и сегодня это полковник спецслужб в том же звании, что и Путин.

Костянтин  Затулін: Он  входит,  как  я  понимаю,  во  фракцию  Юлии  Тимошенко,  то  есть  является  одним  из 
участников  нынешней  коалиции,  поддерживающей  Виктора  Ющенко.  Это  человек,  который  принадлежит  тому  же 
политическому лагерю, что и мой коллега. Мой коллега при этом почему-то обвиняет одну из сторон, а про бревно в глазу 
своей коалиции он ничего не говорит. Если даже это не предвзятость, то, что это тогда?

Ольга Карі: Мы слушаем первого слушателя, который уже дозвонился к нам. Добрый вечер.
Слухач: Добрый вечер. Меня зовут  Богдан, я звоню из Киева. У меня коротенькая ремарка.  В воскресенье 6 

автобусов членов ДВК выехали в Луганскую и Донецкую области из Киева. То есть это люди, которые будут работать в ДВК 
и  ТВК и  исполнять  обязанности,  возложенные на  них  Законом.  На  следующий же  день  вечером,  после  расселения в 
гостиницах, к этим людям подъехали люди на иномарках, и избили их. Это ремарка к словам господина Затулина о бревнах 
в глазах.

Ольга Карі: Есть ли у Вас еще вопрос?
Слухач: Не является ли, с Вашей точки зрения, вмешательством во внутренние дела Украины поездки Путина в 

Киев во время президентской предвыборной кампании, пребывание российского спецназа в Украине, переодевание его в 
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украинскую форму и поздравление господина Януковича с избранием его на пост президента, не дожидаясь окончания 
официальных…

Ольга Карі: Спасибо за вопрос. Константин Федорович...
Костянтин Затулін: Насчет поздравлений Путина Януковичу – никто этого не отрицает, что такие поздравления 

были. Я хочу заметить, что я тоже поздравил Януковича. Я вообще считал, что на Украине закон властвует, а не толпа. Но 
после того, что произошло, после второго тура, я понял, что это не так. И извинительна ошибка Путина – он считал, что в  
Украине выборы происходят по законам Украины, оказывается…

Ольга Карі: А как же решение Верховного Суда?
Костянтин  Затулін: Законы  Украины,  в  том  числе  решение  Верховного  Суда,  подверстываются  под 

революционную целесообразность, под давление толпы, сторонников одного из кандидатов в столице Украины и так далее. 
Что  касается спецназа,  который приехал в  Киев,  переоделся в  украинскую форму,  я  бы хотел хотя бы одного  такого 
спецназовца хотя бы один раз увидеть. Так что одно с другим, мне кажется, не стоит через запятую произносить, потому что 
одно – поздравление Путина – является всем известным и не скрываемым фактом, а второе является вымыслом. Вот и 
все.

Ольга  Карі: Слушатель  еще  говорил  о  приездах  господина  Путина  в  Украину  как  агитацию  за  одного  из 
кандидатов...

Костянтин Затулін: Я внимательно следил за приездами Путина на Украину. Путин приезжал в Украину прежде 
всего к своему коллеге, президенту Кучме. И насколько я помню, даже в своем нашумевшем выступлении по украинскому 
телевидению он ни слова не произнес о том, что он голосует или призывает голосовать за кого-то из кандидатов – за 
Януковича или,  допустим,  за Ющенко. Конечно же,  очевидно, что у  России были свои симпатии в этой избирательной 
кампании. Точно так же, как они были и есть у Запада. Причем Запад, надо сказать, совершенно не скрывая, говорит об 
этом сегодня,  говорил об этом вчера. Но это не значит,  что Путин лично разносил листовки Януковича и требовал от 
украинских избирателей, чтобы они за Януковича голосовали. Хочу заметить уважаемому нашему радиослушателю, что я 
лично  свидетель  того,  как  президенты  стран  СНГ,  в  том  числе  и  президент  Кучма,  собирались  накануне  выборов  и 
призывали россиян голосовать за президента Ельцина в 1996 году. Это никого не возмущало. Другое дело, что выборы, 
может быть, в 1996 году были не самые честные в России. Но это, к сожалению, наша общая черта – что на Украине, что в  
России.

Ольга Карі: Владимир Александрович, как бы Вы прокомментировали?
Володимир Яворівський: Я очень хотел бы, чтобы мы прежде всего как два политика, которые представляют две 

нации, больше понимали друг друга. Что я имею в виду? Я не говорю о том, что я, который был народным депутатом СССР, 
выиграл выборы не по спискам, постоянно в украинском парламенте, я не могу себе представить, чтобы я сегодня приехал 
в Москву, скажем, и меня бы пригласили там на радио, и так дальше… Мы это делаем, и это прекрасно – мы приглашаем 
Затулина, прекрасно понимая его отношение к Украине. Но мы приглашаем. Это демократия. Но когда приезжает господин 
Затулин и называет мой народ, к которому я принадлежу, и то движение, к которому я принадлежу, толпой, я прощаю ему 
это. Но пусть это остается на его совести. Это не толпа – это миллионы людей, киевлян, где нет безработицы, где даже 
чиновники поднялись и носили картошку. И вы называете это толпой? Извините меня. Россия имеет право иметь свои 
симпатии. Но вы слышали хоть где-нибудь что Буш где-то говорил хотя бы раз о том, что он поддерживает Ющенко или он 
его не поддерживает? Нигде ничего подобного не было. Президент России дважды приезжал в Украину перед выборами, 
выступал  на  телевидении.  Украинская  власть  предоставляет  ему  каналы.  Гниющая  украинская  власть,  уходящая 
украинская власть предоставляет ему все каналы на телевидении. Он выступает и хвалит Януковича, что такой жизни на 
Украине, как при Януковиче, еще никогда не было. Извините, но это вмешательство в наши внутренние дела. Кто разрешил 
это? Приезжает второй  раз  Путин.  А письмо из  России,  которым завалили всю Украину?  Какое-то  липовое письмо из 
России, которое отправлено из Киева. Украинцы, которых, к большому сожалению, большинство россиян считали хохлами. 
Мы уже вам показали, что мы есть нация и с нами надо считаться. Мы любим Россию, я это повторяю, у меня жена русская, 
но она блестяще знает украинский язык, она украинская актриса, и она воспитала мне детей, таких патриотов украинских. 
Вот такую Россию мы любим. Демократическую Россию мы любим. И все будет у нас нормально, но господин Затулин, не 
называйте нас толпой. Мы не толпа, мы нация.

Костянтин Затулін: Что касается того, что произошло в Украине, то все, что Вы сказали, никак не изменит моего 
мнения. Мое мнение же заключается в том…

Володимир Яворівський: В таком случае Ваше мнение нам просто неинтересно.
Костянтин Затулін: Может быть, Вам неинтересно, но давайте пощадим наших радиослушателей. Мое мнение 

заключается в очень простом обстоятельстве. По ходу дела под влиянием пикетов, под влиянием митинга – я избираю те 
слова, которые не будут задевать моего оппонента – под все это подверстывались решения. После эти решения были 
заявлены как решения абсолютно честные и справедливые, отражающие волю народа. Я не спорю, что часть народа, 
действительно, аплодировала этим решениям. А другая часть не аплодировала. При этом та часть, которая аплодировала, 
которая  добилась  своего  и  которая  на  них  настаивала,  почему-то  считает  своим  долгом  учить  другую  часть  народа. 
Говорили о том, что есть сознательный выбор - это на Западе Украины, и есть бессознательный, т.е. на Востоке. Что есть 
две части украинского народа, одни – это демократы - прекрасные люди, поэты, артисты, художники, жители Киева. А с 
другой стороны – бандиты, уголовники и «донецкие». Если вы надеетесь таким образом сохранить Украину…

Володимир Яворівський: Где Вы нашли дураков, которые об этом говорили?
Костянтин Затулін: Говорили о том, что есть по сути два украинца, или два жителя, гражданина Украины – один 

сознательный,  а  другой  бессознательный.  Вот  кто  за  Януковича,  тот  бессознательный,  плохой,  отвратительный, 
тоталитарный,  просоветский,  какой  угодно.  Мне  кажется,  что  эту  риторику  вам  в  интересах  самосохранения  нужно 
заканчивать.

Володимир Яворівський: Эту риторику Вы привезли из Москвы.
Костянтин Затулін: Вы прекрасно знаете, что это не моя выдумка. Я по этому поводу на Украине не выступал, ни 

к  чему  не  призывал.  Я  внимательно  слежу  за  тем,  что  здесь  происходит.  Поэтому  Вам  об  этом,  мне  кажется,  стоит 
задуматься. Это мое мнение.
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Ольга Карі: А как Ввы считаете, были ли фальсификации во время первого, второго тура?
Костянтин Затулін: Конечно, были. А кто с этим спорит? Только они были и на Востоке, и на Западе. Я не готов 

сказать, где их было больше. Я убежден, что на Западе их было, по крайне мере, не меньше, чем на Востоке. На Западе 
фальсифицировали в пользу Ющенко, на Востоке – в пользу Януковича. Вот, что происходило на самом деле. Не получится 
изобразить борьбу доброго со злым, хорошего с плохим. И хорошие, и плохие есть в обоих лагерях. И то, как повел себя 
президент Кучма, достаточно доказывает, что административный ресурс, по крайней мере, был распределен, я бы так 
сказал. Так же поделен, как и все остальное на Украине.

Володимир Яворівський: Я просто не могу достучаться к Вам, вряд ли это удастся. Я думаю, что нужно какое-то 
время… Вот Вы приехали из России. Я здесь живу, я избирался народным депутатом. И на Востоке дважды, причем в 
абсолютно, так сказать, российском городе Светловодске. Сегодня я избран на Западе. Вот перед вами сидит человек, 
который приемлем и на Западе, и на Востоке. Я это все знаю. Я прошел все эти туры кампании, я был наблюдателем и там, 
и там. Вы приезжаете из Москвы, и вы мне объясняете, то есть пытаетесь объяснить…

Костянтин Затулін: Я имею право на свое мнение.
Володимир Яворівський: Вы имеете право на свое мнение. Но Вы, который этого не видел, Вы навязываете и 

говорите, на Западе было то же самое, что на Востоке.
Ольга Карі: И у нас есть еще один слушатель. Добрый вечер.
Слухач: Добрый вечер, это из Луганска вас беспокоят. Как известно, Ющенко был отравлен. И то, что яд был 

доставлен из ближнего зарубежья, был передан сепаратистами- террористам, но Ющенко выжил. Так вот есть объяснение 
этого  чуда,  случившегося  с  выживанием,  а  именно  –  часть  яда  была  по  дороге  просто  разворована  этими  самыми 
сепаратистами,  по  привычке  они  все  воруют,  и  это  своровали.  Так  вот  вопрос,  какая  теперь  ответственность  этих 
сепаратистов перед заказчиками?

Ольга Карі: Спасибо за вопрос.
Костянтин Затулін: Ну что мне нужно сказать….
Ольга Карі: Прокомментировать хотя бы, слушатель имеет такую точку зрения.
Костянтин Затулін: Слушатель уже в одном лице и следователь, и судья, и прокурор, и дознаватель. Он знает, 

что именно сепаратисты передали террористам, террористы, вероятно, передали Службе Безопасности Украины. Кажется, 
ее  обвиняет  кандидат  Ющенко.  Во  всяком случае,  обвинял  в  том,  что  его  отравили во  время  ужина  на  даче.  Очень 
странный  союз  между  СБУ,  сепаратистами  и  террористами.  Наводит  на  ужасные  размышления.  Лично  я  считаю,  что 
достойно сожаления, что у Виктора Ющенко, с которым я летом встречался, сегодня такие проблемы со здоровьем. Я 
надеюсь, что все обстоятельства будут выяснены. Я не понимаю, почему я должен это комментировать, а не посольство.

Ольга Карі: Просто слушатель обратился к Вам.
Костянтин Затулін: Пусть комментирует посол Зимбабве или Соединенных Штатов, или, допустим, тот же самый 

Смешко, который, кажется, участвовал в этой трапезе на даче своего заместителя.
Ольга Карі: У нас есть еще слушатель.
Слухач: Добрый вечер, меня зовут Фарид, я звоню из города Киева.
Костянтин Затулін: Добрый вечер.
Слухач: Спасибо,  что  Вы нам темным принесли свет,  демократию и знания.  Без  Вас бы мы не  справились, 

скажите, пожалуйста, как Вы прокомментируете…
Костянтин Затулін: Не присваивайте мне чужие заслуги.
Слухач: Ну что Вы. Господин Затулин, вопрос такой – как вы прокомментируете то, что всемирная общественная 

организация “Freedom House” достаточно серьезно понизила рейтинг России...
Ольга Карі: Я могу уточнить вопрос нашего слушателя. Организация “Freedom House” заявляет о том, что Россия 

–  несвободное  государство,  и,  по  словам экспертов,  Россия  сейчас  скатывается  к  авторитаризму.  Вот  коротко,  о  чем 
заявляла “Freedom House”.

Костянтин Затулін: Ужасно. Я начинаю подумывать, а не попросить ли мне политического убежища на свободной 
Украине.  Я  наверно  все-таки  некоторое  время  не  буду  торопится,  посмотрю,  чем  закончатся  ваши  свободные, 
демократические и честные выборы, которые проводятся, по-моему, уже в третий раз за короткое время, и тогда приму 
такое решение. Но что может сказать организация “Freedom House”? Я так думаю, что это не украинское название и не 
русское – “Freedom House”. У меня есть свои претензии к тому, как власть в России ведет свои дела. Я, депутат от фракции 
«Единая Россия», выиграл в округе и при этом я единственный депутат «Единой России», который не голосовал недавно за 
закон об отмене выборности и назначении губернаторов. Кстати, хочу заметить, в России этот вопрос вызвал большую 
полемику, а на Украине все эти годы, все 13 лет, губернаторы назначаются и ничего. Украина – демократическая страна, а 
Россия скатывается к тоталитаризму. Я в целом ряде других случаев имею свои суждения и при этом остаюсь и депутатом, 
и членом «Единой России» и не вижу оснований для того, чтобы нам всем начинать мыслить в унисон с “Freedom House”. У 
нас много недостатков в России. Россия – не экспортер демократии, в отличие от той страны, в которой прописана “Freedom 
House”. Но в этой стране, которая является всемирным экспортером демократии, тоже хватает проблем с демократией, уж 
поверьте мне.

Ольга Карі: Только коротко, еще есть слушатель.
Володимир Яворівський: Я хочу сказать,  что я ни в коем случае не хочу вмешиваться во внутренние дела 

России. Я сразу хотел бы заметить моему уважаемому коллеге, звонок насчет там отравления Ющенка был из Луганска. Я 
представляю себе, если бы это был звонок, скажем, из Западной Украины, очевидно, комментарий был бы со стороны 
Константина о том, что это националисты, бандеровцы и прочие. Но звонок был из Луганска, это очень симптоматично, 
надо об этом подумать. И уважаемый Фарид, я понимаю вашу иронию, но я просто хочу сказать вам, Константин, я Вам не 
навязываю свое мнение, я хочу чтобы Вы над ним подумали, наша обязанность, политиков, думать о том, что русская 
политика в том почерке, в том стиле, в котором она была до сих пор, в отношении к Украине, в общем-то провалилась 
начисто. «Российский клуб», который Вы создали, не помог и не повлиял, ни два приезда Путина не повлияли на наш народ, 
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ни сегодняшнее ваше выступление, что бы вы не говорили, уже не повлияете на решение выборов. То, что у нас три этапа, 
это наше, внутреннее дело, есть решение…

Затулін: Безусловно.
Володимир Яворівський: Константин, есть решение Суда, Верховного Суда, и говорить о том, что на Западе 

были нарушения… Есть решения Суда и мы должны подчинится этому решению. Мы проведем третий тур…
Костянтин Затулін: Так Вы же и подчинились.
Володимир Яворівський: Я заканчиваю,  мне очень приятно, что Путин очень здравомыслящий политик.  И в 

Германии он сказал, после дебатов между Ющенко и Януковичем, что готов сотрудничать и с Ющенком. Это прекрасно, это 
мне нравится,  и  я убежден в том,  что придется сотрудничать с Ющенком,  при котором,  кстати,  отношения и торговый 
баланс был в три раза больше, чем при Януковиче. Януковиче, который Вам обещает двуязычие, обещает еще что-то. Он 
не способен ничего сделать, это мое мнение, я имею на него право.

Костянтин Затулін: Я бы не хотел участвовать во внутренней политической полемике, кто лучше, а кто хуже – 
Янукович или Ющенко.

Володимир Яворівський: Тоже правильно. А насчет того, что Вы говорите, что придется просить подданство 
украинское: Константин, Вы очень милый человек, но мы подумаем...

Костянтин Затулін: Это шутка. Прежде всего,  я хочу сказать:  то,  что касается наших проблем и недостатков 
российских, поверьте, мы их сами остро переживаем. Что касается политики России, которая провалилась на Украине или 
что то с ней случилось… Во-первых, то, что у вас сейчас происходит, переходный период от Кучмы к кому-то следующему, 
этот переходный период будет длится не две недели, а как минимум до 2006 года, до выборов нового состава парламента. 
Я желаю Вам успеха на этих выборах. Что из этого произойдет, каким образом расставят политические силы акценты, это 
мы увидим в ближайшем будущем. На само деле, у Путина и у России не было никакого, как мне кажется, злоумышления, 
призванного  как  бы отобрать  у  украинского  народа  право  на  волеизъявление.  Не  Путин назначал Янукович  премьер-
министром, его назначал премьер-министром Леонид Кучма, который, кстати говоря, в 1996 году объявил меня персоной 
нон грата, так что у меня не меньше оснований, пожалуй, даже побольше, чем у вас, иметь претензии к этому президенту. 
Что Россия при Путине сделала: да, она выступала за сохранение статус-кво на Украине, за преемственность на Украине. А 
как  еще  иначе  могла  бы  выступать  Россия,  если  Россия  с  Украиной  связана  договором  о  дружбе,  сотрудничестве, 
партнерстве, который этот самый Кучма подписывал? Ошибка официальной России, на мой взгляд, заключалась в том,  что 
она много смотрела глазами того президента, с которым Путин встречался без галстуков. Вот это правда, этот президент по 
достоинству Россию отблагодарил - предал ее в самый пиковый момент. Я знал заранее, что так произойдет. Я был в этом 
уверен, в этом мое отличие от тех, кто на самом деле вершил политику. Я не создавал «Российский клуб», не участвовал в 
этом процессе.  Я не получал гонорары за политтехнологическую работу.  Но большой ошибкой было бы обидеться на 
российских политтехнологов - на каких-то одесситов павловских, или евреев гельманов, говорить о том, что это и есть 
русский народ, который таким образом душил свободу на Украине или пытался навязать свою волю.

Ольга Карі: Константин Федорович, есть еще у нас слушатель, я хочу очень коротко у вас уточнить, то, что Вы 
сказали – означает ли это то, что Россия может действительно потерять Украину как зону влияния?

Костянтин Затулін: Я вообще считаю, что все государства, вышедшие из шинели Советского Союза, взаимно 
влияют друг на друга.  Украина является сферой российских интересов и влияния России, точно так же, как и влияние 
России является сферой влияния со стороны Украины. Давайте разберем то, что так ругают - политику Путина. При Путине 
было подписано реструктуризация долга Украины, причем за все время Кучмы Украина процентов не платила. Я что-то не 
слышал, чтобы депутаты от оппозиции выступали против этого. Путин в этом году подписал договоренность, что бы НДС за 
экспорт газа из России и нефти равный 900 млн. долларов каждый год платился не в Россию, а в Украину.

Ольга Карі: Это останется и после третьего тура, кто бы не победил?
Костянтин Затулін: Но это же было решение серьезных людей, я не слышал, чтобы по этому поводу оппозиция 

выступала против, она против этой политики Путина? Или против какой политики Путина?
Ольга Карі: Давайте спросим оппозиционного представителя.
Володимир Яворівський: Я просто хотел бы уточнить, Константин: и Украина, и Россия вышли не из шинели 

Советского Союза, мы вышли из одной колыбели, Киевской Руси и славянской колыбели. Мы об этом всегда помним. Я 
всегда говорил публично, что уважаю Путина, у меня есть какие-то свои личные претензии, но это не вмешательство в ваши 
внутренние дела, но я уважаю Путина, потому что Путин думает о России и всегда блюдет интересы России. И я всегда 
говорил, я очень хочу, чтобы мой бездарный Кучма так же охранял и отстаивал интересы Украины, и не отдавал…

Костянтин Затулін: В этом случае мы с Вами солидарны.
Володимир Яворівський: …..чтобы нефтепровод не отдавал, чтобы не отдавал еще что-то, чтобы сохранить 

свою шкуру, извините, что я так говорю, просто ничего другого не нахожу...
Ольга Карі: Спасибо. Есть слушатель. Добрый вечер.
Слухач: Добрый  вечер!  Прежде  всего,  как  гражданин  Украины,  я  бы  хотел  потребовать  от  Константина 

Федоровича Затулина уважения к тому, что происходит в моей стране. Здесь с ним разговаривают на его языке и довольно 
уважительно. Но я не слышу достаточно уважения с его стороны. На каком основании гражданин Затулин пытается учить 
нас жить в нашей стране, вот так вот ерничая иногда и переворачивая свою позицию временами на 180 градусов – это я 
говорил, а я этого не говорил.

Ольга Карі: Спасибо за вашу позицию.
Володимир Яворівський: Слышите,  мы имеем уже совершенно другой народ, чем до оранжевой революции 

нашей. Видите, как наши люди мыслят? Это ж не звонки из Луганска... Константин, просто задумайтесь над этим. Это очень 
важно.

Костянтин Затулін: А Вы, кстати, тоже б задумались, почему из Луганска такие звонки проходят, а из Львова 
звонки совершенно другого содержания уже не слышны. Вот это на самом деле в моих глазах гораздо больший символ…

Ольга Карі: Какого содержания?
Костянтин Затулін: Скажем, звонки в поддержку Януковича или его позиции.
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Володимир Яворівський: Так со Львова звонков вообще не было.
Костянтин Затулін: Так вот. Я сейчас отвечу на вопрос вашего слушателя. Двойной стандарт, который мне, как 

человеку, который со стороны все это наблюдает, совершенно очевиден. Первыми объявили о нежелании никому, кроме 
Ющенко, подчинятся после второго тура выборов представители муниципалитеты Львова, Ивано-Франковска, Тернополя, 
если не ошибаюсь. После этого,  на востоке Украины началось движение.  Прошел съезд в Северодонецке, на котором 
приняли резолюцию, отменили революцию, при этом заклеймили тех, кто в этом участвовал, как сепаратистов.

Ольга Карі: Но ведь на Западной Украине не заявляли об отделении.
Костянтин Затулін: А на Востоке тоже не заявляли об отделении. Они заявляли о федерализации, об автономии. 

Понимаете,  я  не  вижу,  каким  образом  Ющенко  будет  разговаривать  с  восточными  и  южными  регионами,  если  не 
предоставит им возможность жить так, как они хотят в составе Украины. Победит завтра Янукович, каким образом он будет 
разговаривать с западными регионами, если не предоставит им возможность автономии и самоуправления, которых они 
ждут.  То,  что  касается  уважаемого  слушателя,  чей  вопрос  вызвал такой  восторг  со  стороны моего  коллеги,  депутата 
Верховной Рады Украины, я надеюсь, что в России вы никогда не услышите вопросов, заданных в таком тоне – я требую, я 
настаиваю, как он может учить, и так далее. Давайте поставим точки над „і”. Вы меня пригасили в эту передачу. Я не был 
официальным наблюдателем на первом, на втором туре выборов. А сейчас я официальный наблюдатель от России. Вы 
меня пригласили. После того, как вы меня вызвали на откровенность, все спрашивают, что я думаю, и когда выясняется, что 
я думаю что-то другое, не то, что вам нравится, вы говорите, «как он смеет нас учить». Послушайте, тогда не задавайте мне 
вопросы, не приглашайте меня в передачу, не приглашайте меня на Украину. И перестаньте считать себя демократичным 
государством, между прочим. Этот вопрос задал адепт оранжевой революции.

Володимир Яворівський: Я не знаю, я не вижу, какой он – может он серый, может он синий.
Ольга Карі: Назовем слушатель.
Володимир Яворівський: Он слушатель, это его право. Мы его приглашаем в собеседники, и он об этом говорит, 

но, Константин, я хочу сказать одно, вы так лихо говорите как лаборант в лаборатории…
Костянтин Затулін: Давайте перейдем от того, как я говорю к тому, что я говорю, это лучше.
Володимир Яворівський: Послушайте, вы говорите о том, а как будет, если победит Ющенко – что вы будете 

делать с востоком, а вот если победит Янукович – что вы будете делать с Западом? Ничего мы не будем делать, это все 
спровоцировано.  Я не  говорю,  что  только  Россией.  Этот  анклав,  который создал за  несколько  лет  своего  так  сказать 
лидерства в этом регионе Янукович, где была блокада информационная – никто даже не знал, что есть такой человек, как 
Ющенко, никто даже не слышал. Мы унитарное государство, да, у нас есть крымские татары, это колоссальное…

Костянтин Затулін: Да, и Автономная Республика Крым, в унитарном государстве.
Володимир Яворівський: Да, и они с нами живут. У вас есть одна Чечня – народ, который пережил депортацию, 

который пережил колоссальнейшую трагедию. Развязывайте эту проблему, вам ее мало? Почему вы нам пытаетесь помочь 
развязать нашу проблему? Мы ее сами развяжем, не мешайте нам, Константин, вы этим только нам поможете. Вот в чем 
штука.

Костянтин Затулін: Я вам никоим образом не мешаю и не стремлюсь мешать…
Володимир Яворівський: Вы приехали из Москвы и рассказываете. У вас болит душа о том, как будет, если 

победит Ющенко. Будет все прекрасно.
Костянтин Затулін: Да, представьте, у меня болит душа не только по поводу Украины. У меня вообще очень 

большая душа, как и у всякого русского. И надеюсь, у украинского человека. То, что касается наших мнений по поводу 
Чечни, это отдельный разговор.

Ольга Карі: Сейчас мы не будем касаться этой темы.
Костянтин Затулін: Да, мы касаться не будем. А что касается наших мнений, то они от того, запретят нам сказать 

или не запретят, они от этого не пропадут. Они останутся нашими мнениями.
Ольга Карі: Как вы считаете, чем грозит России пример украинской революции?
Костянтин Затулін: Почему он грозит России, я не понимаю. Почему он должен грозить?
Ольга Карі: Возможен ли такой вариант в России?
Костянтин  Затулін: В  любом  государстве  возможно  всякое  в  том  случае,  если  власть  в  этом  государстве 

пережила саму себя.  Совершенно  очевидно,  Янукович оказался,  можно  сказать,  жертвой  Кучмы,  потому что  выглядел 
кандидатом партии власти.   Протестное голосование  было направлено против  любого  кандидата  от  власти,  в  данном 
случае, против Януковича. Но в чем я не согласен с моим оппонентом? Он говорит о том, что все случилось по наущению, 
произошел раскол на восток и запад из-за злой воли Януковича. А в 1994 году, когда не было никакого Януковича, когда я 
был председателем комиссии по наблюдению за выборами на Украине, когда в роли Януковича выступал Кучма, а в роли 
Ющенко выступал тогдашний президент Кравчук. Был тот же самый раскол…

Володимир Яворівський: И ничего подобного не было.
Костянтин Затулін: Нет, было.
Володимир Яворівський: Ради Бога, вы нам рассказываете, чего не было и близко.
Костянтин Затулін: Было, мы не так далеко от вас, что бы мы не могли знать, что у вас происходит. Что вы меня 

все время упрекаете? Про Россию рассказать, я вас слушаю внимательно, и соглашаюсь, если…
Володимир Яворівський: Да не надо мне о России, мне хватит украинских проблем. Я хочу сказать, вы сказали, 

что Янукович - это жертва Кучмы, Янукович - это создание Кучмы, если бы не Кучма….
Костянтин Затулін: Как и Ющенко.
Володимир Яворівський: ….если бы не Кучма, никто бы Януковича не знал….
Костянтин Затулін: Как и Ющенко.
Володимир Яворівський: А Ющенко себя сделал сам, и его сделала лидером нация.
Костянтин Затулін: Он что, не был премьером при Кучме или кем он был?
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Ольга Карі: На этом мы заканчиваем нашу программу, вот такие точки зрения у наших гостей, под завершение 
нашего  эфира.  Это  была  программа  Громадського  радіо  “Тема  дня”.  Гостями  программы  были  Константин  Затулин  и 
Владимир Яворивский. 
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
Государство и диаспора
НПО России и соотечественники

В.Михайлов
По  сообщению  Департамента  информации  и  печати  МИДа  Российской  Федерации,  18  января  Министр 

иностранных  дел  Российской  Федерации  С.В.Лавров  принял  участие  в  конференции  "Приграничное  сотрудничество 
российских  и  зарубежных  неправительственных  организаций  (НПО)  на  Северо-Западе  Российской  Федерации"  в 
Петрозаводске.  Конференция  была  инициирована  Советом  НПО  при  Председателе  Законодательного  Собрания 
Республики Карелия. 

В своем выступлении перед участниками форума С.В.Лавров изложил видение путей укрепления взаимодействия 
российского внешнеполитического ведомства с институтами гражданского общества в свете задач.  Особый акцент был 
сделан на то, чтобы российский неправительственный сектор активнее выходил на международную арену, способствовал 
решению  масштабных  общенациональных  задач,  прежде  всего,  в  сфере  укрепления  связей  с  соотечественниками  за 
рубежом, популяризации русского языка, культуры и образования, формирования позитивного образа России и углубления 
традиционных уз дружбы, в первую очередь, с народами стран СНГ. 

Касаясь этой проблемы С.В.Лавров сказал: «… Третье направление -  укрепление связей с проживающими за 
рубежом  соотечественниками.  Это,  несомненно,  важнейшая  сфера  для  наращивания  деятельности  российских  НПО  и 
нашего  с  ними  сотрудничества.  По  оценкам,  соотечественников  насчитывается  более  25  млн.  человек.  В  их  среде 
действует 350 НПО, по которым в МИД имеется соответствующая база данных. Немалый потенциал - и во взаимодействии 
НПО с выпускниками российских/советских вузов, создавших свои ассоциации в 50 странах. 

Одно  из  ключевых  направлений  нашего  сотрудничества  с  НПО,  которое  мы  намереваемся  всячески 
стимулировать - продвижение за рубежом русского языка и культуры, образовательных и гуманитарных проектов. Этот 
ресурс пока еще недостаточно используется Россией даже в зоне наших жизненных интересов - в странах СНГ. 

Уже  сегодня  НПО-НКО  могли  бы  гораздо  шире  использовать  возможности  действующих  в  38  странах  43 
российских культурных центров и в целом теснее взаимодействовать с Росзарубежцентром при МИД России, в том числе 
по линии обществ дружбы и народной дипломатии. Это особенно актуально в рамках предстоящего празднования 60-летия 
Великой Победы…» 

 Выступившая  на  конференции  руководитель  Росзарубежцентра  Элеонора  Митрофанова  (публикуется  ниже) 
подчеркнула,  что  одним  из  приоритетных  аспектов  работы  Росзарубежцентра  является  общественно-политическое 
пространство  стран  СНГ  и  Балтии.  «Здесь  мы  выделяем  два  направления:  НПО  соотечественников  и  НПО стран  их 
пребывания", - сказала она. 

По  словам  Митрофановой,  по  первому  направлению  инициировано  проведение  комплексного  аналитического 
исследования,  в  результате  которого  были  получены  не  только  статистические  данные,  но  и  актуальная  социально-
политическая и демографическая информация о ситуации в российских диаспорах на постсоветском пространстве. 

"По  второму  направлению  нами  готовится  программа  по  созданию  "Диалог-центра"  при  Росзарубежцентре, 
который  должен  стать  открытой  площадкой  для  дискуссий  по  актуальным  проблемам  сотрудничества  стран  СНГ  с 
привлечением НПО, информационных, деловых и общественно-политических кругов России, государств СНГ и Балтии, а 
также представителей СМИ дальнего зарубежья", - отметила она. 

Также она сообщила, что в странах СНГ и Балтии Росзарубежцентр будет использовать "модульную" систему 
организации  своих  "опорных  информационно-сетевых  пунктов"  на  базе  зарубежных  партнерских  площадок  с  целью 
продвижения российской культуры и поддержки русского языка. 

На  конференции  были обобщен  практический  опыт  развития  приграничных  связей  северо-западных  регионов 
России  с  сопредельными  странами  и  роль  в  этом деле  НПО,  сформулированы рекомендации  по  совершенствованию 
соответствующей законодательной базы. 

В  ходе  беседы  Министра  С.В.Лаврова  с  Главой  Республики  Карелия  С.Л.Катанандовым,  обсуждались 
субрегиональные аспекты отношений России с Финляндией и Европейским союзом с учетом последствий его расширения, а 
также  перспективы и  приоритеты российского  участия в  сотрудничестве  в  рамках  Совета  Баренцева/Евроарктического 
региона в связи с переходом к Карелии в 2005 г. председательства в Региональном Совете Баренцева региона. 

В  целом  итоги  Конференции  свидетельствуют  о  наличии  немалых  возможностей  для  широкого  вовлечения 
российских неправительственных организаций в продвижение интересов России на международной арене, прежде всего в 
экономической  и  культурно-гуманитарной  сферах,  а  также  в  плане  придания  новой  динамики  и  повышения 
результативности  межрегиональных  и  приграничных  связей.  По  общему  признанию,  форум  явился  важным  этапом  в 
развитии традиционного диалога и конструктивного взаимодействия МИД России с институтами гражданского общества. 

Выступление руководителя Росзарубежцентра Э.В.Митрофановой 
18.01.2005., МИД РФ

Уважаемые коллеги! Дорогие друзья! 
Прежде  всего,  позвольте  мне  от  имени  Российского  центра  международного  научного  и  культурного 

сотрудничества при Министерстве иностранных дел Российской Федерации приветствовать организаторов и участников 
настоящего заседания, посвященного вопросам взаимодействия власти и структур гражданского общества. 

Современная динамика развития нашей страны, её регионов требует постоянного осмысления, подпитки новыми 
идеями, обмена мнениями и на этой основе реального сплочения всего российского общества во имя благополучия России. 
И именно такие встречи предоставляют реальную возможность диалога представителей власти и гражданского общества. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Стремительный рост числа НПО в мире даёт основание говорить о становлении эпохи не только информационно-
сетевого общества, но и целой эпохи НПО. 

Три  ключевых  принципа  формирования  института  НПО –  а  именно:  не  стремиться  к  достижению власти;  не 
извлекать  прибыль;  руководствоваться  социально-гуманитарными  приоритетами  -  позволяют  сообществу 
неправительственных  и  некоммерческих  организаций  аккумулировать  в  себе  огромный  интеллектуальный,  культурный, 
духовный,  научный потенциал,  способный,  при  грамотно  выстроенной  политике  взаимодействия,  принести  и  власти,  и 
бизнесу, и обществу огромную пользу. 

Здесь я хотела бы остановиться на той новой роли и эволюции функциональных задач, которые выполняют НПО в 
современном мире, 

На  первое  место  я  бы  поставила  функцию  гармонизации  общества.  В  первую  очередь  это  касается  сферы 
выработки  социально-политических,  ценностных  ориентиров,  ограничений  и  корректировки  естественной  экспансии 
государственной системы и капитала. Как показывают последние события в Грузии и Украине, эта функция по форме может 
обернуться своей противоположностью. От революции институтов НПО мы можем перейти к управляемой революции через 
НПО.  Однако  суть  роли институтов  гражданского  общества  от  этого  не  меняется:  адекватно  воспринятые социальные 
сигналы от НПО власти и бизнесу призваны формировать среду объединительной, а не альтернативной идентичности, 
среду общенациональной цели, общенациональной идеи. 

В этом не всегда полюбовном треугольнике отношений власти, деловых кругов и общества именно НПО способны 
выступить в качестве равноправного, и -  что особенно важно - независимого посредника, а также средства достижения 
согласия единого политико-экономического и социального механизма государства. 

В этом контексте особое значение приобретает просветительская миссия НПО в гуманизации российских СМК. 
Сделать  это  возможно  только  снизу,  с  помощью  общественных  гражданских  организаций,  находящихся  вне  каких-то 
властно-политических или идеологических пристрастий или ангажированности. По сути, это форма общественного контроля 
за качеством информационного пространства и информационных продуктов. 

Во-вторых, я бы выделила важнейшую функциональную роль НПО как экспертно-консультативной лаборатории 
гражданского общества для законодательной и исполнительной ветвей власти. 

В  этом  контексте  НПО  становятся  своеобразным  “опытным  полем”,  “тестером”  инициатив  законодательной, 
исполнительной власти. Но это только часть задачи. Тенденции этого направления ориентированы на самостоятельную 
разработку ресурсами НПО инновационных решений в разных сферах жизнедеятельности общества и государства. И здесь 
важно подчеркнуть, что речь идет не только о пилотных исследованиях, но и апробации их на реальном деле. 

Третья  функция  НПО  неразрывно  связана  с  острой  социальной  востребованностью  личности  и  общества  в 
коммуникационных связях, в причастности к тому, что сейчас называется “управление жизнью”. Это особенно важно для 
нашей страны, где разрыв отчуждения между государственными или частными управленцами и обществом не только не 
сокращается, но и продолжает увеличиваться. 

Через систему политических партий, ориентированных на борьбу за власть, эту проблему в полном объеме не 
решить. Поэтому на НПО обществом сегодня возлагается задача инкорпорирования в коммуникационно-сетевой механизм 
социально-политической среды. 

Это не роль статиста. Эффективность социально значимого результата зависит не столько от меры воздействия: 
НПО  на  общественное  мнение,  сколько  от  успешной  реализации  задачи:  по  формированию  информационного 
пространства, своей собственной ниши в коммуникационной инфраструктуре. 

И последняя функциональная цель – подготовка национальных элит, развитие гуманитарного капитала нации:. 
Это не аналог комсомольской или партийной карьеры и совсем не обязательно “кузница” будущих политических или бизнес 
кадров. Скорее это направление можно определить как консолидацию организационного и интеллектуального потенциала 
страны, повышение качества ответственного гражданства в целом и кадрового резерва в частности. 

Общепризнан  тот  факт,  что  для  успешного  выполнения  НПО  своих  социально  значимых  функций  одной 
инициативы снизу недостаточно. И здесь ключевую роль должны играть органы государственной власти, заинтересованные 
в стабильности, социальной активности и ответственности общества. Речь идет не только о финансировании или создании 
некоего  центрального  общественного  формирования.  Как  показывает  мировой  опыт,  на  первое  место  выходит  задача 
интегрирования  НПО  в  механизм  разработки  и  принятия  решений,  делегирования  им  части  функций  в  социально-
гуманитарной сфере и, главное, создания среды и условий взаимодействия с государственными и частными институтами. 
Только  тогда  НПО  из  разрозненных  организаций  становится  равноправным  институтом  и  частью  всей  системы 
гражданского общества. 

Одним из  таких  органов  практического  взаимодействия  государственных  структур  с  НПО и  является,  по  сути 
Российский центр международного научного и культурного сотрудничества. 

Росзарубежцентр  является  составной  частью  Министерства  иностранных  дел  Российской  Федерации  и, 
соответственно,  руководствуется  концептуальными  и  программными  установками  Министерства.  При  этом  мы 
специфический инструмент МИДа, функционирующий, главным образом, в сфере “третьего сектора”, т.е. НПО, 

Система Росзарубежцентра включает в себя: 
- центральный аппарат, взаимодействующий с органами федеральной власти, субъектами Федерации, деловыми 

кругами, российскими общественными организациями и движениями; 
- 44 российских центра культуры и науки (РЦКН) в 63 странах мира, включая государства СНГ и Балтии; 
-  инфраструктуру  наших соотечественников  (около  25  миллионов),  объединенных  в  350  НПО,  43  ассоциации 

иностранных выпускников российских/советских вузов, сотни домов дружбы и курсов русского языка за границей. 
Из многообразия направлений работы Росзарубежцентра в контексте сегодняшней повестки дня я бы выделила 

следующие. 
1.  Организацию  системы постоянного  мониторинга  сообщества  зарубежных  НПО,  что  позволяет  отслеживать 

новые тенденции и формы их деятельности, а главное, выявлять общие точки соприкосновения для дальнейшего диалога, 
установления атмосферы доверия для последующего взаимодействия. 
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Мы  приступили  к  созданию  единого  информационного  массива,  аккумулирующего  международный  опыт 
деятельности  НПО,  который  может  и  должен  быть  востребован  как  государственной  властью  нашей  страны,  так  и 
сообществом российских неправительственных организаций. 

2. Развитие нового формата многосторонних связей с НПО и бизнес-сообществом России, главным образом в 
регионах нашей страны. В результате наших переговоров и недавно подписанных соглашений о сотрудничестве с Санкт-
Петербургским, Свердловским регионами мы предложили не просто предоставление площадок наших представительств за 
рубежом  в  рамках  разовых  мероприятий,  а  комплексные  программы  развития  связей  и  позиционирования  деловых  и 
общественных кругов субъектов Федерации в странах их международного интереса. 

3. Одним из приоритетных аспектов работы для нас является общественно-политическое пространство стран СНГ 
и  Балтии.  Здесь  мы  выделяем  два  направления:  НПО  соотечественников  и  НПО  стран  их  пребывания.  По  первому 
направлению  мы  инициировали  проведение  комплексного  аналитического  исследования,  в  результате  которого  мы 
располагаем сейчас не только статистическими данными,  но и актуальной социально-политической и демографической 
информацией о ситуации в российских диаспорах на постсоветском пространстве. По второму направлению нами готовится 
программа по созданию “Диалог-центра” при Росзарубежцентре, который должен стать открытой площадкой для дискуссий 
по актуальным проблемам сотрудничества стран СНГ с привлечением НПО, информационных, деловых и общественно-
политических кругов России, государств СНГ и Балтии, а также представителей СМИ дальнего зарубежья. 

Кроме  того,  нами  при  активной  поддержке  МИД  России  ведётся  целенаправленная  работа  по  созданию  и 
расширению инфраструктуры Росзарубежцентра в этом субрегионе. Здесь мы готовы к  сотрудничеству в рамках НПО, 
заменив ставшую аморфной “народную дипломатию” на чётко выстроенную “НПО- дипломатию”. Это будет действенным 
механизмом развития трансграничного и приграничного сотрудничества российских регионов и регионов на пространстве 
СНГ. 

Кроме этого в  странах СНГ и Балтии Росзарубежцентр будет использовать “модульную”  систему организации 
своих  “опорных  информационно-сетевых  пунктов”  на  базе  зарубежных  партнёрских  площадок  с  целью  продвижения 
российской культуры и поддержки русского языка. 

4.  Один  из  главных  ресурсов  в  нашей  работе  за  рубежом  являются  НПО  соотечественников  и  ассоциации 
иностранных  выпускников  российских/советских  вузов.  И  цель  Росзарубежцентра  здесь  я  вижу  в  том,  чтобы  во 
взаимодействии и партнёрстве с вами способствовать включению НПО наших соотечественников в существующую систему 
НПО стран пребывания и России, где они должны стать неотъемлемой частью общих гуманитарных программ. Особенно 
актуальным нам представляется продвижение  гуманитарных программ партнёрства  российских НПО с зарубежьем.  Её 
идею кратко можно выразить так: от гуманитаризации к гуманизации. Объективно общество к этому идет. Но лучше делать 
это сознательно и целеустремленно. 

Другими  словами,  Росзарубежцентр  ориентирован  на  налаживание  прямых  связей,  “НПО-мостов”  между 
российской и зарубежной сторонами на основе диалога, доверия и истинного партнёрства. 

Наша  цель  -  создание  через  НПО-каналы  неформальной  инфраструктуры  взаимодействия  с  российским  и 
зарубежным НПО сообществом на основе принципов “гуманитарного измерения”. 

В заключение хотела бы еще раз подчеркнуть, что, являясь “проводником” и инструментом реализации стратегии и 
политики Министерства иностранных дел России в сфере взаимодействия с “третьим сектором” в России и за рубежом, мы 
открыты для диалога и сотрудничества. И этот диалог должен вестись не ради проформы, а во имя процветания страны, 
придания большей динамики благотворным социальным изменениям, во имя возвышения, достоинства, ответственности и 
благополучия каждого гражданина нашей Родины. 

Благодарю за внимание.

В угаре монетизации забыли о соотечественниках за рубежом
А.Докучаева

В Институт  стран СНГ поступила  копия письма Министру иностранных дел России  от  сопредседателя Союза 
российских граждан стран Балтии, направленного в МИД 27 января с.г. В письме задают вопрос о том, как будут учтены 
интересы ветеранов, инвалидов – граждан Российской Федерации, проживающих в настоящее время за рубежами РФ, в 
ходе  реализации  закона  о  монетизации  льгот.  Эти  люди  заработали  свои  награды  и  болезни  на  фронтах  Великой 
Отечественной войны, трудясь на стройках СССР. То, что они оказались за границами России, произошло вопреки их воли. 
Но Правительство забыло об этой категории граждан. Вопросы, которые задает М.Мещеряков Министру иностранных дел, 
остаются пока открытым. Сегрегация граждан России в зависимости от их места проживания, прописанная в принципах 
монетизации  льгот,  явно  противоречит  Конституционным  гарантиям  равенства  прав  граждан  независимо  от  места 
проживания. На мой взгляд, это предмет для рассмотрения в Конституционном суде. Публикуем письмо из Литвы и ждем 
Ваших откликов, уважаемый читатель.

Министру иностранных дел РФ С.Лаврову
121200, г. Москва Г-200,

Смоленская-Сенная площадь, дом 32/31 
Г-н Министр!
В трёх государствах Прибалтики проживают около 200 тыс. полноправных граждан РФ (просьба – не путать с 

соотечественниками-иностранцами!).  Некоторая часть этих граждан состоит из ветеранов войн, труда, инвалидов. Часть 
этой  части  граждан  иногда  бывает  по  делам  в  России  и  сталкивается  с  необходимостью пользоваться  как  поездами 
дальнего следования, так и местным транспортом. Более того, с некоторыми из них на территории РФ могут случиться 
всякого рода происшествия, требующие медицинской помощи, включая необходимость приобретения медикаментов. Порой 
это вызывает недоразумения. Так, в 2004 г. мне поступило несколько жалоб от инвалидов 2 гр. на то, что в псковском 
городском автобусе, в метро Петербурга и Москвы с них потребовали полную плату за поезд с объяснениями типа «Вы – не 
наши инвалиды». Прошу внести ясность в ситуацию.
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Опасаясь, что мои вопросы могут быть поняты, как риторические, я попытаюсь сформулировать их в правовых 
рамках.

1.  Имеется  ли  в  МИД  подразделение  или  ответственное  лицо,  которое  следит  за  выполнением обязанности 
государства по признанию, соблюдению и защите прав и свобод человека и гражданина (ст.2 Конституции), в частности, по 
соблюдению  ч.2  ст.6  Конституции  («Каждый  гражданин  Российской  Федерации  обладает  на  её  территории  всеми  
правами и свободами и несёт равные обязанности, предусмотренные Конституцией Российской Федерации»), и каковы 
возможности для побуждения их к действиям? 

Во избежание возможных ссылок на особые обстоятельства лиц, о которых идёт речь, напомню содержание ч.2 
ст.19 Конституции РФ:  «Государство гарантирует равенство прав и свобод человека и  гражданина независимо от… 
места жительства (далее слов «на территории РФ» в тексте нет!) … а также других обстоятельств».

2. Какие конкретные меры предпринимал МИД РФ (и его подразделения ДСПЧ и ДКС) по защите прав упомянутых 
мною лиц на льготы ранее и в ходе подготовки и принятия закона о монетаризации льгот, каковы результаты этих мер?

Союз российских граждан стран Балтии готов принять меры для ознакомления с Вашими ответами наших граждан, 
проживающих не только в странах Балтии, но и в других государствах.

С уважением – Валентин Васильевич Мещеряков, 
сопредседатель Союза российских граждан стран Балтии 

Эл. почта: meval@takas.lt 

Межнациональные отношения
“Один ошибающийся Олжас стоит больше, чем весь не ошибающийся Союз 
писателей Казахстана”
 В Алма-Ате прошла презентация собрания сочинений выдающегося казахского поэта Олжаса Сулейменова. К  

мнению Олжаса во все времена прослушивались с особым внимание. Его выступления даже на политические темы а  
отличались  аллегоричностью  сравнений,  поэтичностью  речи  и  глубоким  смыслом.  Он  русскоязычный  поэт.  Он  
политик,  чьи устремления  всегда  были направлены на сохранение дружбы и братства между  казахским и русским  
народом.  Создав  в  начале  90-х  годов  политическую партию Народный  конгресс  Казахстана,  уже  самим названием,  
Сулейманов утвердил принципиальную позицию на объединение усилий всех народов Казахстана в деле строительства  
действительно правового демократического государства.

 15.12.2004., Навигатор 
Айгуль ОМАРОВА 

Там, где выигрывает национализм, проигрывает нация,
проигрывает народ… потому что национальные идеи очень легко 

возбуждают массы и в итоге приводят их на площадь, а потом в пропасть. 
Олжас Сулейменов

В  Алматы  прошла  презентация  собрания  сочинений  в  семи  томах  Олжаса  Сулейменова.  На  встречу  в 
Национальную библиотеку с любимым поэтом и общественным деятелем пришли студенты, ученые, политики, журналисты, 
поэты и художники. 

Много лет назад Константин Симонов написал: “Самое для меня главное в книге – это подход к истории – жесткий 
и в  то  же  время совестливый,  в  общем-то,  что самое главное,  -  справедливый,  отмеченный и  печатью национальной 
гордости,  и  печатью национального самосознания,  и  печатью того  взгляда на вещи,  при котором интернационализм и 
историческая справедливость становятся синонимами…” Это было написано о книге “Аз и Я”. 

Тридцать лет назад “Аз и Я” взорвали впадающую в стагнацию общественность Союза. Да и не только ее. О книге 
спорили взахлеб, упрекали автора в разжигании межнациональной вражды. А бюро ЦК Компартии Казахстана приняло 
специальное  постановление,  осуждавшее  Олжаса  Сулейменова.  Готовилось  обсуждение  книги,  низвергающей 
исторические авторитеты, сразу в трех отделах ЦК КПСС. Все это было. Но это уже достояние истории, как, собственно, и 
сам Олжас Омарович. Давно сказано, что поэтов нельзя судить по обычным меркам, ибо они живут в других измерениях. 
Можно по-всякому относиться и к творчеству, и к личности самого поэта, но то, что Сулейменов принадлежит истории, вряд 
ли кто-то осмелится оспаривать. Как и то, что, в сущности, поэт остался верен своим принципам, тем, которые подвигли его 
на создание “Аз и Я”.

Да, спору нет, поэта всегда пытались приручить, и иногда это удавалось. Да, он не стал тем политиком, каким его 
хотели видеть тысячи граждан республики. Но разве это важно? Ведь в главном он остался верен себе. В том, что был 
искренен, “откликаясь на злобу дня, стремясь претворить ее в добро”. Да, не всегда это получалось, но зато всегда было 
искренне. И это - главное, ради чего можно забыть об остальном.

Магия поэта состоит в том, что он завладевает умами и сердцами, даже если ты изначально критически настроен 
по  отношению к  нему.  Когда  Олжас  Омарович  появился  в  конференц-зале  Национальной  библиотеки,  и  собравшиеся 
устроили овации, невольно вспомнилось: “Не сотвори себе кумира!” И то, что говорил поэт,  не сразу захватило. Видно 
было, что после перелета из Москвы, где проходил вечер мастеров культуры Казахстана, поэту не до новых встреч. И 
поэтому говорил он вначале не очень связно. Но затем постепенно оживился, и собравшиеся увидели того Олжаса, ради 
которого они и пришли. 

-  Семь книг,  собранные стараниями моих друзей в единое собрание, отражают весь путь,  пройденный мной, - 
сказал Олжас Омарович. И признался: - Было много потерь и приобретений. 

А среди потерь – разрыв связей между народами, когда-то жившими вместе. Для Олжаса Сулейменова эта тема 
одна  из  самых  больных.  В  Москве  у  него  было  много  встреч,  которые  еще  раз  заставили  почувствовать,  что  мы 
неразрывны, ибо у нас много общего. 
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- Заканчивается год России в Казахстане, - отметил поэт и тут же подчеркнул, что это условно. - Многие русские 
корни  уходят в  четыреста  лет  назад,  украинцы тоже столько лет  здесь  живут.  Казахи здесь  тысячелетиями  живут,  но 
четыреста лет – это тоже не такой уж малый срок. За эти четыреста лет было много общего пота и много общей крови 
пролито за свободу и независимость этой земли. И мы сильны и могучи только, если мы вместе… И это особенно важно 
понять  сейчас,  сейчас,  когда  происходят  в  мире  страшные процессы этнического  раздела,  этнических  чисток.  Мы это 
видели в Югославии, на Кавказе. Мы это видели и в самых ближних к нам республиках. И, слава Богу, что Казахстан - вот 
эта большая массивная часть Евразии - сохраняет свою монолитность, и пусть вечно эта монолитность продлится! И мы, 
как государство, сохранимся и сохраним свою независимость только в том случае, если не расколемся. 

Поэт  всегда  обостренно  воспринимает  происходящее  вокруг  и  чаще  всего  он  оказывается  дальновиднее 
политиков. И может, поэтому надо прислушаться к предостережению Олжаса Омаровича. Сейчас у нас, подчеркнул он, 
некоторые пытаются разделить казахов на чистых и не чистых (имеется в виду – кровь и знание казахского языка. – А.О.). 
Если пойти по этому пути, то можно прийти в африканские джунгли, - заявил поэт. И призвал: - Мы должны быть выше, 
потому что мы в развитии своем обогнали уже не только страны, но и континенты… Надо осознавать эту опасность и не 
увлекаться играми национального толка, потому что там, где выигрывает национализм, проигрывает нация, проигрывает 
народ… потому что национальные идеи очень легко возбуждают массы и в итоге приводят их на площадь,  а потом в 
пропасть. 

Не сомневаюсь, что найдутся люди, которые упрекнут поэта в отсутствии патриотизма, в космополитизме. И будут 
упрекать, забыв о том, что в далеком 1961 году всю планету облетела поэма “Земля, поклонись человеку!” и мир услышал о 
Байконуре и о Казахстане. Не вспомнят и о словах Константина Симонова о национальной гордости… Впрочем, так было 
всегда в отношении Олжаса Омаровича. Видимо, так будет и дальше, потому что люди всегда пристрастны по отношению к 
тем,  кто  выбивается  из  общего  ряда.  А  Олжас  Сулейменов  из  породы  тех,  о  ком  можно  сказать:  “Какой  матерый 
человечище!”. И это при том, что не всегда соглашаешься с его действиями или одобряешь поступки. Впрочем, нуждается 
ли он в наших оценках?! Ведь, когда звучит его слово, мы забываем обо всем.

… Поэт долго не хотел читать свои стихи, а точнее, длинным оказалось его вступление к стихам. 
Когда же Олжас Омарович стал читать свои стихи, стало ясно: от поэта нельзя требовать героизма, от поэта 

нельзя требовать, чтобы он был политиком. Потому что, когда звучит: - Люди, граждане всей Вселенной, - отходит все. 
Остается только слово.

В  этот  день  оно  плыло  над  головами  людей  в  конференц-зале,  где,  казалось,  витал  дух  великих  поэтов.  И 
забылась  оговорка  президента  корпорации  “Атамура”:  “Мы  рады  тому,  что  в  нашем  издательстве  впервые  появился 
семитомник Мухтара Омархановича Сулейменова”. Кстати, она в чем-то правильна, если бы не было великого Ауэзова, не 
состоялся б и Олжас Сулейменов.  И тысячу раз прав Евгений Евтушенко,  обронивший однажды: “Один ошибающийся 
Олжас стоит больше, чем весь не ошибающийся Союз писателей Казахстана”. 

Магия поэзии, очарование поэта в том, что остается только это:
Нет Востока,
И Запада нет…
…Есть большое слово – Земля.
А остальное не имеет никакого смысла.

Русский язык
Приветствие мэра Москвы Юрия Михайловича Лужкова участникам 
Открытой международной олимпиады школьников по русскому языку

17.01 2005., Вечерняя Москва
Дорогие друзья! Правительство Москвы приглашает вас стать участниками Открытой международной олимпиады 

школьников  по  русскому  языку.  Мы  приглашаем  всех,  кто  любит  русский  язык,  хочет  проверить  свои  знания  и 
совершенствовать  их.  Олимпиада  –  не  просто  конкурс,  открывающий  новые  таланты.  Мы  надеемся,  что  она  станет 
постоянной формой общения и распространения знаний о современном русском языке, формой приобщения к сокровищам 
великой русской культуры. 

Олимпиада обращена, в первую очередь, к тем, кто живет за пределами России, но хочет быть сопричастным ее 
народу и культуре. Не случайно само слово «язык» имело в древности значение «народ, племя». Язык народа – это его 
душа, это итог развития его многовековой истории и культуры, воплощенной в слове. Русский язык был и остается языком 
межнационального общения – средством объединения людей разных национальностей,  средством включения в  общее 
информационное пространство, в единый поток культуры. Через русский язык культуры многих народов стали известны 
всему миру. Владение русским языком поможет вам в получении глубокого всестороннего образования и откроет двери 
многих областей профессиональной деятельности. 

Участников  Олимпиады  ждут  приглашения  в  Москву,  экскурсии  по  столице,  встречи  с  интересными 
собеседниками,  индивидуальные  призы.  Лучшие  творческие  работы  будут  публиковаться  на  страницах  журнала 
Олимпиады и «Золотой книги Олимпиады». Уверен, что участие в Олимпиаде поможет вам в дальнейшем завоевать гранты 
на  получение  образования  в  российских  вузах,  а  кому-то,  возможно,  стать  известными  специалистами  в  области 
лингвистики, русского языка и литературы. Но самый главный приз – прикосновение к прекрасному миру русского языка – 
вы уже выбрали сами. 

Каждому из вас мы желаем успеха и ждем встречи с вами! 
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Увидеть Москву и победить в олимпиаде
17.01.2005., Вечерняя Москва

Наталья Козырева 
Инициатива ее проведения принадлежит правительству Москвы:  Департамент международных связей взял на 

себя  всю  финансовую  нагрузку,  а  Департамент  образования  отвечает  за  учебную  сторону  мероприятия.  Организует 
Олимпиаду уже который год мультимедийный центр «Русская филология», возглавляемый Владимиром Замским. В этом 
году  участниками  турнира  стали  школьники  из  всех  стран  ближнего  зарубежья,  Болгарии,  Словении,  за  все  годы  ее 
проведения их общее число приближается к десяти тысячам. Ребята узнают о ней от своих учителей русского языка, через 
общества дружбы с нашей страной, в Посольстве России, через Интернет. 

Состязание по русскому языку проводится в двух формах – в печатной (ежеквартально издается и рассылается 
журнал с тестами и заданиями) и интерактивной (на специально созданном сайте в Интернете). Те, кто успешно со всем 
справляется,  получают вызов в Москву и участвуют в очном туре Олимпиады, которая традиционно проводится в дни 
зимних каникул. Дети приглашаются вместе с одним сопровождающим взрослым – в основном, это мамы. Многие из них 
впервые увидели Москву благодаря успеху своих детей. Дети приезжают не только из городов, но и из далеких сел и 
деревень, жители которых никогда не выезжали дальше районного центра. Олимпиада дает им возможность увидеть не 
только огромный город, но и столицу другого государства. Ребята здесь не только выполняют каверзные тесты и задания 
повышенной сложности по русскому языку и литературе, но и успевают познакомиться с Москвой, побывать на Новогодних 
елках. 

После экскурсий ребята делятся своими впечатлениями о Москве в мини-сочинениях. Работы этого года пестрят 
восхищенными рассказами об исторических улицах столицы: Ленивке, Арбате. Многим понравилась тематическая экскурсия 
по Пушкинской Москве. Из сочинения: «Меня удивило, что в Москве так мало магазинов и так много музеев»… выходит, 
наш город можно увидеть и так. 

Научный  редактор  журнала  «Светозар»  Татьяна  Юрьевна  Пылаева  в  беседе  с  корреспондентом  «ВМ»  с 
сожалением отметила, что если русскому языку на постсоветском пространстве еще уделяется достаточно внимания, то с 
литературой  дела  обстоят  намного  хуже,  зачастую  катастрофически.  Во  многих  школах  нет  не  только  методических 
пособий,  но  даже  книг  русских  классиков  и  портретов  писателей.  Преподаватели  школ  Украины,  Молдавии,  Литвы, 
Азербайджана  обращаются  с  вопросами,  просят  публиковать  методические  разработки,  иллюстрации.  Мама  одной  из 
конкурсанток – Ирина Юрьевна Головач из Украины пишет: «Во всей Ивано-Франковской области осталась только одна 
русская школа», в городе «ни в одной библиотеке не осталось русских книг, кроме школьной». А Олег Сон из Ташкента 
(Узбекистан), воспевая великого русского поэта, пишет: «Один за другим исчезли монументы Гоголя, Есенина, Горького… 
Пушкин остался». 

Но есть и приятные открытия. В связи с приближающимся юбилеем победы в Великой Отечественной войне была 
предложена тема работ «Помнит мир спасенный», базовое произведение – «Василий Теркин» Твардовского. Организаторы 
Олимпиады были приятно удивлены – насколько широкий отклик нашла эта тема в сочинениях ребят. Огромное количество 
работ пришло из СНГ и Балтии – дети писали о воспоминаниях родственников, связанных с войной, о наградах Великой 
Отечественной, учрежденных в их странах, о памятниках той войне. Поражало знание материала и заинтересованность 
ребят этой темой. 

В этом году в Москву приехали 46 ребят, с 5-го по 11-й класс. Впервые среди приглашенных два школьника из 
Болгарии.  Самая большая делегация конкурсантов прибыла из  Украины.  Но призовые места заняли Алла Тумловская 
(Литва) – 3-е место и Залина Атабаева (Казахстан) – 2-е место. А победительницей Олимпиады стала Айгуль Эргешова из 
небольшого городка Майлуу-Су (Кыргызстан). Награда победителям завидная – поступление в московский вуз без экзамена 
и повышенная стипендия от Департамента международных связей Правительства Москвы. 

Сразу после награждения корреспондент «ВМ» побеседовала с призерами и участниками Олимпиады. 
Айгуль Эргешова (Кыргызстан) 
Самыми счастливыми в этот день были победительница и ее мама. На вопрос, как она узнала об Олимпиаде 

«Светозар», Айгуль ответила: «У нас проводятся конкурсы по русскому языку. Я стала абсолютной чемпионкой сначала в 
своей параллели, потом во всей школе, а затем и в городе. Как победителю, мне вручили анкету для участия в Олимпиаде. 
Очень  помогла  мой  классный  руководитель,  преподаватель  русского  языка  Елена  Борисовна  Дубинина.  Мы  учились 
русскому языку не только на уроках, но и во время работы над газетой. Елена Борисовна – редактор нашего школьного 
издания «Гимназический вестник», а я в команде журналистов». Анкету на Олимпиаду «Светозар» Айгуль выслала в ноябре 
прошлого  года,  а  6  января  –  она  победитель  и  потенциальный студент  московского  вуза.  Дома волнуется отец,  ждет 
новостей сестра Айгуль – студентка столичного Бишкекского вуза, будущий лингвист и специалист по китайскому языку. 
Мама, которая приехала в Москву с дочкой, счастлива: «Исполнилась мечта моей дочери – она так хотела дальше изучать 
русский язык в вузе и ей как победителю Олимпиады предложили учиться в Московском государственном университете. И 
стипендия  будет  повышенная,  от  Департамента  международных  связей  правительства  Москвы.  В  этом  году  она 
заканчивает школу и обязательно приедет учиться в Москву». 

Тамуна Чачуа (Грузия) 
Из сочинения Тамуны об экскурсии по Москве: «Я счастлива, что увидела в Москве Багратионовский мост – ведь и 

у моей мамы фамилия Багратиони». 
Мама семиклассницы Тамуны – преподаватель русского языка в одной из школ Аджарии. Летом прошлого года 

она училась на курсах русской словесности в Москве. Во время занятий учителям рассказали об Олимпиаде «Светозар», и 
мама привезла дочери анкету. Над конкурсными заданиями корпели всей семьей – тяжелое, но увлекательное занятие. 
Ждать вызова в столицу пришлось около года. И вот семиклассница Тамуна и ее мама в Москве. «Дочка еще маленькая, и 
ей тяжело соревноваться с другими участниками Олимпиады. Но эта поездка не только помогает проверить свои знания 
русского языка, но и научиться общению – дети знакомятся между собой, завязывается дружба. Для многих это первый 
опыт участия в конкурсах и мероприятиях такого ранга. Например, Тамуна растерялась на Елке в мэрии и даже не взяла 
подарок – постеснялась. Насколько я знаю, программа Олимпиада русского языка «Светозар» планировалась до 2005 года, 
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но мы верим, что и 2006 году она не перестанет работать». Сама Тамуна призналась, что русский язык ей очень нравится, и 
она старается учиться, но их учительница очень строгая и пятерки ставить не любит. Именно поэтому у Тамуны по ее 
любимому предмету всего лишь четверка,  но это временно.  Еще немного усилий  – и строгая учительница не сможет 
вывести никакой другой оценки в журнале напротив фамилии Чачуа, кроме «отлично». 

Михаил Бучкуджиев (Болгария) 
Родители Михаила компьютерные специалисты, русского языка не знают. Михаил начал учить русский во втором 

классе,  вслед за английским,  который преподают в его  школе с первого. «Два года назад учительница русского языка 
показала мне журнал с анкетой и конкурсными заданиями. Мне стало интересно, начал их выполнять, потом посещать сайт 
Олимпиады «Светозар». И вот меня и еще одного болгарина пригласили в Москву. Я здесь еще не был – очень интересно, 
особенно экскурсии. Завтра перед отъездом надо успеть купить сувениры – думаю, что это будут матрешки. Русский язык – 
это очень интересно, но и другие предметы мне интересны. В школе я отличник. А в будущем, думаю, буду работать, как 
родители – компьютерщиками». 

Роман Капуста (Латвия) 
В  момент  торжественного  подведения  итогов  Олимпиады  прозвучало  имя  одиннадцатиклассника  из  Латвии 

Романа  Капусты.  Только  он  смог  получить  высший бал за  сложнейшее  задание:  перевод текста  с  древнерусского  на 
современный русский язык. Его перевод был точен и стилистически выдержан; «налицо особое филологическое чутье» – 
определила  высокая  комиссия.  «Не  так  уж  и  сложен  был  перевод,  мне  просто  хотелось  попробовать  себя.  А 
«филологическое чутье» и чувство стиля у меня, видимо, от родителей – и мама, и бабушка – филологи» – улыбнувшись, 
сказал Роман. «Парень у нас скромный, про себя рассказывать не любит. Хороший, дома помогает, не отличник, но учится 
нормально – четыре-пять. Точные науки у Романа идут ничуть не хуже гуманитарных, мама, конечно, филолог, но папа 
физик, так что знания и увлечения у него разносторонние» – дополнила портрет приехавшая с внуком бабушка. «Он только 
кажется  таким спокойным,  на  самом деле  жутко  волнуется,  особенно  сегодня  перед этим конкурсом перевода.  Очень 
расстроился, что не смог точно назвать место, где установлен памятник Юрию Долгорукому – он знает всю историю в 
деталях – как он правил, когда, кто автор памятника – а здесь такая ошибка – и ему очень обидно. Хотя для немосквича, я  
думаю,  это простительно».  Роман сможет пополнить свои знания о  Москве летом,  он и еще четырнадцать участников 
Олимпиады «Светозар» побывают этим летом в столице России – их премировали путевками в Международную летнюю 
школу по изучению русского языка. 

ВОПРОСЫ «СВЕТОЗАРА» 
Один из героев древних летописей – мужественный воин Якун (или Гакон) – вождь варяжского племени. О нем 

говорится: « И приде Якунъ с варягы, и бе Якунъ съ леп, и луда бе у него золотом истъкана». Переведите эту фразу на 
современный язык. Постарайтесь избежать ошибки, которую в свое время допустили переписчики, и которая послужила 
основой для создания баллады А. К. Толстого, героем которой стал легендарный Гакон. 

Великий  русский  языковед,  всю  жизнь  посвятивший  собиранию  слов  и  составлению  словаря,  полагал,  что 
иностранные слова портят русский язык, и им всегда можно найти русскую замену. Если такой замены не было, ученый 
придумывал ее сам. Так, вместо заимствованных русскимязыком слов, он предложил в русском языке употреблять слова 
носохватка,  снадобница  (или  зельница),  себятник,  самодвига,  плетеница,  ловкосилие.  Какие  иностранные  слова  они 
должны были заменить? О каком ученом-языковеде идет речь? 

Появление знаков препинания в языке ученые связывают, прежде всего, с развитием книгопечатания. В русском 
языке таким первым знаком, появившимся на свет в 80-е годы 15 столетия, была точка, вслед за ней в 16 веке появилась 
запятая,  затем  подстолия,  удивный  знак,  пресекательный  знак,  позже  Мелентий  Смотрицкий  ввел  вместный  знак,  а 
известный языковед Барсов, ученик Ломоносова, в своих трудах упоминает знак – молчанку.  Употребляются ли сейчас 
перечисленные здесь знаки препинания? Если «да», то как они сейчас называются? Напишите, что вы знаете об истории 
знаков препинания. 

Что объединяет древнеегипетскую фразу: «Как вы потеете?», древнегреческую «Радуйся!», монгольскую «Как ваш 
скот?», китайскую «Ты ел?». Приведите примеры подобных фраз из других языков. 

В книге С. И. Львовой «Язык и речь» есть вопрос-шутка: «Как превратить круг приятелей в мероприятие, мелкую 
прихоть в музыкальное произведение, соцветие злаков в громадную статую, сооружение для ремонта корабля в собаку, 
ветку в водоем, оценку в вечер танцев»? Сможете ли вы произвести эти волшебные превращения, как в этом вам поможет 
орфография? 

ОТВЕТЫ «СВЕТОЗАРА» 
«И пришел Якун с варягами, и была у него мантия (плащ) золотом украшена, и был Якун в ней красив…» При 

переписывании слова съ леп (он красив) были написаны слитно, поэтому сразу исказился смысл фразы: герой оказался 
слепым. Не зная об этой ошибке, А. К. Толстой написал балладу «Гакон слепой». 

В. Даль: носохватка – пенсне (очки), снадобница – аптека, себятник – эгоист, самодвига – автомат, автоматическая 
машина, плетеница – гирлянда, ловкосилие – гимнастика. 

Подстолия – точка с запятой, удивный знак – восклицательный знак, вместный знак – скобки, молчанка – тире. 
Все эти фразы – формы приветствия, соответствующие русскому эквиваленту «Как здоровье?». 
Достаточно заменить одну букву на другую или добавить еще одну – компания-кампания, каприз-каприс, колос-

колосс, докдог, прут-пруд, балл-бал. 

Русский платит дважды
Телеграф 26.01.2005

Кирилл Резник-Мартов
Из-за  абсурдного  законодательства  обучение  русских  школьников  обходится  дороже.  Иск  депутатов  левой 

оппозиции, поданный вчера в Конституционный суд, может уравнять права латышских и нелатышских частных школ. По 
мнению инициаторов судебного разбирательства, шансы на успех велики. 
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Если дискриминационную  статью Закона  об  образовании удастся  оспорить,  бюджетные  средства  на  частные 
русскоязычные учебные заведения могут появиться уже в следующем году. 

Правые хотят, чтобы их заставили 
Вызвавшая протест 20 левых депутатов норма Закона об образовании предусматривает,  что государственное 

финансирование  положено  только  частным школам,  получившим аккредитацию и  преподавание  в  которых ведется на 
латышском языке. На очевидную несправедливость этой статьи закона в феврале обратила внимание президент страны 
Вайра Вике-Фрейберга. В письме спикеру Сейма и премьер-министру она попросила ее как можно скорее устранить. Не 
устранили. 

На вчерашней пресс-конференции депутат парламента от ЗаПЧЕЛ Юрий Соколовский признал, что многие правые 
политики неофициально признают необходимость подкорректировать спорную статью. Но, не желая давать козырь своим 
конкурентам, они предпочитают сами не поддерживать инициативу левых и ждать, когда Конституционный суд заставит их 
это сделать. Эксперты из госучреждений также неофициально признают большие шансы на успех иска против 59-й статьи 
Закона об образовании. "Сегодня получается, что родители, чьи дети учатся в русскоязычных частных школах,  платят 
дважды — один раз в виде налогов, второй раз в самом учебном заведении. В латышских же учреждениях часть налоговых 
сборов "идет" за ребенком, как и должно быть", — объяснил Соколовский. 

Денежный вопрос 
Директора частных школ с надеждой ожидают решения Конституционного суда, которое может быть вынесено в 

течение  нескольких  месяцев.  Все  они  признают,  что  поддержание  качества  образования  на  должном  уровне  требует 
больших затрат и государственное финансирование могло бы им, пусть не очень существенно, но все же помочь. 

"Постоянно приходится вкладывать средства в приобретение методических пособий, обновление материальной 
базы.  У  нас  нет  никакой  зависти  к  латышским  коллегам,  которые  получают  госдотации,  но  хотелось  бы,  чтобы 
дискриминационная  норма  была  исправлена",  —  сказала  "Телеграфу"  руководитель  Рижской  технолингвистической 
гимназии Галина Поспелова. 

Как сообщила директор школы Klasika Светлана Шибко-Шипковская, у них есть два потока — латышский и русский. 
На первый государство выделяет средства, на второй — нет. Абсурд. Ситуация была бы смешной, когда бы из-за такого 
подхода русскоязычным частным школам не приходилось сохранять плату за обучение на более высоком уровне, чем тем, 
где преподавание ведется на госязыке. По очень приблизительным оценкам, в русскоязычных школах "ставка" на 10, а то и 
на 30 латов выше. 

Проект Мороза по русскому языку - профанация?
 26.01.2005., Газета "Сегодня" 

Так  полагают  некоторые  эксперты.  Социалисты  с  ними  не  согласны  Андрей  Соломка  "Сегодня"  Широко 
обсуждаемый  проект  закона  о  придании  русскому  языку  статуса  официального,  предложенный  лидером  социалистов 
Александром Морозом вызвал критику  не  только  со  стороны "украинизаторов",  но  и  со  стороны их  противников.  Так, 
известный киевский политолог и правозащитник Владимир Малинкович в комментарии "Сегодня" назвал проект Мороза 
имитационным.

"С  одной  стороны,  согласно  этому  документу,  русский  становится  официальным  языком,  на  котором  может 
вестись деятельность госорганов, любой гражданин может выбирать его для обучения своих детей в школе и так далее. Но 
с другой - русский язык увязывается, согласно законопроекту, с этническим происхождением, то есть фактически он может 
быть официальным только в местах, где этнические русские составляют большинство, но кроме Крыма такого большинства 
нигде нет по Украине", - считает политолог. В то же время, русский язык является родным языком и для большой группы 
этнических украинцев - чуть ли не половины населения страны. Поэтому в основу применения закона о языках, считает 
политолог, должен быть положен не этнический принцип, а фактическое использование гражданами того или иного языка на 
бытовом уровне. И только сами граждане имеют право решать - какой язык для них является предпочтительным, а не 
государство.

Как полагает Малинкович, новоизбранный президент Виктор Ющенко может поддержать этот законопроект в виду 
того, что он, ничего в практическом плане не меняет, но в то же время может служить доказательством его якобы шагов в 
сторону уважения прав русскоязычного населения. "А в реальности - как было в русскоязычном Киеве из 524 средних школ 
только 16 с русским языком обучения, так и останется", - заключает политолог.

Социалисты с этим категорически не согласны. Народный депутат Иосиф Винский призвал внимательней читать 
законопроект:  "Официальный язык можно ввести на уровне любого района по требованию его жителей.  Мы как раз  и 
исходили из того, что позицию по языкам должна определять не киевская власть, а люди, которым это надо или нет".

Действительно, если почитать законопроект, то там можно найти статью шестую, которая гласит, что "наравне с 
украинским  языком  в  административно-территориальных  единицах,  в  которых  широко  распространены  другие 
национальные языки, они также используются как официальные. Решения относительно использования как официального 
вместе  с  государственным  русского  и  других  языков  принимается...  органами  местного  самоуправления".  Однако  в 
разделах,  где говорится об использовании неукраинского языка в  конкретных сферах (образовании,  делопроизводстве, 
судебной системе и т.д.) идет отсылка на статью первую, в которой четко обозначено, что все эти "пироги" касаются только 
тех  местностей,  в  которых  проживает  "большинство  лиц  иной  национальности".  Это  противоречие  авторам  закона, 
наверное, не мешало бы разъяснить. 
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Самоорганизация
Подарки от России

Январь, 2005., «Азеррос», №2
Русская община Азербайджана совместно с Посольством Российской Федерации в Азербайджане провели но-

вогоднюю акцию Детям соотечественников - подарки от России", в результате которой в 25 городах и районах республики, в 
десятках школ проведены новогодние представления для детей, вручены им подарки.

Накануне нового года состоялся спектакль, поставленный коллективом театра русской драмы им. С. Вургуна. Все 
620 мест были отданы детям-сиротам, ребятам из малообеспеченных семей, из детских домов и интернатов. Никто из юных 
театралов не остался без подарка.

Красочно и эмоционально прошли представления в Абшерон-ском, Имишлинском районах, селе Ивановка, в 134-й 
русскоязычной школе г. Баку.

В Западном регионе акцию возглавил председатель совета Русской общины Валерий Миси-рович Козин. В 10 
городах региона прошли новогодние представления, конкурсы, состязания. В городе Гянджа был арен-

I дован для проведения праздника Дом офицеров. Пришедшие туда более 4000 человек получили по-
I дарки и хорошее настроение. Одно представление, на которое
были приглашены 200 детей, провели совместно две диаспоры — ФНКА Азеррос и Русская община Западного 

региона.
Общеизвестно, что в городе Баку лучшая новогодняя ёлка - в Центре русской культуры. Билеты сюда достать 

невозможно.  Они  раскупаются  за  несколько  дней  вперед.  Однако  благодаря  объявленной  акции  около  2000  детей 
соотечественников получили бесплатные билеты на замечательное представление.

9 января состоялось заключительное новогоднее представление в Посольстве России в Азербайджане. Нарядная 
ёлка,  красиво оформленные Московский,  Санкт-Петербургский,  Дагестанский залы,  прекрасный музыкальный спектакль 
Центра русской культуры, радушие Деда Мороза и Снегурочки, приветливые, добрые улыбки работников Посольства и, 
разумеется,  гостинцы  —  всё  это  надолго  запомнится  детям  и  родителям,  которым  выпала  честь  побывать  на 
замечательном празднике.

Всего за 10 дней приняли участие в новогодних представлениях,  концертах и получили подарки более 10000 
детей. Хороший подарок от России. Низкий поклон и огромное спасибо ей, нашей дорогой Родине.

В Эстонии много "русских общин"
"МК Эстония"24.01.2005

Публицист  Михаил  Петров  вывесил  в  начале  января  на  сайте  "Русского  института"  меморандум  о  создании 
"Совета русских общин в Эстонии". Как сказал "МК-Эстонии" автор меморандума, "идея родилась еще в 1999-2000 годах. Но 
тогда победила идея создания организации "соотечественников".  СОРСЭ превратилась в закрытый клуб по интересам, 
тщательно фильтрующий "клубное" членство". 

Как сказано в меморандуме, Совет, не подменяя СОРСЭ, может вступать в диалог с Российской Федерацией. У 
будущих  членов  Совета  большие  планы:  ведение  переговоров  от  имени  русских  недоходных  объединений  с  ЕС, 
правительством и президентом Эстонии. 

 — Организация СОРСЭ не имеет права вякать, ею руководят из России. А наш Совет будет действовать без 
команд из Москвы или Брюсселя, — заявил Петров"МК-Эстонии". — Сергей Сергеев как поступает? "Хочу — беру, хочу — 
не беру к себе". Мы берем всех. В ближайшее время мы соберемся для создания Совета в Центре информации по правам 
человека у Алексея и Ларисы Семеновых. 

Петров сообщил, что в первом заседании согласился участвовать ректор Силламяэского института экономики и 
управления Ханон Барабанер.  Сам он сказал "МК-Эстонии",  что ничего не знает ни о  каком Совете русских общин.  И 
сообщил, что об этом должен знать юрист Сергей Середенко. 

Выяснилось,  что  в  собрании  или  "вече"  нового  Совета  предполагается  участие  журналиста  Альберта 
Маловерьяна,  Ларисы и Алексея Семеновых,  Ханона Барабанера,  Сергея Середенко,  Михаила Петрова,  председателя 
Союза объединений российских граждан в Эстонии Владимира Лебедева. 

Руководитель СОРСЭ Сергей Сергеев сказал "МК-Эстонии", что создание какой-то новой организации не вызывает 
у него беспокойства. 

Демография. Миграция
Демография за демократию

 17.12.2004., Российская газета
Андрей Колесников

Интеграция или  апартеид?  Ассимиляция  или  сегрегация?  Эти  вопросы успешно  дополнили классический  ряд 
проклятых  русских  вопросов  "Что  делать?",  "Кто  виноват?",  "Какой  счет?".  И  не  просто  дополнили.  Регулирование 
демографических процессов и миграционных потоков в ближайшие годы, а уж тем более к новым выборам 2007-2008 годов, 
может стать не только главной экономической и социальной, но и идеологической и политической проблемой. 

Согласно официальным и неофициальным оценкам и прогнозам демографов, динамика численности населения 
России,  которая  последовательно  снижается,  будет  зависеть  главным  образом  от  миграции.  Процентные  пункты  и 
качественная  структура  ВВП находятся  в  прямой  связи  с  наличием или  отсутствием  импортированной  рабочей  силы, 
возмещающей ее дефицит,  с  количеством и  качеством человеческого капитала,  поступающего  из-за пределов России. 
Уровень  толерантности  к  чужакам,  готовность  или  неготовность  адаптировать  и ассимилировать  "инородцев",  которые 
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работают в нашей стране, в ближайшем будущем определит и экономическое, и политическое лицо России, станет тестом 
на демократию.

Проблемы  миграции  принципиальны  для  формулирования  как  государственной,  так  и  партийной  идеологии, 
особенно в электоральной ситуации будущих парламентских и президентских выборов. Партии либеральные (или просто 
рациональные) в центр своих программно-идеологических доктрин поставят ассимиляционную стратегию по отношению к 
мигрантам,  крайне  правые  и/или  ультранационалистические  -  сегрегационную.  Сегодня  это  кажется  не  слишком 
правдоподобным, но проблема отношения к миграции окажется главной в формулировании экономической политики после 
2007  года.  И  -  в  случае  реализации  пессимистического  сценария  -  расколет  общество,  превратившись  в  предмет 
политических спекуляций. 

Политика политикой, но демография явным образом голосует за демократию. Разберемся для начала, что у нас в 
графе "Дано".

Статистика показывает, что депопуляция, спрогнозированная еще советскими демографами после переписи 1979 
года,  не  компенсируется миграционным приростом.  У  нас  скверный суммарный коэффициент  рождаемости  -  1,32-1,35 
человека  на  семью,  плохая  статистика  смертности:  трудоспособное  мужское  население  во  множестве  умирает  от  так 
называемых неестественных причин  -  в  результате  убийств,  самоубийств,  несчастных  случаев.  Надо  ли  говорить,  что 
значительное число убийств, самоубийств и несчастных случаев, отравлений происходит на алкогольной почве? Нам не 
нравится статистика. Но, как говорит начальник управления Федеральной службы государственной статистики РФ Ирина 
Збарская, "общество имеет ту статистику, которую заслуживает"...

Итак, с 2005-2006 годов начнется уже необратимое сокращение численности именно трудоспособного населения. 
Другая проблема - огромные незаселенные пространства, где нет вообще никакой инфраструктуры: 13 тысяч населенных 
пунктов без людей и почти столько же с "населением" менее 10 человек. Еще один срез демографической ситуации: в 
скором времени в нашей отсталой призывной армии, характерной для аграрных обществ, некому будет служить.

Вполне естественно, что правительство готовится ответить на демографический, а значит, экономический вызов. В 
среднесрочной  программе  кабинета  министров  на  2005-2008  годы есть  небольшой,  но  внятный  раздел,  посвященный 
проблемам миграции. И здесь уже нет мучительного гамлетовского выбора между полицейской миграционной политикой и 
демократической.  Естественно,  в  план  действий  попадает  последний  вариант,  потому  что  правительство  не  желает 
российской  экономике  зла.  Речь  в  программе  идет  о  "стимулировании  замещающей  миграции",  то  есть  привлечении 
трудовых ресурсов из-за рубежа, прежде всего стран СНГ. И здесь мы снова возвращаемся к дискуссионным политическим 
вопросам, которые встанут в электоральную повестку дня.

Логика  оппонентов  цивилизованной  миграционной  политики  известна.  В  стране  не  хватает  рабочих  мест 
коренному населению, мигранты являются источником преступности, они не готовы ассимилироваться, сами провоцируют 
межнациональную  вражду.  Это  совсем  уж  обывательские  представления,  которые,  впрочем,  могут  стать  основой  для 
популистских  предвыборных  программ  ультранационалистов.  Существует  и  логика  "просвещенных  националистов":  от 
мигрантов все равно некуда деваться,  но уж если принимать их в  России и если уж они все равно будут  "вытеснять" 
граждан страны, то пусть вытесняют их по социальной лестнице только вверх. В одной из совсем недавних дискуссий, в 
которой автору этих строк довелось участвовать, главный редактор "Нового мира" Андрей Василевский метафорически 
назвал  такую  стратегию  "соковыжималкой".  То  есть  принимаем  мигрантов,  выжимаем  из  них  все,  что  только  можно, 
выбрасываем,  как  ненужный  социальный  хлам.  Попробовали  бы,  например,  открыто  использовать  такую  стратегию, 
например,  в  Латвии  или  Эстонии  по  отношению  к  русскоязычному  населению  -  нынешние  скандалы  показались  бы 
цветочками...

Впрочем,  безотносительно к сегрегационному смыслу и сомнительному этическому содержанию предложенной 
"концепции  соковыжималки",  мигранты  не  смогут  сыграть  роль  "социального  лифта"  для  дорогих  коренных  россиян, 
аборигенов постсоветской России. Потому что опустить одних - не значит поднять других: опускаться будем все вместе. К 
тому же и на верхних этажах социальной иерархии не меньше, чем на нижних, нужна "замещающая миграция", то есть 
высококвалифицированная, специально отобранная рабочая сила. Нужен импорт качественного человеческого капитала и 
специально выстроенная под эти цели селективная политика.

Это  ведь  как  с  инвестициями:  человеческий  капитал  идет  только  в  благоприятную  миграционную  среду,  как 
инвестиции - в дружественную среду инвестиционную. Не надо думать, что к нам так уж все рвутся: не найдут рабочие 
места  здесь  -  станут  жить  и  работать  в  Европе  или  Америке.  Как  не  найдут  иностранные  инвестиции  сферы своего 
приложения в России - уйдут в другие национальные экономики. За инвестиции и рабочую силу придется еще побороться.

А для этого в обществе необходимо воспитывать толерантность, жесточайшим образом наказывать уголовные 
проявления ксенофобии. Иначе останемся без инвестиций и без людей, производящих валовый внутренний продукт. Товар, 
произведенный  в  России  на  иностранные  деньги  и  руками  иностранных  рабочих,  имеет  только  одно  гражданство  - 
российское и увеличивает только один ВВП - российский. Понять и принять такую логику - уже полдела...

Только вот  кажется,  что ни на полицейские репрессивные меры, ни на нормальную миграционную политику у 
России пока нет сил и воли. Правильные слова, как и прежде, будут дискредитироваться реальной политикой, а негативный 
эффект  от  последней  компенсироваться  коррупцией.  Это  абсолютно  ненормальная  модель.  И  с  выбором  типа 
миграционной политики все равно придется определяться - в том самом 2008 году. Иначе останемся без денег и людей.

Еще раз о мигрантах
24.01.2005., Российская газета 

Сергей Караганов 
Вновь  и  вновь  теперь  уже  не  просто  как  российский  политический  обозреватель,  но  и  член  президентской 

комиссии по правам человека сталкиваюсь с проблемами миграции. И вновь и вновь прихожу в оторопь. Государственная 
политика (или ее отсутствие) и общественная мифология в этой области выглядят по большей части столь неадекватными 
и прямо контрпродуктивными с точки зрения экономических,  социальных и внешнеполитических интересов России,  что 
хочется иногда использовать лексикон недобрых времен о действиях агентов влияния враждебных держав или результатах 
их же вражеской пропаганды.
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Естественно,  обвинять  никого  не  буду.  Скорее  всего  эта  политика  и  эта  мифология -  результат  повсеместно 
уменьшающейся компетентности, общего падения знания закономерностей развития современного мира как в политико-
образующем классе, так и в обществе в целом. 

Постараюсь в меру своих скромных возможностей попытаться несколько прояснить реальную картину.
Только ленивый и уж совсем бессмысленный в России не горюет об идущем уже немало лет и неостановимом в 

обозримые десятилетия резком сокращении населения России. Ученые подтверждают, что к 2050 г. у нас в стране будет 
жить менее 100 млн. человек. Кто-то говорит в этой связи чуть ли не о геноциде русского народа, не обращая внимания на 
то, что такой же геноцид происходит и во всех других развитых странах северного полушария, а также в Новой Зеландии и 
Австралии. Это сокращение населения имеет глубокие социально-культурные основы. Другое дело, что в России из-за 
бедности, пьянства, ухудшения медобслуживания население сокращается очень быстро, да к тому же значительная часть 
сокращения происходит за счет мужчин трудоспособного возраста.

Почти все считают сокращение населения безусловным злом. Между тем это не доказано. Доказано другое: в 
современном мире страны с большим приростом населения, как правило, бедны и деградируют. 

Действительно,  ухудшение  соотношения  между  пенсионерами  и  людьми  трудоспособного  возраста  создает 
проблемы.  Но  важно не  соотношение,  а  качество  людей этого возраста,  производительность  их труда.  Один молодой 
крестьянин  в  Африке  вряд  ли  сможет  прокормить  одного  беспомощного  старика.  Один  талантливый  программист  в 
развитом мире создает стоимость, достаточную для того, чтобы достойно содержать десятки и сотни стариков.

Поэтому во многом демографическая проблема -  это все та же проблема качества человеческого капитала и 
качества  экономики.  И  решать  ее  нужно  не  заламыванием рук,  а  проведением действенных  образовательных и  иных 
реформ. Если они будут продолжать затухать, тогда у России действительно будет проблема.

Но даже если мы решим проблему качественного роста человеческого капитала, полностью проблему старения 
населения и особенно его трудоспособной части решить не удастся.

И тут все страны с низкой рождаемостью прибегают к иммиграции. При этом вопрос этот и в этих странах прикрыт 
лицемерием и массой мифов.

Не только правые, националистические партии или профсоюзы, интересам чьих членов угрожает приток дешевой 
рабочей  силы,  но  и  респектабельные  политические  партии  постоянно  говорят  об  угрозе,  исходящей  со  стороны 
иммиграции, культурной, криминальной и т.д. Говорить-то говорят, но на деле эту эмиграцию поощряют, особенно из стран, 
традиционно связанных с метрополиями или из расово или языково близких.

Почти все специалисты уверены, что для сохранения накопленного уровня и качества жизни, для обеспечения 
минимального роста странам Западной Европы необходимо ввозить сотни тысяч, ближе к миллиону иммигрантов ежегодно.

Поэтому, несмотря на заламывание рук по поводу проблемы иммигрантов, в Европе, да и в развитом мире идет 
жесткая конкурентная борьба за привлечение иммигрантов, свежих рабочих рук, мозгов. Напомню: иммигранты создают 
культурные проблемы, проблемы с этнической преступностью, особенно там, где их плохо или неумело адаптируют.

Но  развитые  страны,  скрыто  борющиеся  за  иммигрантов,  знают  и  другое.  Иммигранты  -  это,  как  правило, 
наиболее  талантливые,  энергичные,  молодые,  готовые  работать  по  двенадцать  часов  в  день,  6-7  дней  в  неделю, 
представители своих стран. 

Наиболее эффективно, не афишируя этого, использовала турецких, затем балканских иммигрантов Германия. Они 
внесли в прошлые десятилетия весомый, хотя и не признанный вклад в германское экономическое чудо.

Не обойтись без массового привлечения иммигрантов и России. 
Теряя по миллиону населения в год, нам нужно хотя бы наполовину или на треть компенсировать эти потери. Но 

законы и их применение прямо противодействуют этому. Не говорю о держимордовских вариантах этих законов, которые 
были отвергнуты президентом. Но и сейчас вместо того, чтобы максимально облегчать ассимиляцию мигрантов, особенно 
русскоязычных, их натурализацию, быстрейшее получение вида на жительство и гражданство, мы ставим на этом пути 
максимум препятствий. Совершенное ошеломление вызывают действия наших правоохранительных органов в отношении 
не только мигрантов из соседних стран, но даже внутренних, российских мигрантов.

Суперконсервативный Буш предлагает "нулевой вариант" -  быстрейшее предоставление гражданства для всех 
нелегальных  иммигрантов,  которых  в  Америке  в  разы  больше,  чем  у  нас.  Мы  же  преследуем  молдаван,  таджиков, 
азербайджанцев, украинцев, потеющих на наших стройках и заводиках, в наименее престижных сферах обслуживания и 
торговли,  да  даже  и  в  лучших  фирмах  как  полупреступников,  унижаем  их.  Даже  сограждане  союзного  государства  - 
Белоруссии - в один голос жалуются на притеснения со стороны милиции.

И при этом мы имеем смелость официально (и правильно) протестовать против дискриминации русскоязычных в 
балтийских странах.

Придумали уже и новую изощренную форму издевательства над мигрантами. Если у них есть документы на право 
жительства и на работу, их просто обирают, если таких документов нет, их не просто высылают. Теперь их начали сгонять 
во что-то похожее на концлагеря, где месяцами держат в скотских условиях. Могу дать адреса.

Теперь о результатах. Мы вопреки великой русской традиции открытости отторгаем от себя даже близкие нации. 
Нетрудно  представить  себе,  какие  чувства  разносят  по  миру,  по  странам  СНГ  люди,  приехавшие  в  Россию 

поработать и заработать и пережившие российское нынешнее отношение к себе. Мелкие чиновники своим произволом и 
коррупцией плодят врагов для России.

И, наконец, самое очевидное. Мы на глазах теряем надежду на миграционную подпитку. Люди, уезжающие от нас, 
но  не  имеющие возможности  зарабатывать  в  своих  странах,  уезжают  в  другие.  В  основном в  Европу.  Та  выигрывает 
соревнование  за  трудовые  ресурсы  только  из-за  нашей  глупости.  В  результате  если  сальдо  между  эмиграцией  и 
иммиграцией составляло в России в 1995 г. около полумиллиона, то уже к 2002 г. оно сократилось в десять раз. Думаю, что 
если мы не изменим свое мышление и политику,  то  через год-два сальдо станет отрицательным и мы начнем терять 
население (подчеркну - лучшую его часть) благодаря превышению эмиграции над иммиграцией. И винить будет некого, 
кроме самих себя - не очень умных и не очень заботящихся о своей родине.
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Россияне желают ограничить миграцию внутри страны
 14.01.2005., Lenta.ru

Более  половины  россиян  выступает  за  запрет  въезда  в  их  регионы  граждан  нерусской  национальности, 
утверждают социологи "Левада-центра". 

В ходе декабрьского опроса 58 процентов респондентов заявили, что одобрили бы решение местных властей о 
выселении представителей южных республик. 

46  процентов  опрошенных  не  испытывают  неприязни  к  лицам  других  национальностей,  однако  23  процента 
высказали раздражение  по поводу такого  соседства,  24 процента заявили о своей  неприязни  и еще четыре процента 
признались, что испытывают страх. 

58  процентов  полагают,  что  за  последние  пять  лет  число  русских,  которые  разделяют  "крайние 
националистические взгляды", стало больше. Чаще всего причиной роста таких настроений называют террористические 
акты и плохие социальные условия жизни в России. 

Идею "Россия для русских" полностью поддерживают 16 процентов опрошенных. Еще 37 процентов заявили, что 
"ее было бы неплохо осуществить, но в разумных пределах". 

Очевидным средством оправдания националистических взглядов служит распространенное представление о том, 
что национальные меньшинства в России живут лучше, чем русские (так считают 39 процентов), 34 процента полагают, что 
меньшинства живут примерно так же, как и русские, а 17 процентов - что они живут хуже русских. 

Права человека
Обращение РСД «Лад» к Президенту, Правительству и Парламенту 
Республики Казахстан

26.01.2005.
 Несмотря на наши неоднократные заявления и обращения в СМИ, казахстанские власти в своей самоуверенности 

предпочитают  делать вид,  что ничего не происходит,  и  не реагируют на критику.  Между тем в  нашей стране в сфере 
межнациональных отношений  подспудно развиваются крайне негативные тенденции и  явления,  на которые мы (уже  в 
который раз) считаем своим долгом обратить внимание руководства Казахстана.

 На государственном телеканале «Казахстан» в ряде январских общественно-политических программ на казахском 
языке был подвергнут диффамации известный всей стране публицист и политический деятель Пётр Владимирович Своик. 
Масштаб личности  Петра  Своика  таков,  что  сам он не  нуждается в  защите  своего  доброго  имени.  Понятно  и  то,  что 
оскорбительные  нападки  никак  не  могут  повлиять  на  его  сложившийся  авторитет  и  уважение  к  нему  со  стороны 
большинства  казахстанцев.  Но  выпады  в  его  адрес  носили  откровенно  националистический,  русофобский  характер  и 
объективно направлены были против представителей других этносов, проживающих в нашей стране и в массе своей не 
владеющих государственным языком. Петра Своика публично, на многомиллионную казахоязычную аудиторию, обвинили в 
невладении казахским языком и назвали «врагом казахского народа». А это уже более чем серьёзно. 

 Тем самым власти нас, русскоязычных и русскоговорящих граждан, вместе с Петром Владимировичем выделили 
в  категорию «врагов»  и  определили «ограниченный» статус  в  государстве  Казахстан,  не  позволяющий  нам принимать 
равноправное участие в общественно-политической жизни страны. А это по всем международным критериям близко тому, 
что во всём мире называется расовой дискриминацией.

 Сакен Имантаев в статье «Спекуляция на вопросе интересов языка и народа – последнее дело» так оценил эту 
ситуацию с публичным оскорблением Петра Своика: «Во-первых, человека дискредитируют так, что он об этом может и не 
узнать. Хотя дискредитация идёт в масштабах всей страны. Во-вторых, - это беспроигрышные в адрес неказаха обвинения 
«враг  казахского  народа»  и «незнание  казахского  языка».  Как  бы тот  после  этого  не  оправдывался –  не  оправдается 
никогда. Тем более, если о нём так говорят на главном государственном телеканале на государственном языке. То есть 
чуть ли не с санкции официального руководства государства. Того государства, чьи руководители чуть ли не самой главной 
своей заслугой считают «мир между народами и межнациональное согласие в Казахстане». Каково?!»

 Вот  и  мы  задаёмся  тем  же  вопросом,  каково?!  В  то  время,  когда  на  экранах  наших  телевизоров  Дарига 
Нурсултановна в Москве, в кругу представителей российского политического и культурного бомонда исполняет шедевры 
русского музыкального искусства, в Казахстане на тех же телеэкранах на всю страну безнаказанно порочат человека за его 
право выражать свои мысли на русском языке. И, как было сказано выше, эта дискредитация происходит «на главном 
государственном  телеканале»,  курируемом  дочерью  президента,  и  «чуть  ли  не  с  санкции  официального  руководства 
государства».

 Наши  власти,  с  лёгкостью  закрывая  политическую  партию  под  предлогом  «экстремизма»  и  «разжигания 
социальной розни», продолжают в упор не замечать агрессивной националистической риторики в отношении коренного и 
некоренного  населения  республики,  имеющего  «несчастье»  говорить  на  русском  языке.  Более  того,  за  этим  следуют 
конкретные и антиконституционные действия со стороны официальных госструктур и СМИ по языковой «зачистке», а в 
социум и общественное сознание граждан вбрасывается примитивная, но действенная идеологема – «свой» и «чужой». 
Такая попытка свести объективно существующие межэтнические, межрелигиозные и культурно-исторические противоречия 
к средневековому «разделяй и властвуй», может иметь только обратный эффект и привести к внутреннему расколу в нашей 
стране.

 «Оранжевая революция» в  Украине имела своим трагическим последствием то,  что в формально унитарном 
государстве  население  по  своим  языковым,  мировоззренческим  и  культурным  ценностям  разделилось  на  «восток»  и 
«запад».  Такая  же  опасность,  если  трезво  и  осмысленно  смотреть  на  вещи,  подстерегает  и  Казахстан.  Существует 
отчётливая  тенденция  формирования  в  республике  двух  общностей  населения:  одна  из  них  –  русскоговорящая, 
опирающаяся  на  европейскую  традицию,  и  другая  –  казахоязычная,  культивирующая  в  своей  среде  «самость»  и 
родоплеменные традиции. При этом между ними, как результат проводимой в стране «национальной политики», остаётся 
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всё меньше коммуникативных и социо-культурных связей, и каждая из общностей начинает «вариться в собственном соку». 
А с окончательным вытеснением русского языка из сферы общественного употребления,  произойдёт их окончательное 
отчуждение. И последствия этого внутреннего раскола не сулят ничего хорошего ни народам, населяющим Казахстан, ни 
молодому государству, находящемуся на «горячем» стыке Европы и Азии.

 В своё время на президентских выборах русское население Казахстана с воодушевлением отдало свои голоса 
Нурсултану  Абишевичу  Назарбаеву.  Доверие  к  нему  было  безгранично,  поскольку  в  нём  видели  не  представителя 
«титульной нации» (это не имело никакого значения), а мудрого и опытного государственного деятеля, способного быть 
гарантом прав всех наций и народностей нашей страны. 

 Но за это время много воды утекло и, спустя много лет, мы обращаемся к действующему президенту Назарбаеву, 
гаранту  Конституции  РК  с  требованием  защитить  русский  язык  и  своих  сограждан  -  русских,  казахов,  немцев  и 
представителей других национальностей – всех тех, кто на этом языке думает, говорит, пишет и главное - созидает. Кому, 
как  не  президенту  страны,  несущему  всю  полноту  ответственности  и  обладающему  неограниченными  полномочиями, 
следует позаботиться о безопасности и целостности нашего государства, гарантией которых является прочное единство 
народов, проживающих на его территории.

 Наверное, настал тот момент, когда руководство республики должно, наконец, определиться в отношении своих 
русскоязычных  граждан:  нужны  ли  мы  Казахстану  и,  в  каком  качестве?  В  качестве  равноправных  граждан  страны  в 
демократическом  государстве,  или,  как  хотелось  бы  тем,  кто  порочил  Петра  Своика,  –  «врагов  казахского  народа»  в 
раздираемой войной кланов, полуфеодальной и коррумпированной стране?

 Процесс «утряски» межнациональных отношений и поиска балансов всегда был делом достаточно не простым, 
но,  при  наличии  доброй  воли,  вполне  решаемым.  И  если  этим  не  заняться  сейчас,  потом  из  национальных  тупиков, 
придётся выбираться десятилетиями.

 Президиум Республиканского движения «Лад» в Казахстане

Русская община Севастополя: Мы оказались в составе Украины против 
своей воли

 22.01.2005.,РИА "Новый Регион" 
Оппозиция не намерена прекращать акции протеста в Севастополе. Об этом сторонники Януковича заявили на 

митинге,  который  состоялся  в  субботу  на  площади  Нахимова.  Несмотря  на  дождь,  здесь  собралось  более  1,5  тысяч 
человек. 

В акции приняли участие представители Партии регионов, ПСПУ, партии "Русский блок", а также общественных 
организаций "Движение избирателей за республику Крым" и "Союз советских офицеров". В руках они держали российские и 
украинские флаги, а также символику Виктора Януковича. 

"Мы собрались не из-за требований экономического характера, а потому, что нас угнетает насилие, устроенное 
режимом на Украине. Вы прекрасно знаете, что в этом государстве мы оказались помимо своей воли", - заявил с трибуны 
представитель Русской общины Севастополя Леонид Ходос. 

Участники  митинга  потребовали  предоставления  Януковичу  должности  премьер-  министра,  предоставления 
русскому  языку  статуса  государственного,  федерализации  Украины  и  исключения  Леонида  Кучму  из  числа  почетных 
граждан Севастополя, а также заявили, что Черноморский флот должен остаться в Крыму. 

Кроме того,  митингующие требуют предоставить севастопольцам право самим избирать мэра города,  а также 
требуют  привлечения  к  уголовной  ответственности  Виктора  Ющенко  и  Юлии  Тимошенко  за  блокирование 
административных зданий. 

Как сообщил один из организаторов акции Алексей Добычин, после окончания митинга по требованию властей 
палаточный городок на площади Нахимова был свернут. 

"Мы подали заявку заблаговременно,  однако  городское  управление  Министерства  внутренних  дел фактически 
заблокировало  акцию,  отказавшись  под  различными  предлогами  выдавать  нам разрешение  на  установку  палаточного 
городка", - сказал Добычин. 

По его словам, севастопольские власти уже начали "перекрашиваться в оранжевый цвет": "Некоторые участники 
предыдущих митингов  и предвыборных акций в  поддержку Януковича из  числа  депутатов городского Совета внезапно 
заболели и теперь поддержать своих избирателей не смогут. А другие народные избранники быстренько надели оранжевые 
шарфы.  В  целом  моральную  обстановку  в  Севастополе  можно  охарактеризовать  одним  словом  -  "стыд".  Простым 
севастопольцам, а в особенности пенсионерам, ветеранам войны, до глубины души обидно и стыдно за свой город-герой, 
за  "отцов"  города,  жалких  и  трусливых,  предающих  свой  народ  и  перебегающих  в  апельсиновый  стан.  Кругом 
предательство, трусость и обман", - говорит Добычин. 

Human Rights Watch опять недовольна
17.01.2005., Газета СНГ 

Роман Вербицкий 
Ситуация с правами человека в странах бывшего СССР значительно ухудшилась, утверждает международная 

правозащитная организация Human Rights  Watch (HRW)  в своем ежегодном докладе о положении дел в  области прав 
человека в мире за минувший год. «Железный занавес» открылся почти 15 лет назад, но на значительной части территории 
бывшего СССР все идет по-прежнему, утверждает Human Rights Watch. 

Среди стран Южного  Кавказа жесткой критике  подверглись  Азербайджан и Армения.  Так,  об Азербайджане  в 
докладе  говорится,  что  «власти  республики  имеют  давнюю историю давления на  неправительственные организации и 
произвольных  ограничений  общественной  критики  и  политической  активности.  Эта  тенденция  вновь  отчетливо 
обозначилась  после  президентских  выборов  октября  2003  года,  в  ходе  которых  международными  и  местными 
наблюдателями были зафиксированы массовые подтасовки». 
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В  то  время  как  экономические  реформы  в  Армении  в  минувшем  году  вызывали  позитивное  отношение 
международного сообщества, в области прав человека ситуация не претерпела изменений. Политическая жизнь в Армении 
по-прежнему определяется наследием президентских выборов 2003 года, сопровождавшихся, по утверждению экспертов 
HRW,  массовыми  подтасовками.  Развернутая  оппозицией  широкая  общественная  кампания  под  лозунгом  отставки 
президента спровоцировала репрессии по всей республике. 

Что касается защиты прав человека в Грузии, то, по мнению экспертов HRW, политика радикала-реформатора 
президента Михаила Саакашвили и его команды пока привела к неоднозначным результатам: «Улучшилась ситуация со 
свободой религии, долгое время вызывавшая обеспокоенность. С другой стороны, пытки и недозволенное обращение в 
предварительном  заключении  по-прежнему  носят  массовый  характер.  Уязвимыми  для  дискриминации  со  стороны 
государства и произвола сил безопасности остаются и чеченские беженцы». 

В Казахстане коррупция стала всеохватывающей. В 2004 году Transparency International поставила Казахстан на 
одно из последних мест, назвав его примером глобального феномена гиперкоррумпированности государства с большими 
ресурсами нефти. Власти продолжают агрессивное преследование независимых СМИ и политической оппозиции. Особенно 
острым неприятие государством критически настроенных СМИ было накануне сентябрьских парламентских выборов. 

Что касается Киргизии, то в 2004 г. она продолжала отдаляться от своего реформистского прошлого, все более 
приобретая  черты  типичной  авторитарной  республики  Центральной  Азии.  Главный  политический  соперник  президента 
Аскара Акаева - Феликс Кулов по-прежнему отбывает срок по политически мотивированному делу, в то время как власти 
методично избавляются от независимых СМИ, попирают право на свободу собраний и манипулируют выборами. 

Ситуация  с  правами  человека  в  Таджикистане  отличается  неустойчивостью.  При  всех  реформах  на  бумаге  - 
включая новый Закон о выборах и мораторий на смертную казнь -  правительство продолжает оказывать давление на 
политическую  оппозицию,  независимые  СМИ  и  религиозные  группы.  В  условиях,  когда  президент  Эмомали  Рахмонов 
пытается  укрепить  свою  власть  в  преддверии  парламентских  и  президентских  выборов  2005-2006  гг.,  в  республике 
отмечается ухудшение политического климата. 

По мнению Human Rights Watch, Туркмения активно отгораживается от остального мира. Несмотря на отмену в 
2004 г. выездных виз и некоторое смягчение законодательства о религии и об общественных организациях, на практике 
права на свободу передвижения и свободу совести по-прежнему ограничиваются, утверждает HRW в своем докладе. 

Давно остающаяся катастрофической ситуация с правами человека в Узбекистане не претерпела в минувшем году 
заметных изменений: в республике по-прежнему отмечались серьезные нарушения свободы религии, выражения мнений, 
собраний и ассоциаций. Независимая судебная система отсутствует, пытки широко практикуются как в местах досудебного 
содержания под стражей, так и в тюрьмах и колониях. 

Только на Украине, по мнению HRW, видны первые признаки того, что она превращается в открытое общество, но 
они появились совсем недавно, и о тенденции говорить рано: «После 13 лет политической коррупции в Украине избрание 
Ющенко  дает  украинскому  народу  надежду,  так  как  люди  продемонстрировали  свою  силу  в  качестве  хорошо 
информированных избирателей». 

 «В России, - говорится в докладе, - продолжаются пытки в милиции и охота на призывников». Авторы доклада 
отмечают факты исчезновения людей и внесудебные расправы в Чечне. Но чеченские мятежники подвергаются в докладе 
критике за такие же нарушения, а также за сентябрьский захват школы в Беслане. 

По Белоруссии в докладе упоминаются октябрьские выборы в Палату представителей, когда ни одно из 110 мест 
не досталось представителям оппозиции. По мнению авторов доклада, это произошло отчасти потому, что государство 
контролирует  все  национальные  телеканалы  и  большинство  радиостанций.  Правительство  президента  Александра 
Лукашенко  обвиняют  в  запугивании СМИ путем закрытия независимых газет  и  арестов  журналистов  по  обвинениям в 
клевете. 

Русские в объединенной Европе
Русская партия Европы
В странах Европейского Союза идёт работа по созданию такой организации.

15.01.2005.,Труд №005 
Филипавичене Людмила

В начале лета 2004-го на конференции в Праге представители шести государств - Латвии, Эстонии, Литвы, Чехии, 
Норвегии и Кипра - подписали совместную декларацию о создании Русской партии Евросоюза. Они считают, что шесть 
миллионов  потенциальных  избирателей  ЕС,  для  которых  русский  язык  является  родным,  нуждаются  в  официальных 
защитниках своих интересов в структурах единой Европы.

В  принятом в  Праге  манифесте  "За  единство  русских  в  единой  Европе"  особо  подчеркивалось,  что  будущая 
Русская партия должна стать не этнической организацией, а общеевропейской партией русской культуры.

Тогда же были разработаны этапы ее создания. Один из них уже пройден. Второй - декабрьская конференция 
"Русскоязычное население в расширенном Европейском союзе" - собрал в Брюсселе представителей 11 стран. Отмечалось, 
что еще в "старом" ЕС до его расширения проживали миллионы русскоязычных. А сейчас, после вступления в Евросоюз 
стран Балтии, число его жителей, для которых русский - язык семейного общения, превысит численность населения многих 
европейских стран. Русских и русскоязычных в Евросоюзе окажется значительно больше, нежели, к примеру, словаков, 
финнов  или  граждан  Ирландии.  О  первых шагах  по  созданию Русской  партии  Евросоюза  рассказывает  председатель 
политической организации Союз русских Литвы Сергей ДМИТРИЕВ, участник брюссельской конференции.

-  Европейский союз  находится в  процессе  непростых перемен,  и  для русских Балтии  немаловажно,  будет ли 
обеспечен приоритет прав граждан ЕС над национальным эгоизмом государств, - говорит С.Дмитриев. - Мы надеемся, что 
ЕС переживает переходный этап на пути к более справедливому устройству: от союза государств и политических элит к 
союзу  народов  и  культур.  В  будущей  объединенной  Европе  должно  быть  обеспечено  прямое  представительство 
меньшинств и регионов в институтах власти ЕС.
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В Брюсселе был принят к работе проект устава общеевропейской Русской партии. Вся техническая работа по ее 
созданию должна быть завершена к 1 мая этого года. К этому сроку планируется подготовить программу и устав, установить 
связи с организациями, объединяющими русскоязычных в различных европейских странах.

В  перспективе  открывается  возможность  участвовать  в  выборах  в  Европарламент,  причем  расширенного 
характера: согласно европейскому законодательству мы будем иметь право выдвигать кандидатов и от этой партии, и от 
региональных.  Очень  важная  задача  -  содействовать  интеграции  России  и  ЕС  для  создания  в  перспективе  единого 
евразийского пространства от Лиссабона до Владивостока. Русские Европы, все люди, связанные своим происхождением с 
Советским Союзом или Россией, заинтересованы в укреплении экономических и культурных связей ЕС и стран СНГ. В 
перспективе мы видим Европу единой - без виз, таможенных пошлин и разделяющих границ.

Предстоящий  этап  -  это  очередная  конференция  ближе  к  лету,  когда  мы  предполагаем  непосредственно 
приступить к учреждению Русской партии Европы.

Почивать на лаврах не стоит...
"Молодежь Эстонии", 14.01.05

С  Алексеем  СЕМЕНОВЫМ,  известным  правозащитником,  директором  Центра  информации  по  правам 
человека, беседует корреспондент Нелли Кузнецова.

—  Эстонские  политики,  подводя  итоги  ушедшего  года,  говорят  прежде  всего  о  том,  что  главным его 
событием, главным итогом стало вхождение Эстонии в НАТО и ЕС. Это как венец, окончательная точка на длинном 
и трудном пути, который прошла Эстония за последние годы. А вы как думаете? Какие изменения может повлечь 
за собой это членство Эстонии в важнейших европейских структурах для русскоязычного населения?

— Конечно,  вхождение Эстонии в НАТО и ЕС действительно очень важные события,  результат усилий очень 
многих людей. С этим нельзя не согласиться. Я бы только сказал, что это все-таки не окончательная точка. Наоборот... Это 
начало. И это важно понимать.

— Что вы имеете в виду? Начало чего именно, по-вашему?
— Мы не знаем, каким будет Европейский союз в будущем, в очень недалеком, кстати, будущем, после того, как он 

принял 10 новых государств. Прежняя структура была рассчитана на 6 членов, потом на 12, теперь их уже 25, на подходе, 
очевидно, еще несколько стран. Иными словами, самоопределение Европейского союза должно, по-видимому, идти заново. 
Наверное,  произойдет реструктурирование.  И  это  будет очень  не  просто.  Словом,  Эстонии не стоило бы почивать  на 
лаврах, а постараться понять, каким будет этот новый путь и как ей, государству, вести себя в этой новой ситуации. Я очень 
надеюсь, что над этим уже кто-то думает из тех, кому положено смотреть, что называется, вдаль.

Что же касается сферы прав человека, того, что нас с вами интересует особенно, то должен сказать, что эта 
сфера, судя по всему, никогда в ЕС серьезно не рассматривалась. Ведь Европейский союз создавался совсем для другого 
— для экономической интеграции прежде всего, затем политической, теперь, может быть, и военной.

А  тема  гражданского  общества,  гражданских  институтов  там  не  то  чтобы  была  в  загоне,  она,  скажем  так, 
находилась на периферии интересов.

— И никаких надежд, что положение изменится?
— Не совсем так. В последнее время там все-таки начали понимать, что эта тема важна, что это направление 

тоже нужно развивать.
В связи с этим произошло несколько очень серьезных подвижек. Были приняты некоторые важные документы. 

Один из них касается проблем национального, расового равенства, то есть фактически речь в нем идет о недискриминации. 
В  Евросоюзе,  между  прочим,  подчеркнуто  не  пользуются  той  терминологией,  которая  разрабатывалась  в  других 
организациях, в ООН, например, даже в Совете Европы. Поэтому и в документе, о котором идет речь, не говорится прямо о 
недискриминации, но утверждается равенство подходов и возможностей для людей разных национальностей и рас.

Принята  и  Хартия  о  фундаментальных  правах,  то  есть  об  основополагающих.  Фактически  это  Хартия  прав 
человека.

— Так ведь это важно для всех нас...  И как бы ни назывались эти документы, главное — чтобы они 
действовали...

— Конечно. Но вот мониторинга, каких-то обязывающих актов, которые подкрепляли бы гарантированные этими 
документами  права,  пока  нет.  Пока  это  еще  только  формируется.  И,  очевидно,  для  того,  чтобы  это  формировалось 
правильно, может быть, более заметно, провели ряд мероприятий.

В самом конце года, например, состоялась большая конференция по фундаментальным правам человека. Она 
прошла в Гааге, прежде всего потому, что Голландия заканчивала свое председательство в ЕС, и эта конференция была 
для нее как бы заключительным аккордом.

Я был туда приглашен и рассчитывал увидеть там многих европейских правозащитников. Но увидел главным 
образом  высокопоставленных  европейских  чиновников,  представителей  разных  посольств,  работающих,  очевидно,  с 
неправительственными  организациями  в  разных  странах,  но  самих  этих  членов  общественных  организаций, 
правозащитников, в первую очередь, оказалось там, увы, очень мало.

Было  сказано  много  правильных,  хороших  слов  —  о  том,  как  надо  поддерживать  институты  гражданского 
общества,  сотрудничать  с  неправительственными  организациями,  как  расставлять  акценты,  какими  должны  быть 
приоритеты. Жаль, что этого не слышали сами представители неправительственных организаций. Это напомнило мне нашу 
программу интеграции, которая, как вы знаете, тоже писалась для нас, но — без нас...

—  А  вы  выступали  на  конференции?  О  чем  говорили?  Это  ведь  тоже  важно  —  иметь  возможность 
выступить с европейской трибуны...

— Да, конечно. На пленарном заседании все было заранее и строго распределено, а в секции я выступил. И 
говорил о невероятно сложной системе подачи заявок на какие-то проекты в ЕС. Мы, я имею в виду наш Центр информации 
по правам человека, работали со многими европейскими организациями, фондами, но нигде это не было столь сложно, как 
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в ЕС. Я сказал там, на конференции в Гааге, что это замечательно, то, что нам собираются помогать, но эта помощь была 
бы полезнее, доступнее, нужнее и дороже для нас, если бы резко упростилась сама система подачи и рассмотрения заявок.

Надо сказать, что все присутствующие со мной согласились, а представитель Евросоюза сказал, что, наверное, 
это справедливо, но ведь систему одобрили еврокомиссары, то есть представители всех стран — членов ЕС. И предложил 
нам обратиться в свое Министерство юстиции, а оно, в свою очередь, если согласится, пусть обратится в ЕС, и тогда, 
возможно...

— Ох, какая сложная бюрократическая процедура. И, очевидно, безнадежная...
— Тем не менее хорошие идеи там есть. И уже возможны заявки на разные интересные для нас программы. Надо, 

очевидно, просто научиться играть в эти бюрократические игры.
—  Я  спрашивала  у  видных  эстонских  политиков  и  хочу  спросить  у  вас:  не  пора  ли  внести  какие-то 

серьезные изменения в положение русскоязычного населения, в законодательство? Ведь прошло уже 13 лет... Но, 
несмотря на многие разговоры об интеграции, существующая у нас сегрегация не исчезла. Может быть, эстонская 
интеллигенция могла бы сказать тут свое слово, как она сказала его в годы «поющей революции»? Хотя бы в 
интересах внутренней безопасности, общего согласия... Социологические исследования показывают, что только 13 
процентов эстонцев придерживаются тех крайних, радикальных взглядов, которые в свое время породили и это 
законодательство, и это отношение к русскоязычному населению. Почему же ничего не меняется или меняется 
недостаточно? Я имею в виду политику...

—  А  эстонцам  это  неинтересно.  Изменения  в  политике  не  происходят  сами  собой.  Или  по  чьим-то  благим 
порывам... Политика делается по другим меркам, другим мотивам. Изменения могут произойти, если возникнет какое-то 
давление или если это принесет политические выгоды тем, кто эти изменения инициирует.

— Похоже, что нет ни того, ни другого...
—  Какова  сейчас  ситуация?  Сегрегация  действительно  зашла  довольно  далеко,  что  бы  ни  говорили  наши 

высокопоставленные чиновники. Неэстонцы практически вытеснены отовсюду, никакой существенной роли не играют ни в 
политической,  ни в общественной, ни в культурной жизни страны,  не формируют общественное мнение, не оказывают 
сколько-нибудь заметного давления. Может быть, я говорю излишне резко, но ведь, по существу, это так.

Изменения в политике могли бы вызвать изменившиеся установки у эстонцев. В каком-то смысле за последнее 
время они действительно изменились. Эстонцы уже не чувствуют такого, как говорят социологи, экзистенциального страха 
за свое существование, свое выживание как нации. Может быть, это еще сохранилось у тех 13 процентов, которых вы 
упомянули, но это уже, конечно, не фактор. Молодежь этого страха вообще уже не знает. Люди активного возраста тоже его 
не ощущают. Но...

— Ваше «но» звучит очень весомо...
— Дело в том, что эстонцы совсем не заинтересованы в этой проблеме. Они ее не видят. Она не является для них  

важной. Они вполне хорошо устроены, русские им не мешают, не крутятся под ногами, не создают конкуренции. Зачем же 
им что-то менять?

Отвечая  на  вопросы  социологов  или  журналистов,  они  могут  выражать  вполне  позитивное  отношение  к 
возможности перемен. Но реально для них это ничего не означает. Не фактор...

— Потому что им самим это ничего не дает?
— Да, конечно. И соответственно политики, которые сделают ставку на такие изменения политического климата в 

стране, ничего не выиграют. Потому что это не является интересом их электората. И в этой ситуации нам, я имею в виду 
русскоязычное население, ничего особенного ждать, увы, не приходится. Может быть, будут вноситься какие-то поправки в 
наиболее одиозные законы. Собственно говоря, это и делается. Хотя и через час по чайной ложке... Тем не менее что-то 
все-таки происходит, о чем с гордостью рапортуют представителям международных организаций. Инвалидов, например, 
решили  не  мучить  экзаменами  при  получении  гражданства,  детям  стали  его  давать.  Но  чтобы сделать  что-то  более 
серьезное, более радикальное, нужен мотив. А его нет...

— Наша пассивность, если говорить о русскоязычном населении, его политических организациях, тоже 
играет роль...

—  Безусловно.  Мы  перестали  привлекать  к  нашей  ситуации  внимание.  Нет  даже  собраний,  достаточно 
многочисленных, на которых это можно было бы обсудить...

— А почему их нет? Вот вы, человек, не принадлежащий ни к одной из партий, оценивающий все это как 
бы со стороны, скажите, почему все так сложилось? От безысходности? От невозможности чего-то добиться? Или 
от того, что все привыкли, смирились со своим положением?

— Тут много причин, объективных и субъективных. Мы об этом не раз уже говорили.
Ну, во-первых, наши политические движения 90-х годов выдохлись. Кстати, эстонские политические организации 

выдохлись тоже. Разве можно сравнить те партии, тех лидеров, что есть теперь, с теми, которые были раньше? Где то 
горение? Тот политический запал, азарт? Та убежденность, если хотите...

Яркие политики, сильные лидеры конца 80-х — начала 90-х годов ушли. Остался один Сависаар, да и тот...
— Уже не таков? Как тут не вспомнить знаменитое изречение о том, что революцию делают романтики, а 

плодами ее пользуются даже не будем говорить, кто...
— Но ведь, в самом деле, посмотрите, что происходит на политическом поле. Возникают какие-то комбинации — 

сегодня одна, завтра другая. И ничего при этой перемене мест слагаемых сколько-нибудь заметно не меняется. И как все 
это не похоже на то, что было. Помнится, в прежние времена, например, на заседания «Круглого стола» нацменьшинств 
приходили министры и сам глава правительства. Шли горячие дискуссии, и что-то все-таки удавалось, хотя не скажу, чтобы 
тогда  «Круглый  стол»  был  сильнее,  чем  сейчас.  Но  увы...  Нынешним министрам все  эти  дискуссии,  позиции  явно  не 
интересны.

Словом, эта общая усталость, апатия в политике — не только наш, русский, синдром, это, так сказать, общее 
явление.  Да в  общем-то это можно понять.  Трудно в  течение целого ряда лет  поддерживать это горение,  этот  жар в 
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политике, в позициях. Помнится, Маяковский в пародии на поэта Мочалова писал: «Шел я верхом, шел я низом, строил мост 
социализма, не достроил и устал, и улегся у моста!»

— Да, похоже...  Ну, допустим, первое поколение устало или сгорело...  Но ведь в отличие от эстонских 
политиков наши не добились в полной мере поставленных целей... Мы-то как раз не достроили. И улеглись, как в 
той пародии...

— Тут тоже много разных факторов. И лидеры, видимо, тоже в свое время подкачали. Ну и заграница нас предала, 
«союзники — сволочи», как говорили в знаменитой «Белой гвардии».

Впрочем,  союзники  нас  действительно  предали.  Ведь  те  Копенгагенские  критерии,  которые  были специально 
разработаны для стран — кандидатов в Евросоюз, фактически не были выполнены. И никто на это не обратил внимания. 
Никто не потребовал неукоснительного их выполнения. И хотя сами критерии были хороши и для нас полезны, они не 
сработали.

Ну, и Россия была слишком занята своими внутренними и внешними проблемами. Что-то пытались сделать для 
соотечественников, но очень непоследовательно.  Теперь стали заниматься более последовательно,  но, увы,  опоздали. 
Цикл закончился, эстонский флаг взвился в центре Европы. Что будет дальше — посмотрим...

Надо  сказать,  что  и  мы,  местные  русские,  тоже  в  этом цикле  серьезно  недоработали,  кто-то  больше,  кто-то 
меньше, но в целом именно так.

— Что ж, этот цикл мы уже упустили, но ведь будет следующий. Как будем жить?
— Надо быть более активными. Та, прямо скажем, запредельная трусость, которая все-таки свойственна нашему 

русскоязычному населению и его политикам,  никак не поможет решать проблемы, и те,  что есть,  и те,  что еще будут 
возникать.

Должен сказать, что эта общая квелость в эстонской политике сейчас могла бы послужить нам на пользу. Таких 
оголтелых политиков, какие были раньше, сейчас нет. И на этом фоне можно сделать что-то более существенное, ситуация 
для этого неплохая. Эстонские круги, как я уже говорил, ни политические, ни интеллектуальные, не будут инициировать 
какие-то перемены в стране, но и против, я думаю, не будут выступать так уж сильно. Так что если инициатива возникнет с 
нашей стороны да еще будет основана на какой-то международной поддержке, то можно именно сейчас добиться немалого.

— А что мешает? Кто может все это инициировать?
— Вот именно — кто? Это и есть главный вопрос. Вопрос в людях...

Диаспора в дальнем зарубежье
Российская эмиграция в США
(публикуется в сокращении)

Info House. US.Портал"Соотечественники"
В.Б. Супян 

Российская эмиграция в Америке имеет давнюю историю: она была значительна и в царские времена, и сразу 
после революции.  После второй мировой войны десятки тысяч советских военнопленных и других перемещенных лиц 
предпочли не возвращаться в СССР, опасаясь репрессий, многие осели в США и Канаде.

Новый  этап  российской  (советской)  эмиграции  за  рубеж,  в  том  числе  в  США,  берет  свое  начало  со  второй 
половины 80-х годов, когда либерализация всей общественной жизни коснулась и прежде жестко регламентируемой сферы 
выезда за рубеж. Верховный Совет СССР принял 20 мая 1991 г.  закон "О порядке выезда и въезда из СССР граждан 
СССР".  Он  вступил  в  силу  1  января  1993  г.  уже  в  другой  стране,  в  России,  и  стал  первым  за  многие  десятилетия 
законодательным актом, цивилизованно регулирующим вопросы выезда граждан из страны для постоянного проживания за 
рубежом.  Он внес кардинальные изменения в  порядок оформления документов на выезд из  страны.  Принципиальным 
новшеством явилась, в частности, отмена внутреннего разрешения на выезд российским гражданам (выездной визы). Все 
граждане  страны  в  соответствии  с  данным  законом  имеют  право  на  получение  заграничного  паспорта  на  пять  лет. 
Исключение  составляют  лишь  лица,  осведомленные  в  области  государственных  тайн,  имеющие  не  выполненные 
обязательства перед государством (например, обязательная воинская служба), а также уголовные преступники. 22 декабря 
1993 г. Верховный Совет РФ своим постановлением подтвердил легитимность союзного закона на территории России.

Следует, однако, отметить, что и до принятия и вступления в силу нового закона, и в 70-е и особенно в 80-е годы 
под давлением западных стран и мировой общественности власти СССР разрешали довольно значительную эмиграцию из 
страны.  Правда,  эта  была  "особая"  эмиграция,  ограниченная  представителями  некоторых  национальных  меньшинств 
Советского Союза (главным образом, евреев, немцев), осуществлявшаяся в рамках программ воссоединения семей. На 
Западе,  и  прежде  всего  в  США,  эту  эмиграцию  всегда  трактовали  как  следствие  государственной  дискриминации 
национальных групп в СССР и предоставляли мигрантам статус политических беженцев. Так, в 1990 г. в США проживало 
более 200 тысяч выходцев из СССР, въехавших в страну до 1980 г., и более 130 тысяч человек, въехавших в Соединенные 
Штаты в 80-е годы.

С начала 90-х годов и особенно после принятия нового эмиграционного законодательства в СССР и в России 
масштабы выезда из бывших советских республик в США стабильно возрастают. Так, в 1989 г. в США выехало 11,1 тысяч 
человек, в 1990 г. – 25,5 тысяч, в 1991 г. – 57,1 тысяча, в 1992 г. – 43,6 тысяч, в 1993 г. – 58,6 тысяч, в 1994 г. – 63,4 тысячи, 
в 1995 г. – 54,5 тысяч и в 1996 г. – 68,8 тысяч человек. Растет и число эмигрантов из самой России: с 12,2 тысячи в 1989 г. 
их число увеличилось до 19,7 тысяч в 1996 г., также обнаруживая неуклонный рост. Из бывших советских республик лишь 
Украина заметно опережает Россию по масштабам эмиграции в США. Так, в 1994 г. из Украины в США эмигрировала 21 
тысяча  человек  (из  России  –  15,2  тысячи),  в  1995  г.  –  17,4  и  14,6  тысяч,  в  1996  г.  –  21,1  и  19,7  тысячи  человек 
соответственно.

Каково же место россиян в новой для них стране, каково их социально-экономическое положение?
Российская эмиграция по количественным показателям не занимает ведущих позиций в общем иммиграционном 

потоке в США. В то же время совокупная эмиграция из стран СНГ вполне сопоставима с легальной эмиграцией в США 
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ведущих стран-доноров – Мексики, Филиппин, Вьетнама, Доминиканской Республики, Китая, Индии. В 1991 г., в последний 
год своего существования, Советский Союз стал лидером среди всех прочих стран по числу эмигрантов в США – 57 тысяч 
человек.

Роль  и  значение  российской  эмиграции,  однако,  не  исчерпывается  чисто  количественными  показателями. 
Новейшие  статистические  данные,  полученные  автором  из  Службы  иммиграции  и  натурализации  США,  позволяют 
проанализировать различные социально-экономические показатели российской эмиграции.

Рассмотрим прежде всего демографические характеристики российских (советских) эмигрантов. В 1990 г. в США 
проживало 333725 эмигрантов – выходцев из СССР. За 90-е годы (1991-1996) к ним прибавилось еще 340 тысяч человек. 
Итого, совокупная советская и постсоветская эмиграция насчитывает более 670 тысяч человек. Эмиграция из России за 
1992-1996 гг. составила 70,5 тысяч человек. Женщин в общем составе почти 55 %, мужчин – 45 %. По данным на 1990 г., 
более 45% всех советских эмигрантов – это лица в возрасте 60 лет и старше. 109 тысяч человек, или 32,9 % составляло 
население в основном трудоспособном возрасте – с 25 до 54 года. В эмиграционных потоках из СНГ 90-х годов доля 
пожилых людей гораздо ниже – в среднем 16-18 %. Заметно выше в 90-е годы удельный вес основных трудоспособных 
групп  населения  –  в  среднем  он  составляет  40-41  %.  Примерно  такие  пропорции  в  половозрастном  распределении 
эмигрантов характерны и для России, и для отдельно взятых республик СНГ.

Какие  категории  прежде  допускались  в  США  из  России  в  середине  90-х  годов  с  точки  зрения  американских 
иммиграционных критериев? Самая большая категория по численности – это студенты, школьники и дети дошкольного 
возраста,  т.е.  дети,  приехавшие со  своими родителями.  В  1996  г.  их  было более  7  тысяч  человек  (из  19 тысяч  всех 
эмигрантов). Крупнейшими категориями взрослых, в соответствии с американской классификацией, были лица, приехавшие 
по  программам  воссоединения  семей  (около  3,5  тысяч  человек  в  1995  г.),  по  мотивам  профессиональной  ценности 
иммигрантов (1,3 тысячи), в целях "разнообразия потока иммигрантов" (1,3 тысячи человек).

Где  селятся  в  США  бывшие  россияне?  В  1989  г.  в  пяти  американских  штатах  –  в  Нью-Йорке,  Калифорнии, 
Массачусетсе, Иллинойсе и Пенсильвании проживал 81 % всех советских эмигрантов. В 1991 г. штат Нью-Йорк заменил 
Калифорнию как регион, где чаще всего селятся иммигранты из бывшего СССР. В середине 90-х годов доля иммигрантов, 
проживающих в пяти названных штатах, снизилась до 74 % – россияне стали селиться и в других регионах Америки. Вместе 
с тем по-прежнему безусловное лидерство принадлежит штату Нью-Йорк. В 1996 г., например, из 19,7 тысяч российских 
эмигрантов здесь обосновалось 5,8 тысяч человек, или почти 30 %. Еще больше – 40 % всех эмигрантов из стран СНГ – 
приехало  в  этот  штат  на  постоянное  местожительство.  На  втором  месте  находится  Калифорния  –  здесь  в  1996  г. 
поселилось  12,1  % эмигрантов  из  России  и  14,6  % из  всех  постсоветских  республик.  Последующие  места  занимают 
соответственно Нью-Джерси (5,8 %), Иллинойс (4,8 %), Массачусетс (4,7 %) и Пенсильвания (4,1 %). Схожие преференции и 
среди эмигрантов из других стран СНГ.

Особый интерес представляют данные о профессиональном составе российских эмигрантов. В 1990 г. почти одна 
треть всех занятых (31 %) приходилась на специалистов различных профессий с высшим образованием. Это несколько 
превышает  общенациональный показатель  для  США  (28,3% в  1995  г.).  В  1996  г.  число  прибывших дипломированных 
специалистов  составило  3  тысячи  человек  (15,4  %),  т.  е.  значительно  больше  числа  всех  других  профессиональных 
категорий прибывших. Если иметь в виду, что вторая по величине группа это студенты и школьники – 7,2 тысячи (36,7 %),  
которые с большой вероятностью пополнят ряды специалистов, то, очевидно, что российская эмиграция в США в основном 
"беловоротничковая". Несколько ниже процент "интеллигентных" профессий среди всей эмиграции из СНГ (10,9 %), но и 
здесь  специалисты  представляют  лидирующую  группу.  По  данным  на  1990  г.,  крупнейшей  сферой  приложения  труда 
российских  (советских)  эмигрантов  в  отраслевом  разрезе  являлись  профессиональные  услуги,  образование, 
здравоохранение, на втором месте – обрабатывающая промышленность, на третьем – розничная торговля и т.д.

Весьма показателен и образовательный уровень эмигрантов из России и других стран СНГ: в 1990 г. 90,8 тысяч 
человек, или 35,2 % всех лиц старше 25 лет,  имели высшее образование. Это заметно выше, чем общенациональный 
показатель в США – 30,1 % в 1995 году. 

О социально-экономическом положении российских и советских эмигрантов свидетельствует  также уровень их 
доходов. В 1990 г. средний уровень доходов среди домохозяйств иммигрантов составил 32,5 тысяч долларов. Это примерно 
соответствует среднему общенациональному уровню доходов в США.

Довольно значительное число советских эмигрантов в 1990 г. (31,5 %) получало доход, соответствующий уровню 
бедности  в  этом году  в  США  для семьи из  трех  человек  (10,4  тысячи  долларов).  В  то  же  время  аналогичное  число 
домохозяйств наших эмигрантов (31,5 %) имело достаточно высокий для США доход, превышающий 35 тысяч долларов в 
год.

В целом российские и бывшие советские эмигранты адаптируются в США довольно быстро – по крайней мере, две 
трети из них находят работу в течение первого года пребывания в стране.

Российская эмиграция испытывает в США и немало проблем. Для пожилых россиян – это прежде всего незнание 
английского языка, что существенно ограничивает их социальную активность. Кроме того, незнание языка может стать и 
преградой для получения пособия по социальному вспомоществованию, что чуть было не стало реальностью в 1996 г. 
после принятия соответствующего законодательства и что, несомненно, может резко ухудшить материальное положение 
многих пожилых иммигрантов. Разумеется, для многих, и не только пожилых людей, разрыв привычных связей с близкими и 
друзьями,  иная социокультурная среда создают немало проблем психологического характера.  Именно поэтому в  США, 
особенно в районах массового расселения россиян (в Нью-Йорке, Калифорнии), растет спрос на русскоязычные печатные 
издания, телепрограммы на русском языке, на гастроли российских артистов.

Многие российские эмигранты последней волны – 90-х годов – сохраняют российское гражданство. Это означает, 
что, даже проживая постоянно в США, они находятся под защитой России.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

60



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

А где Великий россиянин?
 19.01.05., Русский базар, №3 

Владимир Анин
Русская община метрополии большого Нью-Йорка, к сожалению, до сих пор не имеет в пространстве Манхэттена 

памятника великому россиянину.  Трудно  сказать,  чем это можно объяснить –  нашей ли разобщенностью,  отсутствием 
инициативы и настойчивости или, может быть, отсутствием интереса. В последнее не верю. Поэтому я посчитал уместным 
написать эту заметку с одной-единственной целью – объединение русскоговорящего сообщества вокруг идеи сооружения 
такого монумента и организации движения по воплощению этой благородной миссии. 

Речь  здесь  пойдет  о  памятнике,  мемориале  великому представителю русской  общественной  мысли,  ученому, 
нобелевскому лауреату, мученику за свободу и демократию в стране победившего социализма, «где так вольно» дышал 
человек, - Андрею Дмитриевичу Сахарову. 

Памятник,  который,  по  моему  глубокому  убеждению,  должен  быть  и  может  быть  воздвигнут  в  Манхэттене. 
Выдающаяся  роль  этого  человека  в  развитии  отношений  между  Западом  и  Востоком,  конечного  разрушения  целой 
социальной системы не вызывает никаких сомнений. Я думаю, кандидатура А. Д. Сахарова, 15 лет со дня смерти которого 
недавно отмечала мировая общественность, будет поддержана всем русскоязычным сообществом. Я уверен также, что 
память о Сахарове на американской земле полностью соответствовала бы основным принципам свободы и демократии, на 
которых зиждется Конституция США.

Идея памятника возникла у меня, да и не только у меня, давно, однако она не имела, как мне казалось, какого-то 
важного обоснования, стержня, достаточной убедительности. Но после того, как я закончил недавно проект-справочник о 
всей, или почти всей, скульптуре острова, мысль эта окрепла настолько, что даже решился вам написать. И вот почему.

В Манхэттене сегодня установлено 35 отдельно стоящих памятников-портретов знаменитым иностранцам. Здесь 
государственные, общественные и политические деятели – борцы за независимость, единство и целостность своих стран. 
Эти  люди,  безусловно,  вызывали сочувствие  и  поддержку  народа  США,  и  ньюйоркцев  в  особенности.  Здесь  и  поэты, 
писатели, композиторы, ученые, философы, исследователи. Конечно, многие памятники были установлены еще во второй 
половине XIX – начале XX века, когда город застраивался, разбивались парки, осуществлялись проекты благоустройства. 
Безусловно, в этот период установка памятников значительно облегчалась. Но и в 70-х, 80-х, 90-х годах прошлого столетия 
появились полноразмерные скульптурные портреты и бюсты великих иностранцев. Так, в 1978 установлена статуя Дюарте, 
в  1984  появился  бюст  Голды  Меир,  в  1986  –  статуя  Ганди,  в  1997  –  генерала  Хозе  Артигаса,  в  2000  –  китайского 
государственного деятеля Лина.

Инициатива  сооружения многих  скульптур,  как  правило,  принадлежала этническим обществам большого  Нью-
Йорка  и  прессе,  выражающей  их  интересы.  Совершенно  исключительную роль  в  появлении  на  площадях  и  в  парках 
Манхэттена памятников великим итальянцам сыграл издатель и редактор газеты Progresso Карло Барзотти. Благодаря его 
усилиям город украшают монументы Колумба,  Верди, Данте, Верразано.  Карло Барзотти – замечательный пример для 
подражания. 

Русскоговорящая община большого Нью-Йорка насчитывает, наверно, более ста тысяч человек, не меньше, чем 
было иммигрантов-итальянцев во времена Барзотти. Русскоязычных периодических изданий значительно больше. Все это 
может  обеспечить  необходимую  базу  -  финансовую и  агитационную.  И  вместе  с  тем  «русская  улица»  3-й  и  4-й  волн 
эмиграции, то есть последних 30 лет, не проявила, как мне кажется, необходимой инициативы, и мы до сих пор не имеем в 
пространстве Манхэттена памятника или мемориала нашему величайшему соотечественнику.

Конечно,  сегодня  требуется  во  много  крат  больше  усилий,  чтобы  получить  все  необходимые  согласования 
Департамента парков и Комиссии по искусству, чтобы воздвигнуть новый памятник в Манхэттене. Задача это не простая, но 
благородная, и уверен, что выполнимая. Созданный с этой целью комитет мог бы взять на себя публикацию в русской 
прессе,  и  не только,  соответствующих материалов для организации сбора средств,  как  на сам памятник,  так  и  на его 
ежегодное обслуживание.

Мне представляются два возможных пути осуществления проектов. Первый – создание оригинального памятника, 
заказав его одному из ведущих российских, а может быть, и нью-йоркских скульпторов. Этот вариант более дорогостоящий, 
требующий длительного времени для выполнения и реализации. Второй – существенно проще, более экономичный, часто 
используемый в мировой практике. Он предполагает выполнение реплики уже существующего монумента, установленного 
где-либо в другом месте. И он есть. В Санкт-Петербурге в 2003 году был воздвигнут памятник А. Д. Сахарову по проекту 
скульптора Л. К. Лазарева. Трехметровый бронзовый скульптурный портрет нобелевского лауреата установлен на площади 
Сахарова  перед зданием Библиотеки  Академии наук.  Пьедесталом служит естественный валун как  символ близости к 
земным проблемам. Текстура поверхности необычна, очень напоминает таковую памятника Эйнштейну в Вашингтоне, Д.С. 
Чуть согнутые в коленях ноги, руки, словно связаны за спиной, сутулая фигура, взгляд открытый, прямой – все передает 
тяжелую судьбу этого великого, мужественного россиянина. На меня памятник произвел очень сильное впечатление.

Я  полагаю,  санкт-петербургская  администрация  и  автор  не  возражали  бы  против  полного  или  частичного 
копирования памятника. А если этот проект осуществить на началах обмена, то есть предложить памятник знаменитому 
американцу (например, Кингу), который мог бы быть установлен в Питере, задача значительно облегчилась бы. Подобный 
обмен  с  Канадой  уже  имел  место.  В  2003  году  в  Санкт-Петербурге  был  установлен  бюст  канадскому  поэту  Эмилю 
Неллигану, а в Квебеке будет поставлен памятник Пушкину.

Заканчивая,  хочу отметить,  что  если  сама идея будет поддержана вашей газетой,  я  готов  оказать  посильное 
содействие. В процессе сбора и описания существующей скульптуры Манхэттена мне пришлось связаться с некоторыми 
сотрудниками  из  Департамента  парков,  Арт  Комиссии,  Американского  скульптурного  общества.  Меня  ознакомили  с 
действующим руководством по сооружению новых скульптур в парках Нью-Йорка, и я уверен, что эти агентства проявят 
интерес к этому благородному делу.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В Риме прошла церемония награждения победителей конкурса, 
посвященного России

14.01.2005., РИА "Новости"
Николай Мирошник

В Риме состоялась  торжественная  церемония  вручения  премий победителям первого  конкурса  письменных  и 
графических работ, посвященных России. 

Конкурс под названием "В Россию - с любовью" был организован Союзом российских соотечественников в Италии 
в сотрудничестве с Санкт-Петербургским государственным университетом. 

"Организуя этот конкурс, мы хотели привлечь к участию в нем не только студентов итальянских университетов, 
изучающих язык и литературу нашей страны, не только слушателей многочисленных курсов русского языка", - сказала РИА 
"Новости"  президент  Союза  российских  соотечественников  в  Италии,  доцент  Римского  государственного  университета 
"Сапьенца" Наталья Фефелова. 

"Нас  интересовали  и  те,  кто,  может  быть,  знает  по-русски  всего  несколько  слов  или  не  знает  вообще,  но 
испытывает симпатию к России и хочет выразить свои чувства, ощущения, воспоминания о поездке в нашу страну в той или 
иной форме, участвуя в конкурсе", - отметила она. 

В  результате  на  рассмотрение  жюри,  состоявшего  из  представителей  российской  диаспоры  в  Италии  - 
преподавателей вузов, художников, священнослужителей, а также представителей посольства России и РИА "Новости" - 
поступили письменные работы в виде эссе, воспоминаний, даже стихотворных работ, а также рисунки, фотографии, порой - 
целые стенгазеты. 

По словам Фефеловой, организаторы конкурса решили учредить пять основных номинаций, в каждой из которых 
премии получили сразу  два  победителя.  Премии весьма интересные -  поездки  в  различные города России,  участие  в 
стажировках. 

В номинации "Две капли воды: мы - похожие или мы - разные?", где участникам предлагалось раскрыть тему 
взаимоотношений  российской  и  итальянской  культур,  преодоления  существующих  стереотипов,  первое  место  заняла 
студентка  столичного  университета  "Сапьенца"  Франческа  Горгони.  Вторую  премию  получила  работа  студентки 
неаполитанского Восточного университета Франчески Каччапуоти. 

В номинации "Русский язык = любовь" надо было рассказать о случаях, когда наш язык помог кому-то в личной 
жизни.  Здесь  вне  конкуренции  оказались  сотрудники  расположенной  в  Риме  штаб-квартиры  ФАО  -  всемирной 
Продовольственной и сельскохозяйственной организации ООН. 

Первую премию получила за свое написанное по-русски сочинение американка Шэрон Ли Коуэн, начальник отдела 
информации ФАО. Вторым призером стала ее коллега, француженка Вероник Ло Вавасер. Та просто рассказала кусочек из 
своей биографии, когда она познакомилась в Риме со своим будущим итальянским мужем - полковником полиции - именно 
на курсах русского языка. 

В номинации "Россия в моей жизни" тоже тон, как оказалось, задали не итальянцы, но проживающие в Италии 
граждане  стран бывшего  СССР и  "социалистического  лагеря".  Победительницей  стала  студентка  университета  Сиены 
латышка Тамара Клауза, иллюстрировавшая свое сочинение фотографиями и рисунками и создавшая целую стенгазету. На 
втором месте - болгарка Десислава Каменова, обучающаяся сейчас в Риме в институте переводчиков. 

Номинация "Мое путешествие в Россию" вызвала в жюри самые жаркие дискуссии - слишком много было хороших 
и  интересных  работ.  В  конце  концов,  пальму  первенства  отдали опять-таки  сотруднице  ФАО Айлен Ченг  из  Гонконга, 
которая  не  только  подробно  рассказала  о  своем  путешествии  в  Москву  по  Транссибирской  магистрали,  но  и 
проиллюстрировала рассказ великолепными, профессионально сделанными ею акварелями. 

Второе место в этой номинации заняла студентка из университета Сиены итальянка Джулия Анджераме. 
И,  наконец,  номинация  "Россия  молодая".  В  ней  рассматривались  материалы,  посвященные  российской 

молодежной культуре. Вне конкуренции были сочинения двух студенток Римского государственного университета - Кьяры 
Каччаланцы и Марианны Чампы. Работа победительницы Кьяры Каччаланцы - исследование современного российского 
компьютерного жаргона - поражала не только тонким знанием предмета, но блестящим русским языком. 

Специально  приехавший  в  Рим  на  финал  конкурса  декан  спецфилологического  факультета  (русский  язык  и 
литература для иностранцев) Санкт-Петербургского университета Евгении Юрков вручил от имени своего прославленного 
вуза  две  специальных премии -  приглашения  на  стажировку  в  "северной  столице"  России.  Туда  отправятся  лауреаты 
конкурса Франческа Горгони и Марианна Чампи. 

Специальную поощрительную премию РИА "Новости" получила Бьянка Марабини из города Больцано, столицы 
самой северной итальянской области Альто-Адидже. Там Бьянка руководит культурным обществом "Русь".  Она -  автор 
нескольких книг о россиянах, живущих и живших на Севере Италии. При этом она с удовольствием приняла участие в 
нынешнем конкурсе - и ее сочинение заслуженно было отмечено жюри. 

Поощрительную  премию  студентам  университета,  приславшим  графические  работы  вручил  римский 
представитель "Росзарубежцентра". 

Настоятель  православного  храма  в  Риме  отец  Филипп  отметил  несколько  работ,  посвященных  отношениям 
православной и католической церквей.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

БЕЛОРУССИЯБЕЛОРУССИЯ
Хроника
15 января. К этой дате городские жители Белоруссии получили новые платежные уведомления о сумме, которую 

им необходимо уплатить за жилье и коммунальные услуги ЖКХ. Плата за жилую площадь и услуги с декабря 2004 г. по 
сравнению с ноябрем того же года выросла в среднем на 10-12%. Особенно резко были подняты цены на отопление – в 1,5 
раза.

15  января. Политсовет  Объединенной  гражданской  партии  (ОГП)  рекомендовал  Национальному  комитету  и 
съезду  партии  рассмотреть  кандидатуру  председателя  ОГП  Анатолия  Лебедько  в  качестве  наиболее  вероятного 
претендента на участие в кампании по выдвижению единого кандидата.

15 января. В Минске состоялся IX внеочередной съезд Белорусской социал-демократической партии (Народная 
Грамада).  На  съезде  был  рассмотрен  вопрос  об  итогах  участия  партийных  организаций  в  парламентских  выборах  и 
республиканском референдуме и задачах партии на ближайший период. Новым председателем БСДП (НГ) был избран 
Анатолий Левкович. В этот же день прошел внеочередной съезд Партии БНФ, на котором была названа дата выдвижения 
единого кандидата в президенты от оппозиции - 28 мая с.г.

15 января. По сообщению министра внутренних дел РБ Владимира Наумова количество тяжелых преступлений за 
прошлый  год  не  увеличилось.  Раскрываемость  преступлений  в  Белоруссии  составила  в  2004  г.  55,4%,  особо  тяжких 
преступлений – 88%, тяжких - 68%. Общее количество преступлений (исключая тяжелые) за год выросло на 10%.

15 января. Правительство Белоруссии установило размер новых акцизных ставок на алкогольную продукцию на I 
квартал 2005  г.  Существенно  увеличились  ставки  на  плодовые особые и  виноградные оригинальные вина  — с  4  470 
белорусских руб. за 1 литр спирта в готовой продукции до 6 010 руб. в январе, 6 050 руб. в феврале и 6 150 руб. в марте.

17 января. Глава администрации Алтайского края России Михаил Евдокимов прибыл с визитом в Белоруссию. 
Белорусская  сторона  выразила  заинтересованность  в  поставках  в  Алтайский  край  белорусской  сельскохозяйственной, 
автомобильной,  дорожно-строительной  и  коммунальной  техники.  В  ходе  визита  была  достигнута  договоренность  об 
импорте в Белоруссию 100 – 120 тыс. тонн алтайской пшеницы твердых сортов.

17 января. Председатель постоянной комиссии верхней палаты белорусского парламента по международным 
делам и национальной  безопасности  Николай  Чергинец заявил,  что  Союзное государство  Белоруссии и России  нужно 
строить по принципу Евросоюза.

17  января. Белорусское  правительство  приступило  к  организации  белорусских  государственных  торговых 
компаний  в  Бразилии,  ОАЭ,  Индии  и  Вьетнаме.  Кроме  того,  Совет  министров  рассматривает  возможность  получения 
кредитов от Китая, Японии и Индии.

18  января. Госконцерн  «Белтрансгаз»  принял  участие  в  сессии  рабочей  группы  по  газу  Европейской 
экономической комиссии ООН в Женеве.  На сессии рассматривались вопросы надежности поставок природного газа в 
условиях либерализации европейского газового рынка, реформ в странах Центральной и Восточной Европы. 

18 января.  В Бейруте открылось первое заседание белорусско-ливанской межправительственной комиссии по 
торгово-экономическому сотрудничеству. Белоруссия в 2004 г. экспортировала в Ливан в основном автотракторную технику. 
В Белоруссии действуют 25 предприятий с участием ливанского капитала (объем - 1,5 млн. долларов США).

18 января.  Отвечая на вопросы р/с «Свобода» политический эмигрант Зенон Позняк заявил, что будет вновь 
баллотироваться в президенты Белоруссии. Позняк намерен опираться на весь белорусский народ, «исходя из позиции 
угрозы для всей нации, которая идет из России». Почти миллион белорусов трудится, по словам Позняка, в России, которая 
получает миллиарды долларов за их труд. В этом и состоит главная угроза - эти деньги не идут в Белоруссию.

18  января. По  данным  министерства  статистики  и  анализа  РБ,  производство  промышленной  продукции  в 
Беларуси в 2004 г. возросло по сравнению с 2003 годом на 15,6%.

18  января. Министр  спорта  и  туризма  Белоруссии  Юрий  Сиваков  обратился  к  гендиректору  Федерального 
агентства  по  туризму  России  с  открытым  письмом  по  поводу  возврата  денежных  средств  белорусским  туристам, 
отказавшимся ехать в Юго-Восточную Азию из-за разрушительных последствий цунами.

19  января.  МИД  РБ  выразил  недовольство  тем,  что  госсекретарь  США  Кондолиза  Райс  назвала  республику 
«оплотом тирании», выступая в сенате США перед своим назначением. Райс специально отметила, что «в нашем мире 
остаются аванпосты тирании, и Америка защищает угнетенные народы на каждом континенте... на Кубе, в Бирме (Мьянме),  
Северной  Корее,  Иране,  Беларуси  и  Зимбабве».  Представитель  белорусского  внешнеполитического  ведомства 
охарактеризовал представления Райс о ситуации в Белоруссии как далекие от действительности. МИД Белоруссии призвал 
США развивать с республикой конструктивный диалог, основанный на здравом смысле и существующих реалиях.

19 января. Глава белорусского государства Александр Лукашенко учредил флаг Военно-воздушных сил и войск 
противовоздушной  обороны  Вооруженных  сил  Республики  Белоруссия.  Цель  этого 
решения,  по официальной версии, -  сохранение и развитие исторических и боевых 
традиций Военно-воздушных сил и войск противовоздушной обороны республики.

19  января. Бывшие  сотрудники  правоохранительных  органов  и  силовых 
ведомств Белоруссии создали общественное движение «Защитники Отечества». Цель 
движения  -  содействие  политическим  партиям  и  общественным  организациям  в 
построении правового демократического государства конституционным путем.

19 января. Глава белорусского государства Александр Лукашенко заявил в 
Минске,  что  «празднование  60-летия  Великой  Победы  в  Белоруссии  должно  быть 
достойным того подвига, который совершили наши ветераны». Ветераны, по словам Лукашенко, - это самые надежные и 
преданные стране люди, которые всегда готовы защитить ее от всяких революций и потрясений. Президент подчеркнул, что 
Победа в Великой Отечественной войне – самое великое достояние белорусского народа.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

19 января. В Вене посол США при Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе Стивен Миникес 
выступил  перед  Постоянным  советом  ОБСЕ  с  заявлением  об  усилении  в  Белоруссии  политических  репрессий  после 
парламентских выборов и референдума в октябре прошлого года. 

20 января. Президент РБ Александр Лукашенко тепло поздравил Виктора Ющенко с победой на президентских 
выборах.  Глава  белорусского  государства  отметил,  что  Ющенко  в  Белоруссии  знают  как  «видного  государственного 
деятеля и  опытного  политика».  МИД Белоруссии  в  свою очередь  сделало заявление  о том,  что  убеждено  в  развитии 
дальнейших  взаимовыгодных  отношений  республики  с  Украиной  на  принципах  добрососедства,  в  расширении 
взаимовыгодного  товарооборота.  Украина,  по  словам  представителя  белорусского  внешнеполитического  ведомства, 
«является приоритетным партнером для Республики Беларусь».

20  января. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  назначил  Сухоренко  Степана  Николаевича  — 
председателем Комитета Государственной безопасности РБ;

Дементея Василия Ивановича — первым заместителем председателя КГБ;
Вегеру  Виктора  Павловича  —  заместителем  председателя  КГБ  -  начальником  главного  управления 

контрразведывательной деятельности;
Свороба  Николая  Константиновича  -  заместителем  председателя  КГБ  -  начальником  главного  управления 

экономической безопасности и борьбы с коррупцией;
Волкова Сергея Михайловича - начальником главного управления внешней разведки КГБ;
Елфимова Алексея Леонидовича - начальником управления военной контрразведки КГБ;
Кузнецова Игоря Никоновича — начальником управления КГБ по г. Минску и Минской области;
Бахматова Игоря Андреевича - начальником управления КГБ по Брестской области;
Полещука Владимира Ивановича - начальником управления КГБ по Витебской области;
Сергеенко Игоря Петровича - начальником управления КГБ по Гродненской области;
Русака Виктора Владимировича - начальником управления экономической безопасности КГБ;
Гуреева Сергея Викторовича - заместителем министра внутренних дел. 
20 января. Заместитель председателя правления Национального банка Беларуси Николай Лузгин заявил, что в 

результате принятых НББ и правительством в конце 2004 г. мер, проблема ликвидности крупнейших белорусских банков 
несколько смягчилась, но, тем не менее, остается достаточно напряженной. Белорусские банки с IV квартала прошлого года 
стали испытывать проблемы с поддержанием текущей ликвидности, что объясняется опережающими темпами роста их 
кредитного портфеля по сравнению с темпами прироста ресурсной базы и собственного капитала. 

20 января. БЕЛТА сообщило, что тендер на поставку оборудования для сети сотовой связи БеСТ будет объявлен 
в середине февраля с.г.

20 января. Памятник белорусскому просветителю и гуманисту Франциску Скорине в торжественной обстановке 
был открыт в России на территории Калининградского государственного университета.

20 января. Соглашение о взаимных безвизовых поездках граждан Узбекистана и Белоруссии было подписано в 
Ташкенте.

21 января. В Калининграде в рамках Совета по долгосрочному сотрудничеству Белоруссии с Калининградской 
областью был подписан протокол о намерениях, в котором есть пункт о создании белорусско-российского предприятия по 
лову рыбы.

21 января. В МИД Белоруссии был вызван временный поверенный в делах Чешской Республики в РБ Владимир 
Лукаштик,  где  ему  была  вручена  нота  белорусского  внешнеполитического  ведомства,  в  которой  атташе  ЧР  Павел 
Крживоглавы  объявлен  персоной  нон  грата.  Чешскому  дипломату,  которого  обвинили  в  развратных  действиях   и 
вовлечении  несовершеннолетнего  «в  антиобщественное  поведение»,  было  предписано  в  течение  24  часов  покинуть 
пределы Белоруссии. Град предпринял ответные меры.

23 января. Председатель Палаты представителей Национального собрания РБ Владимир Коноплев прибыл в 
Киев  на  инаугурацию  Виктора  Ющенко.  Коноплев  передал  новому  президенту  Украины  поздравления  от  Александра 
Лукашенко с победой на выборах. Ющенко, в свою очередь, поблагодарил главу белорусского государства за взвешенную 
позицию, которую он занял во время президентских выборов в соседней стране.  

24 января. В Киеве состоялась встреча лидера Объединенной гражданской партии Анатолия Лебедько с Юлией 
Тимошенко.  Лебедько  провел  также  переговоры  с  Анатолием  Матвиенко  (зам.  председателя  фракции  «Блок  Юлии 
Тимошенко»)  и  с  Владимиром  Филенко  (партия  «Наша  Украина»),  на  которых  обсуждались  вопросы  подготовки  и 
подписания соглашения о взаимодействии и сотрудничестве «демократических сил Украины и Беларуси».

24  января.  Министр  Правительства  Москвы  –  руководитель  Департамента  потребительского  рынка  и  услуг 
Владимир Малышков заявил, что москвичи в последнее время все больше ориентируются на потребление отечественной 
продукции, к которой относят и белорусскую продукцию высокого качества. 

25  января. Президент  Белоруссии  на  совещании  с  руководством  Комитета  государственной  безопасности 
подчеркнул, что его последние кадровые решения по КГБ свидетельствовали о недовольстве работой этого ведомства. 
Перед КГБ, сказал Лукашенко, с учетом особенностей современной обстановки стоят серьезные задачи. По словам главы 
белорусского государства, он не отдал КГБ под контроль гражданского общества, как это сделало «соседнее государство», 
поскольку в состоянии сам контролировать силовые ведомства.

25 января. В Москве председатель Государственной Думы ФС России Борис Грызлов на встрече со спикером 
Палаты представителей Национального собрания Белоруссии Владимиром Коноплевым заявил, что России и Белоруссии в 
2005 г.  предстоит решить вопрос о принятии Конституционного акта Союзного государства, а также ряд экономических 
вопросов.

25  января. Заместитель  премьер-министра  РБ  Василий  Долголев,  комментируя  в  посольстве  Белоруссии  в 
Москве сложности, возникшие в связи со вступлением в силу соглашения о новом порядке уплаты косвенных налогов, 
заявил, что восстановления таможенной границы между Белоруссией и Россией не будет.
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25  января.  Делегация  Белорусского  госуниверситета  во  главе  с  ректором Василием Стражевым прибыла  на 
празднование  юбилея  Московского  университета  -  250-летия  со  дня  основания.  Делегация  ведущего  университета 
Белоруссии подарила МГУ универсальный лабораторный комплекс по ядерной физике.

25  января.  В Минске  заместитель  председателя  президиума  Национальной  академии  наук  Беларуси  (НАНБ) 
академик  Петр  Витязь  заявил,  что  ученые  республики  продолжают  искать  площадку  для  строительства  атомной 
электростанции. Окончательное решение о строительстве станции, по словам Витязя, еще не принято, но с точки зрения 
стратегического  развития энергетики  в  Белоруссии  ученые не  видят  другой  альтернативы,  как  использование  атомной 
энергии. Академик отметил, что рассматривается и проект совместного строительства энергоблока с россиянами на АЭС в 
Смоленске или Курске, но поскольку такое решение должно учитывать не только экономические и стратегические аспекты, 
но и политические, то оно должно приниматься на самом высоком уровне.

25 января. Выступая на пресс-конференции во Дворце Европы в Страсбурге, президент Украины Виктор Ющенко 
сказал,  что  ему трудно  отвечать  на  вопрос  о  перспективах  отношений  с  Белоруссией,  которые «осложняет  нынешняя 
власть»  в  этой  стране.  Однако,  по  словам  Ющенко,  политические  разногласия  не  должны  мешать  налаживанию 
добрососедских отношений.

26 января. После скандала в Барановичском государственном университете, где студенты во время игры КВН 
пошутили про Александра Лукашенко, им сообщили, что отныне все сценарии КВН перед выступлением будут проходить 
`идеологическую экспертизу` в администрации университета. Студентам - участникам КВН вообще запретили упоминать в 
своих шутках фамилию Лукашенко и слово «президент», а также имитировать его голос. 

26  января. По  предварительным  статистическим  данным  объем  валютной  выручки,  поступившей  на  счета 
белорусских предприятий в банках Белоруссии, за 2004 год составил в эквиваленте 13,149 млрд. долларов США, что на 
50,4% больше, чем за 2003 г.  Валютная выручка, поступившая из России, составила 6,115 млрд. долл.

26 января. Лидеры оппозиционных партий, разделяющих программу «Пять шагов к лучшей жизни», встретились в 
Минске с руководителями и представителями дипломатических миссий стран-членов Евросоюза.

26 января. В Женеве на заседании Рабочей группы Европейской экономической комиссии ООН по газу директор 
центра  международных  проектов  госконцерна  «Белтрансгаз»  Андрей  Доброхотов  проинформировал  о  том,  что  общая 
проектная производительность белорусской газотранспортной системы на границе с Россией составляет 51,3 миллиарда 
куб.  м.  газа  в  год.  В  случае  принятия  решения  о  строительстве  второй  нитки  газопровода  «Ямал—Европа»  транзит 
российского газа через Белоруссию может быть увеличен к 2010 г. до 100 млрд. куб. метров в год.

26 января. Председатель Совета Федерации ФС России Сергей Миронов обсудил в Москве с председателем 
Палаты представителей Национального собрания Белоруссии Владимиром Коноплевым проблемы межгосударственного 
сотрудничества  и  вопросы  совместной  деятельности  российского  и  белорусского  парламентов.  Миронов  подтвердил 
готовность Совета Федерации поддерживать Белоруссию во всех международных организациях, а также оказывать помощь 
в продвижении интересов этого государства во всех регионах России. 

27 января. Председатель  госконцерна  «Белнефтехим» Бронислав Сивый заявил,  что  в  соответствии с новой 
стратегией участия Белоруссии в добыче нефти на территории России белорусская сторона будет осуществлять политику 
приобретения в России «маленьких нефтяных компаний. 

1 февраля. Истек срок, который министерство юстиции Белоруссии отвело политическим партиям для перевода 
их офисов в нежилой фонд либо частные дома.

Торговля - ключ к интеграции?
Александр Фадеев

Начало  нового  2005  года  ознаменовалось  неожиданными  осложнениями  во  взаимной  торговле  России  и 
Белоруссии. Суть их состояла в том, что по инициативе российской стороны у Белоруссии был отнят статус торгового 
партнера с особым режимом взимания косвенных налогов при экспорте и импорте товаров. Кроме того, новый порядок 
уплаты налога на добавленную стоимость и акцизов («по стране назначения») распространился не только на товары, но и 
на сферы оказания услуг и выполнения работ. Благодаря такому шагу российского правительства Республика Белоруссия с 
1 января с.г. во взаимной торговле с Россией встала в один ряд со всеми другими странами, ее торговыми партнерами. 
Более того, Россия официально объявила «закрытым» вопрос о компенсации Белоруссии потерь ее бюджета в 1998-2004 
гг. от взимания НДС по стране происхождения товара. 

В этой связи напомним, что летом 2001 года, когда все другие страны СНГ перешли на общий порядок уплаты 
косвенных налогов (за исключением нефти и газа), уникальное положение Белоруссии по уплате косвенных налогов было 
сохранено,  идя  навстречу  Александру  Лукашенко,  который  тогда  во  второй  раз  баллотировался  на  пост  президента 
республики. Однако такого рода политический подтекст накануне очередных президентских выборов в Белоруссии если и 
учитывается Кремлем, то в противоположном плане. 

В целом следует подчеркнуть, что само межправительственное соглашение о новых принципах взимания налогов 
готовилось правительством России в  спешке,  без  достаточной проработки отдельных его положений и консультаций с 
Минском. Об этом свидетельствует хотя бы тот факт, что при подготовке текста соглашения российская сторона забыла 
сделать оговорку о правилах налогообложения при поставке товаров из третьих стран (для них порядок не изменился). В 
связи с  этим 9 декабря 2004 г.(!)  по настоянию министра экономического развития и торговли России Германа Грефа 
потребовалось срочное редактирование документа, уже прошедшего стадию согласования с белорусским правительством. 
Соглашение  удалось  перед  самой  отправкой  в  Государственную  Думу  на  ратификацию  «завернуть»  вместе  с 
фельдъегерем. Заметим при этом, что поправка по поводу налогообложения товаров из третьих стран была внесена в 
соглашение  правительством  России  в  одностороннем  порядке,  несмотря  на  то,  что  в  Москве  уже  была  известна 
отрицательная позиция министерства финансов Белоруссии по этой проблеме.

В результате того, что белорусские торговые организации, предприятия, имеющие связи с Россией, а также их 
партнеры в России оказались не готовы к реализации нового механизма налогообложения, взаимный товарооборот двух 
стран  в  январе  резко  сократился.  Российские  предприниматели,  в  основном,  приостановили  сделки  с  белорусскими 
партнерами. Часть других бизнесменов встала на путь повышения контрактных цен. Это противоречит, как отметил Минск, 
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официальному заявлению, которое сделали стороны при подписании 15 сентября 2004 г. в Астане известного соглашения - 
«переход на взимание косвенных налогов по принципу страны назначения не создает экономических предпосылок и не 
является основанием для повышения цен на экспортируемые товары» 

По мнению посольства РБ в Москве за первую половину января с.г. взаимный товарооборот между Россией и 
Белоруссией упал почти в два раза. Белорусское правительство через посольство РБ в Москве официально заявило о том, 
что в возникших трудностях виновата Федеральная налоговая служба России, которая якобы не проинформировала свои 
собственные  инспекции  и  службы  на  местах,  а  также  российских  хозяйственников  и  торговцев  о  новации  в  области 
косвенного налогообложения. Однако это утверждение позже в Москве лично опровергла заместитель министра по налогам 
и сборам Белоруссии Лариса Кондратова, которая сообщила, что формы всех необходимых документов были согласованы 
с Федеральной налоговой службой России еще в конце октября 2004 г. и были доведены до всех низовых подразделений. 
Более того, по словам Кондратовой, налоговые ведомства двух стран установили между собой электронный канал связи, 
который  позволяет  оперативно  отслеживать  все  факты  уплаты  налогов.  В  любом  случае  выполнение  двусторонних 
контрактов и договоров о поставках в январе частично были сорваны или выполнялись с задержкой, а от других российские 
субъекты хозяйствования просто отказались. 

Поток комплектующих, полуфабрикатов и сырья из России, предназначенных для белорусских предприятий почти 
иссяк.  В  республику  в  начале  года  не  поступали  и  продовольственные  товары  российских  производителей.  Из-за 
неразберихи  с  оформлением  необходимых  документов  (счета-фактуры  российских  налогоплательщиков  с  отметкой 
налогового органа, налоговой декларации, заявления о ввозе товара, копии выписки банка, подтверждающую фактическую 
уплату  косвенных  налогов,  копии  договора  по  импорту/экспорту,  транспортных  документов  и  т.п.)  не  велась  отгрузка 
белорусских товаров для экспорта в Россию.

Специально обратим внимание и на тот факт, что любой межправительственный документ, если он направлен на 
развитие,  а  не  торможение взаимного  сотрудничества  в  сфере экономики  и  торговли,  должен соответствовать  своему 
предназначению – обеспечивать торгово-экономический прогресс, облегчать и сокращать субъектам хозяйствования стран-
партнеров путь друг к другу. Поэтому помимо сложностей, которые несет с собой реализация нового порядка косвенного 
налогообложения, и которые были отмечены выше, следует подчеркнуть и другой негативный аспект -  соглашение не 
устраняет  такого  пережитка  во  взаимных  отношениях  двух  государств,  как  бартерные  операции.  Более  того,  такая 
примитивная форма обмена как бартер, с которой давным-давно пора покончить, закреплена в соглашении в качестве 
второй основной формы расчетов. 

Скорее  всего,  еще  длительное  время  взаимная  торговля  России  и  Белоруссии  останется  проблемной  зоной. 
Сохраняется опасность того, что вслед за другими странами Содружества оба государства будут вынуждены использовать 
их  опыт  налогового  контроля,  что  фактически  приведет  к  восстановлению  таможенных  барьеров.  Поскольку  теперь 
энергоресурсы, сырье, полуфабрикаты и комплектующие импортируемые из России субъекты хозяйствования Белоруссии 
вынуждены будут покупать по цене на 18% выше, чем  ранее, то они будут вынуждены повышать цены и на собственную 
продукцию, что негативно отразится не только на динамике российско-белорусского товарооборота, но и на экономическом 
состоянии Белоруссии.

Заметна  поэтому  крайняя  озабоченность  белорусского  правительства,  поскольку  уровень  рентабельности 
огромного числа предприятий республики зависит в первую очередь от возможности их выхода на рынок России и импорта 
российских нефти и газа. Именно российский вектор обеспечил в прошлом году определенное оживление экономического 
роста Белоруссии, благодаря поставкам в Россию разгрузились склады готовой продукции большинства республиканских 
заводов  и  фабрик,  стабилизировался  курс  белорусского  рубля,  снизилась  кредиторская  и  дебиторская  задолженности 
многих  субъектов  хозяйствования.  На  время  была  даже  купирована  извечная  проблема  Белоруссии,  порождавшая 
хронические неплатежи – недостаток валютных средств.

Основные усилия Минска в этом году, как представляется, будут направлены на создание более благоприятного 
климата для белорусских экспортеров на российском пространстве. Следует ожидать активизации попыток наладить новые 
схемы товарообмена с российскими предприятиями на межрегиональном уровне, устраивающие белорусских экспортеров. 
Одновременно  будет  расширена  практика  бюрократического  воздействия  на  регулирование  импорта  из  России,  что 
объясняется неспособностью хозяйствующих субъектов республики выдержать растущую экспансию российских товаров в 
рамках свободной конкуренции. С другой стороны, правительство Белоруссии не может отказаться от вмешательства в 
регулирование  импорта  «сверху»,  поскольку  все  нарастающий  натиск  российских  товарных  потоков  грозит  привести  к 
свертыванию  производства  основных  потребительских  товаров  внутри  республики.  Поэтому  процесс  квотирования 
импортных  товаров  будет  в  2005  г.  только  расширяться,  что  самым  непосредственным  образом  отразится  на 
формировании фискального и таможенного режимов, которые будут иметь тенденцию к ужесточению.

Причин, по которым Белоруссия не в состоянии вести нормальный, свободный товарообмен с Россией, несколько. 
И здесь дело даже не в разности форм собственности, не в различиях сырьевых, ресурсных баз обоих государств. Главным 
препятствием, с нашей точки зрения, является сохранение пресловутой белорусской модели экономики, которая по своей 
сущности не направлена на развитие инновационной сферы, на обновление основных производственно-технологических 
фондов.  Технологический  регресс,  старение  производственной  базы  приводят  к  деформации  всего  хозяйственного 
механизма республики, снижают конкурентоспособность продукции белорусских предприятий, подрывают их экспортный 
потенциал. Модернизация экономики идет, но идет темпами, которые отстают от объективной потребности в обновлении 
производственных мощностей реального сектора экономики.

Отставание белорусской экономики становится все заметнее, но для его преодоления требуется значительные 
капитальные вложения. Республиканское руководство таким объемом бюджетных средств не располагает, национальный 
банковско-кредитный сектор, контролируемый и регулируемый правительством, мобилизовать значительные ресурсы не в 
состоянии,  нет  достаточных  свободных  средств  на  модернизацию  производства  и  у  хозяйствующих  субъектов. 
Государственная  инвестиционная  программа  на  2005  год,  утвержденная  Александром  Лукашенко  и  финансируемая 
преимущественно  из  госбюджета (455,5  млрд.  бел.  руб.),  имеет ярко выраженную социальную направленность,  что  не 
удивительно,  учитывая  приближение  президентских  выборов.  Все  предшествующие  программы  правительства  по 
наращиванию  внешних  инвестиций  неизменно  проваливались  из-за  низкой  привлекательности  Белоруссии  для 
иностранного капитала. Это объясняется, прежде всего, спецификой законодательной, правовой базы республики, высоким 
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уровнем  налоговых  изъятий,  а  также  бюрократическим  (преимущественно  президентским)  волюнтаризмом в  сфере  ее 
применения.  Кроме того,  иностранных инвесторов  не  устраивает  государственная политика  в  области  акционирования 
республиканских  предприятий,  при  которой  управление  ими,  независимо  от  вложенных  средств,  остается  в  руках 
правительственных чиновников.

Помимо прочего, развитие нормального товарообмена предполагает наличие у сторон стабильной национальной 
валюты, подкрепленной достаточными золото-валютными резервами. В этом отношении накопления в твердой валюте у 
Минска невелики,  а  потенциал белорусского рубля, видимо,  близок к  исчерпанию.  Дело в том,  что в предшествующий 
период правительство и Национальный банк Беларуси, как представляется, искусственно завышали курс республиканской 
валюты,  прибегали к  практике административного регулирования финансово-кредитной сферы,  пытаясь таким образом 
субсидировать  экспорт  продукции  белорусских  товаропроизводителей.  Однако  все  это,  в  конечном  счете,  ложилось 
тяжелым бременем на бюджет, часть расходной части которого вынужденно покрывалась за счет внешних заимствований. 
Одновременно главным источником выплат по внешнему долгу становились бюджетные платежи. Такая политика не могла 
способствовать преодолению дефицита торгового баланса между Белоруссией и Россией в перспективе, к чему столь явно 
стремится Минск, зато способствовала росту дефицита совокупного платежного баланса республики.

Белоруссия в 2004 г., как и в предшествующие годы, неоднократно прибегала к значительным заимствованиям 
заграницей, однако идти и далее этим путем довольно опасно, поскольку республиканский бюджет, доходная база которого 
ограничена,  будет  уже  не  в  состоянии  их  обслуживать.  Быстрее  всех  эту  тенденцию  уловил  президент  Александр 
Лукашенко, который недавно предостерег правительство от чрезмерного увлечения поиском новых кредитных линий на 
внешнем рынке. Поэтому, скорее всего, белорусское правительство прибегнет к выпуску новых государственных ценных 
бумаг, вынуждая банки и предприятия вкладывать в их приобретение свободные средства, а также погашая ими часть 
своей задолженности перед ними. Не исключено, что в республике появится и новый вид государственных ценных бумаг, 
рассчитанный  на  принудительно-побудительное  распространение  среди  физических  лиц.  Правительству  РБ  предстоит 
срочно  разработать  программы,  направленные  на  подавление  инфляции,  недопущение  потенциального  обвала 
национальной валюты. Это довольно актуально, если брать во внимание, что белорусский рубль остается чрезвычайно 
мягкой валютой, покупательная способность которой почти в три тысячи раз ниже евро.

Экономика Белоруссии показала, что не выдерживает конкуренцию со стороны России ни на внешнем, ни на своем 
внутреннем рынке. Попытки же наладить альтернативные торговые связи с ЕС и продвинуть белорусские товары на рынки 
других стран пока не принесли ощутимых результатов. Тем не менее, Белоруссия демонстрирует стремление защищать 
национального  производителя,  прибегая  при  этом  к  методам,  противоположным  принятым,  например,  во  всемирной 
торговой  организации,  а  также  добиваться  односторонних  преимуществ  в  товарообмене.  В  этих  условиях  роль 
государственных органов Белоруссии в торговле с Россией будет только возрастать в силу необходимости понижения 
барьеров на пути белорусского экспорта и повышения всевозможных барьеров для российских товаров. Интеграция же 
будет только отодвигаться...

Белоруссия и Россия нуждаются  друг в  друге
Владислав Лосев (Минск)

Обстоятельства прихода к власти на Украине Виктора Ющенко и заявление госсекретаря США Кондолизы Райс о 
том, что Белоруссия является одной из последних тираний в мире и поэтому требует пристального внимания заокеанской 
державы,  в  значительной  степени  способствовали  оживлению  политической  жизни  в  Белоруссии,  которая  после 
референдума 17 октября 2005 года в республике, по крайней мере, внешне практически затихла. 

Оживилась оппозиция,  которая очень  вдохновилась  победой  «оранжевых» и поспешила заявить,  что падение 
Лукашенко – это всего лишь дело времени. По мнению лидеров белорусской оппозиции это произойдет не позднее 2006 
года,  т.е.  в  результате  предстоящих  президентских  выборов.  И  уже  сейчас  различные  оппозиционные  политические 
объединения начали проводить всевозможные консультации, переговоры и «круглые столы» посвященные проблематике 
будущих выборов. Цель этих мероприятий та же, что и в 2001 году: выдвинуть «единого кандидата от оппозиции». 

Тогда, как известно, таковым стал профсоюзный лидер и опытный номенклатурщик Владимир Гончарик, которому 
лично покровительствовал руководитель Консультативно-наблюдательной группы (КНГ)  ОБСЕ в Белоруссии Ханс-Георг 
Вик.  Именно  этот  бывший  глава  германской  разведки  принудил  в  то  время  практически  всю оппозицию  «присягнуть» 
Гончарику. 

Надо  заметить,  что  последний   был  достаточно  серьезной  фигурой,  так  как  его  поддерживало  большинство 
профсоюзного  актива,  вызывал  он  симпатию  и  части  чиновничьего  сословия.  Однако  у  Гончарика  был  крупный  и 
неустранимый недостаток.  Это его пенсионный возраст.  Однако шеф КНГ ОБСЕ с этим вынужден был смириться,  тем 
более что Владимира Гончарика, по утверждению лидеров оппозиции, готовы были поддержать более трех миллионов 
избирателей  -  членов  Федерации  профсоюзов  Белорусской  (ФПБ).  А  если  учесть  еще  те  «ужасы»  о  белорусской 
действительности,   постоянно  присутствовавшие  на  страницах   оппозиционной  печати  и  которые,  по  заверениям 
оппозиционных журналистов, в значительной мере «уже подорвали доверие граждан к А.Г. Лукашенко», то неудивительно, 
что на Западе всерьез рассчитывали на проигрыш Александра Лукашенко. 

Действительно,  на взгляд  со стороны картина  вырисовывалась явно  не  в  пользу белорусского президента.  С 
одной  стороны  –  профсоюзный  лидер  во  главе  миллионных  профсоюзных  масс  и  вся  оппозиция,  которых  якобы 
поддерживало «нищающее население». А с другой – «опасающийся народного гнева диктатор», «эскадроны смерти» и 
коррумпированная бюрократия. 

Поэтому в Вашингтоне и в Брюсселе практически не сомневались в успехе своего единого кандидата. Но все эти 
расчеты оказались полностью не состоятельными. Одна из основных причин этого – патологическая неприязнь нынешней 
оппозиции к  России  и  ко  всему  русскому,  в  том  числе  разумеется,  и  к  русскому языку.  И  как  бы такие  воззрения не 
импонировали  кое-кому  в  Евросоюзе  или  в  США,  но  найти  сколько-либо  серьезную  политическую  поддержку  внутри 
Белоруссии  они  не  в  состоянии  вследствие  разнонаправленности  культурной,  этнической  и  религиозной  ориентации 
большинства белорусского населения и «национально-свядомой» литвинско-католической интеллигенции, составляющей 
идеологический костяк оппозиции. 
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Это прекрасно понимает Александр Лукашенко,  и поэтому он не раз подчеркивал, что пока в Белоруссии такая 
оппозиция, ему нечего опасаться за свое политическое будущее. 

Сегодня наиболее заметные оппозиционеры  активно выдвигают претензии как на общеоппозиционное лидерство, 
так и на роль единого кандидата. Об этом уже заявили бывший председатель Белорусской социал-демократической партии 
«Народная громада» Николай Статкевич (выдвинут Европейской коалицией «Свободная Беларусь»), лидер оппозиционной 
Партии  коммунистов  Белорусской  Сергей  Калякин,  бывший  министр  внешнеэкономических  связей  и  бывший  посол 
Белоруссии в Латвии Михаил Маринич,  председатель Белорусского конгресса демократических профсоюзов Александр 
Ярошук и находящийся в США в добровольной эмиграции лидер крыла Белорусского народного фронта Зенон Позняк. 

Думается, что процесс выдвижения кандидатур на общеоппозиционное лидерство будет продолжаться. И причина 
этой активности в немалой степени обусловлена теми крупными денежными суммами, которые предусмотрено выделять на 
деятельность белорусской оппозиции согласно американскому «Акту  о демократии в Белоруссии».

В  последнее  время  некоторые  оппозиционные  и  российские  издания  высказывают  мнение,  что  Александр 
Лукашенко  является,  чуть  ли  не  главным  белорусским  националистом  и  именно  поэтому  он  препятствует  реальному 
строительству общего белорусско-российского государства. Конечно, такие утверждения далеки от действительности, так 
как Александр Лукашенко не является ни антироссийским, ни тем более антирусским политиком. Более того, он хотел бы 
стать  полноправным  игроком  в  общероссийской  политической  игре  и  неоднократно,  пусть  и  неудачно,  пытался  в  ней 
участвовать. 

Достаточно только вспомнить его постоянные и устойчивые связи с целым рядом российских регионов. Другое 
дело, что белорусский президент не прочь бы поиграть на российском политическом поле по своим правилам. С большой 
долей уверенности можно утверждать, что Лукашенко при всех своих заверениях не хотел бы ограничивать рамки своей 
политической карьеры только Белоруссией, которая уже давно стала тесноватой для его деятельной и широкой натуры. 
Ему нужен общерусский политический простор, а его явно пытаются удержать в рамках небольшой Белоруссии. 

Конечно, формально белорусский президент является и главой Союзного государства, но эта должность так и 
осталась номинальной. Хотя надо сказать, что белорусский лидер после выборов 2001 года сам немало потрудился над 
тем, чтобы строительство Союзного государства оказалось в замороженном состоянии, очевидно, все же опасаясь, что 
новая  политическая  реальность,  возникавшая  в  случае  успешного  строительства  общего  государства,  неизбежно 
пробудила бы в Белоруссии такие общественные силы, которые он не смог бы полностью контролировать. 

Что имеется в виду? Любая власть стремится к упрочению своего положения, но в современном информационном 
обществе эти действия необходимо соответствующе информационно и политически обставлять. Т.е. проводимый властью 
курс  должен  быть  соответствующим  образом  привлекательно  «упакован».  И  если  до  выборов  2001  года  в  команде 
президента  специалисты,  работающие  с  помощью  «тонких  политических  технологий»  в  определенном  количестве 
присутствовали, то сейчас подходы к управлению общественными процессами значительно огрубели и упростились. 

Возобладало  мнение,  что   белорусское  общество  не  нуждается  ни  в  каких  «национальных  дискуссиях», 
«общественных диалогах» - достаточно отлаженной вертикали власти и спускаемых по ней распоряжений. В настоящее 
время  в  республике  практически  вернулись  к  государственной  системе  советского  образца.  Имеется  в  наличии  и 
идеологическая вертикаль (некий аналог парткомов), и массовая молодежная организация (Белорусский республиканский 
союз  молодежи),  и  четырех  миллионная  Федерация  профсоюзов  Белоруссии  («приводной  ремень  президента»),  и 
государственные средства массовой информации, и, наконец, полностью лояльный парламент. Недавние же назначения в 
КГБ  и  МВД  полностью  лишили  оппонентов  Александра  Лукашенко  последних  надежд  на  хоть  какое-то  (даже  самое 
минимальное)  участие  силовых  ведомств  в  противодействии  стремлению  нынешнего   президента  неограниченно 
продлевать свою политическую карьеру в качестве главы белорусского государства. 

«Оранжевая» революция на Украине явственно показала, что важнейшим необходимым условием принудительной 
смены  власти  на  постсоветском  пространстве  является  активное  участие  на  стороне  оппозиции  хотя  бы  части 
государственных  спецслужб способных  заблокировать  последний  довод авторитарных  президентов  –  силовой  вариант 
разрешения политических конфликтов. 

Несомненно, учитывая роль Службы безопасности Украины и главы этой спецслужбы Игоря Смешко в приходе к 
власти Виктора Ющенко, Александр Лукашенко назначил 20 января на должность председателя КГБ Белоруссии генерал-
майора  Степана  Сухоренко,  имеющего  (что  немаловажно  в  нынешних  условиях)  самые  хорошие  отношения  с  главой 

администрации президента РБ Виктором Шейманом. 
«Надежные и ответственные сотрудники» заняли также руководящие должности в 

ключевых  управлениях  КГБ  по  Минску  и  Минской  области,  Брестской,  Витебской  и 
Гродненской  областях,  а  также  в  главном  управлении  внешней  разведки  КГБ  и  в 
управлении экономической безопасности КГБ. Перед новым руководством госбезопасности 
Александр Лукашенко  в  свете усугубляющегося  положения республики  в  мире поставил 
задачи по активизации таких направлений деятельности как защита конституционного строя 
в  Белоруссии,  разведка,  контрразведка,  борьба  с  организованной  преступностью  и 

терроризмом.
Произошли изменения и в руководящих эшелонах МВД. Заместителем министра внутренних дел был назначен, 

ранее  работавший  в  системе  республиканской  прокуратуры  под  началом  Виктора  Шеймана,  Сергей  Гуреев.  Новых 
начальников получили также управления внутренних дел Гродненской, Могилевской и Минской областей.  На встрече с 
новыми руководителями органов МВД Александр Лукашенко обратил особое внимание на независимость подразделений 
МВД на местах от «капризов некоторых местных представителей власти». 

Таким образом,  Александр  Лукашенко  готовится  во  всеоружии встретить  2006  год  и  пресечь  любые попытки 
экспорта в республику какого-нибудь из вариантов «бархатной революции». 

В политическом календаре белорусской власти уже четко обозначены три общереспубликанские политические 
кампании, на которые будет работать вся мощь государственного аппарата: 60-летие Победы в Великой Отечественной 
войне, 3-е Всебелорусское Народное собрание и президентские выборы. Естественно, что первые две кампании подчинены 
третьей. 
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В республике  ведется  широкая  информационно-идеологическая  работа,  посвященная  Великой  Победе.  Более 
того, уже можно утверждать, что в основу идеологии современного белорусского государства положен с учетом местной 
специфики именно советский патриотизм. В пользу этого в частности свидетельствует введение в старших классах средних 
учебных заведений и ВУЗах специального курса «Великая Отечественная война советского народа (в контексте Второй 
мировой войны)». Надо сказать, что учебник для школ по этому курсу получился весьма удачным. К тому же министерство 
образования Белоруссии намерено выступить с предложением создания подобного учебника для Союзного государства, 
т.е.  общего  для  системы образования  Белоруссии  и  России.  Думается,  что  это  полезное  начинание  и  его  стоило  бы 
поддержать.

В  отличие  от  власти,  которая  стремится  консолидировать  общество  на  принципах  белорусского  издания 
советского патриотизма (можно по разному относиться к этой идее, но в условиях Белоруссии она весьма плодотворна), 
лидеры оппозиции  в  своих  идеологических  построениях  застряли  в  лучшем  случае  в  эпохе  краха  Советского  Союза: 
«незалежнасць», отрыв от России (разрушение Союза и вступление в НАТО и ЕС), «беларускамоўнае» одноязычие. 

Подобные  подходы  уже  не  раз  приводили  оппозиционеров  (в  том  числе  и  упомянутого  ранее   Владимира 
Гончарика)  к  поражениям,  но  порочную природу  видно  не  переделать,  и  они  продолжают  «наступать  на  те  же  самые 
грабли». Хотя справедливости ради стоит заметить, что в среде оппозиции появились здравомыслящие аналитики, которые 
считают, что при любом развитии в будущем политической ситуации в Белоруссии государственное  двуязычие должно 
оставаться незыблемым. Как и впрочем, союзнические отношения с Россией. 

Более того, некоторые из них полагают (и надо сказать небезосновательно), что обыграть Александра Лукашенко 
можно  только  на  интеграционном  союзном  поле.  Как  бы  там  ни  было,  но  наиболее  независимые  от  оппозиционных 
функционеров оппоненты Лукашенко пытаются искать новые подходы в своей антипрезидентской деятельности. 

В  этом  смысле  заслуживает  внимания  заявление  бывшего  депутата  Палаты  представителей  Национального 
собрания РБ второго созыва Владимира Парфеновича, которое он сделал 24 января. В своем обращении  Парфенович 
утверждает,  что  в  январе  текущего  года  высшим  руководством  республики  «в  тайне  от  собственного  народа»  была 
утверждена  и  направлена  к  исполнению  программа  скорейшего  строительства  в  Белоруссии  атомной  электростанции. 
Александр Лукашенко пошел на это не только с целью обеспечить себе энергетическую независимость от России, но и 
получить «страховой полис против судьбы Милошевича и Саддама». 

Эти  утверждения,  скорее  всего,  не  соответствуют  действительности,  но  идея  пресловутой  энергетической 
независимости, в частности, от «Газпрома» довлела на заседании Совета Безопасности РБ, проходившего в Минске 21 
января.  В  ходе  заседания  глава  белорусского  государства  поставил  задачу  перед  энергетической  отраслью выйти  на 
уровень 25-30% обеспечения республики собственными топливно-энергетическими ресурсами,  «на треть избавиться от 
энергетической зависимости». 

Правительству  было  поручено  до  1  июля  2005  г.  представить  президенту  проект  программы  обеспечения 
энергетической безопасности Республики Белоруссия, взяв за основу, в частности, опыт Финляндии в этом вопросе. Что 
касается  ядерной  энергетики,  то  Александр  Лукашенко  не  исключил  в  перспективе  строительства  АЭС в  Белоруссии, 
ссылаясь на существующие в Европе «вполне эффективные и безопасные технологии». Как бы там ни было, но Владимир 
Парфенович  поднял  очень  чувствительную в  белорусском обществе  тему и  поэтому  ее  эксплуатация может  дать  ему 
серьезные политические дивиденды. В то же время  проблема ядерной энергетики выходит за рамки внутрибелорусской 
тематики и касается непосредственно интересов и безопасности России. Раз этот вопрос стал активно обсуждаться, то он 
должен быть вынесен на уровень Союзного государства.

И все же, как бы не была сильна нынешняя белорусская власть, вряд ли она сможет в одиночку длительное время 
противостоять расшатывающим действиям специалистов по «бархатным революциям»,  тем более подкрепленным всей 
экономической, финансовой и политической мощью США и Евросоюза. Белоруссии, да и самому Александру Лукашенко для 
спокойной жизни как  воздух необходимо Союзное государство.  Нужна Белоруссия и России.  Объективно в  построении 
Союзного  государства  заинтересованы  не  только  народы  Белоруссии  и  России,  но  и  лично  Александр  Лукашенко  и 
Владимир Путин.

Ротация разведчиков
Белорусский рынок, 24 - 31 января 2005  

Павлюк Быковский
Беспрецедентные  по  масштабу  кадровые  перестановки  произошли  20  января  в  Комитете  госбезопасности 

Беларуси.  Александр  Лукашенко  назначил  председателем  КГБ  Степана  Сухоренко  (исполнявшего  эти  обязанности  с 
момента отставки Леонида Ерина в ноябре прошлого года), а также сменил 4 заместителей председателя, руководство 
военной и внешней разведок, 4 начальников областных управлений КГБ. Кадровые перестановки затронули и систему МВД. 
“Назначение 12 должностных лиц в системе КГБ — это, безусловно, очень значительное изменение. Ничего подобного в 
истории комитета не было”, — признал в интервью БЕЛТА руководитель пресс- службы президента Беларуси Павел Легкий. 

Действительно, такого не было даже в августе 1994 г., когда первый президент Беларуси только пришел к власти и 
свежи еще были в памяти препоны, чинимые прежним правящим режимом и, соответственно, его силовыми структурами. 
Тогда  глава  государства начал с  назначения республиканского руководства,  создания Управления делами президента, 
Администрации президента и Совета безопасности, а потом провел смену кадров в МВД и Министерстве обороны.

До  областного  руководства  КГБ  А.  Лукашенко  добрался  в  октябре,  Указом  №  151  освободив  начальников 
управлений  по  г.  Минску  и  Минской,  Могилевской,  Витебской  и  Гродненской  областям.  В  октябре  же  были назначены 
руководители всех областных управлений КГБ,  причем в  ряде случаев кадры просто поменяли местами.  Что касается 
разведывательных  и  контрразведывательных  подразделений  Комитета  госбезопасности,  то  здесь  “оптовых”  кадровых 
перестановок  не  было аж до  беспрецедентной  крупномасштабной  аттестации руководства  КГБ Советом безопасности, 
закончившейся отставками в мае 2004 г.

Теперь  освобождены  от  должности  и  зачислены  в  распоряжение  председателя  КГБ  два  его  заместителя  — 
Николай Тананайко и Анатолий Зарецкий. На их места назначены в основном бывшие начальники областных управлений. 
Первым  заместителем  председателя  назначен  Василий  Дементей  (отвечал  за  Витебскую  область),  заместителем 
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председателя — начальником Главного управления контрразведывательной деятельности — Виктор Вегера (отвечал за 
Гродненскую область), заместителем председателя — начальником Главного управления экономической безопасности и 
борьбы с  коррупцией  — Николай  Свороб (сохранил свой  пост),  заместителем председателя  — начальником Главного 
управления  обеспечения  оперативно-розыскной  деятельности  —  Петр  Третьяк  (был  начальником  Управления 
правительственной связи КГБ).

На  возникшие  вакансии  областных  руководителей  назначены  преимущественно  служащие  из  центрального 
аппарата  КГБ.  Теперь  за  Минск  и  Минскую область  отвечает  Игорь  Кузнецов  (был  начальником Управления  военной 
контрразведки), за Брестскую область — Игорь Бахматов (также был начальником Управления военной контрразведки), за 
Витебскую область — Владимир Полещук (нет  сведений),  за Гродненскую область — Игорь Сергеенко (нет сведений). 
Вакансии в центральном аппарате заняли бывшие руководители областей.

Экстраординарные кадровые перестановки направлены на изменение политики КГБ. Ряд оппозиционных деятелей 
увидели в них две тенденции — освобождение от кадров, связанных с Москвой (мнение Николая Статкевича), и усиление 
политического сыска (мнение Анатолия Лебедько).

Руководитель пресс-службы президента П. Легкий рассматривает проблему в другой плоскости: “У  президента 
накопились серьезные претензии к  данному ведомству.  Но,  несмотря на жесткую критику,  прозвучавшую в адрес КГБ, 
назначенцы выглядели достойно и не оставили сомнений в том, что имеющиеся нарушения будут устранены, а задачи, 
поставленные Александром Лукашенко, — выполнены”.

Политический  обозреватель  Александр  Федута,  в  свое  время  возглавлявший  управление  общественно-
политической информации Администрации президента, в кадровых перестановках не видит сенсации: “Нормальная ротация 
кадров. Людям этой профессии важно не засиживаться на одном месте. Иначе возникает вопрос: чем они еще занимаются, 
помимо основной работы? Ведь уже вскрывались случаи ”крышевания" криминальных структур". А. Федута отмечает, что 
подобная  ротация  использовалась  и  в  партийных органах  в  советское  время:  опытными  кадрами  укрепляли  регионы, 
региональными — вливали новую кровь в центральные органы.

Кстати, официальная версия произошедшего — омоложение кадров. По сообщению пресс-службы президента, из 
250  сотрудников  силовых  структур,  которые  претендовали  на  продление  сроков  службы сверх  предельного  возраста, 
служба продлена только 50 офицерам, имеющим ученые степени докторов наук и редкие специальности. А. Лукашенко 
сказал, что “КГБ должен сохранить и укрепить устоявшийся имидж сверхэффективной и мощной силовой структуры”. 

Кадровые перестановки затронули и систему МВД.  На вакантное после освобождения от  должности депутата 
Палаты  представителей  Леонида  Глуховского  место  заместителя  главы  МВД  —  начальника  Главного  управления 
предварительного расследования 20 января назначен ранее работавший в республиканской прокуратуре Сергей Гуреев. 
Кроме  того,  начальником  УВД  Гродненского  облисполкома  назначен  Геннадий  Хоцько,  начальником  УВД  Минского 
облисполкома — Иван Сергей, начальником УВД Могилевского облисполкома — Александр Коновалов.

Это первые кадровые перестановки в силовых структурах после назначения главой Администрации президента 
Виктора Шеймана. В бытность В. Шеймана главой Совета безопасности и генеральным прокурором Беларуси обозреватели 
подозревали его в стремлении подчинить себе все силовые структуры.

Комитет госбезопасности, в свою очередь, давно подозревали в связях с российскими спецслужбами, что якобы 
постоянно вызывало недовольство А. Лукашенко. В 1996 г.,  в период противостояния Верховного Совета XIII  созыва и 
президента, руководство КГБ являлось по вызовам как спикера парламента, так и главы государства. На президентских 
выборах 2001 г.  оппозиционный кандидат Владимир Гончарик каким-то образом получил в  распоряжение документы о 
причастности  высших  чинов  ряда  силовых  ведомств  Беларуси  к  исчезновению  оппозиционных  политиков  (дело  о  так 
называемом  “расстрельном  пистолете”).  Как  оказалось,  сотрудники  КГБ  задерживали  одного  из  фигурантов  дела, 
командира Специального отряда быстрого реагирования (СОБР) МВД Дмитрия Павличенко, а тогдашний председатель КГБ 
Владимир Мацкевич вместе с генпрокурором Олегом Божелко его допрашивал.

Некоторые  эксперты  считают,  что  в  среде  отечественных  наследников  железного  Феликса  значительно 
распространено  недовольство  белорусским правящим  режимом и  одним  из  проявлений  этого  была  низкая  поддержка 
инициативы  президента  на  последнем  конституционном  референдуме,  ставшая  заметной  при  подведении  итогов 
голосования на закрытом избирательном участке госпиталя КГБ.

Если это так, то поводов для недовольства президента Комитетом госбезопасности было предостаточно. Масла в 
огонь могла подлить публикация 17 января The New York Times статьи К. Джей Чиверса “Как украинские шпионы изменили 
судьбу  страны”,  в  которой  американский  журналист  чуть  ли  не  воспел  Службу  безопасности  Украины,  якобы 
предотвратившую  кровопролитие  во  время  украинской  “оранжевой  революции”  и  помешавшую  правящему  режиму 
использовать силу для усмирения сограждан, а также снабжавшую оппозиционный лагерь информацией.

В этом случае реальной целью молниеносной смены центрального и регионального руководства КГБ является 
ослабление структуры, в лояльности которой правящий режим сомневается.

Белорусская экономика переходит на золото
КоммерсантЪ, 19 января 2005

Граждане не верят официальной статистике. Министерство статистики и анализа Белоруссии объявило о том, что 
ВВП  республики  вырос  на  11%  в  2004  году.  Но  белорусы  в  заявленный  рост  не  верят.  Об  этом  свидетельствуют 
опубликованные  вчера  же  данные  минского  Национального  банка,  показывающие  отношение  населения  республики  к 
официальной экономике: за 2004 год объемы продажи золота выросли в 2,5 раза. Данные о темпах роста белорусского ВВП 
министерство статистики и анализа республики опубликовало под фанфары. 

Ведь с тем,  что в  2004 году ВВП может вырасти на 11%, согласился даже Международный валютный фонд, 
который до закрытия своего представительства в Минске настойчиво заявлял о необъективности официальной статистики. 
В итоге, по опубликованным  официальным данным, рост белорусского ВВП значительно превысил прогнозы белорусского 
правительства,  которое  ожидало  от  экономики  в  2004  году  более  скромных  результатов  -  9%.  При  этом белорусские 
статистики подчеркивают существенное увеличение эффективности производства валового продукта в 2004 году. Так, по 
данным министерства статистики и анализа, энергоемкость ВВП республики только за январь-ноябрь снизилась на 7,6%. 
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Между тем статистика Национального банка Белоруссии говорит о том, что население в процветание экономики не 
верит. Не секрет, что по уровню инфляции Белоруссия занимает "почетное" первое место среди стран СНГ. В 2004 году 
цены в республике выросли на 16%. 

Впрочем, и российская инфляция заметно выше приемлемого в международной практике уровня, тем не менее, 
белорусы, как отмечают в МВФ, гораздо более ограничены в инструментах сохранения своих сбережений (финансовый 
рынок в республике практически отсутствует). В итоге население и юридические лица республики активно переводят свои 
ресурсы в самый доступный на рынке инструмент - золото. 

По опубликованным вчера данным Нацбанка Белоруссии, в 2004 году объем продаж населению и коммерческим 
предприятиям золота в мерных слитках вырос в 2,5 раза. Так,  если в 2003 году центробанком было продано 93,891 кг 
золота 999,9 пробы, то в 2004 году - 237,486 кг. Самым большим спросом у белорусов пользуются слитки массой 5 граммов 
(в  прошлом году было продано 2,161 тыс.  штук таких слитков).  На втором месте по популярности -  слитки массой 10 
граммов (продано 2,153 тыс. штук), и на третьем месте - слитки массой 1 грамм (продано 1,721 тыс. штук). Кроме того, по 
данным белорусского центробанка, в прошлом году было куплено 15 золотых слитков по 1 кг (такой слиток на 14 января 
2005 года cтоил порядка $15 тыс.). В общем, тенденция бегства населения из белорусских рублей налицо, особенно если 
учесть, что обратный выкуп проданных золотых слитков в 2004 году составил всего 6,238 кг.

Интервью с Уралом Латыповым
интернет-газета БелаПАН, 18 января 2005

Ольга Тарасевич
— Урал Рамдракович, в телесюжете о вашей отставке вы выглядели взволнованным...
— Пасада — гэта не бацькаўшчына. Любая служба когда-нибудь заканчивается, О том, что жизнь может быть 

длиннее должности, я помнил всегда. Но не представлял, насколько прикипел к людям, к работе. Это было не единственное 
место, где довелось служить, но в эмоциональном плане последнее прощание далось мне тяжелее всего.

— Но я так поняла, что решение об отставке — это взаимное решение, ваше и главы государства. То есть и с 
вашей стороны была заинтересованность именно в таком развитии событий.

— Понимание было с обеих сторон. Человек, который долго делает одно и то же дело, вырабатывается. В свое 
время меня в очень молодом возрасте назначили начальником отдела контрразведки. И на этой должности я застрял на 8 
лет. Тогда я просто физиологически ощущал, что надо менять работу. Здесь дело до этого не доходило, но было осознание 
необходимости перемен.

— А не скромничайте!  Последняя кампания по проведению референдума отличалась воплощением большого 
количества новых технологий.

— Я же не говорю, что я плохо работал. Речь о другом. О внутренних ощущениях, когда понимаешь: надо менять 
род деятельности.

— В своем прощальном слове вы отметили, что вам, небелорусу, было доверено занять такой высокий пост. И я 
тогда подумала: неужели все-таки вызывает дискомфорт национальный аспект?

—  Речь  не  идет  о  дискомфорте  или  давлении.  Просто  это  необычно,  когда  министром  иностранных  дел 
христианского  государства  становится  небелорус,  неправославный.  Такая  ситуация  редко  где  встречается.  Возможно, 
только в Америке национальность вторична по отношению к профессиональным качествам... Но подсознательно я всегда 
понимал, что должен отстаивать интересы Беларуси даже в большей степени, чем этнический белорус.

Могу еще раз повторить: для меня было высокой честью занимать ключевые должности, тем более в период, 
когда впервые в истории формируется действительно самостоятельная белорусская государственность.

В повседневной суете мы не всегда задумываемся над тем, что 10 лет президентства Александра Лукашенко — 
это 10 лет становления белорусской государственности. В историю он войдет как строитель. И не только национальной 
библиотеки, дорог и других конкретных объектов, но и строитель независимого белорусского государства.

Подходит он к этой своей миссии (вне всякого сомнения, он осознает свое президентство как миссию) системно. 
Здесь для него нет мелочей: и государственные институты, и здоровый образ жизни, и требование об обязательной 3/4-й 
доле белорусской музыки на FM-станциях, и фонды поддержки талантов — всего не перечислишь — это кирпичики, из 
которых складывается молодая белорусская государственность.

Можно оспорить формы и методы, как это внедряется, но, по сути, все верно.
Да и идеология белорусского государства в президентском понимании идет от жизни, заземлена на белорусские 

корни, на белорусский уклад жизни и не имеет ничего общего с оторванной от жизни доктриной.
Беда в другом — мало людей, способных именно такое понимание идеологии растолковать людям.  Отсюда и 

большая разница между задумкой и реализацией: мы-то знаем и помним только советскую систему идеологической работы. 
А она отличалась редким формализмом, начетничеством и лицемерием. Свидетельство нулевой результативности того 
позднесоветского подхода к идеологической работе в том, что система рухнула, а десятки миллионов, в чьих личных делах 
было записано "Делу КПСС и социалистической Родине предан", и не шелохнулись. Ну, я немного отвлекся.

— Вы были помощником президента, возглавляли МИД, занимали должность госсекретаря Совета безопасности. 
На четках воспоминаний какое событие воспринимается как самое яркое и интересное?

—  Реформирование  системы  внешнеэкономической  и  внешнеполитической  деятельности.  Тогда  президент 
назначил  меня  под  конкретную  творческую  задачу  по  объединению  трех  министерств,  работа  которых  во  многом 
дублировалась. Помню, с трудом дожидался утра, чтобы поскорее пойти на работу. Тем более, подавляющее большинство 
сотрудников были людьми грамотными, работящими и деловыми.

— Но даже реформированному МИДу не удалось добиться нормального восприятия Беларуси лидерами мирового 
сообщества.

— Это зависит не только от Беларуси. Думаю, перспектива нормализации еще не утеряна.
— На что и на кого вы рассчитываете, говоря о перспективах нормализации отношений с Западом?

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

71



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

— Прежде всего  на  здравый  смысл  тех  же  западников,  которые  рано  или  поздно  оценят  то,  что  спокойная, 
неконфликтная,  зарабатывающая себе на жизнь своим трудом Беларусь — это фактор европейской и международной 
безопасности.  Что  касается  людей,  то  и  в  нашем  окружении  —  Варшаве,  Вильнюсе,  Скандинавии,  и  западнее  —  в 
Германии,  Великобритании,  Франции  и  других  странах  —  немало  политиков  и  дипломатов,  объективно  оценивающих 
Беларусь.

Не меньше (если не больше) таких людей и в Америке. Еще со времен, когда меня приглашали в США читать 
лекции, я сохранил добрые отношения с достаточно влиятельными аналитиками, которые убеждены, что нормализация 
белорусско-американских  отношений  дело  более  чем  реальное.  Так  оно  и  есть.  Вопрос,  говоря  образно,  в  цене 
нормализации...

— Урал Рамдракович,  вам довелось стоять у истоков интеграционных процессов. Получилось ли реализовать 
задуманное?

— Не все, что задумывалось и говорилось, свершилось. Надо понимать и то, что белорусско-российский союз 
складывался не по утвержденному кем-то плану, а как живое творчество президентов. Инициатором, как правило, выступал 
Александр Лукашенко.

Такой  эпизод:  в  Минске  проходила  встреча  глав  стран  СНГ,  и  Александр  Григорьевич  предложил:  "Борис 
Николаевич, давайте съездим на границу и снимем символический таможенный шлагбаум". Тот начал отнекиваться, потом 
поручил это В.Черномырдину. Но тому тоже оказалось недосуг. После слов Александра Лукашенко: "Хорошо! Я тогда поеду 
один..." — Черномырдин сел в вертолет.

За  предыдущие  годы  "свободный  ход"  выбран,  и  отношения  вплотную  подошли  к  новому  рубежу  принятия 
решений. Беларусь не может войти в состав России, речь об этом вести бессмысленно. Необходим настоящий союз, в 
котором каждая из сторон делегирует полномочия в общие органы управления.

— И по чьей вине этот вопрос не решается?
— В этом контексте не следует задаваться классическим вопросом: "Кто виноват?". Никто не виноват. Нынешнее 

состояние отношений — это тот уровень, к которому готовы обе стороны. И уровень этот очень высокий. Таких отношений, 
как с Беларусью,  у России нет ни с одной другой страной. Здесь есть еще и нереализованный потенциал. Сейчас нет 
смысла "насиловать" политическую составляющую. Надо подумать о будущих поколениях политиков и им оставить что-то 
решать по мере вызревания ситуации.

 Как вы думаете,  изменится ли  позиция России  в  свете  предстоящих в  2006  году в  Беларуси  президентских 
выборов?

— Как-то  повелось,  что  белорусско-российские  отношения  описываются  в  крайних  выражениях  ("сдаст  — не 
сдаст", "конец Союза" и т.п.). В жизни, к счастью, дело обстоит не так драматично. Скорее наоборот.

Предприятия работают с предприятиями, министерства (в том числе и силовые) — с министерствами и так далее.
Взять МИД, Совбез и администрацию, где я работал. У нас с российскими коллегами были (и остались) хорошие, 

товарищеские  отношения.  Да,  каждый  защищал  интересы  своего  государства,  своего  президента.  Но  общим  было 
понимание того, что Беларусь и Россия — естественные союзники и из любой ситуации надо находить достойный для 
Минска и Москвы выход.

За 10 лет было всякое, но об этой работе и своих российских коллегах у меня самые позитивные впечатления. 
Зная этих людей, я не допускаю, что Россия может оставить Беларусь в беде. Тогда на закрытом заседании ВГС я видел, 
как искренне В.Путин сказал о том, что у россиян ближе белорусов родни нет и не будет. Это он говорил от себя. Такое же 
уважительное  отношение  к  Беларуси  и  белорусам  у  всех  россиян,  которых  я  знаю.  Белорусско-российская  взаимная 
поддержка была, есть и будет. Без проблем, трудностей тоже не обойдется — но они необходимые составляющие живой 
жизни.

— А были ли вообще, на ваш взгляд, такие ситуации, когда оппоненты могли взять верх над представителями 
власти?

— Нет, с 1994 года таких моментов не было. Реальная поддержка Александра Лукашенко со стороны народа 
всегда  была  колоссальной.  За  последние  10  лет  ни  одному  политику  не  удалось  и  близко  подойти  к  такому  уровню 
популярности.  Даже в 1996 году,  когда был конфликт  с  парламентом и в  Беларусь приезжали Черномырдин и другие 
российские  политики,  ситуация  юридически  была  сложной,  однако  Лукашенко  пользовался  колоссальной  поддержкой 
народа. А это юридическими приемами не перебивается.

— В чем же секрет, уже можно сказать, политического долголетия?
—  Он  чувствует  нерв  народного  настроения  и  каждый  день  занимается  решением  проблем,  волнующих 

большинство населения. Он действительно работает президентом 24 часа в сутки.
- Урал Рамдракович, а какие остались впечатления от лицезрения системы власти изнутри? Журналисты пишут о 

"голубях" и "ястребах" — сторонниках соответственно мягких и жестких методов управления во властной "вертикали".
— Это все журналистские образы. Президент — человек самостоятельный, и все решения он принимает сам. 

Выслушивает разные мнения, поощряет, чтобы каждый говорил то, что думает. Но принимает решения сам. Это не тот 
человек, при котором какие-либо группы могут играть серьезную роль. Естественно, есть личные симпатии и антипатии. 
Есть давнишние знакомства. Но все догадки о наличии в структурах власти группировок в классическом значении этого 
слова  —  мимо.  Есть  президент,  принимающий  решения.  И  его  подчиненные,  которые  высказывают  свое  мнение  и 
исполняют решения, не более того.

— Но,  судя  по  прессе,  вы  никогда  не  были сторонником "закручивания  гаек".  А  есть  руководители,  которые 
считают возможным использовать жесткие методы управления.

— Проблема  может  быть  решена  разными  методами.  Думаю,  никто  не  будет  прибегать  к  принуждению  при 
наличии нормальных, цивилизованных способов. Белорусский корпус управленцев, возможно,  самый сильный в нашем 
регионе. Он способен адекватно реагировать на жизненные ситуации.

— Почему же тогда президент говорит о необходимости борьбы с бюрократизмом?
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— Власть в Беларуси отчасти под давлением президента, отчасти в силу менталитета управленцев приближена к 
простым людям. И это хорошо, потому что власть на самом деле состоит не столько из высоких политических материй, 
сколько из множества повседневных дел. Совсем недавно у нас в семье случилось несчастье: умер отец жены, фронтовик... 
Местная власть, военкомат достойно провели ветерана в последний путь, хотя я уже не был начальником. В такие минуты 
люди осознают — да, есть власть, которая всегда поможет. Конечно, люди разные, и среди начальников есть те, кто далек 
от идеала.

— Как вы относитесь к новому главе администрации Виктору Шейману? Каковы внутренние ощущения: пост в 
надежных руках?

—  Администрация  президента  —  единственная  в  своем  роде  госструктура,  целиком  предназначенная  для 
обеспечения деятельности главы государства. Все ее три функции — интеллектуальная, организаторская, контрольная — 
осуществляются под повседневным влиянием президента, его личных и деловых качеств.

Самостоятельной  политической  силой  Администрация  президента  могла  быть  при  несамостоятельном 
президенте. А при Александре Григорьевиче, который все решения берет на себя, во все вникает лично, эта структура 
является, образно говоря, "коллективным помощником президента".

Личность  же  главы администрации,  его  деловые  качества  имеют  значение  в  основном  для  стиля,  характера 
повседневной  работы  как  самого  аппарата,  так  и  всего  управленческого  корпуса  страны.  Это  тоже немало.  Думаю,  у 
Шеймана есть все необходимое для того, чтобы эту работу организовать эффективно. В чем я искренне желаю ему успехов 
и удачи.

— И все равно в глубине души я вас не понимаю. Вы ведь мужчина. А какой мужчина откажется от власти? Им так 
нравятся ее атрибуты. Это лучшие игрушки для взрослых...

— Если в первое время атрибуты должности как-то впечатляют, то затем это уходит. Рабочие заботы затмевают 
все. Глава администрации (повторюсь) — организатор решения конкретных задач, число и разнообразие которых описанию 
не поддается. Сложившаяся система госуправления носит исключительно централизованный характер. Решения по мало-
мальски значимым вопросам берет на себя президент. По всем ним администрация готовит свои предложения, предлагает 
варианты. Происходит это при дефиците времени, кадров, под прессингом президента, который некачественной работы 
вообще не терпит и очень конкретно по этому поводу высказывается.

В  этих  условиях  тебе  просто  некогда,  говоря  языком  Чехова,  предаваться  восторгам  по  поводу  того,  какая 
большая у тебя должность. Может быть, после увольнения придет осознание масштаба имевшихся полномочий. Но пока, за 
полтора месяца, об этом как-то не думалось.

— Кстати,  а  вы  знаете,  какие  слухи  ходили в  журналистской  среде  после  вашей  отставки?  Якобы умеющий 
стратегически мыслить Латыпов предполагает, что через год корабль государственной власти может дать течь. Поэтому вы 
спаслись, пока корабль не начал тонуть.

— Глупости. В 2006 году будет не сложнее, чем в 2004-м. На референдуме нужно агитировать за идею. А на 
выборах надо победить конкретного соперника. В чем-то это и проще.

— Можно нетактичный вопрос? Скажите, как мусульманин вы страдали от отсутствия мечети в Минске?
— В детстве я  был приобщен к  вере  и молился.  Когда был с  визитом в  Объединенных Арабских Эмиратах, 

президент  этого государства,  покойный шейх Заед,  сказал:  "Завтра у  нас  великий праздник.  Приглашаю вас  молиться 
вместе со мной и моими сыновьями". Наутро в личной мечети шейха Заеда я с удивлением обнаружил, что помню все, чему 
меня  в  детстве  учили.  В  условиях,  когда  почти  полмира  мусульмане,  президент  рассматривал  мое  происхождение  в 
качестве ресурса, работающего на Беларусь. Так на деле это и было.

Пройдя школу комсомола, КПСС, КГБ, исходивших из тезиса "религия — опиум для народа", я отошел от веры. 
Хотя,  может,  не  так  далеко,  как  мне  казалось.  Когда я  собирался защищать кандидатскую диссертацию,  мой научный 
руководитель Давид Исаакович Фельдман, юрист-международник с мировым именем и человек с большой буквы, спросил: 
"Урал, а ты обычаи мусульманские соблюдаешь?" И, заметив по выражению моего лица, что не особенно, сказал: "Я тебя 
прошу, делай все так, как предписывает Коран. Не знаю, как его зовут, но там (поднял палец к небу) определенно кто-то 
есть". Возвращение в веру, как я понимаю, не может быть решением рассудочным ("так надо"), а велением сердца. И уж 
тем более актом не публичным.

— Урал Рамдракович, таким образом, относительно госслужбы ваша позиция ясна. Она вас больше не прельщает. 
Но чем же вы намерены заниматься?

— Пока окончательно не определился.
— Тогда почему вы так ушли — фактически в никуда?
— Здесь дело не только в индивидуальной непрактичности. Главное — этический момент. Находясь на подобной 

должности, ты не можешь заниматься таким "шкурным" делом, как создание собственной фирмочки на черный день. А если 
займешься — не сможешь работать, поскольку об этом будут знать люди, твои сослуживцы, президент. Но у меня всегда 
было ощущение, что если дело дойдет до ухода со службы, то применение себе найду.

Глава Администрации президента Александра Лукашенко — это не начальник, а чернорабочий управленческого 
дела, привыкший рано вставать и поздно ложиться и за все отвечать. Так сказать, "дежурный по жизни". Таких работа 
находит сама. За это время обозначилось несколько вариантов. Главное, без суеты сделать правильный выбор.

— Если не секрет, о чем конкретно идет речь?
—  Коротко  —  о  сфере  корпоративного  управления.  Правда,  эта  область  цивилистики,  а  моя  научная 

специальность — публичное международное право. Надо будет оперативно переквалифицироваться: благо в свое время 
читал  курс  по  частному  международному  праву  и  многое  с  той  поры  осталось  в  памяти.  Ну,  новая  задача  всегда 
мобилизует. Было бы здоровье.

— Знаете, меня удивило, когда вы дали интервью одному негосударственному изданию. Мы в редакции даже 
решили: Латыпов подается в оппозицию.

— В связи с чем вы сделали такой вывод?
— Ваши оценки звучали резко.
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— Оценок там не было. Были суждения — вполне конкретные и ясные.
— Ну да. А вопросы типа "что, уже наелись власти?"?
— Так это был вопрос журналистки. Мой ответ: "не то, чтобы наелся..." и далее по тексту.
— Так как насчет оппозиции?
— А что мне там делать? Я — сторонник этого социально-экономического курса.
— Ну, есть в рядах борцов и бывшие сторонники. Передумали... Человек имеет право передумать?
— Со мной — не тот случай. Да и по отношению к президенту, товарищам по работе это было бы предательством. 

На такое я просто не способен. А общаться с теми, кто мне интересен в человеческом плане, собираюсь, как и прежде, 
несмотря на разницу во взглядах. Думаю, это нормально.

Заслуженный мастер гонки вооружений
БДГ, 25 января 2005

Андрей Александрович 
Потенциальным  конкурентом  России  на  рынке  вооружений  называют  Беларусь  некоторые  российские  СМИ. 

Затяжное пребывание нашей маленькой страны в десятке крупнейших мировых экспортеров оружия начинает раздражать 
многих как за пределами Беларуси, так и внутри нее. Непонятно, во-первых, что же такое драгоценное продает Беларусь. 
Во-вторых, почему этот дефицитный продукт у нашей страны никак не закончится. А в-третьих, куда уходят вырученные от 
торговли оружием миллиарды. 

Впервые Беларусь угодила в десятку крупнейших поставщиков оружия в 1996 году «благодаря» Стокгольмскому 
институту  изучения  проблем мира  (СИПРИ).  Это  солидное  учреждение,  названное  официальными  белорусскими  СМИ 
«никому не известным», зафиксировало самые масштабные сделки. Именно в 1996 году наша страна продала 100 танков Т-
72 Венгрии и 18 истребителей МиГ-29 Перу. В это же время в Судан было поставлено 9 танков Т-55 и 6 вертолетов Ми-24.  
Исследовательский центр Military Balance сообщил также о продаже Перу 16 штурмовиков Су-25 с пометкой, что данная 
информация была опровергнута российскими источниками. 

В  последующие  годы  количество  продаваемой  Беларусью  военной  техники  пошло  на  убыль,  однако  это  не 
помешало ей остаться на лидирующих позициях по итогам пятилетки. Как сообщил все тот же СИПРИ, в 1996–2000 гг. 
объем  экспорта  белорусской  военной  техники  составил  1  млрд  246  млн  долларов.  За  аналогичный  период  у  Китая 
подобные объемы исчислялись суммой 1 млрд 506 млн долларов, а у законодателей оружейной моды США и России — 49 
млрд и 15 млрд долларов соответственно. 

Масштабы  деятельности  белорусских  экспортеров  вызывали  недоумение,  ведь  Беларусь  не  производила 
вооружений в таком объеме. В одном из интервью генеральный директор Российского агентства по обычным вооружениям 
Александр Ноздрачев заметил, что Беларусь «активно работает на рынке модернизации вооружений. Значительная доля их 
контрактов — это модернизация. То есть они едут и модернизируют бронетанковую и ракетную технику. То, что находится в 
эксплуатации. В этом надо искать их успех в финансовом плане». 

Определенную роль в  резком взлете белорусской  «оборонки»  на  международной арене,  безусловно,  сыграли 
запасы Краснознаменного Белорусского военного округа. К примеру, 100 танков Т-72, не будь они проданы Венгрии, были 
бы списаны в утиль по условиям Договора по обычным Вооруженным силам в Европе. Беларуси эти и другие арсеналы 
следовало либо сокращать, либо пытаться продать. Именно последнее она и пыталась сделать, ведь списанию подлежали 
более 2 тыс. танков, около 1 тыс. БМП и примерно 120 самолетов. 

Когда склады истощились,  ряд предприятий «оборонки», забыв про пресловутую конверсию, занялся тем,  что 
умел делать  лучше:  ремонтировать,  модернизировать  и  переоснащать  военную технику.  Тем самым мы наступили на 
мозоль  россиянам:  основная  масса  техники  была  произведена  в  России,  и  заводы-изготовители  также  стремились 
модернизировать свою продукцию. Но тендеры на усовершенствование ЗРК «Шилка», «Бук», БТР, БМП и другой военной 
техники  частично  удалось  перехватить  белорусам.  Беларусь  и  сейчас  не  снижает  темпов  экспорта  вооружений.  В 
российских СМИ даже появляется информация о возможном объеме белорусских продаж на рынке вооружений в минувшем 
году на сумму 2 млрд долларов, тогда как российский экспорт оружия составляет 5 млрд.        

Прокомментировать  ситуацию  корреспондент  «БДГ»  попросил  руководителя  проекта  «Военно-техническое 
сотрудничество и торговля оружием» российского Центра по изучению проблем разоружения Марата КЕНЖАТАЕВА: 

— Астрономическая сумма 2 миллиарда долларов, приписываемая Беларуси, на мой взгляд, высосана из пальца. 
Реальный объем продаж вашей страны на рынке вооружений не превышает 150–300 млн долларов в год. Поставка десятка 
вертолетов в одну страну или партии прицелов в другую может исчисляться десятками миллионов долларов, но не сотнями. 
Самая крупная сделка Беларуси — продажа партии МиГ-29 в Перу. По нашим данным, белорусская сторона заработала 
тогда на этом порядка 150–200 млн долларов. Но после 1996 года таких крупных сделок не заключалось. Поэтому даже 
данные, приводимые экспертами СИПРИ, не всегда точны. Стокгольмский институт изучения проблем мира, как правило, 
делает свои выкладки, основываясь на реальной боевой мощи продаваемого вооружения и техники, а не на реальных 
финансовых объемах. Исходя из последних Беларусь вряд ли можно включить в десятку лидеров. По оценочной методике 
СИПРИ танк Т-72 стоит 1 млн 200 тыс. долларов, но его могут продать и за 100 тысяч, что не всегда учитывается. На мой  
взгляд, основные экспортные объемы Беларусью делаются за счет кооперации с российскими предприятиями ВПК, а также 
за счет усовершенствования техники. И то, что в вопросах модернизации ваша страна переходит дорогу России, — вполне 
нормальное  явление.  Почему,  к  примеру,  Израиль,  Чехия  или  Польша  могут  участвовать  в  тендерах  на  ремонт  и 
модернизацию бывшей советской техники, а Беларусь нет? 

— Беларусь часто оказывается вовлечена в различные скандалы, связанные с поставками оружия странам-
изгоям... 

— 90 процентов таких скандалов и таких поставок высосано из пальца. По прошествии времени, как правило, 
выясняется, что информация о нелегальных сделках взята из воздуха. Но даже если подобные сделки и совершаются, то 
государство не имеет к ним отношения. Нелегальным бизнесом занимаются посредники. Поэтому при исследованиях рынка 
вооружения такие экспортные операции какой-либо стране не приписываются и официально не учитываются. 
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— И кому такие скандалы выгодны? Конкурентам? 
— Необязательно. Это непрямая дискредитация. Зачем, к примеру, американцам вытеснять какую-либо страну с 

рынка  Ирака,  объявляя  о  поставках  ею оружия  режиму  Саддама  Хусейна?  Но  с  точки  зрения  политического  имиджа 
авторитет такого государства подрывается, и с ним стараются не иметь дела. 

— До последнего времени основным импортером белорусского вооружения являлись такие страны, как Алжир,  
Судан, Кот-д’Ивуар. Когда, к примеру, ООН объявила эмбарго на поставку оружия в Кот-д’Ивуар, российские чиновники  
сказали, что давно прекратили военные поставки в эту страну, не желая развития там напряженности. Белорусы же  
работали с этой страной до последнего момента. Чем это объясняется? Корыстолюбием? 

— Политикой. России ничего не стоило сделать подобное заявление, так как в Кот-д’Ивуар она не поставляет 
оружия давно. В свое время Россия объявила, что желает получать расчет за оружие деньгами, а не бартером или иными 
зачетами. Кот-д’Ивуар обеспечить этого не смог, поэтому и был отдан таким поставщикам, как Беларусь. 

— Каков, на ваш взгляд, прогноз ситуации на рынке вооружений для Беларуси? 
— Думаю, что белорусский экспорт подвластен тем же тенденциям, что и российский, так как зависит от мировых 

тенденций на рынке вооружений. Если в 1988 году был пик объема продаж, а в 1994-м — наибольший спад, то сейчас вновь 
идет рост потребления вооружений, в частности, странами Ближнего Востока и Юго-Восточной Азии. Поэтому в ближайшие 
годы и Беларуси, и России стоит ожидать, может, и незначительного, но все же роста оружейного экспорта.

Академики жалуются президенту
БДГ, 18 января 2005

Янина Болонская
С просьбой о спасении отечественной науки радикально настроенные белорусские ученые решили обратиться к 

президенту страны. Причиной данного шага стал проект нового устава НАН.
Появление проекта устава Академии наук вызвало недоумение и гнев в среде белорусских ученых. В случае его 

принятия присвоение ученых званий академика и члена-корреспондента будет зависеть не столько от вклада конкретного 
человека в развитие науки, сколько от различных привходящих обстоятельств. Например, правом выбирать академиков и 
членкоров наделят  людей,  вообще не  имеющих  научных степеней,  но  принимающих  участие в  общем собрании НАН. 
Отметим, что до начала реформирования Академии наук в общем собрании принимали участие около двухсот человек — 
сотрудников НАН. Впоследствии к ученым присоединились руководители вузов и чиновники, и количество «заседателей» 
перешагнуло за отметку пятьсот человек.

В проекте нового устава есть также пункты, предполагающие лишение ученых званий, введение возрастного ценза 
на их получение и противопоставление научной и политической деятельности.  Академики и членкоры «готовы сделать 
многое для того, чтобы данный проект устава не был утвержден». Одним из первых шагов стала подготовка коллективного 
письма президенту Беларуси. По предварительной информации, под ним подписались более пятидесяти ученых.

В своем обращении сотрудники академии просят Лукашенко не оставить без внимания тот факт, что новый устав 
будет  по  своей  сути  антидемократическим,  что  в  конечном  итоге  приведет  к  полному  развалу  Академии  наук. 
«Единственная поправка, с которой мы соглашаемся, — это переименование должности президента НАН в председателя. В 
этом  случае,  несмотря  на  смех  и  сочувствие  зарубежных  коллег,  уже  ничего  невозможно  изменить»,  —  сказал 
корреспонденту «БДГ» академик Радим Горецкий.

По нашей информации,  рассмотрение документа должно быть проведено на общем отчетном собрании НАН, 
которое планировалось на конец января. В связи с появлением обращения к Лукашенко сроки проведения собрания, скорее 
всего, будут скорректированы.
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УКРАИНАУКРАИНА
Хроника 
20 января.  Верховный  Суд  ответил на жалобы  В. Януковича отказом.
20 января.  В. Янукович заявил о своем намерении победить на парламентских выборах 2006 года и попросил 

разобрать  палаточные  лагеря  своих  сторонников.  Однако  лидеры акций  в  поддержку  двуязычия  и  федерализации  на 
Украине в Одессе, Крыму и Харькове заявили, что не намерены сворачивать лагеря до тех пор, пока не будут выполнены их 
программные требования

22-23 января. В Крыму, Одессе, Херсоне и Харькове состоялись массовые акции протеста, участники которых 
потребовали государственного двуязычия и федерализации Украины. 

23 января.  В Киеве  состоялась  инаугурация В.  Ющенко.  "Пиковым"  моментом церемонии стало выступление 
Ющенко на "Майдане Незалежности", в котором он обещал "прорыв в Европу". Избавление от коррупции, превращение 
Украины в "ассоциацию самоуправляемых общин".  На церемонии присутствовали Президент Польши А.Квасьневский и 
Хавьер Солана. Российскую делегацию возглавлял С.Миронов. Неофициально присутствовали А. Чубайс и Б. Немцов.

23  января.  В  Москве,  у  посольства  Украины,  состоялся  митинг  солидарности  с  Донбассом,  Крымом  и 
Новороссией.

23 января. Депутат фракции СДПУ(о) Нестор Шуфрич получил закрытую черепно-мозговую травму и ушиб мягких 
тканей. Об этом сообщила врач Татьяна Сакун в интервью телеканалу "1+1".  Как сообщила Сакун, Шуфрич приехал в 
больницу в понедельник с утра. Ему была сделана компьютерная томография головного мозга. Врачи порекомендовали 
Шуфричу  месяц  отдыха  и  лечение.  23  января   Шуфрич  посещал  сторонников  Януковича,  которые  на  Майдане 
Незалежности поставили три палатки.

Как свидетельствовал Шуфрч, он получил удар по голове сзади от неизвестного человека..
24 января. Президент Украины Виктор Ющенко подписал указ о назначении  Юлии Тимошенко исполняющим 

обязанности премьер-министра Украины. Государственным секретарем президента Украины назначен Александр Зинченко. 
Петр Порошенко назначен главой СНБО.

24 января.  Состоялся кратковременный визит В.Ющенко в Россию. "Россия никогда закулисно не работала на 
постсоветском пространстве, в том числе и с оппозицией. Это в полном объеме касается и Украины", - сказал президент 
РФ, открывая в Кремле встречу с Ющенко. "Мы и в самое последнее время делали то, что от нас просили действующие 
власти Украины, - сказал президент РФ. - Вы об этом прекрасно знаете, и надеемся на то, что и с Вами у нас сложатся 
такие же доверительные отношения".

Владимир Путин заявил также, что "Россия урегулировала приграничные вопросы с Украиной, чтобы подтвердить 
ее государственный суверенитет…Мы сделали это сознательно и пошли на все эти договоренности и межгосударственные 
процедуры, чтобы подтвердить государственный суверенитет Украины. Все наши шаги были направлены на решение этой 
задачи». Путин также отметил, что «…мы исходим из того, что на этой основе можно строить отношения на постсоветском 
пространстве  в  направлении  интеграции,  прежде  всего,  в  экономической  сфере».  Кроме  того,  Путин  подчеркнул,  что 
«соглашения, которые планируются к подписанию в рамках ЕЭП (Единого экономического пространства) касаются как раз 
этого - свободного передвижения людей

26 января. Уголовное дело, возбужденное российской стороной в отношении ныне исполняющей обязанности 
премьер-министра Украины Юлии Тимошенко прекращено не будет. Об этом заявил Генеральный прокурор Российской 
Федерации  Владимир  Устинов.  «Дело  будет  расследоваться  согласно  российскому  законодательству  ни  больше,  ни 
меньше», - сказал Генпрокурор. Отвечая на вопрос о возможности задержания Тимошенко в случае ее прибытия в Россию, 
Устинов напомнил, что такое решение вынесено судом. «Прокуроры не арестовывают, а это происходит по решению суда», 
- отметил генпрокурор. «Дела Тимошенко» как такового нет, а есть уголовное дело, по которому в том числе проходит и 
Юлия Тимошенко», - подчеркнул Устинов. Главная военная прокуратура РФ обвиняет Тимошенко в даче взяток российским 
должностным лицам. В частности, как сообщил главный военный прокурор России Александр Савенков, Тимошенко, будучи 
руководителем частной коммерческой структуры, давала взятки пяти офицерам Центрального управления материальных 
ресурсов и внешнеэкономических связей министерства обороны РФ. По его словам, взятки давались для того, чтобы были 
совершены действия по приобретению строительных материалов с превышением цены на 80 миллионов долларов.

27  января. Президенты  Украины  и  Грузии  Виктор  Ющенко  и  Михаил  Саакашвили  выдвинуты  на  соискание 
Нобелевской  премии  мира.  Кандидатуры  президентов  выдвинуты  американскими  сенаторами  Хиллари  Клинтон  из 
демократической партии, Джоном Маккейном из республиканской партии "за их историческую роль в Грузии и на Украине". 
Клинтон  и  Маккейн  направили  совместное  письмо  в  норвежский  Нобелевский  институт  24  января.  В  этом  послании 
сенаторы  подчеркивают,  что  Саакашвили  и  Ющенко  "продемонстрировали  экстраординарную  приверженность  миру". 
«Присуждение этим двум людям Нобелевской премии мира отметит не только их историческую роль в Грузии и на Украине, 
но породит также надежду и вдохновение для всех тех, кто стремится к свободе в других странах, где ее нет», - считают 
сенаторы. Они также утверждают, что оба президента "добились народной поддержки, следуя универсальным ценностям 
демократии, свободы личности и соблюдения гражданских прав".

26  января. Группа  «Солидарность»,  входящая  во  фракцию  «Наша  Украина»,  заявила  о  том,  что  не  будет 
принимать участие в голосовании за кандидатуру Юлии Тимошенко на пост премьер-министра. Об этом сообщил народный 
депутат Владимир Скомаровский. Как отметил Скомаровский, депутаты «Солидарности» ожидали, что президент Виктор 
Ющенко назначит лидера группы, председателя бюджетного комитета Рады Петра Порошенко исполняющим обязанности 
премьер-министра. В группу «Солидарность» входит 18 народных депутатов. Социал-демократы не собираются разделять 
ответственность за то, что произойдет на Украине.

26 января. СДПУ(о) не будет претендовать на руководящие должности в институтах власти. Об этом заявил в 
ходе пресс-конференции лидер партии Виктор Медведчук. «Оппозиция не может претендовать на власть, где бы это ни 
было, если это оппозиция. Есть власть, она отвечает за состояние дел в государстве. Есть оппозиция, которая не может 
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входить в те или иные властные коридоры», - такими словами Медведчук сопроводил заявление о том, что партия уходит в 
оппозицию. Медведчук также заявил, что фракция социал-демократов не будет претендовать на должность вице-спикера, 
которая положена ей по квотам, а также на какие-либо правительственные должности.

26 января. Евросоюз пока не горит желанием включить в свои ряды "оранжевую" Украину. По крайней мере, 
большинство руководителей ЕС считает, что ожидать интеграции в ближайшие несколько лет не стоит. Глава Еврокомиссии 
Жозе Мануэль Дурау Баррозу,  в частности,  заявил,  что не планирует обсуждать с  киевскими политиками перспективы 
возможного членства Украины в ЕС. По его словам, список кандидатов на интеграцию уже составлен и никаких изменений в 
него  вноситься  не  будет.  При  этом  Ж.Баррозу  отметил,  что  руководство  ЕС  поддерживает  политику,  проводимую 
украинским президентом Виктором Ющенко (верней, планы нового руководителя).  В похожем ключе высказалась глава 
комиссии ЕС по международным отношениям Бенита Ферреро-Вальднер: "Мы, конечно, хотим, чтобы Киев был ближе к 
нам. Через несколько лет посмотрим на их успехи". Виктор Ющенко ранее заявил, что надеется в 2007г. начать переговоры 
об ассоциированном членстве республики в Европейском союзе. 

26 января.  В.Ющенко выступил на Парламентской Ассамблее Совета Европы в Страсбурге. Главной темой его 
выступления было скорейшее вступление Украины в Европейский Союз. Ющенко заявил о намерении подать заявку на 
вступление в ЕС до конца 2005 года. Также Ющенко высказался по ряду внутри и внешнеполитических вопросов. Ющенко 
заявил, что является противником "наднациональных органов в проекте "Единого экономического пространства с Россией, 
Белоруссией и Казахстаном, что равносильно выходу из ЕЭП.  Ющенко  заявил,  что  планирует  проведение 
реформирования СБУ. 

26 января. Руководитель российской  делегации в  Парламентской Ассамблее  Совета  Европы,  глава  комитета 
Госдумы по международным делам Константин Косачев обратил внимание на то, что в своем докладе с трибуны ПАСЕ в 
Страсбурге президент Украины Виктор Ющенко ни разу не упомянул о России. «Он, безусловно, выступал очень корректно 
и это плюс. Но то, что в его основном выступлении не нашлось места для России - она не была упомянута ни разу - в то  
время, как Европа, Европейский Союз присутствовали в каждом втором предложении - для меня является звоночком», - 
сказал Косачев. Как заметил депутат, «это - признак того, что отношения с Россией будут рассматриваться Украиной лишь 
как  фактор,  который  способен  либо  повредить,  либо  не  повредить  сближению  России  с  объединенной  Европой  -  и 
последующие ответы г-на Ющенко на вопросы в зале это подтвердили». 

26 января. Президент Украины Виктор Ющенко отметил, что для улучшения украинско-российских отношений 
необходимо разработать новый пакет документов на 2005 год, чтобы решить безотлагательные проблемы. «Пусть это 
будет 8-10 безотлагательных дел, которые касаются гуманитарных, экономических отраслей, чтобы в конце 2005 года мы с 
Президентом Владимиром Путиным могли сказать, что этих проблем нет благодаря работе президентов и правительств», - 
сказал Ющенко на пресс-конференции в Страсбурге. 

27 января.  Депутат  ВРУ Роман Бессмертный не исключил,  что на президентских выборах в  2009 году Юлия 
Тимошенко будет конкурировать с Виктором Ющенко. «Назначение Юлии Владимировны и.о. премьера – сильнейший удар 
по самому понятию единой партии», – заявил Бессмертный. «До первых кадровых назначений мы могли говорить о трех 
направлениях строительства партии – левой, правой и центристской ориентации, о тактических и стратегических приемах 
ведения парламентской кампании. Все три группы должны были «оформиться» в блоки. То есть, УНР, КУН и Рух – справа, 
ряд центристских партий –  «посередине»,  а партия Мороза – на левом фланге.  При таком подходе мы бы сохранили 
нынешнее, почти паритетное соотношение сил», – рассказал Бессмертный. «А теперь первым номером в партийном списке 
идет Юлия Тимошенко, которая «тянет» на себе и всю кампанию-2006… Это открытый конфликт с президентом. Если же не 
ставить Тимошенко лидером списка, то возникнут серьезные противоречия между «Нашей Украиной» и БЮТ», – объяснил 
он. Вместе с тем, Бессмертный не допускает непрохождения кандидатуры Тимошенко в парламенте. «Президент не имеет 
права проигрывать такие бои. Если первый шаг Ющенко будет провальным, и парламент не поддержит кандидатуру Юлии 
Владимировны, то уровень доверия к инициативам нового президента снизится. А потом очень быстро наступает время, 
когда тебе уже никто не верит…», – сказал он. 

28 января. Депутаты Харьковского областного совета большинством голосов приняли решение удовлетворить 
протест прокурора Харьковской области Василия Синчука на решение сессии областного совета от 8 декабря 2004 года об 
избрании  Евгения  Кушнарева  главой  областного  совета.  За  это  решение  проголосовали  50  депутатов.  Его  подписал 
новоизбранный заместитель  главы областного  совета  Олег  Шаповалов.  Таким образом,  Евгений  Кушнарев  больше не 
является главой Харьковского областного совета. 

28 января. Народный депутат "Нашей Украины"  Владимир Филенко подтверждает, что является кандидатом на 
должность губернатора Харьковской области. Филенко также сообщил, что, кроме него, на пост харьковского губернатора 
рассматривается кандидатура Арсена Авакова - известного харьковского бизнесмена, который активно поддержал Ющенко 
во время выборов. Однако Филенко не исключает, что есть и третья кандидатура на эту должность. Но в любом случае 
места в обладминистрации будут формироваться после окончательного утверждения состава правительства.

28  января. Партия  регионов  не  собирается  в  оппозицию к  президенту  Ющенко.  Один  из  лидеров  ПР,  глава 
политисполкома и основатель Партии регионов Владимир Рыбак сказал, что ни о какой оппозиционности речь идти не 
может.  Рыбак, в частности, сказал: «Вопрос перехода в оппозицию будет решать съезд. Но я знаю мнения большинства 
партийных областных организаций, и я буду все делать, чтобы партия в оппозиции не была». «А тот, кто хочет - пусть 
создает свою собственную партию», - добавил Рыбак

28  января.  Виктор  Ющенко  своими  указами  уволил  глав  Луганской,  Полтавской  и  Кировоградской 
обладминистраций.  Согласно  поданным  ими  заявлениям  об  отставке  освобождены  от  своих  должностей  главы 
обладминистрации  Луганской  области  Александр  Ефремов,  Полтавской  -  Александр  Удовиченко  и  Кировоградской  - 
Василий Компаниец. 

28  января. Генеральный  прокурор  Украины  Святослав  Пискун  не  исключил,  что  за  массовые  увольнения 
работников прокуратуры экс-генпрокурор Геннадий Васильев может быть привлечен к уголовной ответственности. Об этом 
он заявил на сегодняшней пресс-конференции. По его словам, он дал поручение проверить и затем «или отказать, или 
возбудить уголовное дело в отношении данного лица, если будет доказано, что эти действия целенаправленны по личным 
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причинам». Кроме того, Пискун напомнил, что за такие поступки в Уголовном кодексе Украины предусмотрена статьей 172 
уголовная ответственность.

28 января. Генпрокурор Украины Святослав Пискун заявил, что 5-6 дней назад Генеральная прокуратура Украины 
закрыла все уголовные дела, возбужденные в отношении и.о. премьер-министра Украины Юли Тимошенко. По его словам, 
Главной военной прокуратурой РФ материалы по делу Тимошенко были получены еще в 2002 – 2003 годах. Однако Пискун 
считает, что «нельзя человека тяжко убивать дважды…Человек не может быть всю жизнь подсудимым…мы забываем о 
презумпции  невиновности».  Пискун  также  сообщил,  что  у  него  имеется  официальное  письмо  из  Москвы,  в  котором 
говорится  о  том,  что  «вопросов  к  Тимошенко  нет».  «Принимая  эту  ситуацию  во  внимание,  ГПУ  тоже  закрыла  дело 
Тимошенко», - сказал он. Кроме того, генпрокурор заявил, что между делами Тимошенко и Лазаренко существует связь, 
«так как фамилия Тимошенко упоминается в деле экс-премьер-министра Украины Петра Лазаренко».

28  января. Украина  начала  задерживать  транзитные  грузы,  предназначенные  для  Приднестровья.  Об  этом 
сообщил  замминистра  промышленности  непризнанной  республики  Юрий  Ганин.  По  его  словам,  в  украинском  порту 
Ильичёвск,  через который следует большинство продукции в Приднестровье, задержаны товары, предназначенные для 
концерна «Тиротекс», завода «КВИНТ», фирмы «Шериф» и других предприятий региона. «Украинская таможня требует 
зарегистрировать в Молдавии договоры по поставкам этих товаров», -  сказал Ганин. По его словам, «приднестровские 
предприятия оспорят эти незаконные требования в суде». 

28  января. По  делу  журналиста  Георгия  Гонгадзе  Генеральная  прокуратура  Украины  собирается,  в  случае 
необходимости, допросить бывшего президента Украины Леонида Кучму и многих других. Об этом сообщил генпрокурор 
Святослав  Пискун  на  своей  пресс-конференции.  По  его  словам,  на  следующей  неделе  будет  назначена  еще  одна 
международная экспертиза. Он также отметил, что цель этой экспертизы - стопроцентная идентификация тела, найденного 
в  Тараще,  которое  возможно  принадлежит  Гонгадзе.  28  января. По  факту  фальсификации  президентских  выборов  в 
Украине в Генеральной прокуратурой Украины возбуждено 160 уголовных дел. Об этом сообщил генпрокурор Святослав 
Пискун. По его словам, уже в конце этого месяца 42 уголовных дела будут переданы в суд. Он также напомнил, что у 
прокуроров и следователей, расследующих уголовные дела, согласно закону есть два месяца.

28 января. Лидер СПУ Александр Мороз заявил журналистам о желании Соцпартии партии получить портфели 
министра финансов, внутренних дел, топлива и энергетики Украины. Также он заметил, что это продиктовано не «большими 
аппетитами», а желанием отвечать за экономическую политику.  Мороз отметил, что его интересуют те сектора власти, 
которые дают возможность влиять на политику и отвечать за нее. Впрочем, лидер СПУ заявил, что получение министерств 
–  «это  все  ерунда  и  суета».  Мороз  отметил,  что  партия  выполнила  свою  стратегическую  цель,  добившись  внесения 
изменений в Конституцию и устранение режима Леонида Кучмы. Вместе с тем лидер социалистов подчеркнул, что участие 
партии в работе власти позволит быстрее добиться позитивных изменений в экономике. 

28 января. Сторонники Ющенко намерены экспортировать «оранжевую революцию» в страны СНГ и в США. Об 
этом сообщается на сайте pomaranch.info. Согласно данным сайта, с Майдана Независимости были отправлены «письма 
свободы»  в  Молдову,  Белоруссию,  Казахстан,  Узбекистан,  Россию  и  Соединенные  Штаты  Америки,  в  которые  были 
вложены оранжевые ленточки, а в качестве адресатов избрали руководителей вышеназванных государств. «В каждой из 
этих стран власть начала забывать о своем предназначении - служить людям, известно о нарушении прав человека, в то же 
время существует народная демократическая оппозиция, желающая перемен», - говорится в сообщении сайта. Кроме того, 
сторонники нового украинского президента заявляют, что начав «экспорт оранжевой Свободы», постараются всеми силами 
содействовать демократическим движениям в странах, куда были отправлены письма.

30 января. Борис Березовский заявил о своем намерении переехать в Киев. Ранее Березовский заявлял о своем 
желании создать на Украине сеть оппозиционных телеканалов с целью вещания на Россию. В. Ющенко прокомментировал 
намерение Березовского переселиться на Украину, туманно сказав, что будет действовать в рамках закона.   

Что обещал В.Ющенко в день инаугурации? 
"Newsru.com"  23 января 

Сегодня Украина свободная и независимая, заявил президент Украины Виктор Ющенко, выступая перед людьми, 
собравшимися на майдане Незалежности. "Мы сбросили груз прошлого. Теперь никто не сможет указывать украинскому 
народу, кого ему избирать", – сказал он. "Присягаю – мы изменим жизнь. Моя победа – это победа всего народа и каждого 
гражданина", – подчеркнул Ющенко. 

Он также поблагодарил всех граждан Украины, "за кого бы они не голосовали". "Каждый имеет право выбирать 
политические цвета, которые ему нравятся. Наш общий выбор – цвета украинского флага: они объединяют и тех, кто живет 
и на западе и на востоке страны", – подчеркнул президент", – сказал президент. Он также поблагодарил команду, которая 
работала на победу, семью – жену, детей и внуков, отца и мать. 

"Я  –  президент  всей  Украины,  мне  отвечать  за  то,  чтобы работали шахты Донбасса  и  Приднепровья,  порты 
Причерноморья  и  галицкие  торговый  пути.  Я  сделаю все,  чтобы крестьяне  были  с  хлебом.  Богатство  Украины  –  это 
богатство ее регионов", – сказал президент. 

"Украинская держава состоялась. Мы граждане Украины стали единой украинской нацией. Нас не разделить ни 
языками,  на  которых  мы  говорим,  ни  верами,  которые  мы  исповедываем,  ни  политическими  взглядами  –  у  нас  одна 
украинская судьба, одна украинская гордость. Мы сделали необратимый шаг к демократии", – подчеркнул Ющенко. 

Он также присягнул,  что "каждый сможет учить детей на языке родителей,  каждый сможет молиться в  своем 
храме, и всем будет гарантировано право на собственное мнение". "Мы будем слышать друг друга, потому что у нас будет 
свобода слова и независимая пресса. Все будут равны перед законом, и независимый суд защитит права каждого", – заявил 
Ющенко. 

По  его  словам,  он  видит  Украину  государством,  управляемым  верховенством  права.  "Мы  создадим 
демократическую власть – честную и профессиональную", – сказал он, добавив, что власть должна быть патриотичной. 

"Стена,  которая  отделяет  чиновников  от  людей,  будет  разрушена.  Обновленная  власть  будет  знать  свои 
обязанности – работать во благо гражданина и государства", – отметил президент, подчеркнув, что быть во власти и в 
оппозиции "одинаково почетно, если служишь своему государству". 
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"Только в единстве, и только в демократии мы решим наши национальные задания", – сказал Ющенко, отметив, 
что говорил об этом "на тысячах встреч". Обращаясь к гражданам, он подчеркнул, что выполнит их волю – иметь работу и 
достойную зарплату, и не покидать семью в поисках работы за границей. 

"Мы создадим новые рабочие места. Каждый, кто хочет работать, получит работу и достойную зарплату. Ничто не 
будет ограничивать вашу инициативу в желании обеспечить достаток семьи. Будет поддержан каждый, кто дает работу 
другим, честный труд будет в уважении, мы станем богатой нацией", – сказал Ющенко, добавив: "Я все сделаю для того, 
чтобы никто не оставался обделенным, плоды экономического роста станут доступными всем". 

Он также подчеркнул, что правительство будет отдавать в бюджет "все до последней копейки". "Будут постоянно 
расти  пенсии,  помощь,  объемы социальных программ.  Здоровье  человека,  защита  матери  и  ребенка  станут  высшими 
приоритетами работы моего правительства", – заявил он. 

Президент  также  подчеркнул,  что  намерен  избавить  граждан  от  постоянных  поборов  и  дать  им  возможность 
работать легально и честно. "Мы уничтожим систему коррупции на Украине, выведем экономику из тени, налоги будут 
снижены, но их будут платить все. Бизнес будет отделен от власти, бюджет ни для кого отныне не будет кормильцем", – 
заявил Ющенко. 

По его словам, отныне "на государственных должностях будут работать только те, чьи расходы соответствуют 
задекларированным доходам". "Мы станем честной нацией", – подчеркнул Ющенко. 

Он также отметил, что при его президентстве все проблемы не будут решаться за народ "в высоких кабинетах". 
"Мы вернем права местным общинам. Община сама наведет порядок на улицах, селу или городу, вы сами изберете себе 
руководителя, сами заработаете деньги и сами будете их тратить. Мы будем нацией самоуправляемых общин", – отметил 
Ющенко. 

Президент также подчеркнул, что Украина должна защитить свое духовное наследие. "Наша культура заставит 
мир увидеть нашу неповторимость", – сказал он. 

Как  подчеркнул  Ющенко,  Украина  будет  современной  нацией,  станет  равной  среди  равных  в  динамичном 
глобальном мире. "Будущее Украины – лучшее образование, высокая наука, технологии завтрашнего дня. Я сделаю все, 
чтобы в полную силу заработал интеллект нашей нации. Мы станем первыми, и мы станем лучшими", – заявил В.Ющенко 

Декларации и реальность. Первые шаги В. Ющенко
Кирилл Фролов   

Внутренняя политика.  Сравним приведенные выше декларации с конкретными шагами В. Ющенко. Как мы и 
предполагали,  это  "политическая  зачистка"  Юго-Восточных  элит,  ликвидация  оппозиционных  СМИ  и  передел 
собственности. 

Еще до  инаугурации Ющенко  Печерский суд Киева  начал рассматривать дело о  незаконности приватизации 
"Криворожстали". Как известно, им владеют зять Л. Кучмы В. Пинчук и один из лидеров донецкой финансово-промышленной 
группировки Р. Ахметов. Как известно, Виктор Пинчук был среди тех, кто первым пытался договориться с Ющенко, он был 
ключевой  фигурой  в  процессе  сдачи В.  Януковича.  Не  помогло.  Договоренности  нарушаются.  В том числе обещания 
сохранить  собственность  в  случае  выплаты стоимости  предприятия.  Показательно,  что  в  черные  списки   "олигархов", 
подлежащих  "раскулачиванию", попадают донецкие и днепропетровские, а не львовские бизнесмены. Такова "внутренняя 
геополитика"  новой власти. 

На Юго- Востоке начинаются  политические репрессии.  Национальный Совет по телерадиовещанию заявил о 
своей  приверженности   идее  стопроцентной  украинизации  телеэфира,  донецкому  каналу  ТРК  "Украина"  вынесено 
"предупреждение, а у другого  донецкого канала "Киевская Русь" отбирают лицензию. Первым Ющенко отправил в отставку 
яркого  лидера  Юго-  Востока-Луганского  губернатора  Александра  Ефремова.  Ющенко  добился  отстранения  главы 
Харьковского облсовета Евгения Кушнарева - не менее яркой фигуры. Против пассионарного лидера православных граждан 
Новороссии  Валерия  Каурова  возбуждено   уже  три  уголовных (конечно,  политических)  дела!  Так  что  вместо  политики 
"умиротворения" и компромисса с русскоязычным  Юго - Востоком  выбрана модель его жесткого подавления, колонизации. 
Юридическим обоснованием для политических репрессий является законопроект "О люстрациях", подготовленный "Порой", 
депутатами  А.  Шкилем  (глава  УНА-УНСО,  фракция  БЮТ),  Н.  Томенко  (  НУ).  Вряд  ли  после  этого  Донбасс,  Крым  и 
Новороссия будут считать новую власть и государство своими. Репрессии только закаляют Новороссийских пассионариев, 
доказавших свою последовательность тем, что не послушались призыва В. Януковича свернуть палаточные лагеря.   А 
начавшиеся  попытки  отделить  Украинскую  Православную  Церковь  от  Московского  Патриархата  придадут  мощнейший 
импульс протестам ( посягательство на веру-это серьезно).

Внешняя  политика.  Проанализируем  все  шаги  Ющенко.  Сначала  откровенно  антироссийская  "Карпатская 
декларация".  Демонстративное  назначение  Тимошенко.  Затем его  европейская  декларация о  фактическом разрушении 
"Единого  экономического  пространства"  (последняя  является  именно  политическим  антироссийским  шагом,  ибо  ЕЭП 
экономически  выгоден  Украине,  ЕС  же  будет  жестко  контролировать  экономику  Украины  вплоть  до  цен).   Киевский 
политолог Виктор Небоженко  пишет, что в Москве Ющенко говорил с позиций силы. 

В этом контексте логичной представляется следующая  политика. Если Украина так хочет оторваться от России- 
пусть  узнает  всю  прелесть  прагматизма  в  области  диверсификации  потоков  энергоносителей,  энергетики,  импорта 
продовольствия и т.д. И, конечно, Москва не имеет права сдавать Юго - Восток - там есть кого поддерживать и палаточные 
лагеря в Одессе, Севастополе и Харькове являются маяками, сигналящами о наличии борющихся  пророссийских сил. 

И Москва не так одинока, как кажется. Буквально вчера организация "Пора" распространила заявление о том, что 
она готовит "оранжевые и прочие революции в России, Белоруссии, Казахстане и США против Джорджа Буша. Сорос и 
"демократы",  не  скрывающие  своей  поддержки  революциям  в  Тбилиси  и  Киеве,  недвусмысленно  заявляют,  что, 
окрыленные легкими победами,  нечто подобное они собираются совершить и в США. Это-тема для переговоров Путина с 
Бушем. Компромисс России и ответственных сил Запада -это федерализация Украины и нейтрализация "партии Сороса-
Бжезинского". Это, наверное, и цена Нобелевской премии Ющенко. 
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 Еще одна тема дня-противоречия в лагере Ющенко. Роман Бессмертный, политик команды Ющенко заявил, что 
Ю. Тимошенко, став премьером, "вытолкает Ющенко за двери" (НГ, 27 января).  Бессмертный заявил также, что назначение 
Тимошенко ставит крест на создании новой партии "Наша Украина". Одновременно Владимир Литвин и Александр Мороз 
поддержали назначение Ю. Тимошенко и.о. премьера. 

Таким образом,  в команде Ющенко видимая часть противоречий идет по линии П. Порошенко-Ю. Тимошенко. 
Напомним, что в свое время Порошенко был близок к "донецким" и главе ГНАУ Н. Азарову. 

Но заявление Бессмертного свидетельствует  о том, что единство В. Ющенко и Ю. Тимошенко существует только 
на рекламных роликах "Пятого канала". Как бы не были распределены должности, фраза Бессмертного стала бессмертной. 

В.Ющенко начал отбирать собственность у олигархов 
 Время Новостей, 24 января 2005 г.

 Украинские  власти подтвердили серьезность  намерений  пересмотреть итоги приватизации.  Как пишет  газета 
"Время новостей",  на прошлой неделе Печерский районный суд Киева приступил к рассмотрению дела о незаконности 
приватизации крупнейшего украинского металлургического комбината "Криворожсталь", а уже вчера был наложен запрет на 
какие-либо операции с 93,02% акций меткомбината. 

Арест  акций должен помешать  нынешним владельцам предприятия -  донецкому олигарху Ринату Ахметову и 
депутату  Верховной  рады  и  зятю  экс-президента  Украины  Леонида  Кучмы  Виктору  Пинчуку  –  перепродать  актив 
аффилированным структурам и тем самым выступить добросовестными приобретателями. 

По сведениям издания, слушание дела по существу назначено на 18 февраля. 
Газета напоминает, что еще будучи лидером парламентской фракции "Наша Украина", Виктор Ющенко настаивал 

на введении моратория на приватизацию крупных предприятий "до смены политической власти" на Украине, однако никаких 
административных рычагов для этого на тот момент он не имел. Став кандидатом в президенты, В. Ющенко снова заявил о 
намерении пересмотреть "такие очевидные кражи госсобственности, как "Криворожсталь", проведенные прежней властью 
во главе с Леонидом Кучмой". Победив же на выборах, новый президент Украины стал воплощать свои угрозы в жизнь. 

"Криворожсталь"  была  приватизирована  летом  этого  года.  Победителем  аукциона  по  продаже  93,02% 
меткомбината был признан консорциум "Инвестиционно-металургический союз" (ИМС), который на 56,25% контролирует 
донецкая  компания  Р.  Ахметова  System  Capital  Management  и  на  43,75%  -  днепропетровская  корпорация  В.  Пинчука 
"Интерпайп". 

При  этом,  как  отмечает  "ВН",  ИМС  обещал  государству  всего  800  млн  долл.,  в  то  время  как  предложения 
конкурентов, среди которых числились и российские компании, превышали 1 млрд долл. 

Когда победа В.  Ющенко  на  президентских выборах  стала  очевидной,  В.  Пинчук сделал заявление,  что если 
подтвердится информация о готовности российских компаний заплатить на тендере за "Криворожсталь" на 5 млрд гривен 
(почти 1 млрд долл.) больше, чем заплатил ИМС, то он готов вернуть эту разницу в казну Украины. Между тем газета 
указывает,  что,  по  оценке  вице-президент  ИМС  Александр  Пилипенко,  стоимость  только  контрольного  пакета  акций 
меткомбината превышает 2,5 млрд долл. 

Довыборные Указы Президента Ющенко: декларации и 
реальность

Комитет избирателей Донбасса, 27 января 2005 г.
Михаил Веригин, Вениамин Пеструхин

С 23 января в Украине официально начал исполнять свои обязанности новый президент - Виктор Ющенко. Многие 
люди ждали этого  момента  с  надеждой  на  быстрое  и  качественное  изменение  к  лучшему.  Это  обещал и  сам Виктор 
Андреевич в своих предвыборных выступлениях. А до объявления итогов даже обнародовал список своих первых 11 указов 
на президентском посту. Во сколько обойдутся украинскому народу эти нововведения, и что на самом деле за этим стоит? 

О проектах подготовленных указов нынешний Президент Украины Виктор Ющенко заявил еще в ноябре 2004 года 
и поэтому на всех проектах проставлен 2004 год как дата возможного подписания. В силу затянувшегося избирательного 
процесса документы требуют внесения корректировок, в частности изменения сроков выполнения указанных поручений, 
часто относящихся к первой декаде января 2005 года. 

Указ  №1  «О  первоочередных  мерах  по  усилению  социальной  защиты  граждан  Украины».  Указом 
предусматривается новый прожиточный минимум в 423 гривни (ныне он составляет 362 гривни). При этом минимальная 
зарплата и пенсия будут не ниже установленного минимума. 

Очевидно,  что  ежегодные расходы бюджета  и  соцстраха  на  пенсии  должны вырасти  на  1,3  млрд.  грн.  (если 
прожиточный минимум для пенсионеров вырастет пропорционально минимуму для трудоспособных лиц). При установлении 
минимума для всех в 423 грн., на что намекает проект указа, названная сумма вырастает многократно. 

Очевидно  также,  что  повышение  минимальных  зарплат  в  1,8  раза  обернется  не  только  ростом  бюджетных 
расходов, но и ростом безработицы, уводом части экономики в тень. 

Указ  №2  «О  повышении  размера  одноразовой  помощи  при  рождении  ребенка».  Указом  предусматривается 
увеличить разовую помощь при рождении ребенка почти в 12 раз (с 725 гривен до 8460 гривен). 

Даже при сохранении нынешнего уровня рождаемости, ежегодные расходы бюджета и соцстраха на помощь при 
рождении ребенка должны вырасти примерно на 3,5 млрд. грн. 

Указ №3 «О неотложных мерах по обеспечению проведения утраченных (обесцененных) сбережений граждан». 
Ющенко также не называет конкретной цифры расходов по компенсациям вкладов, половина же поступлений от 

приватизации (которая согласно его проекту должна стать одним из основных источников финансирования этой статьи) 
составляет по закону о бюджете-2004 2,6 млрд. грн. Аналитики из окружения Ющенко считают, что к этой цифре добавятся 
средства «недоданные олигархами во время приватизации стратегических объектов» (имеется ввиду «Криворожсталь»). 
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Согласно Указу, с 2005 года все внеплановые поступления в бюджет, а также 50% общего объема средств от приватизации 
пойдут на погашение советских вкладов. 

Указ №4 «О сокращении сроков срочной военной службы» 
Этот популистский  указ  является калькой  того,  что  предполагало  сделать правительство Януковича,  только в 

гораздо более короткие сроки. Так сказать - нахрапом и по-быстрому… Указ Ющенко предусматривает сокращение срока 
срочной военной службы с 18 месяцев до одного года, а для выпускников высших учебных заведений - до девяти месяцев 
(согласно планам кабмина Януковича это предполагалось осуществить через четыре года). Указ также говорит о переводе 
армии на контрактную систему с 2010 года (планировалось, что перевод ВСУ произойдет в 2015 г.). 

Комментарий КИД: Кстати, предлагаемые первыми четыре документа, не могут быть введены президентскими 
указами. В рамках действующей Конституции они возможны лишь при принятии парламентом соответствующих законов. 
Цена их также требует дополнительных расчетов. 

Указ №5 «О критериях оценки деятельности глав местных государственных администраций». 
Указ должен сделать критерием оценки деятельности руководителей местных администраций количество новых 

рабочих мест, другие экономические показатели, а также уровень рождаемости и смертности. 
Экономические критерии и раньше играли важную роль в смене местных руководителей. Сам факт такого проекта 

указывает  на  то,  что  Ющенко  отказался  от  идеи  выборности  губернаторов  (о  которой,  как  о  сути  политреформы по-
ющенковски,  ранее  говорили Р.  Бессмертный и Ю.  Ключковский).  Включение  же  демографических критериев выглядит 
желанием найти повод для «неполитического» снятия всех губернаторов к востоку от Збруча. 

Ведь только в 7 западных областях, вошедших в Украину в 1939-1945 гг. уровень рождаемости выше 10 (на тыс. 
чел.), а превышение смертности над рождаемостью меньше 10 (на тыс. чел.) есть также только в них и в г. Киеве. Если же 
по демографическим критериям оценивать правительства Украины, то кабинет Ющенко будет наихудшим, так как в 2000-м 
превышение смертности над рождаемостью было в независимой Украине наибольшим за всю ее историю. 

Указ №6 «О создании системы народного контроля за деятельностью органов государственной власти». 
Указом определяется,  что  в  Украине  будет  создан  Комитет  народного  контроля  с  отделениями  в  областях  и 

районах.  Они будут  контролировать,  как  обеспечиваются  права  граждан  в  отношениях  с  органами  власти,  как  власть 
реагирует  на  письма  и  обращения  граждан.  В  руководящие  органы  Комитета  будут  включены  представители 
общественности. 

Комментарий КИД: Выстраивается, таким образом, жесткая вертикаль власти. Любого неугодного чиновника из 
«отсталого» региона можно будет уволить в любой момент по представлению Комитета народного контроля. Как видим, в 
него  будут  лишь  включены  представители  общественности.  Управлять  комитетом  будут  люди  президента,  а 
общественность  будет  набрана  из  людей  ему фанатично  преданных.  Таким образом,  любого  неугодного  можно будет 
снимать «по воле народа». 

Указ №7 «О борьбе с коррупцией высших должностных лиц Украины, государственных служащих и служащих 
органов местного самоуправления» 

Кстати о коррупции… Не далее как вчера генпрокурор Российской Федерации Устинов заявил, что уголовное дело, 
возбужденное  российской  стороной  в  отношении  ныне  исполняющей  обязанности  премьер-министра  Украины  Юлии 
Тимошенко  прекращено не  будет.  Как  известно,  Главная военная прокуратура  РФ обвиняет  Тимошенко  в  даче  взяток 
российским должностным лицам. Так с кем придется бороться Ющенко? 

Указ  №8  «Об  уменьшении  количества  проверок  субъектов  предпринимательской  деятельности,  упрощения 
системы их регистрации» 

Хороший указ,  нужный.  Меньше проверок  -  крупнее  номинал купюр  в  конвертах.  А если  достигнешь высот  в 
искусстве коррупции - прямой путь в кресло премьера. (см. Указ №7) 

Указ №9 «Об отзыве миротворческого контингента Украины из Республики Ирак» 
С «иракской инициативой» Ющенко все предельно ясно - о выводе украинского военного контингента из зоны 

боевых  действий  говорят  все  кандидаты  в  президенты,  кроме  разве  что  лидера  радикальной,  но  малочисленной 
организации «Братство» Дмитрия Корчинского. 

Указ №10 «О защите прав граждан на использование русского языка и языков других национальностей Украины» 
Также  логично-популистский  указ,  изданный  с  целью  приблизить  к  себе  Восток  Украины,  который  во  время 

предвыборной кампании Ющенко так старался от себя отдалить. 
Указ  №11  «Об  обеспечении  благоприятных  условий  для  взаимных  поездок  граждан  Украины,  Российской 

Федерации и Республики Белоруссия» 
Этот указ вообще не сможет действовать, так как его исполнение зависит от Москвы. 
Комментарий  КИД:  А  теперь  сравним сказанное  и  сделанное.  Все  эти  11  указов  сам Виктор  Ющенко  назвал 

первоочередными.  И  что  мы  видим?  На  официальном  сайте  Верховной  Рады  Украины  сейчас  находятся  5  указов 
подписанных новоизбранным президентом. Все они касаются кадровых чисток и перестановок. 

Указ от 23.01.2005 №104/2005 «Про продолжение исполнения Кабинетом министров Украины его полномочий» 
Указ от 23.01.2005 №105/2005 «О верховном главнокомандующем Вооруженных сил Украины» 
Указ от 24.01.2005 №106/2005 «Об освобождении Н. Азарова от исполнения обязанностей и.о. Премьер-министра 

Украины» 
Указ от 24.01.2005 №107/2005 «Об назначении Ю. Тимошенко и.о. Премьер-министра Украины» 
Указ от 24.01.2005 №108/2005 «О секретариате Президента Украины» 
Что же мы видим вместо этого? Как сказал бы Остап Бендер: «Материализация духов и раздача слонов». То, о 

чем  все  говорили  до  выборов,  произошло.  Первым  делом  команда  победившего  кандидата  кинулась  распределять 
властные портфели, рядиться, кому сколько и каких постов достанется. А сам Президент решил устроить себе небольшой 
променад по странам Европы: пообщаться с нужными людьми, попросить денег, ну и отдохнуть да подлечиться. И как-то 
уже начали забывать о своих предвыборных обещаниях и декларациях. Будем надеяться, что только пока… 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Военная программа Виктора Ющенко. Вступление Украины в НАТО 
- одна из главных целей нового президента

www.vpk-news.ru
Михаил Ходаренок 

В свое время Россия весьма болезненно реагировала на возможное вступление в НАТО прибалтийских республик. 
В Москве заявляли, что этого не допустят никогда. Однако, несмотря на самое активное противодействие РФ продвижению 
НАТО на  Восток,  в  2004  г.  Таллин,  Рига  и  Вильнюс  стали  членами  НАТО.  Теперь  на  повестке  дня  уже  совершенно 
немыслимый, скажем, для середины 1980-х гг.  факт - Украина вступает в НАТО. На этот раз реакция Москвы, похоже, 
гораздо спокойнее. Так, в середине января 2005 г. министр иностранных дел Сергей Лавров в интервью газете "Handelsblatt" 
(Германия) заявил: "Мы уважаем право любого государства, в том числе наших соседей, самим выбирать своих партнеров, 
самим решать, в какую организацию они хотят вступить".

Несмотря  на  в  целом доброжелательную  позицию  Москвы,  отношения  между  Западом  и  Россией  в  связи  с 
последними событиями на Украине обострились.  Многие эксперты не исключают,  что возможна даже новая "холодная 
война".  В  Кремле  в  этой  связи  не  скрывают  своей  озабоченности.  Несмотря  на  партнерский  характер  отношений  с 
альянсом, в Москве по-прежнему не видят смысла в его расширении. В Кремле не смогли сдержать своего удивления и 
досады, когда в день последнего расширения НАТО вдоль границ России совершали полеты разведывательные самолеты 
Е-3  Сентри  системы  АВАКС,  а  в  Литве  были  развернуты  истребители-перехватчики  F-16,  хотя  ранее  этот  участок 
Североевропейского ТВД не считался проблемным в плане военной безопасности. Теперь, после президентских выборов 
на Украине, Россия в самом ближайшем будущем столкнется с совершенно новой для себя военно-политической ситуацией 
на юго-западном стратегическом направлении.

РОМАН С АЛЬЯНСОМ
В настоящее время Украина - непостоянный член Совета Безопасности ООН, участник свыше 100 международных 

организаций,  включая  СНГ,  Организацию  черноморского  экономического  сотрудничества,  а  также  неформальное 
объединение государств - ГУУАМ.

Украина признана стратегическим и особым партнером Европейского союза (ЕС) и НАТО, принимает участие в 
миротворческих акциях в Боснии и Герцеговине, Македонии, а также в составе сил международной коалиции в Ираке.

Что  касается  НАТО,  отношения  Украины с  альянсом  развивались  в  2004  г.  достаточно  интенсивно.  Украина 
продолжила участие в различных программах североатлантического блока. При этом официальный Киев руководствовался 
Хартией об особом партнерстве НАТО и Украины (подписана в Мадриде 9 июля 1997 г.),  Государственной программой 
сотрудничества Украина - НАТО (принята в ноябре 1998 г.), а также Планом действий Украина - НАТО (подписан в Праге 22 
ноября 2002 г.).

Новый "План-цель НАТО - Украина на 2004 г." (The NATO-Ukraine Annual Target Plan for 2004), принятый 22 марта, 
содержит  программу  мероприятий  по  интеграции  Украины в  евроатлантические  структуры безопасности.  В  настоящее 
время руководство альянса больше делает упор на военную составляющую сотрудничества с Киевом.

 6 апреля 2004 г. Леонид Кучма подписал "Меморандум о взаимопонимании между правительством Украины и 
штабами  верховных  главнокомандующих  объединенных  вооруженных  сил  НАТО  в  Атлантике  и  Европе".  Документ 
предоставляет силам НАТО так называемый "быстрый доступ" на территорию Украины не только во время военных учений, 
но и при проведении военных операций. Это означает, что Украина может стать плацдармом для ведения любых операций 
НАТО, в  том числе и не санкционированных Советом Безопасности ООН. При таких обстоятельствах контингенты сил 
быстрого реагирования Североатлантического альянса могут быть задействованы на всем пространстве Европейской части 
России и даже блокировать Черноморский флот РФ, базирующийся в Крыму до истечения срока его базирования. И хотя в 
Москве активно противодействовали подписанию этого документа, успехом эти усилия не увенчались.

6 и 7 июня 2004 г. Брюссель и Киев провели неофициальные консультации в Варшаве, где подписали Меморандум 
о взаимопонимании (МВ),  о стратегических средствах воздушной переброски. Мероприятие было организовано Рабочей 
группой НАТО - Украина по военной реформе совместно с польским Институтом международных отношений. Генеральный 
секретарь  НАТО  Яап  де  Хооп  Схеффер  при  этом  подчеркнул,  что  Украина  -  одна  из  немногих  стран,  обладающих 
возможностями  переброски  грузов  по  воздуху.  Соглашение  значительно  упростит  использование  украинской  военно-
транспортной авиации в интересах Североатлантического союза.

 В середине 2004 г. в Киеве опубликована новая военная доктрина украинского государства. Она предусматривает 
ускоренное  реформирование  Вооруженных  Сил и  переход национальной  армии на  стандарты НАТО.  Среди основных 
условий  обеспечения военной  безопасности Украины выделяется проведение  политики евроатлантической интеграции, 
конечной целью которой является вступление в НАТО. Кроме того, подчеркивается в доктрине, интересы безопасности 
диктуют существенное углубление отношений Киева с ЕС, и Украина готовится стать его полноправным членом.

НЮАНСЫ
Одним из самых больших препятствий на пути вступления Украины в НАТО остается российский Черноморский 

флот, базирующийся в Севастополе. Как известно, членом альянса не может стать государство, на территории которого 
располагаются иностранные войска (силы).  Пока же,  согласно  имеющимся  между Москвой и  Киевом договоренностям, 
Черноморский флот остается в Севастопольской бухте до 2017 г.

Однако в Киеве, похоже, не намерены пассивно ожидать столь отдаленного рубежа, каковым является 2017 г. 
Поэтому, скорее всего, украинское давление на российский флот в ближайшее время возрастет по всем азимутам. Не 
исключено, что Вооруженным Силам России Севастополь придется оставить в третий раз (и как обычно, в большой спешке) 
и теперь уже навсегда. Между тем, похоже, что к такому развитию событий в Кремле и на Арбатской площади не очень 
готовы.  Во  всяком  случае,  об  этом  можно  судить  по  тому  факту,  что  подготовка  военно-морской  базы,  адекватной 
Севастополю,  на  российском  участке  черноморского  побережья  не  идет  дальше  благих  намерений  и  по-прежнему 
находится в "контурном" виде.
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На пути вступления Киева в Североатлантический альянс, помимо внешнеполитических, есть и чисто украинские 
проблемы. Киев сегодня является крупным производителем и экспортером вооружений и военной техники. Однако создание 
современной армии и поддержание ее в необходимой степени боевой готовности Украине сегодня откровенно не под силу, 
причем по совершенно объективным причинам.

Многие вооружения, требуемые для армии XXI в., на Украине не разрабатываются и не производятся. В этом 
плане  национальные  Вооруженные  Силы обречены на  систематическое  отставание  от  мировых  стандартов.  Наконец, 
армия, которая не располагает ядерным оружием, военным космосом, средствами автоматизации управления военными 
действиями национального производства, сегодня не может считаться передовой в военном отношении.

 В этой ситуации выход один - вступление в тот или иной военный союз. Однако членство в НАТО для Киева 
может  повлечь за собой  фактическую ликвидацию многих  предприятий национального ВПК.  Это,  естественно,  чревато 
определенным  социальным  напряжением  и,  главным  образом,  в  юго-восточных  регионах  Украины,  где  в  основном 
сосредоточен оборонный потенциал республики. Тем не менее, в Киеве, похоже, готовы пойти на эти жертвы. Будущая 
администрация  президента  Виктора  Ющенко  гарантию национального  суверенитета  Украины  видит  только  в  членстве 
НАТО.

ПОСЛЕДСТВИЯ
Вступление  Украины  в  НАТО  в  обозримом  будущем  не  сулит  военных  угроз  для  России.  Однако  военно-

политическая конфигурация на европейской части (юго-западном стратегическом направлении) бывшего СССР становится 
совершенно иной.

После  избрания  Виктора  Ющенко  президентом  Украины  придется  окончательно  расстаться  с  иллюзиями  об 
усилении российско-украинской интеграции в тех или иных формах. Более того, некоторой части российской политической 
элиты  теперь  надо  окончательно  распрощаться  с  идеями  возрождения  России  как  империи  (или  великой  державы). 
Окончательный уход Украины на Запад ставит крест на этих планах. Более того, украинские выборы 2004 г. окончательно 
переводят Россию в ранг региональных держав (причем с множеством нерешенных внутренних проблем и убывающей 
численностью населения).

С  вступлением  Киева  в  НАТО  резко  сокращаются  возможности  России  для  политических  маневров  как  на 
постсоветском пространстве, так и в мире в целом. В частности, Черное море становится (с перспективой вступления в 
НАТО Грузии) внутренним озером Североатлантического альянса. России остается полоска побережья протяженностью 
всего  в  несколько  сотен  километров.  Держать  флот  (как  оперативно-стратегическое  объединение)  в  этих  условиях 
практически невозможно. Иными словами, Россия на Черном море в обозримом будущем будет представлена отрядом 
быстроходных патрульных катеров.  Необходимости  в  более  крупных  кораблях  в  подобной обстановке  попросту  нет.  В 
случае военного конфликта им будет негде укрыться.  Даже Азовское море становится водным бассейном,  наполовину 
принадлежащим НАТО.

Для альянса существенно возрастают возможности ведения разведки, причем в оперативном и тактическом звене. 
Тактическая авиация за считанные минуты может уже оказаться над индустриальными центрами Урала и Сибири. Иными 
словами,  в  России  исчезает  такое  понятие,  как  стратегический  тыл.  Вся страна  фактически  становится  прифронтовой 
полосой. Времени на принятие необходимых решений в кризисной ситуации практически не остается, и отступать будет уже 
некуда.

О военном столкновении России и НАТО речь пока не идет. Однако "украинское" расширение альянса в случае 
обострения противоречий между Россией и альянсом (и возникновения для Москвы военной угрозы) предоставляет НАТО 
практически идеальные возможности для нанесения мгновенного разоружающего удара. Иными словами, охватывающее по 
отношению к России положение новых членов НАТО в случае войны может стать для Москвы смертельными объятиями. 
Таков военно-стратегический итог президентских выборов на Украине.

Курс на вступление Украины в НАТО будет решительным
Кирилл Фролов 

Заявления лидеров нового режима в Киеве о том, что Украина не будет вступать в НАТО раньше, чем Россия, 
опровергаются  фактами  политической  жизни.  Не  успел  Ющенко  инаугурироваться,  как  21  января  в    Севастополе 
представители НАТО проводили семинар для украинских силовиков (флот, милиция, СБУ). Представители НАТО заявили, 
что сейчас их главная задача -- поменять общественное мнение на Украине, чтобы к моменту проведения референдума 
большинство поддержало вступление в альянс.

Таким образом, в ближайшее время будет проведен референдум о вступлении Украины в НАТО.
Это должны знать в Кремле. Там также должны знать цену успокоительным заявлениям новых киевских лидеров, 

которые те произносят во время "кратковременных визитов" в Москву, и, одновременно, готовят референдум о вступлении 
Украины в НАТО.

Чем грозят России базы НАТО под Брянском и Белгородом? Чем опасно для РОссии вытеснение Чернроморского 
флота из Севастополя и замена его на военную базу НАТО? Сукдя потому, что семинар прошел в Севастополе, готовится 
именно такой вариаент.

 Это риторические вопросы. Ясно, что в таком случае РОссия не просто не велиткая держава, а не суверенное 
государство, что у нее блокируют возможности е то что защиты национальных интересов, но собственной целостности. 
Зачем  вообще  расширять  НАТО,  когда  нет  Варшавского  Договора.  Какой,  по  Вашему,  "агрессор"  имется  в  виду  в 
"Карпатской декларации" Ющенко-Саакашвили, когда там говорится о новом этапе освобождения Восточной Европы? От 
кого ? Угадайте с трех раз...

Весь вопрос в ответе России на этот четкий и ясный проект немедленной интеграции Украины в НАТО. Этот ответ 
ясен-как только Россия понимает, что Украина действительно приняла решение о вступлении в  в НАТО, она выходит из 
Договора о дружбе и сотрудничестве с Украиной.

Что касается данного конкретного семинара НАТО для украинских силовиков в Севастополе,то интересно было бы 
знать отношение к этому нерядовому событию общественности города русской славы
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Назначение Тимошенко — наихудший вариант развития событий
Росбалт, 24 января2005 г.

Владимир Горюнов 
Назначение  Юлии  Тимошенко  премьер-министром  Украины  —  наихудший  из  возможных  вариантов  развития 

событий. Так прокомментировал это событие в интервью «Росбалту» член совета Ассоциации политических экспертов и 
консультантов  Владимир  Горюнов.  По  его  словам,  Тимошенко  и  ее  сторонники  являются  «наиболее  радикальной  и 
оголтелой силой «оранжевого» государственного переворота». 

«В  состав  блока  Юлии  Тимошенко  входят  самые  русофобские  политические  течения  Украины,  а  в  период 
президентской  кампании  она  отметилась  жесткими  антироссийскими  заявлениями»,  —  заявил  Горюнов.  Назначение 
Тимошенко на пост премьер-министра (в случае утверждения этой кандидатуры Верховной Радой) делает ее одним из 
основных игроков внешней политики Украины на ближайшее время, напомнил Владимир Горюнов. С ней будут вынуждены 
вести переговоры российские власти. Учитывая, в каком направлении двигается реформа политической власти Украины, 
роль премьера будет возрастать, а президента — снижаться. «Во многих вопросах Тимошенко будет играть не вторую, а 
первую скрипку», — полагает эксперт. 

«Но самое печальное то,  что,  скорее  всего,  это  назначение  не  могло  быть  сделано без  согласия на него со 
стороны высших эшелонов власти российского руководства, — убежден политолог. — Таким образом Россия ставит себя в 
позицию государства, которое считает возможным общение с уголовным преступником в роли одного из руководителей 
соседнего государства». По мнению Горюнова, официальная Москва «или не видит в этом ничего особенного, или признает, 
что  все  обвинения,  выдвинутые  против  Юлии  Тимошенко  российскими  правоохранительными  органами,  были 
сфальсифицированы». «Этим Россия сама наносит ощутимый удар по своему имиджу и престижу», — заключил эксперт. 

«Можно  констатировать,  что  все  это  или  безразлично  российскому  высшему  руководству,  или  его  цель  — 
ущемление интересов России как государства», — пояснил Владимир Горюнов. «Не стоит говорить, что Москва не могла 
повлиять на назначение Тимошенко, — убежден он, — Россия вполне могла обозначить свою позицию по этому вопросу в 
столь жесткой форме, что это помогло бы скорректировать кадровую политику Виктора Ющенко».

Грач: другого расклада и быть не могло
From-UA, 24 января 2005 г. 

«Другого  расклада  и  быть  не  могло,  потому  что  сразу  развалилась  бы  вся  коалиция  в  парламенте»,  - 
прокомментировал  корреспонденту  From-UA  первые  кадровые  назначения  Президента  В.Ющенко  народный  депутат 
Леонид Грач. Коммунист подчеркнул, что «тяжело судить сегодня, насколько в парламенте будет проходима кандидатура 
Ю.Тимошенко. Может быть, после парламентского рассмотрения у В.Ющенко появится возможность говорить о том, что да, 
мною выполнено подписанное соглашение о выдвижении».

«Второй вопрос - что теперь делать с А.Морозом, который был в надеждах, - отметил Леонид Иванович. - А.Кинах 
политической ценности не представляет, так как за ним никаких политических сил не стояло и не стоит. Но А.Мороз должен 
быть явно не в восторге от всех этих назначений, где ему ничего не осталось. Это значит, что может подойти к тому, что и 
не вся «Наша Украина» поддержит предложение Президента кандидатуры Ю.Тимошенко».При этом Л.Грач отметил, что 
поддержка  кандидатуры  Ю.Тимошенко  на  пост  премьер-министра  со  стороны  коммунистов  «категорически 
исключена».Комментируя назначение А.Зинченко государственным секретарем, Л.Грач сказал, что «главный канцелярист, 
если будет канцеляристом, а не будет иметь огромнейшее влияние на Президента как его предшественник - будет исправно 
служить. Думаю, как раз по Сеньке шапка».Также депутат убежден, что «если СНБО станет инстанцией, которая будет по-
настоящему влиять на внешние и внутренние политические процесы, то В.Ющенко нашел себе действительно верного 
партнера. Если Ю.Тимошенко будет назначена премьером, Президент может его на какой-то период «законсервировать», 
чтобы потом использовать в качестве основного лица на пост премьера. В любом случае, конкуренция между Ю.Тимошенко 
и П.Порошенко на этом не завершится». 

Биография Юлии Тимошенко 
NEWSru.com, 24 января 2005 г.

Юлия Тимошенко  -  политическая  соратница  кандидата  от  оппозиции  Виктора  Ющенко,  самая  радикальная  и 
миловидная оппозиционер Украины. Говорят, она рассчитывает стать при Ющенко премьером, а после него - президентом. 
"Известия"  считают именно Тимошенко главной героиней "оранжевой революции".  Она - один из самых непримиримых 
противников нынешней украинской власти, и даже Виктор Ющенко ведет себя по сравнению с нею "излишне мягко". 

Юлию Тимошенко называют "газовой принцессой". Некогда стильная бизнес-леди, перед революцией она заплела 
косы вокруг головы короной и сменила имидж на этнографически-патриотический.

О юных годах украинской Пассионарии известно мало. В девичестве она носила фамилию Телегина, росла без 
отца и считалась "девушкой с окраины". Но ее муж, Александр Тимошенко, входил в число наследников днепропетровской 
партийной элиты. По происхождению семья Тимошенко из того же региона, что клан нынешнего президента Кучмы, однако 
их политические пути, какое-то время шедшие параллельно, разошлись бесповоротно.

Юлия  закончила  экономический  факультет  Днепропетровского  университета  (свою  дочку  Евгению  Тимошенко 
отправила учиться в Лондонскую экономическую школу, как ей исполнилось 14 лет),  а собственный бизнес начала при 
поддержке  свекра  -  открыла  видеопрокат,  а  позже  молодежный  центр  "Терминал",  которому  помогал  секретарь 
Днепропетровского  обкома  комсомола  Сергей  Тигипко  (с  ним  Тимошенко  в  90-х  годах  будет  вместе  работать  уже  в 
правительстве Украины). В 91-м Юлия создала фирму "КУБ" ("Корпорация украинский бензин"), став в ней коммерческим и 
генеральным директором. В 1995-м "КУБ" преобразуется в корпорацию "Единые энергетические системы Украины". Эта 
компания стала известна как главный должник российского "Газпрома" - она недоплатила 900 миллионов долларов. В том 
же  году  в  Москве  регистрируется акционерное  общество  "Объединенная  энергия"  -  Юлия  становится  его  директором, 
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начинает сотрудничать с российским "Газпромом" и поставлять газ в основные регионы Украины. Ей всего 36 лет, ее фирма 
объединяет 20 крупнейших промышленных структур Украины, авиакомпанию и банки.

Ее "крестным отцом" называют украинского экс-премьера Павла Лазаренко. Сейчас он находится под судом в 
США по обвинению в "отмывании денег". Лазаренко, бывший представитель президента в Днепропетровске, помог Юлии 
перебраться  в  Киев,  предоставил  ее  бизнесу  режим  благоприятствования.  Рассказывают,  что  Лазаренко  помог  Юлии 
получить  поддержку  днепропетровского  лобби,  в  которое  входили  украинский  премьер,  министры,  глава  службы 
безопасности и секретарь Совета национальной безопасности.

Тимошенко поддержал еще один украинский премьер,  нынешний кандидат  в  президенты Виктор  Ющенко.  Он 
назначил  Юлию  вице-премьером  своего  правительства.  Джордж  Сорос  называл  тогда  Юлию  "браконьером,  которого 
назначили лесником". Но Тимошенко, зная построение "схем", сумела вывести на свет значительную часть теневого рынка. 

Только президент Кучма был с Тимошенко не любезен: при нем она она 42 дня провела в киевском Лукьяновском 
следственном изоляторе - ее обвиняли в подлоге и коррупции. Выйдя на свободу, Тимошенко организовала акцию "Украина 
без Кучмы". 

Юлия Владимировна Тимошенко 
Родилась  27 ноября 1960  года  в  Днепропетровске.  После  окончания  в  1984  году  экономического  факультета 

Днепропетровского  университета  работала  инженером-экономистом  Днепровского  машиностроительного  завода  им. 
Ленина. В 1989 году стала коммерческим директором молодежного центра "Терминал", потом - коммерческим директором 
предприятия  "Корпорация "Украинский  бензин"  (КУБ).  С  ноября  1995  по  январь  1997  года  -  президент  промышленно-
финансовой  корпорации  "Единые  Энергетические  Системы  Украины"  -  пятой  по  мощи  на  пространстве  СНГ  бизнес-
структуры.

Народный депутат с 1996 года.
С 1997 года Тимошенко - первый заместитель партии "Громада", где возглавляла теневой Кабинет министров. Под 

ее руководством была разработана программа "100 недель до достойной жизни". Ряды "Громады" оставила в январе1999 
года, ссылаясь на "волюнтаристские методы" управления партией Лазаренко. Через полгода после этого Тимошенко стала 
лидером партии "Всеукраинское объединение "Батькiвщина".

30  декабря  1999  года  назначена  вице-премьером  по  вопросам  топливно-энергетического  комплекса.  При 
поддержке  премьера  Тимошенко  обнародовала  "теневые"  схемы  вывода  за  границы  государства  капитала  из 
энергосектора. В результате пострадал бизнес лидеров СДПУ(о), Виктора Пинчука и Александра Волкова. Через год в связи 
с возбуждением Генеральной прокуратурой против нее двух уголовных дел - отправлена в отставку. 13 февраля 2001 года 
арестована и заключена в Лукьяновском СИЗО (г. Киев). Через 42 дня отпущена под подписку о невыезде.

В январе  2001 года  Юлия Владимировна  возглавила  Форум национального  спасения,  а  потом была избрана 
лидером избирательного блока своего имени.

В 1995 году против Юлии Тимошенко в Украине было возбуждено уголовное дело по факту контрабанды $26 тыс., 
которые были найдены у нее в запорожском аэропорту. Аналогичное дело возбудили и россияне - в Москве таможенники 
нашли в вещах супружеской пары Тимошенко $200 тыс. В сентябре 2001 года, после принятия нового Уголовного кодекса, 
Генеральная прокуратура вынуждена была снять эти обвинения.  Кроме того,  Главная военная прокуратура Российской 
Федерации  возбудила  дело  относительно  дачи  Юлией  Тимошенко  взяток  в  размере  нескольких  миллионов  долларов 
чиновникам российского оборонного ведомства.

Сумма  убытков,  которые  нанесла  государству  деятельность  Тимошенко,  Генеральная  прокуратура  Украины 
оценивает в $2 млрд. При чем общий налоговый долг ЕЭСУ, составляет 7 млрд. 424 млн. грн.

Осенью  минувшего  года  Прокуратура  Украины  обращалась  в  Верховную  Раду  с  просьбой  дать  согласие  на 
привлечение Юлии Тимошенко к уголовной ответственности. Парламент ей отказал.

Все упомянутые обвинения Юлия Владимировна отвергает и называет их "грязной провокацией": "Контрабанда 
российского газа технически невозможна", "У меня в самом деле была корпоративная (чековая) книжка предприятия на $146 
тысяч". В украинских СМИ уже не один год муссируется информация о том, что Тимошенко владеет многомиллиардными 
счетами за границей. Лидер БЮТ отрицает этот факт: "В период тотального поиска иностранными спецслужбами счетов 
украинских и российских бизнесменов и чиновников, именные валютные счета были найдены почти у всех чиновников и 
влиятельных бизнесменов Украины и России. Кроме меня." 

Ющенко выбрал себе в премьер-министры врага Кремля
The Wall Street Journal, 25 января 2005 г.

Гай Чейзан 
Новый  украинский  президент  Виктор  Ющенко  назвал  отъявленную  националистку  и  врага  Кремля  Юлию 

Тимошенко своим премьер-министром как раз в тот момент, когда этот склоняющийся к союзу с Западом лидер совершил 
свою  первую  после  инаугурации  зарубежную  поездку  в  Москву,  чтобы  попытаться  ликвидировать  пагубный  раскол  с 
большим соседом Украины на востоке. 

А между тем Европейский союз (ЕС) объявил о состоящем из 10 пунктов плане поддержки нового правительства 
Украины, который включает меры по устранению торговых барьеров, увеличению инвестиций и углублению сотрудничества 
между Украиной и ЕС по вопросам внешней политики и политики в области безопасности. 

Одним  из  самых  коварных  вызовов  для  нового  украинского  президента  станут  непростые  отношения  между 
Западом и Россией, которая на прошлогодних выборах всемерно поддержала промосковского соперника г-на Ющенко. Пока 
что  ему,  кажется,  удается  сохранять  тонкий  баланс,  пообещав  собравшимся  в  воскресенье  в  Киеве  по  случаю  его 
инаугурации толпам народа привести Украину в состав ЕС и при этом днем позже заявив принимавшим его в Москве 
хозяевам, что Россия является "стратегическим партнером Украины на вечные времена". 

Российский  президент  Владимир  Путин  заявил,  что  эти  слова  его  успокоили.  "Новое  украинское  руководство 
намерено сохранить преемственность" в отношениях с Кремлем, сказал он, добавив, что его вчерашние переговоры с г-ном 
Ющенко были "откровенными и позитивными". Г-н Путин сказал, что в этом году Россия увеличит транспортировку своего 
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природного газа по трубопроводной сети Украины, хотя никаких официальных соглашений на этот счет, кажется, не было 
заключено. 

Однако  за  дипломатическими  улыбками  скрывается  серьезная  озабоченность  Москвы планами  г-на  Ющенко, 
касающимися вступления Украины в ЕС и в Организацию Североатлантического договора (НАТО); эти шаги - до которых по-
прежнему  еще  очень  далеко  -  приведут  к  резкому  снижению  роли  России  на  Украине,  которую  она  считает  своей 
традиционной сферой влияния. 

Украинско-российские связи могут быть омрачены также решением г-на Ющенко -  которое он объявил вскоре 
после своего прибытия в Москву - назначить г-жу Тимошенко исполняющим обязанности премьер-министра. В Москве и в 
пророссийских восточных областях Украины с подозрительностью относятся к г-же Тимошенко, этому энергичному лидеру 
"Оранжевой революции", которая привела г-на Ющенко к власти. К тому же российские прокуроры в сентябре прошлого 
года объявили ее в международный розыск по обвинениям в коррупции. 

"Теоретически, как только она попытается прибыть сюда, она может быть арестована", - сказал Вячеслав Никонов, 
работающий в Москве аналитик политических проблем. 

Сорокачетырехлетняя г-жа Тимошенко, родившаяся в промышленном городе Днепропетровске на востоке страны 
и получившая экономическое образование, в середине 1990-х годов стала одной из самых богатых украинских женщин. В 
период 1995-1997 гг. она возглавляла торговую компанию "Единые энергетические системы", которая импортировала из 
России природный газ и продавала его у себя на родине по бартеру. Ее избрали в парламент; в 1999 году она стала 
заместителем по энергетике у премьер-министра Виктора Ющенко. На этом посту она приобрела репутацию реформатора, 
сумев навести порядок в этом секторе экономики, который был печально знаменит своей коррупцией и непрозрачностью. 
Ее  также  возненавидели  украинские  магнаты,  которых  она  принудила  оплачивать  наличными  деньгами  счета  за 
электроэнергию. 

Г-жа Тимошенко ушла из правительства в 2001 году и присоединилась к оппозиции против тогдашнего президента 
Леонида Кучмы, возглавив призывы к его отставке. Однако власти начали против нее уголовные преследования в связи с 
ее деловыми интересами и партнерскими отношениями с Павло Лазаренко, бывшим премьер-министром Украины, которого 
федеральный  суд  в  Сан-Франциско,  США,  в  июне  прошлого  года  осудил  за  отмывание  денег,  мошенничество  и 
вымогательство. В 2001 году она сама провела в тюрьме несколько недель, хотя выдвинутые тогда против нее обвинения, 
которые она называла политически мотивированными,  были сняты киевским судьей.  А тем временем ее политический 
статус постепенно возрастал, и сегодня названная ее именем партия имеет 19 мест в 450-местном парламенте Украины. 
Она выступает под лозунгом "разделения мира бизнеса и мира власти". 

Назначение  г-жи  Тимошенко  почти  не  вызвало  удивления  в  Киеве.  В  этом месяце  она  говорила,  что  кресло 
премьер-министра было ей обещано по коалиционному соглашению с г-ном Ющенко. Большинство ожидает, что украинский 
парламент утвердит ее назначение в ходе слушаний, которые состоятся, скорее всего, в начале следующего месяца. 

Однако некоторые аналитики политических проблем заявили, что ее агрессивный, эмоциональный стиль может 
привести  к  расколу  страны,  которая  все  еще  пытается  залечить  раны  от  длительного  политического  кризиса, 
обусловленного  столкновением  интересов  ориентирующихся  на  союз  с  Россией  восточных  областей  Украины  и 
ориентирующихся на союз с Европой западных и центральных областей. 

А между тем в письме к 25 странам - членам ЕС двое официальных представителей этого альянса по вопросам 
внешних сношений предложили шаги по открытию европейских рынков для украинской стали и продукции текстильной 
промышленности,  а  также  по  изучению  возможности  создания  зоны  свободной  торговли  между  Украиной  и  ЕС.  Эти 
официальные лица также сказали, что альянсу следует поддержать просьбу Украины о приеме во Всемирную торговую 
организацию (ВТО) и ее усилия по признанию Украины страной с рыночной экономикой. Кроме того, эти люди предложили 
увеличить доступ Украины к европейским инвестиционным фондам. 

Президент без команды. Пока Ющенко аплодируют в Европе, в 
Киеве возможно брожение

Независимая газета, 28  января 2005 г.
 Татьяна Ивженко

Через пять лет Украина планирует вступить в Евросоюз, а к концу этого года страна станет членом ВТО и создаст 
зону свободной торговли со странами ЕС. Такое сенсационное заявление сделал президент Виктор Ющенко в понедельник 
во время выступления на  сессии ПАСЕ в Страсбурге.  Он подчеркнул,  что процесс  интеграции в  ЕС «сложный,  но  не 
обязательно длительный». Отвечая на вопросы удивленных европарламентариев, украинский лидер сказал: «Я знаю, как 
это сделать, и знаю, что украинцы на это способны». 

Ющенко  отметил,  что  в  ближайшее  время  обнародует  программу  своих  действий.  «Если  будет  правильная 
экономическая политика, то через год мы создадим самый современный рынок в Европе». 

На  заседании  ПАСЕ  затрагивались  и  вопросы  сотрудничества  Украины  со  странами  СНГ.  Ющенко  заверил 
российскую  делегацию  в  намерении  развивать  двусторонние  экономические  отношения.  Но  добавил,  что  новое 
правительство  будет  руководствоваться  исключительно  национальными  интересами.  Так,  говоря  о  сотрудничестве  в 
рамках Единого экономического пространства, Ющенко раскритиковал создание надгосударственных органов и подчеркнул, 
что  Украина  будет  работать  в  этом  объединении  только  в  тех  рамках,  которые  не  противоречат  идее  интеграции  в 
евроструктуры. 

Новый украинский лидер внес коррективы и в давние планы создания газотранспортного консорциума. Он заявил, 
что  считает  целесообразным  привлечь  западных  партнеров  к  участию  в  этом  украино-российском  проекте.  Ющенко 
напомнил,  что  его  правительство  еще  в  2001  году  начало  переговоры  с  энергетическим  департаментом  ЕС  об 
«оптимальной модели» использования украинских магистральных газопроводов. Предполагалось, что российская сторона в 
этом проекте выступит как поставщик, европейские компании – как потребители, а Украина обеспечит транзит газа. Сейчас 
Киев намерен вернуться к переговорам четырехлетней давности. Хотя Ющенко добавил, что готов рассматривать и новые 
предложения. 
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Президент Украины несколько раз подчеркнул, что заинтересован в решении проблем и улучшении отношений с 
Россией: «В Европе нас не ждут с двумя чемоданами украино-российских проблем. Нам нужны гармоничные отношения». В 
Страсбурге Ющенко пообещал вскоре представить пакет документов, направленных на решение наиболее актуальных и 
острых проблем в отношениях с Россией. «Важно, чтобы в конце 2005 года мы с президентом Владимиром Путиным могли 
сказать, что этих проблем нет», – заявил он. 

Обращаясь к европейским парламентариям, Ющенко сказал, что его команда без внешней помощи решит все 
вопросы,  которые  являются  условием  вступления  в  ЕС.  Под  смех  и  аплодисменты  участников  заседания  президент 
Украины заявил, что скоро его страна изменится до такой степени, что европейцы сами спросят: «Почему это вы, такие 
прекрасные,  до  сих  пор  не  в  Евросоюзе?!»  Ожидается,  что  более  серьезно  и  детально  Ющенко  обсудит 
евроинтеграционные планы сегодня в Польше, на серии встреч с лидерами европейских государств. 

Вчера вечером Ющенко сказал сопровождавшим его журналистам, что Украина подаст официальную заявку на 
вступление в ЕС в ближайшие недели, сразу после формирования нового правительства. Он уточнил, что в первых числах 
февраля  Верховная  Рада  рассмотрит  состав  Кабинета  министров.  Президент  подтвердил,  что  предложит  парламенту 
утвердить  кандидатуру  Юлии  Тимошенко  на  посту  премьер-министра.  Хотя  Ющенко  уверяет,  что  это  назначение  не 
повлияет  негативно на отношения между Украиной и Россией,  но  показательно,  что вчера  российская Генпрокуратура 
официально заявила о том, что не намерена закрывать уголовное дело против Тимошенко. 

В то же время кадровые решения Ющенко привели к расколу в рядах его команды. Часть сторонников нового 
президента (которые считали, что главой правительства должен стать Петр Порошенко) заявили, что в парламенте они не 
поддержат кандидатуру Тимошенко на пост премьера. Правда, это вряд ли повлияет на результаты голосования: фракции, 
ранее  поддерживавшие  президента  Кучму,  теперь  уверяют,  что  утвердят  любое  решение  нового  президента.  Однако 
ситуация,  при  которой  глава  правительства  Ющенко  будет  утвержден  в  должности  силами  бывших  противников  и  в 
условиях противостояния со стороны недавних соратников,  свидетельствует  о том, что новый президент может вскоре 
остаться без команды единомышленников. 

Возникшие  проблемы уже  сказались  на  планах  Ющенко  по  созданию  к  следующим  парламентским выборам 
партии  «Наша Украина»  на  базе  блока,  который привел лидера  оппозиции к  победе.  На  днях  один из  координаторов 
создания партии Роман Бессмертный, резко критикующий Ющенко за назначение Тимошенко, публично заявил о том, что 
кадровая политика президента поставила под вопрос создание партии «Наша Украина». «Когда мне уже удалось поднять 
этот самолет с земли, он полетел, по нему так шарахнули (назначением Тимошенко. – «НГ»), что я думал, что у него крылья 
отлетят. Я говорю о крыльях в виде партий», – сказал координатор партийного проекта Ющенко. 

Впрочем, многие соратники украинского президента уповают на помощь Вашингтона в решении проблем, которые 
возникли на этапе распределения должностей. Вчера стало известно, что Конгресс США принял специальную резолюцию, 
которой обязался поддержать Украину на пути к демократизации. Конгрессмены считают, что на данном этапе важнейшей 
задачей Вашингтона является всесторонняя помощь и поддержка президенту Ющенко. В частности, в ближайшее время 
Вашингтон намерен отменить поправку Джексона–Вэника и предоставить Украине статус страны, которой США оказывают 
максимальное содействие в международной торговле, выходе на внешние рынки и интеграции в международные структуры. 

Кто объединит бело-голубых в федерацию…
Клуб Избирателей Донбасса, 28 января 2005 г.

Олег Юрин, Оксфорд, Великобритания
20 января 2005 года закончился определенный этап в борьбе за власть в Украине, начавшийся избирательной 

кампанией  по  выборам президента  Украины и  перешедший в  оранжевый переворот  и  с  другой  стороны вспыхнувшее 
движение Юга и Востока страны с попытками остановить оранжевых. На смену Кучме пришел Ющенко. Тот самый, который, 
поправ закон и мораль, святотатством на библии короновал сам себя в «народные президенты» еще в ноябре 2004 года. 
Конец этого этапа знаменует призыв Януковича к своим сторонникам разобрать палаточные городки и разойтись по домам. 
Сегодня  крайне  важно  подвести  политические  итоги  этих  событий  и наметить  задачи  для ближайшего  будущего  и  на 
перспективу. По порядку.

Сформировалась насущная необходимость
Итоги голосования и дебаты в процессе обсуждения программ кандидатов свидетельствуют об актуальности в 

общеукраинском масштабе следующих проблем:
1) Проблема русского языка.
Современный русский язык (язык Гоголя и Пушкина) сформировался на просторах Всех Россий (ВеликоРОССИИ, 

МалоРОССИИ, БелоРОССИИ и НовоРОССИИ), когда Малороссия была уже в составе Российской империи. Поэтому его 
можно  назвать  родным  для  всего  населения  империи,  включая  Малороссию.  Малоросский  язык,  ныне  именуемый 
украинским,  формировался,  когда  Киев  около  двух  столетий  был  провинциальным  центром  Польского  государства.  С 
момента  появления  независимой  Украины  русскоязычие  в  ней  задавливается  в  пользу  единственно  государственного 
украинского  языка.  Многие  даже  этнические  украинцы  выросли  в  семьях,  где  русский  язык  является  по  своему 
использованию ПЕРВЫМ языком. Но его насильственно низводят до статуса «языка попсы и блатняков», как именуется 
идеологами  оранжевого  движения.  Требование  придачи  статуса  государственного  языка  для  русского  поддерживается 
половиной населения Украины. Особенно это насущно для земель Новороссии, Донбасса, Крыма и Харьковщины.

2) Проблема экономической кооперации с Россией.
С развалом Советского Союза разорвались многие нити экономической кооперации между Украиной и другими 

бывшими  советскими  республиками.  При  этом  в  сегодняшней  Украине  около  четырех  пятых  валового  продукта 
производятся в кооперации с Россией. Успешное экономическое развитие Украины (особенно ее индустриальной части) 
сегодня  напрямую  связано  с  интегрированием  в  Единое  Экономическое  Пространство,  в  котором  еще  участвуют 
Белоруссия, Казахстан и Российская Федерация. Наиболее ясно это осознают Юг и Восток Украины, где проживает около 
половины населения страны, но где производится более трех четвертей национального продукта.

3) Федерализация Украины.
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Унитарная  государственность  сегодняшней  Украины  не  позволяет  справедливо  распределять  национальное 
богатство страны, создаваемое ее жителями. Производящие основу национального достатка не получают справедливую 
долю от  производимого ими.  Введение федерализма в Украине позволит скорректировать эти перекосы.  Параллельно 
федерализм сумеет учесть более полно национально-языковые и религиозные предпочтения разных регионов. Требование 
федерального переустройства Украины стало насущной необходимостью для Юга и Востока Украины.

4) Двойное гражданство.
Украина на сегодня не имеет  института двойного гражданства,  но есть живейший интерес к  его  созданию.  В 

первую очередь в рамках особо близких отношений с Россией.
5) Идентификация общности Новороссии, Донбасса, Крыма и Харьковщины.
Украина -  это относительно недавнее новшество  на политических картах Мира.  В современных границах она 

появилась как продукт достаточно произвольного и непродуманного манипулирования большевиками административными 
границами внутри Советского Союза. В результате Беловежских соглашений в составе Украины сегодня оказались земли 
некогда  Малороссии  плюс  Новороссия,  Донбасс,  Таврия  (Крым)  и  Харьковщина  (плюс  Закарпатье).  Для  жителей 
Новороссии, Донбасса, Крыма и Харьковщины основным языком всегда был русский. Запрет на русский язык в школах и 
других  государственных  учреждениях  подпадает  под  определение  национального  угнетения.  Перераспределение 
производимого на Юге и Востоке национального достатка в пользу Центральной и Западной Украины добавило горечи во 
взаимоотношения Юга и Востока с Киевом и другими частями страны. Во время президентской избирательной кампании 
произошла идентификация Юга и Востока Украины как некоей общности, что выразилось в компактности проживания там 
сторонников В. Януковича.

Эти итоги избирательной кампании неоспоримы. Сие есть факт, с которым надо идти в будущее. Перечисленные 
итоги существуют наряду с другими, но сами по себе сформировали политический водораздел, который принципиально 
поделил сторонников двух основных кандидатов - Януковича и Ющенко.

Для строительства демократической  и цивилизованной государственности Украины в современном понимании 
выкристаллизовалась следующая политическая платформа:

- необходимость придания русскому языку равного статуса с украинским языком, включая статус государственного. 
Если не на всей территории Украины, то обязательно в Новороссии, в Донбассе, Крыму и на Харьковщине;

- двойное гражданство вообще и как минимум в рамках тесной кооперации с Россией
- экономический союз в рамках Единого Экономического Пространства
-  федеральное  переустройство  Украины  для  более  полного  учета  особенностей  и  специфики  регионов  и  их 

неравенства по разным критериям
Назовем ее восточно-славянская программа (платформа).
Янукович и его команда поняли насущность этих вопросов и с видоизменением последнего из них, который был 

принят как «экономический федерализм», в критический момент избирательной кампании приняли эту программу как свою. 
Популярность Януковича именно в этот момент возросла в разы.

Ющенко и его «оранжевые» начинали и окончили избирательную кампанию на волне борьбы с тоталитаризмом 
Кучмы и по перечисленным вопросам выступили за

-- исключительно украинский язык как единственно государственный
-- отказ от идеи двойного гражданства
-- переориентацию Украины от приоритетности союза с Россией на союз с Америкой и Европой
-- разговоры о федерализме в Украине были названы «сепаратизмом» и «угрозой территориальной целостности»
Виктор  Федорович  Янукович в  статусе  премьер-министра  с  двухлетним  стажем и  будучи  лидером  Партии 

регионов  Украины  начинал  президентскую  кампанию  как  кандидат  власти  и  наследник  уходящему  президенту  Кучме. 
Борьба за умы и голоса будущих избирателей началась задолго до голосования. Сам приход Януковича на премьерство 
задумывался Кучмой с дальним прицелом по оттеснению Ющенко от президентства Украины. За полгода до самих выборов 
команда Януковича  и специалисты-политтехнологи,  приглашенные Кучмой  для раскручивания популярности  Януковича, 
заметили необходимость внесения новых элементов в избирательную программу премьера. Весной 2004 года Янукович 
вдруг стал ратовать за государственность русского языка, хотя еще 14 декабря 2003 года Янукович утверждал, что «в 
Украине не существует проблемы русского языка». Получилось, что Янукович пришел к указанной выше программе силою 
обстоятельств.  В  его  официальной  программе  кандидата  ДЕСЯТЬ  «ЗА»,  что  легко  найти  на  интернет-портале 
www.ya2004.com.ua/our-choice/10-za/, не найдете даже упоминания хоть одного пункта из восточно-славянской платформы, 
поддержка которой принесла ему такую популярность.

На голосовании 2-го тура 21 ноября восточно-славянская платформа, поддержанная Януковичем и действующим 
президентом Кучмой победила. И тогда долго готовившаяся (включая на западное финансирование) кампания гражданского 
неповиновения  под  оранжевыми  знаменами  выплеснулась  на  Майдан  Незалежности.  С  попиранием  законов  и 
блокированием властных учреждений. Надругательство над правопорядком, но Кучма вдруг исполнился «непротивлением 
злу насилием». Скорее всего Кучму простимулировал напор Западных лидеров средней руки (Квасневский, Солана и др.), 
которые по отмашке более высоких деятелей Запада (Жак Ширак, Джордж Буш и Тони Блэр) двинулись на антироссийских 
мыслях поддержать ими выпестованного «будущего удобного президента Украины» Ющенко. Мы можем только гадать, чем 
Запад заманил Кучму в эту яму.

И произошло принципиальное изменение в раскладе политических сил. Кучма прекратил поддерживать Януковича 
и  начал  активно  противодействовать  ему  и  поддержавшим  его  силам.  Янукович  из  провластного  кандидата  стал 
оппозиционным.  20  января  2005  года  Янукович  публично  признает:  «Моя  оппозиционность  свалилась  на  мою  голову 
неожиданно».

Отдадим должное  Виктору  Януковичу.  В  свете  его  всего  лишь вынужденного  примыкания в  восто-славянской 
платформе  и  «неожиданности  с  вдруг  оппозиционностью»  удивительно,  что  он  не  отказался  от  дальнейшей  борьбы. 
Настоящий мужской характер. И это принесло свои плоды для будущих перспектив Украины.
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Благодаря  теперь  уже  оппозиционному  участию  Януковича  в  процессе  избирательной  кампании  появилась 
возможность как выкристаллизовать и отшлифовать саму восточно-славянскую программу, так и населению Новороссии, 
Донбасса, Крыма и Харьковщины идентифицировать себя с нею.

Леонид Данилович Кучма.  Уходивший в историю, но все еще действовавший президент Кучма был ключевым 
действующим лицом во всей драме избирательной кампании. Кучма некогда ввел во власть Ющенко и ознакомил его с 
внутренним  механизмом  тоталитарно-унитарной  Украины.  Кучма  отверг  чересчур  амбициозного  Ющенко  в  пользу 
Януковича. Кучма готовил Януковича стать его преемником на посту президента и подключил все механизмы государства 
для  поддержки  Януковича.  Сам  Кучма  санкционировал  пропаганду  восточно-славянской  платформы  как  януковичской, 
почувствовав, что иначе его наследник не пройдет. Кучма не очень доверял, что Янукович даже с этой программой будет в 
состоянии  завоевать  большинство  голосов,  полагая,  что  успех  21  ноября  был  обеспечен  его  «административным 
ресурсом».  Именно  поэтому  Кучма  поменял  стороны  с  началом  дебоша  на  Майдане  Незалежности  и  откровенного 
давления со стороны Запада.

Именно Кучма принял решение не применять обычных в любом цивилизованном государстве полицейских мер 
против  бесчинствовавших  молодчиков  Ющенко  и  Тимошенко  по  блокированию  госучреждений.  Именно  Кучма  принял 
первые меры против собравшихся в конце ноября в Северодонецке сторонников Януковича. И преданный Кучмой Янукович 
оказался в роли рыбы, выброшенной на берег.

Виктор  Андреевич  Ющенко рассматривался  Соединенными  Штатами  Америки  как  удобный  для  Запада 
политический лидер Украины. Скорейшему приходу его к власти содействовали всеми силами, понимая, что это лучший из 
имевшихся вариант закрепить отделение Украины от любых потенциально опасных Западу союзов с Россией. Збигнев 
Бжезинский,  а  потом  Александр  Квасневский  открыто  анонсировали  мысль,  что  Россия  в  союзе  с  Украиной  -  это 
сверхдержава, а Россия без Украины быть сверхдержавой не может.

Кучма, заигрывая с Западом на антироссийских нотках в надежде получить за это весомые выгоды, ввел Ющенко 
на высшие госдолжности. Сначала руководителем Нацбанка Украины, а потом два года (до конца 2002 года) Ющенко был 
премьер-министром.  В  результате  этого  «хождения  во  власть»  Ющенко  досконально  знал  внутренние  пружины 
государственности  Кучмы,  ее  изъяны  и  возможности.  Размах  коррупции  при  Кучме  (особенно  при  приватизации 
госпредприятий)  и  самодурство  тоталитарности  были  известны  Ющенко  из  первых  рук.  Борьбу  с  этим  Ющенко  и 
провозгласил  на  знаменах  его  оранжевого  движения.  По  аналогии  с  американской  марионеткой  в  Грузии  Михаилом 
Саакашвили, взявшим власть в конце 2003 года, или ранее Джинджичем в Сербии. Популярность борьбы с коррупцией, 
выросшей,  вообще  говоря,  на  стимулированной  американцами  бандитской  приватизации,  трудно  переоценить.  Как  и 
отвержение тоталитаризма коррумпированного режима Кучмы. На этой волне Ющенко поддерживали даже избиратели 
Януковича.

Однако  разрешенная Кучмой дискуссия государственности русского  языка,  экономического союза с Россией и 
двойного  гражданства  с  Россией,  то  есть  по  вопросам  восточно-славянской  программы,  сформировало  сильнейшую 
оппозицию против  Ющенко.  Ющенко  не  мог  принять  эту  программу,  поскольку  она  противоречила  основному  вектору 
Ющенко на движение Украины от России в сторону Запада. И если бы не предательство Кучмой Януковича после 2-го тура 
21 ноября, то беспорядки оранжевых в Киеве не привели бы Ющенко к победе на выборах.

Итоги переголосования 2-го тура, состоявшегося 26 декабря 2004 года, свидетельствуют, что только изменение 
позиции  Кучмы  и  подвластного  ему  государственного  аппарата  плюс  беспрецедентное  в  мировой  истории  изменение 
законодательства  в  середине  избирательной  кампании  в  угоду  сторонников  Ющенко  позволило  оранжевым  получить 
большинство голосов. В результате значительная часть избирателей была лишена возможности проголосовать 26 декабря. 
Это безусловно аморальное мошенничество. Количество голосов, поданных за Януковича, и решительность бело-синих в 
нынешних  обстоятельствах  позволяет  говорить  о  «попытке  восстания»  населения  Новороссии,  Донбасса,  Крыма  и 
Харьковщины против оранжевого засилья малоросских националистов Ющенко.

Лидеры второго уровня
В ходе  избирательной  кампании в  новом свете  проявились  личные  качества  многих  общественных  деятелей 

Украины.
Со стороны бело-синих
Особенно ярко засверкали руководители бело-синего движения после предательства Кучмой Януковича.  Юг и 

Восток Украины с восторгом называют лидера ПСПУ Наталию Витренко. Ее политическая платформа с самого начала 
практически  совпадала  с  восточно-славянской.  Во  многом  именно  ее  решительность  двигала  демонстрантами  против 
оранжевого путча, возводила на многих площадях палаточные городки. Удивительно мощно сказало слово православие 
московского  патриархата  под  руководством  одессита  Валерия  Каурова.  Ярко  действовали  Донецкий  руководитель 
Колесников  и  Харьковский  лидер  Кушнарев.  Плеяда  Крымских руководителей,  киевская организация «Братство»  и ряд 
других деятелей стали символами борьбы за воплощение восточно-славянской программы в жизнь. Принадлежность этих 
лидеров к разным организациям с одной стороны показывало разрозненность и организационную слабость бело-синих, а с 
другой стороны отражало воистину массовое народное движение.

Теперь  после  добровольного  сложения  Януковичем неожиданно  выпавших на  него  волею Кучмы полномочий 
лидера движения за осуществление восточно-славянской программы на Украине (через кандидатство в президенты), всему 
бурлящему  движению  Юга  и  Востока  Украины  предстоит  осмысление  итогов  пройденного  этапа  и  структурная 
реорганизация.  Самому Януковичу  предстоит решить,  хочет  ли он быть лидером этого  движения.  Новые возможности 
открываются для всех участников движения.

Со стороны оранжевых
Оранжевое движение насыщено радикальными прозападниками и националистами-малороссами. Противостояние 

коррупции и тоталитарному самодурству Кучмы было лишь частью программы. Наиболее заметны были Юлия Тимошенко, 
Александр Зинченко и Петр Порошенко.

Лидер СПУ Александр Мороз сыграл роль подпорки амбициям Ющенко и Тимошенко, но при этом в бурлящем 
потоке Юга и Востока Мороз потерял свое лицо выразителя народных чаяний.
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Лидер коммунистов Петр Симоненко вывел себя за скобки политического уравнения Украины. По крайней мере на 
уровне улицы и народных стремлений.

Перспективы на будущее
С инаугурацией  Ющенко  23 января 2005  года  тоталитаризм Кучмы прекратил свое  существование.  Борьба  с 

коррупцией  для  оранжевых  превращается  в  рутину  бюрократических  бумаг.  Оранжевое  движение  исчерпало  свой 
внутренний «освободительный мотив». И взамен просвечивается оскал колониализма по отношению к строптивости Юга и 
Востока Украины, посмевшим настаивать на восточно-славянской программе. Формы колониального освоения Новороссии, 
Донбасса,  Крыма  и  Харьковщины  обещают  быть  разнообразными.  Задавливание  бело-синих  СМИ,  преследование 
неугодных лидеров, выкручивание рук госструктурами Ющенко и т. д. Обещают и судебные разбирательства по следам 
запускаемых прокурорских расследований.

Прокуратура  и  СБУ  превращаются  в  политическое  оружие  оранжевых  для  подавления  гражданских  прав 
неугодных. В первую очередь против непослушных сторонников Януковича, всех этих «сепаратистов». Особенно должно 
достаться малой родине Януковича - Донбассу. Оранжевые еще на Майдане утверждали, что «донецкие только в лифтах 
мочатся». Согласитесь, что за это положенно давать тюремный срок.

У бело-синих сегодня есть популярная восточно-славянская программа, поддерживаемая как минимум половиной 
населения Украины, живущей компактно на Юге и Востоке страны. Нужны организационные структуры, которые сумеют 
продолжить ее осуществление.

Разрозненные  сторонники  бело-синих  группировались  вокруг  фигуры  кандидата  в  президенты  Януковича.  С 
прекращением кандидатства Януковича возникла проблема организационным форм объединения сторонников восточно-
славянской программы. Кушнарев создал новую партию в Харькове, Колесников в Донецке действует в партии регионов 
Януковича. Единое Отечество Валерия Каурова существует обособленно. Самостоятельная партия у Наталии Витренко. 
Автономно действуют в Крыму и в Днепропетровске. Кто и как объединит их для воплощения в жизнь восточно-славянской 
программы? Ведь каждое из движений помимо согласия по восточно-славянской программе имеет и свою специфику, свои 
амбиции на рост политической популярности. В какой-то степени они друг другу конкуренты.

Возможны разные варианты в будущем. На сегодня видится разумным создать межпартийный Комитет Юга и 
Востока Украины (КЮВУ), в рамках которого представители разных партий и движений сконцентрируются на общей для 
всех восточно-славянской программе. И именно местные структуры такого объединения позволят довести до победы бело-
синее единство в противостоянии с захватившим тоталитарность Кучмы оранжевым движением.

КЮВУ сможет на горизонтальном уровне дать мощный импульс кооперации с Россией и Белоруссией. Созданные 
за  последний  месяц  структуры  и  появившиеся  активисты  сумеют  использовать  финансовые  источники  бело-синих  в 
интересах  грядущей  победы  единства  восточных  славян.  И  приступать  к  кооперации  межпартийных  связей  надо 
немедленно,  сейчас.  Параллельно  с  объяснением  своим  сторонникам  актуальных  моментов  сегодняшнего  этапа. 
Параллельно с сегодняшними демонстрациями протеста против мошенничества оранжевых.

Юго-восток: хроника сопротивления 
Пресс-служба Союза Православных Граждан

23 января в Москве прошел массовый митинг солидарности с Донбассом, Крымом и Новороссией
Более   пятисот  участников  собрались  23  января  у  посольства  Украины  в  Москве,  чтобы  заявить  свою 

солидарность с народом Новороссии, Таврии и Донбасса, который не избирал своим президентом В. Ющенко, инаугурация 
которого проходит в этот день в Киеве. Митинг-пикет организован Союзом Православных Граждан, Донецким, Луганским и 
Севастопольским  землячествами,  ЛДПР  ,  при  участии  Русского  Исторического  Общества,  союза  "Христианское 
возрождение" и многих других общественных и религиозных организаций.  Участники держали плакаты: "Донбасс, Крым, 
Новороссия-  мы  с  тобой",  "Россия  -  не  сдавай  Юго  -  Восток",  "Руки  прочь  от  лидеров  Юго  -  Востока:  Кушнарева, 
Колесникова, Каурова" , "Защитим Православие от диктатуры униатов и раскольников", "Федерализация -спасение Украины 
от националистического антироссийского режима". 

На митинге выступили Сопредседатель Союза Православных Граждан Владимир Махнач, который напомнил о 
том, что Донбасс, Крым и Новороссия  не имеют отношения даже к исторической Малороссии, что они были освоены и 
заселены великорусским населением из Калужской и Костромской губерний при Екатерине  Великой, что их борьба за 
государственный статус в федеративной Украине, государственный статус русского языка и принадлежность к Московскому 
Патриархату  является правой, необходимой и оправданной.  Представитель Севастопольского Землячества  Владимир 
Романенко заявил, что права пятнадцати миллионов жителей Юго -Востока попраны и что эти люди должны объединиться 
и  дать  отпор  националистической  антирусской,  антироссийской  угрозе,  которая  велика,  как  никогда.    Лидер  Союза 
Православных Хоругвеносцев  Леонид Симонович заявил, что борьба Донбасса, Крыма и Новороссии только начинается, 
что православные намерены пройти по Юго- Востоку с хоругвями, призывая народ к духовной и политической мобилизации 
перед угрозой вступления Украины в НАТО и экспансии католицизма. "Мы также намерены совершить десант в Почаевскую 
Лавру",  -заявил  Симонович,  сейчас  велика  угроза  ее  захвата  так  как  Ющенко  является  сторонником  раскольничьего 
"Киевского  патриархата",  глава  которого  Филарет  Денисенко  заявил,  что  "при  Президенте  Ющенко  Московского 
Патриархата на Украине не будет".

Лидер ЛДПР  Владимир Жириновский заявил непримиримую позицию непризнания инаугурации и президентства 
Ющенко, сравнил его с  самозваными гетманами и "Лжедмитриями", которые, казалось бы, дорывались до власти, но очень 
быстро  лишались  ее,  ибо  опирались  только  на  внешние силы.  Глава  ЛДПР вспомнил  также  о геноциде  русофилов  в 
Галиции перед Первой  мировой  войной,  когда  в  концлагерях,  таких,  как  Талергоф,  было уничтожено  более  60  тысяч. 
человек  и  заявил,  что  Россия  должна  руководствоваться  Православием  и  заветами  Ивана  Ильина,  "могила  которого 
заброшена в Цюрихе", и Петра Столыпина. Владимир Жириновский напомнил также о проблеме карпаторуского народа в 
Закарпатье, уничтожаемом украинским национализмом

Пресс-секретарь СПГ Кирилл Фролов напомнил, что в этот же  в день массовые митинги протеста против власти 
Ющенко и за государственную субъектность Донбасса, Крыма и Новороссии в контексте федерализации Украины проходят 
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в Крыму, Херсоне, Николаеве, Одессе и Харькове. "Новая власть уже начала политические репрессии. Глав Харьковского и 
Донецкого облсоветов Евгения Кушнарева и Бориса Колесникова таскают в Прокуратуру только за то, что они заявили себя 
сторонниками федерализации Украины, а против лидера православных русских Новороссии Валерия Каурова возбуждено 
уже два уголовных, а по сути, политических дела! Начата травля журналистов, поддерживающих Юго-Восток. Одиозный 
"Национальный  совет  по  телевидению  и  радиовещанию  при  Президенте  Украины"  ,  "пррославвившийся  запретами 
рускоязычног вещания, выносит "Предупреждения" Телекомпаниям "Украина" и "Киевская Русь" из Донецка-единственным 
общеукраинским электронным СМИ, выступивших против "оранжевой революции". Кроме того, "Киевская Русь", у которой 
отбирают лицензию, является единственным православным телеканалом на постсоветском пространстве.    Несмотря  на 
заявления  Ющенко  о  любви  к  русскому  языку,  национал-  радикалы укрепляются  в  его  окружении.  Главой  Ровенской 
области может  стать Василий Червоний- организатор захватов православных храмов ,  сопровождавшихся избиениями 
священников и мирян, а украинский суд недавно оправдал лидер социал- националистической партии и Украины активиста 
"оранжевой  революции"  Олега  Тягнибока,  призвавшего  "продолжить  дело УПА по  освобождения Украины от  жидов и 
москалей"

Все выступавшие обратились к Президенту Путины с просьбой занять жесткую и принципиальную позицию по 
отношению  к  Украине,  которая  строится  на  "трех  китах"-  федерализации,  государственном  статусе  русского  языка  и 
поддержке  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархате,  а  также  попросили  подержать  преследуемых 
режимом Ющенко политиков и журналистов Донбасса, Крыма и Новороссии, а также их требования. 

Одесса: Сторонники Януковича провели акцию «Марш 
солидарности»

Клуб Избирателей Донбасса, 24 января 
Сторонники лидера Партии регионов Виктора Януковича проводят в Одессе манифестацию,  протестуя против 

признания Виктора Ющенко Президентом Украины. 
Акция началась на Куликовом поле. Потом колонна манифестантов прошла по центральным улицам Одессы к 

зданию мэрии, где начала митинг. Собравшиеся намерены вручить петицию мэру Одессы Руслану Боделану. Как заявил 
лидер  организации  «Единое  Отечество»  Валерий  Кауров,  акция  называется  «Марш  солидарности».  По  его  словам, 
манифестанты  считают,  что  Верховный  Суд,  признав  Ющенко  Президентом,  принял  антиконституционное  решение,  а 
сторонники Ющенко нарушили законы Украины. Кауров заявил, что манифестанты выступают за федерализацию Украины 
и за то, чтобы Одесская область стала частью федерации - Новороссийским краем. Мэр Одессы Руслан Боделан разрешил 
оставить палаточный городок до 1 февраля. 

На востоке Украины начинается кампания по созданию 
политического блока "Навеки с Россией" 

ИТАР-ТАСС, 26 января
По сообщению ИТАР-ТАСС, в восточных районах Украины начинается кампания по созданию политического блока 

"Навеки с Россией". Данное решение было принято на митинге, проведенном партиями "Русский блок", Русской общины 
Крыма и Прогрессивной социалистической партии Украины.  В принятой на митинге резолюции говорится, что Крым не 
отказывается от диалога с новым президентом страны Виктором Ющенко. Однако от него требуется выполнение ряда 
условий - введение двойного гражданства и повышение статуса русского языка до уровня государственного, заключение 
военно-политического союза с Россией. 

Луганская акция протеста вошла в новую фазу
 "CXID.INFO", 24 января  

Луганская  акция  протеста  вошла  в  новую фазу.  Об  этом сегодня  сообщили  на  митинге,  проходившем возле 
Луганского  горисполкома.  Перед  собравшимися  выступили  представитель  Партии  Регионов  Александр  Пьянов  и 
представитель "Русского блока"  Александр Акентьев.  Они объявили о создании общественной организации "Набат",  от 
имени  которой  будет  инициирован  местный  референдум  о  недоверии  городскому  голове  Евгению  Бурлаченко.  Они 
призвали  участников  акции  протеста  действовать  в  правовых  рамках  и  не  организовывать  беспорядков.  Затем 
представители митингующих вошли в здание горисполкома,  где проходила 30 – я сессия городского совета.  Делегаты 
встретились  с  секретарем  совета  Валентиной  Кияшко,  которой  17  января  участники  акции  протеста  вручили  свои 
требования.Валентина  Кияшко  заявила,  что  требования  участников  акции  протеста  будут  рассмотрены  специальной 
комиссией. Однако вопрос об отставке городского головы рассматриваться не будет, подчеркнула Валентина Кияшко. 

В присутствии журналистов, руководители делегации участников акции протеста заявили, что переходят ко второй 
фазе акции протеста – инициировании референдума о недоверии Евгению Бурлаченко. Александр Пьянов объявил, что 5 
февраля в ДК железнодорожников общественная организация "Набат" намерена провести собрание граждан для создания 
инициативной группы по проведению местного референдума о недоверии городскому голове. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Оранжевые» начали пить валерьянку. Кушнарев создал 
«Общественное движение «Вместе - вперед!»

Клуб Избирателей Донбасса, 23 января 
22  января  2005  года  в  большом  зале  Харьковского  академического  театра  оперы  и  балета  состоялась  I 

конференция  Харьковской  областной  общественной  организации  «Общественное  движение  «Вместе  -  вперед!».  На 
Конференции присутствовало 1228 делегатов из разных регионов Харьковской области, а также представители некоторых 
областей Украины. Были утверждены программные документы Движения и избраны руководящие органы. Руководителем 
Движения избран Евгений Кушнарев, председатель Харьковского областного совета. 

Программное самоопределение Движения не расходится с делом. «Общественное движение «Вместе - вперед!» - 
это команда людей разных поколений, профессий и мировоззрений, объединенных желанием строить новую демократию и 
жить в независимой и сильной Украине, процветающей Харьковщине». А членом движения может быть любой человек, 
разделяющий  его  программу  и  достигший  14-летнего  возраста.  Действительно,  в  переполненном  зале  ХАТОБа  были 
представители разных возрастов; сюда пришли люди, всерьез обеспокоенные будущим Украины, поставленной на грань 
развала в результате насильственного оранжевого переворота. 

Своей основной задачей участники движения видят внедрение стандартов, отвечающих требованиям демократии, 
во всех сферах общественной жизни, активное содействие построению правового государства: защита конституционных 
прав и свобод граждан, изучение общественного мнения по разным вопросам жизни общества, мобилизация граждан на 
участие  в  обсуждении  общественных  проблем,  оглашение  общественного  мнения  и  доведение  до  ведома  широкой 
общественности,  органов государственной власти и местного самоуправления.  Преодоление разрыва между властью и 
людьми. Обеспечение постоянного контакта людей с органами власти. Повышение компетентности граждан в вопросах 
местного самоуправления. Формирование общественных требований к представителям власти всех уровней и критериев 
оценки их деятельности. 

В двадцатиминутном докладе Е. Кушнарев дал четкий анализ сложившейся политической ситуации и призвал 
сограждан сплотиться перед лицом выдвинутых временем испытаний, защитить демократию на Украине. Уже не в первый 
раз в своих публичных выступлениях Е. Кушнарев призвал новую власть избавиться в первую очередь от перебежчиков, 
«оранжевых трансвеститов, которые уже пишут заявления на получение льгот как участники революции». 

Первоочередной задачей Движения является активное участие в выборах 2006-го года в советы всех уровней. 
Было подчеркнуто, что движение открыто для любых инициатив. Движение начало работу как региональное, Харьковское, 
однако примет для всех желающих. 

Выступивший  в  прениях  С.  Горохов  в  своем  выступлении  высказал  и  такую  мысль  в  адрес  Харьковского 
городского головы, что мэр как гражданин может занимать любую политическую позицию, но как представитель горожан 
должен поддерживать большинство, а именно таковое проголосовало на президентских выборах за В. Януковича. Оратор 
призвал г-на  Шумилкина,  а  равно и  депутатов  горсовета,  сложить  с  себя полномочия.  Затем он указал  на достойный 
подражания пример государственного устройства Германии или США. «В Швейцарии, - сказал он, - четыре государственных 
языка,  а  из  нас сделали «русскоговорящее меньшинство!»  С.  Горохов  считает,  что по  его  наблюдениям,  большинство 
жителей Украины говорит и думает на русском языке, и потому интеллектуальная и организационная инициативы Харькова 
будут непременно поддержаны всем Юго-Востоком Украины. 

А. Быкова, отметив, что «народ для власти, а власть для народа», сказала, что Движение должно создать школу 
патриотического и политического воспитания молодежи, чтобы выращивать кандидатов в представительные органы власти 
в  своей  среде.  (Эта  же  идея  была  подхвачена  и  в  одном  из  последующих  выступлений:  предлагалось  создать 
демократический союз молодежи.) 

Оратор  Довгань  назвал  Харьковский  горсовет  оторванным  от  народа  «клубом  джентльменов»,  а  нынешнее 
государственное устройство Украины - не соответствующим реалиям современности, а потому призвал поддержать идею 
территориально-экономической федерализации Украины. 

Выступавший призвал журналистов харьковских СМИ работать по совести, а не обслуживать оранжевые интересы 
хозяев  СМИ.  «Прошу  наше  Движение  выступить  в  защиту  тех  СМИ,  которые  уже  попали  под  прессинг  оранжевых 
мстителей, в частности ТРК «Украина», единственный телеканал, дающий не однобокую, а достоверную информацию об 
украинских политических событиях. 

А. Лукашова рассказала о планирующемся создании дискуссионного клуба, призванного служить политическому 
просвещению населения. 

А. Васильченко сказал: «Ющенко-Тимошенко-Лазаренко уже были у власти и тогда наши дети замерзали в домах, 
сидели без света,  а наши матери получали нищенскую пенсию...  В Писании сказано: Бог объединяет людей,  а сатана 
разъединяет и разжигает ненависть. Мы должны быть вместе, и лишь тогда будем непобедимы!» 

К. Литвинова выразила общее мнение, высказав благодарность голубо-белым палаточным городкам Донецка и 
Харькова. «Я и мои сторонники настроены решительно изменить ситуацию в области и стране. Мы должны научить наших 
граждан защищать свои права, не быть беспомощными и беззащитными, чтобы граждане не боялись высказывать власти 
свое  мнение.  Мы  ставим  своей  задачей  также  донесение  до  наших  граждан  объективной  информации.  К.  Литвинова 
призвала собравшихся к поддержке конкретных акций: пикетирования сессии областного совета 27 января, когда будет 
предпринята  попытка  сместить  Е.  Кушнарева  с  поста  председателя  областного  совета,  постоянного  пикетирования 
Харьковской областной прокуратуры, «в которой происходит беспрецедентное, никому непонятное разбирательство дела 
Кушнарева. Харьковчане против этого дела!» 

Выступавший на конференции представитель Донецкого палаточного городка выразил пожелание о расширении 
рядов Движения за счет активистов других областей. Он согласился с утверждением К. Литвиновой, что Харьков является 
флагманом интеллектуальной, культурной и экономической жизни всей Украины, а посему «Донецк не возражает, чтобы 
Харьков выполнял функции столицы». Он же рассказал, что Донецкий палаточный городок перемещается в Киев, чтобы 
поддержать  жестоко  избиваемых  там  сторонников  Януковича,  а  также  отреагировать  на  сообщения  монахов  Киево-
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Печерской лавры об осквернении православных святынь. Последнее сообщение донечанина привело к тому, что зал стал 
скандировать: «Позор!» И, как бы в подтверждение слов Л. Скорик, что «до духовной высоты Януковича всей Украине еще 
расти и расти», донецкий представитель рассказал, что Виктор Янукович накануне вечером на коленях просил жителей 
Донецка «не доводить дело до крови». 

В  других  выступлениях  были  отмечены  проблемы  важности  развития  малого  и  среднего  бизнеса,  экологии 
(«отойти от потребительского отношения к природе, а сотрудничать с ней»). 

После процедуры избрания на пост главы движения «Вместе - вперед!» Е. Кушнарев зачитал переданное ему 
приветствие  обитателей  Харьковского  палаточного  городка  к  участникам  конференции  и  ответил  на  многочисленные 
вопросы участников конференции. 

- Мы ясно и недвусмысленно должны заявлять, что мы живем в Украине, - подчеркнул глава облсовета, - что это 
наше государство, мы никогда не ставили это под сомнение, но мы хотим, чтобы наш большой общий дом был обустроен, 
чтобы в нем царил мир  и  главенствовали демократические  нормы.  Поэтому хочу  поздравить  вас  с  Днем Соборности 
Украины, который мы все должны отмечать как наш национальный праздник. 

- Как будет осуществляться участие Движения в выборах 2006 года; будут ли выдвигаться в советы  
участники Движения или оно станет действовать только в качестве поддержки партий и блоков? 

-  Мы исходим из того, что выборы в Верховный, областной, районный и другие советы будут осуществляться 
полностью на пропорциональной основе, то есть по спискам партий, которые могут идти на выборы либо самостоятельно, 
либо в избирательных блоках, в состав которых могут входить и общественные организации. Пока нет смысла загадывать, 
в какой именно организационной форме мы с вами, как члены общественного движения, будем участвовать в выборах. У 
меня нет ни малейшего сомнения, что мы будем участвовать самым активным образом. Я не сомневаюсь, что все активные 
члены нашего движения, которые окажутся достойными, будут предлагаться для избрания в органы власти. Совершенно 
очевидно, что мы с вами сегодня в том секторе нашего общества, которое не восприняло ни технологии, ни многие лозунги 
оранжевой  революции.  Сегодня  мы  с  теми,  кто  объединялся  в  поддержку  нашего  кандидата  в  президенты,  Виктора 
Федоровича Януковича, и на выборы мы будем идти вместе, в том числе, с партией Януковича, который был и остается 
одним из ведущих политиков Украины. У меня нет ни малейшего сомнения, что возглавляемая им партия, а возможно, и 
блок,  будут  в  парламенте.  Если  нашим  силам  удастся  получить  большинство  в  этом  парламенте,  значит,  мы  будем 
коалицией большинства, и будем формировать правительство… 

- Какой вы видите работу в оппозиции, и кто еще находится в оппозиции к новому режиму? 
-  Работа в оппозиции это не черновая, а очень важная работа. Мы находимся в оппозиции к тем конкретным 

действиям, которые не имеют ничего общего с демократией и которые уже демонстрирует новая власть. Мы объединяемся 
на этой платформе, на которой находятся и партия «Трудовая Украина», и СДПУ (о), и ряд других. В ближайшее время мы 
начнем активные консультации.  Наша партия «Новая демократия» будет активно  участвовать  в  этих процессах,  и  мы 
обязательно найдем форму объединения наших усилий, форму коалиции, которой мы пойдем на выборы. 

Готовы ли расширить границы движения «Вместе вперед!» за пределы Харьковской области? 
Мы задумывали это движение как  харьковское,  но  если  к  нему захотят  примкнуть жители других регионов,  с 

удовольствием протянем друзьям руку. 
Мы очень переживаем за телеканал «Первая столица» Кеворкяна и будем всеми силами зашищать канал, как и 

ТРК «Украина». 
Константин Кеворкян с нами, он сегодня в зале, давайте его поприветствуем. 
Как вы относитесь к созданию автономии Юго-Востока Украины? 
Я ничего не хочу автономизировать и обосабливать. Мы создавали Украину как единое государство, мы живем в 

нашей Украине и будем в ней всегда. Но мы хотим,  чтобы наши права были защищены, чтоб над нашей историей не 
глумились, чтоб наш родной язык уважали… К автономизации отношусь отрицательно. Есть более стратегические задачи 
государственного строительства. Как только мы начнем защищать только свой хуторок, то превратимся в людей, которых 
перестанут  понимать  окружающие.  Мы должны обустраивать  наш украинский  дом в  целом.  Первый принцип,  который 
должен  быть  заложен  в  суть  административно-территориальной  реформы,  это  принцип  самодостаточности  регионов. 
Регионы нужно создавать не так, как при КПСС, - по количеству коммунистов, и не так, как, может быть, исторически, как-то,  
сложилось. Необходимо прежде всего, исходя из возможностей этих регионов, опираясь на свою идеологию, обеспечить 
нормальный уровень жизни граждан. Конечно, в этом велика роль государства - за счет централизованных отчислений 
некоторым регионам. Государство должно их поддерживать, но мы должны понимать, что это не на бесконечность, что не 
должно быть так: мы создаем материальные ценности и делимся этим с другими, а с нами делятся песнями и танцами. 

Как организация «Вместе вперед» собирается добиваться правосудия, защищать права людей? 
Поверьте мне, я во власти двадцать пять лет, я прошел власть вдоль и поперек, и я знаю, что больше всего власть 

боится организованного голоса народа.  Больше всего власть боится тех,  кто не молчит.  Но мы не собираемся просто 
кричать.  Сам  факт  организации  нашего  движения  -  уже  очень  важен  и  очень  нужен.  И  у  нас  есть  все  возможности 
цивилизованно настаивать на наших правах, у нас очень много способов и форм заставить власть считаться с нами. 

Какие возможности у нашего движения и в какой форме молодежь может участвовать в его работе? 
Возможности, повторюсь, огромны. А молодежь своей творческой инициативой сама может избирать приемлемые 

для нее  формы участия.  Важно  одно  -  что  бы общность  разных поколений,  объединенных одними ценностями,  лишь 
крепла. У молодежи есть и свои интересы, мы это понимаем. 

С нами - самая замечательная молодежь Харьковщины! 
Будем ли мы работать с вузами Харькова? 
Конечно.  И  с  вузами,  и  со  многими  общественными  организациями.  Мы  будем  формировать  огромную 

общественную платформу, опираясь на которую пойдем на выборы 2006 года. Но все-таки главное в нашем движении - 
инициатива масс. Приходите, предлагайте, и мы будем вас поддерживать. 

Когда  прекратится  на  телевидении  односторонняя  информация?  Это  просто  информационная 
блокада. 
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Мы создаем и свои ресурсы. Вот сейчас вы получили первый номер нашей зарегистрированной еженедельной 
газеты, одноименной Движению. Уверен, что мы всегда найдем возможность участвовать в различных передачах на разных 
каналах. Да, сейчас о нас информация идет искаженной. Поверьте моему опыту, я знаю, что в подавляющем большинстве 
журналисты  -  это  профессионалы  с  достаточно  высоким  уровнем  морали.  Но  это  тоже  живые  люди,  попавшие  в 
определенные обстоятельства, под определенный гнет. Пройдет совсем немного времени и эта власть перестанет им быть 
интересной, потому что она лжива в сути своей. Мы им будем гораздо интересней… Если прессинг честных СМИ будет 
продолжаться, то мы можем использовать в борьбе любые формы протеста. Как в поддержку, скажем, ТРК «Украина», так и 
для блокирования работы лживых телеканалов. 

Есть ли возможность создать свой, Харьковский, телеканал, чтобы он был выразителем наших идей  
и настроений? 

Безусловно,  мы амбициозны и  понимаем значение  информационного  пространства.  Поэтому будем стараться 
иметь не только постоянные представительства на каналах, но и свои постоянные программы, а в перспективе - и свой 
канал. 

Не будет ли федерализация отложена надолго? 
Такой  сложный  вопрос  для  жизни  любого  государства  не  решается  на  митингах  и  площадях.  Хотя,  конечно, 

общественная поддержка необходима. Федерализация - это стратегическое направление. Сегодня эта идея овладела пока 
еще  меньшей  частью  нашего  общества.  Но  никто  не  запретит  нам  права  отстаивать  идею  федеративно-земельного 
устройства нашей страны. Я отчетливо представляю этапы этого пути, но первый шаг можно будет сделать - лишь когда 
сторонники этой идеи придут в парламент и объединятся там. И тогда возможно законодательное решение этой проблемы. 

Наше  общество  раскололось  в  вопросе  отношения  к  России  и  русскому  языку.  Как  вы  это  
прокомментируете? 

Как антипод решения этой проблемы приведу пример: я в пятницу увидел по первому Национальному каналу, как 
какой-то  горе-историк  рассказывал  об  «истинных»  границах  Украины:  это  половина  Воронежской  области,  половина 
Курской, вся Белгородская, Кубань, пол-Белоруссии… 

Доболтаются такие болтуны до горя Украины. А спроси его про Крым, так у него пена оранжевая изо рта пойдет… 
Я хорошо помню девяносто второй год, помню тех махровых националистов, которые тогда в один миг вылезли изо всех 
щелей… Можем вспомнить и девяносто третий год, когда недавние друзья по одной казарме - украинские и российские 
матросы - сошлись в рукопашной, хорошо хоть без оружия. Это маразм, это кретинизм, извините меня за такие резкие 
слова!..  Ющенко  едет  представляться  Президенту  России,  наверное,  понимая,  что  не  из-за  океана  к  нам  идут 
энергоносители, и выполнения всех обещаний, которые он щедро раздавал, возможны только при условиях нормальных 
отношений с Россией. Посмотрим, с чем он вернется. 

Вот очень важная записка. Семья Акацких благодарит за помощь в обустройстве семьи. Это семья погорельцев из 
Львовщины, которая прибыла к нам несколько дней назад. 

Расскажите о символике Движения, в частности, об эмблеме. 
Знаете, по большому счету, все уже не раз было в этом мире, ничего нового придумать нельзя. Наша эмблема - 

четыре скрепленных рукопожатьем руки разных цветов - квадрат в круге, символ двойного объединения. Простите меня, но 
если в чьей-то больной голове рождаются больные ассоциации, то я скажу так: в здоровой голове рождаются здоровые… А 
ответьте мне по большому счету - чем короткий, из двух слов, ненавидимый всеми призыв «Хайль Гитлер!» отличается от 
«Так Ющенко!» 

Что  Харьковский  мэр  и  городские  депутаты  сделали  для  выполнения  ратифицированной  Радой  
Хартии о языках? 

У меня в записках целый ряд вопросов, в том числе и резкого характера, в отношении позиции ряда должностных 
лиц городской власти. Я лично эту тему развивать не намерен. Политически мы разошлись, человечески мы разошлись. 
Что касается этих лиц, как представителей соответствующих уровней власти, то там, где это необходимо, в жизненной, 
хозяйственной практике, мы будем с ними работать. А решать, давать оценки тем, кто обманул доверие харьковчан, а тем 
более делегировать власть на следующие четыре года, будут сами харьковчане. 

Как вы оцениваете действия ЦИК, Верховного суда, а также действия Президента Кучмы во время  
оранжевого переворота? 

Опротестовывать в Европейском суде действия ЦИК и Верховного суда Украины - это дело штаба В.Ф. Януковича. 
Историческая оценка этим событиям, думаю, - не за горами. И то, что у оранжевых это не честный путь к власти, для меня 
очевидно… Я много лет проработал в администрации Л. Кучмы, и, наверное, не мое дело давать ему оценку. Потому скажу 
лишь, что, на мой взгляд, финал его президентства не удался. 

Нас волнуют результаты выборов 2006-го года… 
И меня волнуют. Поверьте моему политическому опыту - сейчас оранжевые передерутся за портфели. А там, как 

вы понимает, как ни дели, а на всех не хватит должностей. Кроме того, кое-кто из майданщиков не дождется квартир в 
Киеве, обещанных революционерами.

Нужен ли сегодня в Харькове палаточный городок? 
Я считаю, что каждую форму политической борьбы нужно выбирать в соответствии с конкретным политическим 

моментом.  Если мы переходим к  новому этапу борьбы, где самое главное -  консолидация сил,  может быть, не время 
растрачивать силы, время, энергию, в конце концов, здоровье наших самых стойких и активных соратников. Хотя вместе с 
тем,  если  такая  форма  действенна,  к  тому  же  является  выражением  их  политической  позиции,  то  я  это  не  только 
приветствую, а буду всячески поддерживать. 

Пан  Филенко  заявил  по  «Седьмому  каналу»,  что  он  будет  губернатором  Харьковщины,  что  к  этому  шел 
одиннадцать лет (а может, не шел, а полз)… 

Я вообще-то  о  политических  оппонентах,  тем более  тех,  кого  недавно  считал другом,  стараюсь  публично  не 
говорить. Но поскольку Владимир Филиппович первым нарушил это чисто мужское человеческое правило, наверно, я имею 
право высказаться. Я в докладе сказал, что упаси Бог новой власти навязать нам людей, чей управленческий опыт, мягко 
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говоря, равен нулю. У Филенко в трудовой книжке две записи: «пожарник» и «секретарь парткома совхоза». Политический 
сутенер - это не профессия, это состояние души человека. 

Как все-таки обеспечить защиту наших прав? 
Я  об  этом  сегодня  уже  много  говорил.  Поверьте  мне,  они  нас  уже  боятся.  Они  ждут  стенограммы  нашей 

конференции. Уверяю вас, многие будут вечером пить валерьянку. Вместе мы - сила. 

Севастополь: Сторонники Януковича на митинге выразили 
протест против признания Ющенко президентом 

РИА "Новый регион"
25  января  около  3  тысяч  сторонников  Виктора  Януковича  приняли  участие  в  митинге,  который  проходил  на 

площади имени Нахимова в Севастополе. Демонстранты держали в руках российские флаги, символику партии "Русский 
блок", Прогрессивной Социалистической партии и Российской общины Севастополя. 

Кроме того, участники акции развернули плакаты: "Севастополь был, есть и будет российским!", "Русскому языку 
статус государственного!", "НАТО не быть в Севастополе!" 

Выступившая на митинге лидер ПСПУ Наталья Витренко, призвала собравшихся не признавать победу Ющенко, 
проводить  пикеты  у  зданий  местных  органов  власти  и  создавать  забастовочные  комитеты  для  того,  чтобы заставить 
Севастопольский горсовет принял решение о непризнании итогов выборов. 

Собравшиеся скандируют "Позор парламенту!", "Позор Верховному Суду!", "Украина, Белоруссия, Россия". 
Представитель "Русского блока" Олег Слюсаренко заявил с трибуны митинга, что его партия совместно с ПСПУ 

создает коалицию "Навеки с Россией". 
"Если коалицию возглавит Витренко, то мы покажем им кузькину мать!", - заявил Слюсаренко. 
При этом он отметил, что на прошедших выборах проиграл не "Русский блок" и не ПСПУ, а "те силы, которые 

паразитировали на русской идее все годы незалежности".

Массовые мероприятия в поддержку федерализации Украины и 
государственного статуса русского языка, против опасности 
установления националистического антироссийского режима.
Херсон, Николаев. 
В  субботу  ,  в  Херсоне  и  Николаеве  прошли массовые митинги "Новороссия не признает  Ющенко",  участники 

которых  потребовали  федерализации  Украины и  вновь  заявили  о  непризнании  Ющенко  своим  президентом.  Митинги 
провела  Новорорссийская  организация  "Единое  Отечество"  и  Прогрессивно-  Социалистическая  партия.  В  Херсоне  и 
Бердянске продолжают действовать палаточные городки в поддержку этих требований.  

Одесса
В субботу,  22  января,  состоялся   митинг  в  поддержку  прав  Новороссии  и  федерализации  Украины,  который 

провела  Новороссийская организация поддержки русскоязычного населения "Единое Отечество" (рук. Валерий Кауров) 
В вскресенье, 23 января состоялся   многотысячный митинг "НОВОРОССИЯ НЕ ПРИЗНАЕТ ЮЩЕНКО", который 

совместно провели   "Единое Отечество"  и  Прогрессивно-Социалистическая Партия Украины (ПСПУ).   Лидер ПСПУ Н. 
Витренко, посетившая  Одессу, выступила на этом многотысячном митинге. 

В понедельник, 24 января в 13 часов - в Одессе прошел "марш солидарности  с Донбассом и Крымом от "Куликова 
поля" до Думской площади. Участники марша намерены обратиться к Президенту Владимиру Путину не верить Ющенко, 
занять принципиальную позицию в отношении Украины, поддержать требования двуязычия, федерализации и поддержки 
УПЦ Московского Патриархата. 

В Одессе продолжает действовать палаточный городок патриотов Новороссии 
Крым
Симферополь.  
22 и 23 января на Центральной площади Симферополя Русская Община Крыма ( Председатель Сергей  Цеков) 

провела митинги в поддержку государственности Республики  Крым, федерализации Украины и государственного статуса 
русского языка,  против опасности установления националистического антироссийского режима.  В митингах участвовало 
несколько тысяч человек.

Севастополь,
22  января  состоялся  митинг  протеста  против  угрозы  националистического  режима  Ющенко,  украинизации 

Севастополя  и  политических  репрессий,  в  поддержку  государственности  Крыма  и  создания  Донецко  -  Крымско- 
Новороссийской Республики и федерализации Украины , что особенно подчеркивалось выступавшими. Митинг, в котором 
участвовало ок. 2 тысяч, проведен организацией "За Русь Святую и Православную веру" (Председатель Алексей Добычин) 

Украинские националисты требуют забрать Владимирский собор в 
Херсонесе у канонической Церкви

Севастополь, Новый Регион – Крым, 28 Января
Андрей Дорофеев

Православная  общественность  Крыма  возмущена  требованиями  украинских  националистов  забрать 
Владимирский собор в Херсонесе у Московской Патриархии. Об этом говорится в заявлении объединения граждан «Святая 
Русь», текстом которого располагает «Новый Регион».
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В частности, в документе напоминается: «В своей заметке «Краще вже один лев на сто баранів...» («Лучше уж 
один лев на сто баранов…» - ред.) в газете «Кримская Светлица» от 21.01.2005г. собкор Лидия Степко приводит известные 
слова Наполеона: «Лучше сто баранов, управляемых одним львом, чем сто львов - одним бараном». Далее пани Лидия 
сыплет обвинениями в адрес Виктора Януковича: «Какая ж там соборность, когда господин Премьер-министр, лишь бы 
стать Президентом, готов был расколоть державу и по очереди продавать ее части северному соседу. Перед самыми 
выборами под патронатом Януковича даже национальную святыню Владимирский собор в Херсонесе передали Церкви 
Московского  Патриархата,  священники  которой  позднее  все  стены заклеили агитационными  материалами «за  единого 
кандидата».

«Во-первых, пани Лидия наверняка знает, что врать - это грех. Хотя та «церква», за которую она ратует и которой 
хочет передать Свято-Владимирский собор в Херсонесе, ложь за грех не считает, а даже очень часто ею пользуется для 
достижения своих целей. Так вот, Лидия - лжет. Никто стены храма агитками за «единого кандидата» не оклеивал и, кроме 
того, никто с амвона не агитировал голосовать за конкретного кандидата в президенты Украины, что широко практиковалось 
в «церкви» пани Лидии», - говорится в тексте заявления «Святой Руси».

Авторы документа  также  напоминают  историю закладки  и  строительства  Владимирского  собора  в  Херсонесе: 
«Закладка  собора  состоялась  в  1861  году  в  присутствии  царской  семьи и  самого  императора  Александра  II,  который 
заложил первый камень будущего храма. Царь лично утвердил проект собора на территории Херсонесского монастыря. 
Строился собор на средства царской семьи и народа всей Империи - России. Собор был призван воплотить в себе память о 
величайшем событии - Крещении Руси, стать символом духовной преемственности между Византией и Россией. Это символ 
перехода восточно-славянского мира от язычества к христианству. Пани Лидия же и иже с нею, хотят превратить собор в 
символ перехода восточно-славянского мира от христианства к ересианству и расколосианству».

«Считаем необходимым напомнить ей и её сотне, что 15 миллионов избирателей проголосовавших за Виктора 
Януковича, тоже люди. Крым же, а в особенности Севастополь, исторически, в своем подавляющем большинстве, заселены 
русскими  людьми,  ставшими  ныне  гражданами  Украины.  Так  святыней  какой  национальности  пани  Лидия  считает 
Владимирский  собор?!  Это  её  высказывание  можно  квалифицировать,  как  разжигание  межнациональной  розни»,  - 
говорится в заявлении.

Объединение  «Святая  Русь»  также  напоминает,  что  на  Владимирский  собор  в  Херсонесе  претендуют 
представители  раскольнической  группировки  «киевский  патриархат».  Свое  право  на  храм они  аргументируют  тем,  что 
разрушенный во время Великой Отечественной войны собор восстанавливался за счет бюджета украинской столицы.

«Киевский бюджет формируется за счет денежных средств, поступающих из регионов Украины. Сам Киев денег 
практически  не  зарабатывает.  Так  вот,  80% средств  в  бюджет  Украины  поступают  из  ненавистных  пани  Лидии  и  её 
«церквам» проянуковских, пророссийских и прорусских областей страны, большинство населения которых также русское. 
Это  их  трудовыми  мозолями  и  потом  куется  благосостояние  нашего  отечества.  Так  на  чьи  же  деньги  восстановлен 
Херсонесский собор?!

Население  этих  регионов  Украины  считают  себя  верующими  Украинской  Православной  Церкви  Московского 
Патриархата, в которой и крещены. Они не собираются перебегать в другие, чуждые нашей истории, вере и традиции 
«церкви», а потому будут самоотверженно защищать свои святыни от поругания предателями Христа, вставшими на путь 
погибели.

Наполеон был не прав, потому и проиграл войну.
А правильно так:  «Один Лев на  сто львов».  Как  и  было в  царской  России до  тех пор,  пока  народ держался 

истинной веры и истинной церкви, служа Богу, Царю и Отечеству», - подчеркивается в документе.

Военно-морские силы Украины увлеклись политикой и ищут 
«пятую колонну» сепаратистов

Новый Регион – Крым, 31  января 2005 г.
Андрей Дорофеев

В украинских  Военно-морских  силах  бушуют  политические  страсти:  официальные  издания  ВМСУ занимаются 
поисками «пятой колонны» и разоблачением чиновников-сепаратистов. Одними из первых политической борьбой увлеклись 
журналисты «Флота Украины». Еще до завершения избирательной кампании официальная газета Министерства обороны 
обещала рассказать читателям, как Москва давит на украинских избирателей:

 «Кучма старался, но очень и очень вяло, создать единую поместную Православную Церковь на Украине. Но не 
хватило решительности, дескать, государство не может лезть в религиозные дела. А что же делать, когда действия Церкви 
вносят  раздор  в  стране?  А  именно  такими  были  действия  УПЦ  Московского  патриархата.  И  эту  церковь  не  нужно 
принуждать  с  кем-то  объединяться  или  что-то  делать  -  необходимо  лишь  перерегистрировать  УПЦ  МП  как  Русскую 
Православную Церковь, которая действует на территории Украины (так сделали в Прибалтике), со всеми юридическими и 
политическими  последствиями»,  -  раскрывает  тайну  газета  «Флот  Украины».«Некоторые крымские  руководители  вдруг 
захотели «лавров»  Юрия Мешкова  (первого  и  последнего  президента  Крыма,  обещавшего  присоединить  полуостров  к 
России, - ред.). Эти «лавры» раздают в Киеве на улице Ризницкой. Там расположена Генеральная прокуратура Украины... 
На сепаратистском сборище в Северодонецке я узрел и некоторые до боли знакомые начальственные физиономии из 
моего родного Севастополя», - также повествует автор издания Министерства обороны. От флотских газетчиков не отстает 
и телевидение «Бриз» Военно-морских сил Украины. С недавних пор новости на телеканале выходят на фоне оранжевого 
флажка с символикой «Нашей Украины».Следует напомнить, что в начале декабря пресс-служба Министерства обороны 
Украины распространило заявление,  согласно которому армия остается вне политики.  «Я хочу обратиться к народным 
депутатам  всех  уровней  с  предостережением о  недопустимости  втягивания  армии  и  флота  в  политические  процессы 
государства», - подчеркивал в обращении к гражданам Украины министр обороны Александр Кузьмук.
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Союз Православных Граждан: Томенко требует репрессий против 
православных

Новый Регион – Крым, 31 января 2005 г.
Сергей Степанов

Глава парламентского комитета Украины по вопросам свободы слова и информации Николай Томенко требует 
репрессий  против  Украинской  Православной  Церкви  Московского  Патриархата.  Об этом говорится  в  заявлении Союза 
Православных Граждан Украины, текстом которого располагает «Новый Регион».Напомним, что в конце минувшей недели 
Томенко публично обвинил УПЦ в «шовинизме и разжигания вражды между регионами и конфессиями». Господин Томенко 
заявил,  что  после  окончания  президентских  выборов  священники  Московского  Патриархата  «продолжают  свою 
деятельность, направленную на поддержание огня вражды в украинском обществе».«Оранжевый революционер и депутат 
Николай  Томенко  решил  снискать  лавры  большевистского  уполномоченного  по  делам  религий  Тучкова,  который 
выкручивал руки Святому Патриарху  Тихону,  требуя от  него «сдать контрреволюционеров  и шовинистов»,  засевших в 
Церкви. Лексика обращения Томенко к блаженнейшему Владимиру стилистически и лексически повторяет тучковские опусы 
1920-х годов, которые стали поводом к расстрелам духовенства, когда появились Святые Новомученники Российские», - 
говорится в заявлении СПГУ.Авторы документа утверждают, что в «черный список» сторонников Виктора Ющенко занесены 
митрополиты Одесский Агафангел и Донецкий Иларион, протоиерей Виталий Косовский (секретарь Киевской митрополии), 
известный  публицист  киевский  священник  Дмитрий  Познанский,  православные  общественные  организации  «Единое 
Отечество», «Путь православных», а также Союз Православных Братств.«Шовинизм» и «непризнание украинской нации» 
заключается в том, что православные не желают отделения Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата 
и превращения Украины в антироссийское государство... Мы видим, как раскручивается маховик травли и политических 
репрессий против православных, против всех порядочных патриотов Киевской Руси, видящих, что отступление от единства 
с Великой и Белой Русью – это путь в погибель», - подчеркивают члены СПГУ.

Перевод Бжезинского на русский. Полемика со Станиславом 
Белковским 

Кирилл Фролов 
Россия сосредотачивается и думает, что делать после удара, нанесенного ей "оранжевой революцией" и угрозы 

"березовой" революции в Великороссии, целью которой является десуверенизация Российского государства. Стратегически 
мыслящие люди прекрасно  понимают,  что  либо  Россия ответит  на  новый вызов,  либо  ее ждет печальная участь,  что 
желающие  ее  распада  не  успокоились,  а  улицу  Дудаева  во  Львове  никто  не  переименовал.  Но  появляются  и  такие 
публикации, после которых специалист, действительно знающий русско-украинские отношения, скажет "прочитай и сделай 
наоборот". К числу последних относится и интервью политтехнолога Станислава Белковского "Кризис власти в России и на 
Украине". 

Станислав Белковский утверждает.
1.  Виктор  Ющенко  назначил  Премьером  Ю.  Тимошенко  в  ответ  на  встречу  В.Путина  с  В.Януковичем  и, 

следовательно, России не следует "раздражать" Ющенко, иначе он будет иметь моральное право делать антироссийские 
шаги

2. Никакого раскола Украины нет и быть не может. Донецким бизнесменам будет хорошо в "нашей Украине". Юлия 
Тимошенко, по сути,  отстаивает их интересы и позволит им выкупить незаконно приватизированное имущество. Новая 
власть расширит права регионов и пойдет на федерализацию Украины "де-факто".

3. Виктор Ющенко должен сделать из Украины "новое Русско-Литовское княжество", оторвав русских Украины от 
"Московии". 

Ответим попунктно.
1.  Предлагаемая Белковским линия односторонних  уступок  и "умиротворения"  киевской  элиты практиковалась 

постсоветской  Россией  многие  годы и  привела  к  катастрофическим для  нее  результатам.  Многие  годы односторонних 
уступок Москвы только разжигали аппетиты киевской "старшины". Представим себе, если бы Россия не пошла на поводу у 
киевских агитаторов и не ратифицировала пресловутый "Договор о дружбе", то сейчас у нашей страны были бы совсем 
другие, куда более выигрышные позиции в диалоге с Киевом. Если описываемый Белковским в негативном тоне прием 
Владимиром Путиным Виктора Януковича действительно имел место, то честь и хвала Российскому Президенту.

2. Фактический раскол Украины подтвержден результатами всех голосований на президентских выборах 2004 года. 
Раскол проходит по линию Юго-Восток против Центра и Запада Украины. Да, раньше линия противостояния проходила по 
Збручу - границе Российской и Австрийской империй, теперь униатская Галиция поглотила православную Украину. Юго-
Восток либо ответит, либо будет ассимилирован, "колонизирован". Собственно, Белковский и не скрывает, что новая власть 
относится к Донбассу, Крыму и Новороссии с позиций презумпции их виновности. Успокаивая "донецких" сладкими песнями 
о "равенстве всех перед законом", о том, что именно "при Тимошенко Донбасс не будет объектом мести", Белковский все же 
делает  характерную проговорку:  "Любой донецкий олигарх не будет ворочаться ночами в  ожидании ареста,  а  
будет знать, сколько стоит его спокойствие, сколько он должен отдать в бюджет, он будет знать,  что  
отдает в рамках прозрачной, универсальной схемы, а не договоренностей «под столом». Зачем же так выделять 
"донецких"? Видимо, Белковский ретранслирует образ мысли своих киевских друзей, которые говоря вслух о "равенстве и 
прозрачности",  не  считают  "донецких"  и  прочих  "юго-восточных"  своими.  Применяют  двойные  стандарты,  относясь  к 
"донецким" с позиций "презумпции виновности",  а  к своим,  львовским и прочим с позиций "презумпции невиновности". 
Интересно, почему мы не слышим громких разоблачений "львовских олигархов", которые "в рамках прозрачных  
и равных для всех правил игры должны будут выкупить приватизированные ими предприятия"? 
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Единственное, с чем можно в данном пункте согласиться с Белковским, это с утверждением о том, что между 
Ющенко и  Тимошенко  было бы неправильно ставить  знак равенства  и утверждать об их тождестве.  Но  это-тема для 
отдельного разговора. 

Не морочьте голову, глубокий раскол Украины налицо, и те, кто пытается закамуфлировать, скрыть  
этот  факт,  проговариваются  на  каждом  шагу.  И  официальный  Киев  проводит  жесткую  политику  подавления 
пророссийской оппозиции.  Никто не собирается приглашать Юго-Восток в "украинскую политическую нацию" на равных 
правах.  На  лидера  православных  граждан Новороссии  Валерия  Каурова  заведено  три  уголовных (в  действительности 
политических) дела. Высокопоставленный ющенковский депутат, бывший комсорг киевского университета Томенко требует 
покарать  верующих  УПЦ  Московского  Патриархата  не  только  за  пресловутый  "шовинизм"  (т.е.  за  верность  русско-
украинскому церковному и духовному единству) но и за "разжигание противостояния между регионами". Значит, видят 
они раскол и пытаются преодолеть его именно как колонизаторы, наказывающие русскоговорящих "индейцев". Для того, 
чтобы понять суть раскола на территории бывшей УССР, напомним историю нынешнего Юго-Востока Украины.

Что такое Донбасс?
Это земли Луганской области, исторически относившиеся к территории войска Донского, и, собственно, Донбасса, 

освоенного российскими промышленниками и дававшего приют гонимым православным народам и именовавшимся потому 
«Новой Грецией» и «Славяно-Сербией». Эти земли не имели никакого отношения к исторической Малороссии, они были 
переданы  УССР  большевиками.  Тогда  же,  в  1920-е  годы  большевиками  была  проведена  первая  насильственная 
украинизация, ставшая геноцидом русского большинства этих территорий.

Что такое Новороссия? 
Это  территория  Днепропетровской,  Запорожской,  Херсонской,  Николаевской  и  Одесской  областей, 

колонизованных императрицей Екатериной Великой и именовавшихся Новороссией. Эти земли также были присоединены к 
Украине  большевиками  волюнтаристским  путем.  Тогда  же,  в  1920-  е  годы  большевиками  была  проведена  первая 
насильственная украинизация, ставшая геноцидом русского большинства этих территорий.

Что такое Таврия? 
Это Крымский полуостров, воссоединенный с Россией также Екатериной Великой, и  переданный Хрущевым в 

состав УССР. 
Что такое Слобожанщина, откуда начался Харьков? 
Слободской край, Харьковщина был основан в 17 веке московскими властями как территория для западнорусских 

беженцев от польского геноцида. 
Политика  большевиков  была  продолжена  властями  независимой  Украины,  грубо  попирающими  стандарты 

международного  права,  отказывающими  русскому  языку  в  праве  на  государственный  статус,  запрещающими  даже 
историческое  наименование  этих  Земель  -  имена  Новороссия,  Таврия,  Славяно-Сербия  де-факто  запрещены  к 
употреблению.  Русский  язык  лишен  государственного  статуса  даже  в  Луганской  области  -родине  его  великого 
исследователя Владимира Даля!

Станислав Белковский  выступает  не как  эксперт и  аналитик,  а  как  поверхностный оранжевый пропагандист  в 
Москве. Он пытается убедить московское экспертное сообщество, что "на Юго - Востоке нет ярких политических лидеров". 
Задача понятна, нейтрализовать российское общественное мнение, убедить его в том, что в Новороссии не на кого ставить. 
Это-ложь. Лидеры Юго-Востока Евгений Кушнарев, Сергей Цеков, Валерий Кауров и многие другие ничем не хуже  
и не глупей оранжевых "революционеров". 

3. Белковский призывает Ющенко оторвать русских Украины от "Московии". Это верный путь к их ассимиляции. 
Любое оторванное от материнского государства национальное сообщество стремится к воссоединению с ним, как минимум 
- к опоре на него. Само существование России, пусть слабой, пусть с неэффективным аппаратом, сдерживает порывы 
"колонизаторов" Донбасса, Крыма и Новороссии. Белковский опроверг себя, приведя в пример "Западную Русь" - Великое 
Княжество Литовское, Русское и Жемайтское перестало быть "Русским" именно из-за отделения от "Московии" Восточной 
Руси.  В  результате  его  поглощения  Речью  Посполитой  (оранжевые  шарфики  польских  депутатов  ничего  вам  не 
напоминают?) западно-русский народ оказался на грани потери религиозной и национальной идентичности. Польский в 
середине  17  века  стал  языком  образованного  общества  в  Киеве,  и  если  бы  не  воссоединение  с  распинаемой  ныне 
"Московией", Киев стал бы окраинным польским городком. 

Станислав Белковский не может не знать, что главным условием отрыва русскоязычной Украины от "Московии" 
является отторжение Украинской Православной Церкви от Московского Патриархата, ибо церковное единство осталось 
единственной ниточкой, связывающей Украину с Россией. И новый киевский режим ударными темпами принялся отрывать 
"русских от Московии". О политических доносах оранжевого комсорга Томенко сказано выше. А вот официальное издание 
Военно-морских сил Украины, выражающее государственную политику, "Флот Украины", предлагает программу разгрома 
канонического Православия: «Кучма старался, но очень и очень вяло, создать единую поместную Православную Церковь на 
Украине. Но не хватило решительности, дескать, государство не может лезть в религиозные дела. А что же делать, когда 
действия Церкви вносят раздор в стране? А именно такими были действия УПЦ Московского патриархата. И эту церковь не 
нужно принуждать с кем-то объединяться или что-то делать - необходимо лишь перерегистрировать УПЦ МП как Русскую 
Православную Церковь, которая действует на территории Украины (так сделали в Прибалтике), со всеми юридическими и  
политическими последствиями (  как  известно,  Церковь  Московского Патриархата  в  Эстонии  долгие  годы  
намеренно не регистрировалась властями, т.е. была поставлена вне закона)

Единственное,  в  чем прав Белковский,  так  это в оценке качества многих представителей политической элиты 
России. Если бы в этом вопросе все было нормально, то наша страна давно защитила бы свои национальные интересы на 
Украине, стоящие на "трех китах": двуязычии, федерализации и церковном единстве Украины с Россией в лоне Московского 
Патриархата.  Не  было бы нужды раз  за  разом повторять  очевидные вещи.  И  уж точно  невозможно  было  появление 
"оранжевого лобби" в России 

Иллюстрация
«Rzeczpospolita»: Ющенко ударит по донецкому и днепропетровскому кланам
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Президент  Украины  Виктор  Ющенко  начал  реализацию  одного  из  своих  избирательных  лозунгов:  пересмотр 
«воровской приватизации», а именно – изъятие у олигархов предприятия «Криворожсталь». 

Об  этом  говорится  в  статье  «Отнять  «Криворожсталь»  у  олигархов»,  которую  опубликовала  в  своем 
экономическом приложении польская национальная газета «Rzeczpospolita». 

Газета сообщает, что приватизацию, в которой выиграли два главных украинских олигарха - Виктор Пинчук и 
Ринат Ахметов, признали противоречащей закону. 

«Торги были решены еще до их проведения, цена - небольшая, а в придачу, вырученные средства назначены на 
избирательные цели,  в  частности,  на  одноразовые доплаты к  пенсиям»,  -  пишет  «Rzeczpospolita».  По мнению газеты, 
можно надеяться, что аукцион признают недействительным. 

«Это ударит по двум могучим кланам - днепропетровскому и донецкому, а также будет означать, что времена 
гигантской коррупции и взаимной поддержки власти и олигархов уходят в Украине в прошлое», - заключает газета.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕМОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
13  января.  Возобновление  процесса  диалога  между  Кишиневом  и  Тирасполем  является  основной  задачей 

наступившего  года  для  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе  в  Молдове,  заявил  Действующий 
председатель ОБСЕ, министр иностранных дел Словении Д.Рупель. Выступая на заседании Постоянного совета ОБСЕ в 
Вене, он подчеркнул, что Словения,  как  страна, председательствующая в этой организации в 2005 году, приложит все 
усилия для возобновления этого диалога и привлечения к нему всех тех,  кто заинтересован в мирной и объединенной 
Молдовы. 

13 января. Сопредседатель Объединенной контрольной комиссии от Российской Федерации О.Астахов обратил 
внимание  на  то,  что  ограничительные  меры  в  отношении  дипломатических  миссий  (речь  идет  о  ноте  МИД  РМ, 
устанавливающей,  что  представители  дипмиссий  могут  посещать   Приднестровье  только  с  разрешения 
внешнеполитического  ведомства)  могут  стать  дополнительным  препятствием  для  осуществления  членами  ОКК  от  РФ 
миротворческой  миссии.  «Теперь  мы  в  любой  момент  можем  столкнуться  с  тем,  что  нас  просто  не  пустят  в  Зону 
безопасности – место нашей работы», - сказал он, комментируя решение МИД РМ. 

13  января. В  ходе  совещания  у  президента  ПМР  И.Смирнова,  в  котором  приняли  участие  главы  ключевых 
министерств и крупнейших предприятий энергетики, было принято окончательное решение о необходимости создания в 
Приднестровье  открытого  акционерного  общества  «Энергокорпорация»  (название  пока  условное).  Новая  компания 
объединит в своей структуре все организации и предприятия, занимающиеся выработкой энергии и предоставлением услуг 
по доставке газа, электроэнергии, тепла, воды. 

В энергетическую корпорацию Приднестровья войдут газовые хозяйства республики, которые выходят из состава 
АО «Молдова-газ». При этом, как отметил министр юстиции ПМР В.Балала, интересы РАО «Газпром» не пострадают: «Мы 
считаем, что участниками энергокорпорации могут стать организации, сотрудничающие с «Газпромом», либо входящие в 
его состав». Он подчеркнул, что «сегодня в составе «Молдова-газ» происходит обособление интересов Приднестровья: все 
чаще текущие вопросы решаются с «Газпромом» непосредственно».     

14 января. Молдова выступает за подключение к процессу урегулирования приднестровского конфликта новых 
партнеров,  в  частности,  Европейского  Союза  и  США  для  придания  ему  нового  динамизма,  заявили  представители 
делегации РМ в  Постоянном  совете  ОБСЕ.  Выступая  на  его  заседании,  они  отметили,  что  необходимость  изменения 
нынешнего механизма переговоров основана на продолжающемся ухудшении ситуации в восточных районах страны, что 
выражается в грубом нарушении прав человека, продолжении преследования детей, родителей и учителей молдавских 
школ,  запугивании  оппозиции,  введении  ограничений  на  передвижение  в  Зоне  безопасности,  незаконном  владении 
молдавской железной дорогой в регионе, захваченной силой, проведении незаконной приватизации и других фактах. 

Молдова  выступает  за  вывод  российских  войск  с  территории  республики  в  соответствии  с  обязательствами, 
взятыми на себя Россией на стамбульском саммите ОБСЕ, заявили молдавские представители на заседании Постоянного 
совета. Они отметили, что молдавские власти никогда не давали согласия и никогда свободно не выскажутся за военное 
присутствие на территории своей страны. В контексте «незаконной деятельности российских военных подразделений в 
восточных районах, включая использование аэродрома в Тирасполе, председательство ОБСЕ было призвано провести 
соответствующую международную инспекцию. Аспекты, связанные с необходимостью полного выполнения Россией своих 
стамбульских обязательств были отмечены также делегациями США и Грузии.

14  января. Христианско-демократическая  народная  партия  забронировала  площадь  Великого  национального 
собрания на две недели после выборов. Соответствующее разрешение было выдано столичной мэрией, подписал которое 
вице-мэр Г.Сусаренко, сам являющийся членом ХДНП. В период с 7 по 22 марта партия, по ее собственному утверждению, 
проведет в режиме нон-стоп серию встреч со своими избирателями для обсуждения итогов парламентских выборов.

15 января. В Молдавии начались празднования, посвященные 155-летию со дня рождения великого молдавского 
и румынского поэта-романтика М.Эминеску. Президент РМ В.Воронин возложил утром цветы к бюсту поэта в кишиневском 
центральном  парке.  В  Кишиневе  проходят  концерты,  спектакли,  посвященные  памяти  Эминеску.  Организованы  также 
выставки  марок,  картин  с  его  изображением,  "круглые  столы",  на  которых  ученые  и  писатели  обсудят  роль  автора 
известных поэм "Лучафэрул", "Император и пролетарий", "Ангел и демон" в становлении молдавской и румынской культур.

15 января.  Около тысячи членов Комсомольской организации Молдовы пикетировали кишиневскую мэрию в знак 
протеста против использования ее чиновниками служебного положения в интересах предвыборной кампании. "Комсомол 
вышел на несанкционированный митинг, поскольку возмущен тем, что заявка на проведение мирной манифестации была 
отклонена, в то время как руководители мэрии Кишинева выдали Христианско-демократической народной партии и Социал-
демократической партии Молдавии разрешение на проведение митингов на площади Великого национального собрания в 
период  предвыборной  кампании",  -  сказал  лидер  комсомольцев  Г.Петренко.  Он  сообщил,  что  это  -  первая 
предупредительная акция молодежного крыла Партии коммунистов Молдовы. Однако они и далее намерены проводить 
подобные  мероприятия,  пока  мэр  Кишинева  и  его  окружение  не  перестанут  использовать  служебное  положение  в 
предвыборных интересах. 

17 января. «У нас есть возможность доказать, что мы сможем обеспечить проведение выборов в Республике 
Молдова лучше, чем в других странах», - заявил в  ходе встречи со спикером парламента РМ Е.Остапчук Генеральный 
секретарь Совета Европы Т.Дэвис, находящийся в  Кишиневе с рабочим с визитом.  «Мы заинтересованы в том,  чтобы 
предстоящие  парламентские  выборы  прошли  в  максимально  демократичных  условиях,  -  заявила  в  свою  очередь 
председатель парламента. - Нам нечего скрывать от своих избирателей. На протяжении четырех лет мы день за днем 
боролись  за  реализацию  программы  правления,  а  члены  фракции  ПКРМ  систематически  отчитывались  перед 
электоратом». Т.Дэвис встретился в парламенте также с лидерами ПКРМ, БМД и ХДНП. В этих встречах приняли участие и 
члены  национальной  делегации  в  Парламентской  ассамблее  Совета  Европы,  представляющие  все  парламентские 
фракции.
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17  января. Свои  первые  встречи  c иностранными  представителями  в  Молдове  новый  министр  обороны РМ 
В.Плешка  начал  с  визита  в  посольство  США.  Посол  США  Х.Ходжес  на  встрече  с  ним  высоко  оценила  постоянную 
поддержку,  оказываемую Республикой Молдова международному сообществу  в  процессе  урегулирования современных 
кризисов,  в  частности,  в  борьбе  с  международным  терроризмом.  Она  также  отметила  вклад  молдавских  саперов  в 
проведение постконфликтной операции в Ираке. Посол США подтвердила поддержку американскими властями инициативы 
главы государства В.Воронина о подписании Декларации о стабильности и безопасности для Молдовы, которая направлена 
на  укрепление  государственности  РМ,  в  том  числе  на  поиск  и  согласование  путей  урегулирования  приднестровского 
конфликта. 

В.Плешка рассказал американскому послу о ходе военной реформы в Национальной армии и поблагодарил за 
содействие в обучении и совершенствовании наших военнослужащих в учреждениях и центрах военной подготовки США, а 
также помощь,  оказанную через различные программы,  в частности в рамках Варшавской инициативы.  Он подтвердил 
готовность  молдавских  военных  более  активно  участвовать  в  программе  "Партнерство  во  имя  мира",  а  также  в 
миротворческих операциях под эгидой ООН и ОБСЕ

17 января. Фракция коммунистов Муниципального совета столицы намерена добиваться отставки генерального 
мэра Кишинева С.Урекяна. Председатель фракции В.Гарев на пресс-конференции объявил о формировании инициативной 
группы  по  подготовке  и  проведению  референдума  для  роспуска  нынешнего  состава  Совета  и  отзыва  с  должности 
С.Урекяна.  По  мнению коммунистов,  Муниципальный совет  в  его  нынешнем виде  «не  отвечает  нуждам горожан и  не 
способен  радикально  влиять  на  сложившуюся  в  городе  ситуацию,  а  советники-коммунисты  обвиняют  мэра  в  том,  что 
Кишинев не имеет современного генерального плана развития и постепенно теряет облик столичного города.

17 января. Президент  РМ В.Воронин поздравил первого  президента  Молдовы М.Снегура  с  65-летием.  Глава 
государства дал высокую оценку вкладу первого президента страны в создание молдавского государства и инициирование 
демократических процессов в стране". Выразив благодарность за поздравления, М.Снегур пожелал нынешнему президенту 
"следовать установленным принципам в политике европейской интеграции и социально-экономической области". 

17 января. Между Молдавией и Вологодской областью России подписано соглашение о сотрудничестве в торгово-
экономической, научно-технической, гуманитарной и культурной областях. Документ подписали в Москве посол Молдавии в 
РФ В.Цуркан и губернатор Вологодской области В.Позгалев, сообщили в пресс-службе МИД РМ. 

Соглашение утверждает широкую программу совместных действий, касающихся взаимовыгодного сотрудничества 
в различных областях деятельности. Оно также предполагает активизацию двустороннего торгового обмена. В частности, 
Вологда будет поставлять свои станки, подшипники и электротехнику в обмен на молдавские овощи, фрукты и вино.

17  января. Генеральный  секретарь  Совета  Европы  Т.Дэвис  считает  важным,  чтобы  жители  Молдовы, 
проживающие на левом берегу Днестра,  в восточных районах страны,  также смогли принять участие в  парламентских 
выборах 6 марта. 

17 января. Решения, обнародованные телеканалами “Первый канал в Молдове” и “PRO TV Chisinau” не освещать 
предвыборную кампанию и  не  транслировать  политическую рекламу,  ограничили права  политических  формирований  о 
передаче своих электоральных обращений народу, считает Социал-демократическая партия Молдовы, и были навязаны 
правящей партией с тем, чтобы ограничить возможности другой формирований появиться перед избирателями. 

17 января. Республика Молдова и американский штат Северная Каролина подтвердили готовность расширять 
двустороннее  сотрудничество  в  различных  областях,  говорится  в  сообщении  Министерства  иностранных  дел  РМ. 
Программа сотрудничества между Республикой Молдова и Северной Каролиной реализуется на основе Меморандума о 
принципах  и  процедурах  сторон  по  укреплению  дружественных  отношений,  подписанного  президентом  Молдовы 
В.Ворониным 13 декабря 2004 г. 

 17  декабря. Делегация  Молдовы  во  главе  с  первым  заместителем министра  иностранных  дел  Е.Кистругой 
завершила  свой  визит  в  Северной  Каролине,  начавшийся  13  января.  Стороны  в  ходе  визита  обсудили  перспективы 
партнерства, в частности, был затронут вопрос о создании совместного предприятии в Молдове, внедрении современных 
технологий в молдавскую промышленность, привлечении американских инвестиций в экономику страны.

17 января. Глава молдавского государства В.Воронин поздравил президента Хорватии С.Месича с переизбранием 
его президентом страны на новый срок. 

18  января. Опубликовано  совместное  заявление  России,  Украины  и  ОБСЕ,  являющихся  посредниками  на 
переговорах  по  приднестровскому  урегулированию.   В  заявлении,  в  частности,  обращается  внимание  на  то,  что  в 
создавшейся ситуации могут возникнуть серьезные трудности с точки зрения оказания своевременной помощи сторонам 
конфликта, особенно при кризисных ситуациях в Зоне безопасности, которые могут отрицательно сказаться на действиях по 
поддержанию мира  и  стабильности  в  регионе.  МИД РФ выразил  надежду,  что  в  Кишиневе  вновь  взвесят  негативные 
последствия введенных ограничений.

18 января. На предстоящей встрече президентов России и США,  которая пройдет 22 февраля в Братиславе, 
среди  прочих  вопросов  будет  поднята  и  тема урегулирования  конфликтов  на  постсоветском пространстве.  Об  этом в 
интервью российской «Независимой газете» заявила заместитель госсекретаря США по делам Европы и Евразии Э.Джоунс. 
Официальный представитель Вашингтона дала понять,  что речь,  в  первую очередь, идет о Южной Осетии,  Абхазии и 
Приднестровье.  По  ее  словам,  «Россия  способна  сыграть  ведущую  роль  в  решении  этих  вопросов».  Представитель 
американского госдепа не стала уточнять, в чем видят Соединенные Штаты роль Москвы, однако добавила, что России и 
США «необходимо найти способы решения этих проблем в политическом ключе».

18  января. Республика  Молдова  входит  в  первую  десятку  среди  124  стран,  которые  в  2004  году  добились 
наибольших успехов в реформировании системы ведения бизнеса. Такие данные приведены в годовом отчете "Сфера 
ведения  бизнеса  и  регулирование  предпринимательской  деятельности",  обнародованном  Всемирным  банком.  Среди 
бывших советских республик самое высокое место занимает Литва. 

18 января. Избирательный блок «Демократическая Молдова» официально объявил о начале своей предвыборной 
кампании.  В  обнародованной  избирательной  платформе  блока  главными  целями  провозглашены  формирование 
демократического государства, сокращение бедности, обеспечение достойного уровня жизни и устойчивое экономическое 
развитие  республики.  В  качестве  стратегических  задач  названы  -  интеграция  в  Европейский  Союз  и  НАТО,  а  также 
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долгосрочное партнерство с США. Возглавляет список избирательного блока «Демократическая Молдова» мэр Кишинева 
С.Урекян. В случае победы блока на парламентских выборах он будет выдвигаться на пост президента республики. После 
парламентских  выборов  составляющие  блок  «Демократическая  Молдова»  Альянс  «Наша  Молдова»,  Демократическая 
партия Молдовы и Социал-либеральная партия намерены объединиться в партию.

19 января. Официальная Украина выразила недоумение по поводу решения властей Молдовы, запрещающих 
дипломатам  и  деятелям  международных  организаций  въезжать  в  Приднестровье  без  разрешения  молдавского  МИД. 
Начальник пресс-службы министерства иностранных дел Украины М.Лубкивский сказал по этому поводу, что "мягко говоря, 
это заявление Молдовы нас весьма удивило".  По его словам, "некоторые представители европейских стран и зарубежные 
дипломаты уже выразили свое отрицательное отношение к действиям Молдовы. Ожидается, что и страны-посредники в 
приднестровском урегулировании отреагируют на подобные действия". Он сообщил также, что вскоре будет разработано 
совместное  заявление  ОБСЕ,  России  и  Украины  по  поводу  политического  урегулирования  молдо-приднестровских 
отношений и в нем будет дана оценка действиям молдавской стороны.

19 января. Для сокращения дефицита  своего  торгового  баланса  Молдова  ужесточит  контроль  над  импортом 
товаров. Это предусматривает план действий, принятый правительством республики для улучшения ситуации в области 
внешней торговли и уменьшения отрицательного сальдо торговли. В соответствии с документом, будет приостановлен ввоз 
в страну продукции, которая не содержит маркировки с информацией на молдавском языке, не соответствует стандартам 
качества, не имеет соответствующих местных гигиенических и фитосанитарных сертификатов. Особое внимание в Плане 
действий по сокращению дефицита торгового баланса уделяется мерам по развитию молдавского экспорта, в частности, 
реализации Программы продвижения экспорта молдавских вин на рынок России и других стран, производства экологически 
чистой продукции, организации за рубежом выставок «Сделано в Молдове».

19 января. Молдова рассчитывает договориться с Украиной об установлении системы двойного контроля над 
экспортом  и  импортом  металлургической  продукции.  Правительство  РМ  приняло  решение  о  начале  переговоров  с 
кабинетом  министров  Украины  о  подписании  соответствующего  протокола.  Как  сообщил  замминистра  экономики  РМ 
В.Лазэр, речь идет об установлении такой же системы двойного контроля, какая была введена с 29 октября 2004 г. между 
Молдовой и Европейским Союзом. Она предусматривает, что для поставок металлургической продукции из Молдовы в 
страны ЕС, помимо сертификата качества, экспортерам необходимо будет в обязательном порядке иметь разрешение на 
экспорт, выданное официальными таможенными органами РМ. 

В  Молдове  только  Молдавский  металлургический  завод,  расположенный  в  Приднестровье,  занимается 
производством  и  экспортом  металлопродукции.  Завод  имеет  тесные  связи  с  украинским  бизнесом  –  он  получает 
металлолом для производства от украинских предприятий. Основными держателями пакетов акций ММЗ также являются 
украинские инвесторы.

19  января. Министерство  иностранных  дел  РФ  направило  в  МИД  Молдовы  ноту  с  предложением  отменить 
ограничения  на  поездки  в  Приднестровье  сотрудников  дипломатических  представительств,  консульских  учреждений, 
международных  организаций,  аккредитованных  в  Кишиневе.  В  документе  отмечается,  что  недопустимым  образом 
оказывается  затронутой  деятельность  по  поддержанию необходимых  контактов  с  одной  из  сторон конфликта,  которая 
вытекает  из  официального  статуса  Российской  Федерации  как  посредника  в  политическом  урегулировании 
приднестровского конфликта и гаранта будущих договоренностей. Кроме того, как отмечают в МИД РФ, тысячи российских 
граждан нуждаются в постоянном, нередко срочном, общении с консульскими сотрудниками посольства России в Кишиневе. 
МИД РФ заявил, что решение молдавских властей вызывает не только озабоченность российского внешнеполитического 
ведомства, оно с тревогой воспринято Украиной и ОБСЕ, которые выступают партнерами России в посреднических усилиях 
в регионе.

19 января. Общая стоимость инвестиционного проекта, который реализует в Молдове азербайджанская нефтяная 
компания «Azpetrol», получившая право на завершение строительства нефтеналивного терминала в Джурджулештах на 
реках  Дунай  и  Прут,  составит  250  млн.  долл.  США.  На  пресс-конференции  в  Баку  вице-президент  компании  Т.Мозер 
отметил, что непосредственно на достройку нефтяного терминала будет направлено 10 млн. долл. Около 15 млн. долл. 
потребуется для строительства сухогрузного и пассажирского терминалов, 35 млн. долл. – для создания соответствующей 
транспортной инфраструктуры (строительства участков автомобильной и железной дороги к порту), строительства сети из 
50 АЗС. Наибольшая же сумма инвестиций – от 170 млн. до 200 млн. долл. потребуется для строительства в республике 
нефтеперерабатывающего завода пропускной способностью 2 млн. тонн нефти в год.

19 января. Лидер блока “Демократическая Молдова” С.Урекяну исключает любой постэлекторальный альянс с 
Партией коммунистов Республики Молдова. Он высказал также мнение о том, что Партия коммунистов может повторить 
судьбу Аграрной партии, которая находилась у руководства страной и не попала в парламент на следующих выборах. 

20  января. Семь  артистов  Национальной  оперы  Молдовы  получат  в  2005  г.  стипендии  от  австрийской 
неправительственной организации Central & Eastern European Musictheater (CEEMT). Ежемесячно, кроме зарплаты в театре 
они будут получать по 125 евро. Как сообщили в Национальной опере, стипендиаты отобраны на конкурсной основе в 
декабре 2004 г. среди молодых исполнителей, в том числе и студентов. Упомянутая организация намерена выделить театру 
в 2005 г. дополнительно 15 тыс. евро для покупки техники и более 82 тыс. евро для постановки оперы "Дон Жуан" в честь 
250-летия ее автора - Амадея Вольфганга Моцарта. 

20 января. Российская делегация, а также представители Украины в Объединенной контрольной комиссии не 
смогли сегодня проехать в зону безопасности (г.  Бендеры) и принять участие в плановом заседании ОКК.  Таможенно-
полицейский пост Молдовы, расположенный на въезде в Бендеры, не пропустил их, ссылаясь на недавние ограничения, 
введенные в  отношении иностранных дипломатов МИД РМ.  Сопредседатель ОКК от  РФ О.Астахов  и военный атташе 
Украины полковник С.Сердюк вынуждены были вернуться в Кишинев.

Сопредседатель ОКК от Приднестровья генерал О.Гудымо заявил, что «случилось крайне непредвиденное – то, 
чего  не  было  за  все  12  с  половиной  лет  миротворческой  операции.  Это  чрезвычайно  тревожный  инцидент».  То,  что 
произошло с представителями России и Украины в ОКК, пишет приднестровское агентство «Ольвия-пресс», не оставляет 
уже никаких сомнений относительно планов Молдовы, которая прямолинейно идет к своей цели – созданию условий для 
ввода  в  регион западного  военного контингента,  а  чтобы добиться этого,  необходимо разрушить институты нынешней 
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миротворческой операции - Контрольную комиссию и Совместные миротворческие силы по поддержанию стабильности в 
регионе. 

20 января. В Тирасполе должна была состояться встреча президента ПМР с представителями посредников и 
стран-гарантов  в  молдо-приднестровском  урегулировании  –  послами  России,  Украины  и  ОБСЕ.  Однако  из-за 
беспрецедентных  действий  Кишинева  переговоры  были  сорваны  -  посол  РФ  Н.Рябов  и  посол  Украины  П.Чалый  на 
подъезде к границе ПМР были остановлены сотрудниками силовых структур Молдовы, хотя в Кишиневе заранее знали о 
готовящейся  поездке.   В  Тирасполь  был  пропущен  лишь  глава  кишиневской  миссии  ОБСЕ У.Хилл.  Страны-гаранты в 
соответствующих комментариях весьма жестко осудили решение Кишинева, призвали его отменить введенные ограничения 
и дали понять, что не приемлют подобную унизительную процедуру, которую ввели молдавские власти.

20  января. Министерство  иностранных  дел  Приднестровья  опубликовало  заявление,  в  котором,  в  частности, 
говорится:  «сегодня,  20  января  2005  года,  в  городе  Тирасполе  должна  была  состояться  встреча  руководства 
Приднестровской  Молдавской  Республики  с  политическими  представителями  в  переговорном  процессе  по  молдо-
приднестровскому урегулированию от Российской Федерации, Украины и ОБСЕ. В ходе встречи планировалось обсудить 
первоочередные шаги по разблокированию работы Постоянного Совещания и скорейшему возобновлению диалога без 
предварительных условий в контексте предложений украинской стороны о проведении 25-26 января с.г. встречи сторон и 
посредников в г. Одессе. Однако запланированный визит иностранных дипломатов был сорван молдавской стороной…. 
Следовавшие в  Приднестровье делегации Российской  Федерации и Украины были  задержаны силовыми структурами 
Молдовы. В этой связи Приднестровская Молдавская Республика в очередной раз обращает внимание международного 
сообщества  на  деструктивные  действия  правящего  в  Республике  Молдова  режима,  направленные  на  отказ  от 
посреднических усилий Российской Федерации и Украины и создание очередного витка напряженности в отношениях между 
Приднестровьем и Молдовой».

20 января. На пресс-конференции избирательный блок “Patria-Родина” обнародовал свой список кандидатов в 
депутаты и «программные тезисы», с которыми он идет на парламентские выборы. Депутат В.Морев, лидер входящей в 
блок  соцпартии,  представил  некоторые  тезисы  из  упомянутой  предвыборной  программы,  которые  отличают  его  от 
остальных  политических партий, претендующих на власть в Молдове. Морев заявил, что “Patria-Родина” видит сохранение 
независимости Республики Молдова в присоединении к Свободному экономическому пространству (СЭП), образованному 
Россией,  Беларусью,  Украиной  и  Казахстаном.  “Единое  таможенное  пространство  и  свободная  торговля  СЭП  дадут 
возможность  РМ  добиться  реального  экономического  роста”,  подчеркнул  цитируемый  источник.  Это  формирование 
выступает за укрепление отношений со странами-членами СНГ.   Особое внимание,  по словам Морева,  будет уделено 
урегулированию приднестровского конфликта. Согласно цитируемому источнику, для решения этой проблемы необходимо 
немедленное возобновление переговоров в существующем пятистороннем формате, а окончательным решением было бы 
«подписание Меморандума Козака». 

21 января. По приглашению президента РМ В.Воронина в Молдову с официальным визитом прибыл президент 
Румынии Траян Бэсеску. 

21 января.  МИД Украины выразил озабоченность украинской стороны в связи с введением молдавской стороной 
разрешительного порядка поездок в Приднестровье для работников дипломатических представительств, аккредитованных 
в Молдове. По мнению МИД Украины, «такой порядок значительно снижает эффективность выполнения посреднических 
функций  в  урегулировании  приднестровской  проблемы,  а  также  подготовки  к  одесской  встрече».  МИД  Украины также 
выражает  надежду,  что  деятельность  уполномоченных  представителей  Украины,  Российской  Федерации  и  ОБСЕ  как 
посредников в урегулировании отношений Кишинева и Тирасполя будет более эффективной и поспособствует достижению 
позитивного  результата  при  условии  заинтересованного  и  доброжелательного  отношения  со  стороны  конфликтующих 
сторон. 

21 января. Министерство иностранных дел РФ выступило с заявлением, в котором действия молдавских властей, 
не  пропустивших  на  территорию  Приднестровья  послов  России  и  Украины  для  встречи  с  руководством  региона, 
рассматриваются как намеренная и «явно недружественная акция» со стороны официального Кишинева. В заявлении, в 
частности,  говорится,  что   в  результате  был сорван  важный контакт  в  рамках  практических  усилий  по  политическому 
урегулированию  конфликта.  «Особую  тревогу  вызывает  то,  что  подобные  действия  допускаются  в  обстановке,  когда 
молдавская сторона с лета прошлого года приостановила свое участие в переговорном процессе и отказывается от прямого 
диалога с Тирасполем, подчеркивается в заявлении. Порочная практика “блокад” и искусственной изоляции Приднестровья 
как одной из сторон в конфликте контрпродуктивна и ведет лишь к неоправданному затягиванию решения жизненно важных 
вопросов в отношениях между Кишиневом и Тирасполем», - говорится в заявлении российского МИД

21  января. В  Приднестровье  27  марта  пройдут  выборы в  местные  органы власти.  По  словам председателя 
Центральной избирательной комиссии ПМР П.Денисенко, сейчас идет активная подготовка к предстоящему избирательному 
процессу.  Во  всех  городах  и  районах  Приднестровья  на  сегодняшний  день  уже  образованы  территориальные 
избирательные комиссии. Эти комиссии занимаются определением  границ избирательных округов. Ожидается, что «карта» 
округов будет опубликована в официальной печати Приднестровья уже 24-25 января. После этого начнется выдвижение 
кандидатов.  По  информации  Центризбиркома,  общая  избирательная  база  республики  составляет  более  410  тысяч 
избирателей (из них в Тирасполе – 131 тыс., Бендерах – 76,5 тыс., Рыбнице - более 62 тыс.).

 21  января. Правительство  Молдовы  и  Европейский  банк  реконструкции  и  развития  подписали  в  Кишиневе 
Соглашение  о  переуступке  долга  республики  по  кредиту,  взятому  на  строительство  нефтеналивного  терминала  в 
Джурджулештах, азербайджанской компании «Azpetrol», которая достроит этот объект. Как сообщил министр экономики РМ 
М.Лупу, прямой долг правительства Молдовы перед ЕБРР по кредиту составляет 15,3 млн. долл. США, а с учетом пени, 
штрафных санкций, а также учета других обязательств, которые необходимо было выполнить (вывод из сельхозоборота 
участка земли для строительства терминала и др.), сумма долга превышает 24 млн. долл.  Планируется, что «Azpetrol» и 
ЕБРР в будущем договорятся о точной сумме, сроках и форме погашения данной задолженности.

21  января. Президент  РМ  В.Воронин  и  президент  Румынии  Т.Бэсеску  в  ходе  состоявшихся  в  Кишиневе 
переговоров договорились об эффективном использовании потенциала двустороннего и многостороннего сотрудничества 
для продвижения международных стандартов и норм, европейских ценностей, консолидации европейской и региональной 
безопасности. А также развития отношений между двумя государствами по всем направлениям, в том числе в торгово-
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экономической,  социально-гуманитарной  и  культурной  областях.  В  совместном  заявлении  отмечается,  что  с  учетом 
стратегической цели обеих стран по присоединению к Европейскому союзу, Молдова и Румыния активизируют для этого 
сотрудничество, которое предполагает проведение политических консультаций между соответствующими учреждениями.

Румыния заявила, что, поддерживая усилия Молдовы по европейской интеграции, она в то же время будет и в 
дальнейшем оказывать содействие мерам, направленным на укрепление суверенитета, независимости и территориальной 
интеграции республики, на урегулирование приднестровского вопроса. Румыния подчеркнула также готовность подписать 
Декларацию о стабильности и безопасности для Республики Молдова и содействовать мерам международного сообщества 
по реализации положений этой декларации.

21 января. Патриарх Московский и Всея Руси Алексий II наградил президента РМ В.Воронина орденом Русской 
православной  церкви.  В  патриаршей  грамоте  говорится,  что  президент  Молдовы  награждается  Орденом  Святого 
равноапостольного князя Владимира I степени за помощь храмам и монастырям Молдавской митрополии.

21 января. Молдавские  коммунисты во главе с  президентом РМ В.Ворониным возложили цветы к  памятнику 
вождя  мирового  пролетариата  В.И.Ленина,  скончавшегося  81  год  назад.  На  церемонии,  кроме  главы  государства, 
присутствовали  премьер-министр  В.Тарлев,  глава  парламентской  фракции  ПКРМ  В.Степанюк,  члены  правительства, 
ветераны Великой Отечественной войны и молодые комсомольцы. Как заявил на митинге памяти В.Степанюк, идеи Ленина, 
возглавлявшего  революционное  движение,  не  потеряли  своей  актуальности,  и  сегодняшние  молдавские  коммунисты 
продолжают следовать его заветам в построении социально справедливого государства.

21 января. Правительство Румынии выразило намерение поставить в Молдову 300 млн. кВт/час электроэнергии, 
по  цене  румынского  рынка.  Согласно  договоренности,  поставки  электроэнергии  начнутся  с  момента  получения 
подтверждения Кишиневом своих обязательств, в котором правительство должно высказаться относительно долга РМ за 
ранее поставленную электроэнергию, превышающего 32 млн. долл. США.

21 января. В ходе своего визита в Кишинев румынский президент Т.Бэсеску дал гарантии того,  что Румыния 
станет для Молдовы «главным адвокатом» в процессе присоединения к Европейскому союзу, и что никогда не позволит, 
чтобы кто-то шантажировал ее в плане энергетической безопасности. “Наши страны связаны историей, которой мы не 
должны стыдиться, у нас будет и общее будущее, в Европейском союзе”, заявил он.

24 января. Президент РМ В.Воронин и президент Украины В.Ющенко намерены встретиться в ближайшее время 
для  начала  консультаций  по  всему  спектру  двустороннего  сотрудничества,  в  том  числе  по  решению приднестровской 
проблемы.  Как  сообщила  пресс-служба  президента  Молдовы,  договоренность  о  проведении  данной  встречи  была 
достигнута в ходе встречи глав двух государств в Киеве, состоявшейся в рамках инаугурации президента Украины. 

24 января. Германия поддерживает территориальную целостность Молдовы и мирное решение приднестровской 
проблемы,  а  также  готова  оказать  республике  всю необходимую поддержку,  заявил посол Германии в  РМ В.Лерке на 
встрече  с  премьер-министром  В.Тарлевым.  Немецкий  дипломат  отметил  также,  что  ФРГ  будет  надежным  партнером 
Молдовы в процессе европейской интеграции республики. 

24  января. Общая  стоимость  долгосрочной  Национальной  программы  "Молдавское  село",  разработанной  по 
инициативе президента РМ В.Воронина для возрождения молдавского села, составит 3,6 млрд. долл. США. Выступая на 
форуме,  посвященном  началу  реализации  названной  программы,  премьер-министр  В.Тарлев  отметил,  что  программа 
рассчитана на период 2005-2015 гг. 

24  января. Агентство  «Молдова  Ази» приводит  выдержки  из  заявлений  МИД РФ и  МИД Украины по  поводу 
действий Молдовы,  не пропустившей послов России и Украины в Приднестровье, где они должны были встретиться с 
лидером ПМР И.Смирновым.  Россия, говорится в сообщении агентства, назвала «недружественными и противоречащим 
интересам сохранения мира и поддержания стабильности в регионе» действия молдавской полиции и руководства РМ, 
которые не позволили послам России и Украины в Молдове Н.Рябову и П.Чалому посетить приднестровский регион без 
разрешения  молдавских  властей.  МИД  Украины,  который также  выразил свое  беспокойство  в  связи  с  ограничениями, 
введенными Кишиневом в отношении иностранных дипломатов, считает, что это будет иметь негативные последствия для 
работы посредников в урегулировании приднестровского конфликта.

24  января. Способ решения  приднестровской  проблемы,  отвечающий  интересам как  народа  Молдовы,  так  и 
интересам европейской и международной безопасности, может быть найден в 2005 году, заявил бывший госсекретарь США 
К.Пауэл на встрече с президентом Молдовы В.Ворониным, состоявшейся в Киеве в рамках инаугурации нового президента 
Украины. 

24 января. Молдова в 2004 г. в сравнении с 2003 г. увеличила импорт электрической энергии из России и Украины 
на 4,4% - более 1,8 млрд. кВт/ч. С российской стороны электроэнергию для Молдовы поставляет ЗАО "ИНТЕР РАО ЕЭС". 

24  января. «Мы  знаем,  что  блокады  –  сначала  экономическая,  затем  политическая  –  срыв  переговорного 
процесса, и дипломатическая – ограничения для дипломатов – всегда предшествуют серьезным силовым провокациям, и 
политика  Кишинева  в  отношении  ПМР не  исключение».  Так  прокомментировал   президент  Приднестровья  И.Смирнов 
последние действия властей Молдовы, не пропустивших в Тирасполь послов России и Украины. По его словам, Воронин, 
видимо,  рассчитывает, что на помощь Кишиневу придут  западные страны, которые высадят на берегах Днестра своих 
«умиротворителей».  Именно на это направлены попытки президента Молдовы дискредитировать действующий формат 
миротворческой  операции  и  вытеснить  из  урегулирования  Россию  и  Украину».  И.Смирнов  сообщил,  что  провел  ряд 
совещаний  с  главами  районных  администраций  и  министрами  силового  блока.  «Я  поставил  задачу  –  сделать  все 
необходимое,  чтобы не допустить никаких столкновений на Днестре»,  -  сказал он.  «Я обратился к странам-гарантам с 
просьбой усилить миротворческую деятельность на берегах Днестра», - отметил лидер ПМР.

25  января. Президент  РМ  В.Воронин  назван  "Человеком  года"  по  итогам  традиционного  интернет-опроса 
общественного мнения "Молдова-2004: итоги года", проведенного с 24 декабря 2004 г. по 17 января 2005 г. независимой 
информационно-социологической службой "Opinia". За президента отдали свои голоса 17,2 % принявших участие в опросе 
пользователей Интернета. В лидирующую тройку также вошли лидер ХДНП Ю.Рошка (9,3 %) и лидер избирательного блока 
«Демократическая Молдова», столичный мэр С. Урекян (8,7 %). Далее с большим отрывом идут министр экономики М.Лупу 
(4,7%), премьер-министр В.Тарлев (3,8 %) и министр иностранных дел А.Стратан (3,4%). 
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Партия  коммунистов  Республики  Молдова  -  главный  фаворит  предстоящих  парламентских  выборов,  которые 
пройдут в республике 6 марта 2005. Почти каждый третий участник опроса считает, что ПКРМ наберет более 50% голосов 
избирателей, которые будут участвовать в выборах, а 29% прогнозируют, что коммунисты наберут 46-50% голосов. В тройку 
лидеров,  по  мнению  респондентов,  входят  также  избирательный  блок  "Демократическая  Молдова"  и  Христианско-
демократическая народная партия.

25  января. На  пресс-конференции  в  Кишиневе  лидер  партии  «Союз  труда»  Г.Сима  озвучил  обращение 
политического  объединения  «Patria –  Родина»,  в  которое  входит  «Союз  труда»  к  гражданам  Молдовы,  в  котором,  в 
частности,  утверждается,  что  правящая  в  Молдове  Компартия Воронина  готовит  новую вооруженную агрессию против 
Приднестровья.

26  января. Молдова  для  укрепления  безопасности  своих  границ  предложит  новому  руководству  Украины 
организовать  совместный таможенный контроль  на  всем периметре  молдавско-украинской  границы,  в  том числе  и  ее 
приднестровском  участке,  заявил  премьер-министр  РМ  В.Тарлев.  Он  заявил,  что  усиление  мер  по  обеспечению 
безопасности  молдавско-украинской  границы  на  приднестровском  участке  продиктовано  необходимостью  более 
эффективной  борьбы  с  контрабандой  и  организованной  преступностью,  урегулирования  торговых  обменов  через 
легализацию  импортно-экспортных  операций.  Премьер  подчеркнул,  что  переговоры  с  Украиной  в  этом  плане  будут 
продолжены как на двустороннем, так и на многостороннем уровнях в рамках международных организаций, в том числе 
Европейского союза. 

26 января. Президент ПМР И.Смирнов в ходе своего рабочего визита в Москву провел ряд встреч, связанных с 
вопросами экономического и культурного взаимодействия между Приднестровьем и Россией. Лидер Приднестровья также 
принял  участие  в  торжествах,  посвященных  250-летию  Московского  государственного  университета,  и  встретился  с 
ректором МГУ В.Садовничим. Комментируя последствия агрессивных действий молдавских властей на пресс-конференции 
в Москве, президент предупредил о возможности окончательного разрыва отношений между Приднестровьем и Молдовой. 
Он  отметил,  что  власти  Молдовы  организовали  в  отношении  Приднестровья  целую  серию  блокад  –  экономическую, 
политическую  и  дипломатическую.  «Это  полный  набор  предвоенных  действий»,  -  заявил  И.Смирнов  и  добавил,  что 
Приднестровье  готово  к  любому  развороту  событий.  «Мы  благодарны  России  и  Украине,  которые  выступают  против 
экономической блокады, поскольку это не метод выяснения отношений и построения стабильного общества», - сказал он. 
Лидер ПМР отметил также, что победа В.Ющенко на президентских выборах в Украине не помешает развитию отношений с 
этой страной. «Это ни в коем случае не помешает нашим отношениям». Он выразил сожаление по поводу отсутствия в 
Приднестровье российского консульства. «За 15 лет так и не удалось открыть консульство России по причине того, что 
Молдова не дает разрешения на это», - заметил президент. 

По  его  мнению,  Кишинев  стремится  к  ликвидации  военного  присутствия  России  в  Приднестровье,  замене 
российских  миротворческих  сил  на  военных  Запада.  Говоря  о  вывозе  военного  имущества  бывшей  14-й  армии  из 
Приднестровья, И.Смирнов заявил, что этот процесс может быть возобновлен только после окончательного политического 
урегулирования  отношений  между  Молдовой  и  Приднестровьем.  На  вопрос  о  том,  готово  ли  Приднестровье  стать 
ассоциированным членом России, президент ПМР ответил, что решение об этом должен принимать народ Приднестровья.

 26 января. В Одессе проходят консультации по приднестровскому урегулированию с участием представителей 
Украины,  Молдовы,  Приднестровья,  России   и  ОБСЕ.  Накануне  представители  посредников  и  стран-гарантов  провели 
отдельные консультации; сегодня переговоры продолжаются с участием делегаций РМ и ПМР. Приднестровскую сторону 
на  встрече  возглавляет  первый  заместитель  министра  иностранных  дел  ПМР  Р.Слободенюк,  молдавскую  –  министр 
реинтеграции РМ В.Шова. 

Спецпредставителем Украины на переговорах по приднестровскому урегулированию назначен посол по особым 
поручениям украинского МИД Владимир Огрызко. В перерыве между консультациями, он заявил журналистам, что Украина 
не может обойти стороной проблему отношений Кишинева и Тирасполя, т.к. «мы заинтересованы в стабильности на своих 
границах». Кроме главной темы – перспектив урегулирования, участники консультаций намерены обсудить злободневные 
для сторон вопросы, как, например, проблема взаимного признания внутренних документов, которые выдают Кишинев и 
Тирасполь, восстановление телефонной связи между РМ и ПМР, а также вопрос о создании условий для долговременного 
функционирования в Приднестровье молдавских школ с румынским языком обучения. 

27 января. Президент РМ В.Воронин поздравил сегодня с 65-летием экс-президента Молдовы П.Лучинского и 
вручил ему Орден  Республики  в  знак  оценки  его  заслуг  перед  государством и  плодотворную деятельность  в  высших 
государственных органах власти.

27 января. Портфель действующих инвестиционных проектов, реализуемых сейчас в Республике Молдова при 
поддержке Всемирного банка, исчисляется суммой в 146,2 млн. долл. США. Банк планирует выделить Молдове в 2005-2006 
гг.  льготные кредиты на сумму до 45 млн.  долл. для реализации четырех проектов в рамках новой Стратегии помощи 
стране,  сообщил  в  Кишиневе  постоянный  представитель  ВБ  в  республике  Э.Браун.  Выступая  на  совместном  с 
правительством заседании, он отметил, что речь идет о реализации проекта управления публичными финансами (общей 
стоимостью 10 млн. долл.), проекта инвестиций и услуг в сельском хозяйстве (15 млн. долл.), проекта развития образования 
в сельской местности (10 млн. долл.), проекта повышения конкурентоспособности (10 млн. долл.).

27 января. Вывоз из Приднестровья военного имущества и боеприпасов Оперативной группы российской войск 
приостановлен до особого распоряжения, сообщил журналистам в Москве начальник Центрального управления военных 
сообщений  Минобороны  РФ  генерал-лейтенант  Г.Соколов.  По  его  словам,  перевозки  не  осуществляются  уже  более 
полугода  по  независящим  от  российской  стороны  причинам.  «Если  поступит  команда,  мы  готовы  их  возобновить 
незамедлительно», - отметил генерал. Он напомнил, что к середине 2004 г. из Приднестровья воинскими эшелонами было 
вывезено более 50% военного имущества и боеприпасов, которые там находились. «Для вывоза оставшихся боеприпасов и 
имущества нам потребуется около 45 эшелонов по 20 вагонов в каждом», - сказал Г.Соколов.

27  января. Украина  начала  задержку  транзитных  грузов,  предназначенных  для  Приднестровья,  сообщил 
журналистам в Тирасполе первый замминистра промышленности Приднестровья Ю.Ганин.  В настоящее время в порту 
Ильичевска, по его словам, задержаны товары, предназначенные для таких приднестровских предприятий, как текстильный 
концерн «Тиротекс»,  винно-коньячный завод «КВИНТ»,  фирма «Шериф».  Ю.Ганин  отметил,  что  власти  Приднестровья 
получили от Государственной таможенной службы Украины информационное письмо, в котором отмечается, что на товары, 
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которые  направляются  в  приднестровский  регион  с  территории  Черноморской  таможни,  должны  быть  представлены 
соответствующие контракты, заверенные таможенными органами Молдовы. Первый замминистра промышленности ПМР 
считает, что введенные украинской стороной меры нарушают таможенный кодекс самой Украины, а также международное 
право, приднестровские предприятия, пострадавшие от этого нововведения, имеют полное право требовать защиты своих 
интересов и обратиться для этого в международные судебные инстанции, занимающиеся экономическими спорами. 

27 января. Россия не может вывести войска из Приднестровья, потому что они охраняют склады с вооружением и 
боеприпасами, которые технически невозможно транспортировать - они устарели. Перемещение имущества, хранимого на 
складах,  опасно,   заявил  в  Страсбурге  глава  российской  делегации  в  ПАСЕ,  председатель  думского  комитета  по 
международным делам К.Косачев Коснувшись проблемы урегулирования приднестровского конфликта в целом, он заявил, 
что пятисторонний формат переговоров прошел проверку временем и показал свою эффективность. По словам К.Косачева, 
“Меморандум  Козака”  по  урегулированию  приднестровской  проблемы  российская  сторона  считает  документом,  лучше 
которого ничего не было предложено до сих пор.  

 27  января. Министр  реинтеграции  РМ  В.Шова  недоволен  итогами  консультаций  в  Одессе.  Он  считает,  что 
посредники  уклоняются  от  обсуждения  вопросов,  способных  привести  к  конкретным  результатам.  Посредники 
приветствовали намерение  сторон подготовить  предложения  по  долгосрочному функционированию молдавских  школ с 
преподаванием на основе латинской графики в Приднестровье, возобновлению движения по мосту через Днестр у села 
Гура Быкулуй, и призвали стороны воздержаться от односторонних действий. Однако участники консультаций не смогли 
установить  дату  и  место  проведения  следующего  раунда  переговоров  с  участием  Молдовы,  Приднестровья,  России, 
Украины и ОБСЕ.

28 января. Региональное объединение ГУУАМ, в которое входят Грузия, Украина, Узбекистан, Азербайджан и 
Молдова,  не  носит  антироссийской  направленности  и  не  является  противовесом  СНГ,  заявил  журналистам  министр 
иностранных дел РМ А.Стратан после заседания Комитета национальных координаторов этой организации, состоявшегося 
в  Кишиневе.  Глава  МИД Молдовы подчеркнул,  что  все  страны ГУУАМ входят  как  в  СНГ,  так  и  другие  региональные, 
международные, а также европейские организации. Членство в ГУУАМ не запрещает им дополнительно рассматривать и 
решать проблемы, связывающие страны. В рамках ГУУАМ они решают важные политические и экономические вопросы, 
касающиеся  укрепления  региональной  безопасности,  расширения  торгово-экономического  сотрудничества,  в  частности, 
развития  и  эффективного  использования  инфраструктуры,  магистральных  газо-нефтепроводов,  находящихся  на 
территории стран участниц объединения. А.Стратан подчеркнул, что большинство стран ГУУАМ сталкивается в последние 
годы с проблемой сепаратизма, местными конфликтами и рассчитывает на скорейшее их решение.

28 января. 100%-ый пакет акций тираспольской швейной фабрики «Одема» был продан американской компании 
Hertz Investment Group почти за 1.3 млн. долл. США. Новый собственник «Одемы», наряду с погашением долгов, обязался 
инвестировать  до  2009  г.  на  перевооружение  и  модернизацию производственных мощностей  предприятия,  а  также  на 
восстановление зданий и сооружений сумму в 0,9 млн. долл. Кроме того, инвестор должен будет пополнить оборотный 
капитал  предприятия  также  на  0,9  млн.  долл.  Численность  трудового  коллектива  швейной  фабрики  «Одема»  должна 
увеличиться до 1200 человек. По словам представителя Hertz Investment Group, компании владеет Всемирным центром 
текстиля и моды в Лос-Анджелесе.  Новый собственник надеется создать  условия для выхода  продукции  «Одемы» на 
американский  и  канадский  рынки,  перевести  фабрику  с  давальческого  сырья  на  собственное  производство.  Один  из 
партнеров компании – приднестровский «Газпромбанк». 

28 января. В Молдове созданы все условия для развития национальных меньшинств и гарантирования их прав, 
заявил президент  РМ В.Воронин,  выступая  в  Тараклии,  где  компактно  проживает  болгарское  население,  на  собрании, 
посвященном 10-летию создания Болгарской общины Молдовы. Он отметил, в частности, что шараханья и искусственные 
перекосы  в  национальной  политике  начала  90-х  породили  в  стране  немало  глубоких  проблем,  однако,  «благодаря 
совместным усилиям удалось преодолеть все те людоедские эксперименты ничтожного меньшинства, которое пыталось 
говорить от имени молдавского народа». 

28  января. Единственный  вопрос,  который  смогла  решить  Объединенная  контрольная  комиссия  на  своем 
заседании,  касался  ротации  в  группе  военных  наблюдателей  Украины,  участвующих  в  миротворческой  операции  в 
Приднестровье. Новый старший начальник региональной группы украинских военных наблюдателей полковник В.Гаманенко 
в 1985 году окончил высшее командное училище в Алма-Ате, а затем – Национальную академию обороны Украины. Перед 
прибытием в  Приднестровье  проходил  специальную подготовку  в  сфере  проведения  миротворческих  операций.  Всего 
украинские военные наблюдатели в ПМР насчитывают 10 человек.

ОБСЕ и приднестровское урегулирование
Рудольф Матвеев

Организация по безопасности и сотрудничеству в Европе обратила пристальное внимание на происходящие в 
Молдавии события, когда благодаря посредничеству России в июле 1992 г. удалось прекратить вооруженный конфликт 
между  правобережной  Молдовой  и  Приднестровьем,  в  результате  чего  российские  позиции  в  регионе  значительно 
усилились, и появилась надежда на скорую нормализацию отношений между Кишиневом и Тирасполем.

Чтобы не остаться в стороне и иметь возможность оказывать непосредственное влияние на развитие событий в 
Молдавии, ОБСЕ в феврале 1993 г. принимает решение об учреждении в Республике Молдова своей миссии. В апреле 
1993  г.  Комитет  Старших Должностных Лиц ОБСЕ утверждает  мандат  миссии,  который определяет  ее  главной  целью 
«содействие достижению прочного всеобъемлющего  политического урегулирования конфликта во всех его аспектах  на 
основе  принципов  и  обязательств  ОБСЕ  и  предусматривает  сотрудничество  и  поддержание  связи  миссии  с  уже 
существующими многосторонними механизмами, созданными для урегулирования конфликта».  В мандат миссии вошли 
также  сбор  информации  о  текущей  ситуации  в  регионе,  подготовка  экспертных  оценок  по  вопросам  гуманитарного 
измерения ОБСЕ и др.

Миссия ОБСЕ начинает функционировать в молдавской столице с 25 мая 1993 г.  Именно с этой даты, можно 
сказать,  европейская  организация  начинает  осуществлять  в  Молдавии  свою  деятельность  через  свое  «полевое» 
присутствие и специализированные институты. Молдавская тематика стала довольно часто обсуждаться и на заседаниях 
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Постоянного  совета  ОБСЕ.  Между  Молдовой  и  Организацией  вскоре  после  учреждения  миссии  подписывается 
соответствующее  соглашение  о  сотрудничестве,  позднее  соглашение  о  сотрудничестве  было  заключено  и  с 
Приднестровьем. 

В  июне  1993  г.  миссия  ОБСЕ  установила  контакты  с  Объединенной  контрольной  комиссией,  созданной  на 
основании  Соглашения  о  принципах  мирного  урегулирования  вооруженного  конфликта  от  21  июля  1992  г.  в  целях 
обеспечения  контроля  за  осуществлением  мероприятий  по  принятию  конфликтующими  сторонами  мер  к  полному 
прекращению огня, а также любых вооруженных действий друг против друга; по отводу конфликтующими сторонами частей 
своих вооруженных сил и иных формирований, боевой техники и вооружения.  ОКК осуществляет политическое общее 
руководство миротворческой операцией в Приднестровье, непосредственно руководит операцией Объединенное военное 
командование, которому подчиняются Совместные миротворческие силы в составе военных контингентов России, Молдовы 
и Приднестровья. После подписания в Одессе в марте 1998 г. Соглашения о мерах доверия и развития контактов между 
Республикой Молдова и Приднестровьем, подписанного представителями Молдовы, Приднестровья, России и Украины в 
присутствии  главы  миссии  ОБСЕ  в  РМ,  к  миротворческой  операции  присоединились  украинские  военные  в  качестве 
наблюдателей. В июле 1994 г. миссия ОБСЕ и ОКК подписали соглашение о сотрудничестве, которое в январе 1996 г. было 
заменено  соглашением  о  принципах  сотрудничества  и  которое  затем  неоднократно  продлевалось  с  внесением 
незначительных изменений и добавлений. Последний раз соглашение было продлено в феврале 2004 г. Военные эксперты 
миссии ОБСЕ на основании этих документов получили право присутствовать на заседаниях ОКК с совещательным голосом. 

В декабре 1999 г., после того, как президент Б.Ельцин на ноябрьском саммите ОБСЕ в Стамбуле, к удовольствию 
западных стран,  взял от имени России добровольное обязательство вывезти к концу 2001 г. попадающие под ограничения 
ДОВСЕ российские вооружения из Молдовы (Приднестровья),  а вывод войск закончить к концу 2002 г.,  мандат миссии 
ОБСЕ в РМ был дополнен новой задачей по «обеспечению транспарентности вывоза и утилизации российских вооружений 
и боеприпасов». Позднее, когда некоторые страны-участницы ОБСЕ создали специальный Фонд добровольных взносов по 
оказанию  содействия  в  вывозе  вооружений  и  боеприпасов  (2000  г.),  миссия  ОБСЕ стала  осуществлять  «координацию 
технической и финансовой  помощи»,  полученной  организацией  на эти цели.  Исполнительным директором упомянутого 
фонда является глава миссии ОБСЕ в Молдове.   

Таким образом, сегодня основными задачами миссии, представляющей европейскую организацию, являются: а) 
участие  в  переговорном  процессе  по  приднестровскому  урегулированию  в  качестве  посредника,  наряду  с  Россией  и 
Украиной;  б)  участие в  работе Объединенной  контрольной комиссии в  качестве  наблюдателя;  в)  содействие  процессу 
вывоза и утилизации российского военного имущества; г)  работа на гуманитарном направлении (вопросы образования, 
свободы СМИ, обеспечение прав и свобод человека и др.) 

В настоящее время миссия по штату насчитывает в своем составе 10 человек, в том числе военные эксперты. 
Однако на работу в миссию часто командируется дополнительно несколько сотрудников в связи с необходимостью решения 
той или иной конкретной задачи.

Бюджет представительства ОБСЕ в РМ в 2004 г. составил около 1,5 млн. евро. Руководство миссии на протяжении 
вот уже почти 12 лет всегда осуществляли граждане США.

Остановимся  в  этой  статье  непосредственно  на  деятельности  миссии  ОБСЕ,  связанной  с  переговорным 
процессом по приднестровскому урегулированию. Эта работа фактически началась в мае 1993 г., когда члены миссии стали 
участвовать  в  двусторонних  и  многосторонних  встречах  по  вопросам  урегулирования  молдавских,  приднестровских  и 
российских переговорщиков. Однако на первых порах миссия не проявляла большой инициативы, что, в общем, понятно. 
Первым серьезным документом, под которым  глава миссии ОБСЕ поставил свою подпись, было заявление руководителей 
Молдовы и Приднестровья от 28 апреля 1994 г., где определялись общие принципы и цели переговорного процесса по 
выработке государственно-правового статуса Приднестровья. В дальнейшем миссия принимает уже достаточно активное 
участие в переговорах и подготовке проектов документов по политическому урегулированию приднестровской проблемы 
(Соглашение о поддержании мира и гарантиях безопасности между Республикой Молдова и Приднестровьем, в котором 
стороны взяли на себя обязательство «не применять во взаимных отношениях военную силу и не оказывать политическое, 
экономическое или иные формы давления друг на друга от 5 июля 1995 г., Протокол, закреплявший за Приднестровьем 
право иметь свою конституцию, законодательство, символику государственно-территориального образования (герб, флаг, 
гимн),  самостоятельно   устанавливать    международные  контакты  в  экономической,  научно-технической  и  культурной 
областях в интересах населения, проживающего на его территории от 28 июня 1996 г. и др.). Принимает она также участие 
в подготовке проектов и по отдельным вопросам экономического характера, например, таким как Протокольное решение по 
разрешению возникших проблем в области таможенных служб Молдовы и Приднестровья.   

В  сентябре  1995  г.  по  инициативе  Тирасполя,  поддержанной  молдаванами,  с  согласия  России  и  ОБСЕ  к 
посреднической миссии присоединилась Украина. Так сформировался нынешний пятисторонний механизм переговоров. 

Следует  подчеркнуть,  что  инициатива  в  переговорном  процессе  тогда  по-прежнему  оставалась  за  Россией, 
благодаря настойчивости которой в Москве 8 мая 1997 года был подписан весьма значимый документ - Меморандум об 
основах  нормализации  отношений  между  Республикой  Молдова  и  Приднестровьем,  ставший  юридической  базой  для 
последующих  переговоров.  В  нем  нашли  свое  отражение  многие  положения  ранее  подписанных  между  сторонами 
документов.  Но  он  содержал  и  весьма  важный  новый  элемент  -  речь  шла  о  создании  общего  для  Молдавии  и 
Приднестровья государства. В Московском меморандуме было записано обязательство сторон «строить свои отношения в 
рамках общего государства в границах бывшей Молдавской ССР на январь 1990 года». 

Подписанный  президентом  Молдовы   и  лидером  Приднестровья  документ  скрепили  своими  подписями 
президенты  России  и  Украины,  а  также  Действующий  на  тот  момент  председатель  ОБСЕ.  Кишиневу  и  Тирасполю 
предстояло  теперь  совместно   определить  форму  и  характер  будущего  общего  молдавского  государства.  Однако 
практического прорыва в решении приднестровской проблемы не последовало. Молдаване, не без подсказки  западников, 
посчитали, что Тирасполь, где присутствие России,  прежде всего,  военное,  было особенно ощутимо,  получил слишком 
много прав, что могло поставить под угрозу унитарный характер государства. Но главное, на наш взгляд, что обеспокоило 
Запад,  да и Украину, а также тогдашнее руководство в Кишиневе, так это вероятность дальнейшего усиления позиций 
России в регионе. Приднестровцы, как всегда, воспользовавшись этими обстоятельствами, наоборот, стали претендовать 
на  большее – на  практически  полное  равноправие  с  Центром.  Надеяться на  поддержку  своих  претензий  они  вряд ли 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

107



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

рассчитывали, но свою лепту в затягивание переговоров внесли. Переговоры по урегулированию были продолжены. В этот 
период ОБСЕ начинает проявлять на переговорах все большую активность.   

В  течение  1998-2001  г.г.  участники  переговоров  рассмотрели довольно  внушительное   количество  различных 
проектов по урегулированию проблемы Приднестровья. Большинство из них исходило из унитарного характера молдавского 
государства  и  предполагало  наличие  строгой  вертикали  подчиненности  Приднестровского  региона  по  отношению  к 
центральной власти Кишинева, хотя и наделяло Приднестровье автономным статусом в рамках единого государства и 
определенной самостоятельностью в ряде вопросов торгово-экономического и социального характера. 

Но это не устраивало приднестровские власти, которые после Киевской встречи руководителей России, Украины, 
Молдавии, Приднестровья и представителя Действующего председателя ОБСЕ в 1999 году стали настойчиво продвигать 
идею равноправности ПМР и РМ не только в переговорном процессе, но в будущем общем государстве.

Картина несколько меняется, когда появляется проект соглашения, предусматривающий решение проблемы на 
основе федеративного устройства Молдавии. Такой документ был представлен от имени посредников главой миссии ОБСЕ 
на  заседании  созданного  к  этому  времени  Постоянного  совещания  политических  экспертов  Молдовы,  Приднестровья, 
России, Украины и ОБСЕ в Киеве 3 июля 2002 года. Считается, что автором проекта является представительство ОБСЕ в 
РМ, по другой информации, документ был подготовлен совместно с молдавской стороной. Но нельзя исключить, что к его 
разработке имели отношение и американцы. Уж очень восторженными были оценки этого документа со стороны США, 
которые  обещали  активизировать  свои  усилия  для  ускорения  переговорного  процесса  и  достижения  положительных 
результатов в урегулировании на базе представленного ОБСЕ проекта соглашения. Вообще, как показала практика, с 2002 
г. ОБСЕ и ее миссия в Молдове работают в тесном контакте с Вашингтоном, что, безусловно, оказывало заметное влияние 
на всю деятельность ОБСЕ, связанную с приднестровским урегулированием.

  Нельзя  сказать,  что  представленный  в  Киеве  главой  миссии  ОБСЕ  проект  был  оптимальным  по  своему 
содержанию и вел к каким-то быстрым подвижкам в деле урегулирования. Но он, конечно, мог стать важной отправной 
точкой в переговорах по урегулированию,  так  как в этом документе впервые закладывался  принцип федерализма как 
основа построения будущего молдавского государства, с которым был согласен официальный Кишинев. В значительной 
части представленный проект носил черты конституционного документа,  и в силу этого принятие его сторонами влекло за 
собой необходимость разработки  и принятия новой Конституции РМ, которая закрепляла бы положения о федеративном 
характере государства.

Приднестровская сторона, которая позитивно оценила согласие Кишинева на создание молдавской федерации, 
тем  не  менее,  предлагала  одновременно  взять  на  рассмотрение  и  другие  проекты  по  урегулированию,  в  т.ч.  ее 
собственные. Переговоры вновь приостановились. 

В феврале 2003 г. президент РМ В.Воронин предлагает свой план решения приднестровского вопроса, в основу 
которого был также положен принцип урегулирования проблемы Приднестровья на федеративных началах, изложенный в 
июльском 2002 г.  проекте ОБСЕ и одобренного другими посредниками. Новым и более конкретным было предложение 
молдаван о разработке новой Конституции Республики Молдова, соавтором и участником которой должно было стать и 
Приднестровье. По сообщениям прессы, молдавский вариант урегулирования был предварительно согласован с ОБСЕ, с 
Голландией,  председательствующей  в  ОБСЕ,  а  также  с  США  и  посредниками  в  переговорном  процессе  -  Россией  и 
Украиной.  Тогдашний  посол  США  в  РМ  П.Смит  заявила,  что  "идея  эта  (о  совместной  разработке  новой  конституции 
федеративной  Молдавии  –  прим.  автора)  обсуждалась  и  в  посольстве,  и  в  Вашингтоне",  и  что  США  поддерживают 
инициативу  и  расценивают  ее  как  дополнение  к  проекту  ОБСЕ,  предложенному  для  окончательного  урегулирования 
приднестровской проблемы в июле 2002 г. в Киеве. 

Позднее  создается  Совместная  конституционная  комиссия,  составленная  из  представителей  Кишинева  и 
Тирасполя,  которая  приступает  к  работе  по  выработке  новой  Конституции  будущего  молдавского  федеративного 
государства при участии экспертов от ОБСЕ, России, Украины, а также Венецианской комиссии Совета Европы.

На  мероприятии  по  случаю 10-летия  деятельности  миссии  ОБСЕ в  Молдове  президент  РМ В.Воронин  особо 
благодарит ОБСЕ за ее вклад в дело урегулирования приднестровской проблемы на принципиально новой основе – основе 
федеративного устройства страны, что  получило одобрение и России, и Украины, и США, и ЕС. 

В июле 2003 г. спецпредставитель Госдепартамента Р.Перина, находясь в Молдавии с рабочим визитом, сообщил, 
что США и ЕС выступают за решение проблемы урегулирования до конца года, и что такая задача была поставлена перед 
ОБСЕ на встречах в Брюсселе и в Вене, подтверждая, таким образом, что ОБСЕ и США продолжают работать в тандеме. 
Кроме того,  ОБСЕ координирует свою работу и с Евросоюзом,  как об этом заявил в Кишиневе месяцем раньше глава 
миссии ОБСЕ У.Хилл. 

Действующий председатель ОБСЕ Я. де Хооп Схеффер в сентябре 2003 г. в обращении к Конгрессу США в свою 
очередь заявил, что европейская организация, готовясь к постконфликтной ситуации в Молдове, продолжает  работу по 
повышению эффективности  своей миссии в Кишиневе и что постоянная помощь США очень важна для достижения успеха 
в преодолении приднестровского кризиса.

Надо сказать, что Вашингтон действительно в это время старался способствовать завершению приднестровской 
проблемы,  надеясь,  что это ускорит также и скорое решение вопроса о  выводе остатков российских войск,  включая и 
российских миротворцев, которых по замыслу западников должны были заменить международные «голубые каски». Идеи 
на этот  счет  высказывались уже давно. Суть идеи заключалась в том, чтобы заменить проводимую ныне при участии 
Украины трехстороннюю (Молдова, Приднестровье, Россия) миротворческую операцию на  операцию военно-гарантийную 
под эгидой ОБСЕ и чтобы осуществлял ее многонациональный военный контингент. Хотя Россия в принципе не возражала 
против перевода будущей ОПМ под международный мандат Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе, она, 
как заявил первый замминистра иностранных дел РФ В.Трубников в Кишиневе в июне 2003 г., предпочла бы играть в ВГО 
ведущую роль, на что тут же последовало возражение со стороны руководителя миссии ОБСЕ в РМ У.Хилла. Западники все 
же  рассчитывали  найти  с  Россией  компромиссное  решение  вопроса,  тем  более,  что  по  основным  параметрам 
урегулирования в тот момент точки зрения Москвы, Вены, Киева и Вашингтона совпадали.

 Летом 2003 г. США и ОБСЕ, как, впрочем, и другие посредники в переговорном процессе полагали, что в скором 
времени все же удастся решить приднестровскую проблему, поскольку все основные участники переговоров, как казалось, 
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нашли устраивающий всех вариант ее урегулирования - создание федеративного объединенного государства. И то, что у 
Кишинева и Тирасполя еще были серьезные разногласия по форме будущей федерации, считалось делом поправимым, 
достаточно,  мол,  будет  найти  аргументированные  доводы  в  пользу  «ассиметричной»  федерации,  чтобы  убедить 
приднестровцев в целесообразности именно такого выбора. К тому же Вашингтон и Кишинев не отказывались и от мер 
репрессивного характера по отношению к Тирасполю, будучи уверенными в действенности политики «кнута и пряника».  

Однако  приднестровцы  думали  по-другому.  Руководство  ПМР  продолжало  возражать  против  такой  формы 
федеративного устройства страны, которая предполагала фактическое подчинение Приднестровья Центру, и настаивало на 
создании равноправной федерации.

Президент В.Воронин, видя, что переговоры грозят затянуться, и не рискуя принять самостоятельное решение, в 
очередной раз обращается к Москве за помощью. Учитывая дружественный характер отношений с Россией, которая по-
прежнему оказывает содействие Молдове в стабилизации экономического и внутриполитического положения и поддержку в 
приднестровском вопросе,  а  также  то  внимание,  которое  проявляет  к  Молдове  лично  президент  В.Путин,  молдавский 
руководитель просит подготовить российский план урегулирования с использованием наработок посредников (Киевский 
проект соглашения от 3 июля 2002 г. и молдавские варианты документов по урегулированию от июля 2002 г. и февраля 
2003 г.), где прописывался бы «ассиметричный» характер федерации.

Такой  документ  был  подготовлен  в  Администрации  президента  России  заместителем  главы  администрации 
М.Козаком  и  получил  название  –  Меморандум  об  основных  принципах  государственного  устройства  объединенного 
государства. Проект его 17 ноября 2003 г. был передан Кишиневу и Тирасполю, посредникам – Украине и ОБСЕ.  Позднее 
были ознакомлены с Меморандумом и США.  

Но  надежды  ОБСЕ,  США  и  ЕС  на  то,  что  Россия  легко  откажется  от  своей  ведущей  роли  в  политическом 
урегулировании и от военного присутствия в регионе, не оправдались. Больше того,  документ однозначно предполагал 
усиление политических и военных позиций России в Молдавии. В Меморандуме речь шла о предоставлении со стороны 
России  «гарантий  безопасности,  условий  объединения  и  территориальной  целостности  Федеративной  Республики 
Молдова» и подписании отдельного соглашения с Россией о размещении на ее территории на переходный период до 
полной демилитаризации государства, но не позднее 2020 г., стабилизационных миротворческих сил РФ численностью не 
более 2000 человек, без тяжелой техники и вооружений (ст. 18 Меморандума). И только после вступления в силу этого 
военного соглашения к нему могли присоединиться в качестве гарантов Европейский союз, ОБСЕ и Украина на условиях, 
согласованных сторонами соглашения (ст. 19). А лидер Приднестровья И.Смирнов предложил заключить с Россией договор 
о пребывании в Молдавии российских войск сроком на 30 лет. 

Неудивительно,  что  буквально  накануне  подписания  уже  согласованного  между  Кишиневом,  Тирасполем  и 
Москвой и парафированного сторонами конфликта текста Меморандума Запад предпринимает массированную атаку на 
В.Воронина. Первым, как говорят, забил тревогу глава миссии ОБСЕ У.Хилл, который посетил молдавского президента 18 
ноября. Ответ В.Воронина – «план России это сумма компромиссов. Пойти на подписание это куда меньше риска, чем 
продолжение  конфронтации».  Но  «атака»  только  набирает  силы.  Американский  посол  в  РМ  Х.Ходжес  посещает 
молдавского президента вечером 23 ноября, представитель Госдепартамента США Р.Перина звонит ему по телефону. В 
эти дни с В.Ворониным по телефону «беседуют» Действующий председатель ОБСЕ де Хооп Схеффер, который сообщил, 
что  ОБСЕ  не  поддерживает  план  России,  а  ряд  стран  высказывает  серьезные  оговорки  в  отношении  содержания 
Меморандума;  Верховный  представитель  ЕС  по  вопросам  внешней  политики  и  безопасности,  бывший  генсек  НАТО 
Х.Солана,  когда-то  даже  выступавший  против  вступления  своей  страны  в  Североатлантический  альянс,  Генеральный 
секретарь Совета Европы В.Швиммер и др. 

  В результате такого давления В.Воронин сдался, объяснив свой отказ тем, что против Меморандума выступает 
значительная часть общества.  Он заявил также,  что подписывать документ было преждевременно без  согласования с 
Европой – ЕС и СЕ. Ему вторит посол США в Молдове, которая заявляет, что план урегулирования должен быть принят 
населением и предусматривать решение всех стоящих перед страной проблем. Как по команде, молдавские националисты 
во главе с христианскими демократами тут же начинают новый виток уличных провокационных демонстраций в Кишиневе 
под лозунгами «Российская армия – вон!», «Нет федерации!», «Молдова – в НАТО!».  

На заседании Постсовета ОБСЕ в самом конце ноября 2003 г. американский представитель С.Миникес поддержал 
замечания  к  российскому  плану  урегулирования,  высказанные  ранее  действующим  председателем  ОБСЕ  де  Хооп 
Схеффером,  заявив,  что  в  проведении  в  будущем  референдума  по  документу  по  окончательному  решению 
приднестровской проблемы решающая роль должна принадлежать ОБСЕ.  

Встреча министров иностранных дел стран-участниц ОБСЕ в Маастрихте в начале декабря 2003 г. не привела к 
принятию какого-то документа по Молдове. Российский мининдел И.Иванов заявил, что подписание Меморандума, которое 
могло положить конец многолетнему противостоянию Кишинева и Тирасполя и стать эффективным началом в процессе 
объединения страны, не состоялось из-за давления со стороны ряда государств и международных организаций, правда, он 
не назвал их поименно, но это и так было всем понятно. Западники и молдаване на заседании СМИД ОБСЕ заостряют 
вопрос о выводе российских войск из Приднестровья и необходимости проведения в Молдове под эгидой ОБСЕ новой 
многонациональной миротворческой операции. Госсекретарь США К.Пауэлл прямо сказал, что в любом случае в Молдову 
будет введен международный контингент, в составе которого могут быть и русские, но только под началом ОБСЕ.

В Молдове, Румынии, США вновь раздаются обвинения в адрес России за проводимую якобы имперскую политику 
на постсоветском пространстве. Тот же посол США в ОБСЕ С.Миникес заявляет, что Москва стремится к усилению своего 
влияния в Чехии, Румынии, Болгарии, Грузии, Украине, Молдове и др. странах, что, по его мнению, вызывает опасения (как 
будто  Вашингтон  этим  не  занимается  во  всем  мире,  скажем  мы).  Российское  военное  присутствие  в  Молдове  он 
расценивает как вмешательство в ее внутренние дела. 

Молдавские  и  румынские  националисты начинают  критиковать  ОБСЕ за то,  что  организация превысила  свои 
полномочия, выдвинув идею федерализации Молдавии, и якобы помогает тем самым России установить над страной свой 
протекторат.  Американский  политолог  румынского  происхождения  В.Сокор  поддерживает  эту  точку  зрения  и,  со  своей 
стороны,  обвиняет  ОБСЕ  и  Россию  за  то,  что  они  стремятся  не  допустить  подключения  Евросоюза  к  переговорному 
процессу по урегулированию. В отношении ОБСЕ это не совсем так, ибо ее миссия в Кишиневе не раз выступала за то, 
чтобы привлечь ЕС,  например,  к  проведению миротворческой  операции в  Приднестровье,  которая является составной 
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частью  решения приднестровской проблемы. Тем не менее, даже тогда, когда ОБСЕ стремится к объективной оценке 
событий и решению проблемы Приднестровья с учетом существующих реалий и оптимальных вариантов, действия ее 
вызывают огульную критику. Как ни странно, это возымело свое действие, ОБСЕ начинает оправдываться. Появляется 
заявление ОБСЕ, в котором говорится, что разговоры о содействии в установлении протектората в Молдове ошибочны, а 
глава миссии ОБСЕ У.Хилл уточняет, что участие ОБСЕ в разработке документов по федерализации не есть превышение 
полномочий,  и  он  не может согласиться «с однобоким утверждением,  что  федерализация это плохо».  У.Хилл уверяет 
критиков, что он вовсе не выступает в поддержку российского меморандума, а считает только, что все рекомендации и 
предложения посредников являются хорошей базой для последующих переговоров.

В.Воронин также реагирует на критику. Сорвав подписание российского документа, он обещает представить новый 
молдавский  план  урегулирования.  В  феврале  2004  г.  он  передает  посредникам  Декларацию  об  основных  принципах 
государственного устройства Республики Молдова, где еще присутствует принцип федерализма, но уже с довольно явным 
намерением сохранить некоторые черты унитарного государства. Приднестровье, хотя и наделяется статусом субъекта 
федерации, но с такими урезанными правами, что его статус сводится, по сути, к простой территориальной автономии. Тем 
не менее, посредники – ОБСЕ, Украина и Россия новый документ молдаван в целом одобрили.

Что  касается  гарантий  соблюдения  и  выполнения  будущих  договоренностей  по  приднестровскому 
урегулированию, прежде всего, политических, экономических и военных гарантий «обеспечения условий объединения и 
территориальной целостности Федерации…», то Кишинев предлагает обратиться за этими гарантиями к России, Украине, 
ОБСЕ и Европейскому Союзу. А в мае 2004 г. мининдел РМ А.Стратан передает на рассмотрение Евросоюза предложения 
Молдовы об участии ЕС в ОПМ в Приднестровье. 

Новым  поворотом  в  приднестровской  политике  Кишинева  стал  т.н.  Пакт  стабильности  и  безопасности  для 
Республики  Молдова,  который  выдвинул  президент  В.Воронин  1  июня  2004  г.  Продолжая  линию  на  дальнейшую 
интернационализацию  приднестровского  урегулирования,  молдавское  руководство  предлагает  подключиться  к 
переговорному  процессу  США,  Румынии  и  Европейскому  союзу.  Фактически  речь  идет  о  замене  действующего 
пятистороннего формата переговоров, хотя В.Воронин и утверждал, что приглашение присоединиться к переговорам новых 
участников не означает прекращения работы прежнего механизма. Последующие шаги молдавского президента покажут, 
что он лукавил, и мысли об изменении существующей формы переговоров одолевали его давно. 

Интересно,  что  в  число  новых переговорщиков,  согласно пакту,  не  вошла ОБСЕ. Чем это  объяснить,  сказать 
трудно.  Можно лишь предположить,  что  Кишинев,  идя  на  поводу  у  национал-экстремистов,  хотел  бы заставить  ОБСЕ 
отказаться  от  того  минимума  нейтралитета  и  объективности  в  приднестровских  делах,  который  она  еще  пыталась 
соблюдать. 

Вернемся  к  анализу  конкретных  действий  ОБСЕ   и  ее  миссии  в  Кишиневе  после  упомянутых  предложений 
президента В.Воронина по привлечению США, ЕС и Румынии к обустройству будущего Молдовы как в плане решения ее 
внутриполитических и социальных проблем на перспективу, так и во внешнеполитическом плане, когда ряд иностранных 
государств и  международная европейская организация фактически  будут  участвовать  в  строительстве  этого  будущего, 
обеспечивая  гарантии  независимого  существования,  территориальной  целостности  и  демократического  развития 
Республики Молдова.

По мнению молдавского руководства, Пакт стабильности и безопасности для Молдовы после его подписания США, 
ЕС, Россией, Украиной и Румынией, обладая таким образом международно-правовым статусом, мог бы стать действенной 
системой  долговременных  гарантий  для  государства,  создавал  бы  поле  единых  подходов  к  проблемам  развития 
демократических институтов, гражданского согласия в стране и скорейшего решения приднестровского вопроса. 

В  пакте  по-прежнему  остается  принцип  федеративного  устройства  страны,  однако  решать  проблему 
Приднестровья,  как  вытекает  из  документа,  Кишинев  собирается  без  Тирасполя.  Во  всяком  случае,  в  нем  нигде  не 
прописано, что приднестровская администрация будет участвовать в обсуждении воронинских предложений и тем более 
участвовать  в  подписании  пакта  –  эту  прерогативу  Кишинев  взял  только  на  себя.  А  ведь  согласно  Московскому 
меморандуму от 8 мая 1997 г., когда решаются вопросы, связанные с Приднестровьем, его представители, как минимум,  
должны  участвовать в их обсуждении.  

Не  сразу,  но  идея  заключения  пакта  получает  принципиальное  одобрение  западных  стран,  а  также  Киева  и 
Бухареста.  К  необходимости  его  обсуждения  склоняются  и  российские  представители.  Молдаване  развивают  бурную 
деятельность по пропаганде пакта, подписание которого, утверждают в Кишиневе, отвечает интересам не только Молдовы, 
но и интересам стран-подписантов. Это было главной темой бесед президента В.Воронина с послами ряда стран-участниц 
ОБСЕ во время пребывания последних в Кишиневе в июне 2004 г. 

Парламентская ассамблея ОБСЕ на своей июльской сессии в Единбурге призывает Молдову и Приднестровье к 
возобновлению переговоров совместно с Россией, Украиной и ОБСЕ. Представитель Еврокомиссии К.Паттен, выступая на 
сессии ПА ОБСЕ, заявляет о готовности ЕС оказать помощь ОБСЕ в ее усилиях по приднестровскому урегулированию. Он 
называет предложенный В.Ворониным пакт важной инициативой, т.к. стабильность Молдовы – поворотный и необходимый 
момент  для объединенной Европы.

 Однако дело с конкретным обсуждением проекта пакта затягивается. В сентябре 2004 г. Высший совет обороны 
РМ через МИД направляет  России, Украине, Румынии, США и ЕС ноту, в которой предлагает начать консультации по 
Пакту.  ОБСЕ в  числе  адресатов  пока  отсутствует.  Кишиневу  намекают,  что  он  «не  прав».  Молдову  и  Приднестровье 
посещает спецпредставитель действующего председателя ОБСЕ П.Стоянов, который от имени организации высказывает 
обеспокоенность затянувшейся паузой в переговорах по урегулированию. И вот уже на 59-й сессии ООН мининдел РМ 
А.Стратан призывает Всемирную организацию и особенно ОБСЕ и ЕС самым активным образом включиться в решение 
приднестровской проблемы.

Но поскольку, как выясняется, некоторых уже не устраивает федерализация Молдовы, других - необходимость 
предоставления гарантий в установлении межэтнического согласия, третьих – сохранение постоянного нейтралитета РМ и 
возможная демилитаризация страны, возникает идея разработать на базе Пакта новый документ, в котором Молдова и 
будущие подписанты его нашли бы общий язык по основным направлениям их дальнейшей совместной деятельности по 
урегулированию приднестровской проблемы.
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Сначала появляется проект Декларации стабильности и безопасности для Молдовы, подготовленный странами 
Евросоюза и США,  а  затем совпадающий с ним на 99,9% проект  самой Молдовы под тем же названием.  Приходится 
констатировать, что оба проекта весьма основательно расходятся с первоначальным документом молдавской стороны. 

В  проектах  Декларации  стабильности  и  безопасности,  как  западном,  так  и  молдавском,  уже  нет  ни  слова  о 
федерализации Молдавии. Кишинев намерен теперь решать вопрос о статусе Приднестровья, об этом уже многократно 
заявлял  президент  В.Воронин,  на  основе  действующей  Конституции,  где  прописан  унитарный  характер  государства,  с 
наделением региону статуса территориальной автономии по примеру Гагаузии 

Ничего в проектах не говорится о нейтралитете РМ и демилитаризации региона. 
В западно-молдавском проекте будущего обустройства Молдовы практически не нашел своего отражения такой 

важный для страны вопрос, как необходимость содействия развитию полиэтнического общества на базе формирования 
толерантности и межэтнического диалога.

Следует отметить, что в западном документе, как и в молдавском, в числе подписантов значится и ОБСЕ, против 
чего у России не было никаких возражений.  

Россия,  по  просьбе  Кишинева,  также  подготовила  и  передала  ему  свои  соображения  относительно  пакта 
В.Воронина. Как позднее сообщили российские участники переговоров, эти соображения развивали и дополняли положения 
воронинского пакта  и легли в основу российского проекта Декларации о стабильности и безопасности Молдовы, также 
переданного молдавской стороне. Но, как выяснилось, Кишиневом  они учтены не были. Россию настойчиво приглашали 
присоединиться к западно-молдавскому варианту декларации, на что она, естественно, пойти не могла. 

На  12-м  заседании Совета  министров  иностранных  дел ОБСЕ в  Софии (6-7  декабря)  Россия,  стремившаяся 
сдвинуть с мертвой точки процесс приднестровского урегулирования и поддержать первоначальную идею президента РМ 
В.Воронина о заключении Пакта стабильности и безопасности для Молдовы от июня с.г., изложила свою позицию по этой 
проблеме, заявив вместе с тем о неприемлемости появившейся взамен пакта декларации, которая кардинально меняет его 
смысл.

По молдавской проблематике на заседании СМИД и на этот раз не удалось принять какого-либо документа, но, как 
и в Маастрихте, США, страны Евросоюза и НАТО в очередной раз использовали трибуну ОБСЕ как средство давления на 
Россию,  чтобы заставить  ее выполнить  обязательство по  выводу своих войск  и  вывозу вооружений  и боеприпасов из 
Приднестровья. 

Эта тема, а также вопрос о миротворческой операции в Приднестровье в последние годы занимают все большее и 
большее  место  на  переговорах  как  в  рамках  ОБСЕ,  так  и  на  двусторонних  и  многосторонних  встречах  участников 
переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию.  И  ОБСЕ  наряду  с  Молдовой  фактически  выступает 
инициатором эти обсуждений.

Миротворческая  операция,  призванная  способствовать  сохранению  стабильности  и  безопасности  в  регионе, 
является частью процесса урегулирования приднестровской проблемы, обеспечивая условия для мирного диалога сторон 
по решению политических вопросов  нормализации отношений между Кишиневом и Тирасполем. 

Понимая,  что  основную роль  в  обеспечении мира  и  стабильности  в  регионе  играют  российские  миротворцы, 
снискавшие уважение населения, проживающего по обоим берегам Днестра,  укрепляя тем самым престиж и влияние здесь 
Москвы, западные страны, а с некоторых пор и Кишинев, задались целью подчинить ОПМ международному контролю и 
ввести в Приднестровье миротворческий контингент из стран Евросоюза или даже НАТО. Подразумевается, что реализация 
такого плана постепенно приведет к дальнейшему количественному сокращению российских военнослужащих в Молдавии, 
к утрате Россией  своего довлеющего влияния как в ОПМ, так и в регионе в целом.

Одними из  первых об этом заговорили американцы.  Еще в  августе  2002 г.  зампомощника  госсекретаря США 
С.Пайфер заявил, что русские миротворцы должны быть в составе миротворческих сил ОБСЕ. В декабре такое пожелание 
уже высказывает и президент В.Воронин на встрече с первым замминистра иностранных дел РФ В.Трубниковым. В 2003 г. 
голоса в пользу создания международных сил в ОПМ в Приднестровье становятся все более настойчивыми. В апреле 2003 
г. посол США в ОБСЕ С.Миникес внушает эту мысль мининдел Молдовы Н.Дудэу. Формат ОПМ, говорит он, должен быть 
многонациональным, операция должна отвечать критериям ООН и проводиться по мандату ОБСЕ. А в июле Действующий 
председатель ОБСЕ де Хооп Схеффер предлагает уже целую концепцию замены нынешней ОПМ в Приднестровье после 
достижения  политического  урегулирования.  Его  поддерживает  ПА  ОБСЕ  на  своей  сессии  в  Роттердаме,  заявляя  о 
готовности направить в Молдову миротворческие силы под эгидой ОБСЕ. Своих сил, как известно, у ОБСЕ нет, поэтому 
Схеффер говорит о вводе в РМ миротворцев из ЕС и о том, что консультации на этот счет уже ведутся и с ЕС и с НАТО,  
хотя ему на это официально никто не полномочий не давал. В июле – сентябре Действующий председатель, а также глава 
миссии ОБСЕ в Кишиневе У.Хилл неоднократно возвращались к этому вопросу, навязывая свое мнение о необходимости 
изменения  формата  миротворческой  операции  в  Приднестровье,  возможно,  даже  не  дожидаясь  окончательного 
политического урегулирования. В упомянутом выше обращении к Конгрессу США Схеффер вновь подчеркивает, что ОПМ в 
Приднестровье имеет первостепенное значение, имея в виду будущее соседство Молдовы и Евросоюза.

После соответствующих демаршей Москвы они выступили с некоторыми «уточнениями», заявив, что речь идет 
лишь об идее, но о которой нужно думать уже сейчас. 

Сделано это было еще и потому, чтобы не обострять обстановку на переговорах, которые, как предполагалось, 
ведут к завершению процесса примирения между Кишиневом и Тирасполем.

В 2004 г. инициатива в отношении изменения формата миротворческой организации, также как и существующего 
переговорного механизма переходит к молдаванам, особенно это ярко проявляется после отказа Кишинева от участия в 
пятисторонних встречах в августе прошлого года, когда в качестве предлога им был использован т.н. «школьный» вопрос 
(Тирасполь  закрыл  подведомственные  Кишиневу  4  школы  с  преподаванием  на  румынском-молдавском  языке  до  их 
регистрации при органах образования Приднестровья). 

Хотя посредникам удалось все-таки «посадить» стороны за стол переговоров в ноябре 2004 г. и в январе 2005 г., 
каких-либо  решений  относительно  перспектив  переговорного  процесса  на  них  принято  не  было.  Молдавская  сторона, 
следуя своей линии на смену формата переговоров, взяла в последнее время за правило после любых встреч «пятерки» 
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или даже посредников, на которых она не присутствовала, говорить о неэффективности этого механизма и необходимости 
обязательного подключения к посредничеству США и ЕС. 

 Точно также Кишинев использует «пробуксовку» в работе Объединенной контрольной комиссии и случающиеся, в 
т.ч. и по вине молдавской делегации, инциденты в зоне безопасности для пропаганды западного плана замены российских 
миротворцев  европейскими  «голубыми  касками».  Последнее  «достижение»  Кишинева  в  деле  урегулирования  –  это 
запрещение дипломатам, аккредитованным в Молдове, включая представителей посредников на переговорах, посещать 
Приднестровье без санкции МИД РМ. В силу этого решения от 6 января 2005 г. послы России и Украины не смогли попасть 
в Тирасполь, где была намечена встреча с лидером  ПМР И.Смирновым, как раз по вопросу разблокирования тупиковой 
ситуации, возникшей в переговорном процессе. 

Посредники  Россия,  Украина  и  ОБСЕ  18  января  с.г.  выступили  с  совместным  заявлением  по  поводу  такого 
непродуманного, по их мнению, решения молдавских властей. В декабре они же сделали заявление по ситуации в зоне 
безопасности,  подконтрольной ОКК,  в  котором призвали стороны воздерживаться от  односторонних  действий,  которые 
могли бы отрицательно сказаться на стабильной в целом здесь обстановке. 

Вообще, анализируя деятельность ОБСЕ в Молдове, первый вывод, который напрашивается: эта деятельность 
довольно неоднозначна, для нее характерна двойственность и непоследовательность.

На наш взгляд, политика ОБСЕ по отношению к России, Приднестровью, если говорить в данном случае только о 
посредничестве применительно в Молдавии, носит, как сказали бы раньше, откровенно «классовый» характер. ОБСЕ здесь, 
да и не только здесь, выражает, прежде всего, интересы западных стран во главе с США, которые, чтобы там не говорили,  
считают Россию своим потенциальным противником, стремятся ослабить ее позиции в мире любыми способами, вытеснив 
ее с постсоветского пространства, в том числе. 

С  другой  стороны,  ОБСЕ  в  целом  и  корпоративный  аппарат  работающих  в  организации  международных 
чиновников очень хотели бы, чтобы с их участием был разрешен хоть один конфликт (до последнего времени считалось, 
что  Молдова  и  Приднестровье  наиболее  близки  к  примирению,  т.к.  здесь  отсутствовала  этническая  и  религиозная 
подоплека при возникновении между ними вооруженного противостояния). Другой такой возможности в других «горячих» 
точках для ОБСЕ не наблюдается. И в этом деле ОБСЕ не может полностью игнорировать российский фактор. К тому же в 
адрес паневропейской организации, со стороны России и некоторых других государств усиливается критика относительно 
того, что рассмотрение в ОБСЕ гуманитарных вопросов все больше отодвигает на второй план политические проблемы, и 
часто служит поводом для вмешательства во внутренние дела суверенных государств. 

И вот на днях новый председатель ОБСЕ Д.Рупель, мининдел Словении, говоря о политической составляющей 
деятельности организации, заявил, что одной из основных ее задач остается возобновление переговорного процесса с 
целью скорейшего решения приднестровской проблемы. 

Если  говорить  о  США,  как  о  главном  игроке  в  ОБСЕ,  то  представляется,  что  они  тоже  были  бы  не  прочь 
поучаствовать в мирном разрешении молдо-приднестровского конфликта, чтобы опровергнуть бытующее в мире мнение о 
том, что у американцев есть только один метод решения такого рода проблем – это применение силы. 

Отсюда,  как  кажется,  и  проистекает  известная  противоречивость  политики  ОБСЕ  в  приднестровском 
урегулировании.               

Надо полагать, что характер деятельности ОБСЕ в Молдавии вряд ли претерпит какие-то изменения в обозримом 
будущем, о чем нам забывать не стоит. Вызывает удовлетворение тот факт, что российские представители на последнем 
заседании СМИД ОБСЕ в Софии достойно противостояли антироссийским нападкам. 

Заявление МИД России в связи с запретом властями Кишинева на 
въезд в Приднестровье руководителей дипломатических 
представительств, аккредитованных в Молдавии

21 января 2005 года
Власти  Молдавии  20  января  воспрепятствовали  въезду  на  территорию  Приднестровья  посла  Российской 

Федерации Н.Т.Рябова и посла Украины П.Ф.Чалого, которые в своем качестве официальных представителей государств-
гарантов и посредников в урегулировании приднестровского конфликта направлялись вместе с главой миссии ОБСЕ послом 
У.Хиллом в Тирасполь для согласованной встречи с руководством этого неподконтрольного Кишиневу региона. 

В  результате  был  сорван  важный  контакт  в  рамках  практических  усилий  по  политическому  урегулированию 
конфликта. Особую тревогу вызывает то, что подобные действия допускаются в обстановке, когда молдавская сторона с 
лета  прошлого  года  приостановила  свое  участие  в  переговорном  процессе  и  отказывается  от  прямого  диалога  с 
Тирасполем. 

Хотя молдавская полиция, остановившая дипломатов на въезде в город Бендеры, оправдывала свои действия 
введенным с 6 января с.г. разрешительным порядком посещения Приднестровья, тем, кто их санкционировал, было хорошо 
известно  о  целях  поездки.  Накануне  соответствующая  информация  была  доведена  до  сведения  молдавского 
правительства.  Фактически  оказались  проигнорированы  и  нота  российского  посольства  в  Кишиневе,  и  совместное 
заявление  сопосредников  от  18  января  с.г.,  содержавшие  призыв  к  молдавским  властям  пересмотреть  введенные 
ограничения, которые негативно могут сказаться на усилиях посредников. 

Предпринятую  по  заготовленному  сценарию  акцию  нельзя  расценить  иначе  как  явно  недружественную  и 
противоречащую  интересам  сохранения  мира  и  поддержания  стабильности  в  регионе.  Порочная  практика  “блокад”  и 
искусственной изоляции Приднестровья как одной из сторон в конфликте контрпродуктивна и ведет лишь к неоправданному 
затягиванию решения жизненно важных вопросов в отношениях между Кишиневом и Тирасполем. 

В  МИД  России  был  вызван  Временный  поверенный  в  делах  Молдавии,  и  от  Кишинева  были  затребованы 
разъяснения по поводу случившегося.
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Разные дороги Кишинева и Тирасполя: русские Молдовы о 
печальной  судьбе своей страны и перспективах Приднестровья

«Ольвия-пресс», 17 января 2005 г.
Олег Елков

6 марта соседнее государство будет выбирать свое будущее. В этот день в Молдове пройдут выборы в парламент 
страны. РМ – парламентская республика, и с учетом того, что президента в ней выбирает не народ, а депутаты парламента, 
эти выборы можно назвать парламентско-президентскими. Кто станет хозяином соседней страны на ближайшие четыре 
года и как это повлияет на ситуацию вокруг Приднестровья? Сегодня уже известны основные силы, которые претендуют на 
места в будущем молдавском парламенте, и, зная их, нетрудно предположить, куда пойдет Молдова в ближайшие годы. 

Соседняя страна сегодня опять стоит перед выбором, и, по мнению многих независимых аналитиков, сделать его 
гораздо труднее, чем четыре года назад. Тогда, в 2001-м, все было проще. Бывшая союзная республика, разоренная и 
доведенная  за  десять  лет  независимости  до  абсолютной  нищеты,  с  ностальгией  вспоминала  о  счастливом советском 
прошлом.  И  партия  коммунистов  Воронина,  которая  выгодно  выделялась  своим  названием  на  общем  фоне 
«реформаторов»,  умело  воспользовалась  этой  ностальгией.  Громкие  лозунги  о  восстановлении  социальной 
справедливости,  вступлении  Молдовы  в  союз  Россия-Беларусь  и  русском  языке  в  качестве  второго  государственного 
позволили  ПКРМ  получить  абсолютную  власть  в  стране.  Итоги  правления  этой  власти  известны.  Самым  ярким  его 
результатом стал беспрецедентный обман русскоязычных. Вместо союза Россия при Воронине получила статус «страны-
оккупанта»,  обещания  про  русский  язык  были  объявлены  неактуальными,  с  площадей  вновь  зазвучало  угрожающее 
«Чемодан-вокзал», а Молдова оказалась на грани выхода из СНГ. Бывшие соратники Воронина, которые четыре года назад 
поддержали его на парламентских выборах, называют такую политику предательством. 

«Такого циничного обмана, какой позволили себе коммунисты по отношению к своим русскоязычным избирателям, 
я не помню давно,  – заявил в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс» председатель Конгресса русских 
общин  Молдовы,  лидер  общественно-политического  движения  «Равноправие»  Валерий  Клименко.  –  Даже  наши 
откровенные  оппоненты  Снегур  и  Лучинский  были  во  многом  честнее  и  порядочнее  нынешней  власти  и  нынешнего 
президента Воронина, потому что тот же Снегур не обещал нам ничего. Более того, он говорил нам, что будет вот так и вот 
так, то есть для нас будет хуже и хуже. Воронин же раздал векселя, наобещал в избирательной программе в 2001 году 
массу полезных, с моей точки зрения, вещей и ни одной из них не выполнил. Более того, по многим вопросам ситуация 
стала гораздо хуже, чем была в 2001 году». 

Того успеха, который был у Воронина четыре года назад, на этот раз, конечно, не получится. С другой стороны, 
такой же альтернативной силы, какой казалась партия коммунистов в 2001-м году, и которая могла бы сейчас повторить ее 
успех, в современной предвыборной Молдове больше нет.  

Главная особенность предстоящих парламентских выборов –  это однообразие.  Все наиболее заметные силы, 
которые претендуют на власть, одинаково смотрят на внешнюю и внутреннюю политику страны. И партия Воронина, и блок 
Серафима Урекяна, и ХДНП Юрия Рошки своей стратегической целью объявили вступление Молдовы в евроатлантические 
структуры. Все они намерены увести страну как можно дальше от России на Запад, обещая избирателям сытое место в 
обеспеченной Европе. Как показывает большинство исследований, голоса избирателей будут раздроблены, в основном, 
между этими тремя силами, и именно они пройдут в будущий молдавский парламент. 

С другой стороны, сегодня в Молдове фактически не осталось серьезных организаций, которые выступали бы за 
пророссийский  курс  страны.  Собственно,  подобных  движений  всего  два  –  это  «Равноправие»  и  предвыборный  союз 
«Патрия-Родина».  На  фоне  политических  титанов  Молдовы  они  почти  незаметны.  По  мнению  экспертов,  их  шансы 
преодолеть необходимый 6-процентный барьер голосов и хотя бы попасть в парламент - под большим вопросом. И дело не 
только  в  их  малочисленности,  малоизвестности  и  ограниченности  ресурсов.  После  того  масштабного  обмана 
русскоязычных, которым отличилась партия Воронина, так же доверчиво бросаться на пророссийские лозунги избиратель 
уже  не  будет.  Кстати,  на  местных выборах  позапрошлого  года,  которые  были  своеобразной  репетицией  предстоящих 
парламентских, «Равноправие» не набрало и одного процента голосов. Сам лидер движения признает, что после выборов в 
высшем органе власти Молдовы в любом случае окажется прозападное большинство, которое еще дальше уведет страну 
от СНГ. «И коммунисты Воронина, и «Демократическая Молдова» во главе с Урекяном, и тем более ХДНП в совокупности 
будут  иметь  подавляющее  большинство  в  парламенте.  Все  они  заявили  о  своей  прозападной  ориентации,  -  говорит 
Валерий  Клименко.  -  Более  того,  недавно  «Демократическая Молдова»  и  ХДНП подписали Декларацию,  суть  которой 
сводится к тому, что если они придут в парламент, они будут добиваться выхода Молдовы из СНГ, вступления Молдовы в 
НАТО, в европейские организации. И этой же позиции придерживается сегодня и партия коммунистов». 

«Равноправие» - одна из немногих еще оставшихся в Молдове организаций, которые считают прозападный курс 
губительным для страны. Впрочем, на фоне общего проевропейского настроя молдавских политических титанов голос таких 
организаций почти не слышен и вряд ли будет воспринят избирателем. Наблюдатели прогнозируют, что после выборов 
Молдова,  скорее всего, бесповоротно будет оторвана от некогда братской России. Эксперты считают, что последствия 
такого курса могут обернуться настоящей катастрофой для страны – и, прежде всего, катастрофой экономической. 

«Сегодня более 60% производимой продукции в Молдове идет в Россию, - отметил в интервью «Ольвии-пресс» 
Валерий Клименко. - И Россия покупает ее у нас не потому, что она лучше венгерской или болгарской, а потому что РМ -  
член  СНГ,  у  нас  сложились  в  течение  двухсот  лет  особые отношения,  которые позволяют  сегодня  Молдове  успешно 
торговать с  Россией.  Если Молдова выйдет из  СНГ,  если она,  как  призывают сегодня и Воронин,  и  Народный фронт, 
разорвет экономические, политические, гуманитарные отношения с Россией в угоду европейцам и американцам, Россия 
будет искать других поставщиков продукции. Молдавские товары, которые в большинстве своем не конкурентноспособны 
на европейском рынке, останутся не востребованы никем. И в результате мы окажемся в яме, из которой я и разумные 
люди выхода просто не видят». 

Надежды на то, что Запад в благодарность за «проевропейский» курс страны будет так же бесплатно «кормить» 
Молдову энергоресурсами и выгодными торговыми сделками, как это делала Россия, лидер молдавского «Равноправия» 
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называет наивной сказкой. Главная причина внимания Вашингтона к маленькой нищей стране – это надежда с помощью 
Кишинева выдавить Россию из Приднестровья. И только поэтому Молдова пока еще интересна Западу.

«Если кто-то  надеется,  что  американцы нам помогут,  то  это  блеф,  это  иллюзия,  -  говорит  Клименко.  -  США 
оказывают помощь всегда до тех пор, пока они не добьются своего. Сегодня задача американцев – окончательно выдавить 
отсюда Россию. Затем Вашингтон отдаст Молдову на растерзание всем кому не лень и умоет руки».

Впрочем, и это мнение – всего лишь одинокий голос на фоне стройного прозападного хора в Молдове. Точно так 
же, как и в отношении проевропейского курса, главные действующие силы страны едины в своем подходе к Приднестровью. 
Уже сегодня можно не сомневаться, что позиция официального Кишинева относительно урегулирования на Днестре после 
выборов вряд ли изменится в лучшую сторону. И партия Воронина, и блок Урекяна, и тем более фронтисты Рошки видят 
будущее Приднестровья одинаково. Сегодня все они в один голос говорят о том, что так называемый «приднестровский 
вопрос»  можно  решить  только  в  рамках  унитарной  Молдовы,  и  самый  подходящий,  по  их  мнению,  вариант  такого 
«решения» – это пример Гагаузии. Той самой Гагаузии, которая сегодня фактически превращена в бесправную колонию 
Кишинева. Политическая элита соседней страны в массе своей не намерена учитывать приднестровскую реальность. 

На первый взгляд может показаться, что на этом фоне урегулирование на Днестре будет заморожено на долгие 
годы вперед. Однако не все так однозначно. Своим унитарным подходом молдавская власть уже сделала бессмысленной 
идею объединить два государства на Днестре в один справедливый общий дом. История показала, что сохранение такого 
подхода  не  принесет  Кишиневу  новых  сторонников  унитаризма  за  рубежом.  Скорее  наоборот  –  сегодня  все  больше 
здравомыслящих политиков в странах СНГ и,  прежде всего,  в  России признают,  что единственный выход – это право 
Приднестровья на международное признание. Чем дальше Кишинев уходит от разумных вариантов урегулирования, тем 
очевидней  становится  это  право.  И  вот  еще  один  знаковый  момент.  Впервые  в  самой  Молдове  лидер  политической 
организации  публично  заявил,  что  наиболее  реальный  выход  из  приднестровского  тупика  –  это  признание 
государственности Приднестровья. 

«Общественно-политическое  движение  «Равноправие»  считает,  что  в  сложившейся  сегодня  ситуации 
Приднестровье должно получить статус субъекта международного права, - заявил лидер движения в интервью «Ольвии-
пресс». - Все говорят, что есть какие-то законы,  которые мы не можем нарушать. Все это глупость, полнейшая глупость. 
Общество развивается, мир развивается, законы совершенствуются. И то, что вчера было невозможно, сегодня вполне 
возможно. И жизнь сама докажет правоту, приоритеты и будет способствовать то ли объединению, то ли параллельному 
существованию двух субъектов международного права на берегах Днестра». 

Конечно, сторонников такого подхода в самой Молдове ничтожное меньшинство. И оснований сомневаться в их 
искренности тоже более чем достаточно.  Мы помним радужные обещания многих молдавских политиков, которые, придя во 
власть, тут же о них забывали. Но заявление «Равноправия» – это, безусловно, событие. Известно, что за спиной самого 
Клименко стоят довольно влиятельные политические силы в России, да и сам лидер движения уверенно позирует на фоне 
государственного  российского  флага.  Его  слова  о  необходимости  предоставить  Приднестровью  статус  субъекта 
международного права – это явное отражение тех настроений, которые царят в более высоких кабинетах. 

И вот еще одно заявление Клименко, которое тоже заставляет о многом задуматься.  «Если те,  кто пройдет в 
молдавский парламент, будут активно педалировать идею европейской интеграции так, как они это видят и понимают, то 
возможно скорое вхождение Молдовы в европейские структуры, в том числе и в НАТО. Если Молдова входит в НАТО, то 
Запад  не  будет  терпеть  двух  румынских,  как  они  понимают,  государств.  На  повестку  дня  сразу  встанет  вопрос  об 
объединении Молдовы и Румынии.  Конечно,  это не касается Приднестровья.  И в этой ситуации Приднестровье может 
оказаться  самостоятельным  анклавом  –  или  независимым,  или  войдя  в  состав  какого-то  другого  государства.  И  этот 
сценарий вполне реален», - заявил Валерий Клименко. 

Под  «каким-то  другим  государством»  лидер  «Равноправия»  понимает,  конечно,  Россию.  Сегодня  все  больше 
российских политиков открыто говорят о том, что защитить свои интересы и интересы своих соотечественников в СНГ 
Москва может только в одном случае – если открыто поддержит своих пока непризнанных союзников. Сейчас, когда Запад 
откровенно обозначил свои претензии на постсоветское пространство, речь идет о выживании самой России. В Кремле не 
могут не понимать, что обеспечить это выживание способны только решительные действия. И в этом смысле наступивший 
год может принести для Приднестровья немало сюрпризов.

Дорога Траяна Бэсеску в Кишинев
«Молдова Ази», 18 января 2005 г.

Петру Богату 
Итак, благодаря Траяну Бэсеску, Республика Молдова вновь рассматривается Бухарестом как второе румынское 

государство.  Не  удивительно,  что  его  заявления  об  отношениях  Румынии  с  запрутской  территорией  всколыхнули 
общественность. Особенно его высказывания в ходе интервью, предоставленного телеканалу Realitatea TV, в котором он 
заявил о намерении вскоре посетить Кишинев. Подозреваю что многие, хотя и не умаляют значения громких утверждений 
Бэсеску, воспринимают их как дань конъюнктуре. После того, как предыдущее румынское руководство ходило вокруг да 
около, когда речь заходила о Бессарабии, позиция Бэсеску выглядит сенсационным политическим пируэтом. И в самом 
деле, на поверхностный взгляд его слова порождены не столько политическими соображениями, сколько сиюминутными 
импульсами. Но это не так. 

Что  бы  ни  говорилось,  Бэсеску  является  серьезным  политиком и  сильным  президентом,  с  ярко  выраженной 
личностью. В то же время он - личность темпераментная. Большой говорун. За словом в карман не лезет. Если необходимо, 
он умеет слегка играть на публику. В Новогоднюю ночь, перед миллионами телезрителей, он пил шампанское прямо из 
бутылки. Это игрок, способный к импровизации. Но его спонтанность хорошо продумана. У него есть чутье, воображение, 
ораторский талант, но также и острое чувство меры. 

Несомненно, Траян Бэсеску - актер. Но актер-интеллектуал. Как Рональд Рейган. Или как Арнольд Шварцнеггер. 
Именно поэтому он - успешный политик, подобно этим двум американцам. Бэсеску - победитель, выигравший почти все 
свои  политические  схватки.  Он  был  отличным  министром  транспорта,  освободившим  гражданскую  авиацию  от  всех 
аппаратов  советского  производства  и  заменив  их  более  передовыми  западными  машинами.  Он  построил  дороги,  с 
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которыми Румыния может вступить в ЕС. Он с триумфом победил в борьбе за председательство в Демократической партии, 
за мэрию Бухареста, за пост главы румынского государства. Вот почему я убежден, что его идея объявить Республику 
Молдова  приоритетом  румынской  политики  продиктована  не  одними  лишь  национальными  чувствами  и  исторической 
истиной. Важность этих двух факторов неоспорима. Но не будем забывать, что политика - это искусство возможного. К 
счастью,  нынешняя  международная  конъюнктура  благоприятствует  капитальным  интересам  Румынии.  Последние 
политические  события  позволяют  Бухаресту  полностью  восстановить  свое  политическое,  культурное,  экономическое 
присутствие в Бессарабии. Чтобы понять, откуда дует этот попутный ветер в румынские паруса, вспомним два недавних 
заявления.  Первое  принадлежит  Траяну  Бэсеску.  Едва  заняв  президентское  кресло,  он  высказался  за  стратегическое 
партнерство с США и Великобританией. Но и до выборов он говорил о неминуемости оси Вашингтон - Лондон - Бухарест.  
Второе  заявление  было  сделано  Виктором  Ющенко.  После  избрания  на  пост  президента  он  объявил,  что  ратует  за 
стратегическое партнерство Украины с Польшей и Румынией. Между утверждениями румынского и украинского президентов 
существует тесная связь, хотя она, может быть, и не столь очевидна. Поясню. 

Многие западные, а также некоторые российские аналитики, например Сергей Марков, советник Виктора Ющенко 
в период президентских выборов в Украине, считают что Варшаве, Бухаресту и Киеву предстоит сыграть ключевую роль в 
осуществлении  так  называемого  западного  проекта,  задуманного  США  и  Великобританией.  Он  противопоставлен 
европейскому  плану  Франции  и  Германии  и  предусматривает  общую  внешнюю  и  оборонную  политику  для  всего 
евроатлантического пространства. То есть для ЕС, США и Канады. Чтобы добиться этой цели, Вашингтону необходимо 
положить  конец господству  в  ЕС Парижа и  Берлина,  которые,  как  известно,  высказываются  за  отдельную оборонную 
политику, отличную от американской. 

В  этих  условиях  США  стремится  уравновесить  ситуацию  в  Евросоюзе  с  помощью  Польши  и  Румынии,  чьи 
политические орбиты охватят молодые восточно-европейские демократии: Украину, Грузию и Молдову (возможно, когда-
нибудь и Беларусь, в случае устранения от власти Лукашенко). Так или иначе, западная пресса уже пишет о возможной оси 
Киев - Тбилиси - Кишинев, которую, как я сказал, будут патронировать Варшава и Бухарест. Миссия Польши и Румынии 
будет заключаться в обеспечении контроля США над необъятной зоной, простирающейся от Балтийского моря до Черного 
моря.  Именно  поэтому  Траян  Бэсеску  стремится  к  стратегическому  партнерству  с  США  и  Великобританией,  а  Виктор 
Ющенко высказывается за привилегированные отношения своей страны с Варшавой и Бухарестом. Все сходится, не так 
ли? 

Речь идет о крупнейшем геостратегическом проекте. В эту политическую игру волей-неволей втянута Республика 
Молдова. Именно поэтому президент Воронин воздержался от нервной реакции на утверждения Траяна Бэсеску о том, что 
мажоритарное население Республики Молдова -  румынской национальности.  Покинутый Москвой,  президент-коммунист 
вынужден искать утешения в  объятиях  Запада  и подчиняться его  правилам.  Только  вот  в  предполагаемой оси Киев  - 
Тбилиси - Кишинев, управляемой Ющенко и Саакашвили, Воронин, несомненно, является чужеродным телом. Поэтому его 
политическая судьба, похоже, решена. 

Так,  международная  политическая  обстановка  предоставляет  Молдове  уникальный  шанс  влиться  в  западный 
контекст. В этой точки зрения, дорога Бэсеску в Кишинев может стать для населения Молдовы многообещающим началом 
дороги в Европу. 

Серафим Урекян: "В Молдавии не будет противостояния Запада и 
Востока"

Время новостей, 19 января 2005 г.
Наталья Приходко

Парламентские  выборы  в  Молдавии  назначены  на  6  марта.  Под  номером  один  в  Центризбиркоме 
зарегистрировалась  правящая Партия коммунистов Республики  Молдова (ПКРМ).  Под номером два  идет Христианско-
демократическая  народная  партия  (ХДНП),  которая  ориентируется  не  просто  на  евроинтеграцию,  а  на  объединение 
Молдавии с  Румынией.  Блок  "Демократическая  Молдова"  причисляет  себя к  политическому центру,  слева  от  которого 
располагаются  коммунисты,  а  справа  -  христианские  демократы.  Мэр  Кишинева  Серафим  Урекян,  он  же  лидер 
«Демократической Молдовы»,  самого крупного оппозиционного блока,  рассказал о начавшейся в  стране предвыборной 
кампании. 

- Готова ли оппозиция к началу предвыборной кампании так же хорошо, как и Партия коммунистов? 
-  Коммунисты  подготовились  к  тотальному  воздействию  на  избирателя  посредством  государственных  и 

контролируемых государством частных СМИ. Работа была проведена и с Центризбиркомом. Едва ЦИК на заседании в 
пятницу,  о  котором  общественность  узнала  постфактум,  объявил  о  начале  регистрации  кандидатов,  как  утром  в 
понедельник ПКРМ представила необходимые документы. И тем самым обеспечила себе первое место в избирательном 
списке.  Нам  на  все  положенные  процедуры,  к  примеру,  потребовалось  больше  недели.  В  блоке  «Демократическая 
Молдова» мы намеренно объединили порядка 15 формирований демократического толка, учтя уроки кампании 2001 года. 
ПКРМ тогда получила более 20 дополнительных мандатов за счет не прошедших в парламент мелких партий. 

- Не повторится ли в Молдавии украинский сценарий? Большинство здешних политических объединений, в том 
числе и ваше, выступают за европейскую интеграцию.  Национал-радикальная ХДНП ратует еще и за присоединение к 
НАТО, а ПКРМ лишь намекает на такую возможность. 

-  У  нас  не  будет  противостояния  по  линии  «запад-восток».  Но  если  взятый  ПКРМ  курс  на  массовое 
манипулирование  общественным  сознанием  с  последующей  фальсификацией  результатов  голосования  продолжится, 
против нее могут выступить все остальные формирования. Уже и простые люди начинают сознавать, что, если, скажем, 
власти повышали пенсии и зарплаты бюджетникам, то одновременно росли и цены. Тарифы на электроэнергию, например, 
выросли на 14-16%,  на газ  -  на 38%,  транспортные расходы только за прошлый год  увеличились на 30%.  К тому же 
повышение  пенсий  прошло  не  за  счет  экономического  роста,  а  за  счет  троекратного  увеличения  внутреннего  долга 
правительства  перед  Нацбанком.  Нынешнее  руководство  заявляет,  что  создано  100  тыс.  новых  рабочих  мест.  В 
действительности  их  число  сократилось  на  150-160  тыс.  И  за  минувшее четырехлетие  страну  покинуло  еще 400  тыс. 
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человек. А вскоре может начаться и массовый исход бизнеса, поскольку правящая верхушка стремится подмять его под 
себя при помощи коррумпированного госаппарата и управляемой судебной системы. 

- Может ли Запад поддержать на этих выборах коммунистов, взявших сегодня откровенно антироссийский курс? 
-  Такая  тенденция  прослеживается.  Наверное,  каким-то  западным  структурам  импонируют  нынешние 

антироссийские заявления молдавского президента или министра иностранных дел. Однако они противоречат интересам 
нашего государства, для которого Россия - исторический стратегический партнер. Для небольшой Молдавии крайне важно 
выстроить дружественные отношения с соседями - Украиной, Румынией и Россией, с которыми рассорилось нынешнее 
руководство. Объективно мы все заинтересованы в продвижении в Европу. И на пути к этой цели нам не обязательно 
становиться врагами. 

- Однако вы приветствовали решение Страсбургского суда, объявившего Москву ответственной за происходящее 
в  Приднестровье.  Разве  это не созвучно  заявлению президента  Владимира Воронина  о «военной оккупации»  Россией 
приднестровского региона? 

- Обо мне много чего рассказывают! Коммунисты, к примеру, любят поговорить о полном провале дел в столице. 
Хотя за десять лет моего пребывания в должности мэра Кишинева отчисления в консолидированный бюджет выросли на 
500%, в социальный фонд - на 100%. На 500% увеличились объемы промышленного производства, а объемы инвестиций - 
на 1000%! 

На днях появились сообщения о моих недавних «тайных» встречах с патриархом Алексием II. Я действительно 
удостоился наград патриарха - ордена Сергия Радонежского и св. Дмитрия - за строительство кафедрального собора и 
колокольни в центре Кишинева еще в конце прошлого века. А недавно я встречался в Москве, отнюдь не тайно, со спикером 
Госдумы Борисом Грызловым. 

Некоторые до сих пор пережевывают мою встречу с Игорем Смирновым (глава непризнанной Приднестровской 
Молдавской республики. - Ред.) в Тирасполе в 2003 году. Хотя, будь я президентом, я бы считал для себя обязательным 
регулярное общение с тираспольским лидером,  чтобы в итоге выйти на цивилизованное  разрешение  приднестровской 
проблемы. 

- Многие молдавские политики, будучи в оппозиции, выступают за конструктивный диалог с Тирасполем. Но, придя 
к власти, они стараются навязать Приднестровью неприемлемый для него подчиненный автономный статус. Чем это можно 
объяснить? 

-  Для  успешного  завершения переговоров  необходимо как  минимум их  вести.  Отказ  президента  Воронина  от 
диалога с приднестровскими властями урегулированию не способствовал. Сегодня, когда Молдавия уже граничит с НАТО, а 
вскоре станет и соседкой Евросоюза (после предполагаемого вступления Румынии в ЕС в 2007 году. - Ред.), внимание к 
нашему региону со стороны различных западных структур возросло. Мы должны урегулировать приднестровский вопрос с 
соблюдением общепринятых демократических норм. В этом нам помогут посредники, и, прежде всего, Россия, которая уже 
почти 13 лет активно участвует в операции по поддержанию мира на Днестре. 

- Если ПКРМ вновь получит конституционное парламентское большинство, это позволит сохранить консолидацию 
власти. Более эклектичный парламент может спровоцировать прежний раздор между ее ветвями. Какой вариант нас ждет 
после выборов? 

- Чем обернулась монопольная власть коммунистов для страны, я уже говорил. Свой «административный ресурс» 
они  активно  использовали  также  и  для  расправы с  оппонентами.  Шесть  сотрудников  мэрии Кишинева  арестованы по 
надуманным обвинениям. Если не будет масштабных фальсификаций, ПКРМ получит до 30% голосов, наш блок - 40%, 
остальное придется на долю прочих партий. В нынешних кризисных условиях коалиционное правление могло бы оказаться 
наиболее эффективным. Если же партия коммунистов все-таки срежиссирует выборный сценарий в свою пользу, через год-
два  при  отсутствии  реальных  демократических  экономических  реформ  она  будет  сметена  уставшим  от  здешнего 
безобразия народом. 

Игорь Смирнов: «Ющенко не сдаст Приднестровье»
Новые известия, 27 января 2005 г.

Светлана Гамова  
Вчера в Одессе состоялся очередной раунд переговоров по урегулированию приднестровского конфликта. Но в 

нем участвовали только эксперты. Лидеры Молдавии и Приднестровья отказались от личных встреч три года назад. Чем 
это  объясняется  и  что  на  самом  деле  происходит  в  регионе,  где  стоят  российские  миротворцы,  «Новым Известиям» 
рассказал во время визита в Москву президент Приднестровья Игорь СМИРНОВ.

–  Недавно  молдавский  МИД  запретил  иностранным  дипломатам,  аккредитованным  в  Кишиневе,  в  том  числе 
российским и украинским посредникам на переговорах, посещать Тирасполь без специального на то разрешения. Означает 
ли это, что Кишинев отказывается от переговоров с Приднестровьем, или его не устраивают посредники?

– Думаю, что это шаг против посредников. Все действия Кишинева в последнее время направлены на то, чтобы 
разрушить существующий пятисторонний  формат  переговоров.  Как известно,  в  них помимо Молдовы и Приднестровья 
участвуют Россия, Украина и ОБСЕ. Молдавские власти хотели бы подключить к ним другие заинтересованные страны, в 
частности, США и Румынию. Американцы не скрывают, что главная их задача в регионе – ликвидировать здесь российское 
военное присутствие. 

– Что имеется в виду: остатки бывшей 14-й армии или миротворческий контингент?
–  По  поводу  миротворческой  миссии,  в  частности,  посол  США  в  Кишиневе  заметил,  что  она  может  быть 

интернациональной, но командовать ею должна не Россия. 
– Но как в этом случае поступите вы? Станете на границе и не пропустите в Приднестровье незваных гостей?
– Мы вооружимся и станем на границе.  Но дальше все будет зависеть от  того,  как  поведут  себя российские 

миротворцы. Если они не станут нам мешать, их немедленно обвинят в том, что они потворствуют сепаратистам. Если они 
вмешаются, то уже не будут считаться миротворцами у нас. Сегодня же ситуация такова, что мы не исключаем локальных 
конфликтов, спровоцированных Молдовой у наших границ. Иначе как без нашего согласия можно ввести в Приднестровье 
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интернациональные, как любят говорить в Кишиневе, «голубые каски»? Чтобы предотвратить это, должны быть увеличены 
миротворческие усилия со стороны России.

– Как поведет себя по отношению к Приднестровью новая украинская власть? Пустит ли она на свою территорию 
молдавских  пограничников  и  таможенников,  чтобы перекрыть  приднестровский  участок  молдавско-украинской  границы, 
который Кишинев сегодня не контролирует?

–  Украина  считала  и  продолжает  считать  Приднестровье  своей  территорией.  И  не  позволит,  чтобы  регион 
оказался в полной экономической блокаде.

–  Но  на  Украине  есть  Верховная  рада,  которая  всегда  сочувствовала  Приднестровью,  где  живет  немало 
украинцев, и есть Виктор Ющенко, который считается прозападным политиком. Он не будет ссориться с американцами…

– Если он разрешит молдаванам войти на украинскую территорию, чего те добиваются уже несколько лет,  то 
нарушит конституцию Украины. Он на это не пойдет. К тому же я знаю Ющенко десять лет, он экономист и прагматик. И 
всегда  будет  исходить  из  того,  что  выгодно  его  стране.  Экономическая  же  блокада  Приднестровья  нанесет  Украине 
больший ущерб, чем нам.

– В Приднестровье создается единый энергетический консорциум. Это политическое или экономическое решение? 
– Прежде всего, экономическое. Мы долго пытались наладить экономическое взаимодействие с Молдовой, но так 

ничего  и  не  добились.  Потому  решили  создать  собственную  энергетическую  структуру,  чтобы  гарантировать  своему 
населению социальную стабильность.

Российский приднестровский контингент
Красная звезда, 5 января 2005 г.

Александр Тихонов
(печатается с сокращениями)
Приход русских войск на берега Днестра (эту реку древние греки называли Тирас) проживающие там люди  

связывают, прежде всего, с именем великого русского полководца Александра Васильевича Суворова. Именно он привел  
сюда своих чудо-богатырей, он же по рескрипту императрицы Екатерины II вместе с инженером Францем де Воланом  
строил крепость Среднюю; появившийся при крепости городок и был назван Тирасполем.  После суворовских побед  
этот регион на века стал одним из наших форпостов в Северном Причерноморье. И останется таковым до тех пор,  
пока  солдаты  России  будут нести  там службу,  а  местные  жители  видеть  в  них  и  в  России  своих  заступников,  
гарантирующих мир и покой.

Передний край
Оперативная группа российских войск (ОГРВ) в Приднестровском регионе Республики Молдова была создана 1 

июля 1995 г. на базе реформированной 14-й гвардейской армии.
Тяжелое вооружение, которым располагало когда-то это объединение, из региона полностью вывезено. Ни танков, 

ни артиллерии, ни даже боевых машин пехоты в частях ОГРВ нет - остались лишь БТР-70 и БРДМ-2, стрелковое оружие и 
противотанковые средства ближнего боя. 

Иногда можно услышать мнение о том, что Россия поторопилась с выводом основной ударной силы из этих мест. 
Однако что сделано в рамках Договора об обычных вооруженных силах в Европе, то сделано. Мы продемонстрировали, что 
не собираемся угрожать нашим западным партнерам, и выразили надежду на взаимность с их стороны. Поэтому части 
ОГРВ имеют на вооружении лишь то, что необходимо для выполнения стоящих перед ними задач по поддержанию мира и 
стабильности в регионе.

Помимо  управления,  в  состав  ОГРВ  входят  два  отдельных  мотострелковых  батальона,  батальон  охраны  и 
обслуживания,  еще  несколько  подразделений  обеспечения,  артиллерийский  склад  боеприпасов.  Кроме  контингента 
Сухопутных войск,  в  Приднестровском регионе базируется вертолетный отряд,  который раньше был составной частью 
ОГРВ, а сейчас входит в состав наших ВВС.

Оба  мотострелковых  батальона  поочередно,  сменяя  друг  друга  раз  в  год,  выполняют  задачи  в  составе 
Совместных миротворческих сил (СМС) в Приднестровском регионе Республики Молдова. В прошлом году такая смена 
была произведена в июле.

У  сменившихся  сразу  наступает  долгожданный  период  отпусков,  солидно  удлиненных  за  счет  годичного 
миротворчества. Параллельно с ним начинается подготовка к тому, чтобы через год снова покинуть «белые казармы» (так 
называют в группе войск городок, в котором на постоянной основе дислоцируются батальоны) и стать основой СМС.

Уже больше 12 лет, как в зоне конфликта прекратились боевые действия. Однако мирный процесс пока не привел 
к окончательному политическому урегулированию. В связи с этим необходимость в миротворческих силах сохраняется, 
равно, как продолжает существовать и напряженность, которая довольно часто «давит на психику» миротворцев.

Особенно давление это стало ощущаться после того, как президент Молдавии Владимир Воронин в конце 2003 
года отказался подписывать уже согласованный меморандум об урегулировании приднестровского конфликта.

Выражается  оно,  например,  в  злобных  выкриках  в  адрес  несущих  службу  в  зоне  безопасности  российских 
миротворцев со стороны отдельных юнцов. Эти молодые люди, скорее всего, не ведают, что творят, поэтому наши солдаты 
и офицеры стараются относиться к таким провокациям спокойно. Пока получается.

Однако  те  силы,  которые  инициируют  процесс  выдавливания  российских  миротворцев  из  региона,  которые 
пытаются манипулировать Кишиневом, чтобы не допустить конструктивного сотрудничества молдавских властей с РФ, — 
продолжают гнуть свою линию. Значит, провокации в отношении наших «голубых касок», скорее всего, будут повторяться.

Показательно,  что  особо  и  не  скрывается,  откуда  в  данном  случае  «уши  растут».  Миссию  европейской  (!) 
Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в  Республике  Молдова  с  1995  г.  возглавляют  только  американцы.  В 
настоящее время «у руля» миссии генерал ЦРУ Вильям Хилл, для которого эта командировка в Молдавию – не первая.
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Руководимые Хиллом миссионеры по всей зоне безопасности передвигаются беспрепятственно, никто не мешает 
им выполнять поставленные задачи.

Впрочем, помехи определенным действиям отдельных миссионеров все же имеются. Главная из них - отсутствие 
антироссийских настроений у подавляющего большинства населения Молдавии.

Кроме  того,  миссия  ОБСЕ  не  является  стороной  -  участницей  урегулирования  конфликта  и  работает  с 
Объединенной контрольной комиссией (ОКК) – политическим органом, регулирующим все вопросы в зоне конфликта, - на 
принципах сотрудничества. Эти принципы оговорены и утверждены ОКК. В соответствии с ними представители миссии 
ОБСЕ не имеют права без согласования с Объединенным военным командованием миротворческих сил и без санкции ОКК 
посещать КПП и посты СМС. Представители миссии ОБСЕ могут  лишь проезжать их без  остановки,  без  обращения с 
вопросами к миротворцам, без фотосъемки. В свою очередь, «голубые каски» имеют право на постах и КПП останавливать 
транспорт ОБСЕ и проверять документы у тех, кто в нем едет.

Всего  на  территории  Молдавии  порядка  30  иностранных  миссий.  Весь  транспорт  этих  миссий  имеет 
дипломатические номера. И в инструкции Объединенного военного командования записано, что личный состав, несущий 
службу на постах и КПП, обязан пропускать машины с дипломатическими номерами, при этом обладая правом на проверку 
документов.

Кроме  отдельного  мотострелкового  батальона,  в  состав  российского  контингента  СМС  входят  управление, 
отдельный вертолетный отряд, полевой подвижный узел связи и подразделения обеспечения.

Миротворческий  контингент  от  Республики  Молдова представлен двумя  мотопехотными батальонами и одной 
отдельной мотопехотной ротой. От Приднестровья в составе СМС - три миротворческих батальона. Два из них (вместе с 
управлением  миротворческим  контингентом  от  приднестровской  стороны)  размещены  непосредственно  в  зоне 
безопасности. Еще один миротворческий батальон Приднестровья находится вне зоны безопасности, но от него постоянно 
выделены семь человек, которые несут службу на двух КПП и на одном совместном посту с ротацией через трое суток.

В  соответствии  с  соглашением  «О  мерах  доверия  и  развитии  контактов  между  Республикой  Молдова  и 
Приднестровьем» от 20 марта 1998 г.  в СМС входят десять военных наблюдателей от Украины. Этим же документом 
определена максимальная численность миротворцев от каждой из конфликтующих сторон - не более 500 человек.

Наконец, в составе СМС находятся две военные комендатуры с местами дислокации в Бендерах и Дубоссарах.
Зона безопасности, в которой несут службу миротворцы, представляет собой участок местности по правому и 

левому берегам Днестра протяженностью около 230 км и шириною от  15 до 25 км.  Границы этой зоны,  разделяющей 
конфликтующие стороны, определены решением ОКК, которая является вышестоящим по отношению к Объединенному 
военному командованию миротворческих сил органом.

Зона безопасности разделена на три участка: северный, центральный и южный. В настоящее время посты и КПП 
миротворческих сил выставлены только на центральном и южном участках.

На центральном участке этих постов и КПП восемь, на южном - семь. Часть постов и КПП - совместные, где 
плечом к плечу несут службу миротворцы от каждой стороны либо от двух сторон, другие - односторонние.

На смешанных постах старшими являются военнослужащие РФ. Каких-то проблем в связи с этим не возникает.
Типичный совместный пост, точнее КПП № 11 (у не введенного в эксплуатацию моста через Днестр), оборудован с 

учетом, так сказать, временного постоянства.
Это полководец Суворов был уверен, что пришел со своими чудо-богатырями в эти края навсегда, в связи с чем, 

его подчиненные и построили крепость Среднюю. Миротворцы же на каждом посту ощущают свою временность, хотя и 
понимают, что команда на передислокацию поступит не завтра.

На КПП два вагончика. В одном живут пятеро российских военнослужащих, в другом – по два миротворца от 
приднестровской  и  молдавской  сторон.  Обстановка  у  россиян  комфортнее.  Кроме  обязательных  предметов  (кроватей, 
шкафов для одежды и посуды и т.д.) быт облегчают микроволновка и холодильник. Видно, что забота о миротворцах со 
стороны наших командиров добрыми словами не ограничивается.

Пищу на посты и КПП развозят. Но это не значит, что повара кормят миротворцев только своей стороны. Каждый 
пост и КПП в этом плане закреплен за какой-либо из сторон. Жалоб по поводу того, что солдатская каша из котла той или 
иной стороны менее наваристая, чем у соседей, я не слышал.

Рядовой  Федор  Бобу  служит  в  молдавской  армии  по  призыву.  И  вовсе  не  жалеет,  что  судьба  сделала  его 
миротворцем и забросила на этот совместный пост.

По-русски  Федя говорить  научился давно –  спасибо  мужу сестры,  русскому по национальности.  Отношения с 
сослуживцами из России и Приднестровья у него нормальные. Кормят на посту хорошо (11-й КПП обеспечивает питанием 
российский батальон). С задачей по охране моста Федор справляется, «дембель» близится. Служба, может, и не кажется 
медом, но и не полынь горькая.

На  посту  №  10  на  въезде  в  Бендеры  несут  службу  только  россияне.  Этот  город  с  прилегающими  к  нему 
населенными пунктами на рабочих картах командиров миротворческих подразделений обозначен как район с повышенным 
режимом безопасности. Именно в Бендерах в 1992-м кровь лилась рекой….

На  10-м  посту  миротворцы  тоже  обеспечены  всем  необходимым,  а  сам  объект  полностью  оборудован  в 
соответствии с существующими требованиями. Средства связи, как и на 11-м КПП, работают надежно, так что в экстренном 
случае помощь не заставит себя долго ждать.

К счастью, миротворцам редко приходится прибегать к угрозе применения силы, и за все годы операции на боевом 
посту не погиб ни один наш военнослужащий. В то же время рисковой работы хватает. Например, при изъятии оружия и 
боеприпасов, взрывчатых веществ и наркотиков, а также военного имущества, которые в нарушение установленных правил 
местные жители или приезжие пытаются ввезти в зону безопасности.

За  время  своего  нахождения  в  регионе  миротворцами  в  общей  сложности  было  изъято  48  автоматов,  58 
пистолетов, 7 пулеметов, 32 гранатомета, больше тысячи гранат и более 126 тыс. патронов. Саперы СМС обезвредили и 
уничтожили более 12 тыс. взрывоопасных предметов,  среди которых более 5 тыс. противопехотных мин,  около 3 тыс. 
противотанковых мин и 215 фугасов.
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За нарушение режима безопасности миротворцами было задержано в общей сложности более 58 тыс. человек.
Даже эти факты свидетельствуют о том, что выслуга месяц за три и надбавки к окладам здесь установлены не 

случайно.
Впрочем, все познается в сравнении. В том числе и оплата воинского миротворческого труда. Сопоставляя суммы, 

которые  причитаются  украинцам,  приднестровцам,  миротворцам  Молдовы  и  нашим  военнослужащим,  приходится 
констатировать, что сравнение пока что не в пользу наших.

В  состав  Объединенного  военного  командования  СМС  входят  старшие  воинские  начальники  от  России, 
Приднестровья, Республики Молдова, а также старший группы военных наблюдателей от Украины. Любое решение ОВК 
принимает на основе консенсуса.

- Не скрою, коль принцип руководства консенсусный, а не единоначалие, имеются определенные шероховатости 
при принятии решений, - говорит старший воинский начальник воинского контингента миротворческих сил РФ полковник 
Анатолий Зверев. - Но мы находим компромиссы, общие подходы к решению стоящих перед нами задач, понимая степень 
нашей общей ответственности за сохранение мира в регионе.

Управление миротворческими силами осложнено и тем, что ОВК действует самостоятельно только в экстренных 
случаях. В чрезвычайных ситуациях ОВК лишь сообщает в Объединенную контрольную комиссию о принятых мерах. Во 
всех других случаях решения Объединенного военного командования становятся руководством к действию только после 
согласования с ОКК.

В  соответствии  с  решениями  ОКК  миротворческие  силы взаимодействуют  с  местными  правоохранительными 
органами обеих сторон конфликта. Оставшееся с 1992 г. в руках у местного населения оружие и боеприпасы повышают 
степень  риска  при  задержании  преступников.  Поэтому,  если  для  блокирования  преступной  группы  милицейских  или 
полицейских сил недостаточно,  они обращаются к представителям ОВК. В составе СМС имеются группы оперативного 
реагирования,  задача  которых  -  блокирование  бандгрупп  или  (в  случае  оказания  преступниками  сопротивления)  их 
уничтожение.

Боезапас
Отдых  у  миротворцев,  возвратившихся  после  года  выполнения  миротворческих  задач  в  «белые  казармы», 

организуется по тому же принципу, что и в известной байке про заготовку дров. «Попилили — давай отдохнем, поколем; 
покололи — давай отдохнем, попилим», — говорит периодически дед внуку, и работа движется непрерывно. В ППД, где 
объектов достаточно, а личного состава немного, очень популярна банальная армейская фраза: «Через день - на ремень». 
Наряды, караулы, боевая подготовка с учетом специфики миротворческих задач - из этого и состоит служба в «белых 
казармах».

Отнюдь  не  умаляя  значимости  происходящего  изо  дня  в  день  в  «белых  казармах»,  нужно  признать,  что 
повседневная  жизнедеятельность  личного  состава  артиллерийского  склада  боеприпасов,  дислоцированного  вблизи 
населенного пункта Колбасна (Рыбницкий район), предполагает еще большую ответственность.

Сейчас  вывоз  боеприпасов  на  территорию РФ не  производится,  а  за  2003 год  было отправлено  32 состава, 
каждый из  которых включал в среднем 20 вагонов,  -  рассказывает врио начальника службы РАВ Оперативной группы 
российских  войск  в  Приднестровском регионе  Республики  Молдова  подполковник  Игорь  Якимов.  -  Один  транспорт  мы 
отправили в марте прошлого года, и на этом вывоз боеприпасов прекратился. В общей сложности вывезено порядка 20 
тысяч тонн, и сейчас на складе осталось столько же.

Вывоз  производился  по  решению  Правительства  РФ  на  основе  договоренностей  с  Приднестровьем  и  с 
молдавскими  властями  в  целях  выполнения  решений  Стамбульского  саммита  1999  г.  Прекратить  же  его  пришлось 
благодаря позиции, которую заняло руководство Приднестровья. В Тирасполе – после очередного осложнения отношений с 
Кишиневом – посчитали, что выпускать транспорт с этими боеприпасами с территории Приднестровья пока нельзя.

Существуют  две  угрозы,  которым  должен  уметь  противостоять  личный  состав  склада  боеприпасов:  пожар  и 
террористические  атаки.  По  поводу  соблюдения  мер  противопожарной  безопасности  на  складе  не  шутят.  С  внешней 
стороны склад от проникновения очагов возгорания оборудован рвом 2,5 м шириной. Внутри все работы с огнем проводятся 
в присутствии пожарных расчетов. В профессионализме военной команды противопожарной защиты и спасательных работ, 
где начальником старший прапорщик Михаил Бойчук,  можно было убедиться во время тренировки, когда за считанные 
минуты пожарные на своих машинах прибыли на место и ликвидировали «очаг возгорания». На техническую территорию с 
зажигательными принадлежностями проход запрещен, что строжайшим образом контролируется.

Нет нужды объяснять, почему склад в районе н. п. Колбасна может представлять интерес для террористов и тех, 
кто за ними стоит. Для противодействия террористической угрозе на складе создана группа блокирования, тренировки с 
которой  проводятся  еженедельно.  Этой  осенью  были  проведены  пятидневные  антитеррористические  учения  с 
привлечением отряда ВОХР, который охраняет склад, и резервной группы караула.

Разумеется, в случае нападения склад будет оборонять весь личный состав. Его численности – пока обстановка 
остается относительно стабильной - для этого достаточно. Однако ситуация может и измениться….

Кадровый ресурс
Личный  состав  склада,  обеспечивая  хранение  боеприпасов,  регулярно  проводит  их  технический  осмотр  и 

переукупоривание.  Само  собой  разумеется,  что  для  выполнения  этих  задач  подходит  лишь  специально  подобранный 
контингент. Впрочем, и в миротворческие батальоны, да и вообще в ОГРВ с учетом ее дислокации за рубежом личный 
состав необходимо строго отбирать. Общая численность ОГРВ в настоящее время не превышает 1.500 человек, из которых 
менее 200 военнослужащих по призыву, остальные - контрактники. 

Главное,  что есть мир  в  регионе,  -  так  определил этот  результат  старший группы военных наблюдателей от 
Украины в составе миротворческих сил в Приднестровском регионе Республики Молдова полковник Виктор Пакулько.

Верное наблюдение. Без миротворцев, основу которых составляет российский контингент, ситуация в регионе уже 
неоднократно могла бы выйти из-под контроля.
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ЗАКАВКАЗЬЕЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
13 января. Председатель функционирующего в Тбилиси Совета министров Абхазии Иракли Аласаниа выступил с 

заявлением касательно "беспрецедентной и абсолютно безответственной деятельности" российских миротворческих сил в 
зоне  абхазского  конфликта.  Выступая  в  эфире  телекомпании  "Рустави  2"‚  он  заявил,  что  "это  может  поставить  под 
серьезную  опасность  вообще  вопрос  целесообразности  миротворческой  миссии  России"  и  подчеркнул,  что  грузинская 
сторона "серьезно готовится к рассмотрению этого вопроса.

13 января. "Выборы в Абхазии были проведены в соответствии с Конституцией и законодательством республики с 
соблюдением международных норм и на альтернативной основе", - говорится в заявлении министерства иностранных дел 
Южной  Осетии.  "В  республике  Южная  Осетия  с  глубоким  уважением  относятся  к  выбору  братского  народа  Абхазии, 
искренне  желая  ему  благополучия  и  процветания",  -  отмечается  в  сообщении.  В  Цхинвале  уверены,  что  дальнейшее 
развитие и укрепление отношений между Южной Осетией и Абхазией соответствует интересам народов двух республик, и 
будет способствовать обеспечению согласия и стабильности на Кавказе.

13 января.  В феврале в Тбилиси начнет работать уже назначенный связной офицер НАТО. Об этом сообщил 
глава  департамента  оборонной  политики  и  интеграции  в  НАТО  министерства  обороны  Грузии  Ника  Лалиашвили, 
отметивший, что в настоящее время в столице Грузии находится группа экспертов НАТО, изучающих условия для будущей 
работы своего связного. Лалиашвили подчеркнул, что приезд офицера связи указывает на серьезный прогресс в процессе 
интеграции Грузии в евроатлантический блок.

13 января.  В Баку  замминистра  иностранных дел Азербайджана  Аpаз  Азимов провел пресс-конференцию об 
итогах переговоров глав МИД Азербайджана и Армении, состоявшихся в Праге. По его словам, в Праге не удалось достичь 
конкретных результатов, но у Армении появился интерес к урегулированию конфликта и это дает надежду на достижение 
результатов  в  переговорах.  Однако  расхождений  в  позициях  сторон  "еще много"  и  ситуация  на  переговорах  остается 
"сложная". Он заявил‚ что Армения вынуждена более активно участвовать в программах НАТО, ЕС становится все ближе, 
международное  общественное  мнение  меняется  в  пользу  Азербайджана  и  одним  из  примеров  этого  является  отчет 
докладчика ПАСЕ по карабахскому урегулированию Дэвида Аткинсона. 

14  января.  Центризбирком  Абхазии  огласил  уточненные  окончательные  данные  итогов  голосования  на 
президентских выборах. Согласно этим данным, в выборах приняли участие 75733 человек из 129127 зарегистрированных 
избирателей.  За  Сергея  Багапша проголосовали  69  327  человек,  что  составляет  91,54%.  За  его  оппонента  -  лидера 
Народной партии Якуба Лакоба - 3549 человек. Таким образом ЦИК официально объявил о победе Багапша.

14 января.  С юридической точки зрения, выборы президента Абхазии прошли безупречно. Об этом заявил на 
пресс-конференции  в  Москве  вице-спикер  Госдумы  Сергей  Бабурин,  побывавший  в  Абхазии  в  качестве  главы группы 
неофициальных российских наблюдателей. Он подчеркнул, что выборы прошли с соблюдением Конституции республики, 
нормативных  документов  ЦИК  Абхазии  и  в  соответствии  с  международными  стандартами.  "Оснований  сомневаться  в 
легитимности и объективности этих выборов нет, - отметил он. - Фундаментальных замечаний, которые ставили бы под 
сомнение итоги выборов, у наблюдателей не было". По его словам, нарушения были незначительными и не могли повлиять 
на результаты выборов. 

14 января. Действующий президент Абхазии Владислав Ардзинба поздравил с победой на президентских выборах 
Сергея Багапша. Как сообщил Багапш, первыми шагами на посту президента станут наведение порядка и обеспечение 
дисциплины в республике. Он также проинформировал, что вопрос инаугурации решится в начале новой рабочей недели. 
Багапш подчеркнул, что однозначно, премьер-министром Абхазии будет Александр Анкваб. 

14  января.  Официальный  представитель  МИД  России  Александр  Яковенко прокомментировал  итоги 
президентских выборов в Абхазии. "Избирательный процесс в Абхазии завершился: абхазский Центризбирком подвел итоги 
голосования и официально объявил победителем Сергея Васильевича Багапша", - сказал Яковенко. "Эта ситуация создает 
условия  для  оживления  переговоров,  направленных  на  грузино-абхазское  урегулирование.  Россия  в  качестве 
содействующей  стороны  продолжит  свои  посреднические  усилия  в  целях  их  возобновления  в  рамках  существующих 
переговорных механизмов. На данном этапе особенно важны меры укрепления доверия между сторонами в различных 
областях, включая экономическую".

14  января.  В  годовом  отчете  Министерства  финансов  Грузии  сообщается‚  что  совокупный  объем 
государственного  внешнего  долга  Грузии  и  взятых  под  государственные  гарантии  кредитов  на  1  января  2005  года 
составляет $1 млрд 857 млн 657 тыс 619. Как отмечается в документе, всего у Грузии 15 стран-кредиторов, общий долг 
которым составляет $693 млн 220 тыс 867. Из них 12 стран-кредиторов, которые подпадают под решение Парижского клуба 
по реструктуризации внешнего долга: Австрия ($100 млн 199 тыс 491), Азербайджан ($16 млн 189 тыс 573), Туркмения ($157 
млн 092 тыс 684), Турция ($53 млн 375 тыс 275), Иран ($12 млн 826 тыс 128), Россия ($153 млн 191 тыс 053), США ($39 млн 
471 тыс 844), Армения ($19 млн 593 тыс), Узбекистан ($601,2 тыс), Украина ($366 тыс), Казахстан ($27 млн 774 тыс), Китай 
($3 млн 370 тыс 452). Германия, Япония, Кувейт не подпали под соглашение Парижского клуба, поскольку выплаты по этим 
долгам должны быть начаты позднее. Госдолг Грузии Германии составляет $50 млн 762 тыс 112, еще $62 млн 309 тыс 369 - 
кредит, взятый у Германии под госгарантию (всего $113 млн 071 тыс 481), долг Японии - $44 млн 254 тыс 584, Кувейту - $14 
млн 153 тыс 460. Cовокупный долг Грузии международным финансовым институтам составляет $803 млн 128 тыс 788. В 
частности, долг Грузии перед МВФ составляет $265 млн 283 тыс 900, ВБ - $677 млн 610 тыс 141, Международным фондом 
развития сельского хозяйства - $9 млн 098 тыс 664, Еврообъединением - $116 млн 419 тыс 983, ЕБРР - $33 млн 714 тыс 
695.

14  января.  Парламентская  комиссия  Латвии  по  европейским  делам  приступила  к  осуществлению  проекта 
межпарламентского латвийско-грузинского сотрудничества, в рамках которого депутаты Сейма республики окажут помощь 
Грузии в ее стремлении приблизиться к Европейскому союзу. Комиссия передаст грузинским коллегам накопленный опыт по 
интеграции Латвии в ЕС, включая согласование законодательства республики с правовыми нормами Евросоюза, а также 
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даст необходимые советы в ведомственной области. Финансируется проект из бюджета ЕС на общую сумму 140 000 евро. 
Помимо  Латвии  в  проекте  участвуют  группа  по  сотрудничеству  кавказских  стран  при  парламенте  Великобритании  и 
британская негосударственная организация LINKS.

14 января. Прибывшие в Тбилиси члены делегации Конгресса США провели встречу с министром обороны Грузии 
Ираклием Окруашвили и обсудили с грузинским военным руководством ход реализации совместных военных программ и 
планы на будущее. У делегации Конгресса США запланированы встречи с президентом Грузии  Михаилом Саакашвили, 
спикером  парламента  Нино  Бурджанадзе,  премьер-министром  Зурабом  Жвания,  секретарем  Совета  национальной 
безопасности  Гелой  Бежуашвили,  государственным  министром  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Георгием 
Хаиндрава и председателем Совета министров Абхазии в изгнании  Ираклием Аласаниа. До прибытия в столицу Грузии 
члены американской делегации посетили Болгарию, Турцию, Азербайджан и Армению.

15  января.  Инаугурация  нового  президента  Абхазии  Сергея  Багапша состоится  в  соответствии  с 
законодательством республики через 30 дней после выборов - 14 февраля. Об этом сообщил сам Багапш по завершению 
встречи  с  действующим  президентом  непризнанной  республики  Владиславом  Ардзинба.  По  словам  Багапша,  встреча 
прошла в конструктивном русле.

15  января.  Правительство  Грузии  выступило  с  заявлением  в  связи  с  прекращением  мониторинга  ОБСЕ  на 
грузино-российской границе. Грузинская сторона подвергла критики позицию России за отказ от мониторинга. "В связи с 
этим фактом министерство иностранных дел Грузии выражает крайнее беспокойство, - говорится в заявлении‚ -  поскольку 
самый  сложный  участок  грузино-российской  границы  остался  без  международного  наблюдения  -  важнейшего  гаранта 
стабильности  и  мира  в  регионе.  Особенное  беспокойство  вызывает  то  обстоятельство,  что  прекращение  операции по 
мониторингу  границы  совпадает  со  сделанным  министром  обороны  Российской  Федерации  Сергеем  Ивановым 
безответственным заявлением об осуществлении превентивных ударов по будто бы существующим в соседних странах 
террористическим базам". Как подчеркивается в заявлении грузинского внешнеполитического ведомства, "правительство 
Грузии обращается к мировому сообществу и всем дружественным странам с настойчивой просьбой срочно принять все 
необходимые меры для замены операции ОБСЕ по мониторингу границы…".

16 января.  Мониторинговая группа Совета Европы подготовила проект резолюции по Грузии, содержащий ряд 
критических  замечаний.  Критика  вызывана  конституционными  поправками,  приведшими  к  чрезмерному  усилению 
президентской  власти  в  республике.  "В  Грузии  создана  чрезмерно  сильная  президентская  власть,  практически  не 
существует парламентской оппозиции, слабое гражданское общество, нет независимой судебной власти, слабо развита 
местная демократия, а в средствах массовой информации присутствует самоцензура", - говорится в проекте резолюции. 
Недовольство Совета Европы вызывают также поправки в Уголовный кодекс Грузии и введение института договорного 
права.  "Грузинская  версия  договорного  права  не  соответствует  стандартам  Совета  Европы.  Созданная  система  дает 
основание предположить, что серьезные преступники могут купить свободу", - отмечается в документе. Критику вызвал и 
автономный статус Аджарии. "В Аджарии нет сепаратистских тенденций, поэтому право президента распускать Верховный 
Совет и назначать членов исполнительной власти низводит автономный статус до номинального", - отмечается в проекте 
документа.

17  января.  Верховный  суд  Грузии  удовлетворил  иск  генеральной  прокуратуры  страны  и  вынес  решение  о 
конфискации  имущества  общей  стоимостью  около  555  тысяч  долларов  у  находящегося  в  розыске  бывшего  замглавы 
Контрольной  палаты  Аджарии  Серго  Гогитидзе -  родственника  экс-главы  автономии  Аслана  Абашидзе.  В  частности, 
конфискованы принадлежавший ему дом в Батуми, автомобиль "Мерседес", гостиница в Кобулети и бизнес-доля в еще 
одной кобулетской гостинице. Судебное решение окончательное и обжалованию не подлежит. Сегодня же Верховный суд 
рассмотрит дело о конфискации имущества самого Аслана Абашидзе на сумму около 33,3 миллионов долларов.

17  января.  В  последнее  время  российские  представители  сделали  ряд  публичных  заявлений  относительно 
нахождения  чеченских  боевиков  и  террористов  в  Панкисском ущелье  Грузии  с  целью привлечь  внимание  грузинского 
руководства,  соответствующих  спецслужб  и  общественности  страны к  этой  проблеме,  -  говорится  в  заявлении  пресс-
службы посольства России в Грузии, - При этом были конкретно указаны места их нахождения и примерное число (250-300 
боевиков и террористов, в т.ч. международных)". "К сожалению, вместо принятия дополнительных действенных шагов в 
ответ с грузинской стороны последовали лишь заверения, что Панкисское ущелье "свободно от террористов". Утверждается 
также, что отсутствие боевиков якобы подтверждено в ходе посещения этого района российскими и другими иностранными 
представителями, - говорится в заявлении, - В то же время имеется достоверная информация о том, что, получая сведения 
о соответствующих визитах, боевики рассредоточивались, а после их завершения вновь возвращались на места своего 
пребывания в селах ущелья". В заявлении российской дипмиссии отмечается, что "таким образом террористическая угроза, 
исходящая  с  грузинской  территории  и  представляющая  серьезный  вызов  безопасности  как  России,  так  и  Грузии, 
сохраняется"  и  что  "решить  ее  можно  только  путем  реальных  мер  по  противодействию  терроризму,  наращиванию 
взаимодействия  спецслужб  и  пограничных  ведомств  двух  стран,  а  не  замалчиванием  существования  этой  серьёзной 
проблемы и возложением надежд на международный мониторинг, который продемонстрировал малую эффективность и 
исчерпал свои возможности".

17 января.  МИД Грузии выступил с протестом по поводу заявления посольства России в Грузии о наличии баз 
террористов  в  Панкисском ущелье.  МИД заявил‚  что  на  территории страны “не  находятся  отдельные террористы или 
террористические группы, и по прежнему подтверждает готовность правительства Грузии в любое время и в любом составе 
осуществить совместный осмотр Панкисского ущелья вместе с заинтересованными сторонами“. В МИД выразили опасения, 
что Москва “занимается придумыванием причин для осуществления так называемых превентивных ударов по территории 
Грузии и последующего оправдания этих шагов“.

17 января.  Министр иностранных дел Грузии  Саломэ Зурабишвили выразила возмущение тем, что гражданин 
России  Анатолий Яровой назначен председателем комитета госбезопасности непризнанной республики Южная Осетия. 
Отметив, что "Яровой был переведен в Южную Осетию из Мордовской автономной республики, где до последнего времени 
он возглавлял управление ФСБ России", Зурабишвили напомнила, что министр обороны непризнанной республики "тоже 
гражданин России, российский генерал и русский по национальности". Как заявила глава МИД Грузии, "наверное, теперь мы 
должны ожидать того, что все правительство Южной Осетии вскоре будет назначено Россией". 
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17  января.  Посольство  России  в  Тбилиси  выступило  с  заявлением  о  том,  что  "при  начале  осуществления 
американской программы "Обучение и оснащение", в ответ на наши запросы американской и грузинской сторонами было 
особо подчеркнуто, что программа реализуется в рамках совместной антитеррористической борьбы и обученные по ней 
части не будут использоваться в грузино-абхазском и грузино-осетинском конфликтах". Комментируя это заявление‚ глава 
МИД  Грузии  Саломэ  Зурабишвили  сказала‚  что грузино-американское  военное  сотрудничество  осуществляется  на 
основании двусторонних соглашений, в рамках которых "никаких подобных ограничений и обязательств нет". 

17 января. Как сообщил председатель Коммунистической партии Азербайджана, паpламентаpий Рамиз Ахмедов, 
60  тысяч  членов  партии  подписались  под  обращением  с  требованием  немедленного  вывода  азербайджанских 
военнослужащих из  Ирака.  По его словам,  недавний случай  гибели в  Ираке 8  украинских и 1  казахстанского военных 
показывает, что ситуация в этой стране имеет тенденцию к обострению. Как рассказал Ахмедов, Компартия через своих 
районные  организации  провела  исследование,  которое  показало,  что  большинство  населения  против  пребывания 
азербайджанских военных в Ираке. Лидер Компартии подчеркнул, что на приближающейся весенней сессии парламента 
депутаты от КПА намерены решительным образом поднять вопрос отзыва наших военных из Ирака. 

17 января. "Правительство Японии намерено инвестировать в нефтяной сектор Азербайджана", - сообщил в Баку 
журналистам заместитель министра иностранных дел Японии Ичиро Айсава после встречи с министром иностранных дел 
Азербайджана  Эльмаром Мамедъяровым.  "Мы  намерены укрепить  сотрудничество  с  Азербайджаном в  экономической 
области. В основном планируем инвестировать в сельское хозяйство, транспорт, туризм", - сказал японский дипломат. По 
его  словам,  в  переговорах  с  азербайджанской  стороной  были  достигнуты  определенные  соглашения  по  развитию 
двусторонних экономических связей и увеличению торгового оборота. В связи с этим в ближайшее время планируется 
проведение в Токио бизнес-форумов или специальных семинаров. Помимо этого, японские компании проявляют интерес к 
закупке нефти и нефтяной продукции в рамках проекта участия в эксплуатации нефтяных месторождений Азербайджана.

18 января. На церемонию инаугурации нового президента Абхазии Сергея Багапша будут приглашены политики 
из  Москвы,  а  также  ряда  других  субъектов  РФ.  В  частности,  ожидается присутствие  нынешнего  главы администрации 
Краснодарского края Александра Ткачева и экс-губернатора Кубани Николая Кондратенко.

18 января. В столице Словении - Любляне проходит очередная встреча парламентариев Азербайджана, Армении 
и Грузии. В рамках Парламентской инициативы Южного Кавказа депутаты трех стран обсуждают вопросы урегулирования 
региональных конфликтов, налаживания атмосферы доверия и сотрудничества в регионе. Армянскую делегацию на встрече 
возглавляет вице-спикер Тигран Торосян, азербайджанскую - Сиявуш Новрузов, а грузинскую - Константин Габашвили. 

18  января.  По  сообщению  пресс-службы  Министерства  сельского  хозяйства  Азербайджана,  компания 
"Ростсельмаш"  начала  отправку  в  страну  зерноуборочных  комбайнов  "Нива-Эффект".  В  Азербайджан  уже  доставлена 
первая партия этих комбайнов. Это осуществляется в рамках соглашения, подписанного между министерством и компанией 
в сентябре прошлого года. Самый крупный производитель сельскохозяйственной техники в России победил в конкурсе, в 
котором принимали  участие  фирмы  КLААS Германии,  SАМPОО Финляндии  и  другие  известные  фирмы.  Азербайджан 
получит из "Ростсельмаша" 62 комбайна.

18 января. Глава Госкомстата Азеpбайджана Аpиф Велиев сегодня обнаpодовал итоги 2004 года. По его словам, 
инфляция составила 10,4%, было создано 150 тысяч новых pабочих мест, а число безpаботных в стpане составляет около 
400 тыс. человек.

18 января.  Армянский гуманитарный контингент в составе 46 человек - 10 саперов, 30 водителей и 3 врачей 
вылетел в Ирак на американском самолете С 130 Hercules. Сначала армянские военные прибудут в Эль-Кувейт, а спустя 
две недели переправятся в Ирак - медики в населенный пункт Кербела, а водители и саперы - в населенный пункт Аль-
Илла,  расположенный  в  юго-востоке  от  иракской  столицы.  Дислоцироваться  контингент  будет  в  составе  польской 
миротворческой дивизии. Срок пребывания миротворцев в Ираке - один год, с последующей плановой ротацией каждые 
шесть месяцев. Все расходы будет нести правительство США. Армения будет выплачивать лишь денежное довольствие. В 
церемонии проводов принимали участие министр обороны Серж Саркисян и посол США в Ереване Джон Эванс. Как ранее 
заявлял Саркисян, проявив готовность принять участие в иракской кампании, в ответ "Армения ожидает укрепления своей 
безопасности,  разблокирования границ,  а также сбалансированного подхода ко всем трем странам Южного Кавказа со 
стороны всех тех государств и международных организаций, которые заинтересованы в утверждении стабильности и мира 
в регионе. 

18 января.  Начальник Главного штаба Армении генерал-полковник  Микаэл Арутюнян заявил, что в 2004 году 
намного  повысилась  боеготовность  и  боеспособность  Вооруженных  сил  Армении,  а  также  обеспеченность  армии  в 
материально-техническом плане. По его словам, на несколько процентных пункта по сравнению с прошлым годом вырос 
коэффициент технической готовности армянской армии. При этом Микаэл Арутюнян отметил, что, "конечно, не все вопросы 
решены на 100%". По его словам, необходимо решить вопросы повышения обученности и укрепления дисциплины личного 
состава. Он также отметил, что по сравнению с прошлым годом уменьшилось количество погибших военнослужащих. В 
2003 году погибло 42 человека, а в 2004 - 38. Основными направлениями 2005 года, согласно генерал-полковнику, станут 
продолжение  работ  по  укреплению материально-технического  базы,  увеличению неприкосновенных  запасов,  обучению 
личного состава, укреплению дисциплины и правопорядка в армии. Он также отметил, что в 2005 году завершится процесс 
автоматизации систем управления вооруженных сил.

18  января.  Газета  "The  Moscow Times"  14  января  опубликовала  комментарии  помощника  Госсекретаря  США 
Элизабет Джонс, касающиеся интересов России в вопросе урегулирования существующих на постсоветском пространстве 
конфликтов. Джонс, в частности, заявила,  что "Россия должна быть заинтересована в ...  установлении в этих регионах 
стабильности, в борьбе против коррупции и очищении властных органов от преступных элементов". Как сообщили в пресс-
службе  МИД  НКР,  с  целью  получения  разъяснений  Постоянный  представитель  НКР  в  США  Вардан  Барсегян имел 
телефонную беседу  с  помощником сопредседателя Минской  группы ОБСЕ от  США  Элизабет  Рут.  Она  сообщила,  что 
высказывания  г-жи  Джонс  относились  к  политике,  проводимой  Россией,  и  не  преследовали  цели  критиковать  власти 
Нагорного Карабаха. 

19 января.  Российская компания "Евразия холдинг" объявлена в Грузии победителем тендера на приобретение 
государственного  пакета  акций  марганцевого  комбината  "Чиатурмангануми"  и  обеспечивающей  предприятие 
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электроэнергией ВарцихеГЭС, включая каскады гидроэлектростанции. Соответствующее решение правительством Грузии 
во  главе  с  премьер-министром  Зурабом  Жвания было  принято  минувшей  ночью  после  встречи  с  представителями 
компаний-соискателей,  которыми  также  были  украинская  "Интерпайп"  и  австрийская  "Декометал".  Представители 
грузинского правительства сообщили журналистам, что "Евразия холдинг" выразила готовность заплатить за предлагаемый 
приватизационный пакет 132 миллиона долларов и в качестве обеспечения этого намерения уже внесла депозитную сумму 
в размере 10 миллионов долларов. Помимо наибольшей цены, россияне также представили и лучшие инвестиционные 
предложения с точки зрения развития чиатурского производства.

19  января.  Министр  иностранных  дел  России  Сергей  Лавров "с  осторожным  оптимизмом"  относится  к 
перспективам урегулирования нагорно-карабахского конфликта. Об этом он заявил в ходе пресс-конференции в Москве, 
добавив при этом, что "в последние месяцы после встречи президентов Армении и Азербайджана в Астане и их встречи с 
президентом России наметились позитивные подвижки". Лавров отметил, что Россия заинтересована в том, чтобы стороны 
нашли взаимоприемлемое решение. Министр также проинформировал,  что намерен 2 февраля посетить Азербайджан, 
чтобы обсудить вопросы подготовки визита в Москву азербайджанского президента  Ильхама Алиева во второй половине 
февраля.  По  словам  Лаврова,  во  время  его  поездки  будут  обсуждаться  вопросы  двустороннего  сотрудничества  и 
реформирования СНГ. Лавров не исключил, что будут затронуты и вопросы карабахского урегулирования. 

19 января.  Глава МИД России Сергей Лавров, выступая на пресс-конференции в Москве, заявил, что проблема 
возобновления  железнодорожного  сообщения  между  Россией  и  Арменией  может  быть  решена  в  контексте  развития 
российско-грузинских отношений. "Железнодорожное сообщение зависит не сколько от России, сколько от некоторых наших 
соседей", - подчеркнул российский министр. Лавров также отметил, что для России очень важны двусторонние отношения с 
Арменией,  "в  России  проживает  огромная  армянская  диаспора".  По  словам министра,  в  рамках  его  визита  в  Ереван 
планируется также обсудить участие наших государств в деятельности СНГ, все вопросы реформирования Содружества и 
шаги для урегулирования карабахской проблемы. Касаясь реформирования СНГ, Лавров подчеркнул, что основная задача, 
которая  стоит  перед  членами  Содружества  сегодня  -  "разгрузить  Совет  глав  государств"  и  ликвидировать  некоторые 
секторальные организации СНГ, которые все равно существуют лишь на бумаге.

19 января. Глава МИД России Сергей Лавров, выступая на пресс-конференции в Москве, заявил, что российская 
инициатива  по  прекращению  мониторинга  ОБСЕ  на  российско-грузинской  границе  имеет  прагматическую  основу.  Он 
подчеркнул,  что  мониторинг  на  определенном этапе  сыграл  свою положительную  роль,  однако  впоследствии  он  стал 
неэффективен,  поскольку  все  проверки  проходили  по  заранее  определенным  маршрутам.  Лавров  напомнил,  что 
содержание миссии ОБСЕ обходятся в 15 миллионов евро. "ОБСЕ не такая уж богатая организация. Эти деньги можно 
потратить  с  большей  пользой,  в  том  числе  самой  Грузией,  включая  укрепление  пограничной  службы",  -  подчеркнул 
российский  министр,  призвав  не  усматривать  в  российской  инициативе  некую  "политическую  диверсию".  "До  конца 
проблема терроризма так и не решена", - сказал Лавров, поэтому "мы готовы контролировать свою границу на грузинском 
участке силами наших пограничников".

19 января.  Российский Внешторгбанк осуществит в Грузии инвестиционную программу, масштаб которой может 
дойти до 1 миллиарда долларов. Об этом в Тбилиси сообщил президент Внешторгбанка Андрей Костин, который побывал в 
столице  Грузии  в  связи  с  приобретением  его  банком  контрольного  пакета  акций  "Объединенного  грузинского  банка", 
входящего в тройку крупнейших банков этой страны. Костин сообщил, что он обсудил с премьер-министром Грузии Зурабом 
Жвания ряд проектов на сумму до 1 миллиарда долларов в различных сферах - это, по его словам, "переработка газа, 
нефтехимическая промышленность, создание и расширение транспортной инфраструктуры, включая портовое хозяйство, а 
также сфера отдыха". При этом российский банкир отметил, что уже до конца 2005 года Внешторгбанк рассчитывает начать 
активную работу по некоторым из возможных проектов.

19 января. В приграничном азербайджанонаселенном селе Вахтангиси Гардабанского района Грузии произошло 
столкновение  между  местными  жителями  и  сотрудниками  финансовой  полиции  минфина  страны,  которые  задержали 
доставленный из Азербайджана контрабандный груз. В результате погиб от огнестрельного ранения один азербайджанец, 
еще двое ранены. Инцидент произошел в районе между селом Садыглы Акстафинского района и грузинской деревней. 
Азербайджаном,  занимались  мелкой  торговлей  и  перевозили  через  границу  свой  товар  и  без  проблем  миновали 
азербайджанский  КПП  на  границе.  Затем,  неожиданно  грузинские  пограничники  открыли  по  ним  стрельбу,  когда  те 
приблизились  к  грузинскому  КПП.  Как  сообщил  заместитель  окружного  прокурора  Джони  Гоголаури,  при  задержании 
микроавтобуса местные жители оказали сопротивление. В результате сотрудникам полиции пришлось выдержать натиск 
толпы,  которая  забросала  их  камнями,  нанеся  увечья  нескольким  полицейским,  разбила  стекла  трех  служебных 
автомобилей  и даже попыталась их  сжечь.  На  место происшествия был вызван отряд спецназа,  с  помощью которого 
удалось усмирить толпу и вывезти из села изъятую контрабанду. Посол Грузии в Азербайджане Зураб Гумберидзе заявил, 
что не видит ничего противоестественного в применении огнестрельного оружия сотрудниками финансовой полиции.  В 
интервью азербайджанскому телеканалу ATV он подчеркнул, что только таким путем можно восстановить закон и порядок.

19 января.  Вопросы стратегической стабильности будут в центре внимания предстоящей в феврале встречи в 
Братиславе президента России  Владимира Путина с президентом США  Джорджем Бушем. Об этом заявила  Кондолиза 
Райс.  Она  выступила  на  слушаниях  в  сенатском  комитете  по  иностранным  делам,  посвященных  утверждению  ее 
кандидатуры на пост госсекретаря США. Коснувшись перспектив вступления бывших государств-членов восточного блока и 
СССР в Европейский союз и Организацию Североатлантического договора, Райс дала понять, что им претендовать на это 
пока рано. "Такие страны, в частности, Грузия, пока не способны присоединиться к НАТО", - подчеркнула она. Вместе с тем, 
по  ее  словам,  "будущее большинства  этих  государств  -  дальнейшая  интеграция  в  "несущие колонны"  Европы,  и  нам 
необходимо работать в этом направлении".

19 января.  Посольство США в Ереване выступило с комментарием по поводу статьи  в  газете Moscow Times 
заместитель госсекретаря Элизабет  Джонс.  В комментарии,  в  частности отмечается,  что  "США не признают Нагорный 
Карабах  независимой  государственностью,  а  руководство  Нагорного  Карабаха  не  признается  международным 
сообществом,  или  же  со  стороны США.  США  защищают  территориальную  целостность  Азербайджана  и  считают,  что 
будущий  статус  Нагорного  Карабаха  должен  быть  определен  сторонами  путем  протекающего  в  рамках  МГ  ОБСЕ 
переговорного  процесса“.  Далее  в  комментарии  указывается,  что  в  статье  “Джонс  делает  акцент  на  необходимости 
совместной  с  Россией  работы  в  плане  достижения  верховенства  закона  и  большей  прозрачности  в  урегулировании 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

123



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

конфликтов, а также самой ситуации в конфликтных зонах. Мы осознаем, что каждый конфликт обусловлен отдельными и 
исключительными обстоятельствами".

19  января.  Свыше  тридцати  молодежных  подразделений  армянских  политических  партий,  общественных 
организаций и студенческих советов Армении организовали в Ереване шествие к посольству США в знак протеста против 
высказываний  заместителя  Госсекретаря  США  Элизабет  Джонс о  непризнанных  государствах  на  постсоветском 
пространстве.  В  частности,  в  заявлении  армянской  молодежи,  текст  которого  был  передан  сотруднику  американской 
дипмиссии, говорится, что "из заявления Элизабет Джонс создается впечатление, что правительство США недостаточно 
осведомлено  о  причинах  нагорно-карабахского  конфликта,  его  моральной  и  правовой  стороной.  Ее  слова  особенно 
непонятны  в  контексте  заявления  Колина  Пауэлла о  том,  что  карабахский  конфликт  существенно  отличается  от 
приднестровского, южноосетинского и абхазского конфликтов". 

19 января. В Каире в  штаб-квартире Лиги арабских государств (ЛАГ) глава МИД Армении  Вардан Осканян и 
Генсек ЛАГ Амр Муса подписали Меморандум о взаимопонимании, которым предусматривается периодическое проведение 
политических консультаций, а также сотрудничество сторон в научной, образовательной, культурной и иных сфер. В ходе 
беседы Осканян и Амр Муса акцентировали особое внимание на предстоящих в Ираке выборах и вопросах урегулирования 
палестино-израильского  конфликта.  Осканян  пригласил  Амра  Мусу  посетить  Армению.  Накануне  состоялась  встреча 
Осканяна с главой МИД Египта Ахмедом Абул Гейтом. Осканян передал своему коллеге послание главы Армении Роберта 
Кочаряна президенту  Египта  Хосни  Мубараку.  В  тот  же  день  состоялась  встреча  с  египетским  министром  по 
международному  сотрудничеству,  главой  армяно-египетской  межправительственной  комиссии  Файзой  Абул  Нага. 
Обсуждались вопросы проведения четвертого заседания комиссии. 

20 января. В селе Эредви вооруженными грузинами были задержаны граждане Южной Осетии Нарик Кумаритов и 
Валерий  Кумаритов,  которые  направлялись  домой  в  селение  Кохат.  Похищенные  являются  сотрудниками 
правоохранительных органов Южной Осетии. Гори и Цхинвале состоялись встречи и консультации представителей сторон с 
участием  командующего  миротворческими  силами  Марата  Кулахметова.  Ранее  грузинские  источники  сообщили  о 
похищении двух грузинских полицейских - начальника эредвского отделения полиции Ладо Чалаури и сотрудника этого же 
отделения Гоча Гвимрадзе. По их данным, они находятся в цхинвальской прокуратуре и власти непризнанной республики 
Южная Осетия обвиняют их в "нарушении пограничного режима". Утверждается, что полицейские были похищены в ответ 
на задержание осетина Алика Пухаева.

20 января. В рамках проектов нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан и Южно-Кавказского газопровода вложенные 
в Грузии инвестиции составили более 1 миллиарда долларов.  Об этом журналистам в Тбилиси сообщил генеральный 
менеджер  компании  BP-Georgia  Риф  Диггинс.  По  словам  Диггинса,  120  миллионов  долларов  были  инвестированы 
непосредственно в экономику Грузии, в государственный бюджет страны было перечислено 25 миллионов долларов, в 
качестве зарплат рабочим было выплачено 14 миллионов долларов, в плане трудоустройства на пике строительных работ 
было нанято около 6 тысяч рабочих (из которых 85% составили жители Грузии), а в качестве компенсаций за использование 
земель было выплачено почти 18 миллионов долларов (осталось несколько спорных случаев, которые решаются в суде). 
Риф Диггинс отметил, что в течении 2005-2010 годов BP намерена инвестировать в социальную и экономическую сферы 
Грузии 80 миллионов долларов. 

20 января.  Как сообщил руководитель Национальной статистической службы Армении  Степан Мнацаканян, по 
итогам 2004 года рост ВВП составил 10,1%. и достиг 3,786 млрд долл. США. Рост промышленного сектора составил 2,1%, 
сельского хозяйства - 14,5%, строительства - 17,2%. 

21  января.  Власти  непризнанной  республики  Южная  Осетия  освободили  сотрудника  эредвского  отделения 
грузинской полиции Гочу Гвимрадзе - одного из двух полицейских, похищенных югоосетинской стороной минувшей ночью. 
Гвимрадзе был доставлен на блокпост  грузинских силовых структур у  села Эредви и передан грузинской стороне. Его 
освобождение стало возможным в результате проводившихся сегодня на протяжении всего дня переговоров грузинской 
стороны с властями непризнанной республики. Что касается начальника эредвского отделения полиции Ладо Чалаури, то 
он продолжает удерживаться в Цхинвали и переговоры по его освобождению продолжаются. 

21  января.  Грузия  начала  переговоры с  государствами-партнерами  по  вопросу  замещения  миссии  ОБСЕ по 
мониторингу на грузино-российской границе, - сообщил замглавы МИД Грузии Гиорги Гомиашвили, отметивший, что "такое 
решение  было  принято  после  требования  России  не  продлевать  мандат  миссии  по  мониторингу".  По  его  словам, 
"вчерашнее заседание постоянного совета ОБСЕ показало, что Россия не изменила неконструктивный подход к Грузии".

21  января.  Верховный суд  Грузии  вынес  окончательное  решение  по  делу  конфискации имущества  экс-главы 
Аджарии  Аслана  Абашидзе,  его  родственников  и  приближенных  лиц  (всего  около  30  человек).  Судебная  коллегия 
Верховного  суда  частично  удовлетворила  требования  адвокатов  семьи  Абашидзе,  которые  требовали  аннулировать 
решение  Высшего  суда  Аджарии,  согласно  которому конфисковывалось  имущество  Абашидзе  и  его  родственников  на 
общую сумму приблизительно в 60 млн. лари (около 33,3 млн. долл.).  Верховный суд Грузии оставил в силе решение 
аджарского Высшего суда о конфискации имущества Абашидзе и его детей Гиоргия и Дианы (около 40 миллионов лари в 
автомобилях,  домах,  банковских  счетах,  предприятиях  и  бизнес-долях)  и  поручил  Высшему  суду  автономии  повторно 
рассмотреть  материалы  о  двух  квартирах  Абашидзе  в  Тбилиси  и  в  Батуми  (одна  оформлена  как  полученная  им  от 
государства в период работы Абашидзе в правительстве Грузии, вторая оформлена как полученная по наследству). 

21 января.  Российский "Внешторгбанк" стал обладателем 50% и еще одной акции "Объединенного грузинского 
банка"  -  одного из  крупнейших в  Грузии коммерческих банков.  Сделка  была реализована через Грузинскую фондовую 
биржу, ее сумма не разглашается. Как сообщил журналистам в Тбилиси председатель правления "Внешторгбанка" Андрей 
Костин,  российские  партнеры  теперь  намерены  в  первую  очередь  заняться  в  Грузии  финансовой  деятельностью  -  в 
частности, продолжать капитализацию "Объединенного грузинского банка" с тем, чтобы сохранить ему одну из лидирующих 
позиций в банковском секторе страны. Костин уверен в успехе деятельности "Внешторгбанка" в Грузии, где, по его словам, 
для этого существуют "все политические, экономические и правовые основы". При этом глава правления "Внешторгбанка" 
отметил, что решение о его деятельности в Грузии "согласованно с руководством России, которое позитивно расценивает 
этот шаг в свете развития российско-грузинских отношений".  Следует отметить, что "Объединенный грузинский банк" в 
Грузии является четвертым банком по объемам активов. По данным Национального банка Грузии, на 1 декабря 2004 года 
совокупный объем активов "Объединенного грузинского банка" около 100 млн долларов.
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21  января.  Работа  по  разрешению  кризисной  ситуации  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  в  связи  с 
задержанием людей  будет  продолжена.  "Переговоры по  передаче  задержанного  18  января  грузинскими полицейскими 
осетина  Алика  Пухаева и  удерживаемого  югоосетинской  стороной  грузинского  полицейского  Ладо  Чалаури будут 
продолжены", - сказал пресс-секретарь объединенного штаба ССПМ  Эрдни Натыров. Он подчеркнул, что представители 
миротворческих сил будут  принимать самое активное участие во всех переговорах,  которые будут  иметь место между 
югоосетинской и грузинской стороной. 

21 января. Комитет печати и информации Южной Осетии публикует сообщение, в котором обвиняет грузинскую 
сторону  в  нагнетании  обстановки  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта.  "Ими  задержаны  два  сотрудника 
правоохранительных органов РЮО, проезжавшие через грузинское село Ередви в Цхинвал. Грузинская сторона своими 
действиями  всячески  пытается  спровоцировать  осетинскую  сторону  на  адекватные  действия,  чреватые  опасными 
последствиями", - говорится в сообщении.

21  января.  Делегация  "Газпрома"  во  главе  с  начальником  инвестиционного  департамента  этой  компании 
Александром Гараханинским проводит встречи  в  Государственной  канцелярии Грузии.  Делегация ведет  переговоры по 
вопросам приватизации "Газпромом" ряда, в основном энергетических, объектов на территории Грузии. В настоящее время 
уже завершилась встреча членов делегации "Газпрома" с государственным министром Грузии по экономическим реформам 
Кахой Бендукидзе, который затем сообщил журналистам, что пока "разговор идет в общем об их интересе" и грузинская 
сторона предложила российским представителям "провести глубокое изучение старых блоков ТбилСРЭС, которые сейчас 
фактически  не  функционируют  или  функционируют  очень  неэффективно".  В  настоящее  время  делегация  "Газпрома" 
встречается с премьер-министром Грузии Зурабом Жвания. 

21 января.  Согласно расследованию "Азадлыг",  азербайджанские компании,  направляющие грузы в Армению, 
опекаются первыми лицами страны.  Как сообщает агентство Толышпресс,  глава "Азпетрол",  поставляющей в Армению 
горючее, является братом главы министерства экономического развития  Фархада Алиева. Монополист в этой области - 
"АБУ-Холдинг"  -  принадлежит  брату  председателя  государственного  комитета  по  ценным  бумагам  Гейдара  Бабаева. 
Покровителем поставщиков в Армению чая, растительного масла, рыбы является глава таможни Кемаледдин Гейдаров, а 
поставок зерна - глава администрации президента Рамиз Мехтиев.

22 января.  Заместитель госсекретаря США Элизабет Джонс в телефонном разговоре с министром иностранных 
дел Армении  Варданом Осканяном выразила  сожаление по поводу  того  резонанса,  который был вызван в  армянском 
обществе после ее заявления, касающегося роли России в урегулировании конфликтов на постсоветском пространстве. В 
частности, Джонс заверила армянского министра, что "в ее мыслях не было и не могло быть Карабаха, когда она говорила о 
криминальных сепаратных режимах на территории бывших советских республик". Осканян заявил, что после таких слов 
замгоссекретаря США инцидент можно считать исчерпанным. 

22 января. "Для нас очень важна позиция арабских государств по вопросу Нагорного Карабаха", - заявил министр 
иностранных дел Армении  Вардан Осканян в интервью Общественному телевидению страны, подчеркнув при этом, что 
подписание Меморандума о взаимопонимании и сотрудничестве МИД Армении и Главного секретариата Лиги арабских 
государств  является  историческим событием.  По  его  словам,  документ  поставит  начало  для  дальнейшего  углубления 
отношений Армении с арабскими странами. По словам Вардана Осканяна, арабский мир важен для Армении потому, что в 
этих странах проживает значительная армянская диаспора. "Мы внесли свое небольшое участие в Ираке. Своей позицией 
по вопросу Палестины Армения содействует формированию государственности этой страны", - отметил министр.

22 января.  Министр торговли и экономического развития Армении  Карен Чшмаритян представит Армению на 
инаугурации президента Украины Виктора Ющенко. Глава МИД республики, который фигурирует в официальных списках 
участников инаугурации Ющенко, в Киев не поедет, поскольку 24 января у него намечено выступление в Нью-Йорке в 
рамках специальной сессии ООН, посвященной 60-летию освобождения Освенцима. Грузию на церемонии инаугурации 
представит спикер парламента Нино Бурджанадзе, Азербайджан - премьер-министр Артур Раси-заде.

22 января. Представитель МИД России Александр Яковенко осудил практику захвата заложников в зоне грузино-
осетинского  конфликта.  По  его  словам,  "в  зоне  конфликта  грузинской  стороной  были  арестованы 12  жителей  Южной 
Осетии.  Среди  них  лица,  занимающие  служебные  должности,  в  их  числе  -  один  из  членов  Смешанной  контрольной 
комиссии от югоосетинской стороны по урегулированию грузино-осетинского конфликта. Ранее имел место арест в Южной 
Осетии  сотрудника  грузинской  полицейской  службы.  Этому  предшествовал захват  грузинами жителей  Южной Осетии". 
"Решительно осуждая практику арестов и похищений лиц в качестве заложников", МИД РФ призывает стороны отказаться 
от  подобных  действий,  "способных  вызвать  цепную  реакцию,  привести  к  непредсказуемым последствиям и  эскалации 
конфликта".  Как  подчеркнул  Яковенко,  "этому  следует  положить  конец".  МИД  России  считает  необходимым: 
незамедлительно  передать  подозреваемых в  совершении преступлений правоохранительным органам сторон вместе  с 
имеющимися материалами для расследования и принятия соответствующих решений; захваченных ни в чем не повинных 
граждан  немедленно  освободить;  наладить  контакты  между  правоохранительными  органами  сторон  и  впредь  строго 
придерживаться определенного ранее порядка действий правоохранительных органов в зоне конфликта, которые должны 
предприниматься по согласованию с руководством сторон и командованием миротворческих сил.

22 января. Во второй половине дня состоялся телефонный разговор между спикером Парламента Южной Осетии 
Знауром  Гассиевым и  премьер-министром  Грузии  Зурабом  Жвания.  Стороны  обсудили  ситуацию,  обострившуюся  в 
последнее время в связи с арестами, произведенными грузинской и осетинской стороной. Как заявил  Зураб Жвания, в 
случае  если  югоосетинской  стороной  будет  освобожден  начальник  ередвской  полиции  Ладо  Чалаури,  то  с  грузинской 
стороны последуют адекватные действия.

24 января. На сессии ПАСЕ был заслушан доклад по выполнению Грузией своих обязательств. По итогам доклада 
принята критическая по отношению к Грузии резолюция. В документе Грузия характеризуется как страна, где президент 
наделен  значительными  полномочиями,  нет  парламентской  оппозиции,  слабое  гражданское  общества,  недостаточно 
свободна судебно-правовая система,  а  модель автономии Аджарии урезанная.  Ассамблея потребовала от  руководства 
Грузии  до  сентября  2005  года  подписать  и  ратифицировать  ряд  документов,  в  частности  Европейскую  хартию  о 
региональных  языках,  измененную  Европейскую социальную  хартию и  рамочную  конвенцию по  защите  национальных 
меньшинств. Кроме того, власти Грузии должны взять обязательство по созданию двухпалатного законодательного органа, 
а  также  согласно  рекомендациям  Венецианской  комиссии,  пересмотреть  модель  аджарской  автономии.  В  резолюции 
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содержится  требование  решить  проблему  турок-месхетинцев,  а  также  отказаться  от  практики  выкупа,  когда  люди, 
объявленные  преступниками,  возвращая  деньги  в  казну,  освобождаются.  Ассамблея  призывает  власти  Грузии 
активизировать усилия по мирному урегулированию конфликтов вокруг Южной Осетии и Абхазии. Кроме того, в Резолюции 
содержится призыв к Москве использовать свое влияние для поддержки этих усилий и содействовать созданию условий для 
предоставления Южной Осетии и Абхазии широкой автономии и для обеспечения территориальной целостности Грузии.

24 января. В Тегеран с официальным визитом прибыл президент Азербайджана Ильхам Алиев. Состоялись его 
переговоры с президентом Ирана Мухаммадом Хатеми. На встрече обсуждены вопросы укрепления политических связей и 
реализации  крупных  совместных  экономических  проектов.  Также  обсуждалось  положение  в  регионе,  в  частности, 
обеспечение безопасности, определение правового статуса Каспийского моря. Хатами заявил, что "Тегеран поддерживает 
позицию  Азербайджана  по  карабахскому  урегулированию".  Он  подчеркнул,  что  Иран  выступает  за  территориальную 
целостность Азербайджана. По словам Хатеми, Иран не поддержит вариант урегулирования конфликта, "не отвечающий 
интересам Азербайджана". Вместе с тем Хатеми высказался за урегулирование конфликта мирными средствами. Алиев 
подчеркнул,  что  целью его  нынешнего визита  в  Иран является развитие и укрепление отношений двух стран во всех 
направлениях, в том числе в экономической сфере. В тот же день Алиев встретился с главой МИД Ирана Кямалом Харрази. 

25  января.  Мэр  Москвы  Юрий  Лужков поздравил  Сергея  Багапша и  Рауля  Хаджимбу  с  избранием  на  пост 
президента и вице-президента Абхазии. Лужков выразил уверенность в том, что "политика руководства Абхазии будет как и 
прежде наполнена содержанием активного сотрудничества с партнерами, к числу которых относится и Москва". "Надеюсь, 
что  наши  совместные  усилия  по  реализации  достигнутых  ранее  договоренностей,  развитие  разносторонних 
взаимовыгодных  связей,  придадут  новый  импульс  движению  по  пути  укрепления  экономического  благосостояния  и 
повышения благосостояния жителей Абхазии", - говорится в поздравительной телеграмме. Мэр Москвы пожелал Сергею 
Багапш и Раулю Хаджимба здоровья и больших успехов в ответственной работе, а народу Абхазии мира и процветания.

25  января. На  сессии  ПАСЕ  заслушан  доклад  британского  парламентария  Дэвида  Аткинсона по  вопросу 
Нагорного Карабаха. Армянская делегация инициировала три поправки в проект резолюции, предложенной Аткинсоном на 
основе  данного  доклада,  однако  из  них  был  принят  лишь  один.  В  резолюции  указывается,  что  "значительные  части 
территории Азербайджана продолжают оставаться оккупированными армянскими силами, а сепаратистские силы все еще 
контролируют  нагорно-карабахский  регион".  При  этом,  делает  вывод,  что  "отторжение  региона  от  государства  и  его 
суверенитет могут быть достигнуты лишь в результате мирного и правового процесса, основанного на демократической 
поддержке жителей данной территории, но не путем вооруженного конфликта, ведущего к этническим выселениям и, де-
факто,  аннексии  этой  территории  другим  государством".  ПАСЕ  повторяет,  что  "оккупация  иностранной  территории 
государством-членом является серьезным нарушением обязательств данного государства,  как  члена  Совета Европы и 
подтверждает право перемещенных лиц из  конфликтной зоны вновь благополучно и с  достоинством вернуться в свои 
дома".

25 января. Глава армянской делегации в ПАСЕ, заместитель председателя парламента Армении Тигран Торосян 
считает, что резолюция по Нагорному Карабаху имеет "очень позитивное". Во-первых, в результате внесенного изменения 
Нагорный Карабах фигурирует в резолюции как отдельная единица. Во-вторых, в тексте речь идет о том, что "отделение 
региона  от  государства  и  его  суверенитет  могут  быть  достигнуты  лишь  в  результате  мирного  и  правового  процесса, 
основанного  на  демократической  поддержке  жителей  данной  территории  ...".  Это  полностью  относится  к  Нагорному 
Карабаху  до  войны,  отметил  Торосян,  добавив  при  этом,  что  данное  положение  осталось  в  резолюции  и  является 
серьезной  основой  для  развития  дальнейшего  успеха.  В-третьих,  все  предложения  по  последующим  шагам  касаются 
создания атмосферы доверия,  шагов направленных на сотрудничество,  поисков точек соприкосновения,  формирования 
толерантности. Именно подобную позицию и занимала всегда армянская сторона в отличие от азербайджанской, которая 
заявляла, что выступает против какого-либо взаимодействия до решения конфликта. Как отметил Торосян, поскольку все 
это необходимо реализовать в течение года, Азербайджан встанет перед серьезным выбором: либо пойти на контакты, 
либо представить неудовлетворительный ответ.

25  января. В  Тбилиси  по  инициативе  организации  "Многонациональная  Грузия"  состоялся  форум  на  тему 
"Национальные меньшинства Грузии спустя год поле "революции роз"". В ходе форума представители различных общин 
представили произошедшие изменения в жизни нацменьшинств, а также итоги прошедшего после "революции роз" периода. 
Все  докладчики  в  своих  выступлениях  единогласно  заявили,  что,  несмотря  на  существенные  изменения  в  стране, 
нацменьшинства после грузинской революции продолжают пребывать в той же ситуации, что и при власти Шеварднадзе. 
Более того, наблюдается ухудшение ситуации, в частности, в контексте сохранения языка. Особое недовольство вызвано 
тем фактом, что Грузия до сих пор не присоединилась к европейским соглашениям о нацменьшинствах. В завершении 
форума было отмечено, что в случае продолжения властями нынешней политики по отношению к нацменьшинствам, не 
исключено осуществление наиболее жестких шагов. В форуме приняли участие представители нацменьшинств Грузии из 
армянских, русских, азербайджанских, украинских, курдо-езидских, осетинских, латвийских, литовских, немецких, греческих 
неправительственных  организаций,  политологи,  эксперты,  депутаты  грузинского  парламента,  члены  правительства, 
представители  международных  организаций  (ОБСЕ,  ООН,  СЕ)  и  представители  иностранных  дипмиссий  (Армения, 
Азербайджан, РФ, США, Нидерланды, Великобритания, Германия, Франция).

26 января.  Абхазское руководство рассмотрит инициативы президента Грузии  Михаила Саакашвили по вопросу 
отношений  с  Абхазией.  Об  этом  заявил  находящийся  в  России  избранный  президент  Абхазии  Сергей  Багапш.  "Эти 
предложения мы проходили пять и шесть лет назад, они отражены в уже известных документах и их сейчас скомпоновали, 
вывели как новые инициативы Михаила Саакашвили, -  сказал Сергей Багапш в интервью радио "Маяк".  "Мы будем их 
рассматривать, раз такая инициатива есть", - отметил он. "В плане переговорного процесса можно относится нормально к 
тем предложениям,  которые устраивают  абхазскую сторону,  но то,  что  нас не устраивает,  мы обсуждать  не  будем",  - 
подчеркнул он. "Всем нужно понять одно - народ Абхазии в 1999 году на референдуме 12 октября сделал свой выбор за 
независимость республики, и от этого мы не уйдем, кто бы ни был избран президентом Абхазии", - заявил Багапш.

26 января.  Избранный президент Абхазии  Сергей Багапш и президент Южной Осетии  Эдуард Кокойты провели 
встречу в Москве. Об этом стало известно из информированных источников в российской столице, согласно которым, в 
ходе встречи обсуждалась сложившаяся в регионе ситуация.  В настоящее время в Москве также находится президент 
Приднестровской Молдавской Республики Игорь Смирнов.
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26 января.  Премьер-министр Грузии  Зураб Жвания на специальном брифинге объявил окончательное решение 
правительственной  приватизационной  комиссии  касательно  продажи  Грузинского  морского  судоходства  иностранному 
инвестору.  Как  сообщил  премьер,  победителем  конкурса  стал  международный  британо-австралийский  консорциум,  в 
который входят лондонская компания "Armstrong Holding" и крупнейшее австралийское судовладельческое объединение 
"ASP-Ship Management", предоставившие наибольшую цену и наилучшие условия среди десятка других претендентов. В 
частности, консорциум платит за Грузинское морское судоходство 161 миллион долларов, из которых 89 миллионов будут 
направлены в государственный бюджет Грузии, а остальные 72 миллиона долларов - на погашение долгов судоходства 
перед иностранными кредиторами, образовавшихся в середине 90-х.

26 января.  Грузинская правительственная приватизационная комиссия приняла решение продлить еще на 20 
дней конкурс по приватизации ряда объектов недвижимости в Батуми - нескольких причалов, нефтеперерабатывающего 
завода, нефтебазы, терминала для сжиженного газа, земельных участков и т.д. - выставляемых в одном пакете. Об этом 
сообщил  премьер-министр  Грузии  Зураб  Жвания,  который  отметил,  что  в  течение  этого  времени  "продолжатся 
консультации и  конкуренция  между теми группами,  которые выдвигают  различные предложения".  Касаясь  результатов 
приватизационного процесса к настоящему времени, премьер отметил, что входящие в приватизационный пакет батумские 
объекты "пару месяцев назад оценивались в несколько сотен тысяч долларов", а сейчас правительство Грузии уверено, что 
сможет,  "во-первых,  резко  поднять  цену  до  нескольких  десятков  миллионов  долларов,  а  во-вторых,  обеспечить  там 
серьезное развитие, создание новых серьезных предприятий и новой занятости, что важно для Батуми".

26  января.  Накануне  поздно  ночью  грузинская  сторона  доставила  в  Цхинвали  задержанного  ранее  в 
одностороннем порядке осетина Александра Пухаева. Касаясь достигнутой на заседании СКК договоренности о переводе 
Пухаева в Цхинвали, что было с возмущением воспринято жителями грузинского села Тамарашени, премьер министр Зураб 
Жвания разъяснил, что "соглашение заключается в том, что Пухаев будет находиться в изоляторе, который территориально 
находится на базе российских миротворческих сил в Цхинвали".  Жвания подчеркнул, что генеральный прокурор Грузии 
Зураб Адеишвили получил письменные гарантии в связи с тем, что Алик Пухаев "не только будет находиться в тюрьме, не 
только продолжатся все следственные процедуры наших правоохранительных органов, но и что по нашему первому же 
требованию Пухаев будет отконвоирован в грузинский суд, где процесс продолжится обычным образом", отметив, что эти 
гарантии  подписаны  представителями  России,  ОБСЕ,  югоосетинской  стороны  и  "всех,  кто  включен  в  это  процесс". 
Установлением виновности или невиновности Пухаева будет заниматься совместная следственная группа. "Юго-осетинская 
сторона заинтересована в максимально открытом и объективном расследовании,  чтобы весь мир увидел,  что для нас 
первостепенное  значение  имеет  верховенство  закона",  -  сказал  представитель  Единого  пресс-центра  Южной  Осетии 
Александр Санакоев.

26  января.  Российская  компания  "Dema  Computers  Limited"  стала  победителем  конкурса  по  приватизации 
принадлежащего государству 51% акций тбилисского электровозостроительного завода "Элмавалмшенебели", обойдя еще 
две участвовавшие в конкурсе российские компании ООО "Диамант" и ООО "Радокс". Компания-победитель предложила за 
контрольный пакет акций завода 4 миллиона 150 тысяч долларов (стартовая цена составляла 3 миллиона), обязавшись 
выплатить первый миллион долларов в течение ближайшего месяца, а остальную сумму - на протяжении следующих трех 
месяцев.

26  января.  В Ереване  состоялась  встреча  президентов  Армении и  Нагорного  Карабаха,  Роберта  Кочаряна и 
Аркадия Гукасяна. В ходе встречи стороны обсудили процесс мирного урегулирования нагорно-карабахского конфликта, а 
также вопросы социально-экономической ситуации НКР. Президенты обсудили программы сотрудничества на 2005 г.

26 января. На сессии ПАСЕ президент Грузии Михаил Саакашвили представил инициативы правительства Грузии 
по мирному урегулированию грузино-осетинского конфликта.  "Все инициативы правительства Грузии в первую очередь 
основаны на уважении автономии - как в Абхазии, так и в Южной Осетии. Мы намерены предоставить Южной Осетии 
намного более широкую и справедливую автономию, чем та, что была у этого региона в период Советского Союза и чем 
есть в настоящее время у соседней автономии Северной Осетии", - заявил Саакашвили . "Правительство Грузии обещает 
предоставить конституционные гарантии в форме автономного статуса этому региону. У них будет своя исполнительная и 
законодательная  власть.  Парламент  будет  иметь  возможность  контролировать  экономическую  политику,  вопросы 
образования, общественный порядок и т.д.", - отметил он. Саакашвили также обещал, что у жителей Южной Осетии "будут 
свои голоса" как в исполнительной власти Грузии так и в судебной. "

26 января. Президент Грузии Михаил Саакашвили, выступая на сессии ПАСЕ, заявил, что мирное урегулирование 
абхазского вопроса невозможно. По его словам, "Абхазия ушла из-за стола переговоров". Нынешнюю ситуацию в Абхазии 
Саакашвили  охарактеризовал  как  "драматическую".  При  этом  глава  грузинского  государства  отметил,  что  "Россия  не 
лучшим образом влияла на ситуацию вокруг Абхазии и Южной Осетии" - "если бы не влияние России, эти конфликты давно 
были бы разрешены", - отметил он.

26 января. Президент Южной Осетии Эдуард Кокойты, провел в Москве пресс-конференцию, в ходе которой еще 
раз подтвердил позицию народа Южной Осетии, который "видит свое будущее в составе России". Он напомнил, что "Южная 
Осетия уже более десяти лет живет по законам Российской Федерации, 95% граждан Южной Осетии являются гражданами 
РФ, люди получают зарплату в рублях". Кокойты также указал, что "новый состав парламента Южной Осетии подтвердил 
главенство  российского  законодательства  на  территории  автономии.  В  перспективе  Южная  Осетия  намерена 
воссоединиться с Северной Осетией". "Если большая часть осетинского народа проживает на территории России, входит в 
ее состав,  сохраняет  свою культуру  и историю,  то  почему бы нам к  ним не  присоединиться",  -  заявил он.  Президент 
отметил,  что  советское  законодательство  предусматривало  для  автономий,  входивших в  состав  советских  республики, 
право на самоопределение. "Мы этим правом и воспользуемся. Это полностью соответствует международному праву, - 
подчеркнул Э. Кокойты, - Мы гордимся тем, что наш народ сам определил свой статус". Касаясь страсбургских предложений 
президента Грузии Саакашвили, Кокойты отметил, что считает нецелесообразным обсуждать вопрос о статусе республики. 
Он подчеркнул, что в выступлении грузинского лидера содержится угроза применения силы, и Южная Осетия не видит в 
этом ничего нового. 

26  января.  В Тегеране  с  участием президентов  Азербайджана  Ильхама Алиева  и  Ирана  Мохаммада Хатами 
состоялась церемония подписания совместных документов между двумя странами. В частности подписаны меморандумы о 
пересечении границы гражданами двух стран, о выделении иранского гранта Азербайджану на сумму 1 миллиона долларов, 
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о  сотрудничестве  в  области  здравоохранения,  о  сотрудничестве  в  области  образования,  об  использовании 
гидроэнергетического потенциала реки Араз, о взаимопонимании между министерствами финансов, о взаимопонимании 
между железнодорожными властями и о сотрудничестве в области гражданской авиации. Также был подписан протокол о 
передаче  Азербайджаном  произведений  искусства,  принадлежащих  Ирану.  По  итогам  официального  визита  Ильхама 
Алиева в Иран принято совместное заявление.

26 января.  В НАТО стартовали ежегодные учения по управлению кризисными ситуациями "CMX-2005".  Кроме 
представителей 26 государств-членов НАТО, в учениях принимают участие также делегации из 9 стран-партнеров альянса - 
Австрии, Армении, Азербайджана, Хорватии, Финляндии, Ирландии, Швеции, Швейцарии и Македонии. Цель проводимых 
учений  -  отработка  процедур  кризисного  управления,  включая  взаимодействие  гражданских  и  военных  органов,  для 
поддержания и повышения готовности Альянса к работе в условиях кризиса. Согласно сценарию, НАТО в рамках мандата 
ООН проводит операции по разрешению кризиса на территории вне пределов евроатлантического пространства.  Цель 
миссии  ослабить  напряженность  между  двумя  противоборствующими  странами.  Согласно  сценарию,  царит  атмосфера 
опасности войны, налицо такие ассиметричные угрозы, как терроризм и возможности задействования оружия массового 
поражения.

27 января. Сенатор-демократ от штата Нью-Йорк и бывшая первая леди США Хиллари Клинтон, а также сенатор-
республиканец Джон  Маккейн  выдвинули  президентов  Украины и  Грузии  Виктора  Ющенко  и  Михаила  Саакашвили  на 
Нобелевскую премию мира "за их историческую роль в Грузии и на Украине". Соответствующее письмо сенаторы направили 
в Нобелевский институт.  Клинтон и Маккейн подчеркивают: "Присуждение этим двум людям Нобелевской премии мира 
отметит не только их историческую роль в Грузии и на Украине, но породит также надежду и вдохновение для всех тех, кто 
стремится к свободе в других странах, где ее нет".

27  января.  США  приветствуют  и  поддерживают  предложения  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили по 
урегулированию  конфликта  в  непризнанной  республике  Южная  Осетия.  Об  этом  в  Вашингтоне  заявил  официальный 
представитель Белого дома  Ричард Баучер, по словам которого, американская сторона "будет следить за ситуацией" и 
узнает о сделанных Саакашвили югоосетинской стороне предложениях больше "по мере того, как он будет продвигаться 
вперед".  Отметив,  что  госдепартамент  США  "заинтересован"  в  предложениях  президента  Грузии,  официальный 
представитель американской администрации подчеркнул, что "проблемы во всех регионах Грузии должны быть решены на 
основании сохранения территориальной целостности страны".

27 января. В связи с выступлением президента Грузии МИД Южной Осетии выступил с заявлением, в котором в 
частности говорится: "МИД Южной Осетии обращается ко всем сторонам, заинтересованным в политическом переговорном 
процессе по урегулированию грузино-осетинского конфликта, принимать во внимание позицию Южной Осетии. В Южной 
Осетии стремятся к полномасштабному мирному урегулированию грузино-осетинского конфликта на равноправной основе и 
считают первоочередными решение проблем экономического и социального развития в зоне конфликта, укрепление мер 
доверия  между  сторонами  и  гарантий  безопасности.  Судя  по  озвученным  перед  выступлением  на  заседании  ПАСЕ 
инициативам,  предложения  президента  Грузии  по  статусу  Южной  Осетии  в  составе  Грузии  являются  совершенно 
неприемлемыми для Южной Осетии и представляют собой очередной пропагандистский шаг. Скорее всего, целью этих 
инициатив  является  сгладить  впечатления  от  обсуждения  на  заседании  ПАСЕ  доклада  о  выполнении  Грузией  своих 
обязательств перед Советом Европы".

27  января.  Избранный  президент  Абхазии  Сергей  Багапш расценил  заявление  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили на сессии ПАСЕ как "фактическое объявление Абхазии войны". Саакашвили заявил: "В отношении Абхазии 
мирный план урегулирования невозможен. Абхазия ушла из-за стола переговоров". Саакашвили также обвинил абхазскую 
сторону в том, что она "вытеснила со своей территории всех этнических грузин - 300 тысяч человек." "Мы не можем в таких 
условиях вести переговоры", - подчеркнул он. Багапш, находящийся в Москве, так прокомментировал это заявление: "Это 
больше похоже на объявление нам войны. Если с этих позиций Саакашвили хочет разговаривать с Абхазией, то мы к этому 
готовы". Багапш подчеркнул, что "удивлен выдержке европарламентариев, допускающих чтобы с их трибуны объявлялись 
войны".

27 января.  Правительство Канады понимает беспокойство официального Баку по поводу каспийского морского 
месторождения "Кяпаз". Об этом сообщили посольству Азербайджана в Оттаве из канадского Управления департамента по 
внешним  связям  по  Восточной  Европе  и  Балканам.  На  днях  президент  Туркменистана  Ниязов  заявил,  что  Ашгабат 
готовится к работе на месторождении "Кяпаз" и в связи с этим проводит переговоры с канадской компанией "Буриед Хилл 
Энержи". МИД Азербайджана для внесения ясности в данную информацию направил в Оттаву официальное письмо. До 
канадской стороны было доведено недовольство Баку по этому вопросу. В связи с этим посол Азербайджана Фахреддин 
Гурбанов провел  встречу  в  Департаменте  внешних  связей  Канады.  Канадская  сторона,  выражая  признательность  за 
информацию, предоставленную официальным Баку, принимает беспокойство Азербайджана с точки зрения нарушения его 
суверенности. В то же время было сказано, что обстоятельной информации по вышеуказанной канадской компании не 
имеется, в связи с чем будет проведено разбирательство по этому вопросу и дан соответствующий ответ. Посол Гурбанов 
довел до сведения канадской стороны, что месторождение "Кяпаз" не относится к Туркменистану.

27 января.  "Вашингтон не обеспокоен развитием отношений между Баку и Тегераном",  -  заявил посол США в 
Азербайджане  Рино  Харниш.  По  его  словам,  "Азербайджан  относится  к  таким  странам,  сотрудничество  с  которыми 
неизбежно". Он также указал на необходимость визита президента Ильхама Алиева в США. Относительно нормализации 
отношений между Вашингтоном и Тегераном Харниш заявил, что это зависит от выполнения ряда основных условий. "Для 
установления  нормальных отношений  между Вашингтоном и  Тегераном Иран должен отказаться от  реализации своей 
ядерной программы и поддержать борьбу с терроризмом и мирный процесс на Ближнем Востоке", - заявил американский 
дипломат.

27 января.  Прибывший в Тбилиси спецпредставитель Евросоюза в странах Южного Кавказа  Хайки Тальвитие и 
глава МИД Грузии Саломэ Зурабишвили провели закрытую встречу, на которой, как сообщили корреспонденту ИА REGNUM 
в  департаменте  информации  и  связей  с  общественностью  грузинского  внешнеполитического  ведомства,  обсуждались 
вопросы урегулирования грузино-осетинского конфликта в контексте новых миротворческих инициатив президента Грузии 
Михаила Саакашвили, озвученных накануне на сессии ПАСЕ. После встречи Тальвитие заявил журналистам, что "очень 
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важен  тот  факт,  что  президент  Грузии  начал  диалог  по  этому  вопросу",  и  отметил,  что  "в  урегулировании конфликта 
правительству Грузии готовы оказать помощь неправительственные организации и Венецианская комиссия".

27 января. Прибывшая в Тбилиси делегация Венецианской комиссии провела сегодня встречи с государственным 
министром Грузии по вопросам урегулирования конфликтов  Гиоргием Хаиндрава и министром юстиции Грузии  Гиоргием 
Папуашвили. Согласно распространенному аппаратом госминистра Грузии сообщению, встреча была посвящена вопросам 
урегулирования конфликта в непризнанной республике Южная Осетия и в ходе нее была отмечена необходимость, вместе 
с  разработкой концепции политического урегулирования конфликта,  решить ряд параллельных вопросов -  в частности, 
обеспечить  демилитаризацию  Цхинвальского  региона  в  соответствии  с  существующей  грузино-югоосетинской 
договоренностью, что составит предпосылки для реализации мер по экономическому развитию региона и политического 
урегулирования конфликта.

Московская интрига в карабахском вопросе
“Росбалт“13.01.05

Самвел Мартиросян
Россия  усиливает  активность  в  переговорном  процессе  по  Карабаху,  поскольку  решение  этой 

конфликтной проблемы по своему сценарию может стать для посредника ключом ко всему региону. 
В Баку и Ереване одновременно заговорили о том, что в карабахском вопросе намечается новый этап. Причем в 

обеих столицах власти ясно дают понять общественности, что именно для их стран этот этап будет позитивным. Обе 
стороны  утверждают,  что  2005  год  станет  переломным,  что  в  переговорном  процессе  по  поводу  карабахского 
урегулирования дело дошло уже до обсуждения каких-то подробностей. 

Говоря о  последней пражской  встрече глав  МИД Армении и Азербайджана  11  января текущего  года министр 
иностранных дел Армении Вардан Осканян отметил, что у сторон появились определенные общие подходы. «Первый этап 
пражских переговоров был неплохим: были выведены общие вопросы, но на втором этапе переговоров стало ясно, что 
общих граней  все  же  немного.  Мы вошли в  более  серьезный этап и  мы это  понимаем»,  — заявил глава  армянского 
внешнеполитического ведомства. 

Следует напомнить, что переговорный процесс по Карабаху в течение долгих лет имеет одну важную особенность, 
а  именно  —  закрытость  для  широких  слоев  общественности  и  большей  части  политической  элиты  Армении  и 
Азербайджана,  которые  при  этом  крайне  заинтересованы  в  информации.  Поэтому  обе  стороны  подчас  дозированно 
вбрасывают информацию о переговорах для достижения своих тактических целей. Исключением не являются и посредники 
на переговорах, что видно из их последних заявлений.... 

Итак,  публично  Баку  и  Ереван  продолжают  уверять  свою  общественность  в  том,  что  не  идут  ни  на  какие 
компромиссы  по  основным  пунктам.  Для  Азербайджана  это  —  территориальная  целостность,  для  Армении  — 
невозможность существования Карабаха в составе Азербайджана. При таком раскладе ясно, что никакого устраивающего 
обе страны решения быть, вроде бы, не может. Однако не так давно российский сопредседатель Минской группы ОБСЕ по 
карабахскому урегулированию Юрий Мерзляков сделал довольно смелое заявление о том, что стороны уже «были в шаге 
от подписания соглашений», но «желание Азербайджана вынести Карабахскую проблему на обсуждение в ООН смешало 
все  карты».  (Речь  идет  о  внесении  в  повестку  дня  Генассамблеи ООН резолюции  о  так  называемых  оккупированных 
территориях Азербайджана). 

В то же время с весьма неожиданным, на первый взгляд, предложением выступили на страницах французского 
издания «Le Figaro» глава Парламентской ассамблеи НАТО Пьер Леллуш и бывший министр иностранных дел Испании Ана 
Паласио.  «Европейцам,  американцам  и  россиянам  предстоит  сообща  найти  компромисс,  согласно  которому  Армения 
получила бы временный контроль над Карабахом, в дальнейшем статус Карабаха был бы определен на референдуме — в 
течение пяти или десяти лет. Минская группа ОБСЕ, работающая под председательством США, России и Франции, могла 
бы гарантировать достижение компромисса и способствовать проведению политики экономической помощи... Наконец, в 
обмен на сотрудничество с Азербайджаном в этом конфликте Запад должен завязать тесные партнерские отношения с этой 
страной», — предлагают европейские дипломаты. Подобное предложение (тем более со стороны высокопоставленного 
чиновника НАТО) вряд ли может восприниматься только как точка зрения частных лиц. 

Кроме того, президент Армении Роберт Кочарян почти год назад, в период, когда вновь после долгого перерыва 
возобновились карабахские переговоры, намекнул на возможность проведения референдума и решения вопроса в таком 
формате, напомнив о том, что ситуация в мире относительно подобных Карабаху конфликтов меняется, и привел пример 
Судана. Там прорабатывается та же модель, которая неудачно была апробирована на Кипре — решение вопроса через 
референдум. Как раз на днях в Судане было подписано соглашение между севером и мятежным югом, согласно которому 
вопрос о статусе южных областей Судана будет решен через 6 лет на референдуме. 

И вот, после предложенного со стороны Запада варианта референдума, за несколько дней до начала переговоров 
в  Праге  Юрий Мерзляков делает  свое  сенсационное  заявление.  По его  словам,  армяне  дали согласие  на  поэтапное  
урегулирование нагорно-карабахского  конфликта.  Именно  этот  компонент  являлся  все  минувшие  годы  камнем 
преткновения  переговорного  процесса.  Армянская  сторона  отказывалась  идти  на  поэтапный  вариант,  так  как  он 
предполагал  вывод  карабахских  войск  из  так  называемой  «зоны  безопасности»  —  семи  районов  Азербайджана, 
превращенных в труднопроходимую, с военной точки зрения, полосу с эшелонированной обороной. Начав урегулирование с 
оставления  этой  буферной  зоны,  карабахцы опасаются  уже  на  втором этапе  столкнуться  с  интервенцией  со  стороны 
Азербайджана. Вместо этого армяне предлагают решать всё пакетно — сразу. 

В  принципе,  именно  попытка  пойти  на  поэтапный  вариант  стала,  в  свое  время,  причиной  отставки  первого 
президента Армении Левона Тер-Петросяна. Однако, есть вероятность того, что сегодня под поэтапным урегулированием 
подразумевается нечто типа кипрско-суданской модели,  с временным переводом Карабаха под протекторат Армении и 
дальнейшим  проведением  там  референдума.  Именно  на  это  намекнул  глава  армянского  МИДа  Вардан  Осканян, 
порекомендовав журналистам ознакомиться с вышеупомянутой статьей из «Le Figaro». 

По другим намекам можно понять, что между сопредседательствующими в Минской группе ОБСЕ странами нет 
согласия относительно путей решения конфликта. Для России вариант с референдумом вряд ли будет приемлем, если он 
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предполагает реальные гарантии безопасности со стороны Запада — ведь в этом случае не исключено размещение в зоне 
конфликта миротворческих европейских и американских войск. Последние высказывания Ильхама Алиева о деструктивной 
роли  Москвы  в  карабахском  вопросе  также  говорят  о  том,  что  российская  сторона  вынуждена  активизировать  свою 
деятельность, чтобы не допустить неблагоприятного для себя решения, которое еще больше ослабит влияние Москвы на 
Южном Кавказе. 

Можно предположить, что заявление Мерзлякова было своего рода вбросом информации, направленным на срыв 
планов  по  решению  вопроса  именно  в  этом,  не  желательном  для  Москвы,  русле.  Иначе  трудно  понять,  почему 
сопредседатель, который на всех пресс-конференциях отказывался хотя бы приоткрыть завесу тайны вокруг переговоров, 
мотивируя это договоренностями о неразглашении, вдруг решил разоткровенничаться, причем по самому болезненному 
пункту... 

Весьма вероятно, что согласие руководства Армении на поэтапное решение карабахской проблемы может стать 
причиной серьезного внутриполитического кризиса, так как общественность и политическая элита страны (кроме узкого 
круга посвященных в подробности переговоров) вряд ли простят Кочаряну то, что в свое время стало причиной отставки 
Тер-Петросяна. Не исключено, что на тайных переговорах стороны уже пришли к принципиальному согласию, и дело только 
за  длительной  обработкой  общественности,  которая  как  в  Армении,  так  и  в  Азербайджане  по-прежнему  не  готова  на 
компромиссы. Своим заявлением Юрий Мерзляков сделал этот процесс намного сложнее. 

По имеющейся информации, в Вашингтоне настроены решить вопрос Карабаха в 2005 году. Агрессивная политика 
американцев способна сломить сопротивление Еревана и Баку и привести к выгодному для Белого Дома развитию событий. 
Российская же сторона, похоже, пошла ва-банк — для того, чтобы развернуть карабахский процесс в благоприятном для 
себя направлении. 

О встрече президента Южной Осетии Эдуард Кокойты с 
американскими конгрессменами

ИА REGNUM, 16.01.05
15  января  президент  Южной Осетии  Эдуард Кокойты принял  группу  представителей  сената  США,  которые  в 

сопровождении Германского отделения американского фонда Маршалла прибыли в Южную Осетию с ознакомительным 
визитом. На встрече присутствовали председатель парламента Южной Осетии  Знаур Гассиев, ряд членов парламента и 
правительства Южной Осетии.

Президент  Южной  Осетии  дал  высокую  оценку  деятельности  СКК,  назвав  ее  действия  конструктивными  и 
эффективными, и сказал, что "мы будем укреплять позиции СКК, но самое главное - чтобы стороны выполняли достигнутые 
договоренности". Вместе с тем, Э. Кокойты отметил, что есть опасения насчет соблюдения договоренностей, достигнутых 
между сторонами в г.  Сочи. "Южная Осетия с пониманием относится к мирным инициативам премьер-министра Грузии 
Зураба  Жвания и  госминистра  по  урегулированию  конфликтов  Грузии,  Сопредседателя  Грузинской  части  Смешанной 
контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта  Георгия Хаиндрава, однако не понимает 
действий министра обороны Грузии Ираклия Окруашвили и других руководителей силовых структур Грузии, которые всеми 
силами стремятся сорвать выполнение достигнутых договоренностей".  Он подчеркнул, что после проведенных встреч в 
Сочи и Владикавказе, "грузинская сторона совершила 23 нарушения подписанных соглашений. Несмотря на договоренность 
о  демилитаризации  зоны  конфликта,  в  ней  грузинская  сторона  открыла  лагеря  резервистов,  которые  проходят 
переподготовку  по  руководством зарубежных  военных  инструкторов.  Грузинское  руководство  заверяло,  что  эти  лагеря 
будут выведены из зоны конфликта, однако три дня назад был осуществлен новый набор резервистов, а президент Грузии 
лично  посетил  их.  Несмотря  на  это,  мы  полны  решимости  и  оптимизма  в  своем  стремлении  к  мирному  выходу  из 
сложившейся ситуации, так как гораздо больше сил, которые выступают за мирное разрешение".

Касаясь путей дальнейшего урегулирования, руководитель республики сказал: "Мы не должны сосредотачиваться 
только на вопросах демилитаризации зоны конфликта, несмотря на то, что это остается одним из главных вопросов, - мы 
должны заниматься и экономическими вопросами. Мы должны 2005 год превратить в год восстановления доверия между 
нашими народами. А на третьем этапе - приступить к рассмотрению вопроса политических взаимоотношений между Южной 
Осетией и Грузией, исходя из дружбы и добрососедства с грузинским государством".

Э.  Кокойты  дал  негативную  оценку  событиям  1989-1992,  лета  2004  годов,  назвав  их  "черной  страницей  в 
отношениях между народами". Он напомнил, что "мы обратились к руководству Грузии с предложением дать оценку этим 
событиям с признанием, что Южная Осетия не была агрессором, но сама подверглась агрессии. Когда грузинская сторона 
предлагает  нам гуманитарную помощь в  виде  удобрений  и  демонстрирует  это  мировому  сообществу  как  готовность  к 
решению проблем Южной Осетии, ей не мешало бы подумать о возмещении экономического ущерба, который был нанесен 
Южной Осетии в 1989-1992 годах, в ходе этой агрессии".

В своем выступлении президент Южной Осетии коснулся положения беженцев: "Сегодня в Грузии не хотят решить 
проблему  осетинских  беженцев,  которые  покинули  Грузию.  4  года  обещают  принять  закон  о  реституции  имущества 
беженцев. Для сравнения: Южная Осетия вернула более 50% грузинских семей, а Грузия - всего 12 семей из более чем ста 
тысяч. Мы также рассчитываем, что те страны, которые заинтересованы в урегулировании грузино-осетинского конфликта, 
сделают максимум от них зависящее, как для создания нормальных условий для возвращения беженцев, так и в целом по 
урегулированию конфликта".

Говоря о вопросах федеративного устройства Грузии он заявил,  что данный вопрос на повестке Цхинвала не 
стоит,  поскольку  "мы  знаем,  чему  подверглась  грузинская  провинция  Аджария,  и  знаем  те  процессы,  которые  там 
происходят".

Отвечая на вопрос представителя сената США  Фредерика Бэррона, почему вы думаете, что права осетинского 
народа не будут уважаться, учитывая, что в Грузии новое правительство, Кокойты сказал: "мы являемся очевидцами, какой 
дискриминации подвергаются осетины в Грузии - у нас много фактов из Панкисского ущелья, из Кахетинского и других 
районов Грузии. В Южной Осетии много беженцев из разных регионов Грузии - в мирное время! - так как для них создаются 
невыносимые условия жизни. Я повторю: какие бы гарантии не давала грузинская сторона, какую бы автономию нам не 
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предлагали, для нас немаловажен исторический опыт: первому геноциду осетинский народ подвергся в 20-е годы, второму - 
в  1989 -  1992 годах.  Это  подтолкнуло  нас  к  провозглашению независимости.  Звиад Гамсахурдиа в  самой  Грузии  был 
признан фашистом и Генеральной прокуратурой Грузии обвинялся в совершении геноцида осетинского народа. А нынешнее 
руководство Грузии одним из первых решений увековечило его память, назвав его именем одну из улиц и установив ему 
памятник в Тбилиси. О какой демократии в Грузии можно говорить после этого?"

Рональд Асмус, представитель немецкого фонда Маршалла поинтересовался целями, которых добивается Южная 
Осетия.  Э.  Кокойты ответил:  "Наша цель -  добиться гарантий безопасности для народа Южной Осетии независимо от 
национальности. С учетом исторических реалий, мы убедились в том, что нахождение в составе Грузии, какие бы гарантии 
они не давали,  не является безопасным для осетинской части населения.  Хочу подчеркнуть,  что 95% граждан Южной 
Осетии  являются  гражданами  Российской  Федерации.  Сегодня  представители  международных  организаций, 
заинтересованных в урегулировании конфликта, не знают или плохо информированы о действительном состоянии дел в 
Южной Осетии.  Несмотря на экономическую блокаду и агрессию,  Южная Осетия -  самодостаточная республика.  Когда 
Грузия укрепляет вооруженные силы и тратит миллиарды долларов на вооружение, в то время как народ соседней Грузии 
испытывает огромные социальные проблемы, мы, в Южной Осетии, сократили на 50% свои вооруженные силы, и в то же 
время в 3 раза повысили зарплаты, пенсии, стипендии и социальные пособия. Это яркая демонстрация того, на что Южная 
Осетия  хочет  обратить  особое  внимание  -  мы  не  хотим  наращивать  вооруженные  силы,  а  стремимся  к  мирному 
созидательному развитию".

В заключение  Эдуард Кокойты сказал: "Понимая ситуацию, которая складывается на Кавказе, мы готовы стать 
важным союзником всех тех сил, которые за мир и стабильность на Кавказе - одном из прекраснейших уголков мира".

Антракт в абхазской драме
Росбалт, 20.01.05

Яна Амелина
Президентские выборы в Абхазии, растянувшиеся на три месяца,  завершились весьма убедительной победой 

Сергея Багапша,  набравшего, в паре с кандидатом в вице-президенты Раулем Хаджимба, 90,1% голосов избирателей. 
Однако  говорить  о  финале  «абхазской  драмы»  пока  не  приходится:  в  ней  всего  лишь  объявлен  непродолжительный 
антракт. 

«Кавказ-центр» или абхазская «Кмара»? 
Если  в  развитие  событий  вновь,  как  это  уже  не  раз  случалось  в  новейшей  истории  Абхазии,  не  вмешаются 

разнообразные  внешние  факторы,  за  внутреннюю  стабильность  в  республике  в  общем  можно  не  беспокоиться. 
Немногочисленные  сторонники  Рауля  Хаджимба,  вплоть  до  последнего  момента  видевшие  его  исключительно  в 
президентском кресле и предпринимавшие отчаянные попытки сорвать выборы, оказались посрамлены. Все возможности 
более-менее  законного  воспрепятствования  приходу  к  власти  Сергея  Багапша  окончательно  исчерпаны,  а  немало 
сделавший для этого бывший премьер-министр Нодар Хашба возглавил Абхазский научный космический центр. 

Что касается нового вице-президента Абхазии, то следует заметить: грузинские политики, по объявлении итогов 
выборов твердившие о том, что реальная власть сосредоточилась, мол, в руках не Багапша, а Хаджимба, и что он-то и стал 
истинным  победителем,  явно  ошибаются.  У  Рауля  Хаджимба  есть  определенный  —  и  весьма  немалый  —  объем 
государственных  полномочий  и  возможность  использовать  40%  бюджетных  средств,  имеющихся  в  распоряжении 
президента, однако главой государства избран не он, а Сергей Багапш. Последний и будет руководить Абхазией как де-юре, 
так  и  де-факто.  И  если  смириться  с  этим будет  непросто,  у  Хаджимба всегда  остается  возможность  уйти  в  отставку. 
Сценарий, по которому президент по тем или иным причинам (например, под внешним нажимом) покидает свой пост, а его 
место занимает вице-, бесперспективен не только потому, что в этом случае досрочные выборы должны быть проведены 
уже через два месяца. Просто, чтобы пойти на это, второму человеку в непризнанном абхазском государстве, похоже, не 
хватит душевных сил. 

Новый глава правительства Абхазии Александр Анкваб, прекрасный организатор, аналитик и архитектор победы 
Багапша,  пользуется  однозначной  репутацией  — «у  такого  не  забалуешь».  Долгое  время  он  был лишен  возможности 
работать над тем, к чему у него есть истинное призвание — установлением правопорядка, в широком смысле этого слова. 
Теперь  такая  возможность  представилась  — вернее,  была  старательно  и  упорно  создана  самим  бывшим  министром 
внутренних  дел  Абхазии.  Борьба  с  охватившим  республику  криминальным  беспределом  и  создание  привлекательных 
условий для вложения в экономику Абхазии прежде всего российских инвестиций — задача не одного дня, но энергии 
Анкваба хватит, похоже, на долгие годы. И подавляющее большинство абхазцев его в этом поддержат. 

Кое-что, впрочем, вызывает тревогу. Не добившись срыва выборов, враги непризнанной республики задействуют 
иные  варианты.  Перед  самым  голосованием  в  Абхазии  появилась  странная  листовка,  распространители  которой,  по 
мнению Сергея Багапша,  «выполняют  чей-то заказ».  В его  команде  полагают,  что за документом,  подписанным ранее 
неизвестным (скорее всего, мифическим) движением «Амцабз» и некими «ветеранами абхазского батальона», скрываются 
«козни Тифлиса». В тексте, исполненном по всем канонам и в стилистике «Кавказ-центра», говорится, что «горские народы 
Кавказа всегда стояли рядом с абхазским народом в борьбе за свободу» и «вместе сражались за независимость Абхазии не 
для  того,  чтобы  Абхазия  стала  частью  России».  «Народы  Кавказа»  напоминают,  что  «вновь  готовы  встать  рядом  с 
абхазцами и бороться за полную независимость Абхазии» против отнимающих ее «русских псов».

Распространение этой провокационной листовки может означать как попытку продления северокавказского пояса 
нестабильности за пределы России (если за ней действительно стоят «ветераны абхазского батальона», то есть воевавшие 
здесь в  1992-93 годах басаевцы и продолжатели их дел),  так  и  появление в Абхазии местного варианта «Кмары!» — 
радикального молодежного инструмента грузинского государственного переворота, клоном которого стала затем украинская 
«Пора!». Первые сообщения о возникновении его в Абхазии появились в мае 2004-го, сразу после победы Тбилиси над 
Асланом Абашидзе и «возвращения Аджарии в конституционное поле Грузии». Однако тогдашняя информация, похоже, 
опережала  реальные  события.  Если  сейчас  в  Сухуми  и  вправду  появилось  свое  «Хватит!»,  работы  у  Службы 
госбезопасности республики существенно прибавится. 

Две Москвы 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Поскольку  Абхазия  находится  не  в  безвоздушном  пространстве,  исключить  внешний  фактор  из 
внутриполитических раскладов невозможно. Собственно, факторов этих два: Россия и Грузия (то есть стоящие за ее спиной 
США, в интересах которых делается многое из происходящего в регионе в последние полтора года). 

Ни жители Абхазии, ни россияне так и не получили ответа на волнующий многих вопрос: отчего Москва сначала 
столь категорично отвергала саму возможность прихода к власти Сергея Багапша, а после заключения соглашения от 6 
декабря (о проведении повторных выборов, на которые бывшие противники Багапш и Хаджимба пошли в связке)  этот 
кандидат неожиданно стал для нее вполне приемлемым? Ведь «на выходе» после голосования 12 января получилось почти 
то  же,  что  и  3  октября  —  всенародно  избранный  Багапш  с  премьером  Анквабом  и  «техническим»  вице-президентом 
Хаджимба, роль которого будет в достаточной степени формальна. Зато теперь глава Абхазии набрал лишь чуть меньше 
голосов, чем, скажем, Туркменбаши (но больше, чем Александр Лукашенко на последнем референдуме), и для того, чтобы 
оспорить его победу, не осталось ни малейших оснований. Сам Багапш, его идеалы и принципы остались прежними — 
почему же отношение Москвы к нему резко изменилось? 

Скорее всего, потому, что в Абхазии открыто столкнулись интересы двух элитных групп России. Одна из них, 
похоже,  подыгрывает  противоположной  геополитической  стороне,  «сдавая»  ей Грузию и  Абхазию.  Примечательно,  что 
прошлогодние события в Южной Осетии как-то сразу попали под контроль иной силовой составляющей. Возможно, поэтому 
они развивались пусть и с серьезными изъянами, но далеко не так бесперспективно для России, как тбилисские, батумские 
и, чуть позже, сухумские. 

Организаторы «бархатных революций» проводят их по одному глобальному сценарию,  но используют разный 
инструментарий — что хорошо в Киеве и Батуми, неприемлемо в Сухуми. Происходившее в Абхазии — необъяснимо с 
точки зрения экономических и узкополитических интересов отдельных групп во властной элите России. Ответ может лежать 
только в сфере геополитики — похоже, кому-то отчаянно, до полной потери здравого смысла, требовалось, чтобы вопрос 
«восстановления территориальной целостности» Грузии решился в самом ближайшем будущем. 

Так смотрели на это и на российском Северном Кавказе. «Многие считают, что на наших глазах просто идет сдача 
Абхазии, — отмечалось, в частности, в распространенном в начале декабря 2004 года заявлении председателя Кабардино-
Балкарского  общественного  правозащитного  центра  Валерия  Хатажукова.  — Сначала  в  абхазской  среде  искусственно 
провоцируется антироссийская истерия, затем закрывается граница, объявляется экономическая блокада, и абхазы сами 
вынуждены будут попроситься в Грузию». Как раз такие разговоры — пусть шуточные, пусть в определенных кругах, пусть 
по  форме  всего  лишь  о  развитии  нормального  грузино-абхазского  приграничного  сотрудничества  —  действительно 
начались  в  абхазском  обществе  после  «исторического»  решения  Москвы  об  опаснейшей  мандариновой  мушке, 
«закрывшей» пограничный переход на Псоу. 

Сказанное  вовсе  не  означает,  что  второй  участник  президентских  выборов  в  Абхазии  был  прогрузински 
ориентирован и предавал интересы своего народа. В этом случае ни о каком соглашении между бывшими противниками не 
могло быть и речи. Рауль Хаджимба — точно такой же сторонник абхазской государственности, что и Сергей Багапш. Те, 
кто ставил на него, полагались, по-видимому, на воспитанную профессией дисциплинированность и привычку не задавать 
ненужных вопросов. 

А поскольку добровольное вхождение Абхазии в состав Грузии в обозримой перспективе невозможно, расчет, как 
можно предположить, был не на соответствующую пропаганду среди населения и не на работу с элитой, как в Аджарии и 
Украине, а на провоцирование внутренней дестабилизации, позволяющей задействовать собственный силовой сценарий и 
попробовать подключить к нему «мировое сообщество». Многое говорит о том, что сейчас грузинские власти приступают к 
осуществлению этих планов, хотя и без явной поддержки своих московских друзей. Интернационализация миротворческих 
сил  и  проблема  населенного  мегрелами  Гальского  района  —  вероятно,  это  будут  самые  модные  пьесы  нового 
политического сезона. 

«Миротворцы» или рейнджеры? 
Когда «оранжевой революции-2» в Абхазии не получилось, и ее президентом окончательно стал Сергей Багапш, 

истерическая реакция Тбилиси превзошла все разумные пределы.  Госминистр по урегулированию конфликтов Георгий 
Хаиндрава всё твердил, что абхазское руководство вот-вот объявит выборы несостоявшимися. Однако явка превысила 
необходимые 50%+1, и тогда вся мощь грузинской критики сосредоточилась на России. Под огнем официального Тбилиси 
оказались и российские миротворцы, и международный наблюдатель Сергей Бабурин (вина которого состояла, помимо 
прочего, в том, что он приехал в Абхазию без визы; обвинения эти абсурдны, поскольку предъявлять таковую на Псоу 
некому — со времен распада СССР республика де-факто является независимым государством), и, разумеется, российское 
руководство.  Все  они,  по  словам  грузинских  официальных  лиц,  вмешивались  во  внутренние  дела  Грузии,  влияли, 
навязывали, вставали на сторону, поддерживали сепаратистов, и прочая... 

При этом все предыдущие месяцы Тбилиси хранил молчание, периодически повторяя ни к чему не обязывающую 
банальность — что заинтересован в приходе к власти в Абхазии кандидата, отражающего волю большинства населения 
республики, чтобы с ним можно было вести переговоры. «Никто не должен считать, что грузинская сторона ведет себя в 
отношении Абхазии пассивно, — многозначительно заметил 3 декабря президент Грузии Михаил Саакашвили. — Мы очень 
внимательно  следим  за  происходящими  в  Абхазии  событиями,  мы  сознательно  проявили  сдержанность  в  отношении 
событий последних месяцев». Чего-то ждали? Боялись спугнуть? 

Но  бояться  больше  нечего,  и  в  Тбилиси  перешли  к  решительным  действиям.  В  очередной  раз  разгорелась 
кампания  за  вывод  из  Абхазии  российских  миротворцев.  Как  заявил,  приведя  надуманные  обвинения  в  их  адрес, 
председатель тбилисского «Совмина Абхазской Автономной республики» Ираклий Аласаниа, «это может поставить под 
серьезную опасность вопрос целесообразности миротворческой миссии России». В этом не было бы ничего интересного — 
аналогичные акции разворачивались уже не раз и не два — если бы не осложнившееся «международное положение». 
После прихода к власти на Украине Виктора Ющенко окончательно сформировался грузино-украинский антироссийский 
фронт, о создании которого «Росбалт» писал более года назад. По данным наших тбилисских источников, еще до выборов 
Тбилиси достиг с Киевом договоренности о замене российских миротворцев на Ингури и в Южной Осетии на украинских 
(впервые речь об этом зашла несколько лет назад). Будет ли эта идея воплощена в жизнь — зависит от твердости Москвы. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

На заседании Парламентской ассамблеи Совета  Европы,  которое  состоится в  Страсбурге 25 января,  Михаил 
Саакашвили обещает предъявить  мировому сообществу  инициативы по  мирному урегулированию грузино-абхазского  и 
грузино-осетинского конфликтов (последний раз он делал это в сентябре прошлого года, но в Сухуми и Цхинвали ему, по 
понятным причинам, не вняли). По словам грузинского президента, место и время выбраны не случайно — там же и тогда 
же будет находиться и Виктор Ющенко. 

Объяснение  несколько  странное,  если  учесть,  что  последний  известен  не  в  качестве  миротворца  или 
конфликтолога, а скорее в противоположной ипостаси... Но вполне логичное, если принять грузино-украинский союз против 
России как факт. Подробности инициатив Саакашвили неизвестны, однако ясно, что речь идет о будущем Абхазии и Южной 
Осетии в составе грузинского государства, то есть об очередном варианте «плана Бодена» или Пааты Закареишвили, на 
который обе непризнанные республики никогда не согласятся. 

Что  тогда?  В  Цхинвали  и  Сухуми  весьма  обеспокоены как  назначением министром обороны Грузии  Ираклия 
Окруашвили, так и усилением грузинской армии. В Абхазии прекрасно отдают себе отчет, что победа 12-летней давности 
была  одержана  не  над  регулярной  армией,  а  над  бандфомированиями,  пусть  и  весьма  многочисленными  и  неплохо 
вооруженными. Полагать, что тысячи рейнджеров, подготовленных американцами по программе «Обучи и оснасти», рано 
или поздно используют для того, чтобы решить проблему непризнанных республик силовым путем, и раньше были все 
основания. А на днях грузинское руководство фактически сделало об этом официальное заявление. 

Все следящие за развитием событий в регионе хорошо помнят, что еще несколько лет назад, в самом начале 
программы «Обучи и оснасти», грузинская сторона подчеркивала, что она реализуется в интересах борьбы с терроризмом, 
и подготовленные в ее рамках военные не будут использованы для разрешения конфликтов с Абхазией и Южной Осетией. 
Однако 17 января министр иностранных дел Грузии Саломэ Зурабишвили пояснила, что грузино-американское военное 
сотрудничество осуществляется на основании двусторонних соглашений, в рамках которых «никаких подобных ограничений 
и обязательств нет», а значит вопрос того или иного использования своих Вооруженных сил «является суверенным правом 
Грузии». 

Во  время  летних  боестолкновений  в  зоне  грузино-осетинского  конфликта  были  замечены  не  только 
подготовленные  американцами  рейнджеры,  но  и  их  заокеанские  инструкторы.  Похоже,  вскоре  их  предстоит  увидеть  и 
абхазам. Как заявил после абхазских выборов Георгий Хаиндрава, грузинское правительство «больше не потерпит того 
режима апартеида, который сформировался в Гальском районе Абхазии». Соответствующие меры, по его словам, «бывают 
разные, и арсенал любого суверенного государства довольно широк в таких случаях». Очевидно, впрочем, что никаких иных 
мер, кроме силовых, Тбилиси предложить не может. 

«Мы поздравим себя тогда, когда восстановится целостность Грузии», — в очередной раз заявил недавно Михаил 
Саакашвили. Непризнанным республикам предстоит тяжелый год. Его исход во многом будет зависеть от того, сторонники 
какой линии возьмут верх в российском руководстве. 

«Дело генералов» набирает обороты
Независимая газета, 21.01.05

Эльхан Шахиноглу
Азербайджанская  армия  освобождается  от  кадров,  не  проявивших  должной  лояльности  к  президенту  страны 

Ильхаму  Алиеву.  На  днях  в  Баку  стало  известно,  что  арестован  ряд  высокопоставленных  офицеров  Бардинского  и 
Шамкирского  армейских  корпусов.  Как  рассказал  журналистам  бывший  сотрудник  Минобороны,  а  ныне  независимый 
военный  эксперт,  полковник-лейтенант  Узеир  Джафаров,  десятки  офицеров  были  арестованы,  понижены  в  звании  и 
должности  в  самом  конце  прошлого  года.  «За  решеткой,  в  частности,  оказались  начальник  организационно-
мобилизационного отдела Бардинского корпуса полковник-лейтенант Вагиф Талыбов, командир одной из частей этого же 
корпуса  полковник-лейтенант  Зия  Наджафов  и  другие,  –  сказал  Джафаров.  –  Понижен  в  звании  и  переведен  на 
малозначимую должность в  Управлении гражданской обороны МО бывший командир другой воинской части полковник 
Балай Насибов. Против него и его заместителя по воспитательной работе майора Шаига Халилова возбуждено уголовное 
дело, которое в настоящее время уже рассматривается в военном суде Карабахского гарнизона. К сожалению, этот список 
ставших неугодными офицеров можно продолжать долго». 

Сам факт  арестов офицеров в  Министерстве обороны Азербайджана не  отрицают.  Однако,  как  отмечается в 
распространенном  на  днях  официальном  сообщении  Минобороны,  группа  старших  офицеров  Бардинского  корпуса,  в 
отношении которых в настоящее время проводятся следственные действия, «допустила злоупотребления и превышение 
должностных полномочий». 

Источники «НГ» в военном ведомстве республики отмечают, что волна арестов в том же Бардинском корпусе 
может означать попытку властей окончательно разобраться с  бывшим командиром этого соединения генерал-майором 
Габилом Мамедовым, под командованием которого служили арестованные. Есть информация, что некоторые арестованные 
офицеры в ходе  следствия уже заявили,  что все правонарушения они  якобы совершили по  указанию своего  бывшего 
командира. Напомним, что генерал Мамедов указом президента Ильхама Алиева в марте минувшего года был освобожден 
от занимаемой должности. Некоторое время его продержали в распоряжении Управления кадров Министерства обороны, а 
затем направили военным атташе Азербайджана в Казахстан. 

Наличие у генерала-дипломата серьезных проблем, по сути, подтвердил на пресс-конференции в Баку сотрудник 
пресс-службы МО майор Ильгар Вердиев – он не исключил, что Мамедов может быть отозван из Астаны и привлечен к 
ответственности. «Все станет ясно, как только завершится следствие», – отметил представитель Минобороны. 

В  то  же  время  в  офицерских  кругах  Азербайджана  считают,  что  истинная  причина  преследования  их  коллег 
состоит  в  том,  что  большинство  военнослужащих  в  Бардинском  корпусе  и  ряде  других  воинских  частей  во  время 
президентских выборов 2003 года поддержали лидера оппозиционной партии «Мусават» Ису Гамбара. Тогда этот факт 
вызвал  шок  у  властей.  Министр  обороны  Сафар  Абиев  вскоре  после  президентских  выборов  попытался  сместить 
командира  одной из  частей  Бардинского корпуса полковника Балая Hасибова.  Однако на  его  защиту  встали генералы 
Талыб Мамедов и Габил Мамедов. Они в ультимативной форме потребовали от министра «не трогать» Hасибова и не 
впутывать  армию  в  политику.  Министр  был  вынужден  уступить.  Но  спустя  некоторое  время  разобрался  с  обоими 
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«заступниками»:  Талыб  Мамедов  был  смещен  с  поста  начальника  одного  из  ключевых  управлений  Минобороны  и 
отправлен военным атташе в  Пакистан.  Вслед за  ним на  дипломатическую службу отправили командира  Бардинского 
корпуса Габила Мамедова. 

Как сообщает бакинское агентство Turan со ссылкой на свои военные источники, похожий инцидент имел место в 
октябре 2003 года, когда стало известно, что на президентских выборах в ряде воинских частей вокруг Баку несколько тысяч 
офицеров и солдат проголосовали за лидера мусаватистов. В течение суток после голосования 15 октября командиры этих 
частей лишились своих должностей. 

Впрочем, полковник запаса Илдырым Мамедов считает,  что волна «генеральских арестов» вызвана не только 
«неуместными» симпатиями к лидеру оппозиции Исе Гамбару. По его словам, арест офицеров может быть связан с их 
выступлением против руководства Минобороны. «Еще в преддверии президентских выборов 2003 года генералы Талыб 
Мамедов, Ровшан Алекперов, Габил Мамедов и полковник Балай Насибов каждый по отдельности побывали на приеме у 
Ильхама Алиева, и не исключено, что их нынешнее «устранение» связано со слишком уж независимыми суждениями по 
поводу ситуации в армии», – отметил Илдырым Мамедов. Это похоже на правду: трое из этой четверки попали в немилость 
именно после того рокового приема у Ильхама Алиева. 

«Так  или  иначе,  –  считает  независимый  эксперт  Узеир  Джафаров,  –  но  азербайджанская  армия  постепенно 
лишается высшего офицерского состава, имеющего огромный боевой опыт. Вряд ли подобные кадровые перестановки 
могут усилить боеготовность армии, о которой так много говорится на разных уровнях». 

Парламент Южной Осетии делает упреждающий ход
ИА REGNUM, 25.01.05

В связи с  предстоящим 26 января выступлением президента  Грузии  на заседании Парламентской ассамблеи 
Совета Европы (ПАСЕ) в г. Страсбурге парламент Южной Осетии выступил с обращением к ПАСЕ. Приводим полный текст 
обращения: 

"Парламент Республики Южная Осетия высоко ценит усилия Парламентской Ассамблеи Совета Европы и всей 
мировой общественности по стабилизации обстановки в конфликтных зонах, а также по укреплению демократии на всем 
постсоветском пространстве. 

Вместе  с  тем  в  связи  с  предстоящим  выступлением  Президента  Грузии  на  заседании  ПАСЕ  и  попыткой 
руководства Грузии навязать мировому сообществу решение вопроса о статусе Республики Южная Осетия, необходимо 
признать,  что  по  отношению  к  осетинскому  народу  грубо  нарушаются  нормы  международного  права,  так  как  он 
подвергается искусственному разделению без  всяких  на  то  юридических,  исторических,  политических  и  экономических 
оснований. 

Образование  Республики  Южная  Осетия  являлось  исторически  обоснованным,  юридически  законным  и 
нравственно оправданным следствием развития политико-правовых процессов в современном мире. С началом процесса 
распада СССР, отменой в Грузии всех правовых актов, принятых в cоветское время, в условиях широкой антиосетинской 
компании  народ  Южной  Осетии  оказался  перед  необходимостью  образования  своего  государства  как  единственного 
средства защиты и гарантии соблюдения его прав и свобод. 

Республика  Южная  Осетия  пятнадцатый  год  является  суверенным,  демократическим,  правовым,  светским 
государством,  имеющим все государственные атрибуты,  в  том числе  всенародно  принятую Конституцию.  Созданные в 
Республике  органы  государственной  власти  осуществляют  государственное  управление,  обеспечивают  защиту  и 
соблюдение прав человека и гражданина, принимают законы и издают соответствующие акты. В Южной Осетии проводятся 
экономические,  социальные реформы,  направленные на  формирование  рыночной  экономики и создание  современного 
демократического государства и гражданского общества. 

Южная Осетия стремится к полномасштабному мирному урегулированию на равноправной основе и к договорным 
отношениям между сторонами в грузино-осетинском конфликте. 

Необходимо также отметить, что дважды за двадцатое столетие так называемое "демократическое" руководство 
Грузии осуществляло геноцид осетинского народа (1920-1921, 1990-1992г.г.). Нынешнее руководство Грузии, прикрываясь 
демократической риторикой, проводит ту же самую линию на выдавливание осетинского населения из Грузии и той части 
Южной Осетии, которая ей подконтрольна. События лета 2004 года, а также события последних дней наглядно показывают, 
что руководство Грузии не оставляет попыток решить "осетинский вопрос" силовыми методами. 

Как  показали события  в  Аджарии,  статус  автономной  республики  в  составе  Грузии  не  является гарантией  от 
произвола  грузинских  властей.  При  явном  стремлении  руководства  Грузии  к  созданию  унитарного  государства, 
федеративное устройство Грузии, несомненно, станет очередной фикцией. В связи с этим Парламент Республики Южная 
Осетия  считает,  что  единственная  возможность  защитить  права  народа  Южной  Осетии  заключается  в  полной 
государственной независимости. 

Парламент Республики Южная Осетия обращается к ПАСЕ с просьбой воздержаться от каких бы то ни было 
решений, касающихся статуса Южной Осетии, так как любое решение без участия и согласия самой Южной Осетии может 
привести лишь к осложнению общественно-политической обстановки. Парламент Республики Южная Осетия просит ПАСЕ 
направить в Южную Осетию своих представителей для обстоятельного изучения вопроса на месте, с тем, чтобы избежать 
необоснованных и односторонних решений". Об этом сообщает пресс-служба парламента Южной Осетии.

Азербайджанцам Грузии легче не становится 
Эхо Баку, 26.01.05

Р.Оруджев
По  словам  члена  правления  местного  национального  движения  "Гейрат"  Зумруда  Гурбанова,  в  тяжелейшем 

положении находятся все нацменьшинства этой страны. Непростая ситуация, сложившаяся в восточных районах Грузии, 
населенных преимущественно азербайджанцами, продолжает оставаться неразрешенной. Об этом "Эхо" вчера сообщил 
член  правления  местного  национального  движения  "Гейрат",  экс-депутат  парламента  Грузии  Зумруд Гурбанов.  По  его 
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словам, несмотря на обещание, данное жителям села Ашагы Гуллар Марнеульского района губернатором Квемо Картли 
Зурабом Меликишвили о выделении 300 га земли, до сих пор ничего не сделано. Кроме того, не внесена ясность и в вопрос 
о том, кто понесет уголовную ответственность за убийство жительницы этого села 3 декабря прошлого года. "Никто не 
задержан, не выдан, не осужден".

Без последствий остаются пока и продолжающиеся по сей день акции протеста жителей Болнисского района, 
требующих  справедливого  перераспределения  земельных  наделов  и  назначения  на  пост  первого  заместителя  главы 
районной власти местного азербайджанца. "Думаю, в ближайшие дни напряженность в Болниси будет нарастать". Вчера, по 
словам Гурбанова, аксакалы Болнисского района прибыли в Тбилиси с целью встретиться с послом Азербайджана в Грузии 
Рамизом Гасановым.

Еще один случай, который только добавил напряженности, произошел на днях в Гардабанском районе. Там, как 
передали  СМИ  Грузии,  "сотрудники  финансовой  полиции  столкнулись  с  ожесточенным  сопротивлением  владельцев 
контрабандного груза в селе Вахтангиси. По словам зампрокурора региона Квемо Картли Джони Гоголаури, сотрудники 
финансовой  полиции  проводили  операцию  по  задержанию  контрабандного  груза  -  электротехники,  ввезенной  из 
Азербайджана,  минуя  таможню.  Группа  местных  азербайджанцев  встретила  полицию  градом  камней,  началась  драка. 
Телесные повреждения получили один сотрудник полиции и двое местных жителей, которые были госпитализированы. 
Повреждены также три полицейские машины. Инцидент прекратился после того, как сотрудники полиции открыли огонь в 
воздух. Водитель микроавтобуса марки "Форд" с контрабандным грузом бежал с места происшествия. Груз был задержан, 
прокуратура Руставского района возбудила уголовное дело по факту сопротивления сотрудникам финансовой полиции".

В результате этого происшествия, заявил Гурбанов, огнестрельные ранения получили трое азербайджанцев - двое 
из  них  (ранения  в  ногу)  сейчас  находятся  в  Гардабанской  районной  больнице,  а  третий  (ранен  в  спину),  в  тяжелом 
состоянии переведен в Тбилиси. "Если действительно из Азербайджана провозилась контрабанда, то почему она оказалась 
в Вахтангиси, а не была задержана при пересечении границы? Значит, вина за происшедшее лежит на пограничниках, 
таможенниках и тех, кто без предупреждения открыл огонь по жителям села. И, кстати, власти распространили ложную 
информацию о том, что ранения получил и один сотрудник финполиции, ничего такого не было. Это уже не первый случай, 
когда при исполнении своих обязанностей финансовая полиция допускает непрофессионализм".

Он рассказал, что микроавтобус "Форд" без проблем пересек границу, "они прошли через погранвойска и через 
таможню,  заплатили  необходимые  пошлины,  а  когда  поехали  дальше,  их  вдруг  стала  преследовать  финполиция.  Без 
предупреждений по машине был открыт огонь, водитель бросил "Форд" и убежал в село. Затем оттуда пришли жители, и 
разгорелся спор с полицейскими. Кстати, власти наврали и про то, будто сельчане сожгли полицейскую машину".

Несколько иначе выглядит картина происшедшего в изложении главы пресс-службы финполиции Грузии Хатии 
Курашвили,  которая  вчера  ответила  на  вопросы  "Эхо".  "Микроавтобус  "Форд"  въехал  на  территорию  Грузии  через 
погранпост,  и  наши  сотрудники  выразили  желание  проверить  ее.  Но  водитель  закрыл  двери  и  покинул  место.  Было 
организовано преследование. Он остановился в Вахтангиси. Там навстречу сотрудникам финполиции, которые прибыли на 
автомобилях, вышли жители деревни. Они стали забрасывать их камнями и бутылками с зажженным горючим. В итоге 
незаконно провезенный груз был задержан, но у нас сгорело несколько автомашин, а один сотрудник попал в больницу. 
Убитых нет, это ложная информация. А раненые огнестрельным оружием жители села были, потому что если бы наши 
работники не стали стрелять, их бы убили. Наших сотрудников было 13 человек, а жителей села - 300. Груз представлял из 
себя бытовую технику и предметы одежды. Нам известно, что вина за пропуск контрабанды лежит на наших пограничниках, 
против них будет возбуждено уголовное дело, их задержат. По самому происшествию пока никто не задержан, возбуждено 
дело, и потом уже следствие определит, кого следует поймать. На сегодня задержаны микроавтобус и груз".

Кстати,  вчера З.Гурбанов находился в Тбилиси,  где с  утра до вечера проходила конференция под названием 
"Нацменьшинства после революции роз". Ее организовали Институт демократических свобод и другие представительства 
европейских неправительственных структур в Грузии. "Здесь собрались представители всех национальностей, населяющих 
Грузию.  Идет  обсуждение  вопросов  о  том,  что  было  сделано  за  год  правления  новой  власти,  что  не  сделано,  какие 
национальные проблемы существуют и на каком уровне". Как сообщил Гурбанов, среди выступавших были представители 
общин  грузинских  азербайджанцев,  армян,  греков,  украинцев,  осетин,  русских.  "Выступления  были  очень  резкими  и 
эмоциональными".

З.Гурбанов считает, что конференция произведет психологический эффект на власти Грузии. "Впервые на таком 
уровне в столице собрались все организации нацменьшинств страны.  В отношении действующего правительства было 
высказано много негатива, в частности, о том, что оно не выполняет своих обещаний, совсем забыло о существовании 
нацменьшинств в Грузии".

Сергей Багапш отвечает на вопросы слушателей радио «Эхо 
Москвы»

«Эхо Москвы», 27.01.05
О. БЫЧКОВА – У микрофона Ольга Бычкова, добрый день, и мы сейчас приветствуем в нашей студии прямого 

эфира «Эха Москвы» президента Абхазии Сергея Багапша. Добрый день, господин Багапш. 
С. БАГАПШ – Добрый день. 
О. БЫЧКОВА – У меня уже большое количество вопросов перед глазами в распечатанном виде, которые пришли 

на наш сайт в Интернете перед этой беседой. Я обязательно буду также к ним обращаться. Но я хотела, прежде всего, 
задать вот какой вопрос господину Багапшу, вы в Москве, сообщалось о том, что у вас здесь проходит ряд важных встреч, 
вы  встречались  с  президентом  Южной  Осетии  Эдуардом  Кокойты,  который  вчера  был  в  эфире  «Эха  Москвы»,  вы 
встречаетесь с представителями российского бизнеса и правительства. Расскажите пожалуйста, что у вас тут происходит? 

С.  БАГАПШ  –  Происходят  встречи,  поскольку,  как  вы  знаете,  выборы  в  Абхазии  были,  так  сказать, 
долгоиграющими, 6 месяцев мы занимались выборами, прошло два тура выборов, итоги вам известны. За это время очень 
много связей и тех проектов, которые были задействованы на весь период, на прошлый год, нужно было их возобновлять. 
Это главная задача, которая перед нами стояла и почему я нахожусь в Москве. С Эдуардом Кокойты мы встречались 
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неофициально,  обговаривали  наши  позиции,  во-первых,  познакомились,  потому  что  раньше  мы  не  были  знакомы,  он 
произвел на  меня  благоприятное  впечатление  и  отношением,  и  интеллектом.  А  что  касается  деловых  кругов  России, 
правительства, да, мы обсуждали вопросы те, которые жизненно важны как для России, для Абхазии, для Грузии, Армении, 
я  думаю,  что  для  всего  юга  Кавказа,  это  открытие  железнодорожного  сообщения,  перспективы  его  возобновления  и 
энергетические вопросы. Это и Ингури ГЭС, это реконструкция, это дальнейшая наша совместная работа в эксплуатации 
этой станции, мы, Грузия и привлечение российского капитала для развития и поднятия этой отрасли. 

О. БЫЧКОВА – Что вам обещали уже? 
С. БАГАПШ  – Обещали эти вопросы решать. Видите, как,  есть вещи, которые не только от нас зависят и от 

России,  необходимо участие  и грузинской стороны.  Поэтому по возвращении я  буду  говорить  с  министром энергетики 
Грузии,  в  первую  очередь,  будем  обсуждать  эти  проблемы,  тем  более  что  протокол  о  намерениях  у  нас  есть,  еще 
позапрошлогодний, который предан забвению, я считаю, несправедливо, поскольку энергетика – та базовая отрасль, без 
которой развивать экономику нам или Грузии, да и любой стране, наверное, будет очень сложно. 

О. БЫЧКОВА  – С позапрошлого года много чего произошло и многое изменилось.  Ситуация в  отношениях с 
Грузией сейчас не очень, по-моему, как вы будете строить эти отношения? 

С. БАГАПШ – Вы знаете, я уже отвечал неоднократно на этот вопрос, мы готовы к переговорам с Грузией. 
О.  БЫЧКОВА  –  А  Михаил  Саакашвили  в  ПАСЕ  сказал,  что  мирное  урегулирование  абхазского  вопроса 

невозможно, Абхазия ушла из-за стола переговоров. 
С.  БАГАПШ  –  Вы  знаете,  мне  сегодня  звонили  очень  много  знакомых  и  друзей,  говорили,  что  заявление 

Саакашвили попахивает объявлением войны. Я же стою на другой немного позиции, в цивилизованных вообще странах или 
цивилизованные люди должны эти разговоры вести за столом переговоров. А это силовое давление, грубые такие выпады 
в адрес, Абхазии это будет или другого государства, они не приведут к скорейшему политическому диалогу между нашими 
странами. Здесь нужен спокойный и трезвый подход. Мы посмотрим, какие инициативы выдвинул Михаил Саакашвили в 
Страсбурге,  я  их пока не  видел,  но  то,  что  я  слышал,  конечно,  если нет  желания вести  переговоры,  тогда все будет 
развиваться, как развивается. 

О. БЫЧКОВА – А как будет развиваться? 
С. БАГАПШ  – Грузия будет жить сама по себе, мы сами по себе, но существуют проекты экономические, без 

которых и нам, и Грузии будет очень сложно, нам все равно нужно вести диалог, поэтому всегда и везде я говорил одну 
вещь, что экономические вопросы необходимо решать независимо от того, как развивается политическая ситуация. 

О.  БЫЧКОВА  –  Когда  вы  говорите  о  силовом  давлении  со  стороны  Грузии,  то  что  вы  имеете  в  виду  на 
сегодняшний момент? 

С. БАГАПШ  – Я имею в виду то,  что если на заседании в Страсбурге,  на Европарламенте раздаются такие 
заявления, то нас это обязывает тоже к тому, что мы будем готовиться, видимо, желания большого у руководства Грузии 
нет вести диалог. 

О. БЫЧКОВА – А к чему вы будете готовиться? 
С. БАГАПШ – Если объявлена нам война, мы будем готовиться, наверное, к войне. 
О. БЫЧКОВА – Вы имеете в виду именно военные действия? 
С. БАГАПШ  – Да,  но ведь заявил Саакашвили,  что больше вести переговорный процесс мирный с Абхазией 

нельзя. 
О. БЫЧКОВА – Если вы сейчас говорите о войне и военных действиях, то вы к чему готовитесь? Что вы делаете 

для этого? 
С. БАГАПШ – Мы не о войне говорим, мы говорим о том, что нам объявлена война. 
О. БЫЧКОВА – В Москве также находится президент Приднестровья Игорь Смирнов. И наши слушатели прислали 

вам такой вопрос, строите ли вы какие-то отношения с Приднестровьем, сейчас ищу этот вопрос на нашем сайте, Сергей из 
Москвы спрашивает – верите ли вы реально, что все непризнанные республики когда-нибудь признают? 

С. БАГАПШ – Я не то, что верю, я в этом убежден, почему – потому что для этого эти республики и добиваются 
независимости, для того, чтобы их признали. Но мое глубочайшее убеждение, что, конечно, отдельно рассматривать какую-
то республику невозможно, международное сообщество должно найти способ и варианты, как это сделать, потому что эти 
процессы, они не затухающие. И то, за что проголосовал народ, скажем, Абхазии, я не буре другие республики, он от него 
не отойдет на своем референдуме, независимости. Что касается пребывания здесь Смирнова, я с ним не встречался, хотя 
все свои действия мы стараемся координировать и с Приднестровьем, и с югом Осетии, и с Карабахом, так что в этом 
плане у нас есть понимание. 

О.  БЫЧКОВА  –  Все-таки,  как  по-вашему  должна  выглядеть  в  дальнейшем  окончательная  политическая 
конфигурация, я имею в виду статус Абхазии? Газета «Время новостей», например, российская, написала, что новый режим 
в Абхазии при всей лояльности по отношению к России хочет сохранить политическую самостоятельность. 

С. БАГАПШ – Естественно, еще раз говорю, что не режим сохраняет самостоятельность или не сохраняет ее, а в 
статусе государства самый главный, кто высказывается за это. Это народ, народ республики высказался на референдуме 
за независимость, 99 с чем-то процентов, как в добрые советские времена, потому что стремления людей понятны, тем 
более после войны, и не считаться с мнением народа ни один руководитель не может и не будет. 

О. БЫЧКОВА – Но все-таки объясните пожалуйста, о чем идет речь, нашим слушателям, может быть, которые не 
следили за всеми высказываниями. Речь идет о независимом государстве? 

С. БАГАПШ – Да. 
О. БЫЧКОВА – Речь именно так? 
С. БАГАПШ – Конечно. 
О. БЫЧКОВА – О вступлении в Россию? 
С.  БАГАПШ  –  Мы,  парламент  Абхазии  принял  решение  на  этом этапе,  обращение  к  парламенту  России  об 

ассоциированном членстве с РФ, дальнейшее покажет время. 
О. БЫЧКОВА – Грузия, понятное дело, против этого возражает. Как далеко тогда вы готовы зайти? 
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С. БАГАПШ – У нас есть своя позиция, мы ее будем отстаивать, будем вести диалог с Грузией, я думаю, что в 
цивилизованном мире эти вещи решаются и должны решаться цивилизованно. 

О. БЫЧКОВА – Но вы уже говорили, вы уже упомянули слово «война», здесь какую цену вы готовы платить? 
С. БАГАПШ – Для сохранения независимости своего государства все буду готов заплатить, любую цену. 
О. БЫЧКОВА – Но есть ведь примеры, в общем, их очень много, на пространстве бывшего СССР, когда были 

готовы платить любую цену, и эта цена оказывалась слишком высокой, а история затягивалась, кровавая, на многие годы. 
С. БАГАПШ – Да, но что делать? Но мы свой путь выбрали, я с него не сверну. 
О.  БЫЧКОВА  –  Вопрос,  который  пришел  к  вам  на  сайт  наш  в  Интернете,  тут  такая  формулировка,  очень 

интересная, от Леонида из Санкт-Петербурга, почему вы хотите быть младшим братом у нас, пишет Леонид, а не любимым 
ребенком в Грузии? 

С. БАГАПШ – Вы понимаете, как, мы не хотим быть ни младшим братом, ни любимым ребенком, мы хотим быть 
государством, маленьким, но уважаемым, поэтому когда говорят – кому вы служите, для чего, там будут такие вопросы, я 
видел сайт, хочу сразу сказать – служу только одному, своему народу, своей стране. 

О. БЫЧКОВА – Я напоминаю, что президент, избранный президент республики Абхазия Сергей Багапш в нашей 
студии прямого эфира. Мы сейчас прервемся на одну минуту, на краткий выпуск новостей и затем продолжим этот разговор, 
у нас есть еще много вопросов от наших слушателей тоже. 

О. БЫЧКОВА – Мы продолжаем нашу беседу с Сергеем Багапшем, избранным президентом республику Абхазия, 
у  нас  много  вопросов  от  наших  слушателей,  я  все  задать  не  успею,  постараюсь  хотя  бы  основные  темы затронуть. 
Спрашивает наш слушатель из Москвы, он прислал вопрос на сайт в Интернете, Давид Стуруа – гражданином какой страны 
вы являетесь? 

С. БАГАПШ – Я являюсь гражданином Абхазии и гражданином РФ. 
О. БЫЧКОВА – А что значит – гражданином Абхазии? 
С. БАГАПШ – Я живу в Абхазии, работаю в Абхазии, родился в Абхазии. 
О. БЫЧКОВА – А паспорт у вас какой? 
С. БАГАПШ – Абхазский. 
О. БЫЧКОВА – Абхазский? 
С. БАГАПШ – Да, у нас двойное гражданство допускается. 
О. БЫЧКОВА – И РФ? 
С. БАГАПШ – И РФ. 
О. БЫЧКОВА – Сколько сейчас в Абхазии людей с российским паспортом? 
С. БАГАПШ – 80% населения. 
О. БЫЧКОВА  – Спрашивает Ксения Сахарова из Москвы также – какой будет в итоге ситуация с паспортами, 

будут ли у всех абхазские, останутся ли российские, какую они имеют силу на обеих территориях? 
С. БАГАПШ – Российские паспорта остаются с российским гражданством, с марта месяца, с конца марта будут 

вводиться или в апреле, тут зависит немножко от технической стороны, внутренние абхазские паспорта. 
О.  БЫЧКОВА  –  Президент  Саакашвили  сказал,  что  Россия  не  лучшим  образом  влияет  на  ситуацию  вокруг 

Абхазии и Южной Осетии, это тоже в Страсбурге он говорил. Если бы не влияние России, эти конфликты давно были бы 
разрешены. 

С.  БАГАПШ  –  У  меня  немножко  другое  мнение.  Если  бы  не  влияние  России,  то  эти  конфликты  по  всему 
Закавказью, югу Кавказа, из Грузии до сих пор продолжались бы. Наверное, не нужно забывать, что Россия является и 
послала свои войска миротворческие на границу Грузии и Абхазии. И то, что на протяжении 12 лет еще мир сохраняется, 
это заслуга, наверное, все-таки России, где погибло за это время более 100 человек военнослужащих, и прежде, чем, и мое 
это мнение, делать такие заявления, нужно знать хорошо суть проблемы, суть вопроса. На минутку представить себе, что 
их там не будет, я думаю, что все это может возобновиться с новой силой и не только в Абхазии и Грузии. 

О. БЫЧКОВА – Надежда Васильевна спрашивает – сейчас гражданам России нельзя покупать недвижимость в 
Абхазии, когда будет устранена эта дискриминация? Как раз история с недвижимостью господина Ткачева была только что, 
так слегка скандально. 

С. БАГАПШ  – Она не была скандальна, она надуманна немножко, нет там у господина Ткачева недвижимости, 
ничего он там не покупал.  Есть объект,  который взят  в аренду,  который будет эксплуатироваться.  Мы пока ничего не 
продаем и продавать не собираемся, тем более объекты курортной сферы и прибрежной зоны. В аренду мы отдаем для 
того, чтобы возродить курортный бизнес для того, чтобы сохранить наши объекты и они были жизнедеятельны. 

О.  БЫЧКОВА  –  Еще  один  вопрос,  Елена  из  Тирасполя  –  почему  российский  авторитаризм  для  вас 
привлекательней тбилисского демократизма? 

С. БАГАПШ  – Кто как понимает авторитаризм и кто как понимает демократию, мы ее понимаем немножко по-
другому, вы понимаете, как, мы давно находимся с РФ, это определено, уже два века мы находимся вместе, это первое. 
Второе, все-таки знаете, как, Абхазия – это русскоговорящая республика сегодня, многие из нас получили образование в 
РФ, связаны духовно, и я то же самое могу сказать и о Грузии, потому что долгие годы мы жили вместе. И я, наверное, один 
из немногих, которые все-таки менталитет грузинского народа и Грузии знаю очень хорошо. Вопросов к народу вообще 
никаких нет, народом нужно управлять правильно. Дай господь, чтобы в Грузии в будущем были те лидеры, которые смогут 
без  эмоций  и  амбиций  решать  сложные  политические  и  экономические  вопросы  в  этой  стране,  мы  за,  мы  за 
добрососедство, мы за хорошие отношения, тем более они у нас есть. Возродить их, наверное, будет очень сложно, а 
чтобы возродить, должна быть добрая воля, в первую очередь, лидеров этих государств. 

О. БЫЧКОВА – А сейчас, а сейчас как решать? 
С. БАГАПШ – Я думаю, воля с нашей стороны есть, будем вести дальнейший диалог. 
О. БЫЧКОВА – А с грузинской стороны? 
С. БАГАПШ – Я имею в виду грузинскую сторону. 
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О.  БЫЧКОВА  –  Если  у  вас  российский  паспорт,  если  вы  являетесь  гражданином  России,  то,  наверное,  вы 
выполняете волю российских властей, Кремля и т.д.? 

С. БАГАПШ – Нет, вы знаете, если бы я выполнял волю российских властей, наверное, в Абхазии не было второго 
тура выборов, поскольку мы в первом победили, но там были свои сложности, о которых я сейчас не хочу говорить. Я еще 
раз говорю, я выполняю волю только абхазского народа и людей, живущих в Абхазии. 

О. БЫЧКОВА – А зачем вам российский паспорт? 
С.  БАГАПШ  –  Вы знаете,  я  здесь  жил,  это  история,  я  могу  в  двух  словах  ее  рассказать,  в  свое  время  на 

переговорах с Шеварднадзе в бытность мою премьер-министром я сказал – давайте вводить паспорта международные для 
того, чтобы люди могли выезжать за пределы Абхазии. Это сегодня ситуация более или менее простая, когда границы 
прозрачные,  можно двигаться в сторону России и не только, в  другие республики,  в другие страны. Если мы этого не 
сделаем,  то большинство населения Абхазии,  я  сказал Эдуарду Амвросиевичу,  что мы будем гражданами России.  Он 
возразил, ООН-овские паспорта вводить мы не стали, нас вы в вопросе не поддержали, и мы свой выбор сделали. Я 
считаю, что правильный выбор сделали. 

О. БЫЧКОВА  – Но все-таки иметь российский паспорт для вас – это либо находиться в какой-то зависимости, 
либо, извините пожалуйста, запасной аэродром. 

С. БАГАПШ – Если бы я хотел запасной аэродром, наверное, я не был бы в Абхазии, я прекрасно себя чувствовал 
в России, но я еще раз говорю, что Абхазия сориентирована на Россию, она будет интегрироваться в экономику РФ, она 
будет интегрироваться в Россию и наоборот. И мы сделаем, кого бы это ни злило, как бы ни злило, только с одной целью, с 
целью того,  чтобы, российский бизнес это будет,  другой бизнес,  он пришел в Абхазию.  И мы должны развивать свою 
экономику для того, чтобы он пришел. И для того, чтобы были гарантии бизнеса в Абхазии, необходимо наши некоторые 
законы состыковать с российскими таким образом, чтобы это движение было двусторонним. 

О. БЫЧКОВА  – Здесь много вопросов по поводу беженцев грузинских из Абхазии, их судьба, когда они смогут 
вернуться в свои дома. Сейчас, например, пишет Валерий – абхазы в большинстве проживают в домах и квартирах грузин, 
изгнанных войной, согласитесь, это несправедливо, как вы относитесь к тому, что эти хозяева должны вернуться? 

С. БАГАПШ – Вы понимаете, я считаю, что тоже, конечно, здесь есть вопросы очень серьезные, но дело в том, что 
когда задается вопрос, всегда нужно знать историю вопроса. В этих домах живут те, чьи дома были снесены и уничтожены, 
и сожжены во время оккупации Абхазии. Это первое. 

О. БЫЧКОВА – Но те, кого изгнали, в этом, может, не виноваты. 
С. БАГАПШ  – Да, что касается, никто никого не изгонял, всегда этот вопрос я адресую тем людям, кто пошел 

войной в Абхазию. Когда шли войной, когда принимали решение оккупации, когда под шумок развала СССР решили решить 
и абхазскую проблему, тогда нужно было думать, к чему она может привести. Я и сейчас призываю политиков любого ранга 
любой страны – прежде, чем идти на силовой вариант, нужно просчитать, какие будут последствия. И кто это сделал, пускай 
ищут среди тех руководителей, которые в то время возглавляли Грузию. А что касается возврата беженцев, процесс этот 
мы начали,  сегодня  в  Гальском районе  у  нас  уже  живет  порядка  60  тыс.,  и  для  сведения  могу  сказать,  что  сегодня 
грузинского населения в Абхазии, во всех районах чуть-чуть меньше, может быть, чем абхазского населения, почти на том 
же количестве. И везде слышна и грузинская, и мингрельская речь и на наших рынках, и в других местах. Но мы жестко 
контролируем движение через нашу территорию. Почему – потому что диверсии, теракты и все, что происходит в Абхазии 
со взрывами, нас это заставляет контролировать движение людей как с одной, так и с другой стороны. 

О. БЫЧКОВА  – Если вы говорите, что вы готовы далеко пойти в своем стремлении отделиться от Грузии, то 
чеченский пример у нас у всех перед глазами. Как вы к этому относитесь? Такая же история. 

С. БАГАПШ  – Вы знаете, я еще раз говорю, что аналогий проводить между Приднестровьем, Абхазией, югом 
Осетии, Чечней, наверное, все-таки нельзя. Везде есть своя история зарождения этого конфликта и есть отношения людей. 
Абхазия – страна, где строительство государственности всегда было на высоком уровне, Абхазия – страна, которая до 31 
года была независима от Грузии, она входила в состав СССР, мы исторически всегда были самостоятельны. После 31 года 
нас ввели в состав Грузии, но было такое время, был союз, вы знаете ту ситуацию. 

О. БЫЧКОВА  – Нет, исторические разные факторы – это уже дело прошлого, да, каждая республика, которая 
хочет  отделиться,  и  Чечня  здесь  не  единственная,  и  Абхазия  не  единственная,  приводит  свои  очень  убедительные 
аргументы, тем не менее, ваше отношение к этим чеченским параллелям? 

С. БАГАПШ – Я еще раз говорю, что я бы такие параллели не проводил, я бы не стал их обсуждать, потому что 
чеченская проблема – дело РФ. Наша проблема – это дело наше и дело Грузии, с которой мы будем разбираться. Я думаю, 
что такой разговор будет. 

О. БЫЧКОВА – Как вы относитесь к тому, что, как относиться к тому, что на стороне Абхазии в начале 90-х гг. в 
войне с Грузией воевали известные чеченские боевики? 

С. БАГАПШ – Относиться так, как оно и есть, потому что в то время это не были известные чеченские боевики. 
Это были чеченцы, которые приехали так же, как и кабардинцы, так же, как и осетины, так же, как и наши друзья из России, 
а друзей у нас в России много, которые воевали и погибали за Абхазию, похоронены сегодня в Абхазии, нужно также к 
этому относиться. 

О. БЫЧКОВА – Но сейчас вы строите отношения с Россией, которая может вам это припомнить. 
С. БАГАПШ – Нет, она вряд ли нам это припомнит, потому что я еще раз говорю, что не только чеченцы воевали у 

нас,  у  нас  воевало  много  людей,  припоминать  всех,  наверное,  все-таки  нельзя,  потому  что  это  представители  всех 
республик, начиная с Украины и кончая, корейцы были у нас, пара корейцев тоже воевала на нашей стороне со Средней 
Азии. Давайте припоминать всем. 

О. БЫЧКОВА – Вы считаете, что эта страница закрыта? 
С. БАГАПШ – Я думаю, да. 
О. БЫЧКОВА – Российская сторона тоже так думает? 
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С. БАГАПШ  – Надо уже российскую сторону спросить, я же считаю, что во всех этих делах, тем более после 
инаугурации я уже это объявил раз, и внутриполитическую ситуацию, и внешнеполитическую ситуацию нам необходимо 
начинать, в принципе, с чистого листа. Есть вещи, которые нужно забывать, и нужно начинать все заново. 

О. БЫЧКОВА – Сергей Багапш, президент избранный республики Абхазия, был в нашей студии прямого эфира, 
отвечал на вопросы, в основном, вопросы наших слушателей. Спасибо вам. 

С. БАГАПШ – Спасибо. 
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАНСРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
14 января. По информации Пограничной службы Комитета национальной безопасности Республики Казахстан, в 

14.30  в  районе  поселка  Тонкерис  Сарыагашского  района  Южно-Казахстанской  области  узбекские  контрабандисты 
предприняли попытку пресечения казахстанско-узбекской границы и напали на пограничный наряд Пограничной службы 
КНБ РК с использованием палок и камней. На предупредительный выстрел нападавшие не реагировали. В результате 
применения оружия один гражданин Узбекистана  погиб,  второй нападавший получил ранение и находится в  районной 
больнице г. Сарыагаш.

По данному факту следственными органами Казахстана возбуждено уголовное дело. Предварительно действия 
пограничного наряда признаны правомерными.

16 января.  Председатель Центральной избирательной комиссии (ЦИК) Киргизстана Сулайман Иманбаев заявил 
во время встречи в Бишкеке с дипломатами, аккредитованными в Киргизии, что международные организации вмешиваются 
в  предвыборную агитацию в  стране:  они  "не  только  не  сотрудничают  с  ЦИК,  но  даже не  ставят  нас  в  известность  о 
проводимых  в  выборный  период  мероприятиях".  При  этом  "некоторые  международные  организации  упорно 
противопоставляют членов избирательных комиссий-бюджетников остальным, утверждая, что им нельзя доверять, так как 
они  получают  зарплату  от  государства",  однако  "подобная  деятельность  не  соответствует  международному  принципу 
уважения национального суверенитета и невмешательства во внутренние дела государства при проведении выборов", - 
сказал Иманбаев.

По его словам, "отдельные международные организации намерены заниматься подготовкой дебатов кандидатов", 
что  является  "вмешательством  в  предвыборную  агитацию",  а  Ассоциация  центров  поддержки  гражданского  общества, 
созданная при поддержке Агентства США по международному сотрудничеству, пытается в предвыборный период влиять на 
политику  региональных  средств  массовой  информации.  Путем  скрытого  противодействия  создаются  НПО,  которые, 
выискивая недостатки, настраивают граждан против выборов, усиленно нагнетая ситуацию, и "уже сегодня эти единичные 
недостатки  типа  отдельных  случаев  голосования  за  родственника,  некоторыми  структурами  как  бы  уже  заранее 
прогнозируются, возводятся в ранг чуть ли не предполагаемой фальсификации выборов, - заявил Иманбаев.

17 января. Президент Киргизстана Аскар Акаев перед вылетом в Пакистан посетил авиабазу Ганси в аэропорту 
"Манас".  В  ходе  своего  визита  глава  государства  встретился  с  командованием  военной  базы  Антитеррористической 
коалиции (АТК) и  ознакомился с жизнью и бытом военнослужащих,  расквартированных в Ганси.  А.Акаев отметил роль 
авиабазы, как форпоста обеспечения безопасности не только в Киргизии, но во всем Центрально-Азиатском регионе. В этой 
связи, Акаев подчеркнул важность присутствия Коалиции в Афганистане до полного его восстановления. Помимо этого, 
президент сообщил, что во время своего визита в Нью-Йорк он встречался с братом Петера Ганси, которого пригласил 
посетить Киргизстан.

Командующий авиабазы Бредли Прей  выразил благодарность главе государству.  "Для нас является большой 
честью Ваше посещение",- отметил Б. Прей. По его словам, авиабаза Ганси остается центром стратегических полетов в 
рамках контртеррористической операции в Афганистане.  Б.  Прей сообщил о том,  что в  настоящее время на авиабазе 
расквартированы военные самолеты военно-воздушных сил Нидерландов, Испании и военнослужащие США.

17 января. Впервые после 36-летнего периода Казахстан достиг положительного сальдо миграции населения. Так, 
в январе-ноябре 2004 г. оно составило 2.800 человек, сообщило Агентство РК по статистике.

За этот же период в 2003 году миграционная убыль составила 10 тыс. 400 человек. За 11 месяцев 2004 года число 
иммигрантов  увеличилось  на  8  процентов  и  составило  63  тыс.  900  человек.  При  этом  число  выехавших  из  страны 
уменьшилось на 12,1 процента и составило 61 тыс.100 человек.

Естественный прирост  населения  в  минувшем году  увеличился  на  23,2  % и  составил  114  тыс.  200  человек. 
Количество новорожденных достигло 254 тыс. 600 человек, что больше уровня предыдущего года на 7,8 %. 

17  января.  Президент  Киргизии  Аскар  Акаев  отправился  с  двухдневным  официальным  визитом  в  Пакистан. 
Главной темой предстоящих переговоров Акаева и президента Пакистана Первеза Мушаррафа станут вопросы укрепления 
киргизско-пакистанского сотрудничества в политической, торгово-экономической и культурно-гуманитарной сферах. Важное 
место на переговорах будет отведено и обсуждению ситуации в Афганистане. Во время визита в Пакистан Акаев выступил 
перед представителями деловых кругов этой страны. В результате переговоров лидеров двух государств в Исламабаде, 
было  подписано  несколько  межгосударственных  и  межправительственных  соглашений,  направленных  на  укрепление 
экономических связей, в том числе в сфере коммуникаций, торговли и транспорта.

17 января. Туркмения предполагает начать строительство газопровода через Афганистан в Пакистан уже в 2006 
году,  сообщил  информагентству  Рейтер  представитель  правительства  Туркмении.  "По  завершении  оформления 
юридической основы проекта в 2006 году предполагается начало сооружения Трансафганского газопровода стоимостью 
$3,3 миллиарда из Туркмении в населенный пункт Фазилка (Пакистан)", - сказал представитель правительства Туркмении. 
По его словам, интерес к проекту помимо Азиатского банка развития (АБР) уже проявили несколько японских компаний.

Этот проект стал предметом обсуждения во время встречи президента Туркмении Сапармурада Ниязова с первым 
вице-министром иностранных  дел Японии  Итиро  Аисава,  прибывшим на  открытие  посольства  Японии  в  Ашхабаде  17 
января.

Ашхабад  утверждает,  что  английская  Penspen  уже  подготовила  технико-экономическое  обоснование  (ТЭО) 
проекта, согласно которому пропускная способность трубы протяженностью в 1.680 километров может приблизиться к 33 
миллиардам кубометров газа в год.

"ТЭО доказывает очевидность экономической целесообразности, определяет основные технические параметры 
газопровода и рынки поставки газа, включая в перспективе продление трубы до индийских границ", - сказал туркменский 
представитель.
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Финансирование ТЭО осуществил АБР, представители которого ознакомили с его содержанием в понедельник 
туркменскую  сторону.  Документ  будет  представлен  на  обсуждение  в  начале  февраля  2005  года  в  Исламабаде,  куда 
съедутся главы энергетических ведомств Афганистана, Туркмении и Пакистана.

К встрече в Исламабаде Ашхабад представит результат международного аудита запасов основного сырьевого 
источника  для  Трансафганского  газопровода  -  месторождения  Довлетабад  с  оценочными  запасами  в  1,7  триллиона 
кубометров газа. Общий объем добычи в 2004 году в Туркмении снизился до 58,0 миллиардов кубометров с 59,1 миллиарда 
в 2003 году. В этом году, Ашхабад надеется увеличить добычу до 70 миллиардов кубометров.

17  января.  Законодательное  собрание  Жогорку  Кенеша  Кыргызской  Республики  приняло  постановление  о 
поручении  Генеральной  прокуратуре  КР  провести  расследование  публикаций  в  Интернете  и  ряде  средств  массовой 
информации о "секретном" заседании Правительства. На прошлой неделе неизвестные авторы распространили материал о 
якобы  состоявшемся  "секретном"  совещании  правительства  во  главе  с  премьер-министром  Николаем  Танаевым  при 
участии  руководителей  регионов  страны.  Авторы  утверждают,  что  глава  правительства  объявил  войну  оппозиции,  а 
губернаторы областей, акимы районов, руководители силовых структур получили указание любыми способами, включая 
путем физической ликвидации не допустить избрания депутатами Жогорку Кенеша "неугодных властям людей".

В заявлении правительства, последовавшим сразу после публикации сказано, что "Стенографическое изложение 
секретного совещания", судя по тексту, изготовлено опытными специалистами, а заказчиками, прежде всего, преследуется 
цель дискредитации президента страны и правительства. Правительство официально заявило, что никакого секретного 
совещания по подготовке к выборам депутатов в Жогорку Кенеш Кыргызской Республики не проводилось.

17 января.  Межрайонный экономический суд Алма-Аты не принял жалобу Народной партии «Демократический 
выбор  Казахстана»  (ДВК)  на  необоснованность  заочного  решения  суда  о  ликвидации  партии.  6  января  межрайонный 
экономический суд Алматы под председательством судьи Г. Мейржановой, вынес решение о принудительной ликвидации 
ДВК.  Суд  прошел  заочно,  ввиду  отсутствия  руководства  ДВК.  Согласно  представлению  прокуратуры  Алматы,  в 
политическом заявлении, принятом на втором съезде партии 11 декабря 2004 года, ДВК называет действующую власть 
антинародной и нелегитимной, призывает общество к акциям гражданского неповиновения, создавая «угрозу национальной 
безопасности Казахстана через снижение уровня управляемости государством», а также «разжигает социальную рознь» в 
обществе. Данные действия, по мнению прокуратуры, являются политическим экстремизмом. 

В ответ на решение суда ДВК подал жалобу в экономический суд, пытаясь доказать, что вынесение заочного 
решения было необоснованным,  так  как  лидер партии  -  председатель  политсовета  Асылбек  Кожахметов  был болен и 
находился на лечении за рубежом. Суд вынес решение оставить заявление партии без рассмотрения. Суд признал, что А. 
Кожахметов действительно был болен и не мог присутствовать на первом судебном процессе, однако было отмечено, что 
он мог направить в суд своего представителя. Как сообщил Е. Жовтис, ДВК намерен в течение 15 дней подать жалобу на 
решение суда, принятого 6 января, по существу дела в городской суд Алматы.

17 января.  Туркмения готова приступить к освоению нефтяного месторождения на Каспии, которое с 1997 года 
было предметом острых территориальных споров с Азербайджаном, сообщило государственное телевидение. Туркмения 
называет  спорное  месторождение  Сердар,  Азербайджан  -  Кяпаз.  Согласно  сообщению  ТВ,  переговоры  о  разработке 
месторождения ведет канадская компания Buried Hill Energy.

"Президент  Туркмении  одобрил  наши  переговоры  по  двум  месторождениям.  Первое  -  Сердар,  морское,  в 
туркменском секторе Каспия, и второе - Тагтабазар, в Марыйской области", - сказал в эфире туркменского ТВ глава Buried 
Hill  Energy Роджер Хейнс после встречи с президентом Туркмении Сапармурадом Ниязовым. Летом 1997 г. российские 
ЛУКОЙЛ, Роснефть и Государственная нефтяная компания Азербайджана (ГНКАР) подписали соглашение о деятельности 
на Кяпазе, что вызвало решительный протест со стороны Туркмении. Москва предложила аннулировать соглашение. В 
свою  очередь,  Туркмения  попыталась  начать  освоение  Сердара  вместе  с  Ираном,  что  вызвало  негативную  реакцию 
Азербайджана.

18 января.  Азербайджан не позволит Туркмении начать освоение месторождения нефти на Каспии, которое с 
1997  года  было предметом острых территориальных  споров  Баку  и Ашхабада,  сказал  Рейтер  первый вице-президент 
Госнефтекомпании Азербайджана (ГНКАР) Хошбахт Юсифзаде.По словам Юсифзаде, Баку "не сомневается" в том, что 
месторождение принадлежит ему, и намерен сам его разрабатывать. Ашхабад и Баку в начале года должны были провести 
переговоры о статусе Каспия, однако они были перенесены на неопределенный срок.

18января.  В  Москве  состоялась  встреча  прибывшего  в  РФ  с  трехдневным  визитом  президента  Казахстана 
Нурсултана Назарбаева с президентом Российской Федерации Владимиром Путиным в узком кругу.  Также  состоялись 
переговоры  казахстанской  и  российской  делегаций  в  расширенном  составе,  после  которых  был  подписан  Договор  о 
казахстанско-российской государственной границе.

В.Путин отметил высокий  уровень  развития в  последнее  время межгосударственных отношений между двумя 
странами. Россия, подчеркнул глава РФ, заинтересована в укреплении сотрудничества с Казахстаном в области топливной 
энергетики,  также  неотложным  является  вопрос  о  делимитизации  казахстанско-российской  государственной  границы. 
Высокую  оценку  завершившемуся  Году  России  в  Казахстане  дал  Н.Назарбаев.  Глава  Казахстана  отметил,  объем 
товарооборота между Казахстаном и Россией за прошедший 2004 год возрос почти на 50 процентов и составил около 7,5 
млрд. долларов США. Кроме того, Н.Назарбаев предложил подробно обсудить вопросы переработки казахстанского газа на 
российских  газоперерабатывающих  заводах  и  производства  в  Казахстане  машин  марки  КамАЗ.  Президент  Казахстана 
подробно остановился на необходимости увеличения возможностей Каспийского трубопроводного консорциума.

18 января.  Как стало известно, сын действующего президента Киргизии Айдар Аскарович Акаев, избранный в 
декабре прошлого года президентом Национального олимпийского комитета КР, подал заявление об участии в февральских 
парламентских выборах. По данным Центризбиркома КР, 29-летний Айдар Акаев намерен баллотироваться по Кеминскому 
избирательному округу №57. Свое заявление он подал 15 января, почти одновременно со своей сестрой Бермет Акаевой. 
Избирательная комиссия уже рассмотрела его заявление и зарегистрировала кандидатом в депутаты. 

18 января.  Лидер движения "Ата-Журт" Роза Отунбаева на форуме лидеров оппозиционных блоков и движений 
Киргизии на тему "Дефицит демократии в Кыргызстане" описала нынешнюю ситуацию вокруг выборов в парламент. "Нас 
просто загнали в клетку. Кругом запугаловки. Кандидат имеет права выдвигать свою кандидатуру только по месту рождения. 
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Такого не было при СССР", - сказала Р.Отунбаева. По ее словам, она не чувствует себя жертвой киргизской демократии, не 
собирается останавливаться и намерена продолжить борьбу. По ее мнению, любой другой глава государства лучше Акаева. 
"Мы имеем право на статью Конституции,  где написано "смена власти".  Для этого мы будем бороться,  чтобы каждый 
человек  услышал наши голоса  и  призывы.  Парламент  -  не  родовое  семейное  гнездо  и не  коммунальная  квартира",  - 
заключила она. 

18 января. Во второй день визита в Пакистан, президент Киргизии А.Акаев после встреч со спикерами парламента 
и министром иностранных дел Пакистана,  провел продолжительную беседу с  премьер-министром Пакистана Шаукатом 
Азизом.  На  встрече  А.Акаев  изложил  позицию  Киргизстана  по  расширению  двусторонних  отношений  в  торгово-
экономической сфере, затронул вопросы по поставке электроэнергии и соединению транспортных коммуникаций. 

В завершении переговоров между президентом Киргизстана и премьер-министром Пакистана были подписаны 
двусторонние соглашения по избежанию двойного налогообложения, сотрудничеству и взаимопомощи таможенных служб 
двух  стран,  которые  подписали  министры  финансов  двух  стран.  Кроме  того,  был  подписан  Меморандум  между 
правительствами  Киргизстана  и  Пакистана  по  взаимопониманию  в  сотрудничестве,  которое  подписали  министры 
иностранных дел двух стран.  Затем президент А.Акаев принял участие во встрече в  представителями деловых кругов 
Пакистана и бизнесменами и призвал их быть более активными в отношении вопроса инвестирования в Киргизстан.

18  января.  Председатель  Службы  национальной  безопасности  Кыргызстана  Калык  Иманкулов  заявил,  что 
"экстремисты могут ангажировать кандидатов в депутаты, чтобы через них лоббировать законы и превратить Кыргызстан в 
базу  для  завоевания  всей  Ферганской  долины".  По  его  словам,  имеется  "информация,  что  кое-кто  из  числа  еще 
недостаточно  "раскрученных"  политиков  не  исключает  варианта  организация  беспорядков",  а  единственные 
революционеры, на которых может ставить оппозиция - люмпенизированная молодежь, которая не может назвать ни одной 
политической партии, но за деньги готова участвовать в демонстрациях, и "достаточно пары-тройки провокаций, чтобы 
пролилась кровь".

Иманкулов  также  сообщил:  "Некоторые  схемы,  по  которым работали на  Украине  и  в  Грузии,  мы уже  сейчас 
обнаруживаем у себя", однако "в Грузии, Украине и Сербии "разноцветные революции" легли на подготовленную почву, у 
них была сильная оппозиция, их народы связывали улучшение своего состояния с идеей присоединения к Европейскому 
союзу и НАТО, в Киргизстане же "все надежды связаны в основном с Россией", а "у оппозиции идеология одна: почему я не 
у власти?" Иманкулов "еще ни разу не слышал от лидеров оппозиции четкой идеи - что делать со страной". Поэтому и 
опасен религиозный экстремизм: " "Хизб ут-Тахрир" до сих пор не пропускал ни одного важного события в нашей стране", - 
заявил Иманкулов  и  добавил:  "Но  мы не  собираемся  быть  сторонними  наблюдателями и  такой  сценарий  пресечем в 
зародыше".

19 января. Таджикистан попросил у стран-доноров и ООН $101 миллион в виде материально-технической помощи 
погранвойскам, охраняющим самую протяженную в СНГ границу с Афганистаном, сказал журналистам начальник Генштаба 
погранвойск  РТ.  Почти  1.271  километр  1.344-километровой  таджикско-афганской  границы  по-прежнему  охраняют 
российские пограничники, однако к 2006 году они полностью передадут эту функцию Таджикистану. Душанбе обещал, что 
обеспечит надлежащую охрану границы с Афганистаном, откуда осуществляется нелегальный транзит наркотиков в Россию 
и другие европейские страны.

"На закупку оборудования связи, транспортных средств и обмундирования пограничным войскам Таджикистана 
необходимо дополнительно...307 миллионов сомони (около $101,0 миллиона)", - сказал генерал-майор Нуралишо Назаров. 
"Личный состав погранвойск уже увеличен на 30 процентов, а бюджетные расходы в текущем году - на 137 процентов", - 
добавил он. Джеймс Каллахан, региональный представитель Управления ООН по наркотикам и преступности (UNODC), 
сказал,  что Управление готово увеличить помощь Таджикистану.  В 2004 году урожай опиума в Афганистане вырос на 
рекордные  64  процента  до  131.000  гектаров,  а  на  экспорт  наркотиков  приходится  60  процентов  экономики  страны. 
Производство героина в Афганистане достигло 4.200 тонн, что больше на 17 процентов показателей 2003 года.

19 января. В Бишкеке был проведен самый массовый митинг и марш протеста, в них приняло участие от 350 до 
450  человек.  Пикеты  и  марши  начались  в  Бишкеке  7  января,  после  того  как  6  января  избирательная  комиссия 
Университетского  округа  города  Бишкек  зарегистрировала  кандидатом  в  депутаты  парламента  бывшего  министра 
иностранных дел Розу Отунбаеву, но затем в тот же день отменила свое решение. 17 января документы на регистрацию в 
том же округе подала Бермет Акаева, дочь президента Аскара Акаева.

Отунбаева  заявила  на  митинге  19  января,  что  "парламентские  выборы  в  республике  проходят  по  заранее 
написанному сценарию, используется подкуп, незаконная агитация, однако власти не реагируют на это". 

После  митинга  его  участники  прошли  пешим  маршем  по  центральным  улицам  Бишкека  мимо  здания 
правительства,  где  находится  и  кабинет  президента,  к  площади  перед  зданием  парламента.  Демонстранты  обвиняли 
власти страны под началом президента Аскара Акаева в незаконной передаче Китаю около 130 тысяч гектаров киргизской 
территории, распродаже золотых богатств Киргизстана, расстреле мирной демонстрации в Аксы в 2002 году, расширении 
коррупции, распространении трайбализма и непотизма, превращении исполнительной власти в семейный бизнес.

19 января. Президент Киргизстана Аскар Акаев подписал указ о повышении размеров стипендий студентов ВУЗов 
и начальных, средних и высших профессиональных учебных заведений. В целях усиления социальной защищенности и 
материального  стимулирования  с  1  января 2005  г.  размеры стипендий  студентов  ВУЗов  и  учащихся  государственных 
профучилищ КР повышаются на 30%. Другим указом повышены размеры заработной платы работникам культуры на 30%. 
Оплата труда, которая определяется по единой тарифной сетке, будет повышаться в два этапа. 

19 января.  Рейсом Баку – Бишкек прибыл самолет со специальными техническими средствами для маркировки 
избирателей во время парламентских выборов 27 февраля.  Об этом сообщил руководитель аппарата ЦИК Куванычбек 
Исмаилов. По его словам, это спрей с невидимыми чернилами и ультрафиолетовые лампы. Получателем груза является 
представительство Международного фонда Айфис в Бишкеке,  который доставит технические средства для маркировки 
избирателей в регионы страны. Финансовую помощь Кыргызстану предоставило правительство США. Это сделано согласно 
меморандуму о взаимопонимании между правительствами США и Кыргызстана. По словам К. Исмаилова, избирательные 
участки страны в полном объеме обеспечены прозрачными ящиками для голосования. Несмотря на это правительство ФРГ 
и  фонд  "Сорос-Кыргызстан"  предоставили  республике  грант  для  запасного  обеспечения  переносными  и  прозрачными 
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стационарными ящиками.  Согласно меморандуму,  правительство  США также  возьмет на себя обеспечение процедуры 
маркировки избирателей во время президентских выборов 2005 года.

20 января. В Казахстане в Алма-Ате полиция задержала около сорока сторонников исламской организации "Хизб-
ут-Тахрир", проводивших митинг около центральной мечети Алма-Аты. По информации полиции, задержанные призывали к 
свержению действующего конституционного строя в странах Центральной Азии и будут привлечены к административной 
ответственности. "Хизб-ут-Тахрир" выступает за создание в Центральной Азии исламского государства, при этом заявляет о 
приверженности ненасильственным методам борьбы.

20 января. По самым скромным подсчетам экспертов Международного валютного фонда ежегодное поступление 
от  трудовых мигрантов  Киргизстана  из  Российской  Федерации составляет  125  млн.  долларов  США.  Об этом сообщил 
директор  Департамента  миграционной  службы  МИД  Киргизия  Зафар  Хакимов.  По  его  словам,  это  одна  третья  часть 
республиканского бюджета, и это не кредит, не долг, это - грантовое вливание в экономику республики. "На сегодняшний 
день создаются все условия, чтобы трудовые мигранты спокойно работали и зарабатывали", - заключил З. Хакимов.

В настоящее время по данным Департамента миграционной службы КР, в России находится до 300 тыс. трудовых 
мигрантов  Киргизии,  18  тыс.  –постоянно  проживающих,  62  тыс.  временно  находящихся.  Примерно  от  40  до  80  тыс. 
находится в Казахстане, 20 тыс. - в зарубежных странах: Италия, Чехия, Корея, Турция и др.

20 января. Законодательное собрание парламента Киргизстана приняло поправку к 69 статье Кодекса о выборах, 
разрешив  дипломатам  и  представителям  Киргизстана  в  международных  организациях  баллотироваться  в  депутаты 
парламента, несмотря на пятилетний ценз оседлости. За нее проголосовал 31 депутат от номинальных 60 членов собрания. 
Это было повторное рассмотрение законопроекта, 18 января он собрал на два голоса меньше - 29 - и не прошел.

20  января.  Окружная  избирательная  комиссия  Университетского  округа  №1  г.  Бишкек  зарегистрировала  в 
качестве кандидата в депутаты дочь президента Киргизии Бермет Акаеву. Она баллотируется путем самовыдвижения. 32-
летняя Б.Акаева занимает пост глав представительства Фонда Ага Хана по Центральной Азии. Двумя днями ранее был 
зарегистрирован кандидатом в депутаты ее 28-летний брат Айдар Акаев, баллотирующийся по Кеминскому округу. Также 
кандидатами  в  депутаты  по  этому  округу  зарегистрированы  один  из  руководителей  АО  "Фармация"  31-летний  Кунай 
Шеримкулов  и  директор  школы  48-летняя  Наталья  Щербакова.  Окружная  комиссия  по  Университетскому  округу  №1 
отказала  в  регистрации  бывшему  послу  КР  в  Великобритании,  экс-министру  иностранных  дел  Розе  Отунбаевой  и 
журналисту, редактору газеты "Общественный рейтинг" Болотбеку Марипову. 

20  января. Предстоящие  в  Таджикистане  в  27  февраля  парламентские  выборы  омрачены  политическим 
монополизмом правящей партии и недостатком свободы прессы, сообщила Организация по безопасности и сотрудничеству 
в Европе, намеревающаяся прислать на выборы наблюдателей. "Я настроен достаточно пессимистично. (Избирательный) 
закон весьма далек  от  требований  ОБСЕ",  -  сказал  агентству Рейтер  глава постоянной миссии ОБСЕ в Таджикистане 
Андрей  Шугуров.  Шугуров  предоставил  Рейтер  подготовленный  миссией  отчет,  который  базируется  на  интервью  с 
представителями  таджикских  политических  партий,  иностранных  посольств  и  международных  неправительственных 
организаций  в  Таджикистане.  "По  мнению  многих  собеседников  (ОБСЕ),  политическая  среда  (в  Таджикистане) 
характеризуется ростом централизации власти правящей партией и сужением свободы прессы", - говорится в документе. 
Для  того,  чтобы  стать  зарегистрированным  кандидатом  на  выборах,  претендент  обязан  внести  залог  в  размере  200 
минимальных зарплат или 2.400 сомони (около $790). Это весьма крупная сумма для Таджикистана, где средняя зарплата в 
месяц  составляет  около  $24.  В  свою  очередь,  Центризбирком  Таджикистана  заранее  упрекает  критиков  в  двойных 
стандартах. "А в Ираке разве возможны демократические выборы, когда там присутствует 120.000 американских солдат? 
ОБСЕ,  естественно,  скажет,  что  выборы прошли там (в  Афганистане  и  Ираке)  демократично,  потому  что  на  80  % ее 
финансируют США", - заявил руководитель аппарата ЦИКа Мухибулло Дададжанов.

21 января. От полученного накануне неизвестными ранения в голову скончался Советник Посольства Республики 
Казахстан  в  Пакистане  Сапаргали  Аубакиров.  Покушение  на  Аубакирова  совершено  лицами,  причастными  к 
террористическим организациям и расценивается заслуживающими доверия источниками именно как теракт. В Посольстве 
он занимался изучением и составлением анализа возникновения религиозного экстремизма и международного терроризма 
в  азиатском  регионе.  В  этой  связи  по  роду  своей  служебной  деятельности  поддерживал  многочисленные  контакты  с 
представителями различных религиозных и экстремистских организаций, базирующихся на территории Пакистана.

Эту  версию  также  подтвердили  официальные  власти  Пакистана  и  следственная  группа,  созданная  из 
представителей пакистанских правоохранительных органов.

21 января.  Первые метры нефтепровода Атасу-Алашанькоу будут проложены в этом месяце. Об этом в Астане 
сообщило руководство казахстанской национальной компании "КазМунайГаз" на пресс-конференции, посвященной итогам 
2004  года.  Один  из  важных  результатов  –  начало  нефтяных  операций  на  Каспии.  Заканчиваются  геофизические 
исследования  на  месторождениях  Жамбай,  Аташское  и  Тюб  Караган.  На  последнем,  как  планирует  руководство 
национальной  нефтяной  компании,  вскоре  начнется  разведка  бурением.  В  этом  году  компания  обещает  закончить 
газификацию  Кзыл-Орды  и  наладить  подачу  газа  в  три  района  Южно-Казахстанской  области.  Отрасль,  как  отмечает 
руководство "КазМунайГаза", переживает динамичный подъем, это во многом связано с ростом цен на углеводороды.

21 января. В 12 часов 00 минут в шестнадцати городах Казахстана прошла минута молчания в память о погибшем 
в  Ираке  миротворце  "Казбата"  Кайрате  Кудабаеве.  Инициатива  почтить  память  казахстанского  военнослужащего 
принадлежит Молодежной организации "Выбор молодых" и Республиканской партии "Асар".

21 января. Лидер казахстанской оппозиционной партии Демократический выбор Казахстана Галымжан.Жакиянов, 
находящийся  в  колонии-поселении  в  пос.  Шыдерты  Павлодарской  области  был  заключен  в  карцер.  Утром  этого  дня 
Г.Жакиянову,  страдающему  острой  зубной  болью,  было  отказано  в  посещении  стоматолога.  Воспользовавшись  его 
временным отсутствием (Г.Жакиянов отлучился за обезболивающими таблетками),  руководство колонии обвинило его в 
уклонении  от  работы,  назначив  наказание  в  виде  двух  суток  содержания  в  карцере.  По  истечение  менее  чем  суток 
Г.Жакиянов был освобожден из карцера.

21 января. Генеральная прокуратура Казахстана начала проверку списков членов политических партий. Об этом 
на пресс-конференции в Астане сообщил начальник Департамента по надзору за соблюдением законности в деятельности 
госорганов Генеральной прокуратуры Андрей Кравченко.  Кравченко пояснил,  что 19 января,  депутат  мажилиса Ерасыл 
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Абылкасымов обратился с запросом к генеральному прокурору, в котором требовал проверить партийные списки партий 
“Руханият”,  Патриотов  Казахстана,  Демократической  партии  Казахстана,  Коммунистической  партии  Казахстана,  а  также 
партий ДВК и “Ауыл”.

“Если подтвердятся данные о том,  что списки, представленные на регистрацию партии ложные или заведомо 
ложные,  будет  поставлен  вопрос  перед регистрирующим  органом о  принятии  соответствующих  мер,  предусмотренных 
законом по отношению к этим партиям”, - сказал А. Кравченко.

23  января.  Состоялась  встреча  президента  России  Владимира  Путина  и  прибывшего  в  РФ  с 
трехдневным визитом президентом Киргизии Аскаром Акаевым.  В официальных сообщениях о встрече говорится о 
том, что стороны обсудили вопросы торгово-экономического сотрудничества, а также взаимодействие в рамках Шанхайской 
организации сотрудничества (ШОС) и СНГ. Президент Киргизии отметил, что в этом году исполняется пять лет со дня 
принятия декларации о сотрудничестве и партнерстве.

За эти годы,  отметил А.Акаев,  «мы смогли  добиться ощутимых результатов во  всех сферах  жизни ,  зримым 
достижением является и создание мощной военной базы в Канте», которая по мнению киргизского президента, «станет 
ключевым элементом безопасности во всем Центрально-Азиатском регионе».

В  свою очередь,  глава  РФ сказал,  что  «рад воспользоваться  возможностью»  и  обсудить  некоторые  вопросы 
развития двусторонних отношений. В.Путин отметил, что российско-киргизский товарооборот увеличился почти на 70%.

24  января.  Вышла  в  свет  на  английском  языке  и  фарси  вторая  книга  президента  Таджикистана  Эмомали 
Рахмонова, озаглавленная "От Ариев до Саманидов", которая является продолжением ранее вышедшей в свет книги главы 
государства "Таджики в  зеркале истории ".  Во введении к  книге подчеркивается,  что достижения нового Таджикистана 
достались нелегким трудом и каждый кирпичик в здание независимого Таджикистана закладывался в его основание ценой 
огромного труда и усилий. Сегодня настало время, чтобы независимое государство таджиков на пороге сложного третьего 
тысячелетия обрело подобающий ему облик и достоинство.

24 января.  Лидер партии патриотов Казахстана Гани Касымов предлагает объявить Владимира Жириновского 
персоной нон грата в РК. Об этом он заявил на заседании Национальной комиссии по вопросам демократизации. Причиной 
заявления  Г.  Касымова  стало  интервью В.  Жириновского  радиостанции  "Эхо  Москвы",  в  котором лидер  ЛДПР назвал 
делимитацию  российско-казахстанской  границы  большой  ошибкой.  По  его  мнению,  обустройство  границы  стоит  очень 
дорого,  к  тому  же  "это  ничего  не  даст".  "Если  Казахстан  думает  о  вступлении  в  НАТО,  ему  нужно  урегулировать 
пограничные вопросы, России же это невыгодно по всем позициям. Россия потеряет территории, ухудшится самочувствие 
русских, которые находятся в Казахстане, поселки, семьи разделятся пополам", - сказал в интервью В. Жириновский. По его 
мнению,  делимитация границы возможно "прекратит  мелкую контрабанду из казахского аула в  русский поселок",  но не 
повлияет на ситуацию с наркотрафиком коренным образом. "Исконная территория Казахстана гораздо меньше, поэтому 
если и ставить границы, то там, где были исконные границы, а российские земли нужно вернуть России", - заключил лидер 
ЛДПР.

Г. Касымов подчеркнул, что данное интервью "не первый уничижительный выпад Жириновского в адрес нашего 
народа и нашей страны и этого нельзя так оставлять". 

25 января. Комитет национальной безопасности Казахстана распространил информацию о том, что сотрудниками 
департамента  КНБ  по  Актюбинской  области  выявлен  международный  канал  контрабанды  наркотиков.  Как  сообщил 
начальник отдела ДКНБ Кайрат Сыдыков, преступную группу, действовавшую с июля прошлого года, удалось задержать 18 
января. В ходе проведения комплекса оперативно-розыскных мероприятий были задержаны два гражданина Таджикистана. 
Для хранения наркотиков преступники арендовали гараж. На момент ареста в нем было найдено 24 килограмма героина, 
расфасованного в 20 пластиковых бутылок и 4 полиэтиленовых пакета. Партию героина предполагалось переправить в 
Россию для последующей продажи. 

25  января.  В  Ашхабаде  опубликован  Оперативно-аналитический  обзор  основных  социально-экономических 
показателей Туркменистана за 2004 год. Как отмечается в Обзоре, объем стоимости произведенной валовой продукции 
Туркменистана по сравнению с 2003 г. возрос на 21,4%. При этом прирост промышленного производства составил 22%, 
сельского хозяйства - 20,2%, в строительстве - 20,5%. В целом по отраслям, производящим товары, валовое производство 
продукции по сравнению с 2003 годом увеличилось на 21,3%, а по отраслям, оказывающим услуги, производство валового 
выпуска увеличилось на 21,5%.

Интенсивное  развитие  в  2004  г.  получили  базовые  отрасли  национальной  экономики  -  нефтяная,  газовая, 
нефтеперерабатывающая,  легкая  и  пищевая  промышленность.  Так,  по  итогам  деятельности  добывающих  структур 
топливно-энергетического комплекса за минувший год в целом по стране было добыто около 10,1 млн. т. нефти и 58,57 
млрд. кубометров газа, из которых 42 млрд. кубометров было отправлено на экспорт. 

25 – 28 января. Силовые ведомства Киргизии провели командно-штабную тренировку на тему "Работа органов 
государственной  власти,  местного  самоуправления  и  правоохранительных  органов  по  стабилизации  общественно-
политической ситуации в  условиях введения чрезвычайного положения на всей территории или отдельных местностях 
Кыргызской  Республики".  Командовал  учениями,  основной  задачей  которых  является  "организация  работы  на  пунктах 
управления  и  совершенствование  навыков  должностных  лиц  в  выполнении  своих  функциональных  обязанностей  с 
получением боевой задачи", премьер-министр Николай Танаев.  Учения прошли в столице Киргизии и в Чуйской области. 
Входе тренировок были разыграны эпизоды по борьбе с террористами и ликвидации массовых беспорядков.

Среди киргизских оппозиционеров учения были восприняты как четкий сигнал угрозы со стороны властей.
«Немецкая волна» со ссылкой на высокопоставленного сотрудника в силовых структурах Киргизии сообщила, что 

задействованные  в  учениях  силовые  структуры  будут  сохранять  режим  повышенной  готовности  вплоть  до  окончания 
парламентских  выборов.  Силовики  сконцентрируют  свои  основные  ресурсы  в  шести  кризисных  точках:  Бишкеке, 
Джелалабаде, трех районах Ошской области и отдельно в Баткене.

25 января.  В Киргизстане ожидается приезд около 200 наблюдателей от ОБСЕ, которые будут  осуществлять 
мониторинг выборов в Жогорку Кенеш Кыргызской Республики. По этому поводу представители Фонда "Сорос-Кыргызстан", 
международной организации "Каунтерпарт Интернешнл Инк", НПО "Гражданское общество против коррупции" дали пресс–
конференцию для журналистов.
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Лидеры  гражданского  сектора  Кыргызстана  на  пресс-конференции  заявили,  что  институт  международных 
наблюдателей был учрежден с тем, чтобы помочь странам с неустойчивой и молодой еще демократией преодолеть многие 
проблемы, унаследованные от тоталитарного прошлого. Ключевым принципом их работы является беспристрастность и 
объективность в оценке того, как проходили выборы, а также своеобразное шефство высокоразвитых стран демократии над 
теми странами, которые искренне стремятся добиться у себя построения гражданского общества.

26  января.  В  Министерстве  финансов  Киргизии  состоялось  заседание  Коллегии.  Главы  структурных 
подразделений Минфина (Комитета по доходам, Финансовой полиции, Госфонда развития экономики) отчитались по итогам 
последних двух лет. Было заявлено, что в течение последних двух лет все ключевые показатели экономики складываются 
лучше,  чем прогнозировались.  Исключительно  благоприятной  предпосылкой  увеличения  доходной  части  бюджета  стал 
более чем 14-типроцентный рост ВВП за последние два года (в 2004 году экономический рост превысил 7%). При этом 
объем ВВП на душу населения возрос за этот период почти на 35% (с 320 долларов до 430 долларов США).

26 января. Строители Транскаракумской железной дороги Ашхабад-Дашогуз уложили рельсы на 280 километрах 
трассы, передае Turkmenistan.Ru. Т. о., построена половина стальной магистрали общей протяженностью 560 километров. 
Железная дорога, призванная связать столицу Туркмении с административным центром северного велаята страны и резко 
сократить  время  доставки  грузов  и  перевозок  пассажиров  в  этот  регион  и  обратно,  должна быть  построена  до  конца 
текущего  года.  Такую  задачу  перед  местными  строителями-железнодорожниками  поставил  президент  Туркменистана 
Сапармурат Ниязов.

Проект  прокладки  магистрали  через  Каракумы  реализуется  республикой  самостоятельно,  без  привлечения 
иностранных партнеров. Для ускорения хода работ правительство выделило солидные средства, которые направлены на 
приобретение мощной техники в США, Белоруссии, России и Украине.

26 января.  Пресс-секретарь президента Киргизстана Абдиль Сегизбаев, рассказывая журналистам в Бишкеке о 
результатах поездки Аскара Акаева в Москву, заявил, что в стране нет никаких предпосылок для "бархатной революции", 
так как "почвы нет,  людям этого не надо",  а элементом технологии революции является "информационный терроризм": 
"Против власти, которая не совершает ошибок, делаются публикации о несуществующих правительственных совещаниях и 
госрешениях…  Эта  информация  тиражируется  оппозиционными  средствами  массовой  информации",  затем  создается 
ажиотаж вокруг неизвестных народу кандидатов в парламент, "чтобы в случае, если эти кандидаты проиграют, создать 
вокруг них шумиху и конфликтные ситуации".

По словам Сегизбаева, люди, выходящие на митинги и демонстрации "в желтых шарфах и рубашках - это не 
просто  бывшие  чиновники,  которые  пошли  в  оппозицию.  Это  люди,  которые  однозначно  толкают  нашу  страну  в 
экономическую  и  политическую  пропасть…  С  нашей  страной  заинтересована  строить  и  развивать  экономические 
отношения  Россия.  Но  это  может  происходить  только  при  наличии  в  республике  стабильности.  Если  произойдут 
предполагаемые  нашей  оппозицией  события,  то  этой  стабильности  не  будет",  заключил  пресс-секретарь.  Россия  и 
Киргизия,  по  словам  Сегизбаева,  "действуют  в  достаточной  степени  скоординировано",  и  президент  Владимир  Путин 
намерен  совершить  в  июле  визит  в  Бишкек,  во  время  которого  планируется  подписать  соглашения  о  завершении 
строительства двух Камбар-Атинских гидроэлектростанций и начале строительства алюминиевого завода, общая же сумма 
15  совместных  проектов  достигнет  двух  миллиардов  долларов:  "Подобный  пример  экономического  сотрудничества 
является пока единственным на Евразийском пространстве". А в марте в Кыргызстане побывает и премьер-министр России 
Михаил Фрадков.

26 января.  В ответ на призыв Консультационного совета демократических сил Казахстана группа казахстанцев, 
живущие  в  эмиграции  во  Франции,  ФРГ,  Канаде,  США,  Швейцарии,  Бельгии,  Чехии  и  других  странах,  создали 
представительство оппозиции за рубежом -  Загранбюро.  Бюро будет заниматься организацией контактов казахстанских 
политиков  и  журналистов  с  политическими  кругами  Запада,  международными  институтами  и  правозащитными 
организациями.  Одна  из  важнейших задач  Загранбюро –  установление  контактов  с  западными  СМИ,  распространение 
информации  о  политической  ситуации  в  Казахстане.  Одной  из  первых  акций  Загранбюро  стала  организация 
информационной  поездки  в  Европейский  Союз  Заманбека  Нуркадилова,  известного  персонального  критика  казахского 
президента.  Бывший  аким  и  министр,  близкий  соратник  Н.  Назарбаева,  уже  дал  ряд  интервью  правительственной 
радиостанции «Немецкая волна» в Бонне.

26 января. Министерство иностранных дел Туркменистана распространило сообщение "для зарубежных СМИ". В 
тексте говорится об односторонних действиях "отдельных участников" переговорного процесса определения юридического 
статуса  каспийского  моря,  которые  не  учитывают  законные  интересы  других  государств,  а  порой  затрагивают  их 
"суверенные права".

"В  условиях,  когда  рассмотрение  вопросов  статуса  Каспия,  в  частности  разграничения  его  дна  и  недр, 
осуществляется достаточно длительное время, нельзя дожидаться того, чтобы это перерастало во взаимные упреки, споры 
или  конфликты.  В  этой  связи  единственно  правильным,  легитимным  и  цивилизованным  путем  будет  обращение  к 
соответствующим международным организациям,  включая международные арбитражные инстанции,  которые на основе 
международного права смогут решить вышеуказанные вопросы. Поэтому, если переговоры между сторонами не приведут к 
взаимоприемлемым решениям, придется обратиться в международные организации, в том числе и в ООН", - отмечает МИД 
Туркменистана.

26  января. Первомайский  районный  суд  Бишкека  оштрафовал  бывшего  министра  образования  Ишенгуль 
Болджурову, которая участвовала в пешем марше по центральным улицам Бишкека 19 января, на 1000 сомов (около $24) 
за нарушение правил дорожного движения, правил проведения митингов и шествий и неповиновение властям. В тот же 
день начался суд и против бывшего министра иностранных дел Розы Отунбаевой. С 7 января в центре Бишкека проходят 
пикеты,  митинги  и  марши  протеста,  участники  которых  требуют  восстановить  регистрацию  кандидатом  в  депутаты 
парламента Отунбаевой, а также допустить к выборам всех экс-послов. 19 января в марше протеста приняло участие более 
400 человек.

Днем  ранее  начался  процесс  и  против  президента  Института  прав  и  свобод  человека,  председателя  партии 
"Эркиндик" Топчубека Тургуналиева, который заявил 24 января: "Не я организовывал этот митинг. Да, я его вел. Я помогал 
шествию, чтобы оно проходило в рамках закона, чтобы мы не мешали ни пешеходам,  ни движению транспорта. Да, я 
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говорил в мегафон 'Долой Акаева!' Но ведь он сам за последние 3 года 8 раз говорил о том, что уйдет! То есть я не выдумал 
это, а просто повторил за ним. Я хочу помочь ему уйти".

27 января. В районе Джами Хатлонской области Таджикистана зарегистрирована вспышка брюшного тифа. 
111 человек района госпитализированы с подозрением на это заболевание, у 59 пациентов, в числе которых 30 

детей, предварительный диагноз "брюшной тиф" подтвержден. Случаи летального исхода пока не зарегистрированы. По 
словам руководителя пресс-центра министерства здравоохранения РТ Насибы Гулямовой, причиной вспышки брюшного 
тифа является некачественная  вода,  которую местные жители  использовали  для  бытовых нужд.  "В  настоящее  время 
представители Минздрава страны ведут подворный обход и проводят разъяснительные работы с местным населением", - 
пояснили в пресс-центре. 

27 января.  Французская фирма "Буиг",  на счету которой десятки возведенных вТуркмении объектов, получила 
новый подряд от туркменского правительства. За два года компания из Франции должна построить в Ашхабаде здание 
Академии  Министерства  национальной  безопасности  и  Государственной  пограничной  службы  Туркменистана  на  1100 
учебных мест, оснащенных современным оборудованием и компьютерами, общей площадью 14200 квадратных метров. По 
информации правительства, сумма контракта, который фирма "Буиг Батиман Интернасиональ" заключит с Министерством 
национальной безопасности Туркменистана, с учетом благоустройства прилегающей территории, составит 36 млн. долл. 
США. Строительство должно быть завершено в феврале 2007 года.

27 января. Зенитный ракетный комплекс С-400 "Триумф", возможно, будет испытываться в Казахстане. Об этом 
заявил заместитель главкома ВВС РФ по объединенной системе противовоздушной обороны стран–участниц СНГ генерал-
лейтенант Айтеч Бижев. "Это связано с тем, что российские полигоны Ашулук и Капустин Яр имеют некоторые ограничения 
по возможностям проведения испытаний С-400",– сказал генерал. По его словам, Казахстан, входящий в объединенную 
систему ПВО СНГ, имеет полигон Балхаш, который по своим параметрам позволяет проверить весь боевой потенциал 
нового зенитного ракетного комплекса. "Не исключено, что мы проведем испытания С-400 на полигоне Балхаш",– сообщил 
генерал-лейтенант.

28 января. По инициативе президента Аскара Акаева в Бишкеке открылся Национальный центр информационных 
технологий.  Этот  совместный  киргизско-японский  проект  должен  увенчаться  строительством  технопарка,  в  котором 
предполагается сконцентрировать лучшие идеи и достижения человечества.

Специалисты называют этот проект сверхперспективным. Пока в центре готовятся собрать лучших специалистов в 
сфере информационных технологий, прошедших обучение у японских коллег. Они будут готовить системных аналитиков и 
инженеров,  программистов  и  менеджеров  высшей квалификации.  Центр,  а  за  ним и  технопарк,  -  толчок  для прорыва 
республики в число технологически продвинутых стран. 

29  января. В  частях  Национальной  гвардии  Кыргызстана  (НГ  КР)  состоялась  церемония  открытия  учебных 
объектов  для  подразделений  специального  назначения,  построенных  при  помощи  Центрального  командования 
Вооруженных сил США.  В церемонии приняли участие премьер-министр Киргизстана Николай Танаев, Чрезвычайный и 
Полномочный посол США в Киргизстане Стивен Янг. 

Учебные объекты построены в  целях  укрепления материальной  базы подразделений  спецназа  по  подготовке 
личного состава Национальной гвардии КР. В частности в учебных городках НГ были построены: два стрелковых тира, 
казарма на 120 мест, комплекс для десантной подготовки, 2 башни и макет населенного пункта для отработки операций по 
освобождению заложников и зачистки террористов и др. Все это представляет собой антитеррористическую тренировочную 
базу сил специального назначения НГ, где планируется проведение совместных учений Национальной гвардии КР, СНБ, 
министерства обороны КР, Пограничной службы КР.

Визит Путина в Казахстан в январе 2005 года Двухмерное 
пространство ЕЭП на троих

18.01.2005. Национальная информационная группа
Светлана Лыжина

Сегодня начинается официальный визит в Москву президента Казахстана Нурсултана Назарбаева. Формальным 
поводом для приезда стало подписание договора о делимитации границы. Но из-за слухов о скорой отставке российского 
правительства эксперты склонны считать двухдневный визит Назарбаева настоящим подарком судьбы для целого ряда 
министров. По мнению Андрея Грозина, заведующего отделением Средней Азии и Казахстана Института стран  
СНГ, Путин вряд ли станет устраивать разносы "при высоком госте", тем более что президентам есть что обсудить…

Грозин: Очевидно,  что высшее руководство  страны оказалось  совершенно  не  готово  к  той  реакции,  которая 
сейчас наблюдается. Причём не только в столичном регионе, но и на окраинах. Также очевидно, что у высшего российского 
руководства  есть  предчувствие,  что  дальнейшее  развертывание  такой  ситуации  может  привести  к  совершенно 
непредсказуемым,  абсолютно  негативным  для  власти  последствиям.  Поэтому  предположить  какую-то  иную  причину 
срочного возращения Путина в Россию достаточно сложно. Внутриказахстанские источники, не говоря уже об официальных 
российских,  говорят  о  том,  что  переговоры  между  Назарбаевым  и  Путиным  проходили  в  очень  благожелательной 
обстановке.  Каких-то  проблем  сейчас  в  отношениях  между  Астаной  и  Москвой  не  наблюдается.  Я  вообще  рискну 
предположить, что из вех государств постсоветского пространства именно с Казахстаном сейчас у России складываются 
наиболее приятные для Москвы отношения.

NewsInfo: То есть Путин свернул программу своего визита в Казахстан, чтобы "разобраться" с правительством? 
Очень многие эксперты сейчас ждут, что со дня на день "полетят министерские головы"…

Грозин: Однако  не  следует  забывать,  что  сегодня  в  Москву  прилетает  президент  Казахстана.  Я  думаю,  что 
Владимир Путин  не  станет  пока  предпринимать  каких-то  серьёзных  шагов  и  воздержится  от  резкой  критики  действий 
правительства до окончания официального визита Назарбаева. Вот после отъезда высокого гостя как раз начнётся самое 
интересное. А сейчас хотя бы из соображений дипломатического этикета с расформированием правительства придётся 
повременить.
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NewsInfo: Визит  Путина  в  Казахстан  и  ответный  визит  Назарбаева  в  Россию  это  тоже  дипломатическая 
вежливость, способ расшаркаться друг перед другом? Зачем это нужно сейчас Путину?

Грозин: Вы  наверняка  обратили  внимание,  что  казахстанские  СМИ  и  сам  Нурсултан  Абишевич  специально 
подчеркнули,  как  они ценят,  что первый иностранный визит  в  начавшемся новом году Путин по традиции совершил в 
Казахстан,  продемонстрировав  тем  самым  особое  отношение  между  Россией  и  Казахстаном.  Предстоящий  17  января 
приезд лидера Казахстана в значительной мере является ответным жестом. По всей видимости, Астана и Москва сейчас 
очень близки к тому, чтобы выработать какую-то единую позицию по вопросу Единого Экономического Пространства – как 
будут развиваться процессы внутри "четверки". Стоит напомнить, что накануне Нового года, там же на Чимбулаке отдыхал 
Александр  Григорьевич  Лукашенко,  это  не  очень  афишировалось.  Но  он  там  был  около  5  дней.  Более  подробной 
информации на этот счет не приводилось, но есть данные о том, что он тоже проводил некоторые приватные беседы с 
казахстанским лидером. Очевидно, что идет подготовка к выработке какой-то единой позиции, поскольку новое руководство 
Украины скептически относится к вхождению украинского государства в ЕЭП. Возможно, речь идёт о создании "тройки" 
внутри "четверки". Я думаю, в ходе нынешнего визита этот вопрос будет обсуждаться. Причём ЕЭП для России не менее 
важно, чем успешная реформа льгот, поэтому на ближайшие дни возможная отставка правительства отойдёт на второй 
план, во всяком случае, для Путина.

В кулуарах демократии
"Кыргызстан сегодня", N 1, 2005

Айбек Султангазиев.
Вся  история  XX  века,  особенно  начиная  с  середины прошлого  столетия,  свидетельствует  о  том,  что  во  имя 

"политической целесообразности", "жизненных интересов" приносились в жертву демократические принципы. Во имя этих 
мнимых  ценностей  западная  политика  пошла  на  сговор  с  Гитлером  и  отдала  ему  на  растерзание  Чехословакию. 
Последствия этого шага известны всем. Мюнхенский сговор фактически развязал руки Сталину, который пошел на не менее 
бесстыдный шаг, подписав пакт Риббентропа-Молотова. Во имя геополитических интересов получали поддержку самые 
жестокие диктаторы во всех регионах мира, моральный облик которых отпугивал даже некоторых радетелей идеи защиты 
жизненных интересов.

Развал  СССР,  который  должен  был  ознаменовать  собой  конец  "холодной  войны",  не  принес  ожидаемых 
результатов.  Слишком  много  элементов  конфронтационного  мышления,  присущего  двуполярному  миру,  осталось  в 
арсенале как стран бывшего соцлагеря, так и Запада. В руках последнего демократия и права человека все чаще перестают 
быть самоцелью и превращаются в инструмент защиты западных интересов в новых независимых государствах. Недавние 
события  вокруг  выборов  в  тех  или  иных  странах  показывают,  что  западные  политики,  которые  ранее  очень  жестко 
выступали  против  большевистской  идеи  мирового  коммунизма  и  экспорта  революции,  фактически  сами  переняли  их 
принципы. Создается некий Демократический интернационал, больше напоминающий Коминтерн времен СССР со всеми 
соответствующими атрибутами, координаторами выступают различные демократические организации США. Молодежные 
движения, пугающе напоминающие левацкие движения 70-х,  сербское "Отпор",  грузинское "Кмара" и украинское "Пора" 
займут почетное место в этом новообразовании.

Арсенал действия большевиков стал востребован в XXI веке, о чем свидетельствует тактика митингов в Киеве, все 
словно  повторяется  октябрь  1917  года.  Что-то  переняли  и  от  великого  Мао,  когда  студентов  начали натравливать  на 
профессуру  и  деятелей  культуры  под  названием  "культурная  революция".  Мировое  сообщество  стала  свидетелем 
непонятных  действий  представителей  политического  истеблишмента  Запада,  которые  удивили  обещаниями  введения 
жестких санкций или – при благоприятном результате выборов - "многообещающее будущее".

Как пишет ставшая известной всем западная газета "Гардиан", эта кампания была "организована блестящим и 
изощренным умом американских политтехнологов, дипломатов и прочих консультантов".  При этом газета отмечает, что 
"заказчиком "каштановой революции" стало, несомненно, правительство США. Штаты, в случае успеха, продолжат свои 
действия и в других бывших советских республиках. Вероятнее всего, события повторятся в Молдавии и авторитарных 
странах  Центральной  Азии".  Однако,  авторы  подобных  строк  были  изобличены  как  "пиарщики  отвратительных 
авторитарных режимов". Сложилась странная ситуация, когда любое направление в сторону от жизненных интересов ЕС и 
США преподносится как отступление от демократических принципов и превращается в антидемократический шаг в сторону 
автократии.

Справедливости ради стоит отметить, что не отставали и радикально настроенные российские политики, которые 
тоже подливали "масла в огонь", своими не совсем умными высказываниями в стиле великорусского шовинизма.

Следовательно, приходится признать, что в современном мире так и не появились четкие грани между истинными 
ценностями демократии и геополитическими планами, в осуществлении которых важную роль стали играть современные 
политтехнологии. Аргументы против такого вывода весьма слабы. В некоторых СМИ журналисты, защищая интересы США, 
говорили о том, что, несмотря на свою авторитарность, пока еще держится, причем крепко, режим президента Уго Чавеса в 
Венесуэле.  Они  объясняли  это  тем,  что  этот  латиноамериканский  лидер  был  избран  большинством  народа  и  имеет 
соответствующую поддержку. Но также вполне может быть, что Чавес просто-напросто отвечает интересам определенных 
стран, которые объявили монополию на демократию. Действительно, зачем рушить одного из крупных экспортеров нефти? 
Это логически приведет к росту потребителей российской нефти, что в свою очередь с каждым годом усиливает Россию, 
привязывая к ее трубопроводам европейские страны.

Некоторые аналитики предположили, что США, потерпев неудачу в иракской кампании, которая, по их мнению, 
должна была сбить цену на нефть и нанести ущерб российскому бюджету, решила взять реванш на Украине. Этого же 
мнения придерживаются некоторые представители российского политического истеблишмента.  Они говорят о создании 
"санитарного  кордона"  вокруг  России,  которая,  в  свою  очередь,  стремится  восстановить  свою  роль  супердержавы. 
Следствием этого является активное вмешательство США и ЕС в политические процессы стран СНГ. Если учесть влияние 
России  в  СНГ,  то  можно  понять  стремление  Запада  не  допустить  усиления  российского  влияния  и  утвердить  свое 
геополитическое  превосходство.  Большинство  политиков  стран  СНГ  сходятся  в  том,  что  кризис  на  Украине  выявил 
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опасность не только для стабильности и предсказуемости интеграционных процессов в СНГ, но и непосредственно для 
самого  существования  Содружества.  Во  многих  из  указанных  стран  последующие  годы  будут  проведены  выборы 
президента и парламента, именно в эти периоды и намерен Запад получить реванш. Но нынешняя российская внешняя 
политика жестко направлена на возвращение положения ведущего в СНГ.

Впрочем, маловероятно, что можно вывести из орбиты российских интересов страны СНГ полностью, поскольку и 
географически, и экономически многие из них связаны с Россией. На это не пойдут даже те политики, кто придут к власти 
при поддержке Запада. Даже Михаил Саакашвили на саммите СНГ заявил, что Содружество не исчерпало свой потенциал, 
и Грузия будет выполнять все ранее принятые соглашения. При этом надо учитывать энергозависимость стран СНГ от 
России, а также существенный объем экспорта товаров в Россию, особенно стран Центральной Азии. Помимо этого, в этом 
регионе нельзя забывать и интересы Китая, который тоже не намерен безразлично наблюдать за всем происходящим. 
Любой заметный крен в сторону ЕС и США может быть встречен в штыки, как Китаем, так и Россией, а это не будет 
способствовать стабильности в регионе. В этой связи любой руководитель региона будет вынужден вести взвешенную 
политику, взаимодействуя со всеми крупными внешнеполитическими игроками.

Но такой вывод справедлив по отношению лишь к тем странам, где общество и все политические силы доросли до 
такого  уровня  политической  культуры,  когда  они  четко  знают  интересы  своей  страны  и  готовы  взять  на  себя 
ответственность  за  их  защиту.  Между  тем  даже  во  многих  странах  Центральной  Азии  как  оппозиционные,  так  и 
проправительственные  партии  зачастую  не  представляют  собой  монолитной  силы,  объединенной  одной  идеей  по 
отношению к внешним влияниям. Большинство оппозиционных движений в этих странах, включая и Кыргызстан, создаются 
по вождистскому принципу. Их программы не отличаются от курса, провозглашаемого официальными властями, против 
которых эти партии и выступают. Их рядовые члены не могут внятно объяснить задачи своей партии, особенно после 
объединения движений с диаметрально противоположными ценностями от коммунистов до ярых сторонников рыночных 
реформ,  как  это  произошло  в  Кыргызстане,  где  в  одно  движение  с  демократами  вошли  разновекторные  остатки 
коммунистов. Цель этих политических конгломератов одна - смена существующего режима. Это основная составляющая 
деятельности оппозиционных движений. О своих целях откровенно заявляют сами руководители этих организаций, хотя и 
отрицают участие в их деятельности зарубежных сил. Однако не надо забывать, что никто об этом откровенно не скажет 
никогда.

В то же время непримиримость внутри политической элиты, в которую входят как оппозиционеры, так и власть, 
отталкивает  простых людей.  Они,  в  результате  информационных  войн между сторонами,  просто  перестают  верить  ни 
левым,  ни  правым,  ни  центристам.  Поэтому  в  этом  регионе  гораздо  опаснее  рост  влияния  мощного  религиозно-
экстремистского движения. Вмешательство на выборы извне дает карт-бланш не только демократической оппозиции, но и 
той неведомой третьей силе, которая наиболее радикальна и соединила в себе крайние формы как религиозного, так и 
политического экстремизма. Это может привести к тому, что экстремистские организации выведут на улицы людей. Скорее 
всего, они сначала потребуют своей легализации, апеллируя к демократическим ценностям, а отказ приведет к мощному 
противостоянию улицы и власти. Причем на улицы выйдут люди, которые в большинстве своем фанатически преданы 
идеям своей организации, сплочены и спаянны религиозными воззрениями.

Не надо тешить себя иллюзиями о том, что данные партии имеют слабое влияние. Их ряды с каждым годом 
увеличиваются, и это происходит на фоне баталий между властью и оппозиционными силами. "Нелегалы" прошли очень 
мощную  идеологическую  подготовку  и  имеют  четкие  представления  о  своих  целях  и  задачах.  Рыхлые  политические 
организации  не  смогут  противостоять  четко  работающей  структуре  религиозно-политических  партий.  При  этом  надо 
учитывать, что благодаря конспирации в этих организациях, даже спецслужбы не знают количество их членов. Такая же 
ситуация сложилась и после Февральской революции в России, когда демократы спорили между собой о будущем России и 
топили  друг  друга  в  прессе,  большевики,  которые  имели  структуру  близкую  к  рыцарским  орденам,  использовали 
сложившуюся ситуацию и захватили власть. Это возможный сценарий для стран ЦА, который станет действительностью, 
если и дальше как инструмент политического давления будет использоваться сила уличных выступлений.

Все изложенное наталкивает на мысль о том, что, видимо, настало время принять специальную декларацию о 
демократических выборах, которая должна быть подписана всеми странами. В процессе создания такого документа следует 
определиться по поводу того, где кончается демократия и начинается власть толпы, а точнее безвластие, которым могут 
воспользоваться самые неожиданные силы в стране. Разное толкование этого вопроса может привести к непредсказуемым 
последствиям. Пора миру избавляться от мышления, которое делает обязательным наличие образа врага. Иначе мир опять 
разделится некой Берлинской стеной.

Партнеры России беременны революциями всех цветов
27.01.2005. Утро.ру

Андрей Миловзоров
Еще  не  улеглись  страсти  в  революционном  Киеве,  как  начались  прогнозы:  кто  примет  эстафету  "цветных" 

революций? Кого теперь будут выводить из сферы влияния России? Где там выборы-то намечаются?.. Впрочем, не будем 
придавать слишком большое значение формальному признаку современной "революционной ситуации", т.е. выборам. Есть 
ведь и более фундаментальные предпосылки, без которых "цветные" революции в странах СНГ теоретически не могут (не 
должны) состояться. К ним, на основании изучения опыта Грузии и Украины, следует отнести следующие:

массовое недовольство населения властью и жизнью при этой власти (характерно, впрочем, почти для всех стран 
СНГ);

усиление пророссийских настроений у власти, пусть в целом и лояльной Западу; 
наличие углеводородных интересов Запада (нефть, газ,  трубы) в данной стране,  на которые может посягнуть 

Россия;
финансовая поддержка Западом местной оппозиции, что обусловлено двумя предыдущими факторами.
Кандидатов немало: пророссийские Белоруссия и Армения, нефтегазовые Азербайджан, Казахстан и Туркмения, 

расшатанная до предела Молдавия, тоталитарная Туркмения... Каковы их шансы?
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Революция отменяется! 
Начнем с Белоруссии. Уже весь мир знает, что белорусский лидер – самый настоящий диктатор и самодур (или, по 

крайней  мере,  авторитарный  лидер,  нарушающий  права  человека).  Под  режим  Лукашенко  давно  "копают",  пытаясь 
соорудить в его стране хоть какое-то подобие оппозиции Но на белорусской почве эта культура приживается плохо, хотя 
"удобряют"  ее куда лучше картошки:  по сообщению Berliner  Zeitung,  в  2003 г.  американский Конгресс решил выделить 
белорусской оппозиции $40 миллионов. А один только американский "околоправительственный" фонд IREX (International 
Research and Exchanges Board), по свидетельству Die Tageszeitung, за 6 лет своей деятельности в Белоруссии (1997-2003) 
вложил в "образование и переподготовку независимых журналистов" около $4,2 миллионов. Но пока результаты весьма 
скромны: белорусский "Зубр" по своим возможностям сильно не дотягивает до "Поры" или "Кмары".

Правда,  во время киевской революции Лукашенко занервничал и даже изрядно перетряхнул свой кабинет: уж 
больно близко "рвануло", да и местные оппозиционеры стали хвастать, как здорово они перенимают "оранжевый" опыт... "Я 
думаю,  Беларусь будет следующей.  Люди ездят в Киев, чтобы научиться бороться с диктатурой",  – говорил сотрудник 
минской правозащитной группы "Хартия-97" Олег Бибинин. Уже решили, что белорусская революция будет "васильковой".

И  все-таки,  многие  эксперты  сомневаются  в  том,  что  пришел  черед  Лукашенко.  "В  Белоруссии  "оранжевый" 
сценарий вряд ли пройдет, – полагает Елена Афанасьева, ответственный секретарь Центра содействия стабильности. – 
Батька – мужик крутой, на мнение Запада ему давно плевать, и толпы вроде киевских или тбилисских будут в Минске 
разогнаны  за  час.  Были  уже  прецеденты".  Отмечают  и  другие  факторы,  препятствующие  революции  в  Белоруссии. 
Например, относительное (по меркам СНГ, разумеется) благополучие белорусов и их тихая "нереволюционность", а также 
тот факт, что Лукашенко не "гребет под себя". В общем, режим достаточно крепок, и раскачать его будет нелегко.

Армения  –  тоже  очень  достойный  кандидат.  Тут  вам и  социально-экономический  кризис  налицо,  и  массовое 
недовольство режимом, и российское влияние, которое хорошо бы устранить. Последние опросы свидетельствуют о росте 
числа сторонников "европейского выбора" и поддержки какой угодно оппозиции, особенно в Ереване. А со столицы, как 
известно, все и начинается (как у рыбы – с головы). Многие эксперты указывают на Армению как на следующую жертву 
революции. Придумали даже трогательное: "революция подснежников"...

Но  и  тут  загвоздки:  во-первых,  проблемы с  оппозицией.  Ее  много,  она  разнообразна  (есть  и  прозападная,  и 
пророссийская),  но  ей  недостает  главного:  политического  "драйва"  –  того  горячего  желания  добиться  власти,  которое 
привело к победе команды Саакашвили и Ющенко. А уж о единстве армянской оппозиции и говорить нечего: партии и 
движения представляют собой, скорее, объединения граждан "по интересам", а интересы эти, естественно, разные. Ну и, 
наконец, не хватает "режиссуры" и инвестиций в оппозицию. Собственно, революция в Армении запросто могла произойти 
на  почве  выборов-2003,  но  не  произошла.  Очевидно,  в  Вашингтоне  сочли  армянскую  оппозицию  недостаточно 
антироссийской, а без этого качества ни одна оппозиция поддержки не получает. К тому же на территории республики 
находятся российские войска, что сильно осложняет любые революционные сценарии... В общем, в ближайшие пару лет 
(до следующих выборов) Армению вряд ли удастся "раскрутить" на революцию: подснежники не созрели.

Соседний Азербайджан – сомнительный кандидат на революцию. До недавних пор это был верный форпост США 
в Каспийском регионе. Теперь, при Алиеве-младшем, Баку проводит непонятно какую политику. Вроде, с Москвой у него по-
прежнему  нелады  (из-за  Армении),  но  зато  –  завязалась  дружба  с  ненавистным  Вашингтону  Ираном.  Это,  конечно, 
серьезно, но недостаточно для свержения режима. К тому же массового недовольства новым президентом в стране пока 
нет, как нет и угрозы "нефтяным" интересам США. Нет, в Азербайджане западные "режиссеры", скорее, будут работать с 
действующей властью, чем пытаться ее сменить.

Есть  еще  Казахстан,  с  которым  плотно  работают  специалисты  из  США  –  как  по  части  освоения  нефтяных 
ресурсов, так и в такой деликатной сфере, как "Казахгейт" (обвиняют, такие сякие, руководство страны во взяточничестве). 
А там, где есть американский нефтяной интерес, если что – жди переворота. Но пока это "если что" не произошло, режиму 
Назарбаева ничто не угрожает.

В принципе, для революции пригодны Узбекистан (где клановая недемократическая система власти) и Молдавия 
(где полный развал экономики, а у власти вообще коммунист с русской фамилией). Однако эти режимы, несмотря на все их 
недостатки, достаточно лояльны по отношению к Западу и недружественны к России, так что устраивать там перевороты 
пока тоже не резон... Хотя молдавская оппозиция упорно подбирает себе цвета.

Таджикистан? Он только оправляется от гражданской войны, еще рано говорить о новых социальных потрясениях. 
К  тому же,  оттуда  недавно  выставили российских  пограничников  –  а  это  само по  себе  эквивалентно  геополитической 
революции в отдельно взятой стране. В Душанбе все сильнее дуют атлантические ветры.

Наконец, Туркмения – тут случай просто клинический. Сапармурат Ниязов правит уже почти 20 лет, и за это время, 
кажется, полностью зомбировал население. Оппозицию в Туркмении рассматривают как форму психического заболевания 
и... относительно успешно лечат. Такой режим можно пронять, пожалуй, только ракетами, но сейчас не до того: после Ирака 
на очереди Иран.

Итак, кто у нас остался? "Украина – сегодня, Белоруссия – завтра, Россия – ..." – значилось на транспарантах в 
революционном Киеве. Конечно же, Россия! Но о том, когда может наступить это "..." – чуть позже.

Мы чуть не забыли еще об одной стране – о маленькой тихой Киргизии. В наступившем году там должны дважды 
состояться выборы (в феврале парламентские, а в октябре – президентские).  Разумеется, нынешний президент страны 
Акаев и его клан в западных СМИ уже приобрели славу, соответственно, диктатора и коррупционеров. К тому же с Россией, 
видите ли, дружат! Экономика страны в упадке, кланы борются за власть, население властью давно недовольно. В общем, 
ситуация самая революционная. И оппозиция – некогда "карманная", а теперь весьма окрепшая (на зарубежной помощи) – 
тоже  уже  подбирает  себе  революционный  цвет.  Пока  остановились  на  желтом.  Уже  и  палатки  в  центре  Бишкека 
появлялись...

Нас окружают "братьями"?
Неподготовленному читателю может показаться,  что все "цветные" революции как-то уж чересчур пристально 

рассматриваются нами через призму российских интересов. Получается, что это опять злой Запад отторгает у нас наших 
"братьев"? Опять выстраивает "санитарный кордон"? К великому сожалению, все обстоит именно так.  И даже хуже: из 
бывших наших "братьев" США вербуют себе новых союзников, как ранее из стран Центральной и Восточной Европы. И так 
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же, как теперь Вашингтон влияет на ЕС посредством Польши и Прибалтики, так он намерен влиять на Азию посредством 
некоторых  бывших  республик  СССР  (конечно,  наряду  с  "демократизированными"  до  неузнаваемости  Афганистаном  и 
Ираком).  Такова  суровая правда  геополитики.  Нам хотят  внушить,  что  сопротивление  бесполезно.  "Если Россия будет 
продолжать  проводить  свою неоимперскую политику,  то  она,  в  конечном счете,  окажется в  изоляции,  касающейся  ее 
отношений не только с США, но и со всем остальным миром", – заявляет Збигнев Бжезинский.

Причем Вашингтону нужна не просто лояльность постсоветского пространства и его ресурсы – ему нужны новые 
союзники, которые, если что, могут стать "пушечным мясом".  Ведь США готовятся к новому глобальному вызову своей 
гегемонии – со стороны Китая.  В докладе,  опубликованном еще в начале прошлого года,  американская аналитическая 
компания  Strategic  Forecasting  Inc.  утверждает,  что  США  должны  занять  место  России  в  качестве  главного  игрока  на 
территории бывшего СССР (путем "маленькой холодной войны") и превратить Москву в покорного последователя, с тем, 
чтобы можно было сосредоточить ресурсы на работе с поднимающимся Китаем.

"По  логике  вещей,  у  России  есть  две  возможности,  –  пишет  The  Korea  Gerald.  –  Один  путь  –  это  усиление 
псевдоальянса с Индией, Ираном и Китаем при одновременной консолидации контроля внутри страны. Второй – принятие 
статуса "младшего демократического партнера" Запада". Характерно, что оба варианта подразумевают для России утрату 
СНГ как сферы своих интересов и влияния. Есть, конечно, еще и третий путь, которым и пытается до сих пор следовать 
Россия  под  всеобщее  улюлюканье:  сохранять  хоть  в  какой-то  форме  былую  общность  народов  империи.  Только  тут 
следовало  бы  делать  ставку  не  на  экономическую  экспансию  и  уж,  тем  более,  не  на  политический  диктат  бывшей 
"метрополии". Нужно возрождать и культивировать на постсоветском пространстве только те свойства прежней империи, 
которые  представляются  ценными  всем  нашим  партнерам:  единое  языковое  пространство  и  систему  образования, 
синергию различных культур и (без иронии) братство народов, наконец, возможность перемещения и обмена ресурсами, 
технологиями и рабочей силой. Правда, с каждой новой революцией надежды на это становится все меньше.

Оранжевая революция пожелтеет... 
Итак, смеем предположить, что если в наступившем году мы станем свидетелями очередного переворота в СНГ, 

то  он  случится  в  Киргизии.  Конечно,  в  этой  стране  наличествуют  далеко  не  все  необходимые  атрибуты  современной 
"революционной ситуации",  однако основным фактором здесь будет формальный – выборы. Все-таки, президентские и 
парламентские выборы в течение одного года – это не шутки по нынешним-то неспокойным временам.

Киргизия – стратегическая цель для зарубежных режиссеров революций: республика расположена в самом центре 
Азии  и  граничит  с  Китаем.  Если  привести  к  власти  в  Бишкеке  марионеточный  режим,  то  отсюда  можно  будет 
контролировать весь регион. Это ли не мечта Вашингтона, не сбывшаяся в Афганистане? Кроме того, Киргизия – один из 
самых  верных  союзников  России  на  постсоветском  пространстве.  Ее  суверенитет  никогда  не  утверждался  на 
антироссийских лозунгах, а население хорошо относится к РФ и русским, поскольку история их взаимоотношений ничем не 
омрачена. Киргизия в свое время вошла в состав Российской империи совершенно добровольно и практически всем своим 
развитием  обязана  сотрудничеству  с  русскими.  Безоблачен  и  политический  горизонт:  нечасто  нынче  в  странах  СНГ 
возникают новые российские военные базы, как в киргизском Канте.

Отторгнуть  от  России  такого  союзника  –  дорогого  стоит!  А  тут  отличный  шанс:  двойные  выборы,  да  еще  с 
неизбежной сменой первого лица, ведь, согласно конституции, президент Аскар Акаев все возможные сроки "отбыл".  И 
первый  повод для  революционных  выступлений  уже  нашелся:  власть  некорректно  отказала  в  регистрации в  качестве 
кандидата в депутаты одному из лидеров оппозиции Розе Отунбаевой. Тут же пошли митинги, пикеты, желтые ленточки на 
одежде, даже палатки в центре Бишкека... Дан старт "желтой" революции!

Неудивительно,  что  президент  Киргизии  из  всех  лидеров  СНГ  наиболее  резко  осудил  украинские  события. 
Выступая недавно на расширенном заседании правительства, Акаев стращал "желтой чумой", призывал "всех повсеместно 
противостоять  экспортерам  революций  и  провокаторам".  Особенно  он  упирал  на  то,  что  "у  наших  доморощенных 
провокаторов теперь появились квалифицированные тренеры, научившиеся из провокаций высечь пламя разного цвета 
революций". После Украины этого уже никто и не скрывает. "Неправительственные организации в Центральной Азии, везде, 
где они существуют, получают поддержку из-за границы – как со стороны США,  так и со стороны Евросоюза и других 
международных организаций", – признает эксперт германского Общества науки и политики Уве Хальбах.

Зарубежные  наблюдатели  оставляют  режиму  Акаева  мало  шансов.  Тот  же  Хальбах  констатирует:  "Киргизия 
относится к числу тех стран, которые дали заметную реакцию на сигналы, поступившие из Украины и из Грузии. Ситуация, в 
которой находится сейчас Акаев, больше всего похожа на положение Леонида Кучмы. Он также должен будет покинуть свой 
пост,  однако  намеревается  руководить  ходом предстоящих  президентских  выборов  и после  ухода  с  поста  президента 
собирается поставить на это место своего человека..." Эксперты полагают, что это ему не удастся.

На примере режима Акаева видно, что лидеры СНГ не знают, как реагировать на происходящее "цветное" действо, 
и потому мечутся. Акаев не на шутку напуган. Эксперт Центра Карнеги Алексей Малашенко считает, что киргизский лидер 
"растерян  и  не  может  определиться,  как  ему  быть:  перехватить  ли  инициативу  у  оппозиции  или  все-таки  попытаться 
использовать  те  методы,  которые  он  использовал  два  года  тому  назад  (Имеется  в  виду  разгон  демонстрации  с 
применением оружия.  –  А.М.).  Публика,  которая  выступает  против  него,  сейчас  намного  более  организована  и  более 
консолидирована. Кроме того, оппозиция получает поддержку общества. Акаев и его окружение упустили момент, когда у 
оппозиции возник достаточно устойчивый и энергичный социальный базис".

Правда,  возникает  вопрос:  возможно  ли  организовать  антироссийскую революцию в  настолько  пророссийской 
стране?  Оказывается,  вполне возможно.  Киргизия по своему социально-этническому составу далеко  не  монолитна.  Ее 
структура имеет клановый характер: из пяти наиболее влиятельных кланов по крайней мере два (южные) сейчас находятся 
в  оппозиции  к  правящим  северным.  Поскольку  "северяне"  в  большей  степени  ориентированы  на  Россию,  то  "южан" 
нетрудно поставить под антироссийские знамена, что и делается на протяжении ряда лет. А север страны "подтачивают" 
изнутри.  Посредством  образования:  в  Киргизии  действует  невиданное  в  регионе  (и  чрезмерное  для  5  млн  жителей) 
количество  американских  и  европейских  университетов,  институтов,  колледжей,  центров  стажировки  и  курсов 
переквалификации. Готовится "новая элита" Киргизии с вполне "цивилизованными" запросами (которые рано или поздно 
войдут  в  противоречие  с  местными  возможностями,  порождая  конфликт),  а  попутно  разрушается  традиционная  для 
киргизов система взглядов на жизнь. Естественно, молодежь ориентируют не на Россию, а на Запад.
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Вообще  же,  используются  все  возможные  формы  дестабилизации  режима:  стимулируют  клановые  и 
идеологические  противоречия  по  линии  "власть-общество",  но  при  этом  консолидируют  антиакаевскую  оппозицию  "от 
коммунистов до исламистов".  Не менее важно то,  что оппозицию есть кому возглавить: за 15 лет властвования Акаева 
немало крупных политических фигур попали в опалу и перешли в оппозицию к его режиму. Наиболее перспективный и 
харизматичный, с точки зрения западных обозревателей, лидер оппозиции – Феликс Кулов – даже угодил за решетку, где и 
пребывает  до  сих  пор,  ожидая  "взятия  Бастилии".  Он  считается  местным  политзаключенным.  Правда,  у  Киргизской 
оппозиции  пока  нет  единства,  но,  как  показывает  опыт  Украины,  это  дело  поправимое.  Зато  уже  есть  "технические" 
предпосылки  для  переворота:  работает  разветвленная  сеть  оппозиционных  СМИ  и  имеется  некоторый  опыт  уличной 
борьбы (вряд ли "желтая" революция обойдется без крови).

В общем, все решится во время выборов. В "Народном движении Кыргызстана" (НДК), возглавляемом бывшим 
премьер-министром страны Курманбеком Бакиевым, приветствуют грузинско-украинский сценарий их проведения, не видя в 
нем "ничего плохого", и "не исключают" такой вариант развития событий в Киргизстане. А чтобы потом ни у кого не было 
претензий  к  оппозиции,  "Коалиция  за  демократию  и  гражданское  общество"  уже  заявила,  что  не  будет  подчиняться 
решению бишкекского горсовета,  предусматривающему  разрешительный порядок  проведения митингов  в  столице.  "Мы 
расцениваем это постановление как попытку ограничить наши конституционные права. Мы также ставим под сомнение саму 
возможность  проведения  свободных  и  справедливых  выборов.  Поэтому  мы  не  потерпим  такого  ограничения,  и  такие 
антиконституционные постановления бишкекского горсовета мы выполнять не будем".  Знакомый язык ультиматумов, на 
котором говорит оппозиция с властью, не оставляет сомнений в том, что "желтая революция" не за горами.

Похоже, единственный способ уйти от революционного сценария связан с насилием. Впрочем, какая демократия 
хоть раз не разгоняла демонстрацию? Но Акаеву это сделать будет непросто: западные СМИ его просто съедят после 
этого. И опасаясь "публичной порки" (а того хуже – международной изоляции и статуса страны-изгоя), Акаев может, как и 
Кучма, просто сдаться.

И снова "красные"?
Итак, в очереди на революцию – Киргизия, затем Армения, Белоруссия, Казахстан... Конечно, возникает вопрос: а 

не дойдет ли черед и до России? Многие эксперты полагают, что дойдет. В США и ЕС уже всерьез говорят о России как о 
региональном  "оплоте  авторитаризма",  России  в  открытую  угрожают  "экспортом  революции"  наиболее  "оранжевые" 
персоны на Украине, вроде Тимошенко и Зинченко. А случится это в 2008 г., когда Путин окажется в том же положении, что 
Кучма и Акаев

Есть, правда, и другая точка зрения. Например, Юрий Левада утверждает, что революция в нынешней России 
практически невозможна. Во-первых, общество гораздо более разобщено и "атомизировано", чем на Украине или в Грузии. 
Сегодня  у  россиян  нет  той  степени  единения  с  "коллективом",  которая  необходима  для  "превращения  массовидного 
социума в организованный народ". Во-вторых, по мнению Левады, в стране нет оппозиционных лидеров, которые могли бы 
организовать общество и вывести его на улицы. "Все оппозиции, которые мы имеем сейчас, принадлежат прошлому". В-
третьих,  Россия,  считает  социолог,  продолжает  страдать  от  "имперского  наследия",  которое  мешает  становлению 
национального самосознания россиян. Они по-прежнему мыслят себя частью (основной) населения Российской империи 
(или  СССР)  и  никак  не  научатся  воспринимать  бывшие  союзные  республики  в  качестве  независимых  государств. 
Получается, что в силу этого "имперского" менталитета россияне постоянно обращают свой пассионарный порыв вовне и 
не уделяют должного внимания обустройству. Впрочем, Юрий Левада не заходил так далеко в своих рассуждениях, да и 
нам незачем. Довольно с нас 1917, 1991 и 1993 годов. К тому же, как показывает опыт нынешних революций у соседей, ни к  
чему хорошему для страны они на деле не приводят: экономика "зависает", цены растут, а победивший клан оказывается 
вынужден "отрабатывать"  оказанную ему извне помощь,  что,  конечно,  не  способствует  осуществлению в его  политике 
национальных интересов.

Итак,  на  просторах  СНГ  идет  активный  дележ  цветовой  гаммы  революций.  Розовый,  оранжевый  –  уже 
использованы, желтый, "васильковый" (он же голубой) и "подснежниковый" (очевидно, белый) – заняты. Возникает сильное 
искушение  начать  подбирать  цвет  и  для  России.  Но  вот  этого  не  надо.  Будем  помнить,  что  у  нас  уже  был  один 
революционный цвет – красный, и не дай нам Бог к нему вернуться!

КАЗАХСТАН
Казахстанское экономическое чудо

13.01.2005. Немецкая волна
В.Юрин (Бонн)

Рост ВВП Казахстана в прошлом году выше, чем в Китае
Республиканское агентство по статистике обнародовало данные по экономическому развитию страны за прошлый 

год. И эти данные свидетельствуют о том, что Казахстан не зря относят к числу стран с наиболее быстро развивающейся 
экономикой. Приведу в качестве примера всего две цифры. 20 миллиардов 301 миллион долларов – таков внешнеторговый 
оборот Казахстана за 11 месяцев прошлого года. За год он вырос на… 57 процентов! Более подробно о "казахстанском 
экономическом чуде" речь пойдет в нашей постоянной рубрике "Фокус" - сегодня с Вячеславом Юриным.

Услышав выражение "казахстанское экономическое чудо", многие наши слушатели наверняка подумали: "Какое 
чудо?  Да  Казахстан  просто  богат  нефтью.  Высокие  цены  на  "черное  золото"  -  единственная  основа  нынешнего 
процветания". То, что Казахстан богат нефтью, это, конечно, правда. Но среди отраслей, переживающих настоящий бум, 
сырьевая – отнюдь не единственная. Но об этом – чуть позже. А пока наш корреспондент в Алма-Ате Андрей Соловьев 
расскажет об итогах прошедшего года для нефтяной и газовой промышленности Казахстана.

Согласно предварительным оценкам,  в  прошлом году объем добычи нефти вместе с  газовым конденсатом в 
Казахстане составил 59 млн. тонн, что на 11,5 процента больше, чем в 2003 году. Прирост добычи продолжается в стране с 
конца  90-х  гг.  Резкое  сокращение  нефтедобычи  в  Казахстане  было  зафиксировано  только  в  первые  годы  после 
провозглашения независимости. А вот заметный рост в газодобывающей сфере стал для многих неожиданностью. Дело в 
том,  что  Казахстан  обладает  значительными  запасами  газа,  однако  из-за  неудобного  географического  расположения 
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месторождений Казахстану приходилось импортировать "голубое топливо". Резкое увеличение газодобычи дает надежду на 
ослабление зависимости от импорта. Еще в 2001 году в Казахстане был создан т.н. Национальный фонд, куда шли все 
доходы от экспорта сырья сверх бюджетного плана. Эти средства использовались для инвестиций в другие отрасли. По 
итогам 2004 года активы Нацфонда превысили 4 миллиарда долларов, а доходность от операций с ценными бумагами 
превысила  пять  процентов.  И  хотя,  как  и  в  России,  у  такой  политики  властей  есть  оппоненты  среди  экономистов  и 
политиков, которые считают, что разумнее было бы инвестировать средства Нацфонда в программы по диверсификации 
экономики, избавление ее от сырьевого крена, однако это мнение не находит поддержки в коридорах власти. Как бы то ни 
было, но Фонд с его нефтяными деньгами останется "кислородной подушкой" на случай падения нефтяных цен.

Что касается энергетики, то Казахстан скоро будет играть в этой области более важную роль, чем сейчас. Речь 
идет о стремлении Астаны увеличить импорт газа и нефти в Европу через российские порты и трубопроводы на российской 
территории. Об этом говорит и Михаэль Лаубш, глава Немецкого общества по содействию демократии в Центральной Азии:

-  Экономические  показатели Казахстана  продолжают  резко  улучшаться.  Они  не  идут  ни  в  какое  сравнение  с 
соответствующими показателями в России или соседних центральноазиатских республиках. Что касается энергетических 
ресурсов, то, возможно, уже в этом году начнет работать новый нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан. Таким образом, у 
центральноазиатских республик, и, прежде всего, у Казахстана появляется шанс экспортировать нефть в Западную Европу, 
минуя Россию.

Тем  не  менее  экономические  связи  с  Россией  и  впредь  останутся  крепкими,  уверен  Роланд  Гетц,  глава 
исследовательской группы по России и СНГ немецкого фонда "Наука и политика":

- Казахстан связан с Россией трубопроводами, по которым он импортирует нефть в Европу. Эти трубопроводы 
играют важную роль, но, кроме того,  Россия – это для Казахстана еще и рынок сбыта. Впрочем, и российские товары 
пользуются спросом у южного соседа.  Российские компании инвестируют немалые средства в  экономику  Казахстана и 
наоборот.

Но в то же время Казахстан сделал ставку на диверсификацию экономики:
На севере Астана ориентируются на Россию, на западе – на Европу, на юге – на Иран и на востоке – на Китай. Это 

очень прагматичный подход – не попадать в зависимость от какого-то определенного рынка. И в результате у  страны 
появляется гораздо больше шансов.

Об  этом  свидетельствует  и  намерение  Астаны  продлить  свою  систему  трубопроводов  до  Китая.  Говорит 
российский эксперт по Центральной Азии Аркадий Дубнов:

- Назарбаев уже давно планирует выводить свои энергоресурсы как в юго-восточном направлении, в Китай, так и в 
юго-западном направлении через Иран. И строительство казахстано-китайского трубопровода – это реальность. Точно так 
же, как и стремление Казахстана участвовать в экспорте нефти по трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан через порт Актау. 
Так что в этом плане политика Назарбаева прагматична и она вряд ли изменится.

Но  давайте  отвлечемся от  энергоресурсов.  Помимо нефтедобывающей промышленности  в  Казахстане есть и 
переживающий  настоящий  бум  банковский  сектор.  Казахстанским  финансовым  институтам  уже  давно  стало  тесно  в 
собственной стране и поэтому они активно вкладывают деньги в предприятия за рубежом. Для иностранных инвесторов в 
республике – по региональным меркам – созданы просто идеальные условия. Речь идет о миллиардах долларов. России, 
Узбекистану и другим центральноазиатским республикам есть чему поучиться у Астаны. По словам Роланда Гетца, главы 
исследовательской группы по России и СНГ немецкого фонда "Наука и политика" …

- …уровень иностранных инвестиций на душу населения в Казахстане выше. Это связано, конечно, и с тем, что в 
Казахстане меньше жителей, чем в России. В небольших странах уровень иностранных инвестиций на душу населения 
резко идет вверх сразу после того, как несколько крупных концернов вкладывают деньги в тот или иной проект. И тем не 
менее следует отметить, что инвестиционный климат в Казахстане лучше, чем в других центральноазиатских республиках 
или России.

И в заключение – еще одна цифра. Рост ВВП Казахстана в прошлом году был выше, чем в Китае.

Владимир Путин отдал северные территории за газовое месторождение.
19.01.2005. Коммерсант

Колесников А.
Вчера  президент  России  Владимир  Путин  встретился  с  президентом  Казахстана  Нурсултаном  

Назарбаевым и подписал с ним долгожданный договор о делимитации границы, в соответствии с которым  
Россия откусила себе лакомый кусок газового месторождения. 

Накануне  было  много  разговоров  о  том,  будет  ли  вообще  подписан  договор  о  делимитации  казахстанско-
российской границы. Дело в том, что почти все Имашевское газовое месторождение, из-за которого в основном и спорили, 
до сих пор принадлежало Казахстану. Россия владела только небольшой его частичкой на севере (самом крайнем).

Но претензии высокопоставленных россиян состояли в том, чтобы владеть месторождением хотя бы пополам с 
казахами,  а  использовать  его  вместе  с  ними.  В  сложившейся  ситуации  это  была  сверхзадача.  Но  из  неких  кулуаров 
просачивались  сведения  о  том,  что  еще  несколько  дней  назад  в  Алма-Ате  Владимир  Путин,  кажется,  смог  убедить 
президента  Казахстана,  что  имеет  смысл пожертвовать  частью газового  месторождения,  чтобы взамен  обрести  нечто 
целое. А именно: северные территории, отписанные Казахстану, правда, еще при советской власти решением Политбюро 
ЦК КПСС. Понятно, что никто не собирался возвращать их силой (как, например, и Крым). Но формальный отказ от любых 
претензий на эти исконно русские земли (Господи, после вчерашнего договора о делимитации таких слов и произносить-то 
больше нельзя!) устроил бы казахов. И как показали вчерашние события, они готовы были платить за это.

Нурсултан Назарбаев привез на переговоры очень представительную делегацию. В ней в соответствии со списком 
участников значилась кроме самого президента, например, Дарига Назарбаева. В графе "должность" про нее было сказано 
просто  и  исчерпывающе:  "Дочь  президента  Казахстана".  Только  после  этого  в  полном  соответствии  с  высшей 
государственной иерархией шли: Касымжомарт Токаев - министр иностранных дел Казахстана; Адильбек Джаксыбеков - 
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руководитель администрации президента Казахстана... Эти люди, собравшись вместе, горы могли свернуть, а не то что 
границу передвинуть.

Но и Россия выставила на переговоры свой лучший состав: в "основу" нашей сборной вошли кроме Владимира 
Путина  глава  администрации  Дмитрий  Медведев,  помощник  президента  Сергей  Приходько,  министр  экономического 
развития  и  торговли  Герман  Греф,  министр  промышленности  и  энергетики  Виктор  Христенко,  начальник  экспертного 
управления России Аркадий Дворкович...

Все эти люди были представлены президенту Казахстана. Нурсултан Назарбаев задерживался возле каждого из 
российских переговорщиков не дольше нескольких  секунд,  пока наконец не  подошел к  Аркадию Дворковичу.  Господин 
Назарбаев остановился возле него как  вкопанный и простоял,  по оценкам ревнующих наблюдателей,  не меньше пяти 
минут. Говорили они негромко, так что никому, кроме них, не было толком понятно, что общего возникло вдруг между двумя 
этими  на  первый  взгляд,  казалось,  настолько  разными  людьми.  А  может,  президента  Казахстана  просто  покорила 
молодость, искренность и какая-то даже детская, что ли, чистота Аркадия Дворковича? Или недетская - какая разница? 
Главное, что стоял и разговаривал.

Нет,  конечно,  уверенности,  что  именно  благодаря  усилиям господина  Дворковича  удалось  убедить  господина 
Назарбаева в том, что России нужна половина Имашевского месторождения. Нужна, и все тут. И торг тут неуместен.

Главное, что договорились. И использовать его Россия и Казахстан тоже будут вместе. По оценкам наблюдателей, 
которые  наконец  перестали  ревновать  и  на  переговорах  в  расширенном  составе  вернулись  к  исполнению  своих 
непосредственных обязанностей, месторождение это не такое уж неисчерпаемое и нужда в совместном пользовании будет 
не такой уж длительной.

Более того, Казахстан пожертвовал еще одну частичку своей территории Астраханской области. На этой частичке 
исконно пасутся отары российских овец, а их российские чабаны вообще живут там. Так вот,  по словам астраханского 
губернатора Александра Жилкина, эту территорию тоже отдали нам - запросто, по-соседски.

Владимир Путин на этих переговорах выглядел очень довольным.
- Наша граница станет границей дружбы, и всякие разговоры о том, что Россия на кого-то чем-то довлеет, на этом 

закончатся,- уверенно заявил он.
Неужели до сих пор эта граница была какой-то другой границей? Жаль, если так.
Когда оба президента подписали соглашение о делимитации границы, члены казахстанской делегации встали со 

своих мест  и бешено зааплодировали.  Кажется,  они до последнего мгновения не верили в то,  что россиянам удастся 
добиться своего.

Нурсултан Назарбаев говорил о том, что Россия - вечный партнер и сосед для Казахстана. В голосе его, правда, 
лично мне слышалась какая-то обреченность.

- Мы даны друг другу Богом,- потупив глаза (читал, что ли?), сказал он.- И мы должны передать полученное нашим 
детям и внукам.

Судя по списку казахстанских участников переговоров (см. выше), передача полученного идет полным ходом.
Для дележа добычи создадут СП
Доказанные  запасы  Имашевского  газоконденсатного  месторождения,  находящегося  на  границе  Атырауской 

(Казахстан)  и Астраханской областей (Россия),  составляют 128,7 млрд куб. м газа и 20,7 млн т газового конденсата. В 
Казахстане Имашевское месторождение, несмотря на неурегулированность вопроса его государственной принадлежности, 
считалось вторым по величине газоконденсатным месторождением. В декабре 1997 года лицензию на право его разведки и 
добычи сроком на 40 лет получила казахская "Мунайгаз". Однако в январе 2003 года алма-атинский суд наложил арест на 
право  недропользования  "Мунайгаза",  и,  по  информации  Ъ,  это  право  было  передано  госкомпании  "Казмунайгаз".  В 
прошлом году "Газпром" и "Казмунайгаз" вели переговоры о праве добычи на месторождении. Вчера начальник пресс-
службы "Газпрома" Игорь Волобуев подтвердил Ъ, что у компании остался интерес к Имашевскому месторождению. После 
подписания договора о делимитации границы появилась информация, что добыча 

Границы дружбы
19.01.2005. Новые известия

Мехман Гафарлы
Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев друг другом довольны. 

Вчера  президенты  Владимир  Путин  и  Нурсултан 
Назарбаев подписали договор о делимитации госграницы между 
Россией и Казахстаном. Ради сохранения хороших отношений со 
своим главным партнером по СНГ Россия пожертвовала частью 
территории.

Российско-казахстанская граница – самая протяженная 
не только на постсоветском пространстве, но и в мире. Только 
сухопутная  ее  часть  насчитывает  7,5  тыс.  км.  Договор  о 
делимитации,  работа  над  которым  началась  в  1998-м, 
планировалось  подписать  в  декабре  2004-го  в  ходе  визита 
Назарбаева в Москву. Но в последний момент выяснилось, что 
договорились  не  по  всем  пунктам,  и  визит  был  отложен. 
Согласовать спорные вопросы удалось лишь под Новый год. А в 

прошлую среду Владимир Путин в Алма-Ате еще раз обговорил все детали с казахстанским президентом.
Напомним,  что  эксперты выделили 18 спорных приграничных участков.  Проблемы по  ним были сняты путем 

обмена  территориями  – правда,  Россия в  итоге  лишилась  300  га.  Самым трудным был раздел нефтеносного  участка 
«Северный» в  Каспийском море.  Казахстан насыпал на  своем шельфе искусственный остров,  в  результате  чего  спор 
пришлось  решать  путем  равного  раздела  месторождения,  а  также  подписания  соглашения  о  совместном  освоении. 
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Подписанный вчера договор предусматривает аналогичный подход к разделу еще одного сложного участка, под которым 
находится  Имашеское  газоконденсатное  месторождение.  Решено  поделить  пополам  и  территорию,  и  месторождение, 
которое  будет  эксплуатироваться  российско-казахстанским  СП.  Правительствам  поручено  определить  принципы 
совместной работы, а также правовые, налоговые и таможенные режимы.

По сути, соглашением о делимитации границы с Казахстаном Россия продолжила эпоху территориальных уступок 
в  своей  новейшей  истории.  И  каждый  раз  Москва  ведет  торг,  пытаясь  выменять  спорные  территории  на  «особые 
отношения» с партнером. В последнем случае Москва исходила из соображения, что Казахстан – главный экономический 
партнер и союзник России, дружба с которым стоит 300 га территории. Действительно, товарооборот между двумя странами 
за 2004 год увеличился на 47% (до 7,5 млрд. долларов), на РФ приходится четверть внешнеторгового оборота Казахстана. К 
тому же обе страны вместе входят во все региональные организации на постсоветском пространстве – СНГ, ЕЭП, ОДКБ, 
ЕврАзЭС и ШОС. Добавим, что Казахстан через Россию экспортирует свою нефть на мировые рынки. По нефтепроводу 
Каспийского трубопроводного консорциума он поставляет на мировые рынки 28 млн. тонн в год и намерен увеличить эти 
объемы до 60 млн. тонн.

Все вроде правильно,  но будет ли все так  же правильно и завтра? Напомним:  ради улучшения отношений с 
Вашингтоном Москва передала США 8253 кв. км водной поверхности в Беринговом море (это соглашение госсекретарь 
Джеймс  Бейкер  и  министр  иностранных  дел  СССР  Эдуард  Шеварднадзе  подписали  1  июня  1990  года).  Ради 
многомиллиардных контрактов с Китаем Россия передала ему около 600 островов на Амуре и Уссури и более 20 кв. км 
российской территории в Приморском крае (по соглашениям 1992 года, а также в ходе демаркации границы в ноябре 1995-
го). А во время визита Путина в Китай в октябре прошлого года Поднебесной были подарены спорные остров Тарабаров и 
половина Большого Уссурийского на Амуре.

В ходе делимитации границы с Литвой 413,8 га земли в Калининградской области отошли литовцам – в обмен на 
положительное решение Вильнюсом вопроса о транзите россиян через литовскую территорию. Эта договоренность была 
девальвирована  вступлением  Литвы  в  ЕС.  Также  «расчетливо»  были  «уточнены»  российско-украинские  границы. 
Предполагалось, что подписание с Киевом договора о разделе Азовского моря по украинскому варианту – делить не только 
морское дно, но и водную поверхность – ускорит интеграцию экономик двух стран. Чем обернулись эти уступки, показали 
споры вокруг острова Тузла.

России еще предстоит решать территориальные споры с Грузией, Азербайджаном, Японией. Грузия претендует на 
контроль над  южным выходом из  тоннеля на  Военно-Грузинской  дороге  в  районе пограничной заставы Верхний Ларс. 
Попытка бывшего директора Федеральной пограничной службы Андрея Николаева в 1997 году установить погранпост у 
южного портала тоннеля закончилась громким скандалом,  отставкой Николаева и переносом погранпоста на несколько 
километров  в  глубь  российской  территории.  Азербайджан  оспаривает  у  России  принадлежность  островов  в  дельте 
пограничной реки Хачмас – там находится водозаборная станция, обеспечивающая водой весь Апшеронский полуостров. 
Наконец, о споре с Японией из-за Южных Курил впору снимать исторический сериал. Теперь, после подписания договора о 
делимитации российско-казахстанской границы, можно предположить, что и эти три соседа России будут настаивать на 
столь же «дружеской» делимитации границ.

Россия и Казахстан оформили границу
18.01.2005. Новая политика

Аждар Куртов
Владимир Путин и Нурсултан Назарбаев подписали 18 января Договор о делимитации российско-казахстанской 

государственной границы. Окончательный текст договора был согласован делегациями обеих стран буквально накануне 
визита Назарбаева. О важности этого события говорит и тот факт, что свой первый зарубежный визит в этом году президент 
Путин совершил в Астану.

В  документе  отмечается,  что  для  установления  обозначения  в  соответствии  с  договором  о  государственной 
границе на местности, подготовки проекта документов демаркации Россия и Казахстан образуют на паритетных началах 
совместную российско-казахстанскую демаркационную комиссию.

В  Новгороде  есть  известный  памятник  тысячелетию  России,  поставленный  там  еще  в  середине  XIX  века, 
разрушенный фашистами в тяжелую годину Великой Отечественной войны и затем снова восстановленный. И хотя точкой 
отсчета был взят вполне конкретный и бесспорный исторический факт – призвание новгородского князя Олега на престол в 
Киев,  конечно  с  точки  зрения  современной  науки  можно поставить  под  сомнение  было ли  в  882  г.  то  Древнерусское 
государство государством.

Ведь  понятия  "государство"  и  "страна"  отнюдь  не  всегда  являются  синонимами.  Государство  в  том  смысле, 
который мы сегодня вкладываем в это понятие, обязательно имеет четко обозначенные территориальные пределы. Для 
именования таких пределов и существует правовой термин "граница", или еще точнее – "государственная граница". Причем 
под территорией в данном случае имеют в виду и сушу, и воды, и недра и воздушное пространство.

Естественно,  что поскольку по обе стороны государственной границы существуют два разных государства,  то 
процесс  оформления  такой  границы  не  может  не  быть  двусторонним  (если,  конечно,  речь  идет  о  цивилизованных 
международных отношениях). Поэтому Закон "О государственной границе Российской Федерации" нормативно признает, 
что  таким  рубежом  "…является  граница  РСФСР,  закрепленная  действующими  международными  договорами  и 
законодательными  актами  бывшего  СССР;  границы  Российской  Федерации  с  сопредельными  государствами,  не 
оформленные в международно-правовом отношении, подлежат их договорному оформлению".

Другими  словами,  Россия,  стремясь  быть  нормальным  государством,  должна  стремиться  к  заключению 
соответствующих договоров о границах со всеми сопредельными странами. Именно этим вопросам и был посвящен,  в 
частности, визит в Москву президента Казахстана Нурсултана Назарбаева 17-18 января. Подписанный 18 января договор о 
российско-казахстанской границе мы в данном случае оцениваем только с формально-правовой точки зрения (политические 
его оценки могут разнится в зависимости от многих факторов, влияющих на позицию конкретного эксперта).

С  позиции  права  подписанием  Договора  завершен  важный  этап  оформления  отношений  между  нашими 
государствами.  Весомость этого факта станет понятной,  если мы вспомним,  что граница России и Казахстана –  самая 
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протяженная в мире. Собственно эта граница состоит из сплошной сухопутной границы и морской границы на Каспийском 
море.  Морская  граница  на  Каспии  в  общих  чертах  была  определена  еще  в  1988  г.,  когда  Россия  согласилась  на 
размежевание  северного  Каспия  на  сектора,  через  несколько  лет  были  подписаны  и  протоколы  о  прохождении  этой 
границы, а также о разделе месторождений углеводородов каспийского шельфа, которые приходились на спорные участки.

Документы  эти  о  морской  границе  отнюдь  не  были  бесспорными.  Ведь,  во-первых,  этими  актами  Россия 
фактически приняла участие в правовом оформлении разграничения Каспия, хотя с точки зрения международного права 
она и дальше могла настаивать на том, что статус Каспия должен регламентироваться двусторонними договорами между 
Россией и Ираном. Во-вторых, в результате применения так называемого метода срединной модифицированной линии при 
определении прохождения границы получилось, что российский сектор Каспия составляет 16,97 % или 63,43 тыс. кв. км, при 
протяженности береговой линии 1250 км. Казахстанский же сектор Каспия составляет 29,95 %, или 113,5 тыс. кв. км, при 
протяженности  береговой  линии  2  тыс.  км.  Но  решение  о  морской  границе  было  компромиссом,  поскольку  России  и 
Казахстану  удалось  договориться  о  размежевании  при  реальных  взаимных  уступках  (Казахстан  уступал  часть 
месторождений, на которые он претендовал ранее).

С сухопутной границей дело обстояло сложнее. С российской стороны с Казахстаном граничат сразу 12 субъектов 
РФ: Астраханская область (протяженность участка границы – 518 км), Волгоградская область (240 км), Саратовская область 
(552 км), Оренбургская область (1880 км), Челябинская область (869 км), Курганская область (574 км), Тюменская область 
(168 км), Омская область (1020 км), Новосибирская область (317 км), Алтайский край (844 км), Республика Алтай (517 км). 
Строго говоря, пограничной является еще и Самарская область, но она выходит к границе фактически только на стыке 
Саратовской и Оренбургской областей. Как видим, эта граница касается весьма большой части территории России: к ней 
непосредственно примыкает 70 административных районов, в которых проживает свыше 3 млн.  человек.  Вообще же в 
пограничных с Казахстаном субъектах Российской Федерации проживает 26 млн. человек.

С 1998 по 2005 год проходил процесс делимитации границы, то есть государственную границу определяли путем 
переговоров и наносили ее на карту. Именно этот процесс и завершился подписанием Договора. После этого предстоит 
еще процесс демаркации государственной границы, когда границу будут фактически обозначать на местности посредством 
установки системы пограничных знаков, речных и морских буев и иных средств.

Возвращаясь к процессу делимитации, еще раз укажем на сложность этого мероприятия. Ведь ранее границы 
между РСФСР и Казахской ССР были во многом формальными,  умозрительными,  они не несли той нагрузки,  которая 
выпадает  на  долю  государственной  границы.  В  советский  период  истории  народной  хозяйство  представляло  единый 
организм.  Поэтому,  в  частности,  весьма  была  распространена  практика,  когда  строительство  многих  объектов 
осуществлялось без учета административных границ. Например, железные и автомобильные дороги могли по несколько 
раз пересекать, петляя, то территорию России, то территорию Казахстана. Сейчас же государства встали перед проблемой: 
создавать ли в каждом таком случае пограничный и таможенный пост, или действовать как-то иначе (например, обменом 
территорий).

Во  многих  случаях  в  интересах  хозяйственной  целесообразности  Казахстану  передавались  российские 
территории, представлявшие собой сельскохозяйственные угодья (например, поля, заливные луга и пастбища). Зачастую 
на сопредельной территории оказывались кладбища, административные здания управления тех организаций, производство 
которых находилось на иной территории и т.д.

Процесс делимитации в известной степени осложнялся и политическими моментами. Дело в том, что в Казахстане 
весьма распространены взгляды, расцветшие в начальный период независимости. Многие общественные деятели до сих 
пор любят заявлять, что территория Казахстана, на самом деле, значительно больше, что часть территорий России – это, 
якобы, исконно казахские земли. В подтверждение этих теорий они, например, приводят тот факт, что когда-то в 20-ых годах 
(с 1920 по 1925 гг.) прошлого века Оренбург был столицей Киргизской АССР (так тогда назывался Казахстан). При этом 
такие явно ангажированные и во многом националистически настроенные персоны забывают, что сама Киргизская АССР не 
была полноценным государством.  Это была автономия,  причем как  раз  в  составе РСФСР. Только с  1936 г.  (принятия 
"сталинской  конституции)  возникла  Казахская  ССР.  Что  же  касается  Оренбурга,  то  сохранились  документы,  партии 
большевиков, СНК и ВЦИК, из которых видно, что Оренбург и некоторые районы Оренбургской губернии были переданы 
Киргизской АССР ради, как тогда выражались "укрепления пролетарской прослойки национальных руководящих кадров". 
Впрочем,  об истории можно спорить долго, поскольку казахским экспертам конечно же не может нравится сам подход 
российских историков, которые зачастую ставят под сомнение само существование казахского государства до вхождения 
этих земель в состав Российской империи. Ведь кочевая государственность совсем не была похожа на ее аналоги у других 
народов Европы и Азии.

В этом отношении, кстати, также было важно, чтобы появился Договор о границе, так как он прекращал бы разные 
спекуляции националистически настроенных политиков, которые имеются и в России и в Казахстане.

Договор  о  российско-казахстанской  границе  не  означает,  что  теперь  на  этом  рубеже  возникнет  некая  линия 
укреплений. Граница, как я полагаю, останется рубежом, разделяющим соседей, которые стремятся к взаимовыгодному 
сотрудничеству, но это сотрудничество будет протекать в более организованных и цивилизованных формах. Разумеется, 
будут пресекаться противоправные явления: контрабанда, наркотрафик, нелегальная миграция и т.д. Для этого также нужен 
был Договор, ведь без него невозможно было, в частности, применить меры уголовной ответственности к ряду нарушений 
границы, пограничники могли привлекать только к административной ответственности на нарушения пограничного режима.

Пример оформления российско-казахстанской границы важен и как прецедент. Ведь Россия не имеет аналогичных 
договоров с очень многими своими соседями, например, с Японией и США.

"Окитаится" ли нефть России?
23.01.2005. Экспресс-К (Казхахстан)

Валерий Кириченко
"Не тот хлеб, что на полях, а тот, что в закромах", - говаривали в прежние времена, когда Казахстан вел битвы за 

миллиардные намолоты зерна. Думается, эта "хлебная" присказка применима и к энергетическому сырью, которое мало 
извлечь из-под земли, но надо еще доставить потребителю.
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Сегодня основным каналом поставок нефти Казахстана на внешние рынки является трубопровод КТК, мощность 
которого сейчас составляет 28 млн тонн в год с дальнейшим увеличением до 67 млн. Задействованы и две транзитные 
трубы -  Атырау - Самара и Махачкала -  Новороссийск,  по которым наша республика может транспортировать нефть в 
объемах менее 15 и 2,5 млн тонн в год соответственно. При этом возможности самарского маршрута далеко не исчерпаны, 
и если того пожелают нефтяные компании РК, его пропускная способность уже к будущему году может быть увеличена до 
30  млн  тонн.  Кроме  того,  определенные  объемы  сырья  перевозятся  танкерами  на  север  Ирана  и  железнодорожным 
транспортом - в Китай и европейские страны.

По прогнозам специалистов, к 2010 году в Каспийском регионе будет ежегодно добываться немногим менее 200 
млн тонн нефти. При этом на долю Казахстана придется свыше 50 процентов всей добычи. Так вот,  если сопоставить 
экспортный потенциал и транспортные мощности нашей страны, напрашивается вывод о том, что вплоть до 2010 года 
потребности в новых экспортных маршрутах мы испытывать не будем. И это при условии наращивания сделок замещения с 
Ираном,  увеличения  пропускной  способности  трубопровода  Атырау  -  Самара,  выхода  на  проектную  мощность  КТК  и 
сохранения объемов нефти, транспортируемой из страны по железной дороге. Более того, к 2010 году избыток экспортных 
мощностей может составить около 10 млн тонн в год.

Заключение о том, что в обозримой перспективе дефицита мощностей для прокачки нефти в Казахстане не будет, 
согласуется с данными в Государственной программе освоения казахстанского сектора Каспийского моря. Согласно этому 
документу, республике только "при добыче нефти свыше 92 млн тонн в год с 2009 г. потребуется строительство первого 
нового экспортного трубопровода". А "с достижением роста добычи нефти до 140 млн тонн в год к 2012 г. потребуется 
строительство  второго  нового  экспортного  трубопровода".  Но  таких  нефтяных  "намолотов"  ни  отечественные,  ни 
зарубежные специалисты нам пока не сулят.

Между тем в сентябре прошлого года начато строительство межгосударственного нефтепровода Казахстан - Китай 
мощностью не  менее  20  млн  тонн  в  год.  Предполагается,  что  оно  будет  завершено  уже  к  декабрю нынешнего  года. 
Произведя  простейший арифметический  подсчет,  нетрудно  убедиться,  что  еще целые годы эта  труба  будет  работать 
вполсилы. У Казахстана просто не найдется объемов сырья, необходимых для полной ее загрузки:

Забудем на время о таких резонах, как стремление нашей страны застолбить участок на растущем нефтяном 
рынке  Китая,  а  также  избежать  транспортной  зависимости  от  кого  бы то ни  было,  и  подумаем,  можно  ли  республике 
добиться  быстрой  экономической  выгоды от  реализуемого  проекта?  Можно,  если  прокачивать  в  КНР  еще чью-нибудь 
нефть. И выбор у Казахстана невелик - сырье лишь тех государств, которые расположены по соседству, на побережье 
Каспийского моря.

Но Азербайджан строит трубопровод Баку - Тбилиси - Джейхан и, по-видимому, как и мы, скоро тоже столкнется с 
проблемой  избытка  транспортных  мощностей.  Иран  свое  сырье  экспортирует  через  порты  Персидского  залива,  а  что 
касается китайского рынка, то на него иранцев не пустят те же американцы. Почти вся добываемая нефть Туркменистана - 
от 10 до 15 млн тонн ежегодно - идет на покрытие внутренних потребностей.

Таким образом, на китайском маршруте у нас может быть только один попутчик - Россия. Не зря ведь на исходе 
минувшего года глава МИДа Казахстана Касымжомарт Токаев в интервью "Независимой газете" особо подчеркнул: "Мы 
заинтересованы в том,  чтобы российская нефть  участвовала в  экспорте  через  строящийся нефтепровод из  Западного 
Казахстана в Китай". Не исключено, что этот вопрос обсуждался на переговорах, недавно состоявшихся в Москве между 
президентами Нурсултаном Назарбаевым и Владимиром Путиным.

Пойдет  ли  на  это  Москва?  Возможно.  Дело  в  том,  что  российские  эксперты  долго  обсуждали  перспективу 
строительства  транссибирского  экспортного  нефтепровода.  Относительно  того,  куда  же  надо  тянуть  трубу,  мнения 
разошлись: Михаил Ходорковский активно "продавливал" китайский вектор, его влиятельные оппоненты - японский. Теперь, 
когда основные активы компании ЮКОС перешли в собственность государства, чаша весов склоняется в пользу Японии. И 
чтобы не упустить китайский рынок, Россия вполне может принять предложение Казахстана. Но для того чтобы российская 
нефть "окитаилась", нам надо работать, причем в условиях цейтнота. Может быть, в виде ответного жеста Астане придется 
увеличить поставки карачаганакского газа на Оренбургский ГПЗ, а может быть - участвовать в реализации другого проекта, 
второстепенного для РК, но приоритетного для РФ. Что ж, дело того стоит. 

РНПК. ДВК. Кто следующий?
18.01.2005. Немецкая волна

В.Волков, З.Козыбаева
Комментарии  политиков  и  общественных  деятелей  Казахстана  о  процессе  по  ликвидации  

оппозиционной партии
Судебное решение о закрытии Народной партии ДВК в Казахстане, принятое 6 января, уже вызвало определенную 

реакцию  в  международных  политических  кругах.  Как  сообщают  СМИ,  послы  трех  европейских  государств  в  ОБСЕ  – 
Нидерландов, Люксембурга и Великобритании – потребовали у посла Казахстана при ОБСЕ объяснений по поводу закрытия 
ДВК.  Западные дипломаты выразили в  беседе  с  ним мнение,  что  в  случае  ДВК налицо  политическое  преследование 
оппозиции и предупредили казахстанского представителя(кстати, зятя президента республики),  что если «дело ДВК» не 
будет пересмотрено, Евросоюз может пересмотреть вопрос о своих политических контактах с Казахстаном. В понедельник, 
17 января,  алма-атинский суд вновь рассматривал вопрос о  ликвидации ДВК.  О результатах заседания сообщает 
Зарина Козыбаева:

ЗК: В Специализированном межрайонном экономическом суде города Алма-Аты состоялось судебное заседание 
по заочному решению о ликвидации Народной партии «Демократический выбор Казахстана».  Рассмотрев ходатайство, 
поданное  председателем  президиума  политсовета  партии  Асылбеком  Кожахметовым  и  юристами,  представляющими 
интересы партии, судья Гульнар Мейржанова приняла решение оставить без изменений ранее вынесенный судом приговор 
о  ликвидации  Народной  партии  «ДВК».  Выслушав  свидетелей  со  стороны  ответчика  и  рассмотрев  жалобу  Асылбека 
Кожахметова  о  том,  что  он,  будучи  болен,  не  смог  присутствовать  на  судебном процессе  6  января  2005  года,  судья 
мотивировал свое решение тем, что защищать интересы партии мог любой представитель от ДВК. 
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Напомню,  что  6  января  2005  года  на  состоявшемся  процессе,  суд  под  председательством все  той  же  судьи 
Гульнар Мейржановой, ввиду отсутствия представителей руководства ДВК, заочно принял решение о ликвидации партии. 
Поводом для этого послужил иск прокуратуры Алма-Аты, настаивавшей на закрытии партии за разжигание социальной 
розни в обществе - в политическом заявлении, принятом на втором съезде партии 11 декабря 2004 года, ДВК называл 
действующую власть антинародной и нелегитимной,  призывал общество  к  акциям гражданского неповиновения.  Что,  с 
точки зрения прокуратуры, создает угрозу национальной безопасности Казахстана.

Просьбу Асылбека Кожахметова отложить процесс до 12 января 2005 года в связи с его болезнью, суд отклонил. 
Как отметил в своем выступлении на суде Асылбек Кожахметов:
-  Власть решила путем проведения быстрых, срочных,  не открытых и пристрастных процессов ликвидировать 

партию. Мы заявляем свое категорическое несогласие.
С точкой зрения Асылбека Кожахметова согласен и со-председатель партии «Ак Жол» Булат Абилов. В интервью 

«Немецкой Волне» Булат Абилов заметил, что в Казахстане суд всегда выполняет заказ власти.
- Когда заочное решение выносится, когда ответчик не может явиться в суд, когда он болен, но это не принимается 

во внимание, -  это еще одно нарушение наших законов. Когда поступает политический заказ о ликвидации партии, то, 
естественно, суд выносит решение правильное, нужное для власти.

Надо отметить, что решение судьи Мейржановой оставить ранее вынесенный приговор без изменений несколько 
удивило представителей оппозициионных сил. Так, выступая на суде, экс-спикер мажалиса парламента, ныне председатель 
Координационного  совета  демократических  сил  Казахстана  Жармахан  Туякбай,  подчеркнул  необоснованность  и 
поспешность такого решения.

- Меня просто удивляет та поспешность принятия решения, когда общереспубликанскую политическую партию, 
представляющую  сотни  тысяч  людей,  рассматривают  наравне  с  любым  мелким  товариществом  с  ограниченной 
ответственностью.  Я  это  расцениваю  как  непонимание  роли  и  значения  партии  в  нашей  стране,  ту  общественно-
политическую ситуацию, которая может сложится после ликвидации этой партии.

Комментируя решение суда,  казахстанский правозащитник Евгений Жовтис,  представлявший интересы партии 
ДВК на состоявшемся процессе, в интервью “Немецкой волне”, заметил, что решение суда было принято заранее.

- Я обращу ваше внимание на то, сколько времени потребовалось судье для того, чтобы пятичасовой процесс 
облечь в форму судебного решения. Судье достаточно было пятнадцати минут для того, чтобы написать решение. Две 
страницы убористым почерком. Из этого я могу сделать только один вывод, что оно было готово заранее. Другого вывода у 
меня нет. Потому что, как вы понимаете, аргументов и доводов было приведено очень много. 

В заключение, хотелось бы отметить, что партия ДВК намерена в течение 15 дней подать жалобу на решение суда 
в городской суд Алма-Аты.

З.Козыбаева, Алма-Ата. 
«НВ» связалась с известным казахстанским оппозиционным политиком Амиржаном Косановым, представляющим 

Республиканскую Народную партию Казахстана – эта партия была выведена из политической борьбы «по формальному 
признаку» еще до парламентских выборов 2004 года. По поводу закрытия ДВК Амиржан Косанов говорит:

АК: Процесс по выведению ДВК из правового поля явно имеет политический характер. ДВК в последнее время 
заявила  о себе  как  организация,  которая имеет  достаточно  четкие  политические  ориентиры.  Все  это  мне  напоминает 
ситуацию с РНПК.  Вы помните,  что когда был принят закон о политических партиях,  аналитики назвали его точечным 
ударом по РНПК – тогда режиму нужно было нас вывести из правового поля. Наши власти используют все возможности 
законодательства, обращаясь с ним, как с дышлом.

Господин  Косанов,  чего  можно  ожидать  на  «политическом  фронте»  в  ближайшем  будущем?  На  последних 
парламентских выборах не ДВК, а «Ак Жол» добился от оппозиции наиболее заметного успеха? Кроме того, лидер вашей 
партии Акежан Кажегельдин, видимо, не случайно предложил в конце 2004 года всей оппозиции объединиться, причем на 
партийной основе «Ак Жола». Следует ли теперь этой партии готовиться к суду?

АК: Наверняка в анналах администрации президента строятся такие планы, потому что «Ак Жол» 2004 года – это 
не «Ак Жол» 2003 года – это совсем другая организация, совсем другие цели и задачи. «Ак Жол» 2004 года дошел в уровне 
критики до РНПК, когда мы ставили вопрос об ответственности президента Назарбаева, говорили о необходимости смены 
режима личной власти. Я думаю, такие планы строятся, и со всей ответственностью я говорю, что и «Ак Жол», и партнеры 
по демократическому лагерю должны быть к этому готовы. Палитра действия власти очень широкая: от кнута до пряника. 
Возможно,  будут  переговоры с  отдельными  фигурами  в  оппозиционном лагере,  возможно,  будут  возбуждены какие-то 
уголовные дела, тем более, что многие из тех, кто сейчас находится в оппозиции, занимали достаточно высокие чиновничьи 
кресла, и любой документ, подписанный ими когда-то, сейчас может им аукнуться. 

И в заключение программы «Фокус» - вопрос о том, как закрытие партии ДВК освещается в казахстанской прессе. 
Как говорит президент республиканского фонда «Журналисты в беде» Розлана Таукина:

РТ: Закрытие ДВК – это большое политическое событие. За партией стоит 100 тысяч членов. Партия достаточно 
известна в обществе. Но в прессе об этом узнать практически ничего нельзя. Начиная с первых судебных заседаний в 
ленте Интерфакс-Казахстан появилось сообщение о том, что партия ДВК ликвидирована по решению суда. Приблизительно 
в таком же ключе была передана информация на одном-двух каналах – это 31 канал и «Южная столица». Они победно 
сообщили о ликвидации народной партии ДВК. При этом дается в эфир только комментарий прокурора и зачитывается 
решение судьи. Мы подумали, что пресса не успела среагировать и будет развернута какая-то дискуссия, оппонентам будет 
дана возможность высказаться. И что вы думаете? Ничего подобного. Это табу для всей официальной прессы и прессы, 
которая контролируется  членами  президентской  семьи.  А  независимая  пресса  зажата  самоцензурой.  В  понедельник  у 
знания судастояли около ста сторонников ДВК, заседание шло с 12 до 16 часов, а в эфире – опять комментарии прокурора, 
который считает, что здесь вообще нечего рассматривать, и последняя фраза судьи об отказе в иске ДВК. Это показали две 
городские телевизионные станции Алма-Аты. Все остальные словно вообще этого не видели и не слышали. То же самое – 
в газетах, не считая тех, которые оппонируют власти – таких изданий всего пять-шесть. Мы уже читаем в Интернете, что 
есть отклики из-за рубежа, что международная общественность волнуется, что есть реакция ОБСЕ, но в Казахстане эта 
информация не  проходит.  Фактически население только проинформировали,  что партия ликвидирована.  У  нас  больше 
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освещаются визиты Путина в Казахстан и Назарбаева в Москву. Я не могу понять суть такой спешки, срочных выездов друг 
к дружке, но есть ощущение, что препятствуют «оранжевой революции», обсуждают украинские события, а обсуждения 
внутренних тем не допускают.

Назарбаев и НКВД создают управляемую демократию
27.01.2005. Независимая газета

Айнур Хасенова
Сегодня в Казахстане обсуждают программу реформирования политической системы. Основные баталии идут в 

главном «рабочем органе» – Национальной комиссии по вопросам демократизации при президенте.
Эта структура, с легкой руки журналистов получившая аббревиатуру «НКВД», была создана лишь в начале ноября 

прошлого года. Предполагалось, что за круглым столом соберутся представители всех политических партий, эксперты и 
политологи. Однако оппозиция от участия в НКВД отказалась, и остались лишь пропрезидентские и лояльные к власти 
партии.

Между тем изменения грядут весьма серьезные. Прежде всего это касается парламента. Предлагается увеличить 
численность  депутатов  до  200  человек:  в  мажилисе  (нижняя  палата)  до  134,  половину  из  которых  будут  избирать  по 
партийным спискам, а остальных – по одномандатным округам, в Сенате (верхняя палата) – до 68 человек, 20 из которых 
назначаются  президентом из  представителей  неправительственных  организаций  и  национальных  меньшинств.  Причем 
поправки эти предлагается принять в самое ближайшее время, а довыборы в парламент провести уже в 2005 году.

Напомним,  что  увеличения  числа  депутатов  добивалась  оппозиция.  Еще  год  назад  президент  страны  резко 
высказывался против подобных нововведений, которые требуют изменения Конституции. А Назарбаев всегда подчеркивал, 
что Конституция Казахстана «еще не исчерпала себя».

Но главное – в другом. Парламенту предлагается дать больше контрольных функций, поставив его тем самым 
едва ли не выше правительства и наравне с президентом. Так, казахстанский парламент получит право контролировать 
бюджетные расходы. Если депутаты не примут отчет правительства, то это означает автоматический вотум недоверия 
кабинету министров. А члены правительства фактически попадают в зависимость от народных избранников: только после 
согласия парламента президент сможет назначить или снять с  должности премьера,  даже пост министра можно будет 
получить только с разрешения депутатов.

Ряд наблюдателей полагают, что такие изменения приведут в конечном итоге к смене формы правления – из 
президентской  республики  Казахстан  превратится  в  парламентскую.  Оппоненты  в  ответ  заявляют:  все  зависит  от 
механизмов реализации. Однако они пока нигде не прописаны. Не исключено, что все останется, как было. А сегодня при 
любой  конфронтации  депутатов  с  исполнительной  ветвью  власти  президент  имеет  полное  право  распустить  либо 
правительство, либо парламент. При этом в казахстанской Конституции (и в действующей, и в предлагаемых изменениях) 
напрочь отсутствует процедура импичмента.

Пакет предложений по изменению Конституции уже практически готов. Только президент еще не дал согласия. 
Назарбаев должен сказать свое веское слово, после чего реформы «пойдут в массы». Но в том, что ответ президента будет 
положительным, не сомневается никто: о необходимости политических реформ Назарбаев сам заявил в июле 2004 года. 
Выступая на съезде президентской партии «Отан» («Отчизна»), он, по сути, перечислил все изменения, которые сегодня 
стали  основой  программы  политреформ.  Тогда  заявление  президента  было  совершенно  неожиданным,  поскольку  за 
несколько месяцев до этого он был категорически против изменения Конституции.

«После того как стало ясно, что все, кто не согласен с «нашими честными и справедливыми выборами», оказались 
за  парламентским  бортом,  Назарбаев,  опасаясь,  что  пораженческие  настроения  оппозиции  начнут  стремительно 
радикализироваться,  выдвинул идею создания НКВД, предложив новую формулу конструктивного диалога по принципу: 
если не умеешь побеждать – научись дружить с победителями», – считает руководитель казахстанского представительства 
Института по освещению войны и мира (IWPR, Великобритания) Эдуард Полетаев.

По мнению эксперта, создание НКВД и работа над политическими реформами сразу после выборов неслучайны: 
«Это приглашение к диалогу. Но не к прямому, как того хочет оппозиция, а опосредованному, когда участники могут только 
апеллировать к президенту».

Последние шаги Назарбаева, по мнению большинства экспертов, это «перехватывание инициативы у оппозиции». 
Власть опережает оппозицию, беря ее же идеи, как минимум на два-три шага. Но все предложения оппозиционных партий, 
находящие отражение  во  властных программах,  незаметно  трансформируются  под  сформулированный когда-то самим 
Назарбаевым принцип «управляемой демократии», когда все главные рычаги управления страной все равно остаются у 
президента.

КИРГИЗИЯ
Киргизия накануне выборов

Грозин Андрей
Оценивая развитие ситуации в Киргизии, следует отметить, что сейчас очень многое зависит от того, как пройдут 

выборы в  Жогорку  Кенеш (ЖК)  –  парламент.  Предстоящие парламентские  выборы являются  генеральной  репетицией 
президентских  выборов  которые  должны  пройти  в  октябре  текущего  года.  От  того,  как  пройдут  выборы  высшей 
законодательной  власти  Киргизской  Республики  (КР)  будет  прямо  зависеть  процесс  смены  высшего  руководства 
республики.

Официальный старт парламентских выборов должен начаться 2 февраля,  но уже сейчас многие кандидаты и 
политические силы ведут активную работу по расчистке политического пространства для начала избирательной борьбы. 
События последних дней убеждают в том, что ранее предсказанные «бархатные технологии» в КР вступают в открытую 
фазу. Сейчас, с началом митинговой активности оппозиции (появление с 7 января в Бишкеке пикетчиков с характерной 
символикой – желтыми шарфами, бантами, повязками и т.д.) следует ожидать ужесточения борьбы между официальной 
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властью и оппозицией. Борьба эта уже идет и можно ожидать того, что это будут самые жесткие в истории Киргизской 
Республики выборы.

Оценивая происходящее сейчас в КР можно сделать ряд выводов общеполитического характера:
1. У киргизской оппозиции самый сильный в сравнении с оппозиционерами других азиатских новых независимых 

государств (ННГ), «боевой дух». Ее лидеры решительны и имеют давний опыт политической борьбы. Но в Киргизии пока 
нет своего «Ющенко», который смог бы получить поддержку хотя бы более трети населения страны, как это произошло на 
Украине.  В организационном плане оппозиционеры еще слабы и  представляют  собой многочисленных «генералов без 
армии».  Если в  пятнадцатимиллионном Казахстане действуют всего 12 политических партий,  то в  четырехмиллионном 
Киргизстане  существуют  немногим  менее  50  партий.  Имеется  около  двух  десятков  ярких  фигур,  но  их  оргструктуры 
разрознены и пока многочисленные оппозиционные партии и движения смогли объединиться лишь частично, создав целых 
четыре предвыборных блока. Вместе с тем попытки дальнейшего объединения не прекращаются и нельзя исключить того, 
что в случае серьезного давления со стороны власти, а также со стороны внешних «кураторов», требующих «единения 
оппозиции», большую часть оппозиционных лидеров, партий и движений удастся собрать в пару-тройку крупных групп.

В киргизской политике очень сильно влияние региональных,  этнических, клановых,  родовых и иных факторов. 
Подавляющее большинство нынешних лидеров оппозиции — «южане», выходцы с Юга КР. Поэтому оппозиция не имеет 
общенационального влияния.

Вообще,  стоит  отметить,  что ход избирательной кампании в киргизском обществе зависит не от классических 
методов ведения избирательной борьбы, а от включенности кандидата в существующие родоплеменные связи (в Киргизии 
родовое деление развито чрезвычайно сильно и, в этом плане превосходит то, что наблюдается в Казахстане). Именно 
родоплеменные «завязки» являются ключевым фактором при определении шансов на победу кандидатов в депутаты ЖК.

Основная причина слабости оппозиции -  недостаток серьезных финансовых ресурсов. Поэтому ей приходится 
рассчитывать только на зарубежные гранты.

2. Правительственный лагерь также не имеет реального взаимодействия. Руководство республики явно серьезно 
опасается  повторения  в  КР  «украинского  сценария»  и  пытается  принять  в  этой  связи  определённые  меры,  пытаясь, 
например,  ограничить  право  граждан  собираться  на  митинги.  Наблюдаются  попытки  воспрепятствовать  регистрации 
кандидатов в депутаты ЖК от оппозиции.

Однако, при этом, ситуацию осложняет отсутствие единого координирующего центра. В Бишкеке принимаются 
одни  решения,  в  регионах  — другие.  Администрация президента  Акаева  и  аппарат  премьера  Танаева  до  сих  пор  не 
выработали  какой-то  единой  политики  проведения  выборной  компании.  Есть  основания  полагать,  что  до  выборов  эта 
неопределенность не будет преодолена - в системе власти нет единства. Не способствует улучшению ситуации и то, что и 
элиты все  больше воспринимают  А.Акаева  как  «уходящую натуру»,  «хромую утку».  Можно ожидать  того,  что  по  мере 
приближения  президентских  выборов  все  большее  количество  высших  руководителей  республики  будет  всячески 
дистанцироваться от нынешнего президента.

Многих настораживает неопределенность в период ожидаемой смены верховной власти, что может ударить и по 
бизнес-интересам высших чиновников. Для большинства из них статус депутата парламента дает хорошую возможность 
«пересидеть смутные времена» и обрести какой-то правовой иммунитет.

Не смотря на отсутствие единства во власти, АП и аппарат премьера через свои партийные структуры, в первую 
очередь,  используя  ресурсы партии  дочери  президента  Бермет  Акаевой  «Алга,  Кыргызстан!»  («Вперед,  Киргизстан!»), 
оказывают активную помощь, в том числе и политтехнологическую, всем кандидатам от власти.

3. В КР сложилась ситуация, когда и правительство и оппозиция одинаково зависят от международной (западной) 
помощи.  Запад,  и  в  частности  США,  внимательно  следят  за  предвыборным  процессом  в  Киргизии.  Американское 
правительство  и Фонд Сороса  взяли  на  себя все  финансовые расходы по  маркировке  пальцев  избирателей  и просто 
«завалили» страну прозрачными избирательными урнами.

Киргизские  власти  (от  президента,  до  руководства  ЦИК  и  Службы  национальной  безопасности)  в  течение 
последних недель не раз говорили о неприемлемости «экспорта «цветочных революций», спецслужбы КР, по некоторым 
данным,  начали  активную  работу  по  выявлению  каналов  финансирования  оппозиции:  перед  руководством  МВД  была 
поставлена задача отследить финансовые потоки международных организаций, которые действуют в стране (в первую 
очередь  -  «Фридом  хаус»  и  Фонда  Сороса).  13  января  Акаев  поведал  общественности  южной  Ошской  области,  что 
зарубежные силы, поддерживаемые Соросом, заинтересованы в смене политической власти в Киргизии.

В  то  же  время,  представителям  власти  КР  нужна  не  просто  победа  на  парламентских  выборах,  а  победа 
легитимная,  признанная  Западом.  Без  этого  власти  не  видать  финансовой  помощи Запада  от  которой  страна  зависит 
самым существенным образом.

Эта  двойственность  существенно  связывает  руки  официальному  Бишкеку  и  не  позволяет  применить  тактику 
жесткого давления на оппозиционных лидеров, их организации и НПО, связанные с Западом.

4. В  Киргизии  вполне  возможно  повторение  грузинского  или  украинского  сценариев.  В  Киргизии  реализация 
подобных сценариев может привести к тому, что политическая и социально-экономическая ситуация полностью выйдет из-
под контроля центральной власти.

В условиях,  когда  ни  одна  политическая сила,  ни  власть,  ни  оппозиция не  обладают достаточным влиянием, 
ситуация в КР (особенно, на Юге страны) может пойти по самым радикальным сценариям. В марте 2002 г. в с. Аксы в 
Джалал-Абадской  области  произошло  столкновение  между  милицией  и  митингующими  людьми,  требовавшими 
освобождения  депутата  А.Бекназарова.  Погибло  6  человек  и  возмущенные  люди  перекрыли  трассу  «Бишкек—Ош», 
единственную, которая связывает север и юг страны, а затем направились пешим маршем в столицу. Одновременно в 
Бишкеке  начались  акции  протеста.  Власть  в  республике  несколько  дней  практически  «валялась  на  мостовой».  Кризис 
длился 6 месяцев и Акаев был вынужден пойти на уступки: в отставку было отправлено правительство Курманбека Бакиева 
(сейчас является одним из лидеров оппозиции), а в Конституцию были внесены изменения. Впервые в Центральной Азии 
под давлением общественного мнения власть была вынуждена пойти на радикальные изменения.
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В  КР  активно  работают  различные  экстремистские  организации.  В  центре  Бишкека  расстреливают 
высокопоставленных чиновников,  иностранных дипломатов,  взрывают  городские  рынки:  теракты в  Бишкеке происходят 
чаще, чем в Москве.

По данным казахстанских экспертов, «Хизб-ут-Тахрир» в Киргизии от простой листовочной кампании и пропаганды 
перешла уже к раздаче микрокредитов на приобретение домов. Пока власть и оппозиция увлеченно критикуют друг друга, 
исламисты разоблачают  обеих,  агитируя  не  подчиняться  ни  тем,  ни  другим.  Понятно,  что  нищее и  ни  на  что  уже  не 
надеющееся население в такой ситуации могут сделать выбор в пользу «третьей силы».

В  КР,  особенно  в  сельской  местности,  достаточно  «дешево»  вести  предвыборную  борьбу.  Кандидату  для 
завоевания расположения избирателей приходится тратить не слишком серьезные деньги – от 20 до 50 тыс.  долл.  (в 
зависимости от  региона).  Правда  ближе к  выборам сумма наверняка  увеличится –  уже сейчас  подкуп избирателей во 
многих округах приобрел массовый и почти открытый характер.

На этом фоне акции протеста легко могут быть организованы не только в Бишкеке, но и в регионах – стоит особо 
подчеркнуть, что в условиях обнищания подавляющего большинства населения КР и наличия вокруг столицы и крупных 
городов целых кварталов «самостроя», «бидонвилей», населенных десятками тысяч молодых безработных, приехавших из 
аулов, организовать «народный протест» несложно. Бюджет же такого проекта будет во много раз ниже, чем на Украине или 
в Грузии. По оценкам ряда независимых наблюдателей, сумма, необходимая на «первый толчок» в столице КР вряд ли 
может  превышать  300  —  400  тыс.  у.е.  В  таких  условиях  попытаться  использовать  в  своих  целях  многочисленных 
озлобленных,  нищих и  склонных к  криминалу маргиналов  может кто угодно  –  от  каких-либо оппозиционных групп  или 
исламистов, до властных структур или лидеров ОПГ.

Поезд идет в Душанбе. А совсем не в Киев, как хотелось бы близоруким 
лидерам оппозиции

12.01.2005 Дело № (Киргизия)
Сафаридин Сардаров 

Мнение нестороннего наблюдателя
Нынешняя оппозиция бодро заявляет - мол, что вы нас пугаете повторением украинских или грузинских событий? 

Ничего страшного там не случилось. Ну,  походили люди на демонстрации,  постояли с плакатами, померзли немного… 
Весело было! Песни пели, гуляли - а заодно и законную власть свергли.

Красота! Вот бы, мол, и у нас так!
К  сожалению,  те,  кто  говорит  так,  проявляют  или  трагическую  близорукость,  или  совсем  уже  преступное 

легкомыслие. Киргизия - не Украина. Восток, а не Европа. Горы, наконец, а не равнина. И Киев от Бишкека гораздо дальше, 
чем Душанбе...

А 12 лет назад в Таджикистане люди тоже рассчитывали на мирное, "бархатное" развитие событий. В ту пору у них 
тоже были на слуху тогдашние "бархатные" революции - в Чехословакии, в ГДР - там, где все проходило под присмотром 
войск НАТО и европейских кураторов из спецслужб. В Душанбе думали, что у них все будет так же. Наши соседи в те дни - в  
1992  году  -  тоже  были  недовольны  властью,  хотели  "всего  и  сразу"  -  быстрого  роста  благосостояния,  "европейских 
стандартов";  они тоже думали,  что устали от коррупции высокопоставленных чиновников и произвола властей.  В один 
прекрасный день толпы людей тоже вышли с требованием демократических преобразований…

Вот как это было. Осень 1992 года. Скупая историческая хроника Таджикистана.
"В конце сентября все душанбинские памирцы вышли на площадь. Толпа выступает под лозунгами проведения 

демократических  преобразований,  свободы вероисповедания  (требование  ваххабитов,  находившихся в  тот  период под 
запретом),  искоренения  коррупции  в  органах  власти,  а  также  требует  вернуть  генерала  Мамадаеза  Наджуванова  на 
должность министра внутренних дел. Люди несколько дней не покидают площадь перед Домом правительства".

Желая  избежать  противостояния,  Рахмон  Набиев  (президент)  и  Сафарали  Кенжаев  (спикер  парламента) 
восстанавливают генерала в должности министра. Через пару дней на центральной площади происходит новое скопление 
нескольких тысяч человек. Это были люди из разных районов и областей Таджикистана, которые организованно сменяли 
друг друга. Пикетчики выступают уже с требованиями отставки Сафарали Кенжаева, новых и честных выборов в парламент, 
прямых переговоров с тогдашним президентом Рахмоном Набиевым… Затем пикетчики начинают требовать отставки и 
Рахмона Набиева. (Примечание: впоследствии большая часть интеллигенции и сторонников демократии, митинговавших 
вместе с народом, были убиты, часть из них эмигрировала из Таджикистана).

К вечеру того же дня начались акции хулиганства и погромы. Власти по приказу председателя Верховного Совета 
Таджикистана Кенжаева арестовывают и сажают в тюрьму многих участников беспорядков. В ответ пикетчики ужесточают 
свои  требования.  На  следующий  день  на  другой  площади  при  поддержке  властей  организовывается  демонстрация  в 
поддержку законного правительства и президента. У людей на обеих площадях появляется оружие…

Противостояние площадей нарастает. Начинается массовое вооружение. Среди пикетчиков много выходцев из 
Каратегинского района. Против них в поддержку президента власти привозят на машинах людей из Кулябской области.

Еще  через  несколько  дней  спикер  парламента  Кенжаев  въезжает  на  танке  в  Душанбе  и  останавливается  у 
центральной мечети. Вслед за танком сюда прибыло четыре автобуса с вооруженными парнями 18-19 лет, которые стали 
чинить беспорядки, переросшие в массовую драку и расстрел сотрудников муфтията. С опозданием прибывает СБОН - 
Специальный  отряд  особого  назначения  -  количеством  в  20  человек.  Молодчики  из  автобусов  не  могли  оказать 
сопротивления  профессиональным военным,  поскольку  не  владели оружием,  к  тому же  они  были изрядно  "накачаны" 
наркотиками.

Вскоре Кенжаева, обвиненного в связях с Узбекистаном (сам он - этнический узбек), убивают при невыясненных 
обстоятельствах. Положение радикально усугубилось, когда наряду с беспорядками в столице вспыхивает гражданская 
война на юге Таджикистана. В Кулябской области под именем "Народного фронта" создаются вооруженные отряды. Их 
возглавляет бандит-рецидивист, отсидевший 23 года в тюрьме за убийство, по имени Сангак Сафаров.
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Начавшаяся  полномасштабная  гражданская  война  сопровождается  зверствами,  мародерством,  бандитизмом, 
местничеством и массовым исходом мирного населения за пределы республики. В нестабильных районах были введены 
паспортный режим, комендантский час и блокпосты.

Производились  массовые  расстрелы  таджикского  населения  Курган-Тюбинской  области,  Каратегинского  и 
Гармского  районов  (Каратегинской  долины),  памирского  населения  Горно-Бадахшанской  автономной  области 
Таджикистана.

Тогдашнего президента Набиева заставляют подать в отставку, а вскоре после этого его душат подушкой. Сангак 
Сафаров на время превращается практически в верховного правителя Таджикистана и претендует на пост президента. Но 
потом его также убивают в результате ссоры с другим лидером "народной оппозиции".

Всего  за  неполных 5 лет  гражданской  войны,  начавшейся с  требований  "демократических  преобразований"  и 
проведения "мирных пикетов", в Таджикистане погибло, по разным оценкам, от 150 тысяч до полумиллиона граждан. Около 
полумиллиона стали вынужденными беженцами, в том числе - почти все русское население республики.

Также за годы гражданской войны были убиты почти все влиятельные и авторитетные люди, способные внести в 
общество согласие и стабильность, сформировать властные институты страны. Среди них - академик Сайфуддин Осими - 
президент  Академии  наук  Таджикистана;  член-корреспондент  АН СССР Баширхон  Исхаки  -  физик;  профессор  Отохон 
Латифи  -  ректор  Таджикского  государственного  медицинского  института;  Мухиддин  Олимпур  -  известный  и  любимый 
народом журналист и общественный деятель, в прошлом собственный корреспондент газеты "Правда" в республике.

Практически вся инфраструктура республики была уничтожена войной. В результате Таджикистан превратился в 
одну из самых бедных стран мира. 100 сомов даже в сегодняшнем Таджикистане - это для большинства жителей огромные 
деньги!

Республика оказалась в тотальном экономическом кризисе, протекающем в более тяжелой форме, чем в других 
постсоветских странах. Пенсия стариков здесь составляет 50 центов или половину доллара США, средняя зарплата 1-1,5 
доллара США.

И по сей день некогда цветущий и благодатный Таджикистан не может оправиться от потрясений,  затеянных 
двенадцать лет назад из, казалось бы, "лучших демократических побуждений".

Киргизская "семья"
19.01.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов
Родственники руководителей страны в состоянии создать свою фракцию в будущем парламенте
Вчера истек срок регистрации кандидатов в депутаты парламента Киргизии и стало ясно, каким бы хотели видеть 

власти этой страны корпус киргизских законодателей после выборов в жогорку кенеш 27 февраля.
Как и предсказывали киргизские эксперты, в депутаты будут баллотироваться старшая дочь президента Аскара 

Акаева 32-летняя Бермет и его сын 28-летний Айдар. Детей у президента четверо, есть еще одна дочь Саадат и сын Илим. 
Как-то пять лет  тому назад,  рассказывая о  своей семье,  г-н  Акаев заметил:  «Самое главное совместно нажитое нами 
богатство - это наши дети. В их именах заложено смысловое значение: Бермет - жемчужина, Айдар - маяк, Саадат - любовь, 
Илим - наука».

Что касается Айдара,  то несмотря на свою молодость, он уже стал подлинным маяком для всей Киргизии.  В 
декабре  прошлого  года  неожиданно  для  соотечественников  его  избрали  председателем  Национального  олимпийского 
комитета, а до этого он успел потрудиться в должности советника министра финансов Киргизии. Сомневаться в удачном 
продолжении карьеры президентского сына на депутатском поприще не приходится. Айдар Акаев будет баллотироваться на 
безальтернативной основе в Кеминском избирательном округе, где родился и ходил в школу его отец - будущий президент. 
В этом округе депутатом нынешнего созыва парламента в отсутствие конкурентов был избран старший брат Аскара Акаева, 
Асанкул.

«Жемчужина» президентской семьи Бермет проработала несколько лет в одном из офисов ООН в Женеве, и на 
родине ее знают меньше, чем брата. Гораздо больше известен ее супруг бизнесмен Адиль Тойгонбаев. Киргизская пресса 
изобилует рассказами о целых отраслях экономики республики, находящихся под контролем сына и зятя президента. Но 
даже такие возможности семьи, видимо, не гарантировали успех на выборах Бермет Акаевой. Поэтому подготовка к ее 
выдвижению  в  Университетском  округе  №1  Бишкека  началась  заранее.  В  общежитиях,  чтобы  увеличить  надежную 
электоральную базу, стали прописывать студентов университета. А потом их инициативная группа выдвинула Бермет своим 
кандидатом. Бермет сначала согласия на этот «серьезный шаг» не давала, обещала «обсудить его с членами семьи». Еще 
неделю назад член избирательной комиссии округа с гневом отвергал возможность выдвижения там Бермет: «Это слухи из 
разряда «одна баба сказала».

Теперь выяснилось, «сказала» точно... Но в те дни у Бермет действительно возникли определенные проблемы. В 
депутаты по этому же округу решила баллотироваться бывший министр иностранных дел Киргизии, экс-посол в США и 
Великобритании,  бывший  заместитель  представителя  Генсека  ООН  по  грузино-абхазскому  урегулированию  Роза 
Отунбаева.  7  января  ее  зарегистрировали  кандидатом  в  депутаты,  но  через  несколько  часов  это  решение  было 
аннулировано.  Предлогом  стал  пункт  69  кодекса  о  выборах,  принятого  парламентом  в  прошлом  году,  запрещающий 
баллотироваться в депутаты гражданам страны, последние пять лет не проживавшим в Киргизии.

Эта юридическая новелла имела беспрецедентное в мировой практике последствие, под запрет попали бывшие 
дипломаты, работавшие послами за рубежом. Среди них кроме г-жи Отунбаевой оказались известные в стране персоны -- 
экс-спикер парламента Шеримкулов, экс-послы Абылов и Сыдыков. Все их попытки доказать, что подобная интерпретация 
деятельности  послов  на  экстерриториальной,  т.е.  киргизской,  территории  зарубежных  миссий  является  нонсенсом, 
оказались безуспешными. А вчера, когда парламент решил изъять «антидипломатическую» статью из кодекса, для этого 
решения не хватил двух голосов. Как сообщил «Времени новостей» депутат Адахан Мадумаров, администрация президента 
сделала все возможное для этого, «поработав» в отдельности не с одним его коллегой...
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Сторонники  Розы  Отунбаевой,  возглавившей  недавно  оппозиционный  блок  «Ата-Журт»  («Отечество»), 
продолжают пикетировать центральную площадь Бишкека.

Возвращаясь к другим претендентам на депутатские мандаты, заметим, что в их числе значится просто блестящая 
когорта ближайших родственников президента и других руководителей Киргизии. Во-первых, это младшие сестры первой 
леди страны Майрам Акаевой - Окен и Аязгуль. Во-вторых, сын премьер-министра Николая Танаева. А в третьих, сын и зять 
главы президентской администрации Тойчубека Касымова. Став вместе с детьми президента членами парламента, они 
способны будут организовать невиданную доселе фракцию - «Киргизская «семья».

Гастарбайтеры из Киргизии
21.01.2005. Немецкая волна

Виталий Катаргин (Бишкек)
Всё больше жителей Киргизии едут заграницу на заработки. По некоторым оценкам,  ежемесячный суммарный 

доход трудовых мигрантов республики равен ста миллионам долларов. Наш корреспондент Виталий Катаргин продолжит 
тему.

В  поисках  работы  граждане  Киргизии,  как  правило,  выезжают  в  Россию  и  Казахстан.  Только  на  табачных 
плантациях  Алма-Атинской  области  ежегодно  трудится  около  50  тысяч  киргизстанцев.  В  Россию,  в  основном,  едут  в 
крупные города - Москву, Екатеринбург, Красноярск и другие. Работают там гастарбайтеры на строительных объектах, в 
различных  цехах  и на  рынках.  Причем большинство  из  них  каких-либо  разрешительных  документов  не  оформляют,  а 
потому заработная плата их в несколько раз ниже, чем у местных жителей. Но у себя на родине в Киргизии они не могли 
заработать и этого. Тем не менее, по некоторым данным, общие доходы киргизских трудовых мигрантов составляют около 
миллиарда долларов США. Это более чем в два раза превышает годовой бюджет всей республики. Впрочем, как отметил в 
интервью "Немецкой волне" заместитель директора департамента миграционной службы Булат Сарыгулов, точных данных 
ни о числе трудовых мигрантах, ни об их заработках нет.

- Чрезвычайная напряженность на национальном рынке труда побудила большинство населения, особенно из  
южных регионов, отправиться в Россию. Мы не имеем достоверной информации о том, сколько человек приезжает,  
сколько уезжает. Но, по сведениям посольства России, трудовых мигрантов более чем 300 тысяч.

Однако,  по  оценкам  экспертов,  на  заработки  за  пределы  республики  сегодня  выехало  около  миллиона 
киргизстанцев.  Это  более  половины  всего  трудоспособного  населения  страны.  Причем,  в  первую  очередь,  выезжает 
русскоязычное население. При этом, как подчеркнул в беседе с корреспондентом "Немецкой волны" президент Славянского 
Фонда  Киргизии  Валерий  Вишневский,  принятие  Закона  о  государственном  языке,  в  рамках  которого  сейчас 
делопроизводство в госучреждениях поэтапно переводится на киргизский язык, лишь осложнило ситуацию:

- Вводится институт непонятный, какая-то комиссия будет определять знание государственного языка. Я не  
слышал, чтобы в мировой практике был такой прецедент. Эти факты есть, и они тоже оказывают какое-то влияние  
на миграцию. Например, есть категория русских людей, и с принятием такого Закона предлагается там Иванову Ивану  
Ивановичу  из-за незнания госязыка освободить свое место.  В связи с  этим мы теряем квалифицированные кадры.  
Причем не только русские, сегодня уже и киргизы уезжают из-за того, что хотят решить проблему занятости.

Тем временем в  МИД Киргизии  заявляют,  что  из-за массового  выезда  граждан за  пределы страны,  госказна 
недополучает  огромные  суммы.  Никаких  налоговых  отчислений  в  бюджет  гастрбайтеры,  естественно,  не  производят. 
Вместе с тем в Бишкеке прекрасно осознают, что возможность для граждан получить работу в соседних странах хоть как-то 
сглаживает социальную напряженность в самой Киргизии.

Блеф
18 - 25 января 2005, Российские вести

Алексей Титков
Изучая карту СНГ, не нужно прикладывать особых усилий, чтобы ответить на вопрос "кто следующий?". В канун 

парламентских выборов в Киргизии именно к Бишкеку приковано внимание специалистов и экспертов.
До недавнего времени дуэт Акаев - Назарбаев жил и правил достаточно спокойно. Был заключен династический 

брак между двумя династиями, и вопрос о преемнике ныне действующего президента Киргизии звучал чисто академически. 
Передача власти от отца к сыну - традиция, к которой на Востоке относятся с пониманием.

Другое дело - Запад. Там, похоже, этот традиционный способ сохранения преемственности мало кого устраивает. 
В последнее время в Бишкеке упорно циркулирует слух о намерении США опробовать модель цветных революций и в 
Центральной Азии.

По  информации  "РВ",  эти  слухи  нашли  официальное  подтверждение  в  информационных  материалах, 
подготовленных для Аскара Акаева его спецслужбами. Учитывается, что эта политика формально связана с интересами 
США по расширению своего присутствия в регионах, находящихся в непосредственной близости от Афганистана и северной 
границы Китая. Предполагается также, что угроза проведения выборов на украинский манер может и не реализоваться, 
однако в потенциале она позволит США значительно влиять на позицию президентов Киргизии и Казахстана.

Следует также принять во внимание и "сложную"  обстановку в  двух кланах.  Брак дочери Назарбаева и сына 
Акаева  себя  не  оправдал.  По  слухам,  надежды  вырастить  внутрисемейного  наследника  в  значительной  степени  не 
состоялись по причине дурных пристрастий Акаева-младшего.

Очевидно, что на сегодняшний день у Акаева нет четко определившегося наследника. В том числе и по этой 
причине на парламентских выборах 27 февраля 2005 года будет сделано все, чтобы обеспечить правящей семейной партии 
максимальный  перевес,  дабы  в  случае  необходимости  провести  изменения  в  Конституции,  позволяющие  Акаеву 
баллотироваться на очередной срок.

С другой стороны, США и их западные союзники не скрывают своих намерений максимально расширить свое 
влияние  на  стратегическом аэродроме под  названием "Киргизия".  По  известной  схеме одновременно  с  налаживанием 
доверительных отношений с цнтральноазиатскими лидерами планируется вырастить в Киргизии и Казахстане эффективную 
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оппозицию. В частности, ставка делается на политическое объединение "Народное движение Киргизии" (НДК) и членов 
политсовета  движения  в  лице  депутатов  Законодательного  собрания  Азимбека  Бекназарова,  Исмаила  Исакова,  экс-
министра  образования  Ишенкуль  Болджуровой  и  главного  редактора  оппозиционной  газеты  "Республика"  Замиры 
Сыдыковой.

Как  это  ни  парадоксально,  но  на  Западе  не  готовы  сотрудничать  с  самой  радикальной  частью  киргизской 
оппозиции - партией Ар-Намыс и и ее лидером Феликсом Куловым, приговоренным решением Бишкекского суда от 8 мая 
2002  года  к  10  годам  лишения  свободы.  В  свое  время,  когда  сторонники  Кулова  пытались  заручиться  поддержкой 
Вашингтона, им недвусмысленно дали понять, что не намерены беспокоиться о судьбе человека, который будет занимать 
даже более активную пророссийскую позицию, нежели нынешний руководитель Киргизии.

Так или иначе,  в отличие от  Грузии и Украины в Киргизии на сегодняшний момент нет  влиятельного лидера, 
который бы смог стать знаменем реформ.  И это, по мнению аналитиков, является высокой гарантией того,  что угроза 
цветной революции в этом году является скорее политическим блефом.

Акаев представил своего сына российской политэлите
25.01.2005. Независимая газета

Виктория Панфилова
Трехдневным визитом в Москву президент Аскар Акаев открыл в воскресенье программу зарубежных поездок в 

новом  году.  Сегодня  киргизский  лидер  встречается  с  российскими  академиками  и  выступит  на  юбилейном  вечере, 
посвященном 250-летию МГУ в Кремлевском дворце.  Вместе с  президентом в  Москву приехали его супруга Майрам и 
старший сын Айдар. Правда, у первой леди своя, «женская» программа. В частности, она встретилась с председателем 
межгосударственного Авиационного комитета Татьяной Анодиной, с которой давно дружна, и посетила консерваторию, где 
в день своего рождения давал концерт Юрий Башмет. А вот Айдар впервые был представлен российской политической 
элите.

Как известно, 28-летний Айдар Акаев намерен баллотироваться в депутаты в Кеминском избирательном округе 
(родина Аскара Акаева). Образование Айдар получил в Мэрилендском университете США по специальности «менеджмент и 
бизнес».  И  на  протяжении  нескольких  лет  занимал  пост  советника  министра  финансов  Киргизии,  а  совсем  недавно 
возглавил Национальный олимпийский комитет (НОК). Эксперты не преминули отметить, что именно с такого поста начал 
триумфальный путь к президентству Ильхам Алиев. Конечно, Айдар еще молод – в Киргизии президентом может стать 
гражданин, достигший 35-летнего возраста, а пока депутатская работа может пойти ему на пользу.

Между тем предвыборная тема остается главной в  повестке дня киргизского президента.  Внутриполитическая 
ситуация в стране меняется с каждым днем. Чтобы не допустить революционного развития событий в Киргизии, Аскару 
Акаеву важно было заручиться поддержкой российского коллеги. И воспользовавшись случаем (Акаев прибыл в Москву для 
участия в мероприятиях, связанных с юбилеем МГУ), принял приглашение российского президента Владимира Путина. На 
встрече Акаев заверил своего российского коллегу, что Киргизия остается верным стратегическим союзником России. В 
подтверждение этого он напомнил, что в нынешнем году исполняется 5 лет со дня принятия Декларации о сотрудничестве и 
партнерстве между двумя странами. За эти годы, отметил Акаев, «мы смогли добиться ощутимых результатов во всех 
сферах жизни, зримым достижением является и создание мощной военной базы в Канте». И киргизский парламент уже 
узаконил  нахождение  российской  военной  базы  в  Канте,  которая,  по  мнению  президента  Акаева,  «станет  ключевым 
элементом безопасности во всем Центрально-Азиатском регионе».

В свою очередь, Путин сказал, что «рад воспользоваться возможностью» и обсудить некоторые вопросы развития 
двусторонних  отношений.  Российский  лидер  с  удовлетворением  отметил,  что  товарооборот  между  двумя  странами 
увеличился почти на 70%.  При этом Путин,  несмотря на скромные результаты в энергетической отрасли,  надеется на 
хорошие перспективы в ближайшем будущем.

Судя по всему, Аскар Акаев получил российскую поддержку, ибо Владимир Путин с нескрываемым раздражением 
говорил о нераспространении «бархатных» революций в СНГ.  И теперь перед Москвой стоит более трудная задача – 
убедить Аскара Акаева в необходимости свертывания американской базы на территории Киргизии.

Очевидно, это будет не так просто. Поскольку, выступая уже в понедельник на международной конференции «250 
лет  МГУ»,  киргизский  президент,  почетный  доктор  и  профессор  МГУ,  отнес  международный  терроризм  к  глобальной 
проблеме, которая в последнее время вышла на первое место. Тем более что в соседнем Афганистане на днях громко о 
себе заявило Исламское движение Узбекистана (ИДУ).  В Кабуле состоялась встреча лидера ИДУ Тахира Юлдашева с 
рядом  известных  боевиков.  Это  можно  расценить  как  сигнал  для  ряда  государств  Центрально-Азиатского  региона. 
Напомним,  что  американская  авиабаза,  расположенная  в  киргизском  аэропорту  «Манас»,  и  призвана  бороться  с 
терроризмом. Поэтому время для ликвидации американской базы, видимо, еще не настало.

Впрочем, визит президента Киргизии был максимально насыщенным. Одна встреча сменяла другую. Так, он успел 
встретиться с рядом руководителей ведущих российских СМИ. А пару месяцев назад в Москве был создан клуб «Друзей 
Кыргызстана», который возглавил вице-президент Российской академии наук Николай Лаверов. В этом клубе Аскар Акаев 
дал  дружеский  ужин.  Среди  друзей  были  замечены  Михаил  Гусман,  Виталий  Игнатенко,  Сергей  Караганов  и  другие 
известные лица.

Акаев пришел за помощью к «старшему брату»
28.01.2005. Республика (Казахстан)

Александр Гордиевский
Угроза «оранжевой революции» в стране заставляет Кыргызстан прижиматься к России
Не  прошло  и  недели  после  визита  в  столицу  России  казахстанской  делегации,  как  еще  один  лидер 

среднеазиатской державы Аскар АКАЕВ в спешном порядке посетил Москву. Хотя официальной причиной приезда названо 
участие в празднествах, посвященных юбилею Московского университета, наблюдатели не сомневаются, что настоящая ее 
цель - желание в преддверии выборов заручиться поддержкой российского президента. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Озабоченность кыргызcкого лидера можно понять. Внутриполитическая ситуация в  стране меняется явно не в 
пользу  властей.  Вторую  неделю  митингует  оппозиция  (сразу  восемь  оппозиционных  политических  партий  и  движений 
республики объединились в единый блок), требуя проведения честных парламентских выборов и допуска к избирательному 
процессу своих кандидатов. 

Трудный выбор 
Как передает кыргызская пресса, пикеты и марши в республике начались 7 января, после того как избирательная 

комиссия Университетского округа города Бишкек отменила свое решение о регистрации в депутаты парламента бывшего 
министра иностранных дел Розы ОТУНБАЕВОЙ. 17 января эта же избирательная комиссия зарегистрировала кандидатом в 
депутаты дочь президента Бермет АКАЕВУ. А 19 января в Бишкеке был проведен самый массовый в истории республики 
митинг. Как заявила под одобрительный гул толпы Роза Отунбаева, “парламентские выборы в республике проходят по 
заранее написанному сценарию, используется подкуп, незаконная агитация, однако власти не реагируют на это”. 

После  митинга  его  участники  прошли  пешим  маршем  по  центральным  улицам  Бишкека  мимо  здания 
правительства, где находится кабинет президента, к площади перед домом парламента. Демонстранты обвиняли власти в 
коррумпированности, в незаконной передаче Китаю около 130 тысяч гектаров кыргызской территории, распродаже золотых 
богатств Кыргызстана, расстреле мирной демонстрации в Аксы в 2002 году.

По мнению наблюдателей, акции оппозиции оказали влияние на парламент, который на днях большинством в 31 
голос принял решение о внесении в Кодекс о выборах поправок. В новой редакции закона отсутствует запрет участвовать в 
предстоящих парламентских выборах работавшим последние пять лет за границей бывшим кыргызским дипломатам. 

Теперь документ предстоит подписать президенту страны. Если он сделает это до истечения срока регистрации 
кандидатов в депутаты, то лидер кыргызской оппозиции Роза Отунбаева получит возможность баллотироваться. Если же 
этого не произойдет,  лидеры оппозиции обещают этого просто так не оставить,  и  всю ответственность за дальнейшее 
развитие событий в стране будет, по их словам, нести глава государства.

Как  отмечают  эксперты,  положение  у  Акаева  действительно  непростое.  Ведь  очевидно,  что  оппозиция 
сосредоточилась на парламентских выборах, от итога которых прямо зависит его дальнейшее президентство. Дело в том, 
что в сентябре прошлого года Конституционный суд КР, рассмотрев запрос группы депутатов Законодательного собрания 
на тему,  имеет ли нынешний глава государства право баллотироваться на президентских выборах 2005,  объявил,  что 
решение  этого  вопроса  входит  в  компетенцию  парламента.  Если  пропрезидентским  кандидатам  удастся  получить 
большинство мест, у Акаева появится шанс пойти на следующий срок. 

Москва “призадумалась” 
Так что, судя по всему, в ходе этой трехдневной поездки лидер Кыргызстана намеревался заручиться поддержкой 

коллеги, чтобы не допустить “оранжевого” развития событий в своей стране. Как едко заметил “КоммерсантЪ”, “оппозиция 
выгнала Аскара Акаева в Москву”. Однако, как отмечают наблюдатели, до последнего момента было неясно, сможет ли он 
встретиться с российским президентом, который в это время общался с “дорогим гостем” - украинским лидером Виктором 
ЮЩЕНКО.

Встреча, тем не менее, состоялась, однако ее итоги не так очевидны, как это пытаются представить российская и 
кыргызская  провластная  пресса.  На  встрече  Акаев  заверил  Путина,  что  Кыргызстан  остается  верным  стратегическим 
союзником России, а нахождение российской военной базы в Канте “станет ключевым элементом безопасности во всем 
Центрально-Азиатском регионе”. 

В  свою  очередь,  лидер  РФ сказал,  что  “рад  воспользоваться  возможностью”  и  обсудить  некоторые  вопросы 
развития двусторонних отношений. В частности, он сообщил, что подписал закон о введении дополнительного протокола в 
Договор ОДКБ, по которому Россия может продавать военную спецтехнику членам ОДКБ по внутренним ценам. При этом 
российский лидер с раздражением говорил о распространении (вернее, нежелательности распространения) “бархатных” 
революций в странах СНГ.

Однако не стоит торопиться делать из этих слов вывод о том, что Акаев получил поддержку “старшего брата”. В 
Москве  прекрасно  понимают,  что  убедить  кыргызского  лидера  в  необходимости  свертывания  американской  базы  на 
территории его страны будет сложно, ведь в соседнем Афганистане уже заявило о себе Исламское движение Узбекистана. 

Возможно, понимая, что в такой ситуации кыргызскому лидеру не остается ничего иного, как пытаться затеять 
дипломатическую игру одновременно и с Москвой, и с Вашингтоном, в Кремле решили пойти на шаг, который вызвал в 
окружении Акаева  переполох.  Как  стало  известно,  на  днях  в  Москве  побывал один из  лидеров  кыргызской  оппозиции 
Курманбек АКИВ, который был принят, что примечательно, секретарем Совбеза РФ Игорем ИВАНОВЫМ. 

Ряд экспертов считает,  что тем самым Кремль дал понять Акаеву,  что не следует пытаться усидеть на двух 
стульях. Однако некоторые политологи не исключают, что Москва уже начала выбирать для себя другую, более удобную 
для дальнейших переговоров фигуру, со всеми отсюда вытекающими последствиями для нынешних властей. 

Условия для революции есть 
Между тем, выступление президента США Джорджа БУША на церемонии инаугурации не оставляет сомнений в 

том, что смена властных элит на постсоветском пространстве - лишь дело времени. Он, в частности, заявил, что судьба 
свободы на американской земле все больше зависит от успеха свободы в других частях мира, поэтому Соединенные Штаты 
будут добиваться роста демократических движений и институтов в каждой стране и поддерживать их, дабы “покончить с 
тиранией в нашем мире”. 

А из всех оставшихся не “бархатными” стран СНГ наибольшую перспективу “цветочная революция” имеет именно 
в Кыргызстане. Как отмечает одно российское издание, здесь явно имеется полное разочарование населения в бессменно 
правящей элите - Акаев на своем посту бессменно уже 15 лет. Есть достаточно влиятельная на родине и поддерживаемая 
на Западе контрэлита - плеяда государственных деятелей первого ранга, оказавшихся в оппозиции. Есть разветвленная 
сеть оппозиционных СМИ. Есть определенный опыт уличной борьбы.  И есть,  наконец,  харизматичный лидер -  Феликс 
КУЛОВ, который пока сидит в тюрьме и которого Запад считает политзаключенным.

Кроме того,  можно насчитать несколько десятков бывших министров, депутатов, послов, а также действующих 
политиков,  которые,  хоть  пока  и  поддерживают  президента,  однако  при  первых  же  сигналах  “слабости  власти”  сразу 
перейдут в стан оппозиции. 
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Ситуация для Акаева осложняется еще и тем, что вопрос о реструктуризации долга Кыргызстана Парижскому 
клубу в 2005 году Запад будет ставить в зависимость от итогов парламентских выборов. Поэтому все его попытки сохранить 
влияние  за  счет  прозрачности  выборного  процесса  неизбежно  приведут  к  резкому  сокращению  донорской  и  иной 
материальной помощи. А что это значит для такой страны, как Кыргызстан, объяснять не надо.

УЗБЕКИСТАН
Необходимо избегать милитаризации Центральной Азии

24.01.2005. Независимая газета
Виктория Панфилова

Министр иностранных дел Узбекистана считает,  что конкуренция в регионе должна носить лишь 
экономический характер

Минувший  год  в  отношениях  Москвы  и  Ташкента  стал  прорывом.  Россия  проявила  экономическую 
заинтересованность к этой центральноазиатской республике и только в нефтегазовую отрасль инвестировала 1 млрд. долл. 
Вместе с тем к Узбекистану присматриваются и другие страны. Об этом "НГ" рассказал министр иностранных дел Садик 
САФАЕВ.

– Садик Салихович, в чем состоят самые важные итоги года?
–  Можно  отметить  несколько  основных  моментов.  Одним  из  важных  событий  стало  вступление  России  в 

Организацию центральноазиатского сотрудничества (ОЦАС). Участие России в этой организации очень важно. Мы уверены, 
что  экономический,  политический  и  военно-политический  ресурс  России  здесь  будет  востребован,  а  ее  вовлечение  в 
региональные процессы будет иметь позитивные последствия.

Другим значимым событием стало выдвижение президентом Каримовым инициативы по созданию общего рынка в 
Центральной  Азии.  Это  идея  интеграционная,  она  не  ограничится  только  экономическими  инициативами.  На 
первоначальном  этапе  предполагается  создание  свободного,  емкого,  привлекательного  для  иностранных  инвесторов 
рынка,  а  также  свободное  передвижение  капиталов,  товаров,  услуг,  людей.  В  конечном итоге  это  должно  привести  к 
экономическому росту всего региона.

Можно сказать, что в целом год завершился позитивно и заложена основа на будущее, но вместе с тем многие 
проблемы еще дают о себе знать. Так, в регионе сохраняется стратегическая неопределенность.

– Что вы под этим подразумеваете?
–  Прежде  всего  наличие  многих  серьезных  вызовов  и  угроз  со  стороны  религиозного  экстремизма  и 

международного  терроризма.  Это  проявилось  и  в  Ташкенте  в  минувшем  году,  и  в  других  странах  нашего  региона. 
Существенны и экономические проблемы региона. Не последнюю роль в этом играет изолированность от внешнего мира. 
Есть огромные экологические проблемы. Не всегда ясно, как они будут решаться. Например, проблема Аральского моря. 
Сегодня нет четкого видения решения этой проблемы.

С  другой  стороны,  Центральная  Азия  сегодня  покидает  "периферию"  международной  жизни,  становится 
перекрестком, где сплетаются, а иногда и сталкиваются различные интересы. Мы это приветствуем, когда речь идет об 
иностранных инвесторах, заинтересованных в освоении наших ресурсов.

Но есть и негативные интересы, скажем, со стороны известных экстремистских сил. Также наблюдается тенденция 
привнести в Центральную Азию идеи радикальной демократизации, которая не всегда и не в полной мере соответствует 
нашему укладу жизни.

– В чем конкретно это проявляется?
– Приведу лишь один пример. В Узбекистане есть такой институт, как махалля, – это орган самоуправления на 

уровне  общины.  Махалля  пережила  все  времена,  даже  советскую  власть.  Так  вот,  некоторые  западные 
неправительственные организации в беседе с нами предлагали упразднить эту структуру только за то, что старейшины 
общины сотрудничают с правительством. Полагаю, подобные предложения есть следствие непонимания местных условий 
и традиций.

Это  вовсе  не  означает,  что  мы  не  хотим  сотрудничать  с  международными  организациями.  Напротив,  мы 
приветствуем их интерес к Центральной Азии, в том числе к Узбекистану. Сегодня в стране насчитывается около 4000 
неправительственных организаций, более ста из них – зарубежные, и со многими мы работаем, позитивно оценивая их 
деятельность.  Особенно  в  правовом  воспитании,  создании  институтов  гражданского  общества.  Неправительственные 
организации помогают лучше отслеживать ситуацию. Если бы их не было, многие процессы трудно было бы распознать и 
увидеть. И сотрудничество с ними, на наш взгляд, является стабилизирующим фактором.

–  Как  Ташкент  намерен  развивать  отношения  с  Западом?  Будет  ли  расти  военная  составляющая  
складывающегося партнерства и можно ли ожидать появления на территории Узбекистана новых военных баз США  
или НАТО, подобных базе в Киргизии?

– В Узбекистане нет ни одной иностранной базы. Если вы имеете в виду Ханабад, то это не база, а аэропорт, 
инфраструктура.  США  предоставлена  возможность  пользоваться  этой  инфраструктурой  для  проведения  операции  в 
Афганистане.  А  статус  базы  предполагает  совершенно  иное  правовое  обоснование.  Эта  инфраструктура  полностью 
принадлежит Узбекистану, а американские военные используют ее по взаимному соглашению для проведения тыловой 
поддержки своих действий в Афганистане. Что касается появления иностранных баз, то даже разговоров на эту тему не 
было.  Мы  считаем,  что  Центральной  Азии  необходимо  избегать  милитаризации.  Это  слишком  опасно.  Лучше,  если 
соревнования "крупных игроков" будет происходить только в экономической сфере.

– Что в этом плане делается?
– Во-первых, на днях МВФ закончил свою миссию в Узбекистане. Впервые за 13 лет мы услышали от них добрые 

слова. Происходит устойчивый рост экономики, позитивное торговое сальдо впервые составило 1 миллиард долларов, что 
является для Узбекистана хорошим показателем. МВФ сделал вывод, что рост экономики во многом обусловлен мерами, 
которые  приняло  правительство  по  реформированию,  либерализации  финансового  рынка.  Кроме  того,  МВФ  дал 
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позитивный  прогноз  на  будущее.  Мы  считаем,  что  это  не  просто  констатация  фактов,  это  еще  и  сигнал  для  наших 
зарубежных партнеров – и существующих, и будущих.

–  Это  сигнал  также  и  для  Китая,  который  проявляет  очень  большой  интерес  к  региону,  богатому  
энергоносителями...

– В прошлом году у нас с визитом побывал лидер Китая Ху Цзиньтао. Кстати, он здесь был пять дней – редко в  
какой стране он находился так долго. Вы очень точно подметили, что это во многом обусловлено огромной потребностью 
Китая  в  энергоресурсах.  С  другой  стороны,  стремление  сотрудничать  с  Центральной  Азией  создает  дополнительный 
фактор для развития западных районов Китая, которые являются приграничными для нашего региона. Китай, конечно же, 
огромный рынок, огромный потенциал. И поле для сотрудничества огромное.

Более  того,  Пекин  объявил  о  своем  интересе  к  региональному  сотрудничеству  в  рамках  ШОС  и  выделил 
миллиардный  кредит  для  организации именно  такого  регионального  сотрудничества.  По  ряду  направлений  у  нас  есть 
интересные проекты, например в сельском хозяйстве, в энергетическом секторе. В 2005 году мы ожидаем продолжения 
узбекско-китайского политического диалога и с оптимизмом смотрим на будущее наших двусторонних отношений.

– Интерес к Центральной Азии проявляет и Япония. При этом считается, что именно Узбекистан может 
стать "локомотивом" процесса внедрения Токио в регион...

– Еще в 2003 году Япония предложила всем центральноазиатским государствам новый формат сотрудничества 
"Япония плюс Центральная Азия", апробированный Токио в рамках взаимодействия с АСЕАН. Сегодня прорабатываются 
конкретные формы взаимодействия в  этом формате.  Мы заинтересованы в развитии  сотрудничества с  Японией как  в 
многостороннем формате, так и на двустороннем уровне. Я хотел бы обратить внимание еще на один момент. Присутствие 
Японии  в  Центральной  Азии  включает  в  себя  и  Афганистан.  Не  случайно  процесс  экономического  возрождения 
Афганистана называется "токийским процессом". Он был основан в Токио еще в 2002 году, и сегодня Япония является 
одним  из  самых  главных  доноров  этой  страны.  Мы  считали  и  считаем  Афганистан  неотъемлемой  составной  частью 
Центральной Азии, и его вовлечение в интеграционные процессы, безусловно, является важным фактором регионального 
сотрудничества.  Ну  а  Японию  мы,  безусловно,  видим  в  качестве  важного  партнера.  Так,  объемы  помощи  Японии 
Узбекистану превышают миллиард долларов.

– Как развиваются отношения с вашим ближайшим соседом, Туркменией?
– Как говорят узбеки, "близкий сосед лучше дальнего родственника". Понятно, что, когда есть общая граница в две 

тысячи километров и множество связующих нитей, в том числе родственные связи между двумя народами, потребность в 
политическом  диалоге  на  самом  верхнем  уровне  обоюдна.  Встреча  президентов  была  продиктована  насущной 
необходимостью  обсуждения  важных  вопросов,  и  многие  из  них  удалось  решить.  Президенты  также  договорились  о 
создании центра превентивной дипломатии. Впрочем, эта идея была выдвинута много лет тому назад. Речь идет о том, 
чтобы ООН создала здесь структуру, которая будет содействовать реализации программ по укреплению стабильности. 
Туркмения выступала за то, чтобы этот офис был расположен в Ашхабаде. Ну что же, это очень разумное предложение, и 
мы поддерживаем его. В свою очередь, Туркмения поддержала инициативу Узбекистана о создании Центра ООН по борьбе 
с преступлениями, связанными с наркотиками. Мы считаем, что эта проблема имеет общерегиональный характер. Также 
было решено создать совместный орган по мониторингу использования воды пограничной реки Амударьи,  что должно 
предотвратить любые недоразумения по этому поводу. Поэтому этот контакт был безусловно необходимым.

Инфляция в Узбекистане "съедает" все
19.01.2005 Gazeta.kz

Акрам Асроров (Ташкент)
Среди рядовых граждан Узбекистана в ходу следующая присказка: "Если не будет очередного указа о  

повышении заработной платы…, то бояться нечего".
Публично  этого  никто  не  озвучит,  таков  менталитет,  хотя  в  приватных  разговорах  подобные  умозаключения 

далеко не редкость.
Чего конкретно опасаются узбекские налогоплательщики?
Того, что сразу после очередного повышения заработной платы, пособий и пенсий следует такая же "очередная" 

инфляционная волна, съедающая любые надбавки.
Сейчас популярен следующий словесный кульбит: пусть зарплата не повышается, тогда и у рынка не возникнет 

желания сменить ценники на товарах, а у монополистов - повысить тарифы. Однако от благих пожеланий до существующих 
реалий пока расстояние космического масштаба…

Возьмем, к примеру, 30-процентное повышение заработной платы работникам бюджетных учреждений, а также 
пенсий, пособий и стипендий с 1 августа прошлого года. Как показывает практика, сразу вслед за президентским указом 
последовал инфляционный всплеск,  выразившийся в росте потребительских цен на сахар и хлеб, тарифов на горячее 
водоснабжение и отопление (с первого сентября 2004 года на 20%) и электроэнергию (на 10%).

Известный узбекский экономист Виктор Ивонин считает, что "для избежания инфляционного витка нужно, чтобы 
сумма  30%-го  увеличения  заработной  платы,  пенсий  и  пособий  была  "подкреплена"  товаром  отечественного 
производителя".

И далее резюмирует: "Только в таком случае выпуск в обращение дополнительной денежной массы не повлечет 
за собой роста цен. Давно известна непреложная истина, что инфляцию может остановить только товар. В Узбекистане, где 
в объеме ВВП неуклонно снижается удельный вес "несущих конструкций" реального сектора экономики - промышленности и 
капитального строительства - говорить о товарном рывке не приходится".

Если  рассматривать  глубинные  предпосылки  инфляции,  то  можно  выделить  четыре  из  них:  мощные 
административные  барьеры,  высокий  уровень  монополизма  рынка  средств  производства,  высокое  налоговое  бремя  и 
неэффективная работа финансового сектора.

В то время, как официальные лица говорят "о необходимости и целесообразности уменьшения воздействия со 
стороны государства на реальный сектор экономики", принимается и вводится закон о накопительной пенсионной системе, 
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где  главными  игроками  выступает  потерявший  доверие  населения  (фактическая  потеря  старых  советских  вкладов  в 
сберегательные кассы и непонятная ситуация с 12-процентными государственными займами - прим. А.А.) Народный банк, а 
контролируют его деятельность Госналоговый комитет, Центральный банк и Министерство экономики.

На  рынке  пенсионного  обеспечения  появляется  еще  один  монополист,  который  будет  находиться  под 
пристальным прицелом государства.

Коммунальные  услуги  отнимают  все  большую  часть  семейного  бюджета.  Так,  по  данным  экспертов  журнала 
"Экономическое обозрение", за 1993-2002 годы цены и тарифы на центральное отопление увеличились в 13667 раз.

Разумеется, население должно как-то реагировать на эти все возрастающие цифры. Оно и реагирует, или по-
иному -  просто не платит  за оказанные услуги. Коммунальные службы пытаются работать по-новому: в Юнусабадском 
районе Ташкента сотрудники "Таштеплоэнерго", заранее отключив горячую воду, разъезжали по массиву и с мегафоном 
призывали граждан погасить задолженность.

По телевидению крутят видеоролик, где для самых аккуратных клиентов электросети предусмотрели розыгрыш 
специальных  призов.  Но  как  отмечают  наблюдатели,  эффективность  подобных  мер  чрезвычайно  низкая.  У  людей 
ощущается острый дефицит денег, большая часть которых уходит на первоочередные нужды.

Однако продолжим статистику за период 1993-2002 годов: плата за воду увеличилась в 7408, санитарную очистку - 
в 7500, электроэнергию - в 2375, квартплата - в 2489, услуги городского транспорта - в 3000 раз.

Можно и дальше продолжить список: бензин вырос в цене в 657, хлеб - в 1250, мука - в 1407, говядина - в 690, рис 
- в 1579, яйца - в 336, растительное масло - в 1157, чай - в 1312, водка - в 701 раз.

Это сейчас с ужасом смотришь на эти цифры, а тогда, когда на теневом рынке валюты творились чудеса роста 
курса доллара, мало кто задумывался об итогах той самой середины 90-х нестабильности. Чем можно объяснить весьма 
заметный  рост  цен  на  растительное  масло  и  рис?  По  мнению  аналитиков,  не  последнюю  роль  в  этом  сыграли 
правительственные меры по повышению ставок акцизного налога на эти и другие товары первой необходимости. Несмотря 
на то, что акциз является косвенным налогом, однако именно он оказывает на розничную цену самое мощное воздействие 
(вспомните хотя бы ситуацию с акцизом на табачную продукцию - прим. А.А.).

Товары длительного пользования, такие как телевизоры и холодильники, подорожали соответственно в 296 и 548 
раз. Меньше всего рост цен заметен того, что мы все называем одеждой - мужские костюмы и женские туфли: в 271 и 314 
раз. Достаточно бросить беглый взгляд, чтобы понять одну простую истину: естественные монополисты, будь то энергетики, 
газовики или коммунальщики поднимают цены на свои услуги быстрее, чем те, кто свободно торгует на рынках.

Это,  как утверждают эксперты, в первую очередь связано с большой долей участия государства в структурах 
естественных монополий.

Так что в любом случае никакие решения сверху о повышении заработной платы, пособий, пенсий и стипендий 
вызывают у узбекистанцев чувства, более близкие к пессимистическим. Повысят зарплату - вырастут цены на рынках. И, 
что самое печальное, второе всегда перевесит первое.

Работник  одной  из  строительных  организаций  столицы  Узбекистана  по  имени  Рашид  на  днях  с  большим 
сожалением сказал:

- Только с базара иду. Кошмар! Цены просто фантастические. Такое впечатление, что люди и цены уже давно 
бегут наперегонки. И последние во всей этой гонке имеют огромное преимущество: они бегут в спортивных кроссовках, а 
люди - в кирзовых сапогах…

ТУРКМЕНИЯ
Туркменский синдром

15-21 января 2005. Зеркало недели (Украина)
Алла Еременко

Посольство Туркменистана в Украине расположено в красивом особняке на улице Пушкинской в Киеве. Недалеко 
от закрытого для непосвященных круга административных зданий, где в том числе расположен и центральный офис НАК 
"Нафтогазу України". Но было бы слишком просто посетить эти два учреждения, даже чтобы поинтересоваться: "Господа, а 
собственно какие проблемы мешают вам договориться?" То есть мешают договориться НАКу с "Туркменнефтегазом" о 
поставках в Украину в 2005 году туркменского газа на взаимоприемлемых условиях?

Договорились…
Председатель правления НАК "Нафтогаз України" Юрий Бойко уже 2 января вылетел в Ашгабад, где 3 числа и был 

подписан "туркменский контракт" на 2005 год. И, наверное, вовсе не потому, что в канун Нового года Туркменистан сделал 
НАКу  последнее  китайское  предупреждение.  Скорее  всего,  Ашгабад  просто  вовремя  сориентировался:  в  Украине 
перманентные президентские выборы, правительству не до газа, а судьба нынешних менеджеров НАКа под вопросом. Все 
это вместе взятое и послужило тому, что Туркменистан решил получить максимум возможного.

Отныне  почти  87%  туркменского  газа  для  Украины  будут  стоить  58  долл.  за  1000  кубометров  (на  границе 
Туркменистан-Узбекистан).  Плюс  оставшийся  газ  -  так  называемая  оплата  услуг  украинских  предприятий  на 
инвестиционных объектах Туркменистана - несколько дешевле. За это украинская сторона должна получить в 2005-м 4,5 
млрд. кубометров газа. Но общая формула цены туркменского газа столь неоднозначна (слишком много переменных), что 
так сразу и не скажешь, кому это выгодно.

Предполагается, что 50% стоимости туркменского газа будут оплачены деньгами, а это 913 млн. долл. Еще на 
такую же сумму будет поставлено товаров и оборудования. И в этой части оплаты Туркменистан предупредил, что будет 
ежеквартально отслеживать ценовую динамику товаров и при необходимости изменять цену газа.

Словом, после предыдущей статьи в "ЗН" накануне прекращения поставок туркменского газа в Украину ("ЗН", №53 
от 30 декабря 2004 года) произошли некоторые события, которые уже имеют и еще, вероятно, будут иметь последствия для 
всей Украины.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Если  еще  в  ноябре  и  декабре  российский  "Газпром"  неофициально  обещал  Украине  поддержку  в  процессе 
согласования последней цены туркменского газа, то как только Ашгабад прекратил поставки газа для Украины, "Газпром" в 
лице заместителя председателя правления этой компании Александра Рязанова заявил, что у него свободных ресурсов нет 
и он будет поставлять в Украину исключительно тот объем, который необходим для обеспечения экспортных контрактов 
плюс оплата Украине за газотранзитные услуги (а это около 24-25 млрд. кубометров в год). Вот вам и весь ресурс (не считая 
собственных 16-18 млрд. кубометров газа в год).

Есть еще в подземных хранилищах газа, как уверяют в НАКе, 18 млрд. кубометров газа. Но и этот ресурс по 
большому счету не оплачен Украиной. Да и при всем желании без стабильных туркменских газопоставок использовать 
только газ из "подземок" ни технически, ни экономически неграмотно.

В 2005-2006 годах НАК "Нафтогаз України" планирует ежегодно закупать до 44 млрд. кубометров природного газа 
туркменского происхождения по прямому контракту купли-продажи с ГТК "Туркменнефтегаз" (до 36 млрд. кубометров), а 
также из ресурсов ОАО "Газэкспорт" (до 8 млрд. кубометров).

В соответствии с подписанным 27 июля 2004 года в Москве пакетом документов между НАК "Нафтогаз України", 
ОАО "Газэкспорт" и RosUkrEnergo AG, объемы поставок туркменского природного газа в Украину в период с 2007-го по 2028 
год планируется увеличить до 60 млрд. кубометров в год.

Что же касается "Газпрома",  то пока ему удалось отстоять свои интересы и в отношении Туркменистана,  и  в 
отношении российских независимых производителей газа, желавших поставлять газ в Украину вместо Туркменистана.

Как  сообщил  пресс-секретарь  главы  "Газпрома"  Сергей  Куприянов  ("КоммерсантЪ"),  31  декабря  в  компании 
прошли переговоры с первым вице-премьером правительства Туркмении Еллы Гурбанмурадовым, который безуспешно 
пытался договориться о повышении газовых цен ("Туркменнефтегаз" в 2005 году готовится поставить "Газпрому" 7 млрд. 
кубометров газа). В последний день уходящего года заместитель председателя правления "Газпрома" Александр Рязанов 
пообещал обеспечить газом российских потребителей и выполнить в полном объеме экспортные контракты. При этом он 
заявил, что "Газпром" не сможет компенсировать Украине 36 млрд. кубометров туркменского газа.

В тот же день "Газпром" телеграфировал "Нафтогазу", что объем поставок среднеазиатского газа с 1 января 2005 
года "будет сокращен до уровня транзита". Украина оказалась на грани энергетического кризиса (по оценкам "Нафтогазу", 
дефицит газа в январе составил бы 2 млрд. кубометров). При этом, как ранее заявлял глава "Нафтогазу" Юрий Бойко, 
существовала устная договоренность с "Газпромом" о поставках 21 млрд. кубометров среднеазиатского газа в год в случае 
отсутствия контракта с Туркменистаном.

Это заявление господина Рязанова отменило договоренности, не зафиксированные на бумаге. Депутат Верховной 
Рады Украины, пожелавший остаться неназванным, считает решение "Газпрома" "политическим ответом Кремля на победу 
Виктора Ющенко на президентских выборах".

Далее, как уже говорилось, "Нафтогаз" и "Туркменнефтегаз" подписали контракт по новой цене, и теперь Украина 
должна  будет  заплатить  252  млн.  долл.  сверх  планировавшейся  суммы.  "Украине  нет  смысла  искать  альтернативу 
туркменскому  газу,  поставки  которого  сегодня  покрывают  половину  потребностей  страны",  -  заявил  Юрий  Бойко 
журналистам после того, как подписал контракт.

"Газпром"  же,  опираясь  на  договор  2003  года,  по  которому  в  2004-2006  годах  он  будет  получать  газ 
"Туркменнефтегаза" по 44 долл. за 1000 кубометров, отказался от обсуждения пересмотра цен. В Ашгабаде планируют 
поднять вопрос о ценах на газ в ходе ожидаемого в середине января визита в Ашгабад главы "Газпрома" Алексея Миллера. 
А уже в начале недели "Туркменнефтегаз" возобновил поставки газа.

Вместе  с  тем,  после  подписания  договора  (дополнительного  соглашения)  с  Туркменистаном  исполняющий 
обязанности  премьер-министра  Николай  Азаров  заметил,  что  "правительство  не  поручало  Юрию  Бойко  подписывать 
договор и не давало полномочий". А посему велел главе НАКа подготовить и представить Кабмину отчет о результатах 
переговоров.

Так что, с одной стороны, подписывая договор с Туркменистаном о поставках газа в 2005 году, Ю.Бойко не оставил 
страну зимой без газа. Но, с другой стороны, при ближайшем рассмотрении может оказаться, что условия этого соглашения, 
мягко говоря, невыгодны для страны и нефтегазовой компании. Словом, новому Президенту и правительству со всем этим 
еще предстоит разобраться.

Для справки. Доказанные запасы природного газа на территории Туркменистана составляют порядка 2,86 трлн. 
кубометров.  Объем  добычи  газа  в  Туркменистане  -  около  60  млрд.  кубометров  в  год.  Для  внутреннего  потребления 
используется 10-12 млрд. кубометров газа, остальной объем экспортируется.

Поставки туркменского газа осуществляются через систему транзитных газопроводов Средняя Азия - Центр (ГТС 
САЦ), проходящих через территории Узбекистана, Казахстана и России. "Газпром" выполняет функции оператора транзита 
туркменского газа через территории Узбекистана и Казахстана и обеспечивает транзит по территории России.

Объем необходимых инвестиций в развитие газотранспортной системы Средней Азии с учетом строительства в 
России предварительно оценивался в 2 млрд. долл.

Чем пахнет Каспий
20.01.2005. Время новостей

Аркадий Дубнов
Ашхабад и Баку вновь вступили в схватку за нефть
На  днях  президент  Туркмении  одобрил  намерение  канадской  компании  Buried  Hill  Energy  принять  участие  в 

освоении  двух  нефтяных  месторождений.  Речь  идет  о  каспийском  участке  "Сердар"  и  месторождении  "Тахтабазар"  в 
Марыйской области Туркмении.

В этой новости не было бы ничего экстраординарного, если бы не одна деталь. Дело в том, что на каспийское 
месторождение  "Сердар"  претендует  также  и  Азербайджан,  где  оно  носит  другое  название  -  "Кяпаз".  Вместе  с  двумя 
другими  морскими  месторождениями  -  "Азери"  и  "Чираг"  -  "Кяпаз"  с  1997  года  является  причиной  острейшего 
территориального спора между Баку и Ашхабадом.
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Эта пограничная проблема остается одной из основных причин напряженных отношений между Туркменией и 
Азербайджаном и препятствует  достижению консенсуса всех пяти каспийских государств (к  ним относятся также Иран, 
Казахстан и Россия) по выработке нового юридического статуса Каспийского моря. Первый саммит каспийской пятерки в 
апреле 2002 года в Ашхабаде закончился провалом в результате острого конфликта, разгоревшегося между Туркменбаши и 
ныне покойным президентом Азербайджана Гейдаром Алиевым. Фраза туркменского вождя "на Каспии запахло кровью" 
облетела тогда весь мир.

Сегодня официальный Баку избегает комментировать сообщения из Ашхабада. Как заявил "Времени новостей" 
высокопоставленный  представитель  МИД  Азербайджана,  там  "пока  изучают  информацию".  Однако  весьма  резко  уже 
отреагировал  руководитель  пресс-службы Госнефтекомпании  Азербайджана  (ГНКАР)  Мамед  Мирзоев.  "Пока  не  готова 
конвенция о статусе Каспийского моря... Туркменбаши не имеет права заявлять, что это его месторождение, - цитирует 
слова Мирзоева бакинская газета "Эхо". - И пока вопрос делимитации (морской границы. - А.Д.) не решен положительно, 
никаких заявлений,  подобных туркменскому,  в  расчет приниматься не будет".  Пресс-секретарь ГНКАР напомнил,  что в 
середине  90-х  годов  Азербайджан  заключил  соглашение  об  освоении  "Кяпаза"  с  российскими  компаниями  ЛУКОЙЛ  и 
"Роснефть",  но  после  резких  протестов  Туркмении  Москва  аннулировала  это  соглашение,  а  Баку  в  свою  очередь 
приостановил все работы до разрешения пограничного спора.  По мнению Мамеда Мирзоева,  лучшим решением спора 
стало бы разделение "Кяпаза" поровну: "Восточная часть туркменская, западная - наша".

В  подобной  конфликтной  ситуации  ни  одна  серьезная  мировая  компания  не  рискнула  бы  согласиться  на 
инвестиции в освоение спорного месторождения, чья принадлежность не закреплена юридически. Как удалось выяснить 
"ВН",  канадская  Buried  Hill  Energy  не  только  совершенно  неизвестна  экспертам-нефтяникам,  ссылки  на  нее  оказались 
неспособны найти даже поисковые интернет-системы. Кроме одного упоминания: в сентябре прошлого года в Ашхабаде 
состоялась встреча Туркменбаши с главой МИД Омана и экс-премьером Канады Жаном Кретьеном (ныне возглавляет 
компанию  Bennett  Jons  LLP),  которого  сопровождал  президент  Burried  Hill  Energy  Роджер  Хайнс.  Вот  тогда  Ниязов  и 
"пригласил оманских и канадских бизнесменов к участию в масштабных проектах в Туркмении, в том числе и на шельфе 
Каспийского моря".

Видимо, Туркменбаши забыл предупредить доверчивых канадцев, что он еще не успел оформить документы на 
собственность того участка шельфа, куда пригласил их вложить деньги. Однако они не первые, кто клюнул на сказочное 
"планов громадье" туркменского вождя, а потом бесследно исчез, обнаружив, что ввязался в рискованную аферу.

Туркмения: иллюзия благосоcтояния 
26.01.2005. ИА Прима

Марьям Идрисова
C  1  января  2005  года  в  Туркмении  увеличилась  заработная  плата  работников  бюджетных  организаций, 

прибавилась пенсия пожилым людям и увеличился размер стипендий. Однако вместо ожидаемой радости и воодушевления 
люди испытывают совсем иные чувства - уныние и разочарование.

C  1  января  2005  года  в  Туркмении  увеличилась  заработная  плата  работников  бюджетных  организаций, 
прибавилась пенсия пожилым людям и увеличился размер стипендий. Однако вместо ожидаемой радости и воодушевления 
люди испытывают совсем иные чувства - уныние и разочарование.

"Президент  объявил  о  50-процентном  повышении  пенсии,  -  делится  наболевшим  73-летний  Мурад  ага  из 
Губадагского этрапа (района), - но на самом деле к моей прежней сумме в 500 тысяч манат прибавилось всего 82,5 тысячи, 
что составило 16,5 процентов. Моя жена получила и того меньше - ее прибавка к пенсии составила всего 13 процентов… О 
каких 50 процентах можно вообще говорить, уж лучше бы не обещал, мы б полгода не жили с надеждой…".

Действительно,  об  увеличении  пенсий,  стипендий  и  зарплаты  бюджетникам  президент  Ниязов  сообщил  еще 
летом. Почти сразу же после его громогласного заявления резко подскочили цены на многие продукты питания, одежду и 
другие промышленные товары. Незадолго до Нового года цены и вовсе стали "кусаться",  особенно на периферии, где 
продукты в большинстве своем привозные, а значит намного дороже, чем в столице.

"Я  планировала  после  повышения  зарплаты  больше  уделить  внимания  своему  здоровью,  -  рассказывает 
учительница одной из школ Дашогуза. - Почти вся медицина в стране переведена на хозрасчет, за все теперь приходится 
платить; но прибавка в зарплате никак не решит моих проблем, потому что, как нам было сказано, она не составит больше 
20 процентов, к тому же мы еще не получили зарплату за последние месяцы прошлого года".

По словам работницы отдела социального обеспечения, расположенного в одном из этрапов Лебапского велаята 
(бывшей Чарджоуской области), все шишки от пенсионеров свалились на нее, потому что именно она выдает старикам 
пенсии.  "Получается,  будто это я  решаю, кому сколько прибавить к  прежнему размеру их пенсий,  -  с  горечью говорит 
Гозель, не пожелавшая назвать свою фамилию. - Каких только обидных слов и выражений в свой адрес я не услышала за 
эти  несколько  первых  дней  нового  года,  даже  откровенные  ругательства  и  угрозы  приходится  выслушивать…".  По 
признанию Гозель, из Министерства социального обеспечения Туркменистана на места спущен циркуляр, и именно он, а не 
президентский указ, опубликованный в местных СМИ, является руководством к действию сотрудников местных собесов. В 
соответствии с пунктами данного циркуляра сотрудники и определяют новый размер пенсии.

В госструктурах также царит невеселое настроение, поскольку всех работников уведомили о том, что надбавка к их 
зарплате едва ли превысит 20-25 процентов. "Одно успокаивает, - признается журналист одной из местных газет, -  что 
зарплату получаем почти что вовремя, чего не скажешь, например, об учителях и других категориях бюджетников".

Вновь подскочил курс доллара на "черном" рынке: в эти дни он составляет 25 тысяч манат за доллар, и это тоже - 
результат происходящих в "золотом веке" Туркменбаши событий, связанных с повышением зарплат, пенсий и стипендий.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовая регламентация наблюдения за ходом выборов: 
международная практика и опыт стран СНГ

Татьяна Титова
Окончание материала
За  последние  годы  ООН,  ОАГ,  ОБСЕ  и  другие  организации  пришли  к  выводу,  что  работа  нейтральных 

национальных  наблюдателей  является  неотъемлемой  частью  мониторинга  выборов.  Практика  мониторинга  выборов 
силами нейтральных национальных наблюдателей распространилась по всему миру. 

По мнению специалистов,  международный мониторинг  может сыграть решающую роль в проведении честных 
выборов, укреплении общественного доверия к выборам, привлечении и удержании кандидатов в выборном процессе. При 
этом международный мониторинг имеет неизбежные ограничения. Международных наблюдателей немного и они находятся 
в стране относительно недолго. Они часто не владеют языком страны и мало знают о ее культуре и традициях, и потому не 
замечают некоторых важных проблем. 

Национальные наблюдатели знают язык и традиции, могут привлекаться на выборы тысячами, могут работать 
долгое время до и после голосования. Они никуда не уезжают и составляют резерв для мониторинга новых выборов и 
общественной деятельности, что может расширить участие граждан в управлении страной и повысить ответственность 
правительства перед народом.

Патрик  Мерлоу  выделяет  три  основных  способа  взаимодействия  международных  наблюдателей  с 
национальными: 

пользоваться их информацией и помощью, пока они остаются надежными партнерами;
отстаивать  их  право  вести  мониторинг,  поддерживая  их  легализацию и  право  присутствия  на  избирательных 

участках и мониторинга всех этапов выборов;
поддерживать их, оказывая техническую и финансовую помощь.
Опыт  содействия  национальным  организациям  наблюдателей  более  чем  в  45  странах  показал,  что 

международное сообщество должно оказывать помощь по всем трем направлениям. Предварительно следует установить, 
действительно ли данная организация политически нейтральна. Некоторые «неправительственные организации» на самом 
деле создаются властями, а другие не скрывают своего крена в сторону оппозиции. Поэтому следует выяснить, сможет ли 
данная  организация  стать  объективным  и  профессиональным  наблюдателем,  и  будет  ли  общественное  мнение 
воспринимать ее как такового.

Нейтральные национальные наблюдатели, обычно с технической помощью международного сообщества, могут 
создавать общенациональные сети, которые оперативно информируют о происходящем на относительно большом числе 
избирательных участков. Это позволяет получить точное представление о честности голосования и подсчета голосов и 
проверять  официальные  данные  о  результатах.  Такая  работа  обычно  называется  параллельным  подведением итогов 
(ППИ) или «быстрым подсчетом». ППИ - важное орудие для предотвращения попыток исказить результаты голосования и 
для  верификации  официальных  результатов,  если  они  вызывают  у  кого-то  сомнение.  Таким  образом,  параллельный 
подсчет помогает укрепить веру населения в демократические выборы. 

Часто  встает  вопрос,  должны  ли  делегации  международных  наблюдателей  объединять  свои  усилия  с 
национальными наблюдателями. У этих последних есть свои задачи, и не обо всех их них известно заранее. Поэтому более 
приемлем вариант, когда международные наблюдатели обмениваются информацией с национальными в столице и на всей 
территории страны, но осуществляют свой мониторинг независимо от них. На всей территории страны международные 
наблюдатели должны сотрудничать с национальными,  рассматривая их в качестве важного источника информации обо 
всех аспектах выборного процесса. 

Нейтральный национальный мониторинг выборов реализует право граждан на участие в политической жизни и 
свободу организаций и самовыражения. Международное сообщество должно отстаивать и содействовать реализации этих 
прав,  призывая  к  легализации  и  аккредитации  таких  организаций.  Международное  сообщество  должно  оказывать 
нейтральным национальным наблюдателям техническую и финансовую помощь, поскольку они при небольших затратах 
вносят вклад в создание системы контроля за честностью выборов и в строительство гражданского общества в странах с 
переходной демократией (См.: П. Мерлоу Международный мониторинг выборов: уроки и вызовы http://www.ndi.ru/ARCHIVE/
Russian/Inter_Monitoring/Inter_monitoring.shtml).

Как упоминалось выше, в рамках СНГ основным документом, регулирующим правовой статус наблюдателей – 
национальных  и  международных  является  Конвенция  о  стандартах  демократических  выборов,  избирательных  прав  и 
свобод в  государствах  -  участниках  Содружества  Независимых Государств  (Кишинев,  7  октября 2002  г.).  При  этом их 
правовой  статус  определяется  непосредственно  нормами  национального  законодательства  каждого  государства.  В 
качестве примера остановимся более подробно на регламентации правового статуса наблюдателей в законодательстве 
Беларуси и Российской Федерации.

Согласно ст. 155 Избирательного кодекса РБ наблюдатель - это депутат Палаты представителей, член Совета 
Республики,  депутат  местного  Совета  депутатов,  доверенное  лицо  кандидата  в  Президенты  Республики  Беларусь,  в 
депутаты,  а  также  лицо  уполномоченное  политической  партией,  другим  общественным  объединением,  трудовым 
коллективом,  гражданами,  осуществляющие  наблюдение  за  подготовкой  и  проведением  выборов.  В  первой  редакции 
Избирательного  кодекса  понятие  «наблюдатель»  использовалось  только  в  отношении  представителей  иностранных 
государств и международных организаций. После внесения соответствующих изменений и дополнений в новой редакции 
закона они  определяются  как  иностранные (международные)  наблюдатели.  При этом представители средств  массовой 
информации в соответствии с Кодексом обладают такими же правами и обязанностями, как и наблюдатели. 
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В соответствии со ст. 13 Избирательного кодекса, при проведении выборов, референдума, отзыва депутата, члена 
Совета  Республики  имеют  право  присутствовать  наблюдатели  -  депутаты  Палаты  представителей,  члены  Совета 
Республики, депутаты местных Советов депутатов, доверенные лица кандидатов в Президенты Республики Беларусь, в 
депутаты,  представители  политических  партий,  других  общественных  объединений,  трудовых  коллективов,  граждан, 
иностранные  (международные)  наблюдатели,  а  также  представители  средств  массовой  информации  в  порядке, 
устанавливаемом Центральной комиссией.

Наблюдатель вправе:
присутствовать на заседаниях соответствующих комиссий;
присутствовать  на  заседаниях  депутатов  местных  Советов  депутатов  базового  уровня  области,  депутатов 

Минского  городского  Совета  депутатов  по  выборам  членов  Совета  Республики,  а  также  по  отзыву  члена  Совета 
Республики;

присутствовать при пломбировании или опечатывании ящика для голосования;
находиться в  день голосования в  помещениях  для голосования с  момента  пломбирования или  опечатывания 

ящиков для голосования до окончания подведения результатов голосования;
присутствовать при досрочном голосовании, по месту нахождения граждан;
наблюдать за выдачей бюллетеней, ходом голосования, соблюдением установленного Избирательным кодексом 

порядка голосования;
обращаться с предложениями и замечаниями по вопросам организации голосования к председателю участковой, 

счетной комиссии или его заместителю;
получать информацию о результатах подсчета голосов и составлении протоколов соответствующих комиссий о 

результатах выборов, референдума, голосования об отзыве депутата;
знакомиться  с  протоколами  участковых  комиссий  о  результатах  голосования  и  протоколами  соответствующих 

комиссий  о  результатах  выборов,  референдума,  голосования  об  отзыве  депутата,  подписанными  и  направленными  в 
вышестоящую комиссию в соответствии с Избирательным кодексом;

изготовить копию протокола участковой комиссии о результатах голосования своими силами и средствами;
знакомиться с решениями заседаний депутатов местных Советов депутатов базового уровня области, депутатов 

Минского  городского  Совета  депутатов  по  выборам  членов  Совета  Республики,  а  также  по  отзыву  члена  Совета 
Республики.

Наблюдатель не вправе:
заниматься агитацией в любой её форме;
оказывать кандидатам в Президенты Республики Беларусь, в депутаты Палаты представителей, в члены Совета 

Республики, в депутаты местных Советов депутатов какую-либо информационную, методическую, финансовую или иную 
помощь;

создавать препятствия в проведении голосования;
предпринимать действия, нарушающие тайну голосования;
вести опросы граждан, прибывших для голосования и проголосовавших;
заполнять за гражданина по его просьбе бюллетень;
создавать  препятствия  для  нормальной  работы  комиссии,  заседаний  депутатов  местных  Советов  депутатов 

базового уровня области, депутатов Минского городского Совета депутатов и проведения голосования;
находиться у столов выдачи бюллетеней, у кабин и ящиков для голосования;
вмешиваться  в  работу  комиссий,  заседаний  депутатов  местных  Советов  депутатов  базового  уровня  области, 

депутатов Минского городского Совета депутатов.
Иностранный (международный)  наблюдатель  в  соответствии  со  ст.  155  -  лицо,  представляющее иностранное 

государство или  международную организацию,  приобретающее право на осуществление  наблюдения за  подготовкой  и 
проведением  выборов,  референдума,  отзыва  депутата,  члена  Совета  Республики  в  соответствии  с  установленным 
настоящим Кодексом порядком.

Статья 13 Избирательного кодекса РБ регламентирует также права и обязанности иностранного (международного) 
наблюдателя. Так, иностранные (международные) наблюдатели от иностранных государств и международных организаций 
приглашаются в Республику Беларусь Президентом Республики Беларусь, Палатой представителей, Советом Республики, 
Советом  Министров  Республики  Беларусь,  Министерством  иностранных  дел  Республики  Беларусь,  Центральной 
комиссией.

Иностранные  (международные)  наблюдатели  аккредитуются  Центральной  комиссией.  Срок  полномочий 
иностранного (международного) наблюдателя начинается со дня его аккредитации и заканчивается в день опубликования 
итогов выборов, референдума, отзыва депутата, члена Совета Республики.

Иностранные  (международные)  наблюдатели  осуществляют  наблюдение  в  порядке,  предусмотренном  частью 
четвертой  настоящей  статьи.  Иностранные  (международные)  наблюдатели  вправе  также  встречаться  с  кандидатами, 
доверенными лицами кандидатов, а после дня голосования излагать свое мнение о законодательстве Республики Беларусь 
о  выборах,  референдуме,  отзыве  депутата,  члена  Совета  Республики,  проводить  пресс-конференции  и  обращаться  в 
средства массовой информации.

Иностранные  (международные)  наблюдатели  не  вправе  использовать  свой  статус  для  осуществления 
деятельности, не связанной с наблюдением за подготовкой и проведением выборов, референдума, отзыва депутата, члена 
Совета Республики. Центральная комиссия вправе лишить аккредитации иностранного (международного) наблюдателя в 
случае нарушения им законодательства Республики Беларусь или общепризнанных принципов и норм международного 
права.

Несмотря на  достаточно  внушительный перечень прав национальных наблюдателей,  перечисленных законом, 
реальный объём их полномочий, по мнению специалистов, недостаточен для того, чтобы воспрепятствовать возможным 
фальсификациям при проведении выборов. 
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Во-первых,  буквальное  понимание  председателями  комиссий  положения,  запрещающего  наблюдателю 
находиться у столов выдачи бюллетеней, у кабин и ящиков для голосования может полностью парализовать их работу. Во-
вторых, словосочетание «создавать препятствия для нормальной работы комиссии» без указания в тексте самого закона, 
что считать нормальными условиями определение степени нормальности условий отдает на усмотрение председателя 
комиссии и ставит в зависимость от его политических установок. Если председатель избирательной комиссии сочтёт, что 
наблюдатель вмешивается или препятствует работе комиссии, он без труда сможет удалить неугодного наблюдателя с 
заседания комиссии или помещения для голосования. При этом никакого документа, в котором бы содержалась письменно 
зафиксированная мотивация или аргументация действий председателя комиссий, на руки наблюдателю не выдаётся. 

В-третьих, в Избирательном кодексе остались неурегулированными в правовом плане отношения между членами 
избирательных комиссий и общественными наблюдателями при подсчёте голосов на избирательном участке. Оптимальным 
было бы предоставление наблюдателям права находиться возле стола, где ведётся подсчёт голосов, на таком расстоянии, 
которое давало бы им возможность обозревать содержимое избирательных бюллетеней. Обойдя молчанием этот вопрос, 
законодатель фактически дал карт-бланш возникновению конфликтных ситуаций на избирательном участке. Причём победа 
при  возникновении  спорной  ситуации  всегда  будет  на  стороне  избирательной  комиссии,  так  как  любого  наблюдателя, 
приблизившегося  к  столу,  где  ведётся  подсчёт  голосов,  председатель  может  единолично  удалить  из  помещения 
избирательного участка, сославшись на то, что он (наблюдатель) препятствует работе комиссии. 

И, наконец, законодатель не решился пойти на предоставление наблюдателям по их просьбе заверенной копии 
протокола об итогах голосования на избирательном участке, которая бы имела характер юридически значимого документа в 
случае  судебного  разбирательства.  Это  позволило  бы  предотвратить  всякие  разговоры о  возможных  манипуляциях  с 
протоколами участковых избирательных комиссий при подведении результатов голосования в том или ином избирательном 
округе и в масштабах всей страны (См.: Международный аспект правового статуса наблюдателя. http: www.usluga.by.com).

В  связи  с  указанными  моментами  говорить  о  стремлении  белорусских  властей  к  открытости  и  прозрачности 
избирательного процесса, о том, что Избирательный кодекс позволяет организовать системное общественное наблюдение, 
как считают эксперты, не приходится. Это особенно заметно при сравнении полномочий белорусских наблюдателей с их 
российскими  коллегами.  Сравнение  это  не  в  пользу  первых,  хотя   представители  Центризбиркома  Беларуси  и 
администрации  президента  пытались  уверить  общественность  в  том,  что  при  разработке  Избирательного  кодекса 
использовалось российское законодательство о выборах. 

Правовой статус национальных и международных наблюдателей в  России на сегодняшний день регулируется 
Федеральными законами РФ «О выборах Президента Российской Федерации» и «О выборах депутатов Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации». Положения законов в этой части практически дублируют друг друга. 
В  связи  с  предложенными  Президентом  РФ  изменениями  порядка  формирования  Государственной  Думы, 
сформулированными  в  соответствующем  проекте  закона,  есть  смысл  более  подробно  остановится  на  предложенных 
новациях. 

В законопроекте нормы, касающиеся национальных наблюдателей, в отличие от действующего законодательства, 
выделены в  отдельную статью,  что  позволяет  более  четко  определить  их  правовой  статус.  В  то  же  время  основные 
положения вышеупомянутых федеральных законов в законопроекте сохраняются.

Так,  в  соответствии  со  ст.  30  проекта  закона,  наблюдателей  вправе  назначить  каждая  политическая  партия, 
зарегистрировавшая федеральный список кандидатов, иная политическая партия или иное общероссийское общественное 
объединение, зарегистрированное в установленном федеральным законом порядке. 

Наблюдателем может быть гражданин Российской Федерации, обладающий активным избирательным правом. 
Наблюдателями не могут быть выборные должностные лица, депутаты, высшие должностные лица субъектов Российской 
Федерации (руководители высших исполнительных органов  государственной  власти  субъектов Российской  Федерации), 
лица,  находящиеся  в  их  непосредственном  подчинении,  главы  местных  администраций,  судьи,  прокуроры,  члены 
избирательных комиссий с правом решающего голоса.

Полномочия  наблюдателя  должны  быть  удостоверены  в  письменной  форме  в  направлении,  выданном 
политической партией, иным общероссийским общественным объединением, указанными в части 1 настоящей статьи. В 
направлении указываются фамилия,  имя и отчество наблюдателя,  адрес его места жительства,  номер избирательного 
участка,  наименование  избирательной  комиссии,  в  которую  он  направляется,  а  также  делается  запись  об  отсутствии 
ограничений, предусмотренных частью 2 настоящей статьи. Указание каких-либо дополнительных сведений о наблюдателе 
не требуется. Направление действительно при предъявлении паспорта или иного документа, удостоверяющего личность 
наблюдателя. Предварительное уведомление о направлении наблюдателя не требуется.

Указанное  в  части  3  настоящей  статьи  направление  может  быть  предъявлено  в  участковую  избирательную 
комиссию в период,  предусмотренный частью 5 статьи  29 настоящего  Федерального  закона,  а  в  иную избирательную 
комиссию – в период с начала голосования на избирательных участках и до окончания работы по составлению протокола 
об итогах голосования, о результатах выборов, в том числе о результатах повторного подсчета голосов избирателей.

В  каждую  участковую  избирательную  комиссию  политическая  партия,  иное  общероссийское  общественное 
объединение,  указанные в части 1 настоящей статьи,  могут  назначить несколько наблюдателей,  которые имеют право 
поочередно  осуществлять  наблюдение  в  помещении  для  голосования.  Не  допускается  одновременное  осуществление 
полномочий  наблюдателя  в  помещении  избирательной  комиссии,  помещении  для  голосования  двумя  и  более 
наблюдателями, представляющими интересы одной политической партии, одного иного общероссийского общественного 
объединения.  Установление  иных,  кроме  указанных  в  настоящем  Федеральном  законе,  ограничений,  касающихся 
присутствия  наблюдателей  в  помещении  избирательной  комиссии,  помещении  для  голосования,  наблюдения  за 
голосованием, подсчетом голосов избирателей, составлением протоколов об итогах голосования, а также выдачи копий 
этих протоколов, не допускается. 

Наблюдатель вправе:
1) знакомиться со списком избирателей;
2) находиться в помещении для голосования соответствующего избирательного участка в день голосования, в дни 

досрочного голосования в любое время в период, предусмотренный частью 5 статьи 29 настоящего Федерального закона;
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3) наблюдать за выдачей избирательных бюллетеней избирателям;
4) присутствовать при голосовании вне помещения для голосования;
5)  наблюдать  за  подсчетом  числа  избирателей,  внесенных  в  списки  избирателей,  числа  избирательных 

бюллетеней, выданных избирателям, погашенных избирательных бюллетеней, открепительных удостоверений;
6)  наблюдать за подсчетом голосов  избирателей на расстоянии и в  условиях,  которые обеспечивали бы ему 

возможность видеть содержащиеся в избирательных бюллетенях отметки избирателей;
7)  визуально  знакомиться  при  подсчете  голосов  избирателей  с  любым  заполненным  или  незаполненным 

избирательным  бюллетенем,  а  также  наблюдать  за  составлением  избирательной  комиссией  протокола  об  итогах 
голосования и иных документов в период, предусмотренный частью 5 статьи 29 настоящего Федерального закона;

8) обращаться с предложениями и замечаниями по вопросам организации голосования к председателю участковой 
избирательной комиссии, а в случае его отсутствия – к лицу, его замещающему;

9) знакомиться с протоколом избирательной комиссии, в которую он направлен, и протоколами непосредственно 
нижестоящих избирательных комиссий об итогах голосования, о результатах выборов, с документами, приложенными к 
протоколам  об  итогах  голосования,  о  результатах  выборов,  получать  от  соответствующей  избирательной  комиссии 
заверенные копии указанных протоколов;

10)  обжаловать  решения  и  действия  (бездействие)  избирательной  комиссии,  в  которую  он  направлен,  в 
непосредственно вышестоящую избирательную комиссию или в суд;

11) присутствовать при повторном подсчете голосов избирателей в соответствующих избирательных комиссиях.
Наблюдатель не вправе:
1) выдавать избирателям избирательные бюллетени;
2) расписываться за избирателя, в том числе по его просьбе, в получении избирательного бюллетеня;
3) заполнять за избирателя, в том числе по его просьбе, избирательный бюллетень;
4) совершать действия, нарушающие тайну голосования;
5)  принимать  непосредственное  участие  в  подсчете  избирательных  бюллетеней,  проводимом  членами 

избирательной комиссии с правом решающего голоса;
6) совершать действия, препятствующие работе избирательной комиссии;
7) проводить предвыборную агитацию среди избирателей;
8) участвовать в принятии решений избирательной комиссией.
Статья 31 проекта закона «Иностранные (международные) наблюдатели» практически дублирует положения ст. 24 

ФЗ «О выборах Президента Российской Федерации». 
В соответствии с указанной  статьей иностранные (международные) наблюдатели получают разрешение на въезд 

в Российскую Федерацию в порядке, установленном федеральным законом, и аккредитуются Центральной избирательной 
комиссией Российской Федерации при наличии соответствующего приглашения. 

Приглашения  могут  быть  направлены  Президентом  Российской  Федерации,  Советом  Федерации  и 
Государственной  Думой  Федерального  Собрания  Российской  Федерации,  Правительством  Российской  Федерации, 
Уполномоченным  по  правам  человека  в  Российской  Федерации,  Центральной  избирательной  комиссией  Российской 
Федерации  после  официального  опубликования  (публикации)  решения  о  назначении  выборов  Президента  Российской 
Федерации.  Предложения  о  направлении  приглашений  могут  быть  поданы  международными  и  национальными 
правительственными  и  неправительственными  организациями,  а  также  частными  лицами,  имеющими  признанный 
авторитет  в  области  защиты  прав  и  свобод  человека  и  гражданина.  Государственная  Дума  Федерального  Собрания 
Российской Федерации направляет приглашения в соответствии с предложениями каждой из политических партий, каждого 
из избирательных блоков, федеральные списки кандидатов которых допущены к распределению депутатских мандатов. 

Центральная  избирательная  комиссия  Российской  Федерации  выдает  иностранному  (международному) 
наблюдателю  удостоверение  установленного  образца  в  соответствии  с  представленными  им  документами, 
удостоверяющими  наличие  приглашения  любого  органа  или  лица,  указанных  в  пункте  2  настоящей  статьи.  Такое 
удостоверение  дает  право  иностранному  (международному)  наблюдателю  осуществлять  свою  деятельность  в  период 
подготовки и проведения выборов Президента Российской Федерации. 

Срок полномочий иностранного (международного) наблюдателя начинается со дня аккредитации в Центральной 
избирательной комиссии Российской Федерации и заканчивается в день официального опубликования общих результатов 
выборов Президента Российской Федерации. 

Иностранный (международный)  наблюдатель  осуществляет  свою деятельность  самостоятельно  и  независимо. 
Материально-финансовое  обеспечение  деятельности  иностранного  (международного)  наблюдателя  осуществляется  за 
счет средств стороны, направившей наблюдателя, или за счет его собственных средств. 

Иностранный  (международный)  наблюдатель  во  время  пребывания  на  территории  Российской  Федерации 
находится под покровительством Российской Федерации. Избирательные комиссии, федеральные органы государственной 
власти  и  органы  государственной  власти  субъектов  Российской  Федерации  обязаны  оказывать  ему  необходимое 
содействие. 

Иностранные (международные) наблюдатели вправе после окончания времени голосования на всей территории 
Российской  Федерации  излагать  свое  мнение  о  законодательстве  о  выборах  Президента  Российской  Федерации, 
подготовке  и  проведении  выборов  Президента  Российской  Федерации,  проводить  пресс-конференции  и  обращаться  в 
средства  массовой  информации.  Иностранные  (международные)  наблюдатели  вправе  встречаться  с  кандидатами,  их 
доверенными лицами, уполномоченными представителями по финансовым вопросам, уполномоченными представителями 
политических партий, избирательных блоков, групп избирателей. 

Иностранные  (международные)  наблюдатели  не  вправе  использовать  свой  статус  для  осуществления 
деятельности,  не  связанной  с  наблюдением  за  ходом  избирательной  кампании,  подготовкой  и  проведением  выборов 
Президента  Российской  Федерации.  Центральная  избирательная  комиссия  Российской  Федерации  вправе  отозвать 
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аккредитацию  иностранного  (международного)  наблюдателя  в  случае  нарушения  им  федеральных  законов, 
общепризнанных принципов и норм международного права. 

***
Демократические  выборы  являются  одним  из  высших  непосредственных  выражений  власти  и  воли  народа, 

основой избираемых органов государственной власти и местного самоуправления, иных органов народного (национального) 
представительства,  выборных  должностных  лиц.  На  современном  этапе  наблюдение  за  выборами  является  одной  из 
важнейших задач  по  поддержанию процесса демократического  развития и обеспечения основных политических прав и 
свобод человека и гражданина в ходе выборов.

Международными документами в той или иной мере предусматриваются нижеследующие основные принципы 
подготовки и проведения выборов, которые принято называть международными стандартами демократических выборов:

право избирать и быть избранным в органы государственной власти,  органы местного самоуправления,  иные 
органы народного (национального) представительства, на выборные государственные и муниципальные должности;

свободный,  периодический  и  обязательный,  справедливый,  подлинный,  открытый  и  гласный,  ответственный 
характер выборов

участие в выборах на основе всеобщего равного и прямого избирательного права при тайном голосовании или же 
посредством других равнозначных форм, обеспечивающих свободу волеизъявления избирателей;

гарантии  реализации избирательных прав  и  свобод человека  и  гражданина,  иных  участников  избирательного 
процесса, а также судебная и иная защита избирательных прав и свобод всех участников выборов;

проведение выборов независимыми избирательными органами (избирательными комиссиями);
обеспечение действенного общественного и беспристрастного международного наблюдения за выборами.
Цель  института  наблюдения  за  выборами  состоит  в  содействии  реализации  данных  принципов  обеспечения 

основных политических прав и свобод человека и гражданина в ходе выборов.
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